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RAPPORT

fait au nom de la Commission
de l’Infrastructure, chargée des travaux 

publics et des communications

par Mmes Cécile JODOGNE (F) et 
Olivia P’TITO (F)

Mesdames, Messieurs,

La commission de l’Infrastructure, chargée des travaux 
publics et des communications a examiné au cours de sa 
réunion du 21 novembre 2012 les missions 17, 18, 19, 20 et 
21 du budget général des dépenses 2013.

Confi ance a été faite aux rapporteuses pour la rédaction 
du rapport.

VERSLAG

uitgebracht namens de Commissie
voor de Infrastructuur, belast met Openbare 

Werken en Verkeerswezen

door mevr. Cécile JODOGNE (F) en
mevr. Olivia P’TITO (F)

Dames en Heren,

De Commissie voor de Infrastructuur, belast met Open-
bare Werken en Verkeerswezen heeft tijdens haar vergade-
ring van 21 november 2012 de opdrachten 17, 18, 19, 20 en 
21 van de algemene uitgavenbegroting 2013 onderzocht.

Vertrouwen werd geschonken aan de rapporteurs voor 
het opstellen van het verslag.

Ont participé aux travaux de la commission  :

Membres effectifs : MM. Jamal Ikazban, Emin Özkara, Aziz Albishari, 
Jean-Claude Defossé, Mmes Céline Delforge, Anne-Charlotte d’Ursel,
M. Gaëtan Van Goidsenhoven, Mmes Béatrice Fraiteur, Cécile Jodogne, 
MM. Hervé Doyen, Jef Van Damme, Mme Brigitte De Pauw.

Membres suppléants : Mmes Olivia P’tito, Annemie Maes.

Aan de werkzaamheden van de commissie hebben deelgenomen  :

Vaste leden : de heren Jamal Ikazban, Emin Özkara, Aziz Albishari, 
Jean-Claude Defossé, mevr. Céline Delforge, mevr. Anne-Charlotte 
d’Ursel, de heer Gaëtan Van Goidsenhoven, mevr. Béatrice Fraiteur, mevr. 
Cécile Jodogne, de heren Hervé Doyen, Jef Van Damme, mevr. Brigitte 
De Pauw.

Plaatsvervangers : mevr. Olivia P’tito, mevr. Annemie Maes.
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OPDRACHT 17 – PROGRAMMA’S 1 (PARTIM), 
EN 2 – MOBILITEIT

I. Inleidende uiteenzetting van
staatssecretaris Bruno De Lille

De staatssecretaris heeft voor de commissie de volgende 
uiteenzetting gehouden : 

« Zoals u weet, is de mobiliteit een uitdaging die bepa-
lend is voor de levenskwaliteit in het Gewest en de uitoefe-
ning van de activiteiten en functies van onze stad. De Rege-
ring besteedt hieraan de nodige en onontbeerlijke aandacht, 
onder meer door het inzetten van een grote hoeveelheid 
middelen voor het voeren van een daadkrachtig beleid.

In 2013 zal het Gewest de tendensen van het ambitieus 
mobiliteitsbeleid bevestigen door samen met de betrokken 
actoren de uitvoering van dit beleid verder te zetten. We 
gaan verder met de trend die al aanzienlijke resultaten op-
leverde die gevaloriseerd moeten worden. Uit de BelDam-
studie (Belgian Daily Mobility), een mobiliteitsenquête die 
plaatsvond in 2011 en die het verplaatsingsgedrag van de 
Belgen bestudeerde, kwamen immers een aantal belang-
rijke elementen aan het licht. Wat de verplaatsingen binnen 
het Brussels Hoofdstedelijk Gewest betreft, stellen we vast 
dat tussen 2001 en 2011 :

– het modale aandeel van de verplaatsingen te voet geste-
gen is van 32 naar 37 % en dat stappen daarmee de be-
langrijkste verplaatsingswijze geworden is;

– het fi etsgebruik verviervoudigd is;

– het modale aandeel van het openbaar vervoer gestegen 
is van 15 naar 26 %, wat neerkomt op een stijging van 
bijna 100 %;

– en dat het aandeel van de verplaatsingen met de wagen 
binnen het Gewest gedaald is van 49 naar 32 %, maar dat 
de trajectduur tussen 2004 en 2011 met 4 % is toegeno-
men.

Deze cijfers zijn bemoedigend, maar de situatie eist dat 
de maatregelen worden verdergezet om de doelstellingen 
van het IRIS-plan te behalen tegen 2018, namelijk de mo-
dale verschuiving naar de actieve modi en het openbaar 
vervoer en 20 % minder verkeersdruk. 

Om dit te bereiken, zullen in 2013 de volgende elemen-
ten geconcretiseerd worden.

Fietsbeleid

Nu meer en meer Brusselaars en pendelaars voor de fi ets 
kiezen – met name voor het afl eggen van hun woon-werk-

MISSION 17 – PROGRAMMES 1 (PARTIM), 
ET 2 – MOBILITÉ

I. Exposé introductif du
Secrétaire d’Etat Bruno De Lille

Le Secrétaire d’Etat a tenu devant la commission le dis-
cours suivant :

« Vous le savez, la mobilité est un enjeu déterminant de 
la qualité de vie de la Région et de l’exercice de toutes les 
activités et fonctions de notre ville. Le Gouvernement y ac-
corde l’attention nécessaire et indispensable, notamment en 
affectant d’importants moyens à l’application d’une politi-
que volontariste.

En 2013, la Région va confi rmer les orientations de la 
politique de mobilité ambitieuse en poursuivant sa mise 
en œuvre, avec le concours de tous les acteurs concernés. 
Nous poursuivons sur la lancée qui donne des résultats si-
gnifi catifs à valoriser. En effet, l’étude BelDam (Belgian 
Daily Mobility), une enquête sur la mobilité quotidienne 
des belges réalisée en 2011 sur les habitudes de déplace-
ments dans le pays, nous donne des éléments importants. 
Entre 2001 et 2011, pour les déplacements effectués au sein 
de la Région de Bruxelles-Capitale, on constate :

– que la part modale des piétons passe de 32 à 37 % et 
devient le premier mode de déplacements;

– que l’usage du vélo est multiplié par 4;

– que les Transports publics voient leur part modale passer 
de 15 à 26 %, soit presque 100 % d’augmentation;

– et que la part des déplacements en voiture, à l’intérieur 
de la Région, je le répète, passe de 49 à 32 % mais que 
le temps de parcours entre 2004 et 2011 croît de 4 %.

Ces chiffres sont encourageants mais la situation justifi e 
que les mesures soient poursuivies et les objectifs du plan 
IRIS atteints à l’horizon 2018 : le transfert modal vers les 
modes actifs et les TP ainsi que la réduction de la charge de 
trafi c de 20 %.

 
A cette fi n 2013 verra concrétiser les éléments sui-

vants : 

Politique cyclable

A l’heure où de plus en plus de Bruxellois et de navet-
teurs font le choix du vélo – dans leurs déplacements do-
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micile-travail notamment – la Région poursuit la mise en 
œuvre du deuxième plan vélo régional. 

Outre l’accent mis sur la mise à disposition d’infrastruc-
tures conviviales et sécurisées, les actions prioritaires pour 
2013 du Plan vélo sont notamment les suivantes :

– Finalisation défi nitive de la mise en œuvre du système 
Villo! et assurer la circulation des 5.000 villos sur l’en-
semble du territoire régional. Le système Villo! s’est im-
posé comme un des leviers de la politique de mobilité 
régionale. 

– Nous intensifi erons la lutte contre le vol de vélos : après 
avoir doté l’ensemble des points vélos de graveurs, établi 
une plateforme et un dépôt centralisant les vélos volés, 
la Région va renforcer les mesures de répression avec le 
concours des zones de police. A cet égard, le principe est 
de valoriser les connaissances sur les éventuelles fi lières 
ou organisations actives dans les vols et de prendre des 
mesures d’intervention et de sanctions.

– Il convient également de poursuivre des actions de sen-
sibilisation que sont cyclovia, la Bike expérience et 
d’autres. La Bike expérience sera généralisée et rendue 
permanente grâce à une plateforme interactive invitant 
chaque cycliste à « parrainer » un candidat cycliste. 
Chaque Bruxellois sera invité à tester le vélo pour ses 
déplacements réguliers avec l’assistance d’un « coach », 
qui est un de ses voisins ou collègues de bureau et qui 
est déjà cycliste. La Bike expérience sera également dé-
clinée au niveau des publics cibles comme les étudiants 
ou les entreprises. 

Concernant la Politique piétonne

Bruxelles est une ville où les gens marchent beaucoup. 
37 % des déplacements à Bruxelles se font à pied comme 
je viens de le dire. 

2013 verra la mise en œuvre des mesures et dispositions 
du premier plan piéton régional. Valoriser la marche et as-
surer aux piétons les conditions optimales de déplacement 
est fondamental pour plusieurs raisons :

– les piétons fi gurent parmi les principales victimes de la 
route à Bruxelles;

– les piétons contribuent à augmenter la fréquentation des 
commerces et de l’Horeca;

– la marche à pied contribue à une meilleure condition 
physique et à une nouvelle approche de la ville, où le 
lien social est privilégié. 

verplaatsingen – gaat het Gewest door met de uitvoering 
van het tweede gewestelijke fi etsplan.

Naast het ter beschikking stellen van goede en veilige 
infrastructuur, gaat in 2013 de prioriteit uit naar de volgen-
de acties van het Fietsplan :

– Defi nitieve voltooiing van de uitvoering van het Villo!-
systeem en de beschikbaarheid van 5.000 Villo!-fi etsen 
op het volledige gewestelijke grondgebied garanderen. 
Villo! heeft zich doen gelden als één van de hefbomen 
van het gewestelijke mobiliteitsbeleid. 

– We zullen de strijd tegen fi etsendiefstal opvoeren : na 
alle fi etspunten te hebben uitgerust met fi etsgraveerma-
chines en een platform en centrale opslagplaats voor 
gestolen fi etsen te hebben opgericht, zal het Gewest nu 
samen met de politiezones de repressieve maatregelen 
verscherpen. Hiertoe wil men de informatie die men 
heeft over eventuele criminele circuits of dievenbendes 
benutten en interventiemaatregelen en sancties uitvoe-
ren. 

– Ook sensibiliseringsacties zoals onder andere Cyclovia 
en Bike Experience moeten worden verdergezet. De Bike 
Experience zal uitgebreid worden en omgevormd wor-
den tot permanente actie dankzij een interactief platform 
dat elke fi etser uitnodigt om « peter/meter » te worden 
van een kandidaat-fi etser. Elke Brusselaar zal uitgeno-
digd worden om, onder begeleiding van een « coach », 
de fi ets uit te testen voor het afl eggen van zijn dagelijkse 
verplaatsingen. Deze coach kan een buur zijn of een col-
lega van het werk die reeds een geoefende fi etser is. De 
Bike Experience zal zich voortaan ook richten tot speci-
fi eke doelgroepen, zoals studenten of bedrijven. 

Met betrekking tot het voetgangersbeleid

Brussel is een stad waar veel gestapt wordt. Zoals ik net 
kom te vermelden, wordt 37 % van de verplaatsingen in 
Brussel te voet afgelegd.

In 2013 zal het Gewest overgaan tot de uitvoering van de 
maatregelen en de bepalingen van het eerste gewestelijke 
voetgangersplan. Stappen opwaarderen en de voetgangers 
optimale verplaatsingsomstandigheden garanderen is ui-
terst belangrijk om verschillende redenen :

– in Brussel zijn verkeersslachtoffers voornamelijk voet-
gangers;

– voetgangers verhogen de frequentie van de handels- en 
horecazaken;

– stappen bevordert de lichaamsconditie en zorgt voor een 
nieuwe beleving van de stad, waarbij sociale contacten 
bevorderd worden.
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La mobilité doit également être une préoccupation ma-
jeure au cœur des aménagements de l’espace public. Il 
s’agit notamment de garantir la priorité des transports pu-
blics, du vélo et de la marche lors de tout réaménagement 
de voirie. 

Accorder la priorité aux transports publics, à la marche 
et au vélo lors de tout réaménagement de voirie se trouve au 
cœur d’iris2. Pour être effective, cette préoccupation doit 
être présente dès la conception des projets, et ce jusque à 
leur mise en œuvre concrète sur le terrain. Dans ce cadre, 
l’administration s’est donné les moyens en 2012 d’établir 
des notes stratégiques qui « suivent » le projet à chaque 
étape. La note stratégique est établie avec le concours de 
l’ensemble des acteurs concernés par les aménagements, 
dont la STIB ou les communes. La note stratégique garan-
tit qu’à chacune des étapes, l’aménagement reste conforme 
aux objectifs d’Iris2 et de la politique de mobilité. 

Mesurer c’est savoir et cela permet de prévoir. A noter, 
parmi les nombreux instruments de la Région pour mesurer 
et examiner l’évolution des fl ux et déplacements, la mise 
en œuvre en 2013 du modèle régional permanent, opéra-
tionnalisé directement par la Région et non plus via des 
bureaux et marchés extérieurs, qui permettra d’évaluer les 
politiques menées, l’impact de futures politiques de trans-
port et l’impact de futures politiques d’aménagements du 
territoire.

En outre, les rapports de l’Observatoire de la mobilité 
vont se succéder, permettant de rendre disponible et exploi-
tables les données existantes. Je vous invite à suivre ces 
publications.

Les communes sont un acteur essentiel de la mise en 
œuvre d’Iris2. La Région souhaite augmenter en 2013 sa 
collaboration avec les entités locales. Cette collaboration se 
fera essentiellement au travers des leviers que sont les ave-
nants aux PCM et les contrats de mobilité. A cet égard, la 
Région invitera et incitera explicitement les communes à se 
doter d’une politique cyclable adaptée, développer des pro-
jets d’aménagement maîtrisant le trafi c de transit, installer 
des parkings vélos sécurisés dans les quartiers, etc. Nous 
comptons réellement sur les nouvelles majorités commu-
nales pour s’emparer des propositions et projets que nous 
leur soumettrons.

Sécurité routière

Avec l’aide de l’ensemble des acteurs qui ont travaillé 
sur les mesures prioritaires à mettre en œuvre dans notre 
Région, les états généraux de la sécurité routière de 2011 
ont été un succès. Ils ont permis de mettre en lumière les 

Mobiliteit moet eveneens het belangrijkste aandachts-
punt zijn bij de aanleg van wegen en de inrichting van de 
openbare ruimte. Zo moet bij elk project inzake heraanleg 
van wegen de voorrang van het openbaar vervoer, fi etsers 
en voetgangers gegarandeerd worden.

Altijd prioriteit geven aan het openbaar vervoer, voet-
gangers en fi etsers bij de heraanleg van wegen, is een prin-
cipe dat centraal staat in het Iris2-plan. Om dit principe om 
te zetten in werkelijkheid, moet deze bekommernis in acht 
genomen worden vanaf het ontwerp van de projecten tot 
de concrete uitvoering ervan. In dit kader heeft de admi-
nistratie in 2012 de nodige middelen voorzien om strate-
gische nota’s uit te werken om het project in al zijn stap-
pen « op te volgen ». De strategische nota werd opgesteld 
met de medewerking van alle actoren die betrokken zijn bij 
de inrichting van wegen of de openbare ruimte, zoals de 
MIVB of de gemeenten. De strategische nota garandeert 
dat het inrichtingsproject in elke etappe conform blijft aan 
de Iris2-doelstellingen en het mobiliteitsbeleid.

 Meten is weten en dit stelt ons in staat om vooruit te 
zien. Hierbij wil ik vooral de aandacht vestigen op het per-
manente gewestelijke mobiliteitsmodel, dat in 2013 de lijst 
zal aanvullen van de vele tools waarvan het Gewest gebruik 
maakt om de evolutie van de verkeersstromen en verplaat-
singen te meten en te onderzoeken. In tegenstelling tot de 
andere instrumenten wordt dit model rechtstreeks door het 
Gewest zelf geoperationaliseerd, en niet door externe stu-
diebureaus en via aanbestedingen. Dankzij dit model zal 
het huidige beleid, alsook de impact van het toekomstige 
beleid inzake vervoer en de inrichting van de openbare 
ruimte geëvalueerd kunnen worden.

 
Daarnaast zullen de rapporten van het Mobiliteitsobser-

vatorium één na één gepubliceerd worden, waarin bestaan-
de gegevens voor gebruik ter beschikking worden gesteld. 
Ik kan u deze rapporten warm aanbevelen.

De gemeenten zijn essentiële spelers bij de uitvoering 
van het Iris2-plan. In 2013 wil het Gewest nog meer sa-
menwerken met de lokale overheden. Deze samenwerking 
zal voornamelijk gebeuren via de bijakten van de GMP’s en 
de mobiliteitscontracten. In dit verband zal het Gewest de 
gemeenten uitnodigen en sterk aanmoedigen om een goed 
gemeentelijk fi etsbeleid uit te werken, om inrichtingspro-
jecten te ontwikkelen voor het indijken van het transitver-
keer, om beveiligde fi etsenstallingen te plaatsen in de wij-
ken, enz. We rekenen er echt op dat de nieuw gevormde 
gemeentelijke meerderheden zullen ingaan op de voorstel-
len en de projecten die wij hen zullen voorleggen.

 
Verkeersveiligheid

Met de hulp van alle mobiliteitsactoren die meegewerkt 
hebben aan de prioritaire maatregelen die uitgevoerd moe-
ten worden in ons Gewest, waren de Staten-Generaal van 
de Verkeersveiligheid 2011 een succes. De acties die on-
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actions à entreprendre afi n de diminuer le nombre de morts 
et de blessés graves sur les routes bruxelloises d’ici 2020. 
2013 verra la poursuite de la mise en œuvre progressive de 
ces actions. Je voudrais citer notamment la réduction de la 
vitesse de tolérance qui ces dernières années a été progres-
sivement remontée. Un accord avec les zones de police et 
le Parquet se concrétisera en 2013 à cet égard.

Au niveau des marchandises, je veux souligner l’adop-
tion en 2013, du premier plan relatif au transport de mar-
chandises. 

Ce plan retient au moins les 3 objectifs suivants :

– rationalisation et réduction du nombre de kilomètres 
parcourus en camion sur le territoire régional;

– valorisation du transfert modal vers la voie d’eau, le rail 
ou l’électrique;

– faciliter la vie des livreurs dans la distribution fi ne.

Ce plan visera notamment l’identifi cation et l’applica-
tion d’une structure distributive au niveau régional garan-
tissant le regroupage des fl ux de marchandises. En outre, 
le centre TIR accueillera le projet européen « Last Miles 
Logistics » dit LAMILO, dans le cadre duquel la Région 
développe une expérience pilote de plateforme de distribu-
tion de marchandises avec des véhicules à propulsion élec-
trique. Plusieurs entreprises ont manifesté leur intérêt d’y 
participer (dont Exki)

 

Au niveau ferroviaire, enjeu capital, tant pour les dépla-
cements que pour le développement territorial, la Région 
s’est dotée d’une vision ferroviaire favorisant la desserte 
utilement répartie sur le territoire. Dans ce cadre, elle ren-
force son expertise et entretient des relations structurelles 
avec le Fédéral et le groupe SNCB. La Région s’est donc 
donné les moyens de peser et de valoriser ses intérêts dans 
le débat à venir dans le cadre de l’établissement des plans de 
transport et d’investissement en cours d’élaboration. A cet 
égard, nous sommes demandeurs de ne plus trainer encore 
et appelons le Fédéral à réagir à la position bruxelloise.

Ces mesures, fi nalement juste esquissées ici, constituent 
donc la traduction opérationnelle de la mise en œuvre de la 
politique régionale de mobilité. 2013 sera une année réso-
lument concrète au service du déploiement de l’usage de la 
marche, du vélo et des transports publics pour se déplacer 
effi cacement dans une ville où la congestion fera progres-
sivement place à un cadre de vie amélioré et sécurisé pour 
chacun. ».

dernomen moeten worden om het aantal doden en zwaar-
gewonden op de Brusselse wegen tegen 2020 te vermin-
deren, konden zo in het licht worden gesteld. In 2013 zal 
de geleidelijke uitvoering van deze acties worden verder-
gezet. Hierbij wil ik in het bijzonder de verlaging van de 
fl itsdrempel aanhalen, die de laatste jaren geleidelijk aan 
opgetrokken werd. In 2013 zal hierover een overeenkomst 
gesloten worden met de politiezones en het Parket.

Wat het goederenvervoer betreft, wil ik de nadruk leg-
gen op de goedkeuring van het eerste goederenvervoerplan 
in 2013.

Dit plan beoogt minstens de volgende 3 doelstellingen :

– het rationaliseren en het verminderen van het aantal ki-
lometers die door vrachtwagens worden afgelegd op het 
gewestelijke grondgebied;

– de valorisatie van de modale verschuiving naar de wa-
terweg, het spoor of elektrische voertuigen;

– een vereenvoudiging van het leven van de vervoerders 
in de fi jnmazige distributie. 

Het plan heeft onder meer als doel een gewestelijke dis-
tributiestructuur vast te leggen en toe te passen, waarbij de 
goederenstromen gegroepeerd zullen worden. Bovendien 
zal het TIR-centrum het Europese « Last Miles Logistics » 
project, het zogenaamde LAMILO-project, introduceren, 
in het kader waarvan het Gewest als proefexperiment een 
distributieplatform ontwikkelt waarbij goederen verdeeld 
worden met elektrische voertuigen. Meerdere bedrijven 
hebben reeds belangstelling getoond om hieraan deel te ne-
men (waaronder Exki). 

Het spoorwegbeleid, een uiterst belangrijke uitdaging, 
zowel voor de verplaatsingen als voor de territoriale ont-
wikkeling, et Gewest heeft een spoorwegvisie uitgewerkt 
die een spreiding van het aanbod op het volledige geweste-
lijke grondgebied aanmoedigt. In dit verband versterkt het 
Gewest zijn expertise en organiseert het structureel overleg 
met de federale overheid en de NMBS-groep. Het Gewest 
heeft dus de middelen voorzien om zichzelf te doen gelden 
en om zijn belangen te verdedigen in het toekomstige debat 
in het kader van de opstelling van het vervoerplan en het 
investeringsplan die momenteel aan de gang is. In dit ver-
band vragen we om niet langer te dralen en roepen we de 
federale overheid op om te reageren op het standpunt van 
het Brussels Gewest. 

De maatregelen die ik hier zopas kom te vermelden, zijn 
dus de operationele vertaling van de uitvoering van het ge-
westelijke mobiliteitsbeleid. Het jaar 2013 zal resoluut in 
het teken staan van de ontwikkeling van stappen, fi etsen en 
het openbaar vervoer, om zich op een effi ciënte manier te 
kunnen verplaatsen in een stad waar de congestie geleide-
lijk aan plaats zal maken voor een beter en veiliger levens-
kader voor iedereen. ».



— 8 —A-327/4 – 2012/2013 A-327/4 – 2012/2013

II. Discussion générale

Mme Cécile Jodogne s’interroge sur l’objectif de réduc-
tion du trafi c préconisé par le plan Iris2, et estime léger 
de la part du secrétaire d’Etat de prétendre que la mise en 
circulation de cinq mille villos constitue « un des leviers de 
la politique de mobilité régionale ».

Certes, on constate une évolution positive dans la ré-
partition des modes de transport, mais il faut voir aussi, 
quantitativement, la tendance à l’augmentation du taux de 
motorisation à Bruxelles : dans les faits, le trafi c automo-
bile continue inexorablement d’augmenter.

L’intervenante demande où en est le plan piétons. Afi n 
de garantir la suprématie des transports en commun, des 
piétons et des vélos, il faut garantir des actions volontaires 
envers les modes doux.

En ce qui concerne la coopération avec les communes, la 
députée se réjouit d’entendre que le secrétaire d’Etat veut 
encourager les communes à limiter l’entrée des navetteurs 
sur le territoire régional. Mais que fait la Région sur ses pro-
pres voiries régionales ? La députée prend comme exemple 
l’entrée de la E40, les parkings de transit, etc., toutes des 
mesures qui devraient être prises pour limiter l’entrée des 
navetteurs en ville.

L’oratrice demande si la note stratégique d’aménage-
ment des voiries dont parle le secrétaire d’Etat pourrait être 
transmise aux communes.

Concernant le plan ferroviaire pour Bruxelles, que le se-
crétaire d’Etat a annoncé avec le Ministre-Président, quel-
les seront les mesures prises ? Quels sont les moyens qui 
seront mis sur la table ? Quelle place y a-t-il dans ce plan 
pour le RER ? En effet, alors que la Région a exigé que les 
travaux du RER se poursuivent, en observant le nouveau 
budget fédéral, l’intervenante exprime de grandes inquié-
tudes à ce sujet.

Mme Brigitte De Pauw demande quels sont les résultats 
de l’étude Beldam. L’effort que la Région et les communes 
ont consenti pour exécuter le plan Iris2 est important. Il est 
appréciable de voir l’avancement de ce plan. La députée 
se réjouit également du plan Lamilo. Concernant les plans 
de déplacement scolaires, le secrétaire d’Etat annonce que 
l’arrêté est bientôt prêt, mais dans quel délai le sera-t-il ?

Par rapport à la SNCB, il est très positif qu’il y ait des 
concertations. Mais la députée se dit étonnée de l’avis que 
donne le secrétaire d’Etat sur l’axe nord-midi. Bruxelles 
est un noeud international. La députée trouve triste que, en 
comparaison avec la belle gare d’Anvers ou celle de Liège, 
nos gares bruxelloises ne reçoivent pas l’attention qu’elles 
méritent.

II Algemene bespreking

Mevrouw Cécile Jodogne heeft vragen bij de doelstel-
ling tot vermindering van het verkeer zoals beschreven in 
het Iris2-plan. Zij vindt dat de staatssecretaris de bal mis-
slaat als hij beweert dat het in het verkeer brengen van 
5.000 villo’s een van de hefbomen van het mobiliteitsbe-
leid vormt.

Men stelt natuurlijk een positieve evolutie vast in de 
verdeling van de vervoerswijzen maar kwantitatief gezien 
blijft de graad van motorisering in Brussel stijgen : het
autoverkeer blijft de facto onvermijdelijk toenemen.

De spreker vraagt hoe het staat met het voetgangersplan. 
Om het overwicht van het openbaar vervoer, de voetgangers 
en de fi etsers te garanderen, moet men een voluntaristisch 
beleid ten aanzien van de zachte vervoermodi voeren.

Wat de samenwerking met de gemeenten betreft, is de 
volksvertegenwoordiger blij te horen dat de staatssecretaris 
de gemeenten wil aanmoedigen om de toegang van pende-
laars tot het gewestelijk grondgebied te beperken. Maar wat 
doet het Gewest zelf op zijn gewestwegen ? De volksverte-
genwoordiger neemt als voorbeeld de toegang van de E40, 
de overstapparkeerterreinen, enzovoort. Dat zijn allemaal 
maatregelen die genomen zouden moeten worden om de 
toegang van de pendelaars tot de stad te beperken.

De spreker vraagt of de strategische nota voor de wegen-
aanleg waarover de staatssecretaris het heeft, binnenkort 
aan de gemeenten bezorgd wordt.

In verband met het spoorplan voor Brussel dat de staats-
secretaris samen met de minister-president aangekondigd 
heeft : welke maatregelen zullen er genomen worden ? 
Welke middelen zullen in de strijd gegooid worden ? Welke 
plaats is er in dit plan voor het GEN ? Het Gewest heeft ge-
eist dat de GEN-werkzaamheden voortgezet zouden wor-
den, maar de spreker maakt zich daar grote zorgen over als 
ze de nieuwe federale begroting bekijkt.

Mevrouw Brigitte De Pauw vraagt wat de resultaten van 
de Beldam-studie zijn. De inspanning die het Gewest en de 
gemeenten gedaan hebben om het Iris2-plan uit te voeren 
is groot. Het is goed dat dit plan vooruitgang boekt. De 
volksvertegenwoordigster is ook tevreden met het Lamilo-
plan. In verband met de schoolvervoerplannen kondigt de 
staatssecretaris aan dat het besluit binnenkort klaar is, maar 
binnen welke termijn zal dat gebeuren ?

Wat de NMBS betreft, is het positief dat er overleg is. 
De volksvertegenwoordigster is echter verbaasd over het 
advies dat de staatssecretaris over de Noord-Zuidverbinding 
uitbrengt. Brussel is een internationaal knooppunt. De volks-
vertegenwoordigster vindt het spijtig dat, in vergelijking met 
het mooie station van Antwerpen of van Luik, onze Brus-
selse stations niet de aandacht krijgen die zij verdienen.
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Mme Céline Delforge se réjouit, au nom de son groupe, 
que le secrétaire d’Etat rappelle les principes qui sont ceux 
des écologistes : diminution du trafi c automobile, partage de 
l’espace public, promotion des modes doux. Le secrétaire 
d’Etat propose une planifi cation, mais il faut voir comment 
cette planifi cation s’articule au point de vue budgétaire.

En ce qui concerne le centre Mobiris, l’oratrice estime 
que la connaissance du trafi c est fondamentale. Comment 
peut-on mieux gérer les feux de signalisation ?

Concernant la tarifi cation à l’usage de la voiture, la dé-
putée n’en voit pas la traduction budgétaire. Qu’en est-il 
du péage urbain ? En effet, l’intervenante estime qu’il ne 
faut pas mettre tous ses œufs dans le même panier : il est 
nécessaire d’effectuer des études proactives pour se réser-
ver d’autres pistes, si celle de la tarifi cation intelligente au 
kilomètre venait à connaître un échec.

Pour ce qui est de la concertation ferroviaire et du dos-
sier RER, on constate bien trop souvent des inadéquations 
de dessertes, ou de fréquences. Ce RER devrait être utile 
aux bruxellois. Il y aurait actuellement une cellule « rail » 
qui permettrait de discuter avec la SNCB sur un pied d’éga-
lité. Même si on n’a pas de budget pour investir dans le 
rail SNCB, qu’en est-il de ce pôle d’expertise ? Bruxelles 
n’a jamais été gâtée par la SNCB. Il est donc nécessaire de 
renforcer l’exploitation du rail à Bruxelles, en acquérant du 
matériel roulant, mais il faut au préalable avoir les études 
adéquates pour ce faire. Qu’en est-il de la traduction bud-
gétaire des intentions du secrétaire d’Etat à ce sujet ?

M. Gaëtan Van Goidsenhoven observe qu’il y a une aug-
mentation de ce budget, mais c’est très vague. Qu’en est-il 
de la politique ferroviaire ? La Région a des contrats struc-
turels avec la SNCB, mais quelles sont les démarches en-
treprises, par exemple, pour distribuer les marchandises par 
le rail ? La Ministre Grouwels avait envisagé un raccorde-
ment ferroviaire à Tour et Taxis, mais qui a été abandonné. 
Il est positif de vouloir diminuer la circulation des camions 
en ville, mais pour remplacer celle-ci par quoi ? Raccorder 
le rail au Port n’est pas la seule solution qui va permettre de 
réorganiser le transport de marchandises.

En ce qui concerne la politique cyclable, le secrétaire 
d’Etat parle de créer des infrastructures « conviviales et 
sécurisées », mais sur quoi porte cette convivialité ? Com-
ment diminuer le vol des vélos ? 

En ce qui concerne le plan régional piétons, il n’y a 
toujours pas de calendrier. Ce plan piétons sera-t-il mis en 
place par la seule bonne volonté du secrétaire d’Etat ? 

Dans l’exposé, à la page 7 du document budgétaire, le 
député lit que « dans le cadre de l’élaboration du PRDD, 
une étude relative aux perspectives de la mobilité à l’ho-

Mevrouw Céline Delforge is namens haar fractie tevre-
den dat de staatssecretaris herinnert aan de principes die 
ook die van de groenen zijn : verminderen van het auto-
verkeer, delen van de openbare ruimte, bevordering van de 
zachte vervoermodi. De staatssecretaris stelt een planning 
voor, maar men moet nagaan hoe deze planning in de be-
groting vertaald wordt.

Wat het Mobiris-centrum betreft, meent de spreker dat 
de kennis van het verkeer van fundamenteel belang is. Hoe 
kan men de verkeerslichten beter beheren ?

In verband met de tarifering voor het gebruik van de wa-
gen, vindt de volksvertegenwoordigster daar niets van terug 
in de begroting. Hoe staat het met de stadstol ? De spreker 
meent immers dat men niet al zijn eieren in dezelfde mand 
mag leggen : het is nodig om proactieve onderzoeken te 
doen om andere pistes te onderzoeken, indien de intelli-
gente kilometerheffi ng op een sisser zou uitlopen.

Wat het spooroverleg en het GEN-dossier betreft, stelt 
men al te vaak vast dat de bedieningen of de frequenties niet 
goed zijn. Dit GEN zou nuttig moeten zijn voor de Brusse-
laars. Er zou thans een « spoorcel » bestaan waarbinnen op 
gelijke voet met de NMBS onderhandeld zou kunnen wor-
den. Maar als men geen geld heeft om te investeren in het 
NMBS-spoor, hoe staat het dan met deze expertisepool ? 
Brussel is nooit verwend geweest door de NMBS. Het is 
dus nodig om de spoorexploitatie in Brussel te versterken 
door rollend materieel te kopen, maar eerst moet men over 
de geschikte studies beschikken om dat te kunnen doen. 
Welke middelen worden in de begroting vrijgemaakt voor 
de plannen van de staatssecretaris in dat verband ?

De heer Gaëtan Van Goidsenhoven wijst erop dat er een 
toename van de begroting is, maar dat is zeer vaag. Hoe 
staat het met het spoorbeleid ? Het Gewest heeft structu-
rele contracten met de NMBS, maar welke initiatieven 
worden bijvoorbeeld genomen om goederen via het spoor 
te verspreiden ? Minister Grouwels heeft gedacht aan een 
spooraansluiting op Thurn & Taxis, maar dat plan is opge-
geven. Het is positief om het vrachtwagenverkeer in de stad 
te willen verminderen, maar hoe wordt dat vervangen ? De 
aansluiting via het spoor van de Haven is niet de enige op-
lossing om het goederenverkeer te reorganiseren.

In verband met het fi etsbeleid heeft de staatssecretaris 
het over de aanleg van infrastructuur die gebruiksvriende-
lijk en veilig is, maar op wat slaat die gebruiksvriendelijk-
heid ? Hoe kan men de fi etsendiefstal verminderen ?

Wat het gewestelijk voetgangersplan betreft, is er nog al-
tijd geen tijdspad. Komt dit voetgangersplan er enkel door 
de goede wil van de staatssecretaris ? 

Op bladzijde 7 van het begrotingsdocument, in de toe-
lichting, leest de volksvertegenwoordiger dat in het kader 
van de opmaak van het GPDO, een studie over de mobi-
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rizon 2040 sera valorisée ». Pourquoi faut-il se projeter à 
2040 alors que pour 2020, on est toujours dans la brume ?

Mme Annemie Maes estime qu’un budget sert à faire 
des projections à partir des résultats de l’année précédente. 
L’argent que Bruxelles reçoit du Fédéral est censé rassurer 
les usagers. La députée se réjouit de l’application du prin-
cipe « STOP », qu’on peut lire également dans ce budget, 
et qui vise à diminuer de 20 % l’usage de la voiture en 
ville. La politique cycliste est dans un certain élan. Le sys-
tème Villo ! a grandi très vite. Après la première phase, la 
deuxième phase est maintenant mise en œuvre, mais est-il 
possible d’aller plus loin encore, et d’améliorer le système 
Villo! ? Le secrétaire d’Etat peut-il en dire davantage ?

Alors que la politique cyclable est l’une de ses priorités, 
le secrétaire d’Etat dépend d’autres institutions qui n’en 
font pas une priorité. La « bike experience » est quelque 
chose de très important. Concernant l’étude Beldam : si on 
apprend aux enfants à faire du vélo et à utiliser le vélo pour 
les déplacements domicile-travail, on fera déjà de grands 
progrès.

Il faut des infrastructures cyclables qui soient praticables 
par des enfants : si elles conviennent pour un enfant, elles 
conviendront aussi pour un adulte à mobilité réduite.

Alors que le secrétaire d’Etat parle de 37 % de déplace-
ments piétons, l’oratrice estime qu’il y a un véritable pro-
blème à certains carrefours. C’est pourquoi il est nécessaire 
d’investir dans l’aménagement intelligent des carrefours.

Concernant le péage urbain ou la taxation au kilomètre, 
il faut encourager les autres Régions à y entrer.

Il existe souvent, lorsqu’on réaménage des voiries, un 
confl it entre les places de stationnement et la largeur des 
trottoirs. La députée y reviendra lors de la discussion de la 
mission 19. Il est également important de compter correc-
tement le nombre de cyclistes, pour établir des statistiques 
fi ables. Les comptages vélo ne se font pas toujours aux 
endroits les plus pertinents. Par exemple, les statistiques 
montrent qu’il y a 0 % de cyclistes à Jette, ce qui est évi-
demment faux : c’est parce qu’on ne les compte pas. 

L’administration a une vision conservatrice de la mobi-
lité. La députée s’associe à la question de M. Gaëtan Van 
Goidsenhoven sur la phrase-mystère à l’introduction du do-
cument budgétaire, où il est question d’étudier la mobilité 
à l’horizon 2040. Par ailleurs, la députée ne comprend pas 
non plus la différence entre le plan marchandises et l’étude 
relative au fl ux des marchandises.

liteitsperspectieven tegen 2040 gevaloriseerd zal worden. 
Waarom die horizon van 2040, terwijl voor 2020 de mist 
nog altijd niet opgetrokken is ?

Mevrouw Annemie Maes meent dat een begroting dient 
om projecties te maken op basis van de resultaten van het 
vorige jaar. Het geld dat Brussel van de federale Staat krijgt 
wordt verondersteld de gebruikers gerust te stellen. De 
volksvertegenwoordigster is blij met de toepassing van het 
principe « STOP » dat ook in de begroting opgenomen is 
en dat ertoe strekt om het gebruik van de wagen in de stad 
met 20 % te verminderen. Het fi etsbeleid zit in een stroom-
versnelling. Het Villo!-systeem is zeer snel uitgebreid. Na 
de eerste fase wordt nu een tweede fase uitgevoerd, maar is 
het mogelijk om nog verder te gaan en het Villo!-systeem 
te verbeteren ? Kan de staatssecretaris daar meer over zeg-
gen ?

Hoewel het fi etsbeleid een van de prioriteiten van de 
staatssecretaris is, hangt die af van andere instellingen die 
daar geen prioriteit van maken. De « bike experience » is 
zeer belangrijk. In verband met de Beldam-studie : als men 
de kinderen leert met de fi ets te rijden en de fi ets leert te 
gebruiken voor de woon-werkverplaatsingen, boekt men al 
een grote vooruitgang.

Er is nood aan infrastructuur voor de fi ets die kindvrien-
delijk is. Indien de infrastructuur gebruikt kan worden door 
een kind, kan die ook gebruikt worden door een volwas-
sene met beperkte mobiliteit.

De staatssecretaris heeft het over 37 % voetgangersver-
plaatsingen, maar de spreker meent dat er een echt pro-
bleem is op bepaalde kruispunten. Daarom is het nodig om 
te investeren in de intelligente aanleg van kruispunten.

Men moet de andere Gewesten aanmoedigen om in de 
stadstol of de kilometerheffi ng te stappen.

Wanneer men wegen heraanlegt bestaat er vaak een con-
fl ict tussen de parkeerplaatsen en de breedte van de trot-
toirs. De volksvertegenwoordiger zal daarop terugkomen 
bij de bespreking van opdracht 19. Het is ook belangrijk om 
het aantal fi etsers correct te tellen om betrouwbare statistie-
ken te kunnen opstellen. De tellingen van fi etsers gebeuren 
niet altijd op de meest pertinente plekken. De statistieken 
tonen bijvoorbeeld aan dat er 0 % fi etsers zijn in Jette, wat 
natuurlijk niet correct is : dat is omdat men ze niet telt.

Het bestuur heeft een conservatieve kijk op de mobiliteit. 
De volksvertegenwoordiger sluit zich aan bij de vraag van 
de heer Gaëtan Van Goidsenhoven over de mysterieuze zin 
in de inleiding op het begrotingsdocument, waar sprake is 
van een onderzoek naar de mobiliteit tegen 2040. De volks-
vertegenwoordiger begrijpt ook het verschil niet tussen het 
goederenplan en het onderzoek naar de goederenstroom.
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Mme Olivia P’tito fait remarquer que cette mission est 
en augmentation de 10 %, dans le cadre du refi nancement 
de la Région de Bruxelles-Capitale. Mais qu’y fait-on exac-
tement ? 

Concernant les primes Bruxell’Air, on en est tou-
jours au même stade. On dépense annuellement quelque 
500.000 euros pour accorder des primes à des personnes 
qui remettent leur plaque minéralogique, mais qui, d’après 
le formulaire de demande, pourraient encore posséder qua-
tre ou cinq voitures. C’est inacceptable, il faut que cela 
change ! En fait, ces primes visent à accorder de l’argent à 
des personnes qui n’en ont nullement besoin.

Concernant le plan marchandises, qu’en est-il ? Le se-
crétaire d’Etat peut-il le transmettre à la commission ? Ce 
plan dit-il quelque chose sur les horaires de livraison, sur 
les zones de livraison ? En effet, notre Région est embou-
teillée également aux heures de pointe par de gros camions 
qui n’ont rien à y faire.

Mme Béatrice Fraiteur s’interroge toujours sur l’objectif 
du plan Iris2, qui est de viser une diminution de 20 % du 
trafi c automobile : quelle est l’évolution réelle de ce plan ? 
Où en est-on aujourd’hui ? En effet, la charge de trafi c ne 
semble pas diminuer. Va-t-on dans la bonne direction ? La 
politique du secrétaire d’Etat porte-t-elle déjà ses fruits ?

La députée se réjouit que le projet Villo! soit en cours de 
fi nalisation. Mais que reste-t-il encore à faire ? Où en est-on 
au niveau du nombre d’abonnés ? Quelle est la répartition 
des utilisateurs de ce système, entre les Bruxellois et les 
touristes ?

Concernant la tarifi cation à l’usage, il y a un accord 
entre les Régions, mais on sait que l’Europe rejette la vi-
gnette, car celle-ci est liée à la taxe de circulation. Quel est 
le calendrier pour la mise en œuvre des cette tarifi cation à 
l’usage ? Que va faire la Région dans ce cadre ? Il n’est pas 
incohérent d’envisager la piste du péage urbain. La vignette 
poids lourds, qui a été instaurée, aura-t-elle un impact sur 
le budget 2013 ? Quelle est la clef de répartition entre la 
vignette et la tarifi cation à l’usage ? Y aura-t-il une clef de 
répartition entre les Régions ? 

En ce qui concerne le plan marchandises, la députée se 
joint aux questions de ses collègues afi n d’obtenir un exem-
plaire de ce plan. La députée s’associe aussi à la question 
de ses collègues concernant l’étude relative aux perspecti-
ves de la mobilité à l’horizon 2040. Concernant le budget 
précédent, le secrétaire d’Etat avait parlé d’autres études 
concernant le PRDD, la zone Delta, l’étude pour l’accessi-
bilité des transports en commun, etc. Quels sont les résul-
tats de ces études ?

M. Hervé Doyen fait observer qu’alors que l’on parle de 
mobilité, le réseau des transports en commun est saturé à 
toute heure du jour, en particulier sur l’axe nord-sud. Cela 

Mevrouw Olivia P’tito wijst erop dat deze opdracht met 
10 % stijgt in het kader van de herfi nanciering van het Brus-
sels Hoofdstedelijk Gewest. Maar wat doet men juist ?

In verband met de premies voor Bruxell’Air zit men 
nog altijd in dezelfde fase. Jaarlijks wordt ongeveer 
500.000 euro uitgegeven om premies toe te kennen aan 
mensen die hun nummerplaat inleveren maar die, volgens 
het aanvraagformulier, nog vier of vijf andere wagens zou-
den bezitten. Dat is onaanvaardbaar, dat moet veranderen ! 
Deze premies geven dus geld aan mensen die dat niet nodig 
hebben.

Hoe staat het met het goederenplan ? Kan de staatsse-
cretaris dit plan aan de commissie voorleggen ? Zegt dit 
plan iets over de leveringsuren of de leveringszones ? Het 
verkeer in onze stad loopt immers ook vast tijdens de spits-
uren als gevolg van de zware vrachtwagens die daar niets 
verloren hebben.

Mevrouw Béatrice Fraiteur heeft nog altijd vragen bij de 
doelstelling van Iris2-plan die erin bestaat te streven naar 
een vermindering van het autoverkeer met 20 %. Wat is de 
reële evolutie van dit plan ? Hoever staat men vandaag ? De 
verkeersdrukte lijkt immers niet te verminderen. Gaat men 
in de goede richting ? Heeft het beleid van de staatssecreta-
ris al vruchten afgeworpen.

De volksvertegenwoordigster is tevreden dat het Villo!-
project afgewerkt wordt. Wat moet er nog gedaan worden ? 
Wat is de verhouding van Brusselaars en toeristen onder de 
gebruikers van dit systeem ?

Wat de kilometerheffi ng betreft, bestaat er een akkoord 
tussen de Gewesten, maar men weet dat Europa het vignet 
verwerpt, omdat dit gekoppeld is aan de verkeersbelasting. 
Wat is het tijdspad voor de uitvoering van deze kilometer-
heffi ng ? Wat zal het Gewest in dat kader doen ? Het is niet 
incoherent om na te denken over de piste van de stadstol ? 
Zal het vignet voor vrachtwagens, dat ingevoerd is, gevol-
gen hebben voor de begroting 2013 ? Wat is de verdeelsleu-
tel tussen het vignet en de kilometerheffi ng ? Komt er een 
verdeelsleutel tussen de Gewesten ?

Wat het goederenplan betreft, is de volksvertegenwoor-
digster het eens met de vragen van haar collega’s om een 
exemplaar van dit plan te krijgen. De volksvertegenwoor-
digster sluit zich ook aan bij de vraag van haar collega’s 
over de studie naar de mobiliteitsperspectieven tegen 2040. 
In verband met de vorige begroting heeft de staatssecretaris 
gesproken over andere studies over het GPDO, de Delta-
zone, de studie naar de toegankelijkheid van het openbaar 
vervoer, enz.. Wat zijn de resultaten van deze studies ?

De heer Hervé Doyen wijst erop dat het openbaarver-
voernet op elk moment van de dag verzadigd is, vooral op 
de Noord-Zuid-as. De volksvertegenwoordiger komt hier-
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permet au député de rebondir sur la remarque de Mme Del-
forge : il est nécessaire d’investir dans du matériel roulant.

En ce qui concerne la collaboration avec les communes, 
c’est très positif, mais dans quels domaines le secrétaire 
d’Etat compte-t-il intervenir ? Le prédécesseur du secré-
taire d’Etat, le Ministre Smet, avait fait le plan SUL, le 
plan « zones 30 » etc. C’est important pour une commune 
d’avoir de l’argent, mais il faut aussi établir des priorités 
politiques. Il y a des carrefours à feux qui dysfonctionnent 
souvent : ce sont des lieux d’immobilité, de frustration etc. 
Il paraît qu’il n’y a qu’un seul fonctionnaire qui s’occupe 
de la gestion des feux. Ne serait-il pas intéressant d’investir 
dans du personnel ? 

Concernant la tarifi cation à l’usage, qui se préoccupe de 
cette politique ? Est-ce le Ministre Vanhengel, la Ministre 
Grouwels ... ? Le député estime qu’il y a un délitement de 
la décision dans cette Région : qui s’occupe de quoi en Ré-
gion de Bruxelles-Capitale ?

M. Jef Van Damme rappelle que le Ministre Smet di-
sait : « Tout le monde est compétent mais personne n’est 
responsable ». Le problème fondamental est qu’on ne sait 
toujours pas qui est compétent pour quoi. Un ministre éta-
blit des plans, l’autre les exécute ... Au fi nal on est très loin 
des objectifs d’Iris 2. A ce stade, le député posera quelques 
questions précises : concernant le budget de communica-
tion, celui-ci augmente de 25 %, que va en faire le secré-
taire d’Etat ? Que va-t-il faire de neuf ? En ce qui concerne 
le projet « Solstice » : qu’est-ce que c’est exactement ? Il 
n’y aura pas de deuxième journée sans voiture, quelle en est 
la raison ? Dans le cadre des contrats de mobilité, y a-t-il 
une initiative concernant les brigades cyclistes ?

M. Aziz Albishari s’interroge sur la politique piétonne. 
Quelque part, nous sommes tous des piétons, à un moment 
ou l’autre. 37 % des déplacements se font à pied, cela ne 
parle pas au niveau des décideurs. Comment faire pour que 
ces décisions percolent ? Un facilitateur a été engagé pour 
faire le lien entre les décideurs et les usagers. Où en est le 
plan piétons ? Celui-ci prévoit-il un poste de « monsieur 
piétons » au sein de l’administration, à qui il faudrait obli-
gatoirement s’adresser pour tout aménagement ?

Quelles relations veut-on établir avec les communes ? Le 
groupe Ecolo est toujours favorable à une sorte de contrac-
tualisation avec les communes : il leur faut des subsides 
pour réaliser des investissements en matière de mobilité.

Le plan stationnement est un des volets importants du 
plan de mobilité. Où en est-on à cet égard ? 

Concernant les études, on ne retrouve pas d’études spé-
cifi ques sur les entrées de ville, les boulevards urbains etc. 
Ces études sont-elles accessibles au grand public ? 

bij terug op de opmerking van mevrouw Delforge : men 
moet investeren in rollend materieel.

De samenwerking met de gemeenten is zeer positief 
maar in welke domeinen is de staatssecretaris van plan te 
investeren ? De voorganger van de staatssecretaris, minis-
ter Smet, had het plan voor beperkt eenrichtingsverkeer 
opgesteld alsook de plannen voor de zones 30 enz. Het is 
belangrijk dat een gemeente geld heeft, maar er moeten 
ook politieke prioriteiten gesteld worden. Er bestaan kruis-
punten met verkeerslichten die vaak slecht werken : op die 
plaatsen loopt het verkeer vast, ontstaan er frustraties, en-
zovoort. Het schijnt dat er slechts één ambtenaar bezig is 
met het beheer van de verkeerslichten. Zou het niet interes-
sant zijn om te investeren in personeel ?

Onder wiens bevoegdheid valt de kilometerheffi ng ? 
Minister Vanhengel, minister Grouwels ... ? De volksverte-
genwoordiger meent dat er een versplintering in de besluit-
vorming in dit Gewest is : wie houdt zich met wat bezig in 
het Brussels Gewest ?

De heer Jef Van Damme herinnert eraan dat minister 
Smet zei dat iedereen bevoegd is maar niemand verant-
woordelijk. Het fundamenteel probleem is dat men nog al-
tijd niet weet wie voor wat bevoegd is. De ene minister stelt 
plannen op, de andere voert ze uit ... Uiteindelijk zijn we 
nog ver verwijderd van de doelstellingen van Iris 2. In deze 
fase zal de volksvertegenwoordiger enkele precieze vragen 
stellen : de middelen voor communicatie stijgen met 25 %; 
wat zal de staatssecretaris daarmee doen ? Welke initia-
tieven zal hij nemen ? Uit wat bestaat precies het project 
« Zonnewende » ? Er komt geen tweede autoloze zondag, 
wat is de reden daarvan ? Is er in het kader van de mobili-
teitscontracten een initiatief voor de fi etsbrigades ?

De heer Aziz Albishari heeft vragen bij het voetgangers-
beleid. In zekere zin zijn we allemaal voetgangers op een 
bepaald moment. 37 % van de verplaatsingen gebeuren te 
voet, dat dringt niet door bij de beleidsbepalers. Wat moet 
men doen om beslissingen te kunnen uitvoeren ? Er is een 
consultant aangeworven om de link te leggen tussen be-
leidsbepalers en gebruikers. Hoe staat het met het voetgan-
gersplan ? Voorziet het plan in een loket voor voetgangers 
binnen het bestuur waar men zich moet toe wenden voor 
elke heraanleg ?

Welke relaties wil men met de gemeenten ? De Ecolo-
fractie is altijd voorstander van een soort van overeenkom-
sten met de gemeenten : zij hebben subsidies nodig om mo-
biliteitsinvesteringen te kunnen doen.

Het parkeerplan is één van de belangrijke onderdelen 
van het mobiliteitsplan. Hoe staat het daarmee ?

In verband met de studies vindt men geen specifi eke stu-
dies over de toegang tot de stad, de stadsboulevards, enzo-
voort. Kan de bevolking deze studies raadplegen ?
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Concernant le plan marchandises, celui-ci sera-t-il adop-
té ? Sera-t-il mis en œuvre en 2013 ?

Pour ce qui concerne le centre TIR : où en est-on ? 
Quelle place occupe Bruxelles-Formation dans ce plan ? 
Concernant le plan de stationnement, les administrations 
publiques et les OIP y sont-ils soumis ?

Mme Anne-Charlotte d’Ursel demande où l’on retrouve 
dans ce budget les crédits pour la mobilité électrique : y 
a-t-il un projet pilote ? La députée pense à tous les services 
comme les taxis, la propreté etc. où la Région pourrait faire 
l’acquisition de véhicules électriques, afi n d’avoir une po-
litique différente. 

Concernant la vignette automobile, on a reçu une répon-
se-fl euve du Ministre Vanhengel en commission des Finan-
ces. Finalement, y a-t-il un accord entre les trois Régions ? 
Que concerne cet accord ?

*
*    *

Le secrétaire d’Etat Bruno de Lille répond aux différen-
tes questions qui lui ont été posées.

Concernant le budget communication, celui-ci n’aug-
mente pas. Il s’agit du budget stratégie et subsides qui aug-
mente, notamment afi n de renforcer la coopération avec les 
communes.

Le secrétaire d’Etat précise à Mme Cécile Jodogne que 
Villo ! constitue un levier pour la politique cyclable, mais 
pas nécessairement pour l’ensemble de la politique de mo-
bilité.

Concernant le plan piétons, celui-ci a été adopté en pre-
mière lecture par le Gouvernement, et a été envoyé aux 
communes ainsi qu’aux organes d’avis. Afi n d’éviter que 
l’on vote un plan irréalisable, ce plan piétons sera traduit 
dans le RRU, là où c’est nécessaire. Il sera donc rendu obli-
gatoire. Il y aura des actions de sensibilisation qui seront 
également menées. Les réactions que le Gouvernement a 
déjà reçues sont très positives. C’est positif qu’il y ait da-
vantage de piétons sur la voie publique, cela renforce le 
commerce et la convivialité.

Concernant la priorité donnée aux cyclistes et aux pié-
tons, c’est une chose positive, mais il faut bien remarquer 
qu’on a également besoin des voitures. Bien que personnel-
lement, le secrétaire d’Etat rêve d’une ville sans voitures, il 
reconnaît que c’est irréaliste. Par contre, diminuer la pres-
sion automobile de 20 %, c’est quelque chose de réalisable. 
Ce faisant, tout le trafi c sera alors fl uidifi é. Le secrétaire 
d’Etat rappelle que 62,5 % des déplacements se font pour 
des distances de moins de cinq kilomètres. On ne va pas 
demander aux PMR de ne pas se déplacer en voiture, ni aux 
camions de ne plus faire de livraisons. Il faut un équilibre.

Wanneer zal het goederenplan aangenomen worden. 
Wordt het uitgevoerd in 2013 ?

Hoe staat het met het TIR-centrum ? Welke plaats be-
kleedt Brussel-Formation ? Worden de overheidsbesturen 
en de ION’s onderworpen aan het parkeerplan ?

Mevrouw Anne-Charlotte d’Ursel vraagt waar men in 
deze begroting de kredieten vindt voor de elektrische mo-
biliteit : is er een proefproject ? De volksvertegenwoordig-
ster denkt aan alle diensten zoals de taxi’s, de netheid enz. 
waarvoor het Gewest elektrische voertuigen zou kunnen 
kopen om een ander beleid te voeren.

In verband met het autovignet heeft men een omstandig 
antwoord gekregen van minister Vanhengel in de commis-
sie voor fi nanciën. Is er uiteindelijk een akkoord tussen de 
drie Gewesten ? Op wat heeft dat akkoord betrekking ?

*
*   *

Staatssecretaris Bruno de Lille antwoordt op de verschil-
lende vragen die hem gesteld zijn.

In verband met het budget voor communicatie, ant-
woordt hij dat dit niet verhoogt. De middelen voor strategie 
en subsidies stijgen, met name om de samenwerking met de 
gemeenten uit te breiden. 

De staatssecretaris preciseert aan mevrouw Jodogne dat 
Villo! een hefboom vormt voor het fi etsbeleid, maar niet 
noodzakelijk voor het geheel van het mobiliteitsbeleid.

Het voetgangersplan is in eerste lezing aangenomen 
door de regering en is naar de gemeenten en de adviesor-
ganen gestuurd. Om te voorkomen dat een onuitvoerbaar 
plan goedgekeurd wordt, zal het voetgangersplan opgeno-
men worden in de GSV waar nodig. Het zal dus verplicht 
worden. Er komen sensibiliseringsacties. De reacties die de 
regering tot nu toe ontvangen heeft zijn zeer positief. Het is 
positief dat er meer voetgangers op de openbare weg zijn, 
want dat bevordert de handel en de gezelligheid in de stad.

De prioriteit voor fi etsers en voetgangers is positief, 
maar men dient wel op te merken dat men de auto’s nodig 
heeft. Hoewel de staatssecretaris zelf droomt van een stad 
zonder wagens, geeft hij toe dat zoiets irrealistisch is. Het 
autoverkeer met 20 % verminderen is wel uitvoerbaar. Op 
die manier zal het verkeer ook vlotter worden. De staats-
secretaris herinnert eraan dat 62,5 % van de verplaatsingen 
gebeuren voor afstanden van minder dan vijf kilometer. Wij 
gaan niet aan de personen met beperkte mobiliteit vragen 
om niet meer met de wagen te rijden, en ook niet aan de 
vrachtwagens om geen leveringen meer te doen. Er is een 
evenwicht nodig.
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Concernant les voitures de société, ce sont les entreprises 
qui ont créé leur propre problème : en donnant des voitures 
de société à leurs employés, elles ne peuvent pas se plain-
dre que tout est bloqué. Certaines entreprises aujourd’hui 
réalisent des « packages de mobilité » : les employés ont 
alors le choix entre une voiture de société, ou des jours de 
congé supplémentaires.

En ce qui concerne le trafi c de transit, il est clair que 
celui-ci ne doit pas passer dans les quartiers d’habitation. 
C’est pourquoi le Gouvernement soutient les communes 
qui travaillent dans cette optique-là. On met à la disposi-
tion des communes des sortes de boîtes à outils (des tool-
box) pour pouvoir réfl échir avec les gens dans les quartiers. 
Quand on parle de parkings de transit aux grandes entrées 
de Bruxelles, le gouvernement a certes une vision sur cette 
perspective, mais il ne peut pas tout faire en même temps.

Concernant la politique cyclable, le secrétaire d’Etat se 
réjouit que les gens soient enthousiastes. Il faut investir 
dans le confort des cyclistes. Villo! y contribue. D’après 
une enquête qui a été menée, on constate que beaucoup 
d’utilisateurs de Villo! ne faisaient pas de vélo auparavant. 
Il faut donc contribuer à ce que les villos soient visibles. Ça 
encourage les gens à faire du vélo au lieu d’encombrer les 
transports en commun ou de prendre leur voiture pour un 
petit déplacement.

Le secrétaire d’Etat s’engage à fournir au rapport des ré-
ponses plus détaillés sur le nombre d’utilisateurs de Villo! 
(cf. annexe 1). Il y a aujourd’hui 360 stations et 5.000 vil-
los. Tout cela sera fi nalisé au début de l’année 2013. La si-
tuation des stations est une décision qui se prend en concer-
tation entre Decaux et les communes. Est-ce que le projet 
va évoluer ? On le verra bien : il faudra d’abord mettre la 
deuxième phase en route, puis l’évaluer. Il faut par exemple 
réfl échir à la location de vélos électriques, mais on n’en est 
pas encore là.

Concernant la prime Bruxell’Air, celle-ci a encouragé 
beaucoup de gens à changer de véhicule, mais il est vrai 
qu’on atteint aujourd’hui les limites du système. Beaucoup 
de gens qui ont fait cette démarche avaient déjà l’intention 
de laisser tomber leur voiture. Il s’agit aujourd’hui davan-
tage d’un effet d’aubaine. Le nombre de gens avec cinq 
voitures est quand même quelque chose de très limité, il ne 
faut pas caricaturer. 

Pour toutes ces raisons, le Gouvernement songe à mo-
difi er le système Bruxell’Air, en faveur de primes pour des 
vélos électriques. En effet, beaucoup de gens ne prennent 
pas le vélo car les pentes à Bruxelles sont parfois très fortes. 
La ville de Bruxelles a déjà pris des initiatives en ce sens. 
Mais il faut veiller à ne pas tomber dans certains pièges, 
par exemple en arriver à ce que l’achat d’un vélo électrique 
devienne moins cher qu’un vélo ordinaire. Mais ce genre 
de primes peut avoir une utilité.

Wat de bedrijfswagens betreft zijn het de bedrijven zelf 
die hun probleem gecreëerd hebben. Door bedrijfswagens 
te geven aan hun personeel, moeten zij nu niet klagen dat 
alles vastzit. Bepaalde bedrijven realiseren vandaag mobi-
liteitspaketten : de personeelsleden hebben dan de keuze 
tussen een bedrijfswagen of extra vakantiedagen. 

Het is duidelijk dat het doorgaand verkeer niet in de 
woonwijken mag rijden. Daarom steunt de regering de ge-
meenten die in die richting werken. De gemeenten krijgen 
een soort gereedschapskisten (toolbox) om een denkoefe-
ning te starten met de mensen in de wijken. Wanneer men 
heeft over overstapparkeerplaatsen aan de grote toegangen 
van Brussel, is het wel zo dat de regering daar een visie 
over heeft, maar de regering kan niet alles tegelijk doen.

De staatssecretaris is verheugd dat de mensen enthou-
siast zijn over het fi etsbeleid. Men moet investeren in het 
comfort van de fi etsers. Villo! draagt daartoe bij. Volgens 
een enquête stelt men vast dat veel gebruikers van Villo! 
daarvoor de fi ets niet gebruikten. Men moet er dus voor 
zorgen dat de villo’s zichtbaar zijn. Dat moedigt de mensen 
aan om de fi etsen te nemen in plaats van onnodig ruimte in 
te nemen op het openbare vervoer of hun wagen te nemen 
voor een kleine verplaatsing.

De staatssecretaris verbindt er zich toe om meer details te 
geven als bijlage bij het verslag over het aantal gebruikers 
van Villo! (zie bijlage 1). Vandaag zijn er 360 stations en 
5.000 villo’s. Dat alles wordt afgewerkt tegen begin 2013. 
De situatie van de stations is een beslissing waarover over-
leg gepleegd moet worden tussen Decaux en de gemeenten. 
Zal het project evolueren ? Wij zullen wel zien : eerst moet 
de tweede fase gestart worden en dan geëvalueerd worden. 
Men moet bijvoorbeeld nadenken over de verhuring van 
elektrische fi etsen, maar zover zijn we nog niet.

De Brussel’Air premie heeft veel mensen aangemoedigd 
om van voertuig te veranderen, maar vandaag bereikt men 
de grenzen van het systeem. Veel mensen die deze beslis-
sing genomen hebben, waren reeds van plan om hun wagen 
op te geven. Vandaag gaat het eerder om een mattheus-
effect. Het aantal mensen met vijf wagens is toch wel een 
zeer zeldzaam gegeven, men moet er geen karikatuur van 
maken.

Om al deze redenen denkt de regering eraan om het sys-
teem Brussel’Air te veranderen, ten voordele van premies 
voor elektrische fi etsen. Heel wat mensen nemen immers 
de fi ets niet omdat de hellingen in Brussel soms zeer steil 
zijn. De stad Brussel heeft een reeks initiatieven genomen. 
Men moet voorkomen in bepaalde vallen te trappen, bij-
voorbeeld de aankoop van een elektrische fi ets goedkoper 
maken dan een gewone fi ets. Maar dit soort premies kan 
nuttig zijn.
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Concernant l’étude Beldam, celle-ci montre qu’il y a un 
grand progrès dans l’utilisation du vélo. Il faut encourager 
les enfants à apprendre à rouler à vélo. Contrairement à ce 
qui se passe en Flandre, à Bruxelles beaucoup d’enfants ne 
savent pas rouler à vélo. La bike experience, ou l’opération 
« A vélo mesdames », sont des initiatives qui sont prises 
en ce sens. On a appris à rouler à vélo à 1.000 enfants dans 
les écoles primaires cette année-ci. Le prochain objectif est 
d’apprendre à 2.000 enfants de rouler à vélo. 

La note stratégique est destinée à l’administration. On 
est en train de mettre ce système en route. Cette note stra-
tégique vise, projet par projet, à établir un suivi afi n d’être 
sûr de n’oublier aucun acteur.

En ce qui concerne la politique ferroviaire, ce qu’on a 
fait, c’est rédiger une note de politique ferroviaire. Aupa-
ravant, Bruxelles prenait part à des discussions où d’autres 
avaient la main. On a voulu éviter cela et établir de manière 
proactive une note de ce que l’on veut pour Bruxelles. C’est 
ainsi que l’on a appréhendé le problème de saturation sur 
la jonction nord-midi. La solution n’est pas de creuser en 
sous-sol une jonction « bis », mais d’utiliser les lignes pa-
rallèles. Cela permet d’établir une offre supplémentaire en 
train vers ces nouveaux pôles de bureaux. Mais la décision 
fi nale ne sera pas prise par Bruxelles. Il y a des person-
nes dans l’administration qui s’occupent de cette politi-
que, et qui travaillent en concertation permanente avec la 
SNCB. C’est une dynamique qui a été mise en place ré-
cemment. La priorité reste la réalisation du RER. Sa fi na-
lisation est aujourd’hui prévue pour 2022, ce qui est scan-
daleux. Lorsqu’on a mis ce projet en route, au début des 
années 2000, il devait être fi nalisé en 2012.

Concernant le plan marchandises, ce dernier est sur la 
table du Gouvernement. Il y a eu un peu de confusion avec 
l’étude sur les fl ux de marchandises. Le plan marchan-
dises est un plan d’action, qui détermine les études qu’il 
convient de réaliser sur tel ou tel choix spécifi que. Ce plan 
marchandises est établi en concertation avec les entreprises 
logistiques ainsi qu’avec le Port. Mais ce n’est pas un plan 
théorique.

La phrase sur l’horizon 2040 est un peu sibylline : il ne 
s’agit pas de réaliser quelque chose pour 2040, mais d’éta-
blir des prévisions sur ce que sera la mobilité en 2040 et ce 
qu’il faut faire d’ici-là dans le cadre de cette perspective.

Concernant les vols de vélos, le Gouvernement a déjà 
entrepris beaucoup de choses. Il y a une centrale des vélos 
retrouvés, des concertations avec la police, un site internet 
sur les vélos retrouvés. Le secrétaire d’Etat fait remarquer 
qu’un vélo qui n’est pas gravé ne revient jamais à son pro-
priétaire. Il ne faut pas faciliter la vie des voleurs de vélos. 
Une coopération avec la police peut se révéler très effi ca-
ce. On constate que certaines zones sont plus proactives 
que d’autres à ce sujet. C’est pourquoi le Gouvernement 
compte donner des subsides aux zones de police pour l’or-
ganisation de brigades cyclistes. Pour faire un parallèle, il 

De Beldam-studie toont aan dat er grote vooruitgang is 
in het gebruik van de fi ets. Men moet de kinderen aanmoe-
digen om te leren fi etsen. In tegenstelling tot in Vlaande-
ren, kunnen in Brussel veel kinderen niet fi etsen. De « bike
experience » of de operatie « Dames op de fi ets » zijn initia-
tieven in deze richting. Duizend kinderen hebben dit jaar in 
de basisscholen leren fi etsen. De volgende doelstelling is 
2.000 kinderen te leren fi etsen.

De strategische nota is bestemd voor het bestuur. Men is 
bezig dit systeem in gang te zetten. Deze strategische nota 
strekt ertoe om per project een opvolging in te voeren om 
zeker te zijn dat geen enkele speler vergeten wordt.

In verband met het spoorbeleid heeft men een spoorbe-
leidnota opgesteld. Vroeger nam Brussel deel aan bespre-
kingen waar anderen het hoge woord voerden. Dat heeft 
men willen voorkomen en men heeft op proactieve manier 
een nota opgesteld over de wensen van Brussel. Zo is het 
probleem van verzadiging op de Noord-Zuidas op tafel 
gekomen. De oplossing bestaat er niet in om in de onder-
grond een verbinding « bis » aan te leggen, maar wel pa-
rallelle lijnen te gebruiken. Zo kan een extra treinaanbod 
tot stand gebracht worden naar deze nieuwe kantoorpolen. 
De uiteindelijke beslissing zal niet door Brussel genomen 
worden. Er zijn mensen in het bestuur die zich met dat be-
leid bezighouden en die permanent overleg plegen met de 
NMBS. Die dynamiek is pas onlangs tot stand gekomen. 
De prioriteit blijft de uitvoering van het GEN. De afwer-
king ervan is vandaag gepland voor 2022, wat schandalig 
is. Wanneer men dit project in het begin van de jaren 2000 
gestart heeft, diende het in 2012 afgewerkt te zijn.

Het goederenplan ligt op tafel bij de regering. Er is enigs-
zins verwarring met de studie over de goederenstroom. Het 
goederenplan is een actieplan dat bepaalt welke studies 
voor een specifi ek doel uitgevoerd moeten worden. Dit 
goederenplan wordt opgesteld in overleg met de logistieke 
bedrijven en met de Haven. Dat is echter geen theoretisch 
plan.

De zin over de horizon 2040 is wat onduidelijk : het is 
niet de bedoeling om iets te realiseren voor 2040, maar 
prognoses te maken over de mobiliteit tegen 2040 en na te 
gaan wat binnen dat perspectief gedaan moet worden.

In verband met de fi etsdiefstallen heeft de regering al 
veel gedaan. Er is een centrale dienst voor teruggevonden 
fi etsen, overleg met de politie, een website over terugge-
vonden fi etsen. De staatssecretaris wijst erop dat een niet 
gegraveerde fi ets nooit terugkeert naar zijn eigenaar. Men 
moet het leven van de fi etsendieven niet vergemakkelij-
ken. Samenwerking met de politie kan zeer effi ciënt zijn. 
Er wordt vastgesteld dat er in bepaalde zones proactiever 
gewerkt wordt dan in andere. Daarom zal de regering sub-
sidies geven aan de politiezones voor de organisatie van 
fi etsbrigades. Men kan de vergelijking maken met een be-
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y a eu à une certaine époque beaucoup de vols de voitures 
en Région bruxelloise; la police a pris des mesures pour 
diminuer ces vols. Aujourd’hui on fait la même chose avec 
le vol des vélos.

En ce qui concerne la tarifi cation au kilomètre, les dis-
cussions sont en cours avec les autres régions. Il n’y aura 
pas d’instauration d’une vignette poids lourds, étant donné 
que ça existe déjà. On va changer le système. Suite à la 
concertation avec les autres Régions, on a décidé qu’il fal-
lait mettre d’autres technologies en place. Mais ce ne sera 
prêt qu’en 2016. Pour la tarifi cation au kilomètre des voitu-
res, le Gouvernement craint de ne pas être prêt pour mettre 
ça en route. En effet, il y a des grands risques d’avoir des 
problèmes de fi abilité. Entretemps, on regarde ce qu’il est 
possible de faire en Région de Bruxelles-Capitale. Il faut 
toujours voir ce qui est possible.

Si on réalise des études, c’est pour pouvoir décider en 
connaissance de cause. Le plan Iris2 est bien parti. Les cho-
ses qui devaient être mises en place jusqu’à présent l’ont 
été.

En ce qui concerne les relations avec les communes il 
y a dans les avenants des contrats de mobilité communaux 
beaucoup d’initiatives qui ont déjà été prises : les bypads, 
les brigades cyclistes, les abris vélo, la mise en œuvre des 
panneaux B22 et B23, les rues cyclistes, les plans commu-
naux de mobilité, les toolboxes ainsi que des travaux sub-
sidiés. Il y a eu beaucoup d’ouverture dans les communes 
pour ces politiques de mobilité

Le secrétaire d’Etat fait remarquer que le gestion des 
feux de signalisation relève des compétences de Mme 
Grouwels.

En ce qui concerne les plans de déplacement d’entre-
prises, les communes sont également concernées. En effet, 
quand il y a plus de cent employés, il faut établir un plan de 
déplacement d’entreprise. C’est ainsi que les administra-
tions et les OIP sont concernés.

Mme Cécile Jodogne revient sur l’objectif de diminu-
tion du trafi c de 20 %. Il est clair que la députée partage cet 
objectif. Mais le constat qui est fait aujourd’hui est celui 
d’une augmentation du trafi c, d’une saturation des axes. 
Le taux de motorisation continue à augmenter. L’objectif 
est diffi cile à atteindre, et même à évaluer. Concernant le 
plan ferroviaire, on l’attend pour 2013. La députée aime-
rait qu’on y ajoute le plan MER. Concernant la note stra-
tégique, y en aura-t-il une pour chaque projet ? On pensait 
au départ qu’il y aurait une procédure standard à respecter 
pour chaque projet : si c’est ça, la députée souhaite qu’elle 
soit communiquée aux communes.

Mme Olivia P’tito souhaite obtenir le rapport d’analyse 
sur le système Bruxell’Air, ainsi que le nombre de primes.

paalde periode toen veel auto’s in het Brussels Gewest ge-
stolen werden; de politie heeft maatregelen genomen om 
die diefstallen te beperken. Vandaag doet men hetzelfde 
met de fi etsen.

Wat de kilometerheffi ng betreft, lopen de besprekingen 
met de andere Gewesten. Er komt geen vignet voor vracht-
wagens aangezien dat reeds bestaat. Het systeem zal ver-
anderd worden. Na overleg met de andere Gewesten is er 
beslist dat men andere technologieën diende in te voeren. 
Maar dat zal pas klaar zijn in 2016. Voor de kilometerhef-
fi ng voor de auto’s vreest de regering niet klaar te zijn om 
dat in gang te zetten. Er bestaan immers grote risico’s op 
het vlak van de betrouwbaarheid. Ondertussen wordt ge-
keken wat mogelijk is in het Brussels Gewest. Men moet 
altijd bekijken wat mogelijk is.

Als men studies uitvoert is om het te kunnen beslissen 
met kennis van zaken. Iris2-plan is wel degelijk gestart. De 
zaken die gestart moesten worden, zijn gestart.

Wat de relaties met de gemeenten betreft, staat er in de 
aanhangsels bij de gemeentelijke mobiliteitscontracten een 
overzicht van de reeds genomen initiatieven : de bypads, 
de fi etsbrigades, de fi etsenstallingen, de plaatsing van de 
borden B22 en B23, de straten voor fi etsers, de gemeente-
lijke mobiliteitsplannen, de toolboxes en de gesubsidieerde 
werken. Er is veel bereidheid tot samenwerking bij deze 
gemeenten voor het mobiliteitsbeleid.

De staatssecretaris wijst erop dat het beheer van de ver-
keerslichten een bevoegdheid van mevrouw Grouwels is.

Wat de bedrijfsvervoersplannen betreft, zijn de gemeen-
ten ook betrokken partij. Wanneer er immers meer dan hon-
derd personeelsleden zijn, moet er een bedrijfsvervoerplan 
opgemaakt worden. Op die manier zijn de besturen en de 
ION’s ook betrokken.

Mevrouw Cécile Jodogne komt terug op de doelstelling 
tot vermindering van het verkeer met 20 %. Het is duidelijk 
dat de volksvertegenwoordiger het daarmee eens is. Van-
daag wordt echter vastgesteld dat het verkeer toeneemt en 
de verkeersaders dichtslibben. De graad van motorisatie 
blijft stijgen. De doelstelling is moeilijk te halen en zelfs 
te evalueren. In verband met het spoorplan wordt verwacht 
dat dit in 2013 klaar zal zijn. De volksvertegenwoordiger 
wenst dat het plan MER eraan toegevoegd wordt. Is er een 
strategische nota voor elk project ? In het begin dacht men 
dat er een standaardprocedure zou zijn voor elk project : 
indien dat zo is wenst de volksvertegenwoordiger dat die 
aan de gemeenten meegedeeld wordt.

Mevrouw Olivia P’tito wenst het analyseverslag over het 
systeem Brussell’Air en vraagt wat het aantal premies is.
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Le secrétaire d’Etat s’engage à communiquer ces don-
nées au rapport (cf. annexe 2).

Concernant la note stratégique, il s’agit bien d’une note 
spécifi que pour chaque projet. Cela va permettre d’éviter 
de perdre du temps en route.

III. Discussion des programmes et
activités

Programme 001 : Support de la politique générale

M. Gaëtan Van Goidsenhoven s’interroge sur l’aug-
mentation de 12 % par rapport à 2012 pour l’alloca-
tion 17.001.08.07.1211. A quoi sera consacré ce budget ?

Mme Béatrice Fraiteur s’associe à la question de M. Van 
Goidsenhoven et demande la liste des projets qui seront 
subsidiés.

Le secrétaire d’Etat répond que ce budget sera utilisé 
pour les dépenses relatives à la politique stratégique en ma-
tière de mobilité. Ce budget est renforcé, car le nouveau 
modèle de mobilité sera mis en route cette année. Entre 
autres choses, le nouveau contrat de gestion avec la STIB 
devra être suivi par le service stratégique. Il s’agit égale-
ment des études plan marchandises, plan ferroviaire, etc. 

Mme Olivia P’tito s’interroge sur l’alloca-
tion 17.001.08.09.1211 : à quoi seront utilisés ces 
20.000 euros ? Quelles publications cela concerne-t-il ?

L’intervenante pose la même question pour l’alloca-
tion 17.001.08.10.1211.

Le secrétaire d’Etat répond qu’il s’agit d’un budget 
pour les dépliants, les brochures, le site Internet. Ces bud-
gets restent les mêmes d’année en année. L’allocation de 
20.000 euros sert pour la communication interne, tandis que 
les 240.000 euros sont pour la communication externe.

Mme Céline Delforge s’interroge sur l’alloca-
tion 17.001.27.01.4352. S’agit-il des contrats d’axe ? des 
zones de police ? A quoi serviront ces 90.000 euros ?

Le secrétaire d’Etat répond qu’il s’agit d’une nouvelle al-
location de base, destinée aux zones de police. Les contrats 
de mobilité sont payés par l’AB générale. Ici, il s’agit de 
stimuler les brigades cyclistes.

De staatssecretaris zal deze gegevens bij het verslag la-
ten voegen (zie bijlage 2).

De strategische nota is wel degelijk een specifi eke nota 
voor elk project. Op die manier wordt minder tijd verloren 
onderweg.

III. Bespreking van de programma’s en
activiteiten

Programma 001 : ondersteuning van het algemeen be-
leid

De heer Gaëtan Van Goidsenhoven heeft vragen bij de 
stijging met 12 % in vergelijking met 2012 voor alloca-
tie 17.001.08.07.1211. Waarvoor zullen deze middelen ge-
bruikt worden ?

Mevrouw Béatrice Fraiteur sluit zich aan bij de vraag 
van de heer Van Goidsenhoven en vraagt de lijst van de 
projecten die subsidies zullen krijgen.

De staatssecretaris antwoordt dat deze middelen gebruikt 
zullen worden voor uitgaven betreffende het strategisch be-
leid inzake mobiliteit. Deze middelen worden uitgebreid 
omdat het nieuwe model van mobiliteit dit jaar zal starten. 
Het nieuwe beheerscontract met de MIVB zal onder an-
dere gevolgd moeten worden door de strategische dienst. 
Het gaat eveneens om studies voor het goederenplan, het 
spoorplan, enz.

Mevrouw Olivia P’tito heeft vragen bij alloca-
tie 17.001.08.09.1211 : waarvoor zal dit bedrag van 
20.000 euro gebruikt worden ? Over welke publicaties gaat 
het ?

De spreker stelt dezelfde vraag voor alloca-
tie 17.001.08.10.1211.

De staatssecretaris antwoordt dat het gaat over midde-
len voor folders, brochures, de website. Deze middelen 
blijven ieder jaar dezelfde. De allocatie van 20.000 euro 
dient voor de interne communicatie, terwijl het bedrag van 
240.000 euro gebruikt wordt voor de externe communica-
tie.

Mevrouw Céline Delforge heeft vragen bij alloca-
tie 17.001.27.01.4352. Gaat het over de ascontracten ? De 
politiezones ? Waartoe zullen die 90.000 euro dienen ?

De staatssecretaris antwoordt dat het een nieuwe basisal-
locatie is, bestemd voor de politiezones. De mobiliteitscon-
tracten worden betaald door de algemene BA. Hier is het de 
bedoeling om de fi etsbrigades aan te moedigen.
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Programme 002 : Soutien aux tiers pour la promotion 
de la mobilité et de la participation citoyenne

Mme Annemie Maes s’interroge sur les subsides aux 
associations. Ces subventions pluriannuelles avaient été 
octroyées pour cinq ans. Qu’en est-il ?

Le secrétaire d’Etat répond par l’affi rmative. Il s’agit 
d’une subvention pluriannuelle dont le paiement se fait an-
née par année. C’est ce qui explique la différence entre le 
crédit B et le crédit C.

Mme Olivia P’tito s’interroge également sur l’activi-
té 34 : quel est le type de collaboration qui peut se faire 
avec ces associations ? En effet, la promotion des transports 
en commun, c’est le rôle de la STIB, et pas des associations. 
Concernant Pro-vélo, il y a une augmentation des crédits 
d’engagement mais pas des crédits de liquidation : quelle 
en est la raison ? Il existe tout un réseau de marchands de 
vélos agréés qui permettent d’obtenir la prime Bruxell’Air. 
Pourquoi cela n’existe-t-il pas dans d’autres domaines ?

Mme Cécile Jodogne demande s’il est possible d’obte-
nir la liste des associations subsidiées (cf. annexe 3). La 
justifi cation fait état d’une augmentation de ces crédits 
dans le cadre du refi nancement de la Région de Bruxelles-
Capit ale : comment a-t-on réparti cette manne du Fédéral ? 
Est-ce vraiment une priorité de redistribuer cet argent du 
Fédéral en subsides à des associations ?

Le secrétaire d’Etat répond que l’argent du Fédéral a 
augmenté le budget mobilité de manière globale, ce qui 
a permis au Gouvernement d’augmenter un peu les asso-
ciations. Mais ce n’est pas une véritable augmentation. Ce 
n’est pas de l’argent fédéral qui est donné aux associations. 
Il s’agit de travailler sur la base des années antérieures. 
Le refi nancement fédéral a juste donné la possibilité de le 
faire.

Mme Cécile Jodogne estime que cette phrase est mala-
droite par rapport au pouvoir fédéral.

Le secrétaire d’Etat répond qu’il sera toujours possible 
de modifi er cet intitulé par la suite.

IV Vote

Par 9 voix contre 4 et une abstention, la commission de 
l’Infrastructure émet un avis favorable à la commission des 
Finances pour ce qui concerne la mission 17, programme 1 
(partim) et 2 – Mobilité.

*
*   *

Programma 002 : steun aan derden voor de promotie 
van de mobiliteit en de participatie van de burgers

Mevrouw Annemie Maes heeft vragen bij de subsidies 
aan de verenigingen. Die meerjarensubsidies werden voor 
vijf jaar toegekend. Hoe staat het daarmee ?

De staatssecretaris antwoordt bevestigend. Het gaat over 
een meerjarensubsidie die jaarlijks betaald wordt. Dat is het 
verschil tussen het krediet B en het krediet C.

Mevrouw Olivia P’tito heeft ook vragen bij activiteit 
34 : welk soort samenwerking is mogelijk met de vereni-
gingen ? De bevordering van het openbaar vervoer is im-
mers de taak van de MIVB en niet van de verenigingen. 
Voor Pro-velo is er een toename van de vastleggingskre-
dieten maar niet van de vereffeningskredieten : wat is de 
reden ? Er bestaat een gans netwerk van erkende fi etshan-
delaars waar de premie Brussel’Air verkregen kan worden. 
Waarom bestaat dat niet in andere domeinen ?

Mevrouw Cécile Jodogne vraagt of het mogelijk is de 
lijst met de gesubsidieerde verenigingen te krijgen (zie bij-
lage 3). In de verantwoording wordt gesproken over een 
stijging van deze kredieten in het kader van de herfi nancie-
ring van het Brussels Gewest : hoe heeft men dit manna van 
de federale overheid verdeeld ? Is het echt een prioriteit om 
dit geld van de federale overheid als een subsidie aan deze 
verenigingen te verdelen ?

De staatssecretaris antwoordt dat het federale geld het 
budget mobiliteit in het algemeen verhoogd heeft, waar-
door de regering de verenigingen wat meer geld heeft kun-
nen toestoppen. Maar dat is geen echte stijging. Het is geen 
federaal geld dat aan de verenigingen gegeven wordt. Het 
is de bedoeling te werken op basis van de vorige jaren. De 
federale herfi nanciering heeft enkel de mogelijkheid daar-
toe gegeven.

Mevrouw Cécile Jodogne meent dat deze zin onhandig 
is ten aanzien van de federale overheid.

De staatssecretaris antwoordt dat het altijd mogelijk zal 
zijn om dit opschrift later te wijzigen.

IV Stemming

Met 9 stemmen tegen 4, bij 1 onthouding, brengt de 
commissie voor de Infrastructuur een gunstig advies uit aan 
de commissie voor de Financiën wat betreft opdracht 17, 
programma 1 (partim) en 2 – Mobiliteit.

*
*   *
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MISSION 17,
PROGRAMMES 1 (PARTIM), 3 ET

4 – MOBILITÉ
MISSION 18 – TRANSPORTS EN COMMUN

MISSION 19 –
VOIRIES

MISSION 20 –
TRANSPORT RÉMUNÉRÉ DE PERSONNES

MISSION 21 – PORT DE BRUXELLES.

I. Exposé général de
Mme Brigitte Grouwels, Ministre

chargée des Travaux publics et
des Transports

La Ministre a tenu devant la commission le discours sui-
vant :

« En ce qui concerne les compétences en matière de mo-
bilité, transports publics, travaux publics, taxis et le Port, le 
projet de budget pour 2013 prévoit un crédit de dépenses de 
830,8 millions d’euros en liquidations et 1.194,4 millions 
d’euros en engagements.

Par rapport aux montants du budget initial 2012, 
cela correspond à une augmentation de respectivement 
22,3 millions d’euros ou 2,7 % et 388,6 millions d’euros 
ou 48,2 %.

Cette augmentation est due notamment à la décision du 
gouvernement d’engager 364,7 millions d’euros pour enta-
mer la modernisation du réseau de métro actuel en passant 
commande de nouvelles rames. Les premiers paiements 
sont prévus en 2015.

La majorité de cette augmentation est attribuée aux do-
tations à la STIB, qui ont été revalorisées de 1,9 % par rap-
port au budget 2012 initial et même de 67,5 % si on tient 
compte du crédit d’engagement extraordinaire pour les ra-
mes de métro. 

Outre les dotations à la STIB qui étaient prévues dans les 
propositions budgétaires initiales pour 2013, le Gouverne-
ment a également décidé d’inscrire un montant de 45 mil-
lions d’euros pour le paiement de l’acquisition de matériel 
roulant pour la STIB, et ce dans le cadre des négociations 
avec l’Etat fédéral en vue de l’établissement du programme 
des initiatives pour 2013 de l’accord Beliris. 

Inutile de vous rappeler que pour 2012 initial un mon-
tant de 40 millions avait été inscrit à l’accord Beliris pour 
le paiement du matériel roulant. 

Le gouvernement corrobore ainsi son objectif qui 
consiste à donner à la performance ainsi qu’au service de la 

OPDRACHT 17,
PROGRAMMA’S 1 (PARTIM), 3 EN

4 – MOBILITEIT
OPDRACHT 18 – OPENBAAR VERVOER

OPDRACHT 19 –
WEGENINFRASTRUCTUUR

OPDRACHT 20 –
BEZOLDIGD PERSONENVERVOER

OPDRACHT 21 – HAVEN VAN BRUSSEL

I. Algemene uiteenzetting van
mevr. Brigitte Grouwels, Minister van
de Brusselse Hoofdstedelijke Regering,

belast met Openbare Werken en Vervoer

De minister heeft voor de commissie de volgende uit-
eenzetting gehouden :

« Voor de bevoegdheden inzake mobiliteit, openbaar 
vervoer, openbare werken, taxi’s en haven voorziet het 
begrotingsontwerp voor 2013 een uitgavenkrediet van 
830,8 miljoen euro in vereffening en 1.194,4 miljoen euro 
in vastlegging.

Ten overstaan van de bedragen van de initiële begroting 
2012 komt dit overeen met een stijging van respectieve-
lijk 22,3 miljoen euro of 2,7 % en 388,6 miljoen euro of 
48,2 %.

Deze stijging is met name te danken aan de beslissing 
van de Regering om 364,7 miljoen euro uit te trekken voor 
de modernisering van het metronet via de aankoop van 
nieuwe metrostellen. De eerste betalingen hiervoor worden 
voorzien in 2015.

Het overgrote deel van deze stijging gaat naar een verho-
ging van de dotaties aan de MIVB, die in 2013 met 1,9 % 
werden opgewaardeerd t.o.v. 2012 initieel en zelfs met 
67,5 % indien men de uitzonderlijke vastlegging voor de 
metrostellen in rekening brengt.

Bovenop de dotaties aan de MIVB voorzien in de initi-
ele begrotingsvoorstellen voor 2013 heeft de Regering ook 
beslist om in het kader van de onderhandelingen met de Fe-
derale Staat voor het opstellen van het programma van de 
initiatieven voor 2013 van het Beliris-akkoord een bedrag 
van 45 miljoen euro te laten inschrijven voor de betaling 
van de aankoop van rollend materieel voor de MIVB.

Onnodig u eraan te herinneren dat er voor 2012 initieel 
een bedrag van 40 miljoen euro werd ingeschreven op het 
Beliris-akkoord voor de betaling van rollend materieel.

De regering bevestigt hiermee haar doelstelling om aan 
de performantie en dienstverlening van de MIVB de nodi-



— 20 —A-327/4 – 2012/2013 A-327/4 – 2012/2013

STIB une attention prioritaire, et d’y attribuer les moyens 
nécessaires à cet effet.

Mission 17 – Développement et promotion de la politi-
que en matière de mobilité

Le programme 1 de la mission 17 comprend certaines 
allocations de base qui ont été réparties entre le secrétaire 
d’Etat De Lille et la Ministre Brigitte Grouwels. 

Vous vous rappelez que de nouvelles allocations de base 
ont été créées pour chaque Ministre et des engagements ne 
sont plus prévus sur des anciennes allocations de base. Seu-
les subsistent les liquidations de l’encours de 2009. 

L’allocation de base fusionnée concernant la com-
munication et la promotion des projets est augmentée en 
2013 jusque 630.000 euros pour les paiements (+ 35 %) et 
700.000 euros pour les adjudications (+ 49 %) étant donné 
que différents projets importants sont prévus. 

Agence de stationnement

Le budget 2013 prévoit les moyens de fonctionnement 
nécessaires pour l’Agence Régionale de Stationnement, de-
venue opérationnelle en 2012. L’Agence de Stationnement 
assurera le rôle de coordinateur entre les 19 communes et 
harmonisera autant que possible la politique de stationne-
ment.

L’approbation du projet de plan de stationnement par le 
Gouvernement est imminente, l’enquête publique sera en-
suite réalisée.

Centre de mobilité

Le Centre MOBIRIS effectue le suivi en temps réel 
24 heures sur 24 et 7 jours sur 7 des fl ux de trafi c en Ré-
gion de Bruxelles-Capitale, en ce compris les situations de 
crise, en accordant une attention particulière à la sécurité 
des usagers de la route dans les tunnels routiers. A cette fi n, 
les opérateurs du Centre MOBIRIS disposent de différents 
systèmes à distance. Ces systèmes seront étendus avec un 
système de gestion centrale et un serveur d’informations de 
trafi c en temps réel.

Le centre de mobilité préparera également l’intégration 
d’un certain nombre de nouveaux systèmes de gestion qui 
simplifi eront le travail des opérateurs du Centre MOBIRIS 
(centrale téléphonique, gestion des panneaux de téléjalon-
nement, centrale des feux de signalisation, etc.).

Le système intégré d’aide à la gestion de l’ensemble des 
tâches des opérateurs de trafi c et des opérateurs techniques 
(COMPAS), dont une première version a été développée, 
sera poursuivi, de manière à ce que toutes les fonctionnali-

ge prioritaire aandacht te geven en hiervoor ook de nodige 
middelen te voorzien.

Opdracht 17 – Ontwikkeling en promotie van het mo-
biliteitsbeleid

Programma 1 van opdracht 17 bevat een aantal basis-
allocaties die verdeeld werden tussen staatssecretaris De 
Lille en minister Brigitte Grouwels.

Zoals u weet, werden er nieuwe basisallocaties gescha-
pen voor elke minister en worden op oude basisallocaties 
geen vastleggingen meer voorzien, enkel nog het vereffe-
nen van de encours van 2009.

De samengesmolten basisallocatie betreffende de com-
municatie en de promotie van projecten wordt in 2013 ver-
hoogd tot 630.000 euro voor de betalingen (+ 35 %) en 
700.000 euro voor de aanbestedingen (+ 49 %) aangezien 
diverse belangrijke projecten op stapel staan. 

Parkeeragentschap

In de begroting 2013 zijn de nodige werkingsmiddelen 
voorzien voor het Gewestelijke Parkeeragentschap, dat in 
2012 werd opgestart. Het Parkeeragentschap zal instaan 
voor een coördinerende rol over de 19 gemeenten heen en 
zal zoveel mogelijk het parkeerbeleid harmoniseren.

De goedkeuring van het ontwerp van parkeersbeleids-
plan door de regering is imminent, vervolgens zal het open-
baar onderzoek worden uitgevoerd.

Mobiliteitscentrum

Het MOBIRIS-Centrum monitort in real time 24 uur 
op 24 en 7 dagen op 7 de verkeerstromen in het Brussels 
Hoofdstedelijk Gewest met inbegrip van crisissituaties en 
met een specifi eke aandacht voor de veiligheid van de weg-
gebruikers in de wegentunnels. Hiervoor hebben de ope-
ratoren in het MOBIRIS-Centrum verschillende afstands-
systemen ter beschikking. Deze systemen zullen worden 
uitgebreid met een overkoepelend managementsysteem en 
een real-time verkeersdataserver.

Het Mobiliteitscentrum bereidt ook de integratie voor 
van een aantal nieuwe beheerssystemen die het werk van 
de operatoren in het MOBIRIS-Centrum zullen vergemak-
kelijken (telefooncentrale, aansturen parkeergeleidingsbor-
den, verkeerslichtencentrale, …).

Het geïntegreerde systeem voor het beheer van het geheel 
van taken van de verkeersoperators en technische operators 
(COMPAS) waarvan een eerste versie werd ontwikkeld, zal 
verder worden ontwikkeld zodat alle functionaliteiten die 
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tés qui sont disponibles grâce à l’instauration de nouveaux 
systèmes de gestion soient intégrées pas à pas.

Un contrat d’entretien sera conclu par nouveau système 
développé en vue d’assurer une disponibilité 24h/24 et de 
répondre aux nouveaux besoins (maintenance préventive, 
corrective et adaptative).

Pour les interventions de première ligne et la gestion de 
la confi guration, l’aide d’un prestataire de services spécia-
lisé sera sollicitée.

Sur base des études préliminaires, deux premières ins-
tallations pour un système de détection automatique d’in-
cidents (DAI) par analyse d’images vidéo seront mises en 
œuvre afi n de permettre aux opérateurs du centre d’être in-
formés plus rapidement.

Le Centre MOBIRIS diffuse également des informations 
sur la situation de trafi c en temps réel en Région de Bruxel-
les-Capitale. Un service de patrouille sera mis sur pied dans 
ce cadre. Celui-ci observera le trafi c sur un certain nombre 
d’axes principaux en Région de Bruxelles-Capitale durant 
les heures de pointe.

En 2013, les crédits d’exploitation comme les crédits 
d’investissement seront dès lors augmentés; respective-
ment de 130.000 euros jusqu’a 2,3 millions d’euros et de 
170.000 euros jusqu’à 1,47 million d’euros. 

Mission 18 – Construction et gestion du réseau des 
transports en commun

Les dotations à la STIB diminuent légèrement dans le 
budget ajusté 2012, en raison d’une diminution de la do-
tation d’investissement de 14 millions d’euros, mais aug-
mentent de 1,9 % et dans le budget initial 2013 et même de 
67,5 % si on tient compte du crédit d’engagement extraor-
dinaire pour la modernisation du réseau métro.

Le nouveau contrat de gestion de la STIB est actuelle-
ment en préparation au sein du gouvernement. Les dota-
tions 2013 sont dès lors encore calculées conformément à 
la méthode de calcul du contrat de gestion actuel. De toute 
façon, les évolutions de l’utilisation des transports en com-
mun prévues pour 2013 seront prises en compte.

Les dotations destinées à la STIB augmenteront à nou-
veau pour atteindre un niveau de 565,9 millions d’euros 
dont 218,5 millions d’euros en tant que dotations de fonc-
tionnement, 216,3 millions d’euros en tant que dotations 
d’investissement, 58,5 millions d’euros en tant qu’inter-
vention dans les tarifs sociaux préférentiels et fi nalement 
68,4 millions d’euros pour une offre supplémentaire, pres-
tation de services et sécurité. C’est une augmentation de 
4,5 % comparé au budget 2012 ajusté si on ne tient pas 
compte de l’engagement exceptionnel de 364,7 millions 
d’euros pour la modernisation du réseau métro; le budget 
pour l’offre supplémentaire augmente même de 18,15 %.

beschikbaar worden door het invoeren van nieuwe beheers-
systemen stap voor stap worden geïntegreerd.

Per nieuw ontwikkeld systeem zal een onderhoudscon-
tract worden afgesloten met het oog op een 24u/24u be-
schikbaarheid en een aanpassing aan nieuwe behoeftes 
(preventief, correctief en adaptatief onderhoud).

Voor de eerstelijninterventies en het confi guratiebeheer 
zal ondersteuning worden gevraagd bij een gespecialiseer-
de dienstverlener.

Op basis van voorafgaandelijke studies, zullen twee eer-
ste installaties voor een systeem van automatische detectie 
van incidenten door de analyse van videobeelden opgestart 
worden zodat de operatoren van het centrum sneller op de 
hoogte gebracht kunnen worden.

Het MOBIRIS-Centrum verspreidt ook informatie over 
de real time verkeerstoestand in het Brussels Hoofdstede-
lijk Gewest. In dit kader zal een patrouilledienst worden 
opgestart die op een aantal grote assen in het Brussels 
Hoofdstedelijk Gewest de verkeerssituatie tijdens de spits-
uren zal observeren.

In 2013 wordt daarom zowel het werkingsbudget als 
het investeringsbudget verhoogd; in vastleggingen res-
pectievelijk met 130.000 euro tot 2,3 miljoen euro en met 
170.000 euro tot 1,47 miljoen euro.

Opdracht 18 – Uitbouw en beheer van het openbaar 
vervoernetwerk

De dotaties aan de MIVB verminderen licht in de aange-
paste begroting 2012, door een vermindering van de inves-
teringsdotatie met 14 miljoen euro, maar stijgen in de ini-
tiële begroting 2013 met 1,9 % en zelfs met 67,5 % indien 
men de uitzonderlijke vastlegging voor de modernisering 
van het metronet in rekening brengt. 

Momenteel wordt het voorstel van beheerscontract nog 
volop besproken binnen de regering. Vandaar dat de dota-
ties voor 2013 nog berekend werden volgens de methoden 
van het huidig beheerscontract. Wel worden de verwachte 
evoluties inzake het gebruik van het openbaar vervoer voor 
2013 al volop mee in rekening gebracht. 

De dotaties bestemd voor de MIVB stijgen tot een ni-
veau van 565,9 miljoen euro, waarvan 218,5 miljoen euro 
als werkingsdotaties, 216,3 miljoen euro als investerings-
dotaties, 58,5 miljoen euro als tussenkomst in de sociale 
voorkeurtarieven en tenslotte 68,4 miljoen euro voor bij-
komend aanbod, dienstverlening en veiligheid. In verge-
lijking met het budget 2012 aangepast is dit globaal een 
stijging met 4,5 % wanneer men geen rekening houdt met 
de uitzonderlijke vastlegging van 364,7 miljoen euro voor 
de modernisering van het metronet; het budget voor bijko-
mend aanbod stijgt zelfs met 18,15 %.
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A cela s’ajoute une intervention supplémentaire de la 
part de Beliris pour un montant de 45 millions d’euros, 
pour l’achat de matériel roulant. Dès lors, un montant glo-
bal de 261,3 millions d’euros en crédits de paiement est 
disponible pour des investissements.

Il faut tout de même remarquer qu’il est demandé à la 
STIB de réaliser un résultat net positif de 59,2 millions 
d’euros. Ce montant servira aussi à diminuer la dette et à 
réaliser une réserve pour pouvoir entamer les grands inves-
tissements des années à venir, notamment l’automatisation 
du métro et l’aménagement du métro nord. 

Cette mission comprend 2 grands volets : 

– les dotations à la STIB;

– la modernisation et les investissements dans les trans-
ports publics réalisés par la Région, en particulier par 
Bruxelles Mobilité.

1. Dotations STIB : offre et fonctionnement

L’intervention des dotations régionales pour la couvertu-
re des frais de fonctionnement diminue légèrement de 1,4 % 
pour atteindre un montant de 218,5 millions d’euros. 

Les dotations pour l’amélioration de l’offre sont aug-
mentées de 57,9 millions d’euros à 68,4 millions d’euros. 
Grâce à cette augmentation, les fréquences peuvent encore 
être augmentées et les extensions de réseau peuvent être 
exploitées. De plus, un budget est également prévu pour un 
certain nombre d’optimalisations au plan du réseau tram 
et bus. Le réseau nocturne est également couvert par ces 
dotations. 

L’enveloppe globale pour la dotation pour les tarifs pré-
férentiels reste identique. Une réfl exion doit être engagée 
par le Gouvernement sur la révision des tarifs préféren-
tiels.

Les efforts fournis en matière de sécurité dans les trans-
ports publics et aux alentours seront poursuivis et s’inscri-
ront désormais dans un cadre social. Des budgets supplé-
mentaires seront mis à disposition par le Fonds fédéral de 
fi nancement de la Sécurité.

2. Dotations STIB : investissements

Pour 2013, la STIB prévoit un ambitieux programme 
d’investissement pour un montant total de 216,3 millions 
d’euros. A cela s’ajoute une intervention supplémentaire de 
la part de Beliris pour un montant de 45 millions d’euros, 
pour l’achat de matériel roulant. Dès lors, un montant glo-
bal de 261,3 millions d’euros est disponible pour des inves-
tissements.

Daarbovenop is er een bijkomende tussenkomst van Be-
liris van 45 miljoen euro voor investeringen in rollend ma-
terieel voorzien. In het totaal is er dus zo’n 261,3 miljoen 
euro voor investeringen beschikbaar in betalingskredieten.

Hierbij moet wel opgemerkt worden dat aan de MIVB 
gevraagd wordt om een netto positief resultaat te boeken 
van 59,2 miljoen euro. Dit bedrag dienen voor verdere 
schuldafbouw en de opbouw van een reserve om mede de 
grote investeringen die de komende jaren in het verschiet 
liggen, namelijk de automatisering van de metro en de aan-
leg van de noordelijke metro, mogelijk te maken.

Deze opdracht bevat twee grote luiken :

– de dotaties aan de MIVB;

– modernisering en investering in het openbaar vervoer 
uitgevoerd door het Gewest zelf, in het bijzonder Mobiel 
Brussel.

1. Dotaties MIVB : aanbod en werking

De tussenkomst van de gewestdotaties in het dekken van 
de werkingskosten daalt licht met 1,4 % tot een bedrag van 
218,5 miljoen euro.

De dotaties voor de verbetering van het aanbod worden 
verhoogd van 57,9 miljoen euro naar 68,4 miljoen euro. 
Dankzij deze verhoging kunnen de frequenties verder wor-
den verhoogd en kunnen de netuitbreidingen verder wor-
den geëxploiteerd. Daarnaast is er ook een budget voorzien 
voor een aantal optimalisaties aan het tram en busplan. Ook 
het nachtnet is via deze dotatie gedekt.

De globale enveloppe voor de dotatie voor de voorkeurs-
tarieven blijft dezelfde. De regering dient een refl ectie te 
houden over de herziening van de voorkeurstarieven

Ook de inspanningen inzake veiligheid in en rond het 
openbaar vervoer zullen worden verder gezet en ingebed 
in een sociale omkadering. Bijkomende budgetten zullen 
beschikbaar worden gesteld door het federaal Fonds ter Fi-
nanciering van de Veiligheid.

2. Dotaties MIVB : investeringen

Voor 2013 wordt bij de MIVB een ambitieus inves-
teringsprogramma voorzien voor een totaalbedrag van 
216,3 miljoen euro. Daarbovenop is er een bijkomende 
tussenkomst van Beliris van 45 miljoen euro voor investe-
ringen in rollend materieel voorzien. In het totaal is er dus 
zo’n 261,3 miljoen euro voor investeringen beschikbaar. 
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Par ailleurs, le gouvernement a décidé d’engager 
364,7 millions d’euros pour entamer la modernisation du 
réseau de métro actuel en passant commande de nouvelles 
rames.

La prestation de services complémentaires reste égale-
ment au centre de nos préoccupations. Nous continuons à 
investir dans la « nouvelle billetterie » (MOBIB) et dans 
le « contrôle d’accès des stations » (Sesame). Nous conti-
nuons également à investir pour l’amélioration du service 
d’information aux voyageurs aux arrêts (Phoebus). C’est 
également dans ce cadre que s’inscrivent les investisse-
ments pour l’amélioration des espaces et agences commer-
ciales dans les stations.

3. Investissements de la Région en transports publics

a) L’équipement du réseau de métro et prémétro

Un budget de 34,8 millions d’euros sera investi fi n 2012 
dans le cadre de la rénovation de l’axe Nord-Sud. En 2013, 
une enveloppe budgétaire de 1.500.000 euros est prévue 
pour l’aménagement de la salle des guichets de la station 
prémétro Gare du Nord devant permettre l’installation 
d’ascenseurs et des portillons pour le contrôle d’accès (voir 
ci-dessous).

Des études de rénovation de stations sont mises en route 
pour 2 à 3 stations par an. Ces rénovations englobent tou-
jours des travaux d’amélioration pour l’accessibilité des 
personnes à mobilité réduite (PMR), y compris la signali-
sation spécifi que pour aveugles et malvoyants.

Le renouvellement des stations dans le contexte de 
l’amélioration de l’accessibilité, c’est-à-dire avec l’intégra-
tion d’ascenseurs, reste un point d’attention très important 
auquel des budgets importants sont mobilisés.

27 stations sont ainsi totalement accessibles aux person-
nes à mobilité réduite et 68 ascenseurs sont en service fi n 
2012.

Des marchés publics sont en préparation sur le budget 
2012 pour des travaux de gros oeuvre et parachèvement à 
réaliser en 2013 pour l’accessibilité des PMR dans les sta-
tions Bockstael, Joséphine Charlotte et Roi Baudouin. 

Des marchés pour des travaux de rénovation et d’acces-
sibilité pour les PMR seront entamés en 2013 pour les sta-
tions : Bourse, Mérode, de Brouckère et Clémenceau. Via 
des marchés stock des travaux seront débutés en 2013 dans 
les stations Vandervelde, Madou, Diamant, Comte de Flan-
dres (ascenseur vers la surface) et Georges Henri.

Le budget régional 2013 reprend ainsi un montant de 
plus de 30 millions d’euro.

Bovendien trok de regering 364,7 miljoen euro uit voor 
de modernisering van het metronet via de aankoop van 
nieuwe metrostellen.

Ook de aanvullende dienstverlening aan de cliënten blijft 
centraal staan. Er wordt verder geïnvesteerd in de « nieuwe 
biljettiek » (MOBIB) en in de « toegangscontrole van sta-
tions » (Sesame). Eveneens wordt verder geïnvesteerd in de 
verbetering van de informatie aan de reizigers bij de haltes 
(Phoebus). Hierin passen trouwens ook de investeringen 
om de handelsruimten en -agentschappen in stations te ver-
beteren.

3. Investeringen van het Gewest in het openbaar ver-
voer

a) Uitrusting van het metro- en premetronet

Een budget van 34,8 miljoen euro zal geïnvesteerd wor-
den eind 2012 in het kader van de renovatie van de Noord-
Zuidas. In 2013 wordt een budgettaire enveloppe van 
1.500.000 euro voorzien voor de inrichting van de loket-
tenzaal van het premetrostation Noordstation waarmee lif-
ten en toegangspoortjes geïnstalleerd kunnen worden voor 
de toegangscontrole (zie hieronder).

Studies voor de renovatie van stations worden voor 2 
tot 3 stations per jaar opgestart. Deze renovaties omvatten 
steeds werken voor de verbetering van de toegankelijkheid 
voor personen met beperkte mobiliteit (PBM’s), inclusief 
de specifi eke signalisatie voor blinden en slechtzienden. 

De vernieuwing van de stations in de context van de ver-
betering van de toegankelijkheid, namelijk met de integra-
tie van de liften, blijft een zeer belangrijk aandachtspunt 
waarvoor belangrijke budgetten worden gemobiliseerd. 

27 stations zijn zo volledig toegankelijk voor personen 
met beperkte mobiliteit en 68 liften zijn in dienst sinds eind 
2012. 

Overheidsopdrachten worden voorbereid op de begro-
ting 2012 voor ruwbouwwerken en afwerking te realiseren 
in 2013 voor de toegankelijkheid van PBM’s in de stations 
Bockstael, Josephine Charlotte en Koning Boudewijn. 

Overheidsopdrachten voor de werken voor renovatie 
en toegankelijkheid voor PBM’s zullen worden opgestart 
in 2013 voor de stations : Beurs, Merode, de Brouckère 
en Clémenceau. Via stockopdrachten zullen in 2013 wer-
ken opgestart worden in de stations Vandervelde, Madou,
Diamant, Graaf van Vlaanderen (lift naar de oppervlakte) 
en Georges Henri.

De gewestelijke begroting 2013 neemt een bedrag van 
meer dan 30 miljoen euro over. 
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Le programme d’équipement des portillons d’accès 
s’étale sur la période entre 2009 et 2013. En 2012, un mon-
tant de 1.441.000 euros a été inscrit pour l’aménagement 
des portillons dans les stations ce qui permettra fi n 2012 
d’équiper 56 stations de portillons dont 44 seront fermées. 

Des interventions spécifi ques sont notamment prévues 
aux stations Eddy Merckx, Ceria, Roi Baudouin et Clemen-
ceau afi n de permettre l’installation des portillons d’accès.

Afi n de renouveler et de renforcer le réseau de signali-
sation de sécurité, la STIB prépare des marchés spécifi que 
dans ce domaine. Le projet de l’automatisation du métro et 
l’augmentation du matériel roulant nécessite la construc-
tion d’un nouveau dépôt ERASME et l’adaptation du dépôt 
DELTA. Ces études sont entamées fi n 2012.

Le programme PULSAR demande la construction de 
façades de quai tenant compte donc de l’automatisation 
du métro. Un marché est en préparation pour la réalisation 
d’un prototype avant de lancer la procédure pour l’installa-
tion de ces façades de quai dans 45 stations du réseau.

b) Extensions du réseau et amélioration de l’offre en trans-
port publics de surface

En 2013, un budget de 13.000.000 d’euros est à solliciter 
auprès de BELIRIS pour l’installation d’une première par-
tie des voies de tram de la ligne 9.

c) VICOM

Afi n d’améliorer la fréquence, la fl uidité, et en général 
la qualité des transports en commun en surface, certains 
projets importants sont entamés en 2013. 

Ainsi, le marché pour le réaménagement des sites bus 
sera exécuté pour les voiries Chaussée de Wavre – rue de 
l’Etang pour un montant estimé à 2 millions d’euro.

D’autres projets sont inscrits au budget 2013 :

– avenue Buyl – square Devèze (5.500.000 euros),

– chaussée de Bruxelles (pont-tunnel INFRABEL) 
(1.000.000 d’euros),

– diverses adaptations au réseau en vue d’améliorer la vi-
tesse commerciale (2.000.000 d’euros),

– avenue de l’Hôpital français,

Het uitrustingsprogramma voor de automatische toe-
gangspoortjes verdeelt zich over de periode 2009-2013. 
In 2012 werd een bedrag van 1.441.000 euro ingeschre-
ven voor de installatie van toegangspoortjes in de stations. 
Hierdoor zullen eind 2012 56 stations zijn uitgerust met 
toegangspoortjes, waarvan 44 gesloten zullen zijn. 

Specifi eke interventies worden met name nog voorzien 
in de stations Eddy Merckx, COOVI, Koning Boudewijn en 
Clemenceau teneinde de installatie van de toegangspoortjes 
mogelijk te maken. 

Teneinde de veiligheidssignalisatie te vernieuwen en te 
versterken, bereidt de MIVB specifi eke opdrachten voor in 
dit domein. Het project voor de automatisering van de me-
tro en de stijging van het rollend materieel vereist de bouw 
van een nieuwe stelplaats ERASMUS en de aanpassing van 
de stelplaats DELTA. Deze studies worden opgestart eind 
2012. 

Het PULSAR-programma vergt de bouw van perronfa-
çades rekening houdend dus met de automatisering van de 
metro. Een overheidsopdracht wordt voorbereid voor de 
realisatie van een prototype alvorens de procedure voor de 
installatie van deze perronfaçades te lanceren in de 45 sta-
tions van het net. 

b) Uitbreiding van het net en verbetering van het aanbod 
van bovengronds vervoer

In 2013 dient een budget van 13.000.000 euro aange-
vraagd te worden bij BELIRIS voor de installatie van een 
eerste deel van de tramsporen van lijn 9. 

c) VICOM

Om de regelmaat, de doorstroming, en in het algemeen 
de kwaliteit van het bovengronds openbaar vervoer te ver-
beteren, worden in 2013 een aantal belangrijke projecten 
opgestart.

Zo zal de opdracht worden uitgevoerd voor de heraanleg 
van de busbanen van de Waversesteenweg – Vijverstraat 
voor een bedrag geschat op 2 miljoen euro. 

Andere projecten zijn ingeschreven in de begroting 
2013 :

– Buyllaan – Devezesquare (5.500.000 euro),

– Brusselsesteenweg (brug-tunnel INFRABEL)
 (1.000.000 euro),

– diverse aanpassingen van het net met het oog op een ver-
betering van de reissnelheid (2.000.000 euro),

– Frans Gasthuislaan,
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– avenue Louis Bertrand,

– avenue Dejaer,

– rue Lesbroussart,

– avenue des Croix du feu.

En outre, certaines petites adaptations diverses seront 
réalisées via des marchés stocks afi n de résoudre un certain 
nombre de points noirs locaux. 

Enfi n, le projet du système de réglage des feux de signa-
lisation au profi t des transports publics se poursuit. 

d) Entretien et restauration des œuvres artistiques

Afi n d’assurer la continuité de la campagne de nettoyage 
et d’entretien des œuvres artistiques, un nouveau marché 
est à lancer vers la fi n 2013 (estimé à 250.000 euros).

Mission 19 – Aménagement, gestion et entretien des voi-
ries et des équipements

Dans le feuilleton ajustant 2012, les crédits pour le mar-
ché des travaux publics des voiries régionales diminuent 
d’un peu plus de 1,7 million d’euros en engagements et 
d’un peu plus de 10,5 millions d’euros en paiements. 

Cette diminution est cependant largement compensée 
par une augmentation des crédits en 2013 de 3,25 millions 
d’euros (+ 2,9 %) pour les liquidations et de 4,8 millions 
d’euros (4 %) pour les engagements par rapport à 2012 ini-
tial. 

La diminution des crédits de paiement en 2012 se situe 
principalement dans les investissements pour le réaména-
gement des voies.

Cette diminution est une conséquence du rude hiver de 
l’année dernière. A cause du nombre plus élevé de jours de 
chômage dus aux intempéries, moins de travaux d’inves-
tissements ont été exécutés et, par conséquent, moins de 
travaux ont été facturés. 

Le programme d’investissement pour les voiries régio-
nales comprend les projets suivants :

a) Les projets qui ont été mis en adjudication en 2012 et 
dont la mise en œuvre débutera en 2013 :

– le réaménagement de la place Rogier, des accès à la sta-
tion de métro et la construction d’un auvent moderne, 
de manière à ce que la place retrouve une nouvelle jeu-
nesse;

– Louis Bertrandlaan,

– Dejaerlaan,

– Lesbroussartstraat,

– Vuurkruisenlaan.

Daarnaast zullen ook een aantal kleinere aanpassingen 
uitgevoerd worden via stockbestekken om een aantal lokale 
zwarte punten op te lossen.  

Ten slotte wordt het project van de verkeerslichtenbe-
invloeding ten voordele van het openbaar vervoer verder 
gezet.

d) Onderhoud en herstelling van kunstwerken

Teneinde de continuïteit van de reinigings- en onder-
houdscampagne van de kunstwerken te verzekeren, dient 
een nieuwe opdracht gelanceerd te worden eind 2013 (ge-
schat op 250.000 euro). 

Opdracht 19 – Aanleg, beheer en onderhoud van de we-
gen en uitrustingen

In het aanpassingsblad 2012 dalen de kredieten voor 
de opdracht van de openbare werken van de gewestwegen 
met iets meer dan 1,7 miljoen euro in vastleggingen en iets 
meer dan 10,5 miljoen euro in betalingen. 

Deze daling wordt dan weer ruimschoots gecompenseerd 
met een stijging van de kredieten in 2013 met 3,25 miljoen 
euro (+ 2,9 %) voor de vereffeningen en 4,8 miljoen euro 
(4 %) voor de vastleggingen ten overstaan van 2012 ini-
tieel.

De daling van de betaalkredieten in 2012 situeren zich 
vooral binnen de investeringen voor wegenaanleg.

Dit is een gevolg van de strenge winter van afgelopen 
jaar waardoor er ten gevolge van een hoger aantal weerver-
letdagen minder investeringswerken werden uitgevoerd en 
dus minder werken werden gefactureerd.

Het investeringsprogramma voor de gewestwegen om-
vat de volgende projecten : 

a) Projecten aanbesteed in 2012 met start uitvoering in 
2013 :

– de heraanleg van het Rogierplein, van de toegangen tot 
het metrostation en de constructie van een moderne lui-
fel zodat het plein een nieuwe uitstraling krijgt;



— 26 —A-327/4 – 2012/2013 A-327/4 – 2012/2013

– chaussée de Waterloo entre la rue de la Bascule et l’ave-
nue Winston Churchill;

– le boulevard de la Deuxième Armée Britannique. Cette 
voie d’accès de la Région de Bruxelles-Capitale sera en-
tièrement réaménagée avec une attention particulière à 
l’infrastructure cyclable;

– le réaménagement complet de la rue de l’Etang ; l’ave-
nue de Maelbeek et le tronçon de la chaussée de Wavre 
sur le territoire communal;

– la deuxième phase du réaménagement de la chaussée de 
Gand sur le territoire de la commune de Berchem-Sain-
te-Agathe entre l’avenue de la Basilique et la frontière 
régionale.

b) Les projets mis en adjudication en 2013 :

– la rénovation de la chaussée de Ruisbroeck qui s’inscrit 
dans le cadre du réaménagement d’un dépôt de trams de 
la STIB sur le site Marconi;

– l’avenue de l’hôpital français entre l’avenue du Château 
et l’avenue du Panthéon concerne un réaménagement de 
façade à façade, en ce compris des nouvelles voies de 
tram;

– un réaménagement complet de la chaussée de Louvain 
entre Madou et la place Saint-Josse;

– l’avenue Buyl est un axe majeur en direction du centre-
ville et sera rénové en même temps que le square De-
vèze. Une nouvelle infrastructure pour les cyclistes sera 
également prévue;

– un réaménagement du boulevard Général Jacques, en 
même temps que l’aménagement d’une troisième voie 
de tram entre l’avenue Buyl et le carrefour « Etoile »;

– le remplacement de la passerelle pour piétons située au-
dessus du canal entre la rue de Gosselies et la rue de la 
Princesse par un pont mobile astucieux;

– le marché de rénovation du viaduc 33 et du pont 30 sur 
le ring R0 à la hauteur de Forest sera attribué au début 
de l’année 2013 afi n de réaliser la première phase des 
travaux pendant l’été.

c) Projets en cours qui seront terminés en 2013 :

Il s’agit des travaux à l’Avenue Charles Woeste, la Chaus-
sée d’Ixelles, le Boulevard Léopold III, la Place Simonis, la 
Rue Théodore Verhaegen et le Boulevard Mettewie. 

En vue d’améliorer la fl uidité des transports publics, les 
programmes d’investissements sur les voiries régionales 
seront complétés par les projets pour la chaussée de Vleur-

– de Waterloosesteenweg tussen de Basculestraat en de 
Winston Churchilllaan;

– de Britse Tweedelegerlaan. Deze invalsweg van het 
Brussels Hoofdstedelijk Gewest wordt volledig herin-
gericht met bijzondere aandacht voor de fi etsinfrastruc-
tuur;

– de volledige heraanleg van de Vijverstraat; de Maal-
beeklaan en het stuk van de Waversesteenweg op ge-
meentelijk gebied;

– de tweede fase van de heraanleg van de Gentsesteenweg 
op het grondgebied van de gemeente Sint-Agatha-Ber-
chem tussen de Basilieklaan en de gewestgrens.

b) Projecten aan te besteden in 2013 :

– de vernieuwing van de Ruisbroeksesteenweg die kadert 
in de aanleg van een tramdepot van de MIVB op de Mar-
coni-site;

– de Frans Gasthuislaan tussen de Kasteellaan en de Pan-
theonlaan betreft een heraanleg van gevel tot gevel met 
inbegrip van nieuwe tramsporen;

– een volledige heraanleg van de Leuvensesteenweg tus-
sen Madou en het Sint-Joostplein;

– de Buyllaan is een cruciale as richting het stadscentrum 
en zal samen met het Devezesquare worden vernieuwd. 
Er wordt eveneens infrastructuur voor de fi etser voor-
zien;

– de Generaal Jacqueslaan die samen met de aanleg van 
een derde tramspoor tussen Buyllaan en het kruispunt 
« Ster » zal worden heringericht;

– de vervanging van de bestaande voetgangersbrug over 
het kanaal tussen de Gosseliesstraat en de Prinsesstraat 
door een ingenieuze mobiele brug;

– de renovatie van viaduct 33 en brug 30 van de ring R0 
ter hoogte van Vorst zal begin 2013 worden aanbesteed. 
De eerste fase van de werken zal dan tijdens de zomer 
plaats vinden.

c) Projecten die worden verdergezet in 2013 :

Het betreft de werken aan de Charles Woestelaan, de El-
sensesteenweg, de Leopold III-laan, het Simonisplein, de 
Theodore Verhaegenstraat en de Mettewielaan.

In het kader van het Vicom-programma worden de in-
vesteringsprogramma’s verder aangevuld met de projecten 
voor de Vleurgatsesteenweg, de Kazernenlaan samen met 



— 27 —A-327/4 – 2012/2013 A-327/4 – 2012/2013

gat, l’avenue des Casernes et l’avenue du Deuxième Régi-
ment de Lanciers, l’avenue des Eburons et l’avenue Louis 
Bertrand.

La campagne de rattrapage spéciale qui a été entamée 
pour la rénovation des revêtements en asphalte des voiries 
régionales se poursuivra sans relâche en 2013.

Frais d’entretien et d’investissements relatifs à l’équipe-
ment électrique et électromécanique

En ce qui concerne la gestion multimodale des feux de 
signalisation, des contrôleurs de trafi c de haute technolo-
gie vont équiper les carrefours afi n de pouvoir y intégrer 
la facilité de passage pour les transports publics, d’adopter 
une meilleure régulation en faveur des modes doux et de 
dialoguer avec un système central de contrôle. 

Les contrôleurs de trafi c seront équipés de modems né-
cessaires, afi n que la télésurveillance et le télécontrôle de 
ces contrôleurs de trafi c puissent être effectués. 

En outre, une attention sera portée à la modernisation de 
l’éclairage public et des éclairages spécifi ques pour les trot-
toirs. Pour les différents projets, on a opté pour un éclairage 
à Leds muni de systèmes intelligents avec la possibilité de 
télécontrôle et de dimming, nous permettant de diminuer la 
consommation d’énergie.

En 2013, l’on prévoit le remplacement des éclairages 
vétustes du Ring R0, E411, E40 vers Liège, A12, y com-
pris les entrées et les sorties. L’éclairage de la chaussée de 
Waterloo (côté Bois de la Cambre), du Ring intermédiaire, 
de la chaussée de Louvain à Evere, du Quai de Willebroek, 
de l’Allée Verte, de l’avenue Madou et de l’avenue Orban à 
Woluwe-Saint-Pierre, … sera renouvelé.

Aménagements cyclables

Conformément au plan stratégique, les investissements 
pour l’aménagement cyclable se poursuivront en 2013.

L’objectif est, d’une part, de fi naliser les itinéraires cy-
clables régionaux, et d’autre part, d’augmenter la cyclabi-
lité des voiries régionales. Une attention supplémentaire 
sera également accordée à la signalétique des itinéraires 
cyclables régionaux.

Le programme de l’aménagement cyclable en 2013 est 
le suivant :

– réalisation de l’itinéraire cyclable le long de l’avenue de 
la Deuxième Armée Britannique à Forest;

– réalisation de l’itinéraire cyclable Maelbeek à Neder-
Over-Heembeek et à l’avenue du Maelbeek à Etterbeek;

de Tweede Lansiers Regimentenlaan, de Eburonenlaan en 
de Louis Bertrandlaan.

De bijzondere campagne voor de herstelling van asfalt-
verhardingen van de gewestwegen zal in 2013 verdergezet 
worden. 

Onderhoud- en investeringsuitgaven betreffende elektri-
sche en elektromechanische uitrusting

Wat betreft het multimodaal beheer van de verkeers-
lichten, zullen de kruispunten uitgerust worden met hoog-
technologische verkeerscontroleurs zodat de gemakkelijke 
doorstroming voor het openbaar vervoer geïntegreerd kan 
worden, zodat een betere regeling kan aangenomen worden 
ten voordele van de zachte modi en zodat er gecommuni-
ceerd kan worden met een centraal controlesysteem.

De verkeersregelaars worden verder uitgerust met de 
noodzakelijke modems, zodat de telebewaking en telecon-
trole van de verkeersregelaars kan uitgevoerd worden. 

Er zal verder aandacht worden besteed aan de moder-
nisering van de openbare verlichting en van de verlichting 
van de voetpaden. Voor de verschillende projecten wordt 
geopteerd voor de installatie van een verlichting met LED’s 
en uitgerust met een intelligent en energiebesparend sys-
teem waarbij telecontrole en dimming mogelijk is.

In 2013 voorzien we de vernieuwing van de oude ver-
lichting van de Ring R0, E411, E40 naar Luik, A12 met 
inbegrip van de op- en afritten. De verlichting van de Wa-
terloosesteenweg (kant Ter Kameren bos), Middenring, 
Leuvensesteenweg in Evere, Willebroekkaai, Groendreef-
laan, Madoux en Orbanlaan te Sint-Pieters-Woluwe … zal 
vernieuwd worden. 

Fietsvoorzieningen 

Conform het beleidsplan, worden de investeringen voor 
fi etsvoorzieningen ook in 2013 verdergezet.

De doelstelling is om enerzijds de gewestelijke fi etsrou-
tes verder af te werken en anderzijds om de befi etsbaarheid 
van de gewestwegen te verhogen. Extra aandacht zal ook 
worden gegeven aan de bewegwijzering van de geweste-
lijke fi etsroutes.

Het programma van de fi etsvoorzieningen ziet er in 2013 
als volgt uit :

– uitvoering van fi etsroute langs de Britse Tweedeleger-
laan in Vorst;

– uitvoering fi etsroute Maalbeek op Neder-Over-Heem-
beek en op de Maalbeeklaan in Etterbeek;
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– adjudication de l’infrastructure cyclable autour du Cin-
quantenaire;

– aménagement de pistes cyclables marquées à l’avenue 
Albert, l’avenue Churchill, l’avenue Roosevelt, Rue 
Belliard et Petite Ceinture entre Porte de Hal et Porte de 
Ninove, avec des petites interventions;

– accélération de la signalisation des Itinéraires Cyclables 
Régionaux : routes A, B, 1, 2, 4, 6, Maelbeek en Canal;

– aménagement des ICR à Saint Gilles; 

– aménagement de parties de l’ICR 12 (avenue de l’Expo-
sition, avenue Crocq et rue de Malines);

– avenue du Port;

– cyclabilité de la Petite Ceinture;

– aménagement de parties de l’itinéraire du Canal (mo-
dernisation piste cyclable quai de Biestebroek, réaména-
gement du quai de Veeweyde et aménagement de pistes 
cyclables le long de l’avenue du Port avec maintien des 
arbres); 

– diverse petites interventions et équipements d’essai (tun-
nel du Pavillon, rue de la Gare …).

Entretien des arbres de Bruxelles 

Devant un patrimoine arboré remarquable mais vieillis-
sant, il est primordial que la Région soit en mesure d’ef-
fectuer un suivi et un entretien plus réguliers de ses vieux 
arbres d’alignement afi n de préserver au mieux les qualités 
paysagères des voiries arborées bruxelloises. Les métho-
des de gestion plus douces mais plus régulières permettent 
d’augmenter la pérennité de ces alignements d’arbres même 
si elles nécessitent plus de moyens fi nanciers. La mise en 
œuvre de rénovations complètes des plantations de certai-
nes voiries est toutefois inévitable et doit être poursuivie 
afi n de garantir qualité et cohérence paysagères pour les 
générations futures. 

Tunnels

La rénovation, la modernisation et l’amélioration de la 
sécurité des tunnels routiers restent prioritaires. L’introduc-
tion d’une détection automatique d’incidents dans les tun-
nels sera poursuivie.

C’est pourquoi en 2013, les budgets sont augmentés de 
1 million d’euros (9,3 %) en crédits de paiement et de pres-
que 3 millions d’euros (21,6 %) en crédits d’engagements. 

– aanbesteding van de fi etsinfrastructuur rond het Jubel-
park;

– inrichting van gemarkeerde fi etspaden op Albertlaan, 
Churchillaan, Rooseveltlaan, Belliardstraat en Kleine 
Ring tussen Hallepoort en Ninoofsepoort, met kleinere 
ingrepen;

– versnelling van de bewegwijzering van de Gewestelijke 
Fietsroutes (GFR) : routes A, B, 1, 2, 4, 6, Maalbeek en 
Kanaal;

– de aanleg van de GFR’s in St-Gillis;

– de aanleg van delen van GFR 12 (Tentoonstellingslaan, 
Crocqlaan en Mechelsestraat);

– Havenlaan;

– befi etsbaarheid van de kleine Ring;

– de aanleg van delen van de Kanaalroute (modernisering 
fi etspad Biestebroekkaai, heraanleg Veeweydekaai en 
aanleg fi etspaden langs de Havenlaan met behoud van 
de bomen);

– diverse kleinere ingrepen en testopstellingen (Paviljoen-
tunnel, Stationsstraat…).

Onderhoud van de Brusselse bomen

Met een opmerkelijk maar ouder wordend boombestand 
is het essentieel dat het Gewest haar oude laanbomen re-
gelmatiger kan opvolgen en onderhouden teneinde het uit-
zicht van boomrijke Brusselse wegen zo goed mogelijk te 
vrijwaren. Dankzij de meest zachte maar meer regelmatige 
beheermethodes kan men het voortbestaan van deze laan-
bomen verhogen ook al vereisen ze meer fi nanciële midde-
len. De uitvoering van volledige renovaties van beplantin-
gen van bepaalde wegen is echter onvermijdelijk en moet 
verdergezet worden zodat het uitzicht en de coherentie ge-
waarborgd kan worden voor de komende generaties. 

Tunnels

De renovatie, modernisering en verbetering van de vei-
ligheid van de tunnels blijven prioritair. De introductie van 
een systeem voor automatische detectie van incidenten in 
tunnels wordt verdergezet.

In 2013 worden daarom de budgetten verhoogd met 
1 miljoen euro (9,3 %) in betalingskredieten en bijna 3 mil-
joen euro (21,6 %) in vastleggingskredieten. 
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La téléphonie de secours sera renouvelée, comme la si-
gnalisation dynamique du tunnel Belliard et la ventilation 
du complexe Louise.

En plus, les travaux suivants seront exécutés :

– les tunnels Belliard et Léopold II : dispositifs physiques 
de fermeture;

– tunnel Louise : rénovation de la trémie côté Porte de 
Hal;

– tunnel Boileau : rénovation des trémies;

– tunnel Vleurgat : renforcement des têtes des voiles des 
trémies;

– tunnel prémétro de la place Meiser : réfection du cou-
ronnement;

– tunnel Cinquantenaire : réfection de l’étanchéité du 
radier surplombant le tunnel métro, direction Mont-
gomery;

– tunnel Stéphanie : fi nalisation de la pose du nouveau 
voile central;

– tunnels du complexe Reyers : rénovation des protections 
au feu des voiles.

La procédure d’attribution du contrat DBFM pour la 
modernisation et la mise en sécurité du tunnel Léopold II 
sera entamée au début de l’année 2013 en vue d’attribuer 
le marché au début de l’année 2014. L’avis de marché a été 
publié au mois de mai 2012.

Régie des routes

En raison des acquisitions engagées en 2012, le budget 
de paiement en 2013 est augmenté à 608.000 euros. Le 
crédit d’engagement est diminué de 62 % pour atteindre 
370.000 euros. 

Pour mémoire, il s’agissait d’un remplacement d’ur-
gence d’un véhicule utilitaire (camionnette) et d’un camion 
ainsi que de l’achat de nouvelles trémies d’épandage pour 
les services hivernaux. 

Mission 20 – Développement du transport rémunéré de 
personnes

En 2013, la mise en œuvre du plan stratégique « Un taxi 
pour l’avenir » pour le secteur des taxis sera fi nalisée. Ce-
lui-ci vise résolument la réalisation du potentiel des taxis en 
tant que service automobile souple et fl exible.

De noodtelefonie zal worden vernieuwd, net zoals de 
dynamische signalisatie van de Belliardtunnel en de venti-
latie van het Louizatunnelcomplex. 

Verder zullen werken uitgevoerd worden aan :

– de Belliard en Leopold II-tunnel : fysieke afsluiting; 

– de Louizatunnel : renovatie tunnelkoker kant Halle-
poort;

– de Boileautunnel : renovatie kokers;

– de Vleurgattunnel : versteviging van de bovenste delen 
van de wanden van de op- en afritten;

– de premetrotunnel Meiserplein : herstelling van de 
kroonlijst;

– de Jubeltunnel : herstelling van de waterdichtheid van 
de vloerplaat boven de metrotunnel, in de richting van 
Montgomery;

– de Stefaniatunnel : fi nalisering van de plaatsing van de 
nieuwe middenwand;

– het Reyerstunnelcomplex : renovatie van de vuurbesten-
dige bescherming van de wanden. 

De procedure voor de toekenning van het DBFM-con-
tract voor de modernisering en de beveiliging van de tun-
nel Leopold II zal worden opgestart begin 2013 zodat de 
opdracht kan worden toegekend begin 2014. De aankondi-
ging van de opdracht werd in mei 2012 gepubliceerd. 

Regie der Wegen

Door de aankopen, vastgelegd in 2012, wordt het beta-
lingsbudget in 2013 met 65 % verhoogd tot 608.000 euro. 
Het vastleggingskrediet wordt verminderd met 62 % tot 
370.000 euro. 

Ter herinnering, het betrof in 2012 de dringende vervan-
ging van een bedrijfsvoertuig (bestelwagen) en een vracht-
wagen alsmede de aankoop van nieuwe strooitrechters voor 
de winterdienst. 

Opdracht 20 – Ontwikkeling van het bezoldigd perso-
nenvervoer

In 2013 zal het beleidsplan « Een taxi naar de toekomst » 
verder uitgevoerd worden, dat volledig gericht is op het 
waarmaken van het potentieel van de taxi als soepele en 
fl exibele autodienst. 
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 Le plan prévoit plusieurs mesures, entre autres concer-
nant : la qualité du service via l’organisation d’un baromè-
tre de satisfaction et une enquête auprès des non-utilisa-
teurs; l’introduction du code déontologique ; le caractère 
écologique du parc automobile, etc.

La concertation avec le secteur des taxis sera intensi-
fi ée.

Les crédits pour la mission 20 du budget 2013 ne dif-
fèrent pratiquement pas des crédits prévus dans le budget 
2012 initial : les crédits d‘engagement restent identiques, les 
crédits de payement tiennent compte de la consommation 
et diminuent légèrement de 44.000 euros. Dans le feuille-
ton ajustant de 2012, les crédits d’engagement, comme les 
crédits de payement ont été diminués de 30.000 euros.

Une version modifi ée de l’ordonnance du 27 avril 1995 
sera soumise au Parlement afi n de prévoir un règlement 
transparent pour les transferts des licences de taxi. 

 

La formation et la sélection professionnelle sont indis-
pensables afi n que des candidats de qualité aient accès à la 
profession de chauffeur de taxi. Dès lors, le budget 2013 
prévoit les crédits nécessaires à l’exécution d’une grande 
partie des obligations réglementaires, telles que l’organi-
sation d’examens de comportement, de formation profes-
sionnelles individuelles, de formation des candidats-chauf-
feurs, d’examens, ... En plus, des crédits supplémentaires 
sont prévus pour Collecto vu la forte hausse du nombre de 
voyageurs, presque 12.000 pour le mois de septembre 2012. 
La Région subventionne la différence entre le montant que 
le(s) client(s) paie(nt) et le prix réel de la course.

Le coût par voyage continue, grâce à un meilleur taux 
d’occupation, à baisser et reste également inférieur à celui 
de Noctis, ce qui démontre la complémentarité des deux.

En outre, des crédits nécessaires pour le développement 
et le soutien du secteur des taxis sont prévus. Comme pour 
les dernières livraisons des nouveaux voyants lumineux 
(spoutniks) ou l’équipement identique de tous les emplace-
ments de taxi, à savoir d’un marquage au sol jaune « man-
gue » et de bornes d’information.

Pour les nouveaux taximètres numériques, les crédits 
nécessaires seront prévus afi n de soutenir les entreprises de 
taxi (subsides d’investissement). 

Le système des chèques-taxis se poursuivra en 2013, 
avec maintien des crédits nécessaires pour les subventions 
aux communes. 

Mission 21 – Port de Bruxelles

Lors de l’ajustement budgétaire 2012, les crédits alloués 
à la mission 21 sont augmentés de 1.000.000 d’euros en 

Het voorziet in diverse maatregelen onder meer inzake : 
de kwaliteit van de dienstverlening met de organisatie van 
een tevredenheidsbarometer en de bevraging van niet-ge-
bruikers; de invoering van de afgesproken gedragscode; de 
milieuvriendelijkheid van het wagenpark, etc.

Het overleg met de taxisector zal intensief worden ver-
dergezet. 

De kredieten voor opdracht 20 voor begroting 2013 ver-
schillen dan ook nauwelijks met de kredieten voorzien in 
de initiële begroting 2012 : de vastleggingskredieten blij-
ven identiek, de betalingskredieten houden rekening met de 
consumptie en verminderen licht met 44.000 euro. Voor het 
aanpassingsblad 2012 worden de vastleggingskredieten en 
de betalingskredieten verminderd met 30.000 euro.

Een wijziging aan de ordonnantie van 27 april 1995 zal 
worden voorgelegd aan het Parlement teneinde een trans-
parante regeling te voorzien voor de overdrachten van de 
taxilicenties.

De professionele vorming en selectie is onontbeerlijk 
zodat goede, kwaliteitsvolle kandidaten toegang krijgen 
tot het beroep van taxichauffeur. De begroting 2013 voor-
ziet dan ook de nodige kredieten voor de uitvoering van 
een groot aantal reglementaire verplichtingen, zoals het 
organiseren van gedragstesten, van de individuele beroeps-
vorming, van de opleiding van kandidaat-chauffeurs, van 
examens, .... Daarnaast wordt voorzien in bijkomende kre-
dieten voor Collecto, gezien de grote stijging van het aantal 
reizigers tot bijna 12.000 in september 2012. Het Gewest 
subsidieert immers het verschil tussen het bedrag dat de 
klant(en) betalen en de werkelijke prijs van de rit. 

De kostprijs per rit blijft door een betere bezettingsgraad 
echter verder dalen en blijft ook lager dan die van Noctis, 
hetgeen de complementariteit van beide aantoont.

Ook voor de ontwikkeling en ondersteuning van de taxi-
sector worden de nodige kredieten voorzien, zoals voor de 
laatste leveringen van nieuwe lichtbakken (spoetniks) of 
het uniform uitrusten van alle taxistandplaatsen, met name 
met de mangogele grondmarkering en met infozuilen.

Voor de nieuwe digitale taximeters worden de nodige 
kredieten voorzien ter ondersteuning van de taxibedrijven 
(investeringssubsidies).

Het systeem van taxicheques zal in 2013 worden verder-
gezet, met behoud van de nodige kredieten voor subsidies 
aan de gemeenten.

Opdracht 21 – Haven van Brussel 

Tijdens de aanpassing van het budget 2012 werden 
de kredieten toegewezen aan opdracht 21 verhoogd met 
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crédits de liquidation et de 800.000 euros en crédits d’en-
gagement notamment via la mise en place d’une emphy-
téose de 3.000.000 d’euros pour la première partie du quai 
des Matériaux. En 2013, les crédits de la mission 21 sont 
augmentés de plus de 5.000.000 d’euros notamment via la 
seconde partie de l’emphytéose du quai des matériaux pour 
un montant de 5.994.000 euros.

Pour la période 2013-2017, la Région de Bruxelles-Ca-
pitale conclura un nouveau contrat de gestion avec le Port 
de Bruxelles. Dans ce contrat, le Port sera explicitement 
chargé d’intervenir comme facilitateur logistique. Sa mis-
sion consistera également à contribuer encore plus explici-
tement qu’auparavant à la distribution urbaine en Région 
de Bruxelles-Capitale.

La contribution du Port à cette distribution urbaine est 
d’encourager autant que possible l’utilisation de la voie 
d’eau pour le transport des marchandises en Région de 
Bruxelles-Capitale. Le Port de Bruxelles dispose de moyens 
supplémentaires de la Région, via des subventions pour le 
trafi c de conteneurs, en vue de réaliser le report modal de la 
route vers la voie d’eau. 

Le Port de Bruxelles continuera à disposer d’un expert 
en transport qui doit aider les entreprises à utiliser davan-
tage la voie d’eau pour transporter leurs marchandises. 

Enfi n, le Port de Bruxelles peut jouer un rôle important 
avec le centre TIR dans l’amélioration de la distribution 
urbaine. A terme, le centre TIR peut devenir un centre de 
distribution urbain où les marchandises sont livrées et en-
suite acheminées plus effi cacement et durablement dans le 
centre-ville. 

Le Port de Bruxelles bénéfi ciera d’une compensation 
pour le terrain situé sur la rive gauche du bassin Béco, qui 
sera transformé en une zone récréative. Ces moyens seront 
utilisés pour rénover en ce sens le centre TIR et ses envi-
rons et pour acheter de nouveaux terrains en liaison avec 
la voie d’eau qui peuvent générer du trafi c supplémentaire 
sur le canal.

En plus de la réorientation et de la modernisation du 
Centre TIR, les terrains entre Tour & Taxis et le Centre TIR 
recevront une nouvelle affectation : le Port travaillera avec 
la SDRB sur le développement d’activités économiques 
adaptées au tissu urbain. ».

II. Discussion par mission

La commission décide d’effectuer une discussion gé-
nérale et une discussion des programmes et activités pour 
chacune des missions relatives aux compétences de la Mi-
nistre Brigitte Grouwels.

1.000.000 euro in betalingen en met 800.000 euro in vast-
leggingen, met name via de creatie van een systeem van 
erfpacht van 3.000.000 euro voor het eerste deel van de 
Materialenkaai. In 2013 worden de kredieten voor de op-
dracht 21 verhoogd met meer dan 5.000.000 euro, met 
name via het tweede deel van de erfpacht voor de Materia-
lenkaai voor een bedrag van 5.994.000 euro.

Voor de periode 2013 tot 2017 zal het Brussels Hoofd-
stedelijk Gewest een nieuw beheerscontract sluiten met 
de Haven van Brussel. Hierin zal de Haven expliciet de 
opdracht krijgen om als logistieke facilitator op te treden. 
Daarbij hoort ook de opdracht om uitdrukkelijker nog dan 
vroeger bij te dragen tot de stadsdistributie in het Brussels 
Hoofdstedelijk Gewest.

De bijdrage van de Haven in deze stadsdistributie is de 
instroom van goederen in het Brussels Gewest zoveel mo-
gelijk via de waterweg te laten verlopen. Daarbij beschikt 
de Haven van Brussel via het Gewest over extra middelen, 
via subsidie voor containertrafi ek, om de modal shift van 
het vervoer over de weg naar het watertransport te reali-
seren. 

De Haven van Brussel blijft over een transportdeskun-
dige beschikken die bedrijven dient te helpen om hun goe-
derenstroom nog meer via het water te laten verlopen. 

Ten slotte kan de Haven van Brussel met het TIR-centrum 
een belangrijke rol spelen in het beter laten verlopen van de 
stadsdistributie. Op termijn kan het TIR-centrum evolueren 
naar een stedelijk distributiecentrum waarbij goederen wor-
den aangeleverd om ze nadien op meer effi ciënte en meer 
duurzame wijze in het stadscentrum te verdelen. 

De Haven van Brussel krijgt ter compensatie van het ter-
rein op de linkeroever op het Becodok, dat tot recreatieve 
zone wordt omgevormd, middelen om het TIR-centrum en 
de omgeving ervan in die zin te renoveren en om nieuwe 
waterverbonden terreinen aan te kopen die extra trafi ek 
over het water kunnen genereren.

Naast de heroriëntering en modernisering van het TIR-
centrum, zullen ook de terreinen tussen Thurn & Taxis en 
het TIR-centrum een nieuwe invulling krijgen : de Haven 
zal samen met de GOMB inzetten op de ontwikkeling van 
economische activiteiten die in het stedelijkweefsel pas-
sen. ».

II. Bespreking per opdracht

De commissie beslist om een algemene bespreking te 
houden en een bespreking van de programma’s en activitei-
ten voor elk van de opdrachten die tot de bevoegdheid van 
minister Brigitte Grouwels behoren.
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MISSION 17, PROGRAMMES 1 (PARTIM),
3 ET 4 – MOBILITÉ

I. Discussion générale

Madame Cécile Jodogne s’interroge sur l’Agence de 
stationnement. La Ministre avait déjà annoncé l’année pas-
sée qu’elle serait mise en place. Les mêmes budgets ont 
été prévus cette année-ci. Quelles sont les communes qui 
ont déjà décidé d’adhérer à cette agence ? Au point de vue 
communal, il est diffi cile de se prononcer en l’absence de 
prévisions, en l’absence de précision sur la manière dont le 
contrôle sera exercé par la Région. L’Agence Régionale de 
Stationnement est-elle vraiment opérationnelle depuis 2012 
comme la Ministre l’annonce ? Y a-t-il déjà des statuts du 
personnel, un conseil d’administration ?

En ce qui concerne le centre Mobiris, la Ministre an-
nonce la création d’un service de patrouilles, pense-t-elle 
que ce soit une bonne idée ? En moto ou en voiture ? Des 
caméras intelligentes n’auraient-elles pas été plus intéres-
santes ?

Mme Annemie Maes s’associe à la question de Mme 
Jodogne sur l’Agence de stationnement : dans le budget 
de l’agence, des montants sont inscrits pour la communi-
cation externe : quel est le type de communication visé ? 
Quelle est la composition du CA ? En effet, un montant 
de 23.000 euros est inscrit au budget de l’agence pour des 
jetons de présence des administrateurs. Un budget a égale-
ment été prévu pour placer du matériel en voirie : des ho-
rodateurs ? De quoi s’agit-il exactement ? Combien de per-
sonnes seront-elles engagées en 2013 dans cette agence ? Il 
y a en effet un gros budget qui a été prévu à cet effet.

Mme Céline Delforge s’interroge sur le centre Mobiris : 
il s’agit de récupérer le retard qu’a accusé la Région dans la 
gestion des feux de signalisation. C’est effarant de consta-
ter la mauvaise gestion des feux, partout dans la Région. La 
députée se réjouit de l’attitude volontariste du Gouverne-
ment à ce sujet.

Qu’en est-il des patrouilles annoncées ? Est-ce qu’elles 
agiront dans l’urgence ou pas ? Sont-elles créées pour al-
ler constater des éléments défaillants ? Cela permettrait de 
faire atterrir adéquatement l’information sur le bon bureau, 
afi n que la bonne décision soit prise.

Quelle est cette opération Solstice, que l’on retrouve à 
plusieurs endroits, dans différentes missions du budget ? 

Mme Brigitte De Pauw se réjouit, au nom du groupe 
CD&V, de la création de l’Agence de Stationnement. Pour 
beaucoup de personnes, ce n’est pas évident, les gens ne 
comprennent pas la différence de traitement qui existe 

OPDRACHT 17, PROGRAMMA 1 (PARTIM), 
3 EN 4 – MOBILITEIT

I. Algemene bespreking

Mevrouw Cécile Jodogne heeft vragen bij het Parkeer-
agentschap. De minister heeft reeds vorig jaar aangekon-
digd dat dit opgericht zou worden. Dit jaar worden dezelfde 
middelen ingeschreven. Welke gemeenten hebben reeds 
beslist om tot dit agentschap toe te treden ? Op gemeente-
lijk vlak is het moeilijk zich uit te spreken bij gebrek aan 
prognoses en bij gebrek aan duidelijkheid over de manier 
waarop het toezicht zal worden uitgeoefend door het Ge-
west. Is het Gewestelijk Parkeeragentschap werkelijk ope-
rationeel sinds 2012 zoals de minister aankondigt ? Bestaan 
er reeds personeelsstatuten, een raad van bestuur ?

Wat het Mobiris-centrum betreft, kondigt de minister de 
oprichting van een patrouilledienst aan. Vindt zij dit een 
goed idee ? Zal dat gebeuren per motor of auto ? Waren 
intelligente camera’s niet beter geweest ?

Mevrouw Annemie Maes sluit zich aan bij de vraag van 
mevrouw Jodogne over het Parkeeragentschap : in de be-
groting van het agentschap worden bedragen ingeschreven 
voor de externe communicatie : over welke soort commu-
nicatie gaat het ? Wat is de samenstelling van de raad van 
bestuur ? Er wordt immers een bedrag van 23.000 euro 
ingeschreven in de begroting van het agentschap voor het 
presentiegeld voor de bestuurders. Is er ook een budget 
voor de plaatsing van materieel op de weg : parkeerme-
ters ? Waarover gaat het juist ? Hoeveel personen worden 
aangeworven in 2013 in dit agentschap ? Er is daartoe im-
mers een groot bedrag uitgetrokken.

Mevrouw Céline Delforge heeft vragen bij het Mobiris-
centrum : het is de bedoeling om de vertraging in te lopen 
die het Gewest bij het beheer van de verkeerslichten op-
gelopen heeft. Het is ontstellend vast te stellen hoe slecht 
de lichten overal in het Gewest werken. De volksvertegen-
woordigster is blij met de duidelijke wil van de regering in 
dat verband. 

Hoe staat het met de aangekondigde patrouilles ? Zul-
len die dringend kunnen optreden of niet ? Worden die op-
gericht om slechtwerkende zaken te gaan vaststellen ? Op 
die manier zou de adequate informatie op het juiste bureau 
kunnen terechtkomen, zodat de juiste beslissing genomen 
wordt.

Wat is de operatie Zonnewende die men op verschil-
lende plaatsen in de begroting terugvindt ? 

Mevrouw Brigitte De Pauw is namens de CD&V-fractie 
blij met de oprichting van het Parkeeragentschap. Voor veel 
mensen is het niet evident. De mensen begrijpen het ver-
schil in behandeling tussen de gemeenten niet, soms zelfs 
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d’une commune à l’autre, parfois d’une rue à l’autre. Où en 
est-on dans les conventions avec les communes ? Certaines 
ne sont pas prêtes d’entrer dans le système. Cela pourrait 
remettre en cause l’intérêt même de l’Agence de Station-
nement. 

Concernant Mobiris, où en est le projet de téléjalonne-
ment, ces panneaux de signalisation dynamiques indiquant 
où se trouvent les parkings, avec indication du nombre de 
places disponibles ? Il y a en effet un test sur la rue de la 
Loi. Ce système a déjà connu beaucoup de problèmes. Où 
en est-on exactement ?

Concernant le service de patrouilles, la députée ne com-
prend pas de quoi il s’agit exactement.

M. Aziz Albishari s’interroge également sur l’Agence 
de Stationnement. Pour Ecolo, il s’agit du dispositif le 
plus emblématique qui va être mis en place dans la Région 
bruxelloise. On a à cet égard une obligation de résultat. Le 
groupe Ecolo sera attentif à ce que cette agence entre en 
service le plus rapidement possible.

Lorsque la Ministre parle de « coordonner » les actions 
entre les dix-neuf communes quant au stationnement, le 
député estime que cela reste en-deçà de l’accord de Gou-
vernement. Pourtant, le budget de l’Agence prévoit même 
l’acquisition de matériel sur le terrain. Alors, pourquoi se 
cantonne-t-on à la coordination de plans communaux ? Que 
veut-on maîtriser exactement sur le terrain ? Est-il prévu 
d’acheter des horodateurs ?

Y a-t-il un statut du personnel ? Quel est le nombre de 
personnes prévues pour être engagées ? Le plus gros poste 
budgétaire reste en effet celui du personnel. Quel sera le 
statut fi scal des recettes ? Seront-elles soumises à la TVA ?

Mme Anne-Charlotte d’Ursel estime que l’adjectif 
« opérationnel » ne convient pas à l’Agence de Stationne-
ment. D’aucuns disent que rien n’a encore avancé. Il paraît 
que seules quatorze communes ont été consultées : com-
bien l’ont été en réalité ? Un budget de 250.000 euros avait 
déjà été alloué en 2012, mais rien n’est encore fi nalisé, pas 
même le plan régional de stationnement. A quoi donc a 
servi le budget de 2012 ? 

Concernant le centre Mobiris, l’exposé explique que 
« les opérateurs de Mobiris disposeront de différents systè-
mes à distance, qui seront étendus avec un système de ges-
tion centrale et un serveur d’informations de trafi c en temps 
réel ». Qu’est-ce que cela signifi e ? Va-t-on y intégrer les 
écrans de vision ? Qu’en est-il des systèmes de fermeture 
automatique des tunnels en cas d’accident ? Ne faudrait-il 
pas rendre le centre Mobiris plus proactif ?

een verschil van straat tot straat. Hoever staat men met de 
overeenkomsten met de gemeenten ? Sommige gemeenten 
zijn niet bereid om in het systeem te stappen. Dat zou het 
belang zelf van het Parkeeragentschap op de helling kun-
nen zetten.

Wat Mobiris betreft : hoe staat het met het project voor 
telegeleiding, de dynamische informatieborden met ver-
melding van de plaats van de parkeergarages en van het 
aantal beschikbare plaatsen ? Er is inderdaad een test ge-
weest in de Wetstraat. Dit systeem heeft reeds veel proble-
men gekend. Hoe staat het daar nu mee ?

De volksvertegenwoordigster begrijpt niet goed wat de 
patrouilledienst moet voorstellen.

De heer Aziz Albishari heeft ook vragen over het Par-
keeragentschap. Voor Ecolo is het de meest opvallende 
maatregel die er in het Brussels Gewest komt. In dat ver-
band heeft men een resultaatverbintenis. De Ecolo-fractie 
zal erop toezien dat dit agentschap zo snel mogelijk zijn 
activiteiten start.

Wanneer de minister zegt dat de acties van de negentien 
gemeenten op het vlak van parkeerbeleid gecoördonneerd 
worden, meent de volksvertegenwoordiger dat dit minder 
is dan de ambitie van het regeerakkoord. De begroting van 
het agentschap voorziet nochtans in de aankoop van mate-
rieel op het terrein. Waarom beperkt men zich dan tot de 
coördinatie van de gemeentelijke plannen ? Wat wil men 
exact op het terrein in handen hebben ? Bestaat het plan om 
parkeermeters te kopen ?

Is er een personeelsstatuut ? Hoeveel mensen zullen aan-
geworven worden ? De grootste begrotingspost blijft im-
mers die van het personeel. Wat wordt het fi scaal statuut 
van de ontvangsten ? Worden die aan de btw onderwor-
pen ?

Mevrouw Anne-Charlotte d’Ursel meent dat het bij-
voeglijk naamwoord « operationeel » niet past bij het 
Parkeeragentschap. Sommigen zeggen dat er nog geen 
enkele vooruitgang geboekt is. Het schijnt dat slechts 
veertien gemeenten geraadpleegd zijn : hoeveel zijn er in 
werkelijkheid geraadpleegd ? Er is reeds een bedrag van 
250.000 euro toegekend in 2012, maar niets is uitgewerkt, 
zelfs niet het Gewestelijk Parkeerplan. Waartoe heeft dit 
bedrag van 2012 gediend ?

In verband met het Mobiris-centrum wordt in de toelich-
ting uitgelegd dat de operatoren van Mobiris over verschil-
lende systemen op afstand zullen beschikken, die uitgebreid 
zullen worden met een systeem van centraal beheer en een 
server met informatie over het verkeer in real time. Wat 
betekent dat ? Gaat het ook over de beeldschermen ? Hoe 
staat het met het systeem voor het automatisch sluiten van 
de tunnels in geval van een ongeluk ? Zou men het Mobiris-
centrum niet proactiever moeten laten werken ?
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Quand verra-t-on les panneaux dynamiques affi cher 
l’information critique avant que l’on ne soit bloqué dans 
le tunnel ? 

M. Hervé Doyen propose que l’on tienne une réunion 
de commission uniquement dédiée à l’Agence régionale de 
stationnement.

Mme Olivia P’tito rappelle qu’il y a un budget consé-
quent pour l’Agence régionale de stationnement, et elle 
s’en réjouit au nom du groupe PS.

La députée s’associe à la question de sa collègue concer-
nant Solstice, où l’on constate que des montants consé-
quents ont été inscrits : on prévoit 500.000 euros. Est-ce 
uniquement pour cet événement ?

*
*   *

La Ministre Brigitte Grouwels répond aux questions qui 
lui sont posées.

L’Agence de Stationnement est bien opérationnelle, 
mais à un certain niveau seulement. Les statuts existent : 
ils sont déposés et ont été approuvés par le Gouvernement. 
Un business plan a été déposé également. Un CA a été 
composé. La Ministre assure que 15 % du bénéfi ce net des 
recettes en voirie perçues par les communes sera transmis 
à l’Agence de Stationnement. Ce pourcentage se trouve re-
pris dans l’ordonnance. Si on veut vraiment une politique 
régionale il faudrait que tout revienne à l’agence. Mais on 
a décidé de laisser un rôle prépondérant aux communes. 
Le plan régional de stationnement, une fois approuvé par 
le Gouvernement, sera soumis au public via les instances 
de concertation. Toutes les remarques qui seront formulées 
convergeront vers les communes, qui pourront alors donner 
leur avis. Le plan régional de stationnement sera une sorte 
de boîte à outils. Ce qu’on va uniformiser, ce sont donc les 
outils. Après l’avis des communes, le plan ira en deuxième 
lecture au Gouvernement qui pourra l’approuver. Après, les 
communes devront présenter, dans l’année, leur propre plan 
communal de stationnement, en fonction du plan régional. 
Elles auront donc la possibilité d’adapter le plan de station-
nement à leurs habitants, mais avec les outils prévus par le 
plan régional. Les communes peuvent adhérer à l’agence, 
en transférant à celle-ci certaines compétences, comme par 
exemple le contrôle. Cela ne doit pas être un problème. A 
côté de cette tâche-là, l’Agence régionale de stationnement 
aura d’autres tâches, comme celle de gérer les parkings de 
transit. L’agence pourra aussi aider les communes à créer 
des parkings pour les riverains. 

Wanneer komen er dynamische borden met de nodige 
informatie vooraleer men geblokkeerd raakt in de tunnel ?

De heer Hervé Doyen stelt voor dat er een commissie-
vergadering wordt gewijd aan het Gewestelijk Parkeer-
agentschap.

Mevrouw Olivia P’tito wijst erop dat er veel begrotings-
middelen zijn uitgetrokken voor het Gewestelijk Parkeer-
agentschap. Namens de PS-fractie is zij daar zeer tevreden 
over.

De volksvertegenwoordigster heeft dezelfde vraag als 
haar collega over het Feest van de Zonnewende, waarvoor 
grote bedragen zijn ingeschreven : 500.000 euro. Dient dat 
bedrag enkel voor dat evenement ?

*
*   *

Minister Brigitte Grouwels antwoordt op de haar ge-
stelde vragen.

Het Gewestelijk Parkeeragentschap is wel degelijk ope-
rationeel, maar slechts op één niveau. De statuten bestaan : 
ze zijn ingediend en goedgekeurd door de regering. Er 
werd eveneens een businessplan ingediend. Er werd een 
raad van bestuur samengesteld. De minister verzekert dat 
15 % van de netto-opbrengst van de door de gemeenten op 
de weg geïnde ontvangsten zal worden overgemaakt aan 
het Parkeeragentschap. Dat percentage staat in de ordon-
nantie. Als men een echt gewestelijk beleid wenst, zou-
den alle opbrengsten aan het agentschap moeten worden 
gestort. Men heeft echter beslist om de gemeenten een 
doorslaggevende rol te laten spelen. Zodra het Gewestelijk 
Parkeerplan goedgekeurd is door de regering, zal het via 
de overleginstanties aan de bevolking worden voorgelegd. 
Alle opmerkingen die dan zullen worden gemaakt, zullen 
doorgespeeld worden naar de gemeenten, die dan hun ad-
vies zullen kunnen geven. Het Gewestelijk Parkeerplan zal 
een soort van gereedschapsdoos zijn. Het zijn dus de instru-
menten die eenvormig gemaakt zullen worden. Na advies 
van de gemeenten zal het plan in tweede lezing worden 
voorgelegd aan de regering, die het zal kunnen goedkeuren. 
Daarna moeten de gemeenten binnen het jaar hun eigen Ge-
meentelijk Parkeerplan, dat gebaseerd is op het gewestelijk 
plan, voorstellen. Ze zullen het parkeerplan dus kunnen 
aanpassen aan hun bewoners, maar met de instrumenten 
waarin het gewestelijk plan voorziet. De gemeenten kun-
nen toetreden tot het agentschap en bepaalde bevoegdhe-
den, bijvoorbeeld de controle, overdragen. Dat hoeft geen 
probleem te zijn. Afgezien van die opdracht, zal het Gewes-
telijk Parkeeragentschap andere opdrachten hebben, zoals 
het beheer van de overstapparkeerplaatsen. Het agentschap 
zal de gemeenten ook kunnen helpen om parkeerplaatsen 
voor de buurtbewoners aan te leggen.
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Au niveau du personnel, l’effectif a été approuvé en juin 
2012 par un cadre organique. Le Gouvernement approu-
vera bientôt le statut du personnel. On doit encore obtenir 
l’accord du Fédéral pour le volet relatif aux pensions des 
employés de l’agence. 

Il s’agit de cinq personnes qui y travaillent pour le mo-
ment : quatre niveau A et un niveau B, qui sont provisoire-
ment sous contrat avec le Ministère. En ce qui concerne le 
calendrier, le conseil d’administration a été constitué, mais 
ne se réunira pour la première fois qu’à la mi-décembre. 
Les contacts avec les communes sont positifs. En effet, 
quatorze communes ont déjà déposé leur business plan. 
Celles qui ne l’ont pas encore fait sont les communes d’Uc-
cle, de Watermael-Boitsfort, d’Etterbeek, de Saint-Josse 
et de Koekelberg. Un budget est prévu pour du matériel 
en voirie, au cas où l’agence devrait reprendre la politique 
de stationnement d’une petite commune. Dans le cadre du 
personnel, vingt-deux personnes ont été prévues, dont six 
niveau E : ces personnes sont prévues pour reprendre les 
tâches de contrôle au cas où une petite commune demande-
rait à l’agence de reprendre cette mission.

L’agence travaillera avec Actiris pour le recrutement. 
L’objectif est qu’un maximum de communes entrent dans 
le système. Il s’agit donc de faire davantage que de coor-
donner. En ce qui concerne les recettes, certaines vont êtres 
soumises à la TVA, comme les garages publics. Mais il n’y 
aura pas de TVA sur le stationnement en voirie. Un des 
avantages de l’agence est qu’elle peut déduire la TVA.

En ce qui concerne les patrouilles, puisque les caméras 
ne couvrent pas tout le réseau routier, on va tenter de met-
tre en place une patrouille. C’est une formule-test. Cela va 
aider à pouvoir réaliser des entretiens de tunnels. En cas 
d’incident, on pourra envoyer quelqu’un sur place en mo-
bylette. Le but est de contrôler les tronçons stratégiques. 
Cela va aider à agir et réagir plus vite. Le programme « Fix 
my street » aidera les citoyens via un système informatique. 
Ce système va permettre d’identifi er plus rapidement les 
problèmes.

En ce qui concerne le centre Mobiris, la Ministre estime 
qu’il n’y a pas de mauvaise gestion des feux. Le but est 
toujours de fl uidifi er le trafi c. Mais il faut aussi avoir une 
attention particulière pour les piétons. La gestion des feux 
doit garder l’équilibre entre les intérêts des uns et les inté-
rêts des autres. Actuellement, trois fonctionnaires sont là 
pour gérer les feux. Un budget de 2,8 millions d’euros a été 
prévu en 2012 pour centraliser la gestion des feux. En effet, 
il faut une gestion centrale, opérée à partir du centre Mobi-
ris. Pour les programmes VICOM par exemple, on reprend 
aussi la gestion des feux sur les voiries communales, afi n 
d’avoir un fonctionnement intelligent des feux.

Wat het personeel betreft, werd de personeelsformatie 
goedgekeurd in juni 2012. De regering zal binnenkort het 
statuut van het personeel goedkeuren. Men moet nog het 
akkoord van de federale overheid krijgen voor het deel 
betreffende de pensioenen van de personeelsleden van het 
agentschap.

Op dit ogenblik werken er vijf personen : vier perso-
neelsleden van niveau A en één van niveau B, die voorlopig 
onder contract staan met het Ministerie. Wat het tijdssche-
ma betreft, werd de raad van bestuur samengesteld, maar 
die zal pas medio december voor de eerste keer bijeenko-
men. De contacten met de gemeenten zijn positief. Veertien 
gemeenten hebben immers al hun businessplan ingediend. 
De gemeenten Ukkel, Watermaal-Bosvoorde, Etterbeek, 
Sint-Joost en Koekelberg hebben dat nog niet gedaan. Er 
is een begroting voor het materiaal op de weg, in geval het 
agentschap het parkeerbeleid van een kleine gemeente zou 
overnemen. In de personeelsformatie zijn er 22 personeels-
leden, waarvan zes van niveau E : die personen dienen de 
controletaken over te nemen in geval een kleine gemeente 
het agentschap zou vragen om die opdracht over te nemen.

Het agentschap zal met Actiris samenwerken voor de 
aanwerving. Het is de bedoeling dat zoveel mogelijk ge-
meenten deelnemen aan het systeem. Men moet dus meer 
doen dan enkel coördineren. Sommige ontvangsten zullen 
onderworpen zijn aan de btw, zoals de openbare garages. 
Er zal echter geen btw op het parkeren in de straten zijn. 
Eén van de voordelen van het agentschap is dat het de btw 
kan aftrekken.

Wat de patrouilles betreft, zal men trachten een patrouille 
te organiseren, aangezien de camera’s niet het hele wegen-
net dekken. Het is een test. Dat zal helpen bij het onderhoud 
van de tunnels. In geval van een incident zal men iemand 
op een bromfi ets ter plaatse kunnen sturen. Het is de bedoe-
ling om de strategische stukken te controleren. Dan zal men 
sneller kunnen handelen en reageren. Het programma « Fix 
my street » zal de burgers helpen via een computersysteem. 
Dat systeem zal het mogelijk maken om de problemen snel-
ler vast te stellen. 

Wat het Mobiris-centrum betreft, vindt de minister dat 
de verkeerslichten niet slecht beheerd worden. Het is al-
tijd de bedoeling om het verkeer vlotter te laten verlopen. 
Er moet echter ook bijzondere aandacht aan de voetgan-
gers worden besteed. Het beheer van de lichten moet het 
evenwicht houden tussen de belangen van de enen en de 
anderen. Op dit ogenblik zijn er drie ambtenaren in dienst 
om de verkeerslichten te beheren. In 2012 werd 2,8 miljoen 
euro uitgetrokken om het beheer van de lichten te centrali-
seren. Er is immers behoefte aan een centraal beheer vanuit 
het Mobiris-centrum. Wat bijvoorbeeld de programma’s ter 
verbetering van de reissnelheid betreft, neemt men ook het 
beheer van de verkeerslichten op de gemeentewegen over, 
met het oog op intelligente werking van de verkeerslich-
ten.
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En ce qui concerne les barrières dans les tunnels, la 
ministre explique que lorsqu’un incident se produit dans 
une voirie souterraine, il ne suffi t pas de mettre les feux 
au rouge à l’entrée du tunnel, mais il faut vraiment mettre 
une barrière physique, sinon il y a un véritable danger pour 
les gens qui sont à l’intérieur. En 2013, le Gouvernement 
va exécuter ce programme sur les tunnels Belliard et Léo-
pold II. En 2012, il avait déjà été engagé une somme de 
1,427 million d’euros à cet effet. 

Concernant le projet de téléjalonnement, ce test bat son 
plein. Le but est de le rendre défi nitif en 2013. On est enco-
re en discussion avec la Ville de Bruxelles afi n de l’installer 
sur le territoire du Pentagone.

Concernant le plan lumière, il est prévu un budget im-
portant pour le projet « Solstice », qui aura lieu en 2013 : il 
s’agit d’un événement lumière unique. On l’appliquera sur 
des façades à Bruxelles, sur des œuvres d’art, et cela s’ins-
crit dans les festivités des vingt ans du Port de Bruxelles. Il 
y aura une somme de 200.000 euros qui sera apportée par 
le privé et 300.000 euros par la Région. On s’est inspiré de 
ce qui a été fait à Gand. Il s’agit ici également d’un inves-
tissement que l’on pourra reprendre par la suite.

II. Discussion des programmes et
des activités

Programme 1 : Support de la politique générale (par-
tim)

Mme Annemie Maes s’étonne qu’il n’y ait plus de bud-
get prévu à l’activité 8 pour la commission consultative des 
usagers des transports en commun. S’agit-il de la commis-
sion de mobilité ?

La Ministre Brigitte Grouwels répond que la commis-
sion de mobilité a un budget qui est prévu à un autre endroit 
du budget.

Mme Anne-Charlotte d’Ursel s’interroge sur 
l’AB 17.001.08.12.1211. Cette AB est en augmentation de 
12 %. La justifi cation parle de dépenses supplémentaires 
pour le développement du site Web et de la communication 
pour l’événement lumière Solstice.

La Ministre pourrait-elle être plus précise quant aux dé-
penses qui seront effectuées sur cette AB ?

Mme Béatrice Fraiteur s’associe à la question de Mme 
d’Ursel sur l’événement lumière Solstice. En effet, dans la 
mission relative au Port (la mission 21), on retrouve égale-
ment une augmentation, pour la même raison. Qu’en est-il 
exactement ?

Wat de afsluitingen in de tunnels betreft, legt de minister 
uit dat wanneer er zich een incident voordoet op een onder-
grondse weg, het niet voldoende is dat de verkeerslichten 
aan de ingang van de tunnel op rood worden gezet, maar 
is er een echte fysieke afsluiting nodig, anders is er gevaar 
voor de mensen in de tunnel. De regering zal in 2013 dat 
programma uitvoeren in de Belliard- en de Leopold II-tun-
nel. Ze had in 2012 al 1,427 miljoen euro daarvoor vast-
gelegd.

Wat het project voor telebewegwijzering betreft, is de 
test volop aan de gang. Het is de bedoeling om het project 
defi nitief uit te voeren in 2013. Er worden nog besprekin-
gen gevoerd met de Stad Brussel om het op het grondge-
bied van de Vijfhoek te installeren.

Wat het Lichtplan betreft, wordt er een aanzienlijk bud-
get uitgetrokken voor het project « Zonnewende » dat zal 
plaatshebben in 2013. Het betreft een uniek lichtspel. Het 
zal worden geprojecteerd op gevels in Brussel en op kunst-
werken. Het sluit aan bij de festiviteiten voor de twintig-
ste verjaardag van de Haven van Brussel. De privésector 
zorgt voor een bedrag van 200.000 euro en het Gewest voor 
300.000 euro. Men heeft zich laten inspireren door wat men 
in Gent heeft gedaan. Het gaat hier ook om een investering 
die men achteraf zal kunnen overnemen.

II. Bespreking van de programma’s en
de activiteiten

Programma 1 : Ondersteuning van het algemeen beleid 
(partim)

Het verwondert mevrouw Annemie Maes dat er in acti-
viteit 8 geen begrotingsmiddelen meer zijn voor de over-
legcommissie van de gebruikers van het openbaar vervoer. 
Gaat het over de mobiliteitscommissie ?

Minister Brigitte Grouwels antwoordt dat de mobiliteits-
commissie aan bod komt in een begroting die op een andere 
plaats in de begroting staat.

Mevrouw Anne-Charlotte d’Ursel heeft vragen over 
BA 17.001.08.12.1211. Deze BA stijgt met 10 %. In de 
verantwoording wordt gesproken van extra uitgaven voor 
de ontwikkeling van de internetsite en de communicatie 
betreffende het evenement Zonnewende.

Zou de minister preciezer kunnen zijn wat betreft de uit-
gaven die in deze BA worden gedaan ?

Mevrouw Béatrice Fraiteur sluit zich aan bij de woorden 
van de mevrouw d’Ursel over het lichtspektakel Solstice. 
In de opdracht betreffende de Haven (opdracht 21) vindt 
men immers eveneens een stijging, om dezelfde reden. Hoe 
liggen de zaken precies ?
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La Ministre Brigitte Grouwels répond qu’il s’agit à cette 
AB de la promotion et de la communication, pas de l’in-
vestissement lui-même, qui se trouve à d’autres endroits 
du budget. La Ministre donnera au rapport le détail de ces 
dépenses prévues pour 2013 (cf. annexe 4). Outre l’évé-
nement lumière, il s’agit également, à cette AB, de l’en-
quête publique pour le tram 9, pour l’Agence régionale de 
stationnement, etc. La Ministre insiste sur l’importance de 
communiquer afi n d’expliquer aux gens ce que l’on veut 
faire.

Mme Béatrice Fraiteur maintient sa remarque : la dé-
putée estime que ce budget augmente énormément, et se 
demande s’il ne s’agit pas d’une augmentation pré-électo-
rale.

La Ministre fait observer qu’il y a aussi des montants 
prévus pour le site Web, qui coûtera très cher.

Programme 3 : Développement d’une politique régio-
nale en matière de stationnement

Ce programme ne suscite plus aucun commentaire.

Programme 4 : Soutien au centre de gestion de la mobi-
lité de la Région de Bruxelles-Capitale Mobiris

Mme Anne-charlotte d’Ursel s’interroge sur le budget 
prévu à l’AB 17.004.08.01.1211. La députée estime qu’il 
ne s’agit pas d’une grande augmentation pour le centre de 
mobilité, en dépit de tout ce qu’a expliqué la Ministre. 

La Ministre répond qu’il s’agit ici de frais de fonction-
nement. Les investissements se trouvent ailleurs dans le 
budget.

III. Vote

Par 8 voix contre 4 et une abstention, la commission de 
l’Infrastructure émet un avis positif à la commission des 
Finances en ce qui concerne la mission 17, programmes 1 
(partim), 3 et 4.

Minister Brigitte Grouwels zegt dat deze BA betrekking 
heeft op de promotie en de communicatie, en niet op de in-
vestering zelf, die op andere plaatsen in de begroting staat. 
De minister zal in het rapport de details bezorgen van die 
uitgaven die gepland zijn voor 2013 (zie bijlage 4). Naast 
het lichtspektakel gaat het in deze BA ook over het open-
baar onderzoek voor tram 9, over het Gewestelijk Parkeer-
agentschap, enz. De minister wijst met klem op het belang 
van communicatie, om de mensen duidelijk te maken wat 
men wil verwezenlijken.

Mevrouw Béatrice Fraiteur behoudt haar opmerking. De 
volksvertegenwoordigster vindt dat dit budget aanzienlijk 
stijgt en vraagt zich af of het geen préelectorale stijging is.

De minister wijst erop dat er ook bedragen uitgetrokken 
zijn voor de website, die heel duur zal uitvallen.

Programma 3 : Ontwikkeling van een gewestelijk par-
keerbeleid

Dit programma lokt geen enkele commentaar uit.

Programma 4 : Steun aan het centrum voor mobiliteits-
beheer van het Brussels Hoofdstedelijk Gewest Mo-
biris.

Mevrouw Anne-Charlotte d’Ursel heeft vragen over het 
budget in BA 17.004.08.01.1211. Volgens de volksverte-
genwoordigster is er hier geen grote stijging voor het mobi-
liteitscentrum, in weerwil van al hetgeen de minister heeft 
gezegd.

De minister zegt dat het hier gaat over werkingskosten. 
De investeringen staan elders in de begroting.

III. Stemming

De commissie voor de Infrastructuur brengt, met 8 stem-
men tegen 4 bij 1 onthouding, gunstig advies uit bij de com-
missie voor de Financiën voor wat betreft opdracht 17, pro-
gramma’s 1 (partim), 3 en 4.
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MISSION 18 –
CONSTRUCTION ET GESTION DU RÉSEAU 

DE TRANSPORT EN COMMUN

1. Discussion générale

Mme Cécile Jodogne regrette que le budget soit élaboré 
sur la base du contrat de gestion actuel avec la STIB, et non 
pas en prévision du futur contrat de gestion. Celui-ci va-t-il 
bientôt arriver ? Pour quand est-il prévu ?

En ce qui concerne les dotations de fonctionnement, la 
députée estime que ces budgets sont en diminution, mais on 
observe également une diminution du taux de couverture 
par la dotation régionale. Ce n’est pas encourageant pour la 
STIB, qui a fait énormément de progrès dans ce domaine. 
Est-ce que le Gouvernement ne pourrait pas maintenir son 
taux de couverture ?

L’augmentation du taux de recettes propres est-elle due 
aux portillons ? La Ministre peut-elle donner des précisions 
sur ce que cette politique de fermeture des stations rapporte 
en termes de recettes ? Qu’en est-il du retour sur investis-
sement ? 

Concernant la dotation spéciale pour l’amélioration de 
la sécurité, l’oratrice fait remarquer que les budgets sont 
en hausse. Mais cette hausse n’est pas seulement destinée à 
l’amélioration de l’offre, mais aussi à l’amélioration de la 
sécurité. Quelle est la part de l’un et de l’autre ?

En ce qui concerne l’augmentation de l’offre, est-ce que 
le budget sera suffi sant pour permettre à la STIB de mieux 
desservir certains nouveaux quartiers ? La députée fait 
allusion, par exemple, aux nouveaux logements que l’on 
construit à Neder-over-Heembeek, et qui sont très mal des-
servis par les transports en commun.

Qu’en est-il de l’augmentation des fréquences ? Certai-
nes lignes vont-elles être étendues ? Selon quels critères ? 
Que compte faire la ministre pour diminuer enfi n les rup-
tures de charge ? 

En ce qui concerne la sécurité, qu’en est-il du fonds fé-
déral de sécurité ? A-t-on recruté du personnel ? A-t-on fait 
des investissements ? Quel soutien a-t-il été apporté aux zo-
nes de police ? Il y a eu beaucoup d’heures supplémentaires 
effectuées par le service de sécurité, mais rien n’a été payé.

Qu’en est-il de la dotation pour les tarifs préférentiels ? 
Celle-ci prévoit 60 millions d’euros. Il faudrait réfl échir à 
la pertinence de maintenir ces tarifs préférentiels, et notam-
ment la gratuité pour les plus de 65 ans, dont la majeure 
partie est en mesure de se payer un abonnement.

La députée se penche sur les investissements, et notam-
ment sur l’ambitieux programme de 364 millions d’euros 

OPDRACHT 18 –
INVESTERINGEN

OPENBAAR VERVOER

1. Algemene bespreking

Mevrouw Cécile Jodogne betreurt dat de begroting is 
opgemaakt op basis van het huidige beheerscontract met de 
MIVB en zonder rekening te houden met het toekomstige 
beheerscontract. Zal dat binnenkort worden gesloten ?

Wat de werkingsdotaties betreft, is de volksvertegen-
woordigster van oordeel dat die begrotingen dalen, maar 
men stelt eveneens vast dat het dekkingspercentage door 
de gewestelijke dotatie daalt. Dat is niet bemoedigend voor 
de MIVB, die enorm veel vooruitgang op dat gebied heeft 
geboekt. Zal de regering de dekkingsgraad niet kunnen be-
houden ?

Is de toename van de eigen ontvangsten te danken aan de 
poortjes ? Kan de minister toelichtingen verstrekken over 
de opbrengsten van het beleid om de stations af te sluiten ? 
Wat is de return on investment ?

In verband met de bijzondere dotatie voor de verbetering 
van de veiligheid merkt de spreekster op dat de begrotingen 
stijgen. Die stijging is echter niet enkel bestemd voor de 
verbetering van het aanbod, maar ook voor de verbetering 
van de veiligheid. Wat zijn de respectieve aandelen ?

Wat de uitbreiding van het aanbod betreft : zal de be-
groting volstaan om de MIVB in staat te stellen bepaalde 
nieuwe wijken beter te bedienen ? De volksvertegenwoor-
digster verwijst bijvoorbeeld naar de nieuwe woningen die 
men in Neder-over-Hembeek bouwt en die zeer slechte 
aansluitingen met het openbaar vervoer hebben.

Hoe staat het met de toename van de frequenties ? Zul-
len bepaalde lijnen uitgebreid worden ? Volgens welke cri-
teria ? Wat is de minister van plan om eindelijk het aantal 
overstappen te verminderen ?

Wat de veiligheid betreft : hoe staat het met het fede-
raal veiligheidsfonds ? Is er personeel aangeworven ? Heeft 
men investeringen gedaan ? Welke steun hebben de politie-
zones gekregen ? De veiligheidsdienst heeft vele overuren 
gepresteerd, maar die werden niet betaald.

Hoe staat het met de dotatie voor de voorkeurtarieven ? 
Die dotatie bedraagt 60 miljoen euro. Men zou zich moe-
ten afvragen of het nog relevant is die voorkeurtarieven te 
behouden, meer bepaald het gratis vervoer voor de 60-plus-
sers, waarvan het merendeel zich een abonnement kan ver-
oorloven.

De volksvertegenwoordigster buigt zich over de inves-
teringen, onder meer over het ambitieuze programma van 
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pour l’acquisition de nouvelles rames de métro. Le niveau 
d’investissement reste au même niveau que les années pré-
cédentes. Mais dans quels secteurs la STIB compte-t-elle 
investir en 2013 ?

Un des critères qui prévalent, pour les nouveaux inves-
tissements, est que les communes qui « jouent le jeu » de-
vraient être privilégiées en termes d’amélioration de l’of-
fre. Qu’en est-il ?

Le budget Beliris prévoit 45 millions d’euros pour l’achat 
de matériel roulant : s’agit-il d’acheter des bus propres ?

Il serait nécessaire, d’après la ministre, de solliciter le 
fonds Beliris pour démarrer la construction de la nouvelle 
ligne de tram 9. Or, on a annoncé il y quelques semaines 
la signature de l’avenant n° 11 avec Beliris, où un montant 
avait été prévu pour le tram 9. Faudra-t-il encore « sollici-
ter » ce montant auprès du Fédéral ?

En ce qui concerne l’extension annoncée de la ligne de 
tram 62, la députée rappelle que cette ligne provoque de 
graves nuisances pour les riverains : elle estime qu’il fau-
drait d’abord améliorer les problèmes de bruits et de vibra-
tions causés par ces trams.

En ce qui concerne Mobib, l’oratrice observe que ce sys-
tème ne fonctionne toujours pas dans les gares, quand on 
veut prendre le train. Qu’en est-il ?

Concernant les espaces commerciaux, ceux-ci méritent 
d’être valorisés, car ils sont également source de revenus 
pour la STIB. Par ailleurs, l’oratrice aimerait bien savoir 
où en est le projet de reprise des abribus par la STIB. On a 
l’impression d’avoir des améliorations çà et là, mais qui se-
raient annihilées par l’obligation imposée par le Gouverne-
ment d’avoir un résultat net positif de 60 millions d’euros.

En ce qui concerne la rénovation de l’axe nord-sud, la 
députée peut malgré tout se réjouir des améliorations qui 
ont été faites pour les personnes à mobilité réduite. 

Enfi n, qu’en est-il de la construction d’un nouveau dépôt 
de métro à Erasme ? Qu’en est-il de la construction du dé-
pôt tram Marconi ? Où en est-on ?

Mme Céline Delforge se réjouit de l’augmentation de la 
dotation à la STIB. La Cour des Comptes constate néan-
moins une diminution, puisqu’on ne retrouve pas la hauteur 
de l’initial 2012. La députée s’interroge sur les 68 millions 
d’euros que l’on retrouve à trois endroits avec des intitulés 
différents : qu’en est-il ? On peut bien comprendre que les 
58 millions d’euros soient l’enveloppe destinée aux tarifs 
préférentiels, mais qu’en est-il des 68 millions d’euros an-
noncés ? 

364 miljoen euro voor de aankoop van nieuwe metrostel-
len. Het investeringsniveau blijft op hetzelfde niveau als de 
vorige jaren. In welke sectoren is de MIVB echter van plan 
om te investeren in 2013 ?

Een van de doorslaggevende criteria voor de nieuwe in-
vesteringen is dat de gemeenten die « het spel meespelen » 
voorrang zouden moeten krijgen bij de verbetering van het 
aanbod. Wat is de stand van zaken ?

De Beliris-begroting voorziet 45 miljoen euro voor de 
aankoop van rollend materieel : gaat het over de aankoop 
van schone bussen ?

Volgens de minister zou het Beliris-fonds moeten wor-
den aangesproken om de werken voor de nieuwe tramlijn 9 
te kunnen beginnen. Enkele weken geleden heeft men ech-
ter aangekondigd dat aanhangsel nr. 11 met Beliris werd 
ondertekend, waarbij een bedrag werd uitgetrokken voor 
tram 9. Moet dat bedrag nog gevraagd worden aan de fede-
rale overheid ?

Wat de aangekondigde uitbreiding van tramlijn 62 be-
treft, wijst de volksvertegenwoordigster erop dat de omwo-
nenden zich grote zorgen maken over deze lijn : zij vindt 
dat eerst de geluidshinder en trillingen die door die trams 
worden veroorzaakt moeten worden aangepakt.

Wat Mobib betreft, stelt de spreekster vast dat het sys-
teem niet altijd werkt in de stations wanneer men de trein 
wil nemen. Hoe zit de vork in de steel ?

De handelsruimten zouden geherwaardeerd moeten wor-
den, want ze zijn eveneens een bron van inkomsten voor de 
MIVB. Voorts zou de spreekster willen weten hoe het staat 
met de geplande overname van de wachthokjes door de 
MIVB. Men heeft de indruk dat er her en der verbeteringen 
zijn, maar die zouden teniet worden gedaan door de door 
de regering opgelegde verplichting om een positief netto 
resultaat van 60 miljoen euro te hebben.

Wat de renovatie van de Noord-Zuidas betreft, is de 
volksvertegenwoordigster desondanks ingenomen met de 
verbeteringen die werden aangebracht voor de personen 
met beperkte mobiliteit.

Hoe staat het met de bouw van een nieuwe metroremise 
in Erasmus ? Hoe staat het met de bouw van de metrore-
mise Marconi ? Wat is de stand van zaken ?

Mevrouw Céline Delforge is ingenomen met de verho-
ging van de dotatie aan de MIVB. Het Rekenhof stelt echter 
een daling vast, aangezien het bedrag kleiner is dan op de 
initiële begroting 2012. De volksvertegenwoordigster heeft 
vragen over de 68 miljoen euro die op drie plaatsen met 
verschillende opschriften wordt gevonden : hoe zit de vork 
in de steel ? Men kan begrijpen dat de 58 miljoen euro be-
stemd is voor de voorkeurtarieven, maar hoe zit het dan met 
de aangekondigde 68 miljoen euro ?
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La députée estime qu’il y a un grand déséquilibre, dans 
les moyens que l’on met, entre le mode sous terrain et le 
mode surface. La députée s’inquiète également des 13 mil-
lions d’euros « à solliciter » auprès de Beliris : ce montant 
est-il acquis, oui ou non ? On a investi énormément dans 
le métro, avec une vision pour 2023. Mais il faut s’inquié-
ter pour les déplacements des Bruxellois entre aujourd’hui 
et 2023. On est face à des défi s urgents et actuels. Y a-t-
il une perspective à moyen et long terme ? Il est pourtant 
nécessaire d’améliorer les déplacements intra-bruxellois. 
Or, construire en sous terrain coûte très cher : il faut pré-
voir l’entretien des stations, etc. Quel va être le coût de 
l’automatisation ? Dans une série de postes, la députée ne 
voit pas de spécifi cations dans les investissements entre 
les différents modes (bus, tram, métro). Quand on parle de 
l’intervention de 45 millions d’euros de Beliris, vise-t-on 
également l’achat de bus et de trams ?

Dans ce budget 2013, a-t-on prévu quelque chose pour 
une meilleure desserte de Forest, qui est bien mal récom-
pensée malgré qu’elle « joue le jeu ». Qu’en est-il de la 
nécessaire diminution des ruptures de charge, pourtant 
prévue par l’accord de majorité ? Y a-t-il un budget pour 
l’amélioration du plan tram-bus ? On constate une explo-
sion du budget pour la VICOM, qui se trouve éclatée entre 
plusieurs allocations budgétaires.

La députée se réjouit par ailleurs que l’on investisse dans 
des caméras, et dans la télécommande des feux. La ministre 
peut-elle donner un état des lieux de ces dépenses ?

La députée s’inquiète de voir des investissements de 
5,5 millions d’euros qui vont être réalisés avenue Buyl ou 
square Devèze : a-t-on seulement des garanties, avant de 
dépenser cet argent, que la commune d’Ixelles n’empêche-
ra pas ces travaux ?

La députée s’interroge également sur la réfection du 
pont-tunnel Infrabel, à la chaussée de Bruxelles : vu la 
manière dont Infrabel ralentit le RER, est-ce la Région qui 
prend toute la dépense en charge ?

Concernant le programme VICOM, certaines dépenses 
sont reprises à la mission 19, et d’autres à cette mission-ci : 
qu’en est-il exactement ? La députée aimerait savoir quels 
investissements seront réalisés pour quels modes ? Qu’en 
est-il du budget global de la VICOM ? Enfi n, la députée 
répète que ça lui fait très peur de voir les choix qui ont été 
opérés en faveur du souterrain, choix qui engendre des dé-
penses d’entretien qu’on ne pourra peut-être plus assumer 
dans l’avenir.

M. Gaëtan Van Goidsenhoven demande pourquoi l’ex-
tension de la ligne 94 n’est pas envisagée. Les montants 

De volksvertegenwoordigster vindt dat er een groot 
onevenwicht is tussen de middelen voor het ondergronds 
en het bovengronds verkeer. Ze maakt zich eveneens zor-
gen over de 13 miljoen euro die bij Beliris moet worden 
« gevraagd » : is dat bedrag verworven, ja of neen ? Men 
heeft enorme investeringen in de metro gedaan met een vi-
sie voor 2023. Men moet zich echter bezighouden met de 
verplaatsing van de Brusselaars tussen vandaag en 2023. 
We staan voor dringende uitdagingen. Is er een perspectief 
op middellange en lange termijn ? Het is nochtans noodza-
kelijk om de verplaatsingen binnen het Brussels Gewest te 
verbeteren. Ondergrondse lijnen aanleggen kost echter zeer 
veel geld : de stations moeten onderhouden worden, enz. 
Wat zal het prijskaartje van de automatisering zijn ? In een 
reeks posten vindt de volksvertegenwoordigster geen de-
tails over de investeringen in de verschillende vervoermodi 
(bus, tram, metro). Wanneer men spreekt van de tegemoet-
koming van 45 miljoen euro in het kader van Beliris, gaat 
het dan ook over de aankoop van bussen en trams ?

Is er in de begroting 2013 iets voor de gemeente Vorst, 
die karig bedeeld wordt ondanks het feit dat ze « het spel 
meespeelt ». Hoe staat het met het terugdringen van het 
aantal overstappen, dat nochtans in het meerderheidsak-
koord staat ? Is er een begroting voor de verbetering van 
het Tram-Busplan ? Men stelt een enorme toename van de 
begrotingsmiddelen voor het programma ter betering van 
de reissnelheid vast, die over verschillende begrotingsal-
locaties versnipperd zijn. 

Voorts verheugt het de volksvertegenwoordigster dat men 
investeert in camera’s en in de afstandbediening van de lich-
ten. Kan de minister een overzicht van die uitgaven geven ?

Het verontrust de volksvertegenwoordigster dat er 
5,5 miljoen euro geïnvesteerd wordt in de Buyllaan en de 
Devèzesquare : heeft men garanties dat, alvorens dit geld 
wordt uitgegeven, de gemeente Elsene die werken niet zal 
tegenhouden ?

De volksvertegenwoordigster heeft ook vragen over her-
stelling van de tunnelbrug Infrabel aan de Brusselsesteen-
weg : zal het Gewest, gelet op de manier waarop Infrabel 
het GEN tegenhoudt, de hele uitgave voor zijn rekening 
nemen ?

Wat het programma voor de verbetering van de reis-
snelheid-VICOM betreft, zijn sommige uitgaven opgeno-
men bij opdracht 19 en andere bij deze opdracht : hoe zit 
de vork in de steel ? De volksvertegenwoordigster vraagt 
welke investeringen zullen worden gedaan in welke modi ? 
Hoe staat het met de algemene begroting van het VICOM-
programma ? Ten slotte herhaalt de volksvertegenwoordig-
ster dat ze zich grote zorgen maakt over de keuzen om het 
ondergronds vervoer te begunstigen : die keuze brengt on-
derhoudsuitgaven met zich mee die men misschien in de 
toekomst niet meer zal kunnen dragen ?

De heer Gaëtan Van Goidsenhoven vraagt waarom de 
uitbreiding van lijn 94 niet wordt overwogen. De bedra-
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sont pourtant disponibles. On pourrait trouver un moyen 
d’éviter les ruptures de charges à Churchill. Par exemple, 
la fusion du 3 et du 7 permettrait de faire des économies de 
matériel. 

En ce qui concerne la dotation d’investissement à la 
STIB, c’est un montant de 216 millions d’euros qui est 
prévu, auxquels s’ajoutent les 45 millions d’euros du fonds 
Beliris. La ministre peut-elle donner une liste de ces in-
vestissements, en les ventilant selon qu’ils sont réalisés 
sur fonds propres ou sur le budget Beliris ? Par ailleurs, 
un budget de 34,8 millions d’euros sera investi fi n 2012 
dans le cadre de la rénovation de l’axe nord-sud. A quoi 
cette somme a-t-elle été affectée ? La station Lemonnier, 
par exemple, est très dangereuse, et nécessiterait une réno-
vation en profondeur. 

Concernant les portillons d’accès, 56 stations devraient 
en être équipées, dont 44 seront fermées. Pourquoi laisse-
ton des portillons installés et non utilisés ? Le député esti-
me que la carte Mobib fonctionne très mal, alors que le pass 
sans contact fonctionne très bien sur d’autres réseaux euro-
péens. La ligne 7 ne parvient pas à augmenter sa vitesse 
commerciale, malgré les sommes colossales investies dans 
le programme VICOM. Cela cause des ruptures de charge 
de plusieurs minutes pour le client. Le député observe que 
depuis la réorganisation du réseau, suite au plan tram-bus, 
les temps de parcours ont considérablement augmenté.

Mme Annemie Maes se réjouit que de l’argent vienne 
du Fédéral et se retrouve dans le budget de la mobilité. 
C’est un point positif pour les Bruxellois, mais aussi pour 
les navetteurs. Il est indispensable de faire de bons choix. 
La députée espère que le contrat de gestion sera effectif en 
2013. Il faut des transports en commun fréquents, propres, 
confortables et intégrés. En effet, il faudrait ne pas devoir 
penser, lorsqu’on prend un bus, si c’est un bus STIB, TEC 
ou De Lijn. Il faut donc une information et une tarifi cation 
intégrée. L’exemple classique est celui du panneau dynami-
que à Simonis, où sont indiqués les temps d’attente pour les 
métros et les bus STIB : il faudrait aussi pouvoir y rensei-
gner les bus De Lijn et les trains. 

La députée estime qu’il faut réagir de manière proactive 
au boom démographique. Ce qui est important, c’est l’aug-
mentation de l’offre de transports en commun. Mais on ne 
peut pas tout faire en un jour. Il y a un vrai problème avec 
les trams 3 et 4 sur l’axe nord-midi. C’est un exemple, car 
il y en a d’autres. On trouve dans ce budget une somme im-
portante pour la rénovation des stations de l’axe nord-midi, 
notamment pour la rénovation de la station Bourse, qui en a 
grand besoin. Mais la députée n’a pas très bien compris si il 
s’agit de démarrer des études en 2013 ou si on va vraiment 
entamer les travaux en 2013 dans cette station.

gen zijn nochtans beschikbaar. Men zou een middel kunnen 
vinden om de overstap in Churchill te vermijden. De fusie 
van lijn 3 en 7 zou het bijvoorbeeld mogelijk maken om op 
het materiaal te besparen.

Wat de investeringsdotatie aan de MIVB betreft, gaat het 
over een bedrag van 216 miljoen euro waarbij de 45 mil-
joen euro van het Beliris-fonds komt. Kan de minister een 
lijst van die investeringen geven en ze uitsplitsen naarge-
lang ze met eigen middelen of met het Beliris-budget wor-
den uitgevoerd. Voorts zal er eind 2012 34,8 miljoen euro 
gefi nancierd worden in het kader van de vernieuwing van 
de Noord-Zuidas. Waarvoor zal dat bedrag bestemd wor-
den ? Het Lemonnierstation is bijvoorbeeld zeer gevaarlijk 
en zou grondig gerenoveerd moeten worden.

Zowat 56 stations zouden uitgerust moeten worden 
met de toegangpoortjes, waarvan er 44 afgesloten zullen 
worden. Waarom worden er poortjes geïnstalleerd en niet 
gebruikt ? De volksvertegenwoordiger vindt dat de Mobib-
kaart zeer slecht werkt, hoewel de kaartjes zonder contact 
zeer goed werken op andere Europese vervoersnetten. Men 
slaagt er niet in om de reissnelheid op lijn 7 te verhogen on-
danks de enorme sommen die in het VICOM-programma 
zijn geïnvesteerd. De reiziger verliest verschillende minu-
ten omdat hij moet overstappen. De volksvertegenwoordi-
ger merkt op dat de rittijden aanzienlijk zijn toegenomen 
sinds de reorganisatie van het vervoersnet ten gevolge van 
het Tram-Busplan.

Mevrouw Annemie Maes is ingenomen met het geld van 
de federale overheid dat voor de begroting mobiliteit be-
stemd is. Dat is een goede zaak voor de Brusselaars, maar 
ook voor de pendelaars. Het is noodzakelijk goede keuzen 
te maken. De volksvertegenwoordigster hoopt dat het be-
heerscontract zal kunnen worden uitgevoerd in 2013. Er 
is nood aan frequent, schoon, comfortabel en geïntegreerd 
openbaar vervoer. Wanneer men een bus neemt zou men er 
niet bij mogen stilstaan of het een bus van de MIVB, van de 
TEC of van De Lijn is. Er is dus behoefte aan geïntegreerde 
informatie en tarifering. Het klassieke voorbeeld is dat van 
het dynamische bord in Simonis waar de wachttijden voor 
de metro’s en de MIVB-bussen worden getoond : men zou 
er ook inlichtingen over de bussen van De Lijn en de trei-
nen moeten kunnen tonen.

De volksvertegenwoordigster vindt dat men proactief 
moet reageren op de demografi sche boom. Het is belangrijk 
om het aanbod aan openbaar vervoer uit te breiden. Men 
kan echter niet alles tegelijk doen. Er is een echt probleem 
met de trams 3 en 4 op de Noord-Zuidas. Dit is één voor-
beeld, want er zijn er nog andere. Op de begroting staat een 
groot bedrag ingeschreven voor de renovaties van de sta-
tions van de Noord-Zuidas, onder meer voor de renovatie 
van het busstation, dat er echt aan toe is. De volksvertegen-
woordigster heeft evenwel niet zeer goed begrepen of er in 
2013 studies zullen worden opgestart dan wel of de werken 
in dat station daadwerkelijk zullen beginnen in 2013.



— 42 —A-327/4 – 2012/2013 A-327/4 – 2012/2013

Concernant les personnes à mobilité réduite, la députée 
estime important de s’en préoccuper. A cet égard, elle se 
demande ce qui se passe à l’ascenseur du Palais de Justice : 
ça sent mauvais, il y en a toujours un en panne, ce qui cause 
des fi les d’attente. Il faut absolument faire quelque chose, 
parce que c’est une attraction importante au centre-ville 
pour les touristes.

En ce qui concerne le programme « Sésame » et la fer-
meture des stations, la députée se plaint du mauvais fonc-
tionnement des portillons. Il faut que cela fonctionne cor-
rectement. Concernant le programme PULSAR, la députée 
demande ce que sont les « façades de quais ».

En ce qui concerne le tram 9, la députée se réjouit que ce 
chantier démarre enfi n en 2013. Par ailleurs, qu’en est-il de 
la réfection de l’avenue de l’Hôpital Français ? Une réno-
vation de façade à façade est-elle prévue ? Va-t-on mettre 
le tram 19 en site propre ? La députée fait observer qu’il y a 
un chaînon manquant de la piste cyclable entre Schweitzer 
et la Basilique : il faut absolument une piste cyclable à cet 
endroit.

Dans le budget, il y a des montants prévus pour la réfec-
tion de la place Madou. Qu’en est-il exactement ?

Quelles sont les associations qui vont recevoir des sub-
sides ? La députée demande également ce qu’il en est de la 
dotation à la STIB pour les pics de pollution. La ministre 
Huytebroeck a également quelque chose dans son budget 
à cet égard. Le montant a-t-il été indexé ? Il semble pour-
tant que jamais le Gouvernement n’ait utilisé ces montants. 
L’intervenante estime néanmoins que notre qualité de l’air 
est de plus en plus mauvaise. Comment la Ministre consi-
dère-t-elle ces pics de pollution ?

Mme Olivia P’tito estime que tout ce qui a trait à la STIB 
est une préoccupation pour les Bruxellois. Les transports en 
commun sont une des vitrines de Bruxelles. Madame An-
nemie Maes a souligné la prudence qu’il convenait d’avoir 
dans l’utilisation des deniers publics. En engagements, on 
dépasse le milliard d’euros. La dotation de fonctionnement 
diminue : est-ce une tendance qui s’amorce ? Par contre la 
dotation d’investissement augmente fortement. Le contrat 
de gestion va bientôt arriver au stade de la conclusion. 
Mais qu’en est-il de l’évaluation du contrat de gestion pré-
cédent ? 

L’oratrice estime qu’il faut un retour sur investissement 
en termes d’emplois. Il faut davantage de clauses sociales 
en cas d’externalisation. Qu’en est-il du plan emploi de la 
STIB ? (Cf. annexe 9) On pourrait réserver certains mar-
chés à l’économie sociale, par exemple. Une proposition 
d’ordonnance est en discussion à ce sujet. Il faut utiliser 
chaque denier public au mieux, et que ça se traduise en ter-
mes d’emplois pour les Bruxellois.

De volksvertegenwoordigster vindt het belangrijk om 
zich zorgen maken over de personen met beperkte mobi-
liteit. In dat verband vraagt ze wat er gebeurt met de lift 
aan het Justitiepaleis : het stinkt er, de lift is altijd defect 
en er zijn lange wachtrijen. Er moet absoluut ingegrepen 
worden, want dat is een belangrijke toeristische attractie in 
het stadscentrum.

Wat het Sésame-programma en de afsluiting van de sta-
tions betreft, klaagt de volksvertegenwoordigster over de 
slechte werking van de poortjes. Die moeten correct wer-
ken. In verband met het PULSAR-programma vraagt de 
volksvertegenwoordigster wat er met « perronfaçades » 
wordt bedoeld.

Wat tram 9 betreft, verheugt het de volksvertegenwoor-
digster dat die werken eindelijk starten in 2013. Hoe staat 
het voorts met de werken aan de Frans Gasthuislaan ? Wordt 
er een renovatie van gevel tot gevel overwogen ? Zal tram 
9 een eigen baan krijgen ? De volksvertegenwoordigster 
merkt op dat er een ontbrekende schakel is in het fi etspad 
tussen Schweitzer en de Basiliek : op die plaats moet er 
absoluut een fi etspad komen.

Op de begroting staan bedragen ingeschreven voor de 
werken aan het Madouplein. Waarover het gaat het pre-
cies ?

Welke verenigingen zullen subsidies krijgen ? De volks-
vertegenwoordigster vraagt ook hoe het zit met de dotatie 
aan de MIVB voor de vervuilingspieken. Minister Huyte-
broeck heeft daarvoor ook begrotingsmiddelen uitgetrok-
ken. Werd het bedrag geïndexeerd ? Het lijkt nochtans dat 
de regering die bedragen nooit gebruikt heeft. De spreek-
ster is evenwel van oordeel dat onze luchtkwaliteit steeds 
slechter wordt. Wat vindt de minister van de vervuilings-
pieken ?

Mevrouw Olivia P’tito vindt dat alles wat verband houdt 
met de MIVB de Brusselaars aanbelangt. Het openbaar 
vervoer is immers een uitstalraam van Brussel. Mevrouw 
Maes heeft erop gewezen dat men voorzichtig moet zijn 
bij het gebruiken van de overheidsgelden. Er is meer dan 
1 miljard euro vastgelegd. De werkingsdotatie vermindert. 
Is dit het begin van een trend ? Die investeringsdotatie 
stijgt daarentegen fors. Het beheerscontract zal binnenkort 
worden gesloten. Hoe staat het echter met de evaluatie van 
het vorige beheerscontract ?

De spreekster vindt dat er een return on investment op 
het vlak van de werkgelegenheid moet zijn. Er zijn meer 
sociale clausules nodig in geval van externalisering. Hoe 
staat het met het werkgelegenheidsplan van de MIVB ? (Zie 
bijlage 9) Men zou bepaalde overheidsopdrachten kunnen 
voorbehouden voor bijvoorbeeld de sociale economie. In 
dat verband wordt een voorstel van begroting besproken. De 
overheidsgelden moeten zo goed mogelijk gebruikt worden 
en dat moet vertaald worden in banen voor de Brusselaars.
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La députée demande une audition en commission de M. 
De Meeûs, qui a pris ses fonctions en septembre dernier.

Par rapport au service de minibus pour les PMR, qu’en 
est-il ? Ce service existe-t-il encore ?

Il faudra nécessairement aborder sereinement la ques-
tion des tarifs préférentiels, y compris pour l’intervention 
dans les abonnements scolaires. Y a-t-il moyen d’obtenir 
un tableau des récupérations de ces montants ? 

Par rapport à la sécurité, ce thème a pris une dimension 
particulière. Et il sera nécessaire de la prendre à bras-le-
corps. La députée attire néanmoins l’attention sur le fait 
que l’utilisation des caméras pose encore des problèmes de 
respect de la vie privée.

Le montant de Beliris est de 45 millions d’euros et 
concerne l’achat de matériel roulant : quelle est la ventila-
tion de ce montant ?

Mme Brigitte De Pauw se réjouit des moyens supplé-
mentaires obtenus pour ce budget, afi n de faire face au 
boom démographique. Les choix faits dans ce budget sont 
très positifs.

Dans le nouveau contrat de gestion, on ne touche pas 
aux tarifs préférentiels.

Il faudrait néanmoins réfl échir à la manière de les modu-
ler. Les 68,4 millions d’euros annoncés par la ministre pour 
l’amélioration de l’offre ne se retrouvent pas tels quels dans 
ce budget. Quelle en est la ventilation ? Où se trouvent les 
montants pour la sécurité ?

La députée juge très positive l’extension du système des 
portillons, qui donnent un plus grand sentiment de sécurité 
dans le métro. Quelles sont les recettes supplémentaires en-
gendrées par ces portillons ?

Concernant l’accessibilité des stations aux PMR, là aussi 
le budget rencontre les attentes du groupe CD&V. Il s’agit 
non seulement des personnes handicapées, mais aussi des 
jeunes mamans avec poussettes qui sont concernées par ces 
mesures en faveur des PMR.

En ce qui concerne l’automatisation, la députée rappelle 
que la commission s’était rendue à Paris et avait rendu vi-
site à la ligne de métro n° 14, entièrement automatisée : ce 
système augmente la fréquence, la capacité, mais aussi la 
sécurité. Cela permettra de rencontrer les défi s démogra-
phiques qui attendent la région bruxelloise.

M. Hervé Doyen estime qu’à bien additionner les chif-
fres, la dotation à la STIB n’augmente que de 1,9 % par 

De volksvertegenwoordigster vraagt om een hoorzitting 
in de commissie met de heer De Meeûs, die in september 
laatstleden in dienst is getreden.

Hoe staat het met de minibussen voor de PBM’s ? Be-
staat die dienst nog ? 

De kwestie van de voorkeurtarieven moet sereen behan-
deld worden, met inbegrip van de tegemoetkoming in de 
schoolabonnementen. Is het mogelijk om een tabel over de 
terugwinning van die bedragen te krijgen ?

Het veiligheidsthema heeft een bijzonder aspect gekre-
gen. Het zal noodzakelijk zijn om de veiligheid krachtdadig 
aan te pakken. De volksvertegenwoordigster vestigt even-
wel de aandacht op het feit dat camera’s nog problemen 
met de bescherming van de persoonlijke levenssfeer doen 
rijzen.

Het Beliris-bedrag beloopt 45 miljoen euro en heeft 
betrekking op de aankoop van het rollend materieel : hoe 
wordt dat bedrag uitgesplitst ?

Mevrouw Brigitte De Pauw is ingenomen met extra mid-
delen op deze begroting om de demografi sche boom het 
hoofd te bieden. De keuzen die in deze begroting worden 
gemaakt zijn zeer positief.

In het nieuwe beheerscontract wordt niet geraakt aan de 
voorkeurtarieven.

Men zou echter moeten nadenken over de manier om ze 
te moduleren. De 68,4 miljoen euro die de minister heeft 
aangekondigd voor de verbetering van het aanbod staan niet 
als dusdanig in deze begroting. Hoe zijn ze uitgesplitst ? 
Waar zijn de bedragen voor de veiligheid ingeschreven ?

De volksvertegenwoordigster vindt de uitbreiding van 
het systeem met de toegangspoortjes zeer positief want ze 
verhogen het veiligheidsgevoel in de metro. Hoeveel extra 
ontvangsten hebben die poortjes opgebracht ?

Wat de toegankelijkheid van de stations voor de PBM’s 
betreft, voldoet de begroting eveneens aan de verwachtin-
gen van de CD&V-fractie. Het gaat niet alleen over perso-
nen met een handicap, maar ook over jonge moeders met 
buggy’s die geholpen worden door die maatregelen ten 
gunste van de PBM’s.

Wat de automatisering betreft, herinnert de volksverte-
genwoordigster eraan dat de commissie zich naar Parijs 
heeft begeven en de volledig geautomatiseerde metrolijn 
nr. 14 heeft bezocht : dat systeem verhoogt de frequentie, 
de capaciteit, maar ook de veiligheid. Dat systeem zal het 
mogelijk maken om de demografi sche uitdagingen voor het 
Brussels Gewest aan te nemen.

Volgens de heer Hervé Doyen stijgt de dotatie van de 
MIVB, als de cijfers correct opgeteld worden, slechts met 
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rapport à l’initial 2012 et augmente de 4,5 % par rapport à 
l’ajusté 2012. Or l’augmentation globale du budget pour la 
Région est de 3,2 %. N’augmenter que de 1,9 % le budget 
pour la mobilité trahirait donc le fait que la mobilité ne se-
rait plus une priorité pour le Gouvernement ? Aujourd’hui, 
le député rappelle que l’on a atteint un taux de pénibilité 
des transports en commun. Dans les années 70-80, c’était 
l’enfer de prendre les transports en commun. Aujourd’hui 
ça le redevient. C’est pourquoi il faut mettre les moyens 
dans l’augmentation des fréquences sur les lignes.

Cette faible augmentation par rapport au budget régio-
nal est d’autant plus inquiétante que l’on reçoit de l’argent 
du Fédéral, spécialement pour la mobilité. Qu’en est-il du 
fait que le budget lié aux abonnements est stable alors que 
les communautés ne remboursent plus les abonnements ? Il 
serait insupportable de toucher aux familles, et aux abon-
nements scolaires.

La ministre Brigitte Grouwels répond aux questions des 
différents intervenants.

Il est vrai que la conclusion du nouveau contrat de ges-
tion avec la STIB a pris du retard. La raison est que la nou-
veau responsable de la STIB vient d’entrer en fonction. 
Il fallait donc discuter avec lui de ce nouveau contrat de 
gestion, surtout pour ce qui concerne les montages fi nan-
ciers. Il est nécessaire de doter cette Région de transports 
en commun performants, afi n de faire face à la demande 
croissante. On espère un contrat de gestion 2013-2017 pour 
le début de l’année prochaine.

En ce qui concerne les moyens de la STIB, cela reste un 
défi  énorme. Le Gouvernement a prévu les engagements 
pour les dépenses importantes qui devront être faites en 
2015. En 2013 et 2014, il faudra boucler les besoins de la 
STIB, mais il y a un défi  énorme pour 2015. Quand on par-
le des montants alloués à la STIB qui n’ont augmenté que 
de 1,9 %, il faut voir que la STIB n’a pas tout dépensé en 
2012. Il y a quand même une augmentation de 59 millions 
d’euros cette année. On demande à la STIB d’aller vers un 
solde positif, pour avoir un fonds important. On cherche 
également à réaliser une déconsolidation de la STIB, qui lui 
permettrait, sans endetter la Région, de trouver les moyens 
dont elle a besoin. Les projets dont on parle beaucoup sont 
l’extension du métro vers le nord et vers le sud, la réali-
sation du tram 9, le prolongement du tram 62, mais il y a 
également le futur tram 71 qui va devenir une nécessité. 
On pense également à la déviation des 92 et 94 par la gare 
centrale, à la desserte de Tour et Taxis, etc. Il y a des projets 
entiers qui vont se concrétiser en surface. Les bus joueront 
eux aussi un rôle important dans ce domaine. La ministre 
s’engage à joindre au rapport les détails du projet « Pul-
sar » relatif à l’automatisation du métro (cf. annexe 5). Il y 
a effectivement un coût supplémentaire qui est prévu pour 
les portes palières, les fameuses « façades de quai » dont 
parlait Mme Maes.

1,9 % ten opzichte van de initiële begroting 2012 en met 
4,5 % ten opzichte van de aangepaste begroting 2012. De 
globale verhoging van de begroting van het Gewest bedraagt 
evenwel 3,2 %. Als de begroting voor mobiliteit slechts met 
1,9 % toeneemt, betekent dat dan dat mobiliteit geen priori-
teit meer is voor de regering ? De volksvertegenwoordiger 
wijst erop dat het openbaar vervoer nemen vandaag geen si-
necure meer is. In de jaren 70-80 was het zeer onaangenaam 
om het openbaar vervoer te nemen. Vandaag gaan we weer 
die richting uit. Daarom moeten er middelen geïnvesteerd 
worden in de verhoging van de frequentie op de lijnen.

Een kleine verhoging ten opzichte van de gewestbe-
groting is des te verontrustender daar men geld krijgt van 
de federale overheid voor mobiliteit. Hoe komt het dat de 
begroting voor de abonnementen stabiel blijft, terwijl de 
gemeenten de abonnementen niet meer terugbetalen ? Het 
zou onaanvaardbaar zijn om aan de gezinnen en de school-
abonnementen te raken.

Minister Brigitte Grouwels beantwoordt de vragen van 
verschillende sprekers.

Het is inderdaad zo dat het nieuwe beheerscontract met 
de MIVB vertraging heeft opgelopen. De reden daarvoor is 
dat de nieuwe topman van de MIVB pas in functie is getre-
den. Het nieuwe beheerscontract moest dus met hem wor-
den besproken, vooral wat de fi nanciële regelingen betreft. 
Het is noodzakelijk om het Gewest uit te rusten met perfor-
mant openbaar vervoer, om de toenemende vraag te kunnen 
opvangen. Men hoopt dat het beheerscontract 2013-2017 
begin volgend jaar wordt gesloten.

De middelen van de MIVB blijven een enorme uitda-
ging. De regering heeft voorzien in de vastleggingen voor 
de grote uitgaven die in 2015 zullen moeten gebeuren. In 
2013 en 2014 moeten de behoeften van de MIVB vervuld 
worden, maar 2015 is een enorme uitdaging. Wanneer men 
spreekt van de bedragen voor de MIVB die slechts met 
1,9 % zijn gestegen, moet men er rekening mee houden 
dat de MIVB niet alles heeft uitgegeven in 2012. Er is zelfs 
een verhoging met 59 miljoen euro dit jaar. Men vraagt de 
MIVB een positief saldo te realiseren om over een groot 
fonds te beschikken. Men tracht eveneens de MIVB te de-
consolideren, waardoor men de middelen zou kunnen vin-
den die ze nodig heeft zonder het Gewest in de schulden te 
steken. De projecten waarvan veel gesproken wordt zijn de 
uitbreiding van de metro naar het noorden en het zuiden, 
de aanleg van tramlijn 9, het doortrekken van tramlijn 62, 
maar ook de toekomstige tramlijn 71, die noodzakelijk zal 
worden. Men denkt eveneens aan de omleiding van de lij-
nen 92 en 94 langs het Centraal Station, aan de bediening 
van Thurn & Taxis, enz. Er zijn hele projecten die boven-
gronds zullen worden geconcretiseerd. De bussen spelen 
ook een belangrijke rol op dat gebied. De minister belooft 
de details van het Pulsar-project betreffende de automatise-
ring van de metro bij het verslag te voegen (zie bijlage 5). 
Er zijn immers extra kosten voor de glazen wanden, waar-
van mevrouw Maes heeft gesproken.



— 45 —A-327/4 – 2012/2013 A-327/4 – 2012/2013

En ce qui concerne les portillons, les recettes engendrées 
permettront le remboursement de cet investissement dans 
les huit ans. Entretemps, toutes les stations ne sont pas 
encore fermées. Il y a des stations en rénovation, comme 
Schuman, Arts-Loi ou encore Rogier. Pour certaines sta-
tions récentes, il faudra placer les portillons à l’extérieur : 
c’est le cas de la station Eddy Merckx. 

Mme Cécile Jodogne prend acte du fait que les portillons 
seront amortis sur huit ans, mais est-ce que ces recettes 
n’améliorent pas déjà le taux de couverture ?

La Ministre répond que ce n’est pas encore optimal. On 
ne peut pas encore le déduire. Pour la déconsolidation, il est 
important que la STIB voie son taux de couverture augmen-
ter. On en est aujourd’hui à 56 % de taux de couverture. 

La Ministre joindra au rapport une note sur l’augmenta-
tion de l’offre à la STIB (cf. annexe 6).

Il s’agit bien de 68 millions d’euros pour l’augmentation 
de l’offre, auxquels s’ajoutent 8,6 millions d’euros pour 
la sécurité, où intervient le Fédéral. La Ministre joindra 
au rapport des fi ches reprenant les investissements de la 
STIB pour la sécurité et pour le programme VICOM (cf. 
annexes 7 et 8).

En ce qui concerne la carte Mobib, la carte SNCB fonc-
tionne de la même manière que la carte STIB. C’est seu-
lement en 2014 que les autres sociétés, TEC et De Lijn, 
utiliseront aussi cette carte. Mais il ne s’agit pas encore 
de l’intégration tarifaire. Il faut savoir que la carte Mobib 
accepte tous les abonnements. On peut mettre sur la carte 
Mobib son abonnement Villo! ou Cambio. Ainsi on pourra 
utiliser un abonnement SNCB sur la carte Mobib pour se 
déplacer à Bruxelles.

En ce qui concerne les tarifs préférentiels, la Ministre 
a bien pris acte qu’il est question de revenir sur la gratuité 
des plus de soixante-cinq ans, avec des modulations de re-
venus. La Ministre en parlera au Gouvernement. Pour ce 
qui est des abonnements scolaires, on continuera à octroyer 
des réductions pour les familles. Au sein du Gouvernement, 
on y réfl échit. 

En ce qui concerne l’emploi à la STIB, c’est quelque 
chose de très important. Les clauses sociales se retrouvent 
dans tous les marchés publics. La STIB travaille avec Acti-
ris pour le recrutement de ses agents. On prévoit pour 2017 
une augmentation du personnel de 1.117 unités. Tout cela 
en rationalisant et en automatisant le métro.

Concernant le service minibus, la Ministre est entrée en 
concertation avec tout le secteur des PMR. Ainsi on se diri-
gera vers un système mixte : la STIB achètera de nouveaux 
minibus, mais travaillera en collaboration avec le secteur 
des taxis. Cela entrera en service en juin 2013. la Ministre 

Wat de toegangspoortjes betreft, zal deze investering 
binnen acht jaar terugverdiend kunnen worden met de ont-
vangsten. Ondertussen zijn nog niet alle stations afgesloten. 
Er worden stations gerenoveerd zoals Schuman, Kunst-
Wet of nog Rogier. In sommige recente stations moeten de 
poortjes aan de buitenkant worden geplaatst : bijvoorbeeld 
aan het station Eddy Merckx.

Mevrouw Cécile Jodogne neemt akte van het feit dat 
de toegangspoortjes op acht jaar zullen worden terugver-
diend, maar verbeteren die ontvangsten al niet de dekkings-
graad ?

De minister antwoordt dat het nog niet optimaal is. Men 
kan het nog niet aftrekken. Voor de deconsolidatie is het be-
langrijk dat de dekkingsgraad van de MIVB stijgt. Vandaag 
bedraagt de dekkingsgraad 56 %.

De minister zal een nota over de uitbreiding van het 
MIVB-aanbod bij het verslag voegen (zie bijlage 6).

Het gaat wel degelijk om 68 miljoen euro voor de uit-
breiding van het aanbod, waarbij nog eens 8,6 miljoen euro 
komen voor de veiligheid, waar de federale overheid in 
tegemoet komt. De minister zal de fi ches met de investe-
ringen van de MIVB in veiligheid in het programma ter 
verbetering van de reissnelheid bij het verslag voegen (zie 
bijlagen 7 en 8).

Wat de Mobib-kaart betreft, werkt de NMBS-kaart op 
dezelfde manier als de MIVB-kaart. Pas in 2014 zullen de 
andere maatschappijen, TEC en De Lijn, die kaart ook ge-
bruiken. Er is echter nog geen tariefi ntegratie. Men moet 
weten dat de Mobib-kaart alle abonnementen aanvaardt. 
Men kan het Villo!- of Cambio-abonnement op de Mobib-
kaart zetten. Men zou aldus een NMBS-abonnement kun-
nen gebruiken op de Mobib-kaart om zich in Brussel te 
verplaatsen.

Wat de voorkeurtarieven betreft, heeft de minister er akte 
van genomen dat er sprake is van het ter discussie stellen 
van gratis vervoer voor 65-plussers met variaties volgens 
de inkomens. De minister zal dat met de regering bespre-
ken. Wat de schoolabonnementen betreft, zal men kortin-
gen blijven toestaan aan de gezinnen. De regering denkt 
daarover na.

De werkgelegenheid bij de MIVB is zeer belangrijk. 
De sociale clausules staan in alle overheidsopdrachten. De 
MIVB werkt samen met Actiris bij de aanwerving van haar 
personeelsleden. In 2017 verwacht men een uitbreiding van 
het personeel met 1.117 eenheden. Tegelijk wordt de metro 
gerationaliseerd en geautomatiseerd.

Wat de minibusdienst betreft, pleegt de minister overleg 
met de hele sector van de PBM’s. Men gaat aldus de rich-
ting van een gemengd systeem aan : de MIVB zal nieuwe 
minibussen kopen maar samenwerken met de taxisector. 
Het systeem zal van kracht worden in juni 2013. De minis-



— 46 —A-327/4 – 2012/2013 A-327/4 – 2012/2013

insiste sur le fait qu’avec le même budget, on pourra dou-
bler l’offre.

En ce qui concerne le dépôt Marconi, le permis a été 
délivré début 2012. UN marché public a été lancé par la 
STIB. L’idée et de travailler avec le privé. La démolition 
des anciens bâtiments est prévue pour très bientôt.

Concernant l’ascenseur au Palais de Justice, il y a un 
contrat d’entretien avec une fi rme externe, mais le problème 
est qu’il n’y a aucun point d’eau pour réaliser le nettoyage. 
On est en train de chercher une solution avec Hydrobru afi n 
de pouvoir connecter ces ascenseurs à un point d’eau en 
voirie.

Concernant l’avenue de l’Hôpital Français, la Ministre 
confi rme qu’il est bien prévu une piste cyclable au sein 
même du projet VICOM. On pourrait aussi prévoir une cir-
culation à sens unique sur l’avenue du Panthéon. La Minis-
tre s’engage à fournir tous ces projets en annexe au rapport 
(cf. annexe 8).

Concernant les préavis de grève, cela dépendra des avan-
cées qui seront faites au niveau fédéral dans le domaine de 
la sécurité.

II. Discussion des programmes et
activités

Programme 1 : Support de la politique régionale

Ce programme ne suscite aucun commentaire.

Programme 2 : Développement et gestion de l’infras-
tructure des transports publics ainsi que l’insertion 
d’œuvres d’art

Mme Céline Delforge s’interroge, à l’activité 8, sur 
l’augmentation de 21 % du budget par rapport à 2012. Est-
ce lié à l’augmentation du prix des assurances ?

La Ministre répond qu’une enquête sera menée sur 
le nombre de voyages à la STIB. Cette enquête coûtera 
150.000 euros. Le but est de comparer le nombre de trajets 
avec celui des autres sociétés de transport régionales. Les 
données apportées par la carte Mobib seront précieuses à 
cet égard.

Mme Olivia P’tito s’interroge, à l’activité 9, par rapport 
aux travaux d’entretien. Y a-t-il des réservations de marché 
ou pas ? Y a-t-il des externalisations ? La députée rappelle 
qu’on peut faire des réservations de marché vers l’écono-
mie sociale ou encore vers les entreprises de travail adapté. 
Y a-t-il des clauses sociales, y a-t-il des créations d’em-
ploi ? et si oui combien ?

ter benadrukt dat men met dezelfde begroting het aanbod 
zal kunnen verdubbelen.

Wat de Marconiremise betreft, werd de vergunning afge-
geven begin 2012. De MIVB heeft een overheidsopdracht 
uitgeschreven. Het is de bedoeling om samen te werken 
met de privesector. De oude gebouwen zullen zeer binnen-
kort gesloopt worden.

Wat de lift aan het Justitiepaleis betreft, is er een on-
derhoudscontract gesloten met een externe fi rma, maar het 
probleem is dat er geen waterpunt is om de lift te reinigen. 
Men zoekt naar een oplossing met Hydrobru om de liften te 
kunnen aansluiten op een waterpunt op de openbare weg.

Wat de Frans Gasthuislaan betreft, bevestigt de minister 
dat er een fi etspad gepland is in het kader van het VICOM-
programma. Men zou ook eenrichtingsverkeer op de Pan-
theonlaan kunnen instellen. De minister belooft een lijst van 
al die projecten bij het verslag te voegen (zie bijlage 8).

Wat de stakingsaanzeggingen betreft, zal een en ander 
afhangen van de vooruitgang die op federaal vlak op vei-
ligheidsgebied wordt geboekt.

II. Bespreking van de programma’s en
activiteiten

Programma 1 : ondersteuning van het algemeen beleid

Dit programma lokt geen commentaar uit.

Programma 2 : ontwikkeling en beheer van de infra-
structuur van het wegvervoer, evenals het aanbren-
gen van kunstwerken

Mevrouw Céline Delforge vraagt of de verhoging in ac-
tiviteit 8 met 21 % van de begroting ten opzichte van 2012 
te wijten is aan de verhoging van de verzekeringspremies.

De minister antwoordt dat er een onderzoek naar het 
aantal reizen bij de MIVB zal worden uitgevoerd. Het zal 
150.000 euro kosten. Het is de bedoeling om het aantal tra-
jecten te vergelijken met de andere gewestelijke vervoers-
maatschappijen. De door de Mobibkaart verstrekte gege-
vens zullen daartoe zeer belangrijk zijn.

In verband met activiteit 9 heeft mevrouw Olivia P’tito 
vragen over de onderhoudswerken. Worden er opdrachten 
voorbehouden of niet ? Zijn er externalisaties ? De volks-
vertegenwoordigster wijst erop dat men overheidsopdrach-
ten kan voorbehouden voor de sociale economie of nog 
voor beschutte werkplaatsen. Zijn er sociale clausules ? 
Worden er banen geschapen ? Zo ja, hoeveel ?
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La Ministre répond qu’à cette activité, il s’agit toujours 
d’externalisations. La Ministre fournira le détail en annexe 
au rapport (cf. annexe 10). Ce n’est pas ici la STIB, mais 
bien la DITP qui est concernée.

Mme Cécile Jodogne s’interroge, à 
l’AB 18.002.11.01.7341, sur la manière dont est ventilé le 
montant. Quelles sont les enveloppes globales ? Par ailleurs, 
à l’AB 18.002.11.02.7341, quelle est la distinction qui est 
faite, concernant la VICOM, entre les missions 18 et 19 ? 
La députée demande qu’on donne une vue claire des projets 
VICOM.

La Ministre confi rme qu’il n’y a pas de VICOM dans la 
mission 19. Ici, il y a deux AB concernant la VICOM : l’AB 
dont vient de parler Mme Jodogne (18.002.11.02.7341) et 
le transfert en capital à la STIB (18.002.16.02.6140). La 
Ministre fournira une liste au rapport (cf. annexe 8).

Mme Annemie Maes s’interroge sur la rénovation de la 
station Bourse : va-t-on étudier cette rénovation ou vrai-
ment entamer les travaux ?

Par ailleurs qu’en est-il du projet VICOM où on parle 
d’investissements à la chaussée de Louvain entre les places 
Madou et Saint-Josse ?

La Ministre répond que la station Bourse va recevoir en 
2013 un permis d’urbanisme pour sa rénovation. Celle-ci 
est donc à l’étude. Mais c’est en 2014 que débuteront les 
travaux.

Mme Céline Delforge s’interroge, à l’activité 16, sur les 
dépenses d’investissement des ouvrages et équipements 
des transports publics. De quoi s’agit-il exactement ?

Mme Cécile Jodogne s ‘associe à la question de Mme 
Delforge et demande également pourquoi les montants pré-
vus à l’allocation 18.002.16.02.6141 sont en si forte aug-
mentation : quelle en est la raison ?

Mme Olivia P’tito s’interroge sur l’alloca-
tion 18.002.11.04.7341, concernant l’acquisition et l’instal-
lation d’œuvres d’art dans l’infrastructure : qu’en est-il des 
mesures d’économies d’énergie qui sont annoncées ?

La Ministre Brigitte Grouwels répond qu’elle donnera le 
détail de cette AB 18.002.16.02.6141 en annexe au rapport 
(cf. annexe 11). Il a été nécessaire de scinder certains pos-
tes. On en donnera une synthèse pour le rapport.

Concernant l’éclairage, il s’agit des stations de métro. 
La Ministre s’engage à en donner le détail (cf. annexe 12). 
Là aussi c’est un service qui a été externalisé. Il s’agit d’un 
éclairage spécifi que pour les œuvres d’art.

De minister antwoordt dat er in deze activiteit altijd ex-
ternalisaties zullen zijn. De minister zal de details bij het 
verslag voegen (zie bijlage 10). Het gaat hier niet om de 
MIVB, maar om de DIOV.

In verband met BA 18.002.11.01.7341 vraagt mevrouw 
Cécile Jodogne hoe het bedrag wordt uitgesplitst. Hoeveel 
wordt er in totaal uitgetrokken ? Wat BA 18.002.11.02.7341 
betreft, vraagt ze welk onderscheid gemaakt wordt tussen 
opdrachten 18 en 19 wat het VICOM-programma betreft ? 
De volksvertegenwoordigster vraagt om een duidelijk over-
zicht van de VICOM-projecten.

De minister bevestigt dat opdracht 19 niets te maken 
heeft met het VICOM-programma. Het gaat hier om twee 
BA’s betreffende het VICOM-programma : de BA waarvan 
mevrouw Jodogne heeft gesproken (18.002.11.02.7341) en 
de kapitaalsoverdracht naar de MIVB (18.002.16.02.6140). 
De minister zal een lijst bij het verslag voegen (zie bijla-
ge 8). 

In verband met de renovatie van het Beursstation vraagt 
mevrouw Annemie Maes of het om studies gaat of dat de 
werken zullen worden aangevat ?

Hoe staat het verder met het VICOM-project waar men 
spreekt van investeringen aan de Leuvensesteenweg tussen 
het Madouplein en het Sint-Joostplein ?

De minister antwoordt dat er in 2013 een stedenbouw-
kundige vergunning voor de renovatie van het Beursstation 
zal worden afgegeven. Ze wordt dus bestudeerd. De wer-
ken zullen in 2014 beginnen.

Wat activiteit 16 betreft, vraagt mevrouw Céline Del-
forge waarop de uitgaven voor investeringswerken met be-
trekking tot de bouwwerken en uitrusting van het openbaar 
vervoer precies betrekking hebben.

Mevrouw Cécile Jodogne stelt dezelfde vraag 
en vraagt eveneens waarom de bedragen in alloca-
tie 18.002.16.02.6141 zo fors gestegen zijn : waarom ?

Mevrouw Olivia P’tito vraagt in verband met alloca-
tie 18.002.11.04.7341 betreffende de aanschaf en het onder-
houd van kunstwerken in de infrastructuur hoe het staat met 
de aangekondigde maatregelen om energie te besparen.

Minister Brigitte Grouwels antwoordt dat ze de details 
over BA 18.002.16.02.6141 als bijlage bij het verslag zal 
voegen (zie bijlage 11). Bepaalde posten moesten gesplitst 
worden. Er zal een synthese bij het verslag gevoegd worden.

Wat de verlichting betreft, gaat het om de metrostations. 
De minister belooft meer details te verstrekken (zie bijla-
ge 12). Ook die dienst werd geëxternaliseerd. Het gaat om 
specifi eke verlichting voor de kunstwerken.
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Mme Cécile Jodogne demande une liste des associations 
subsidiées.

La Ministre s’engage à fournir cette liste en annexe au 
rapport (cf. annexe 13).

Programme 3 : Politique de partenariat avec la Société 
des transports intercommunaux de Bruxelles (STIB)

Mme Céline Delforge s’interroge sur l’activité 15 
(AB 18003.15.01.4140) où on remarque que la dotation de 
fonctionnement à la STIB est en légère diminution : quels 
sont les facteurs qui ont justifi é, par rapport au contrat de 
gestion, la diminution de cette dotation ?

La Ministre joindra une réponse en annexe au rapport 
(cf. annexe 14).

Mme Cécile Jodogne s’interroge à 
l’AB 18.003.15.02.4140, sur les 68.328.000 euros qui y 
sont inscrits : s’agit-il de l’augmentation de l’offre ? où re-
trouve-t-on les 8,6 millions d’euros pour la sécurité ?

La Ministre répond que les 8,6 millions d’euros pro-
viennent du Fédéral, et ne se retrouvent donc pas dans ce 
budget-ci.

Mme Cécile Jodogne s’interroge sur 
l’AB 18.003.15.06.4140, relative aux pics de pollution.

Mme Olivia P’tito s’associe à la question de Mme Jo-
dogne. Le montant est quand même conséquent. Le cas ne 
s’est présenté qu’une fois, il y a trois ans, en phase de pré-
alerte. Le même montant se trouve repris en mission 23 
(Environnement).

La Ministre répond qu’il n’y a en effet pas eu de pic 
de pollution ces deux dernières années. C’est pourquoi les 
montants ont été réaffectés à d’autres choses dans le budget 
régional à chaque ajustement. Mais s’il y a vraiment un pic 
de pollution, ce ne sera pas facile à organiser.

Il faudra en effet mobiliser tout le personnel de la STIB. 
C’est extrêmement diffi cile à réaliser.

Mme Olivia P’tito répond qu’on en est quand même sou-
vent en dépassement du seuil. Cela pose question.

La Ministre signale que le Gouvernement est en train 
d’évaluer cette mesure, et organisera quelque chose de plus 
faisable.

III. Vote

Par 8 voix contre 4 et une abstention, la commission de 
l’Infrastructure émet un avis favorable à la commission des 
Finances pour ce qui concerne la mission 18.

Mevrouw Cécile Jodogne vraagt om een lijst van de ge-
subsidieerde verenigingen.

De minister belooft om deze lijst als bijlage bij het ver-
slag te voegen (zie bijlage 13).

Programma 3 : beleid van partnership met de Maat-
schappij voor Intercommunaal Vervoer te Brussel 
(MIVB)

Wat betreft activiteit 15 (BA 18.003.15.01.41401), waar 
men vaststelt dat de werkingsdotatie aan de MIVB lichtjes 
afneemt, vraagt mevrouw Céline Delforge welke factoren 
de daling van die dotatie ten opzichte van het beheerscon-
tract verantwoord hebben.

De minister zal een antwoord bij het verslag voegen (zie 
bijlage 14).

In verband met het bedrag van 68.328.000 euro dat is in-
geschreven in BA 18.003.15.02.4140 vraagt mevrouw Cé-
cile Jodogne of het gaat om een verhoging van het aanbod ? 
Waar vindt men de 8,6 miljoen euro voor de veiligheid ?

De minister antwoordt dat de 8,6 miljoen euro van de 
federale overheid komt en dus niet ingeschreven is op deze 
begroting.

Mevrouw Cécile Jodogne heeft vragen over 
BA 18.003.15.06.4140 betreffende de vervuilingspieken.

Mevrouw Olivia P’tito stelt dezelfde vraag als mevrouw 
Jodogne. Het gaat toch om een groot bedrag. Het geval 
heeft zich slechts één keer voorgedaan, drie jaar geleden : 
de vooralarmfase werd afgekondigd. Hetzelfde bedrag is 
ingeschreven bij opdracht 23 (Leefmilieu).

De minister antwoordt dat er de afgelopen twee jaar in-
derdaad geen vervuilingspiek was. Daarom werden de be-
dragen bij elke aanpassing van de gewestbegroting herbe-
stemd. Als er een vervuilingspiek is, zal het niet makkelijk 
zijn om maatregelen te treffen.

Daarvoor moet een beroep gedaan worden op al het per-
soneel van de MIVB en dat is heel moeilijk.

Mevrouw Olivia P’tito antwoordt dat de drempel toch 
wel vaak overschreden wordt en dat dat vragen oproept.

De Minister merkt op dat de regering bezig is met een 
evaluatie van die maatregel en deze iets haalbaarder zal or-
ganiseren.

III. Stemming

Met 8 stemmen tegen 5 bij 1 onthouding heeft de com-
missie voor de Infrastructuur gunstig advies aan de com-
missie voor de Financiën met betrekking tot opdracht 18.
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MISSION 19 – CONSTRUCTION, GESTION 
ET ENTRETIEN DES VOIRIES

RÉGIONALES ET DES INFRASTRUCTURES 
ET ÉQUIPEMENTS ROUTIERS

I. Discussion générale

Mme Béatrice Fraiteur demande ce qu’il en est du projet 
de réaménagement de l’avenue Albert.

En ce qui concerne l’éclairage public, l’exposé fait état 
d’une modernisation de l’éclairage sur certains trottoirs : 
desquels s’agit-il ? Quelles sont les voiries concernées ?

La députée estime qu’il est nécessaire d’investir dans la 
visibilité des passages pour piétons. Par exemple le passage 
piétons au Palais de justice est un véritable danger public. Il 
faut s’atteler à la sécurisation de ces carrefours.

La Ministre fait observer que c’est à la Ville de Bruxel-
les d’intervenir, car c’est sur son territoire.

Mme Béatrice Fraiteur s’interroge par ailleurs sur les 
itinéraires cyclables régionaux (ICR) : qu’en est-il de ce-
lui de l’avenue de la Deuxième Armée Britannique, à Fo-
rest ? Lorsqu’il y a des remarques de riverains au sujet de 
l’établissement de ces ICR, est-ce qu’on en tient réellement 
compte ?

En ce qui concerne les tunnels, on observe une augmenta-
tion du budget. La Ministre avait déclaré en 2010 qu’il fallait 
400 millions d’euros  pour la réfection de l’ensemble des 
tunnels : où en est-on ? Quand arrivera-t-on à ce montant ?

Enfi n, concernant l’entretien des arbres, la députée pointe 
le doigt sur une phrase reprise à la justifi cation (page 32 du 
document) où il est indiqué que « les méthodes de gestion 
plus douces mais plus régulières permettent d’augmenter la 
pérennité de ces alignements d’arbres, même si elles néces-
sitent plus de moyens fi nanciers ». La députée estime qu’il 
faut tenir compte de cette phrase et avoir des méthodes plus 
douces et plus régulières qui permettront de prolonger la 
vie de ces arbres.

M. Aziz Albishari s’interroge sur les réaménagements de 
voirie. Il y a ici des choses qui se recoupent avec les projets 
VICOM : quelle est la ventilation de ces projets, entre le 
réaménagement de voirie et le programme VICOM ?

Concernant les voiries publiques, la ministre s’est en-
gagée à l’époque à tester tous ses projets en fonction de 
toute une série de critères, et notamment celui du principe 
STOP. Celui-ci a-t-il été appliqué dans chacun des projets 
de la ministre ?

OPDRACHT 19 – BOUW, BEHEER EN
ONDERHOUD VAN DE GEWESTWEGEN, 

WEGEN INFRASTRUCTUUR EN
UITRUSTING

I. Algemene bespreking

Mevrouw Béatrice Fraiteur vraagt hoever het staat met 
het project voor de heraanleg van de Albertlaan.

Inzake de openbare verlichting wordt in de uiteenzetting 
gewag gemaakt van een modernisering van de verlichting 
op sommige trottoirs : welke trottoirs ? En over welke ge-
westwegen gaat het ?

Volgens de volksvertegenwoordigster is het nodig te in-
vesteren in de zichtbaarheid van de oversteekplaatsen voor 
voetgangers. Bijvoorbeeld bij het Justitiepaleis is dat zeer 
gevaarlijk voor het publiek. Tevens moet gezorgd worden 
voor de beveiliging van die knelpunten.

De minister merkt op dat dat aan de Stad Brussel toe-
komt omdat het op haar grondgebied is.

Daarnaast heeft mevrouw Béatrice Fraiteur vragen over 
de gewestelijke fi etsroutes (GFR) : hoever staat dat op de 
Britse Tweedelegerlaan te Vorst ? Wordt werkelijk rekening 
gehouden met eventuele opmerkingen van de buurtbewo-
ners over de aanleg van die GFR ?

Voor de tunnels vertoont de begroting een stijging. In 
2010 had de minister beslist 400 miljoen euro te besteden 
om alle tunnels te herstellen : hoever staat het daarmee ? 
Wanneer wordt dat bedrag bereikt ?

Tot slot, inzake het onderhoud van de bomen, verwijst 
de volksvertegenwoordigster naar een zin uit de verant-
woording (bladzijde 32 van het document) waar gezegd 
wordt dat zachtere beheermethodes die echter regelmatiger 
zijn de mogelijkheid zullen bieden de rijen bomen te laten 
voortbestaan, zelfs als daarvoor meer fi nanciële middelen 
nodig zijn. De volksvertegenwoordigster vindt dat reke-
ning moet gehouden worden met die zin en dat zachtere 
en meer regelmatige methodes waardoor de levensduur van 
die bomen kan verlengd worden, moeten gebruikt worden.

De heer Aziz Albishari heeft vragen over de heraanleg 
van de openbare weg. Daarbij zijn er overlappingen met de 
VICOM-projecten : hoe worden die projecten opgesplitst, 
tussen de heraanleg van de openbare weg en het VICOM-
programma ?

Wat de openbare weg betreft, heeft de minister er zich 
toe verbonden destijds al haar projecten uit te testen op 
grond van een hele reeks criteria, met name die van het 
STOP-principe. Werd dat toegepast bij elk van de projecten 
van de minister ?
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Concernant le marché de rénovation des ponts 33 et 30 
sur le Ring à Forest, qu’en est-il exactement ?

En ce qui concerne l’équipement électromécanique, et 
notamment l’éclairage des voiries régionales, y a-t-il une 
collaboration avec les communes, afi n qu’il y ait une co-
hérence ?

Le député revient sur la question des tunnels : que coû-
tent l’entretien, la réfection, la mise aux normes de tous les 
tunnels bruxellois ? L’orateur revient toujours avec cette 
idée que nous allons vers une période trouble, et que les 
charges en infrastructure devront suivre. On a ici un bud-
get de 16 millions pour l’amélioration de la sécurité, pour 
l’entretien, etc. Peut-on y inclure le PPP pour le tunnel Léo-
pold II ? Le député voudrait savoir quels sont les montants 
concernés pour le tunnel Léopold II (cf. annexe 15). La 
durée de ce PPP est de 25 ans. Or dans le cadre d’un PPP, 
les pouvoirs publics doivent payer une redevance annuelle 
pendant tout ce temps : à combien se monte cette redevance 
annuelle ? Qui va payer la redevance ? Pourra-t-on obtenir 
un cahier des charges du PPP ?

La Ministre peut-elle fournir au rapport une fi che repre-
nant les différents postes d’entretien, de réfection du dis-
positif électrique ... de tous ces tunnels ? Le député estime 
que faire de tels choix d’infrastructure coûte très cher au 
contribuable : c’est un engagement à très long terme.

Mme Anne-Charlotte d’Ursel souligne le fait que le 
programme d’investissements pour 2013 est important, 
mais pas très réaliste. L’action du budget 2013 est mise sur 
l’entretien. On augmente de 55 % les budgets concernant 
l’amélioration de la sécurité. La députée demande des pré-
cisions sur la gestion multimodale des feux de signalisation. 
Y a-t-il eu en 2012 pour 1,5 million d’euros d’achat d’une 
centrale de contrôle ? Quels sont les moyens budgétaires 
prévus cette année ?

En ce qui concerne les tunnels, c’est-à-dire leur réno-
vation, leur modernisation, tout cela reste prioritaire et le 
groupe MR s’en réjouit. Mais pour le tunnel Léopold II, 
c’est une somme de 105 millions d’euros qui est prévue. 
Quand et comment ces montants seront-ils libérés ?

En ce qui concerne la détection rapide d’accidents, la 
Ministre avait opté pour le système DAI. Le coût estimé 
pour ce système était de 4,6 millions d’euros, et devait être 
réparti sur plusieurs années. La mise en œuvre de ce sys-
tème DAI est-elle à présent achevée ? (Cf. annexe 16).

Enfi n, qu’en est-il de la gestion des pics de pollution ? 
Qu’en est-il du système de reconnaissance des plaques mi-
néralogiques ?

Mme Annemie Maes se demande si dans le cadre du réa-
ménagement de la Chaussée de Gand, il est prévu quelque 

Hoe ver staat het precies met de opdracht voor de ver-
nieuwing van de bruggen 33 en 30 op de Ring te Vorst ?

Inzake de elektromechanische uitrusting, met name de 
verlichting van de gewestwegen : wordt er samengewerkt 
met de gemeenten met het oog op coherentie ?

De volksvertegenwoordiger komt terug op de kwestie 
van de tunnels : wat kost het om alle Brusselse tunnels te 
onderhouden, te herstellen en in overeenstemming met de 
normen te brengen ? De spreker komt altijd terug op het 
idee dat we een moeilijke periode tegemoetgaan en dat de 
lasten voor infrastructuur moeten betaald worden. We heb-
ben hier een begroting van 16 miljoen voor de verhoging 
van de veiligheid, het onderhoud, enzovoort. Kan dat het 
PPP voor de Leopold II-tunnel omvatten ? De volksverte-
genwoordiger wil graag weten welk bedrag voorzien is voor 
de Leopold II-tunnel (zie bijlage 15). De duur van die PPP is 
25 jaar. In het kader van een PPP moeten de overheden ech-
ter een jaarlijkse bijdrage betalen tijdens die gehele duur : 
hoeveel bedraagt die jaarlijkse bijdrage ? Wie gaat ze beta-
len ? Kan een bestek voor het PPP verkregen worden ?

Kan de minister bij het rapport een fi che verschaffen met 
de verschillende posten inzake het onderhoud, het herstel-
len van de elektrische uitrusting, enz. van al die tunnels ? 
De volksvertegenwoordiger vindt dat dergelijke keuzes in-
zake de infrastructuur de belastingplichtige heel veel kos-
ten : dat is een verbintenis op zeer lange termijn.

Mevrouw Anne-Charlotte d’Ursel benadrukt het feit dat 
het investeringsprogramma voor 2013 belangrijk is, maar 
niet zeer realistisch. De begroting 2013 legt zich vooral toe 
op het onderhoud. De budgetten inzake de verhoging van de 
veiligheid worden verhoogd met 55 %. De volksvertegen-
woordigster vraagt verduidelijkingen over het multimodaal 
beheer van de verkeerslichten. In 2012 werd 1,5 miljoen 
euro besteed aan de aankoop van een controlecentrale ? 
Welke begrotingsmiddelen worden dit jaar voorzien ?

Wat de tunnels betreft, dat wil zeggen hun renovatie, hun 
modernisatie, blijft alles heel prioritair en de MR-fractie 
verheugt zich daarover. Voor de Leopold II-tunnel echter 
wordt een bedrag van 105 miljoen euro voorzien. Hoe en 
wanneer worden die bedragen vrijgemaakt ?

Inzake het snel opsporen van ongevallen had de minister 
gekozen voor het DAI-systeem. De geraamde kost daar-
voor bedroeg 4,6 miljoen euro en zou over verscheidene 
jaren moeten gespreid worden. Is de uitvoering van dat sys-
teem nu afgerond ? (Zie bijlage 16).

Hoe staat het tot slot met het beheer van de pollutiepie-
ken ? En hoever staat het met het systeem voor de herken-
ning van de nummerplaten ?

Mevrouw Annemie Maes vraagt zich af of bij de he-
raanleg van de Gentsesteenweg iets gepland wordt voor 
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chose pour une piste cyclable. Par exemple, pour le projet 
de l’avenue Buyl, on l’indique expressément, mais pas à 
propos de la Chaussée de Gand. L’oratrice voudrait égale-
ment avoir plus de précisions sur cet ingénieux pont mobile 
du canal à hauteur de la rue de Gosselies : sera-t-il aussi 
accessible aux cyclistes ? (La ministre répond affi rmative-
ment).

En ce qui concerne la commande des feux et les carre-
fours problématiques, la députée estime que certains en-
droits à Bruxelles, par exemple la place Sainctelette, la gare 
du midi, ou encore la Porte de Namur, sont très dangereux 
pour les usagers doux. La députée craint que l’administra-
tion axe encore toute son action sur la fl uidité de la circula-
tion, ce qui est une vision dépassée de la mobilité.

En ce qui concerne les ICR, quelles ont été les réali-
sations de 2012 ? Par exemple, la rue Léopold Ier à Jette 
constitue encore un chaînon manquant de ce réseau cycla-
ble.

Quelque chose inquiète la députée dans le dossier de 
l’avenue Woeste. Il faut bien se rendre compte que les cy-
clistes les plus assertifs, mais qui ne représentent que 4 % 
de cyclistes, n’ont effectivement pas besoin de pistes cy-
clables à Bruxelles. Mais si on veut atteindre l’objectif de 
10 % de déplacements en vélo, il faut atteindre un autre 
public, c’est-à-dire un public de cyclistes moins assertifs, 
pour lesquels il est nécessaire de prévoir des infrastructures 
cyclables. A l’avenue Woeste comme ailleurs, les cyclistes, 
les piétons et les transports en commun doivent donc avoir 
leur place, quitte à diminuer la place de l’automobile. C’est 
l’application du principe STOP.

En ce qui concerne l’entretien des arbres, la députée re-
joint la remarque de Mme Fraiteur.

Qu’en est-il de l’entretien des routes et des pistes cycla-
bles ? La ministre avait dit qu’à cause de l’hiver 2012, on 
avait moins investi en cette année-ci. Y a-t-il eu un report 
de ces programmes de rénovation vers 2013 ?

Mme Brigitte De Pauw se réjouit de l’attention qui a été 
portée à l’entretien des pistes cyclables. Il y a pourtant en-
core beaucoup de travail. C’est toute la problématique des 
itinéraires cyclables régionaux. Ceux-ci ont commencé à 
voir le jour au temps de M. Chabert, et ça a bien évolué de-
puis. Il n’y a parfois pas suffi samment d’espace pour sépa-
rer une piste cyclable et un trottoir. Par ailleurs, la députée 
soutient la proposition de M. Albishari, d’avoir une concer-
tation avec les communes pour l’éclairage des voiries.

En ce qui concerne les tunnels, il est nécessaire d’inves-
tir dans la sécurité. Par contre, la députée préfère « enter-
rer » la circulation automobile quand c’est possible.

een fi etspad. Voor het project van de Buyllaan bijvoorbeeld 
wordt dat uitdrukkelijk gezegd, maar niet bij de Gentse-
steenweg. De spreekster zou eveneens meer verduidelij-
kingen willen over die ingenieuze mobiele brug over het 
kanaal ter hoogte van de Gosseliesstraat : wordt die ook 
toegankelijk voor de fi etsers ? (De minister antwoordt be-
vestigend).

Voor het regelen van de verkeerslichten en de problema-
tische kruispunten vindt de spreekster dat sommige plaatsen 
te Brussel, bijvoorbeeld het Saincteletteplein, het Zuidsta-
tion of ook nog de Naamsepoort, heel gevaarlijk zijn voor 
de zwakke weggebruikers. De volksvertegenwoordigster 
vreest dat het bestuur nog altijd alles inzet op de vlotheid 
van het verkeer, wat een voorbijgestreefde versie van mo-
biliteit is.

Wat werd verwezenlijkt in 2012 inzake de GFR ? De 
Leopold I-straat te Jette bijvoorbeeld vormt nog een ont-
brekende schakel in dit fi etsnetwerk.

Iets verontrust de volksvertegenwoordigster in het dos-
sier van de Woestelaan. Men moet wel beseffen dat de 
meest assertieve fi etsers, die enkel 4 % vertegenwoordi-
gen, inderdaad geen nood hebben aan fi etspaden te Brussel. 
Als men echter de doelstelling van 10 % verplaatsingen per 
fi ets wil bereiken, moet men een ander publiek bereiken, 
dat wil zeggen minder assertieve fi etsers, voor wie het no-
dig is fi etsvoorzieningen in te richten. Op de Woestelaan 
moeten de fi etsers, de voetgangers en het openbaar vervoer 
net als elders hun eigen plaats krijgen, zelfs als de auto’s 
daardoor minder plaats krijgen. Dat vloeit voort uit de toe-
passing van het STOP-principe.

Inzake het onderhoud van de bomen is de volksverte-
genwoordiger het eens met de opmerking van mevrouw 
Fraiteur.

Hoever staat het met het onderhoud van de wegen en de 
fi etspaden ? De minister had gezegd dat wegens de winter 
2012 minder geïnvesteerd was tijdens dat jaar. Werden die 
programma’s voor de vernieuwing uitgesteld tot 2013 ? 

Mevrouw Brigitte De Pauw verheugt zich over de aan-
dacht voor het onderhoud van de fi etspaden. Toch blijft er 
nog veel werk te doen. Dat is de gehele problematiek van 
de gewestelijke fi etsroutes. Daarmee is van start gegaan 
ten tijde van de heer Chabert en sindsdien is er veel ge-
evolueerd. Soms is er echter niet genoeg plaats voor een 
afzonderlijk fi etspad en een trottoir. Daarnaast steunt de 
volksvertegenwoordigster het voorstel van de heer Albis-
hari, inzake overleg met de gemeenten voor de verlichting 
van de openbare wegen.

Wat de tunnels betreft is het nodig te investeren in vei-
ligheid. De volksvertegenwoordigster verkiest daarentegen 
het autoverkeer te « begraven » wanneer dat mogelijk is.
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M. Jef Van Damme rappelle que pour prolonger le tun-
nel Léopold II, on avait lancé une étude pour un tunnel sous 
l’avenue Charles Quint : qu’en est-il aujourd’hui ?

Concernant les pistes cyclables, combien de kilomètres 
de pistes ont été créés cette année ? Quelles sont les ambi-
tions de la ministre à ce sujet ?

A la Chaussée de Ninove, entre Anderlecht et Molen-
beek, il serait nécessaire d’entamer une réfection de cette 
voirie, qui est dans un état lamentable.

Mme Olivia P’tito revient sur le tunnel Léopold II : le 
contrat DBFM l’intéresse particulièrement. La députée de-
mande quelques éclaircissements à ce sujet.

L’oratrice se réjouit de la mise en place des ICR, qui 
est quelque chose de très positif. Elle se réjouit également 
de crédits pour la modernisation de l’éclairage public, qui 
donnera l’occasion de réaliser des économies d’énergie. Y 
a-t-il un plan LED à cet égard ?

La députée demande si l’entretien des arbres se fait éga-
lement par une externalisation.

Enfi n, la députée se permet une suggestion concernant 
la problématique des pavés : les uns aiment, les autres pas. 
Dans tous les cas, cela devrait être l’occasion de créer une 
structure régionale d’entretien, car cela avait été évoqué 
légitimement lors des discussions sur l’avenue du Port. Il 
serait intéressant d’avoir une structure sociale, qui puisse 
entretenir les pavés à Bruxelles. Qu’en pense la ministre ?

La Ministre Brigitte Grouwels répond aux questions qui 
lui sont posées.

Concernant l’avenue Albert, la planifi cation prévue est 
de commencer les travaux au printemps 2013; on y mettra 
également une piste cyclable, et une attention particulière 
sera apportée aux abords de l’école.

Concernant l’avenue de la Deuxième Armée Britanni-
que, la Ministre confi rme que l’on tient bien compte de 
l’avis des riverains. Le Gouvernement a notamment reçu 
des demandes de l’entreprise qui est installée le long de 
cette avenue, notamment pour que le phasage des travaux 
ne lui porte pas préjudice.

Concernant les ponts 30 et 33 à Forest sur le Ring, il 
s’agit de ponts qui sont situés près de l’entreprise Audi. 
Certaines pierres sont déjà tombées sur des voitures neu-
ves, la Région va s’atteler d’urgence à la réparation de ces 
ponts.

En ce qui concerne les tunnels, beaucoup de questions 
ont été posées. La Ministre confi rme qu’il faudra bien 

De heer Jef Van Damme herinnert eraan dat voor de 
verlenging van de Leopold II-tunnel een onderzoek gestart 
werd voor een tunnel onder de Karel V-laan : hoever staat 
dat daar thans mee ?

Hoeveel kilometers fi etsroute werden dit jaar verwezen-
lijkt ? Wat zijn de ambities van de minister op dat vlak ?

Op de Ninoofsesteenweg, tussen Anderlecht en Molen-
beek, zou de openbare weg moeten hersteld worden, want 
hij is in een erbarmelijke toestand.

Mevrouw Olivia P’tito komt terug op de Leopold II-tun-
nel : zij is vooral geïnteresseerd in het DBFM-contract. De 
volksvertegenwoordigster vraagt enkele verduidelijkingen 
ter zake.

De spreekster is blij met de totstandkoming van de GFR, 
wat heel positief is. Zij is eveneens verheugd over de kre-
dieten voor de modernisering van de openbare verlichting, 
die energiebesparingen zal mogelijk maken. Bestaat er een 
LED-plan ter zake ?

De volksvertegenwoordigster vraagt of het onderhoud 
van de bomen eveneens wordt uitbesteed ?

Tot slot wil de volksvertegenwoordigster een voorstel 
doen inzake het probleem van de kasseien : sommigen hou-
den ervan, sommigen niet. Dat zou hoe dan ook de gelegen-
heid zijn om een regionale onderhoudsstructuur op te rich-
ten, want dat was gevraagd tijdens de besprekingen over de 
Havenlaan. Het zou interessant zijn een sociale structuur te 
hebben, die de kasseien te Brussel kan onderhouden. Wat 
denkt de minister daarover ?

Minister Brigitte Grouwels antwoordt op de vragen die 
haar gesteld werden.

Inzake de Albertlaan is gepland dat de werken van start 
gaan in de lente 2013; er wordt eveneens een fi etspad 
aangelegd en bijzondere aandacht wordt gegeven aan de 
schoolomgevingen.

Over de Britse Tweedelegerlaan bevestigt de minister 
dat wel degelijk rekening wordt gehouden met de mening 
van de buurtbewoners. De regering heeft onder andere 
aanvragen gekregen van het bedrijf dat zich naast die laan 
heeft gevestigd met name opdat de fasering van de werken 
geen nadeel zou berokkenen.

Brug 30 en 33 op de Ring te Vorst zijn dichtbij het Audi-
bedrijf gelegen. Er zijn al stenen gevallen op nieuwe auto’s 
en het Gewest gaat zich dringend bezighouden met het her-
stellen van die bruggen.

Er zijn veel vragen gesteld over de tunnels. De minister 
bevestigt dat 400 miljoen euro wel degelijk nodig zijn om 
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400 millions d’euros pour entretenir tous les tunnels à 
Bruxelles. Cela inclut le PPP Léopold II, mais également 
les interventions urgentes, comme au tunnel Stéphanie, etc. 
On est en train de mettre la dernière main à un masterplan, 
qui sera présenté au Gouvernement, puis au Parlement. Ce 
masterplan reprend le budget de 400 millions d’euros qui 
avait été annoncé. C’est dans ce masterplan que diverses 
précisions seront apportées aux questions que se posent les 
députés.

Sur les questions spécifi ques concernant le tunnel sous 
le boulevard Léopold II, la procédure d’appel à candidats 
vient d’être lancée. Il y a eu des réponses. L’estimation de 
la redevance est de 15 millions par an pendant 25 ans. Cela 
inclut les frais de maintenance. Il s’agit de 105 millions 
d’euros pour les investissements, et 300 millions d’euros 
pour la maintenance, soit au total 405 millions d’euros hors 
TVA. En ce qui concerne le calendrier, sept candidatures 
sont rentrées avant le 13 septembre. Il y a eu une sélection 
des cinq meilleurs candidats pour la fi n de ce mois. Il y 
aura donc une demande de permis qui sera effectuée pour 
la fi n de l’année 2012. Le cahier des charges est en cours de 
fi nalisation. Ce sera présenté au Gouvernement au début de 
l’année 2013. La procédure d’attribution se fera en février 
voire en mars 2013. La Ministre rappelle que le tunnel Léo-
pold II est le tunnel le plus long de Belgique.

M. Hervé Doyen rappelle qu’il y a beaucoup de grands 
ouvrages d’art en Europe. Par exemple à Marseille, il y a 
un immense tunnel qui va d’un bout à l’autre de la ville, et 
pour lequel les gens paient une taxe de passage, à l’unité.

La Ministre répond que cette réfl exion cadre dans le dé-
bat sur la taxation kilométrique intelligente, qui est beau-
coup plus large qu’un simple péage à l’infrastructure rou-
tière. 

En ce qui concerne les investissements pour le contrôle 
dans les tunnels, le Gouvernement va encore engager cette 
année-ci, en 2012, un montant de 2,840 millions d’euros. 
La Ministre fournira plus de détails en annexe au rapport 
(cf. annexe 17).

La Ministre espère que tous les travaux prévus au budget 
seront bien exécutés.

En ce qui concerne le projet de reconnaissance des pla-
ques minéralogiques, un budget de 815.000 euros a été 
prévu en 2013 à cet effet.

La Ministre s’engage à remettre en annexe au rapport 
une fi che sur les infrastructures cyclables (cf. annexe 18).

En ce qui concerne l’avenue Woeste, la ministre va voir 
si l’on peut faire une piste cyclable séparée. Il sera proba-
blement nécessaire de passer par une modifi cation du per-
mis d’urbanisme et éventuellement une nouvelle enquête 
publique pour cette piste cyclable séparée. Elle évitera en 
tous cas que la procédure aura un impact sur les délais du 

alle tunnels te onderhouden. Dat omvat het PPP Leopold II, 
maar eveneens dringende werken aan de Stefanietunnel en-
zovoort. Een laatste hand wordt gelegd aan een masterplan 
dat aan de regering zal worden voorgelegd en vervolgens 
aan het Parlement. Dat masterplan omvat het budget van 
400 miljoen euro dat aangekondigd was. Daarin worden 
verschillende verduidelijkingen gegeven op de vragen die 
de volksvertegenwoordigers hebben gesteld.

Meer bepaald voor de tunnel onder de Leopold II-laan, is 
de procedure inzake de oproep tot kandidaten zopas gestart 
en zijn antwoorden ontvangen. De kosten worden geraamd 
op 15 miljoen euro per jaar gedurende 25 jaar. Dat omvat de 
kosten voor het onderhoud. Het gaat om 105 miljoen euro 
investeringen en 300 miljoen euro voor het onderhoud, dat 
betekent een totaal van 405 miljoen euro exclusief BTW. 
Inzake tijdsschema werden zeven kandidaturen ontvangen 
voor 13 september. De vijf beste kandidaten werden op het 
einde van die maand geselecteerd. Voor het einde van 2012 
wordt dus een vergunning aangevraagd. Het bestek wordt 
afgerond. Het zal voorgelegd worden aan de regering in het 
begin van 2013. De gunningsprocedure zal in februari of 
in maart plaatsvinden. De minister herinnert eraan dat de 
Leopold II-tunnel de langste tunnel van België is.

De heer Hervé Doyen herinnert eraan dat er veel grote 
kunstwerken zijn in Europa. In Marseille bijvoorbeeld is er 
een immense tunnel van de ene kant naar de andere kant 
van de stad, waarvoor de mensen een heffi ng betalen tel-
kens zij er voorbij komen.

De minister antwoordt dat die bedenking past in het de-
bat over de intelligente kilometerheffi ng dat veel ruimer is 
dan gewoon betalen voor de weginfrastructuur.

Inzake de investeringen voor controle in de tunnels, gaat 
de regering nog dit jaar, in 2012, een bedrag van 2,840 mil-
joen euro besteden. De minister zal meer details verschaf-
fen in een bijlage bij het verslag (zie bijlage 17).

De minister hoopt dat alle werken die voorzien zijn in de 
begroting wel degelijk worden uitgevoerd.

Voor het herkennen van de nummerplaten is een begro-
ting van 815.000 euro voorzien in 2013.

De minister belooft als bijlage bij het verslag een fi che 
over de fi etsvoorzieningen te overhandigen (zie bijlage 18).

Inzake de Woestelaan gaat de regering bekijken of een 
afzonderlijk fi etspad mogelijk is. De stedenbouwkundige 
vergunning zal wellicht moeten worden gewijzigd en mis-
schien moet er een nieuw openbaar onderzoek komen voor 
dat fi etspad. Zij zal er in elk geval voor zorgen dat de pro-
cedure geen invloed heeft op de werken. De minister be-
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chantier. La ministre confi rme que le chantier est à l’arrêt 
maintenant mais c’est parce que la STIB a pu avancer plus 
vite que prévu.

En ce qui concerne l’ICR 12, le cas de la rue Léopold Ier 
c’est à l’étude. Un petit tronçon pourra déjà être aménagé 
sans permis d’urbanisme, mais l’autre tronçon prendra da-
vantage de temps.

Sur la chaussée de Gand, il est évident qu’on continuera 
la piste cyclable qui existe déjà.

L’entièreté des projets de réfection de voirie répondent 
déjà au principe STOP. La Ministre fournira une note au 
rapport à cet égard (cf. annexe 19).

Il a effectivement été songé à prolonger le tunnel Léo-
pold II sous l’avenue Charles Quint, mais en sortie de ville 
uniquement. Une étude sera entamée en 2013 à ce sujet. La 
Ministre ne pense pas que ce soit une bonne idée d’en faire 
un tunnel bidirectionnel. L’idée est de refaire de l’avenue 
Charles Quint une voirie agréable.

En ce qui concerne le nombre de kilomètres de pistes cy-
clables, la Ministre rappelle qu’on ne travaille pas avec ce 
critère du nombre de kilomètres. Mais une note sera jointe 
au rapport avec les chiffres demandés par M. Van Damme 
(cf. annexe 18).

Enfi n, la Ministre procurera une liste des entreprises qui 
réalisent l’entretien des arbres, avec les budgets et les clau-
ses sociales (cf. annexe 20). La création d’une entreprise 
d’économie sociale pour le pavage est une bonne idée, mais 
qui va en prendre l’initiative ?

Madame Cécile Jodogne estime qu’il s’agit d’une initia-
tive intéressante, mais elle met en garde sur le fait que ce 
sera beaucoup plus long et beaucoup plus cher de repaver 
une rue en passant par ce genre d’entreprise, car il faut aussi 
prévoir le temps et l’argent pour la formation des paveurs.

Mme Béatrice Fraiteur demande ce qu’il en est des voi-
ries qui recevront un nouvel éclairage. Concernant les tun-
nels, la députée se réjouit déjà de consulter le masterplan.

La Ministre répond, pour l’éclairage, qu’il existe un 
projet-pilote au boulevard de l’Industrie, à Anderlecht : il 
s’agit d’un éclairage non seulement de la voirie mais aussi 
de la piste cyclable, et cela avec les LED. Cela donne une 
très grande visibilité, car c’est de la lumière blanche qui 
permet de mieux voir les visages, les couleurs etc. L’idée 
est de gérer cet éclairage à distance et de permettre éga-
lement d’économiser l’énergie. La collaboration avec les 
communes est quelque chose de très important.

Mme Annemie Maes souhaite obtenir le budget pour 
l’entretien des arbres.

La Ministre répond par l’affi rmative. Une note sera 
transmise en annexe (cf. annexe 20).

vestigt dat de werf stilligt maar dat komt omdat de MIVB 
sneller is geweest dan voorzien.

Wat GFR 12 betreft, wordt het geval van de Leopold I-
straat onderzocht. Een klein baanvak kan al worden inge-
richt zonder stedenbouwkundige vergunning, maar het an-
dere zal meer tijd vergen.

Op de Gentsesteenweg is het duidelijk dat het bestaande 
fi etspad zal voortgezet worden.

Alle projecten voor het herstellen van de openbare weg 
beantwoorden reeds aan het STOP-principe. De minister zal 
een nota ter zake bij het verslag voegen (zie bijlage 19).

Er is inderdaad nagedacht over het verlengen van de
Leopold II-tunnel onder de Karel V-laan maar bij het uit-
gaan van de stad alleen. In 2013 wordt een onderzoek ter 
zake gestart. De minister denkt niet dat het een goed idee is 
een tunnel in twee richtingen te maken. Het is de bedoeling 
van de Karel V-laan een aangename weg te maken.

Wat het aantal kilometer fi etsroute betreft, herinnert de 
minister dat men niet meer werkt met het criterium van het 
aantal kilometers. Een nota wordt echter bijgevoegd met 
de cijfers die de heer Van Damme heeft gevraagd (zie bij-
lage 18).

Tot slot zal de minister een lijst geven van de bedrijven 
die zorgen voor het onderhoud van de bomen, met de be-
grotingen en de sociale clausules (zie bijlage 20). De op-
richting van een sociale-economiebedrijf voor het leggen 
van de kasseien is een goed idee, maar wie gaat het initia-
tief daartoe nemen ?

Mevrouw Cécile Jodogne vindt dat een interessant initi-
atief. Zij waarschuwt echter dat het veel langer en duurder 
zal zijn een straat opnieuw te laten aanleggen door dat soort 
van bedrijf, want er moet ook geld en tijd uitgetrokken wor-
den voor de opleiding van de stratenmakers.

Mevrouw Béatrice Fraiteur vraagt hoever het staat met 
de openbare wegen die nieuwe verlichting krijgen. Inzake 
de tunnel is de volksvertegenwoordigster verheugd dat zij 
het masterplan zal kunnen raadplegen.

De minister antwoordt inzake de verlichting dat er een 
proefproject bestaat in de Nijverheidslaan te Anderlecht : het 
gaat niet enkel over verlichting van de openbare weg maar 
ook van het fi etspad, en dat gebeurt met LED. Dat geeft een 
zeer grote zichtbaarheid, want dat is wit licht waardoor de 
gezichten, de kleuren, enzovoort beter onderscheiden kun-
nen worden. Het is de bedoeling die verlichting op afstand 
te beheren en tevens energie te kunnen besparen. De samen-
werking met de gemeenten is iets heel belangrijks.

Mevrouw Annemie Maes wenst de begroting voor het 
onderhoud van de bomen te krijgen.

De minister zegt dat een nota wordt bijgevoegd als bij-
lage (zie bijlage 20).
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II. Discussion des programmes et
activités

Mmes Béatrice Fraiteur, Anne-Charlotte d’Ursel et
M. Aziz Albishari s’interrogent sur l’AB 19.001.08.02.1211 : 
ce budget est en forte augmentation par rapport à la jus-
tifi cation annoncée. Pourquoi cette augmentation de 
370.000 euros ? 

La Ministre fournira une fi che à ce sujet pour le rap-
port (cf. annexe 21). La Ministre fait remarquer que dans 
l’ajusté 2012, il avait déjà fallu adapter ce poste à la hausse. 
C’est le même montant qui a été repris à l’ajusté 2012. Elle 
fournira une liste pour l’ajusté 2012 et l’initial 2013.

Mme Béatrice Fraiteur s’interroge sur 
l’AB 19.002.08.02.1211, concernant les interventions ur-
gentes des pompiers : ce montant est-il suffi sant ?

La Ministre répond qu’il s’agit d’une estimation. On n’a 
pas prévu davantage.

M. Aziz Albishari s’interroge sur l’AB 19.002.09.01.1410 
concernant les dépenses d’entretien. On trouve à cette AB 
des dépenses différentes : est-il possible de ventiler ces 
montants en fonction des entretiens de tunnels, des entre-
tiens de bermes et les éclairages de tunnels ?

Mme Anne-Charlotte d’Ursel s’interroge sur 
l’AB 19.002.08.04.1211 : est-il possible de fournir une liste 
pour 2012 ?

La Ministre répond à M. Albishari et à Mme d’Ursel 
qu’elle fournira, pour chacune de ces AB, une liste en an-
nexe au rapport (cf. annexes 22 et 23).

Mme Béatrice Fraiteur s’interroge sur 
l’AB 19.002.11.04.7311 : il s’agit encore d’un montant 
pour le projet Solstice. Qu’en est-il exactement ?

Mme Anne-Charlotte d’Ursel se joint à la question de 
Mme Fraiteur, et demande la liste des investissements né-
cessaires au projet Solstice : s’agit-il bien des crédits d’en-
gagement ? (Cf. annexe 24)

M Aziz Albishari s’interroge, à l’activité 5, sur l’AB re-
lative aux tunnels : est-il possible d’obtenir une fi che à ce 
sujet ? (Cf. annexe 25)

La Ministre répond qu’elle donnera toutes ces fi ches, y 
compris pour le projet Solstice.

III. Vote

Par 8 voix contre 3 et une abstention, la commission de 
l’Infrastructure remet un avis positif à la commission des 
Finances pour ce qui concerne la mission 19.

II. Bespreking van de programma’s en
activiteiten

Mevrouw Béatrice Fraiteur, mevrouw Anne-Charlot-
te d’Ursel en de heer Aziz Albishari hebben vragen over 
BA 19.001.08.02.1211 : die begroting vertoont een sterke 
stijging ten opzichte van de aangekondigde verantwoor-
ding. Vanwaar die stijging met 370.000 euro ?

De minister zal een fi che ter zake verschaffen voor het 
verslag (zie bijlage 21) : zij merkt op dat in de aangepaste 
begroting 2012 een aanpassing naar boven toe moest ge-
beuren. Hetzelfde bedrag is bij de aanpassing 2012 herno-
men. Zij zal een lijst verschaffen voor de aangepaste begro-
ting 2012 en voor de initiële begroting 2013.

Mevrouw Béatrice Fraiteur heeft vragen over 
BA 19.002.08.02.1211 inzake de dringende interventies 
van de brandweerlui : volstaat dat bedrag ?

De minister antwoordt dat het een raming is. Er werd 
niet meer voorzien.

De heer Aziz Albishari heeft vragen over 
BA 19.002.09.01.1410 betreffende de uitgaven voor on-
derhoud, waarin verschillende uitgaven vermeld worden. 
Kunnen die bedragen opgesplitst worden in onderhoud 
voor tunnels, onderhoud voor de bermen en verlichting van 
de tunnels ?

Mevrouw Anne-Charlotte d’Ursel heeft vragen over 
BA 19.002.08.04.1211 : is het mogelijk een lijst te ver-
schaffen voor 2012 ?

De minister antwoordt aan de heer Albishari en aan me-
vrouw d’Ursel dat zij voor elk van die BA een lijst als bij-
lage bij het verslag zal geven (zie bijlagen 22 en 23).

Mevrouw Béatrice Fraiteur heeft vragen over 
BA 19.002.11.04.7311 : het gaat nog over een bedrag voor 
het Solstice-project. Hoever staat het daar precies mee ?

Mevrouw Anne-Charlotte d’Ursel schaart zich achter de 
vraag van mevrouw Fraiteur en vraagt de lijst van de inves-
teringen die nodig zijn voor het Solstice-project. Gaat het 
wel degelijk over vastleggingskredieten ? (Zie bijlage 24)

De heer Aziz Albishari heeft vragen bij activiteit 5, over 
de BA betreffende de tunnels : is het mogelijk een fi che ter 
zake te bekomen ? (Zie bijlage 25)

De minister zegt dat zij al die fi ches zal verschaffen, ook 
die voor het Solstice-project.

III. Stemming

Met 8 stemmen tegen 3 bij een onthouding geeft de 
commissie voor de Infrastructuur een positief advies aan de 
commissie voor de Financiën inzake opdracht 19.
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MISSION 20 – DÉVELOPPEMENT DES 
TRANSPORTS RÉMUNÉRÉS DE
PERSONNES, À L’EXCLUSION

DES TRANSPORTS EN COMMUN

I. Discussion générale

Mme Béatrice Fraiteur demande où en est le projet d’or-
donnance qui devra bientôt être voté sur le transfert des 
licences.

Concernant l’identité visuelle, la députée demande si 
tous les taxis sont aujourd’hui en conformité. Les problè-
mes « aérodynamiques » des spoutniks ont-ils été résolus ? 
Et à quel coût ?

Dans la note intitulée « Un taxi pour l’avenir », la dépu-
tée se demande ce qu’il en est de l’accessibilité aux person-
nes à mobilité réduite ? Qu’en est-il de l’aspect environne-
mental des véhicules ?

La Ministre dispose-t-elle de chiffres qui montrent une 
augmentation de l’utilisation des taxis ?

En ce qui concerne les chèques-taxi, treize communes y 
ont recours. Pour quelles raisons les six autres n’y ont-elles 
pas recours ? Les taxis peuvent-ils aujourd’hui emprunter 
les sites propres de la STIB ?

En ce qui concerne Collecto, qu’en est-il aujourd’hui du 
développement de ce projet ?

Enfi n, la Ministre a-t-elle pu avancer sur la question de 
la prise en charge des clients à Zaventem ?

M. Aziz Albishari redit tout le bien qu’il pense sur le rè-
glement du transfert des licences de taxis, de telle manière 
qu’il y ait plus de transparence dans le secteur. Le député 
demande ce qu’il en est des taxis « mutants ».

Mme Brigitte De Pauw se réjouit du succès de Collecto, 
qui augmente de plus en plus le nombre de ses utilisateurs. 
Ce système est très concurrentiel par rapport à Noctis, qui 
ne serait pas assez rentable : il y a en effet beaucoup de 
gens qui travaillent la nuit. Y a-t-il une étude sur le type de 
personnes qui utilisent Collecto ?

Mme Anne-Charlotte d’Ursel plaide au nom du MR 
pour le renforcement de la concertation avec le secteur. La 
députée se réjouit également de l’arrivée imminente d’un 
projet d’ordonnance qui va contribuer à la lutte contre les 
noyaux durs en renforçant le contrôle par l’administration. 
La députée fait observer que ce budget est quasi le même 
qu’en 2012. Mais les crédits d’engagement diminuent lé-
gèrement. La députée s’interroge particulièrement concer-
nant trois allocations de base : celle relative à la promotion 
des taxis, celle sur les chèques-taxis et enfi n celle sur les 
dépenses patrimoniales. A propos de cette dernière, le bud-

OPDRACHT 20 – ONTWIKKELING VAN 
HET BEZOLDIGD PERSONENVERVOER, 

MET UITSLUITING VAN
HET OPENBAAR VERVOER

I. Algemene bespreking

Mevrouw Béatrice Fraiteur vraagt hoever het staat met 
het ontwerp van ordonnantie over de transfers van licenties, 
waarover binnenkort moet gestemd worden.

Inzake de visuele identiteit, vraagt de volksvertegen-
woordigster of alle taxi’s vandaag conform zijn ? Zijn de 
« aërodynamische » problemen van de sputniks ondertus-
sen opgelost ? En hoeveel heeft dat gekost ?

Inzake de nota « Taxi naar de toekomst » vraagt de 
volksvertegenwoordigster zich af hoever het staat met de 
toegankelijkheid voor personen met beperkte mobiliteit. 
Wat met het milieuaspect van de voertuigen ?

Beschikt de minister over cijfers die een verhoogd ge-
bruik van taxi’s aantonen ?

Dertien gemeenten doen een beroep op de taxicheques. 
Waarom doen de andere zes dat niet ? Kunnen de taxi’s mo-
menteel de eigen beddingen van de MIVB gebruiken ?

Hoever staat het momenteel met de ontwikkeling van 
het project inzake Collecto ?

En heeft de minister tot slot vooruitgang kunnen boeken 
inzake het ophalen van klanten te Zaventem ?

De heer Aziz Albishari zegt nogmaals hoe tevreden hij is 
over de regeling van de transfer van taxilicenties, zodat er 
meer transparantie is in de sector. Hij vraagt zich af hoe het 
staat met de « muterende » taxi’s.

Mevrouw Brigitte De Pauw verheugt zich over het suc-
ces van Collecto, dat meer en meer gebruikers krijgt. Dat 
systeem is zeer concurrentieel ten opzichte van Noctis, dat 
niet rendabel genoeg zou zijn. Er zijn immers veel mensen 
die ‘s nachts werken. Is er een studie over het type personen 
die gebruik maken van Collecto ?

Mevrouw Anne-Charlotte d’Ursel pleit in naam van de 
MR voor meer overleg met de sector. Zij verheugt zich 
eveneens over de nakende komst van een ontwerp van 
ordonnantie dat gaat bijdragen tot het bestrijden van de 
harde kernen door versterkte controle door het bestuur. 
De volksvertegenwoordigster merkt op dat de begroting 
nagenoeg dezelfde is als in 2012. De vastleggingskredie-
ten dalen echter licht. De volksvertegenwoordigster heeft 
vooral vragen bij drie basisallocaties : de basisallocatie be-
treffende de promotie van de taxi’s, diegene betreffende de 
taxicheques en tot slot diegene over de uitgaven voor het 



— 57 —A-327/4 – 2012/2013 A-327/4 – 2012/2013

get est en augmentation de 113.000 euros. L’ensemble des 
taxis sont-ils aujourd’hui en jaune et noir ? Combien de 
places de stationnement pour taxis sont-elles aujourd’hui 
pourvues de damiers ? Combien de balises ont-elles déjà 
été placées ? Quels sont les crédits pour 2013 ?

En ce qui concerne les taxis collectifs, le budget est en 
diminution de 147.000 euros : quelle est la ventilation de 
ce montant ? Quel est le nombre de voyageurs concernés 
en 2012 ? Quel est le coût pour la Région du service Col-
lecto ?

Quel est le budget pour le placement des taximètres 
électroniques ?

Mme Olivia P’tito s’interroge également sur le service 
Collecto : quel est le temps d’attente moyen pour ce ser-
vice ?

Par ailleurs, où en est-on avec les motos-taxis ?

La députée n’a vu nulle part d’allocation dans ce budget 
concernant Zen car. Qu’en est-il ?

La Ministre répond que le projet Zen car n’a pas de coût : 
il s’agit d’une autorisation de voirie donnée par le Gouver-
nement. Cambio ne doit pas non plus payer pour stationner 
en voirie. C’est un projet self-supporting.

Mme Olivia P’tito remercie la Ministre pour sa réponse, 
et demande par ailleurs ce qu’il en est de la livraison des 
nouveaux spoutniks ?

La députée fait observer que le taxi reste toujours trop 
cher à Bruxelles. Si on pouvait diminuer les prix, ce serait 
très intéressant.

La Ministre Brigitte Grouwels répond qu’en ce qui 
concerne la modifi cation de l’ordonnance, le secteur est 
également en attente. Le Gouvernement a reçu les remar-
ques du Conseil d’Etat, mais il faut encore retravailler le 
texte, qui sera prochainement adopté en deuxième lecture 
par le Gouvernement, avant d’être présenté au Parlement.

En ce qui concerne les spoutniks, 800 taxis en ont reçu 
de nouveaux. On a dû les renforcer, pour qu’il n’y ait plus 
de problème d’aérodynamisme. Cela a engendré un surcoût 
de 40.000 euros. On est actuellement en train de distribuer 
les derniers spoutniks. Ce sera chose faite en février 2013. 
Aujourd’hui, tous les taxis disposent des bandes jaunes 
et noires. Les coquilles d’information sont également en 
place.

Les taxis Collecto ont un budget de 650.000 euros. Quand 
on regarde les chiffres, uniquement pour le mois d’octo-
bre 2012, on en est à 11.873 voyageurs. Cela représente 
3.838 trajets, pour un ratio de regroupement de 3,07. Plus 
il y a de personnes qui empruntent les taxis collectifs, plus 

patrimonium. Inzake die laatste allocatie stijgt de begroting 
met 113.000 euro. Zijn alle taxi’s vandaag zwart en geel 
geschilderd ? Hoeveel parkeerplaatsen voor taxi’s hebben 
thans die tekening ? Hoeveel bakens werden al geplaatst ? 
Hoeveel bedragen de kredieten voor 2013 ?

Inzake de collectieve taxi’s daalt de begroting met 
147.000 euro : hoe wordt dat bedrag opgesplitst ? Over 
hoeveel reizigers gaat het in 2012 ? Hoeveel kost de dienst 
Collecto voor het Gewest ?

Wat is de begroting voor het plaatsen van elektronische 
taximeters ?

Mevrouw Olivia P’tito heeft eveneens vragen over de 
Collectodienst : wat is de gemiddelde wachttijd voor die 
dienst ?

Hoever staat het overigens met de motortaxi’s ?

De volksvertegenwoordigster heeft nergens in de be-
groting de allocatie gevonden betreffende Zen car. Hoever 
staat het daar mee ?

De minister antwoordt dat het project Zen car niets kost : 
het gaat over een toelating die de regering geeft. Cambio 
moet ook niet betalen om op de openbare weg te parkeren. 
Het is een self-supporting project.

Mevrouw Olivia P’tito dankt de minister voor haar ant-
woord en vraagt hoe het staat met de levering van de nieu-
we sputniks.

Zij merkt op dat de taxi’s nog altijd duur blijven te Brus-
sel. Een verlaging van die prijs zou zeer interessant zijn.

Minister Brigitte Grouwels antwoordt dat de sector 
eveneens wacht op een wijziging van de ordonnantie. De 
regering heeft de opmerkingen van de Raad van State ont-
vangen, maar moet nog opnieuw werken aan de tekst die 
binnenkort in tweede lezing wordt aangenomen door de re-
gering alvorens te worden voorgelegd aan het Parlement.

Wat de sputniks betreft, 800 taxi’s hebben er een nieuwe 
ontvangen. Zij moesten versterkt worden zodat er geen 
aërodynamisch probleem meer is. Dat heeft een meerkost 
van 40.000 euro veroorzaakt. Thans worden de laatste sput-
niks verdeeld. Dat zal helemaal achter de rug zijn in febru-
ari 2013. Momenteel beschikken alle taxi’s over gele en 
zwarte stroken. De informatie zal eveneens in orde zijn.

De Collecto-taxi’s hebben een budget van 650.000 euro. 
Enkel voor de maand oktober 2012 staat de teller op 
11.873 reizigers, of 3.838 trajecten met 3,07 personen. Als 
meer personen de collectieve taxi’s nemen moet het Ge-
west minder bijdragen. De gemiddelde kostprijs bedraagt 
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le prix qu’apporte la Région diminue. Le coût moyen est de 
4,88 euros par voyageur, ce qui représente 57.941 euros. La 
subvention régionale est plus élevée que les 4,88 euros. La 
Ministre s’engage à fournir ce chiffre en annexe au rapport. 
Si on compare avec Noctis, par contre, la Région ajoute 
plus de 10 euros par voyageur, ce qui est bien plus que pour 
Collecto. Ce service de taxis collectifs a non seulement du 
succès, mais il roule également plus tard que Noctis. Les 
gens qui utilisent ce service sont essentiellement des gens 
qui travaillent la nuit : il s’agit surtout de jeunes, mais aussi 
de travailleurs de nuit. Il n’est pas toujours possible de faire 
la distinction. La Ministre joindra une note en annexe au 
rapport à ce sujet (cf. annexe 26).

En ce qui concerne l’utilisation des sites propres de la 
STIB par les taxis, il n’est pas possible d’ouvrir tous les 
sites. Un groupe de travail se réunira très prochainement 
pour voir si on peut répondre à cette demande du secteur.

Au sujet des chèques-taxis, quatorze communes y font 
appel. Pourquoi les cinq restantes ne le font pas ? La Minis-
tre fournira une fi che en annexe au rapport (cf. annexe 27). 
Il s’agit des communes de Koekelberg, Bruxelles-Ville, Fo-
rest, Woluwé-Saint-Pierre et Schaerbeek.

En ce qui concerne la prise en charge des clients à Zaven-
tem, il n’y a toujours pas d’avancée. Partout dans le monde, 
ce problème existe. Cela donne souvent l’impression que 
ce n’est pas rationnel, mais c’est comme ça. En échange, il 
sera nécessaire de protéger le marché bruxellois.

Pour ce qui est des motos-taxis, on en est toujours au sta-
de du projet-pilote. Mais ce n’est pas vraiment un succès. 
En effet, ce n’est pas bon marché, ça coûte 20 euros pour 
une course. Mais cela peut toujours intéresser quelques jeu-
nes hommes d’affaires. L’avantage est qu’on est très vite 
sur place. Pour ce service, la Région n’intervient pas, c’est 
100 % privé. Mais cette entreprise doit se conformer à la 
règlementation bruxelloise. Il y aujourd’hui treize motos 
qui offrent ce service.

II. Discussion des programmes et
activités

Mme Béatrice Fraiteur s’interroge sur 
l’AB 20.002.08.01.1211. Alors que la Ministre dit qu’elle 
va investir davantage dans la formation, le budget est en 
diminution : quelle en est la raison ?

La Ministre répond qu’il y avait auparavant un projet qui 
aujourd’hui n’existe plus : les taxis-steward, qui étaient à la 
gare du midi. La Ministre fournira une fi che à cet égard en 
annexe au rapport (cf. annexe 28).

4,88 euro per reiziger, wat staat voor 57.941 euro. De ge-
westelijke toelage is hoger dan 4,88 euro. De minister be-
looft dat cijfer als bijlage bij het verslag te voegen. Als men 
daarentegen vergelijkt met Noctis, voegt het Gewest meer 
dan 10 euro per reiziger toe, dat is veel meer dan voor Col-
lecto. Dit systeem met collectieve taxi’s heeft niet alleen 
succes, maar rijdt ook later dan Noctis. De mensen die ge-
bruik maken van die dienst zijn voornamelijk mensen die 
‘s nachts werken. Het gaat vooral over jongeren, maar ook 
over nachtarbeiders. Het is niet altijd mogelijk een onder-
scheid te maken. De minister zal een bijlage ter zake bij het 
rapport voegen (zie bijlage 26).

Inzake het gebruik van de eigen beddingen van de MIVB 
door de taxi’s, is het niet mogelijk alle beddingen te ope-
nen. Een werkgroep zal zeer binnenkort bijeenkomen om 
te zien of kan tegemoet gekomen worden aan die vraag van 
de sector.

Veertien gemeentes doen een beroep op de taxicheques, 
waarom doen de andere vijf dat niet ? De minister zal een 
fi che als bijlage bij het rapport voegen (zie bijlage 27). Het 
gaat over de gemeentes Koekelberg, Brussel-Stad, Vorst, 
Sint-Pieters-Woluwe en Schaarbeek.

Inzake het ophalen van klanten te Zaventem is nog altijd 
geen vooruitgang geboekt. Dat probleem bestaat overal ter 
wereld. Men krijgt vaak de indruk dat dit niet rationeel is, 
maar het is zo. In ruil zal de Brusselse markt beschermd 
moeten worden.

Wat de mototaxi’s betreft, zit men nog altijd in de fase 
van het proefproject. Het is echter geen echt succes. 20 euro 
voor een rit is immers niet goedkoop. Enkele zakenmannen 
zouden toch wel geïnteresseerd kunnen zijn. Het voordeel 
is dat men zeer snel ter plaatse is. Het Gewest komt niet 
tegemoet in die dienst. Het bedrijf moet echter wel de Brus-
selse regelgeving naleven. Vandaag zijn er dertien moto’s 
in dienst.

II. Bespreking van de programma’s en
van activiteiten

Mevrouw Béatrice Fraiteur heeft vragen over 
BA 20.002.08.01.1211. De minister zegt dat ze meer zal in-
vesteren in opleiding, maar de begrotingsmiddelen nemen 
af : waarom ?

De minister antwoordt dat er voorheen een project was 
dat vandaag niet meer bestaat : de taxis-steward die aan 
het zuidstation werkten. De minister zal in dat verband een 
fi che bij het verslag voegen (zie bijlage 28).
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III. Vote

Par 8 voix contre 4 et 1 abstention, la commission de 
l’Infrastructure émet un avis favorable à la commission des 
Finances pour ce qui concerne la mission 20.

*
*   *

MISSION 21 –
CANAL ET INSTALLATIONS PORTUAIRES

I. Discussion générale

Mme Béatrice Fraiteur demande où en est le nouveau 
contrat de gestion du Port. L’actuel contrat de gestion prend 
fi n dans un mois. Est-on prêt avec le suivant ?

Le centre TIR devrait, d’après l’exposé, devenir un nou-
veau centre de distribution : qu’en est-il ? Dans quels dé-
lais ?

La Ministre peut-elle donner plus d’explications sur les 
festivités des vingt ans du Port ?

La députée demande par ailleurs ce qu’il en est du pro-
gramme de dragage : où en est-on dans la programma-
tion ?

Qu’en est-il de l’assainissement des sols pollués ? Que 
reste-t-il encore à assainir ? 

A-t-on progressé dans le taux d’emploi des Bruxellois 
au Port ?

Enfi n, où en est-on dans certains projets, comme celui de 
la Maison du Port ou du terminal de passagers ? Ces projets 
ont-ils été défi nitivement abandonnés ?

Mme Annemie Maes estime que transporter les marchan-
dises par la voie d’eau est quelque chose de très positif : y 
aura-t-il un projet de transport de matériaux de construction 
par la voie d’eau ?

Qu’en est-il de l’achat de nouveaux terrains ? Ce projet 
est un peu en contradiction avec le projet du site Carcoke. 
Aujourd’hui, on a le projet de B-post qui va s’installer sur 
le site Carcoke, alors que cette entreprise n’utilise pas la 
voie d’eau. Qu’en est-il de l’augmentation du budget prévu 
pour la valorisation du site Carcoke ?

M. Gaëtan Van Goidsenhoven s’interroge sur le centre 
TIR : la vocation du Port est de promouvoir les activités 
portuaires. Or ce centre TIR, qui remonte à 1958, a été 
conçu pour être un centre routier. Il n’est pas compatible 
avec l’usage de la voie d’eau. Ce centre TIR, aujourd’hui, 

III. Stemming

Met 8 stemmen tegen 4 bij 1 onthouding, brengt de com-
missie voor de Infrastructuur bij de commissie voor de Fi-
nanciën een gunstig advies uit voor opdracht 20.

*
*   *

OPDRACHT 21 –
KANAAL EN HAVENINSTALLATIE

I. Algemene bespreking

Mevrouw Béatrice Fraiteur vraagt hoe het staat met het 
nieuwe beheerscontract van de Haven. Het huidige be-
heerscontract loopt over een maand af. Is het volgende be-
heerscontract klaar ?

Volgens de uiteenzetting zou het TIR-centrum een nieuw 
distributiecentrum moeten worden : wat is de si tuatie ? 
Wanneer ? 

Kan de minister meer uitleg over de festiviteiten ter ge-
legenheid van de twintigste verjaardag van de Haven ver-
strekken ?

Voorts vraagt de volksvertegenwoordigster hoe het staat 
met het baggerprogramma : hoever staat het met de pro-
grammering ?

Hoever staat het met de sanering van de verontreinigde 
bodems ? Wat moet er nog gesaneerd worden ?

Is de werkzaamheidsgraad van de Brusselaars in de Ha-
ven toegenomen ?

Hoe staat het met bepaalde projecten, zoals dat van het 
Huis van de Haven of de passagiersterminal ? Zijn die pro-
jecten defi nitief verleden tijd ?

Mevrouw Annemie Maes vindt goederenvervoer langs 
het water zeer positief : is er een project om bouwmateriaal 
over het water te vervoeren ?

Hoe staat het met de aankoop van nieuwe terreinen ? Dit 
project is in zekere zin strijdig met het project Carcokesite. 
Vandaag zal het project B-post uitgevoerd worden op de 
Carcokesite, terwijl dat bedrijf geen gebruik maakt van de 
waterweg. Hoe zit het met de verhoging van de begroting 
voor de valorisatie van de Carcokesite ?

De heer Gaëtan Van Goidsenhoven heeft vragen over het 
TIR-centrum. De Haven dient om de havenactiviteiten te 
bevorderen. Het TIR-centrum, dat in 1958 werd gebouwd, 
is opgevat als een wegtransportcentrum. Het is niet ver-
enigbaar met het gebruik van de waterweg. Vandaag vol-
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n’est plus aux normes, car il faudrait un stockage en hau-
teur jusqu’à 10,50 m. Le port n’a pas réussi à s’imposer à ce 
niveau-là. Qu’en est-il du rétablissement du raccordement 
ferroviaire, qui semble être passé aux oubliettes ? Le Port 
sera-t-il indemnisé en compensation de la zone récréative 
sur le bassin Béco ? Pourquoi le Port n’a-t-il pas trouvé 
d’entreprises utilisant la voie d’eau sur le site Carcoke ? Le 
Port semble s’être enlisé. Par exemple, l’abandon du BILC 
et de la Maison du Port est exemplatif à cet égard.

Concernant la célébration des 20 ans du Port, le député 
s’étonne de ne trouver aucune recette de sponsoring.

Qu’en est-il du dragage ? Le groupe MR estime ce poste 
dispendieux. Qu’en est-il du budget pour la promotion et 
l’usage de la voie d’eau ? On prévoit 163.000 euros pour la 
promotion du canal : pour quoi faire ?

Concernant l’assainissement des terrains, aucun montant 
n’est prévu pour 2013 : quelle en est la raison ? 

Mme Olivia P’tito demande quel est le calendrier pour le 
nouveau contrat de gestion du Port. Pour les festivités des 
20 ans, la députée est curieuse de recevoir la fi che qu’a pro-
mise la ministre (cf. annexe 24). L’oratrice rappelle que la 
commission, suite à une suggestion de M. Özkara, a été vi-
siter le centre logistique Iris TL. Il est question aujourd’hui 
de déménager ce centre logistique : quelle en est la raison ? 
Combien de caristes et de magasiniers ont-ils été formés 
en 2012 ?

Enfi n, la Cour des Comptes a fait une remarque à l’acti-
vité 22, notamment sur la participation au capital : il y a un 
risque de requalifi cation du code économique, étant donné 
que tout n’a pas été communiqué à l’Institut des Comptes 
Nationaux.

La Ministre Brigitte Grouwels répond à cette dernière 
question : on a demandé à l’ICN d’obtenir un code 8. On 
n’a pas encore eu la réponse, mais on espère avoir un avis 
positif.

En ce qui concerne les projets du Port, et pour commen-
cer le centre TIR : l’idée est de faire au centre TIR une pe-
tite extension. Il y a déjà pas mal d’entreprises qui en font 
leur dépôt. Le Gouvernement veut stimuler ce type d’acti-
vité. C’est pourquoi l’idée est de d’y prévoir l’installation 
d’un pool de camionnettes « propres », afi n de distribuer 
ces marchandises en ville, selon le principe last miles (Plan 
LAMILO). On commencera à y travailler en 2014. Il faudra 
d’abord renouveler le bâtiment, en faire quelque chose de 
joli. A côté, il y a un terrain qui se trouve juste à côté de Tour 
et Taxis, et qui sera affecté en zone économique. L’idée est 
de développer le tissu urbain autour de ce terrain.

doet het TIR-centrum niet meer aan de normen, want men 
zou tot 10,50 m hoog moeten kunnen stockeren. De Haven 
heeft het laken niet naar zich toe kunnen trekken. Hoe staat 
het met het herstel van de spoorverbinding, die in de ver-
geethoek lijkt te zijn geraakt ? Zal de Haven een vergoe-
ding krijgen als compensatie voor het recreatieve gebied 
aan het Bécodock ? Waarom heeft de Haven geen bedrijven 
gevonden die gebruikmaken van de waterweg op de Car-
cokesite ? Het lijkt alsof de Haven bij de pakken blijft zit-
ten. Dat het billijk en het Huis van de Haven er niet komen 
is hiervan een voorbeeld.

Wat de viering van de 20ste verjaardag van de Haven 
betreft, verwondert het de volksvertegenwoordiger geen 
enkele ontvangst uit sponsoring te vinden.

Hoe staat het met het baggerwerk ? De MR vindt die 
begrotingspost verkwistend. Hoe staat het met de begro-
ting voor de promotie en het gebruik van de waterweg ? Er 
wordt 163.000 euro uitgetrokken voor de promotie van het 
kanaal : waarom ?

Op de begroting 2013 staat geen bedrag ingeschreven 
voor de sanering van de terreinen ? Waarom ?

Mevrouw Olivia P’tito vraagt wat het tijdsschema is voor 
het nieuwe beheerscontract van de Haven : wat de 20ste ver-
jaardag van de Haven betreft, is de volksvertegenwoordig-
ster nieuwsgierig naar de fi che die de minister haar beloofd 
heeft (zie bijlage 24). De spreekster wijst erop dat de com-
missie na een voorstel van de heer Ozkara het logistieke 
centrum Iris TL heeft bezocht. Vandaag is er sprake van 
dat logistiek centrum te verhuizen : waarom ? Hoeveel hef-
truckchauffeurs en magazijniers werden in 2012 opgeleid ?

Tot slot heeft het Rekenhof een opmerking van activi-
teit 22 gemaakt, met name over de kapitaalsdeelneming : 
het risico bestaat dat de economische code geherkwalifi -
ceerd wordt, aangezien niet alles werd meegedeeld aan het 
Instituut van de Nationale rekeningen. 

Minister Brigitte Grouwels beantwoordt deze laatste 
vraag : men heeft het INR om een code 8 gevraagd. Het 
antwoord is nog niet binnen, maar men hoopt op een posi-
tief advies.

Wat de projecten van de Haven en datgene met het TIR-
centrum betreft, is het de bedoeling om het TIR-centrum 
uit te breiden. Al heel wat bedrijven hebben er hun op-
slagruimte. De regering wil dat soort activiteit stimuleren. 
Daarom is het de bedoeling om een pool van « schone » 
bestelwagens te installeren die die goederen in de stad ver-
delen volgens het principe last miles (LAMILO-Plan). Men 
zal daaraan beginnen te werken in 2014. Eerst moet het ge-
bouw vernieuwd worden en er is moois van gemaakt wor-
den. Daarnaast ligt er een terrein dat zich juist naast Thurn 
& Taxis bevindt en dat tot economisch gebied zal worden 
bestemd. Het is de bedoeling om het stedelijk weefsel rond 
dat terrein verder te ontwikkelen.
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Pour ce qui concerne les festivités des 20 ans du Port, la 
Ministre fournira une fi che au rapport (cf. annexe 29).

En ce qui concerne le dragage, une fi che sera également 
jointe au rapport (cf. annexe 30). La Ministre fait observer 
qu’on a fait considérablement baisser le prix du dragage. 
Or il s’agit d’un des premiers devoirs du Port de Bruxelles. 
On drague environ 40.000 m³ par an.

En ce qui concerne l’emploi, la Ministre répond que 
50 % des emplois du Port sont occupés par des Bruxel-
lois. On affi nera ce chiffre pour le mettre au rapport (cf. 
annexe 31). Il existe différents systèmes de recrutement par 
Actiris.

En ce qui concerne le centre Iris-TL, on essaie de conti-
nuer la politique entamée. La Ministre fournira également 
une fi che en annexe au rapport (cf. annexe 32). Pour ce 
centre, on travaille avec Bruxelles-Formation. 67 % des 
gens qui ont reçu une formation à Iris-TL ont obtenu un 
travail. Il est en effet question de déménager ce centre, car 
le propriétaire veut vendre le bâtiment. C’est pourquoi le 
Port cherche un autre endroit, plus grand, afi n de délocali-
ser les activités d’Iris-TL et d’autres activités de Bruxelles-
Formation.

Concernant la Maison du Port, le projet est planifi é : 
ce sera intégré dans la Maison de l’Urbanisme sur le quai 
Béco. Il y aura un bail emphytéotique cédé à la Région, à 
condition que l’Institut des Comptes Nationaux soit d’ac-
cord.

En ce qui concerne le terminal à passagers, le projet est 
en cours de réalisation. Il y avait quatre projets qui étaient 
proposés, et le Gouvernement a porté son choix sur l’un 
d’eux. Une somme de 350.000 euros a été prévue sur la 
dotation relative à l’intégration urbaine.

En ce qui concerne le transport de matériel de construc-
tion par la voie d’eau, c’est une des missions de l’expert 
« Transports » que de permettre l’utilisation de la voie d’eau 
pour ce genre d’activité, en partenariat avec Athenor. 

Le Port achètera encore des terrains le long du canal. 
Concernant le site Carcoke, la ministre reconnaît que B-
post n’a pas d’activité en lien avec l’utilisation de la voie 
d’eau. Mais très clairement, il y aura encore sur ce site des 
activités économiques liées à la voie d’eau : il reste deux 
hectares, sur 60m de profondeur, le long de la berge du ca-
nal, pour de nouvelles entreprises. B-post sera placé un peu 
plus loin.

M. Gaëtan Van Goidsenhoven demande pour quelle rai-
son les budgets pour l’intégration urbaine sont si maigres.

La Ministre répond que le Port obtiendra une compensa-
tion pour les terrains du quai Béco. C’est avec ces moyens-

Wat de festiviteiten betreft in verband met het twintigja-
rig bestaan van de Haven, deelt de minister mee dat ze een 
fi che bij het verslag zal voegen (zie bijlage 29). 

Ook in verband met de baggerwerken, zal er een fi che bij 
het verslag worden gevoegd (zie bijlage 30). De minister 
wijst erop dat men de prijs van de baggerwerken aanzien-
lijk heeft kunnen doen dalen. Het betreft hier evenwel een 
van de voornaamste opdrachten van de Haven van Brussel. 
Jaarlijks wordt er ongeveer 40.000 m³ gebaggerd.

Wat de werkgelegenheid betreft, zegt de minister dat 
50 % van de banen in de Haven worden ingenomen door 
Brusselaars. Men zal dat cijfer verfi jnen en het in het ver-
slag opnemen (zie bijlage 31). Actiris gebruikt verschil-
lende manieren om personen aan te werven.

Wat het Iris-TL-centrum betreft, zal men proberen om het 
begonnen beleid voort te zetten. De minister zal eveneens 
een fi che als bijlage bij het verslag voegen (zie bijlage 32). 
Voor dat centrum, werkt men met Brussel Formation. Zowat 
67 % van de mensen die een opleiding bij Iris-TL hebben 
gevolgd, hebben een baan gevonden. Er is inderdaad sprake 
van om dat centrum te verhuizen, omdat de eigenaar het ge-
bouw wil verkopen. Vandaar dat de Haven een andere plek 
zoekt, die groter is, om de activiteiten van Iris-TL en andere 
activiteiten van Brussel Formation daar naartoe te brengen.

Het project in verband met het Huis van de Haven is 
gepland : het zal opgenomen worden in het Huis van de 
Stedenbouw op de Bécokaai. Het Gewest krijgt een erf-
pachtovereenkomst, op voorwaarde dat het Instituut van de 
Nationale Rekeningen daarmee akkoord gaat.

Het project in verband met de passagiersterminal is 
volop aan de gang. Er waren vier projecten voorgesteld, 
en de regering heeft er een uitgekozen. Er is een bedrag 
van 350.000 euro uitgetrokken op de dotatie betreffende de 
stadsintegratie.

Wat betreft het vervoer van bouwmateriaal langs het wa-
ter, zegt de spreekster dat dat een van de opdrachten is van 
de vervoersdeskundige om de waterweg te gebruiken voor 
dat soort activiteiten, in partnership met Athenor.

De Haven zal nog terreinen kopen langs het kanaal. In 
verband met de Carcokesite, geeft de minister toe dat B-
post geen activiteiten uitoefent die verband houden met het 
gebruik van de waterweg. Maar er zullen op die site nog an-
dere activiteiten zijn die wel gekoppeld kunnen worden aan 
het gebruik van de waterweg : langs de oever van het ka-
naal liggen nog 2 hectare, van 60 meter diepte, voor nieuwe 
bedrijven. B-post zal iets verder worden ingepland.

De heer Gaëtan Van Goidsenhoven vraagt waarom de 
begrotingen voor de stedelijke integratie zo magertjes uit-
vallen.

De minister zegt dat de Haven een compensatie zal ont-
vangen voor de terreinen aan de Bécokaai. De Haven zal 
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là que le Port va investir dans l’intégration urbaine. Il s’agit 
d’un montant de 8 millions d’euros. La Région ne doit dès 
lors pas augmenter ces moyens.

M. Gaëtan Van Goidsenhoven demande ce qu’il en est du 
centre TIR : n’oublie-t-on pas qu’il y a là une entreprise qui 
distribue du vin et des spiritueux dans tout le pays ? N’est-il 
pas contradictoire avec la volonté du Port de Bruxelles de 
faire là un centre de distribution pour Bruxelles ?

La Ministre répond qu’elle ne va jamais chasser une en-
treprise de Bruxelles, mais qu’une extension sera construite 
pour être destinée spécifi quement au marché bruxellois.

Mme Béatrice Fraiteur demande ce qu’il en est du nou-
veau contrat de gestion du Port.

Si la réponse de l’ICN est négative, qu’en sera-t-il de 
cette dépense en transfert de capital ?

La Ministre répond que si elle n’obtient pas l’accord de 
l’ICN, ce programme ne sera pas exécuté. Il faudra trouver 
des solutions alternatives. Mais elle espère bien que l’avis 
sera favorable.

Concernant le contrat de gestion, la note d’orientation 
est prête. On va fi naliser dans les prochains mois le contrat 
de gestion. La Ministre fait observer que le contrat de ges-
tion actuel est valable jusqu’à la fi n du mois de mars 2013.

II. Discussion des programmes et
activités

Programme 001 : Support de la politique générale

Ce programme ne suscite aucun commentaire.

Programme 002 : Soutien aux organismes, associations 
ou pouvoirs subordonnés pour leurs actions de pro-
motion

Mme Béatrice Fraiteur s’interroge sur 
l’AB 21.002.34.02.3300 (Subvention de fonctionnement à 
l’ASBL Communauté des entreprises du Port de Bruxel-
les) : pourquoi l’initial 2013 est-il en diminution par rap-
port à 2012 ?

La Ministre répond que c’est parce qu’il faut faire des 
restrictions budgétaires. C’est à cet endroit-là qu’on pou-
vait en faire.

die middelen investeren in de stedelijke integratie. Het gaat 
over een bedrag van 8 miljoen euro. Het Gewest moet zijn 
middelen dus niet verhogen.

De heer Gaëtan Van Goidsenhoven vraagt hoe het staat 
met het TIR-centrum : vergeet men niet dat er zich daar een 
bedrijf bevindt dat wijn en geestrijke dranken verdeelt over 
heel het land ? Is het niet tegenstrijdig met de bedoeling van 
de Haven van Brussel om daar een verdeelcentrum voor 
Brussel te maken ?

De minister zegt dat ze nooit een bedrijf uit Brussel zal 
wegjagen, maar dat er een uitbreiding komt die specifi ek 
voor de Brusselse markt bedoeld is.

Mevrouw Béatriche Fraiteur wil weten hoe de zaken lig-
gen met de nieuwe beheersovereenkomst van de Haven.

Als het antwoord van het INR negatief is, wat gebeurt er 
dan met die uitgave als kapitaaloverdracht ?

De minister antwoordt dat, als het INR niet akkoord 
gaat, dit programma niet zal worden uitgevoerd. Men moet 
dan alternatieve oplossingen vinden. Zij hoopt evenwel dat 
het advies gunstig zal uitvallen.

Wat de beheersovereenkomst betreft, zegt de spreekster 
dat de oriëntatienota klaar is. De komende maanden wordt 
de beheersovereenkomst afgewerkt. De minister wijst erop 
dat de huidige beheersovereenkomst loopt tot eind maart 
2013.

II. Bespreking van de programma’s en
activiteiten

Programma 001 : ondersteuning van het algemeen be-
leid

Dit programma lokt geen enkele commentaar uit.

Programma 002 : ondersteuning van instellingen, ver-
enigingen en ondergeschikte besturen voor hun pro-
motieacties

Mevrouw Béatrice Fraiteur heeft vragen over 
BA 21.002.34.02.3300 (Werkingssubsidies aan de vzw Ge-
meenschap van ondernemingen in de Haven van Brussel) : 
waarom daalt de initiële begroting 2013 in vergelijking met 
2012 ?

De minister zegt dat dat het gevolg is van begrotings-
beperkingen. Op deze plek kan men besparingen doorvoe-
ren.
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Activité 20

Mme Béatrice Fraiteur s’interroge sur 
l’AB 21.003.20.01.5111 : pourquoi la dotation d’investis-
sement pour l’intégration urbaine est-elle autant en dimi-
nution ?

La Ministre vient de l’expliquer : on va utiliser le revenu 
de l’emphytéose pour fi nancer l’intégration urbaine.

Programme 004 : Développement de champs de coopé-
ration avec d’autres acteurs du domaine du trans-
port

Ce programme ne suscite aucun commentaire.

III. Vote

Par 8 voix contre 4 et 1 abstention, la commission de 
l’Infrastructure émet un avis positif à la commission des 
Finances en ce qui concerne la mission 21.

Les Rapporteurs, Le Président,

Cécile JODOGNE Jamal IKAZBAN
Olivia P’TITO 

Activiteit 20

Mevrouw Béatrice Fraiteur heeft vragen bij 
BA 21.003.20.01.5111 : waarom daalt de dotatie voor in-
vesteringen in de stadsintegratie zo aanzienlijk ?

De minister heeft zopas uitgelegd waarom : men gaat de 
inkomsten uit de erfpacht gebruiken om de stadsintegratie 
te fi nancieren.

Programma 004 : Ontwikkeling van samenwerkingsver-
banden met andere actoren uit het vervoersdomein

Dit programma lokt geen enkele commentaar uit.

III. Stemming

De commissie voor Infrastructuur brengt met 8 stemmen 
tegen 4 bij 1 onthouding gunstig advies uit bij de commis-
sie voor de Financiën wat betreft opdracht 21.

De Rapporteurs, De Voorzitter,

Cécile JODOGNE Jamal IKAZBAN
Olivia P’TITO
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Bijlagen

Bijlage 1

Analyserapport klantentevredenheid Villo

Gelet op de omvang van de bijlage, zal die niet gepubliceerd worden 
maar blijft ter beschikking voor raadpleging via de website van het Par-
lement :

http://www.parlbruparl.irisnet.be/annexes/20121121_Villo_nl.pdf

Annexes

Annexe 1

Rapport de satisfaction de la clientèle Villo

En raison de son volume, l’annexe ne sera pas publiée mais restera 
disponible pour consultation via le site du Parlement :

http://www.parlbruparl.irisnet.be/annexes/20121121_Villo_fr.pdf
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Bijlage 2

Brussel’Air-premie

Evaluatie 2006-2012

Brussel, vrijdag 7 december 2012

1. Context

De Brussel’Air-premie wordt geregeld bij besluit van 7 september 
2006. De premie is in het bijzonder geïnspireerd op de ordonnantie Lucht-
kwaliteit van 25 maart 1999. De premie wil Brusselaars aanmoedigen om 
afstand te doen van hun wagen (via schrapping van de nummerplaat of 
vernietiging van hun voertuig) ten voordele van andere vervoermiddelen, 
teneinde de meest vervuilende voertuigen te vervangen en bijgevolg de 
luchtverontreiniging te verminderen.

De Brussel’Air-premie omvat een combinatie van verschillende voor-
delen, zijnde een MTB-abonnement (geldig op het MIVB-netwerk – be-
halve op het vak NATO-Brussels Airport van lijnen 12 en 21, en op het 
Brussels stadsnet van De lijn, de TEC en de NMBS), een Cambio-premie 
(die de instapkosten en 12 maandelijkse abonnementsbetalingen dekt in 
het kader van de Startformule) en een fi etspremie (die een opleiding fi etsen 
in de stad omvat en een maximumbedrag dat toegekend wordt bij elke 
aankoop van een fi ets of fi etstoebehoren bij een leverancier gelegen op het 
grondgebied van het BHG).

De premie neemt de vorm van verschillende formules aan :

MOGELIJKHEID 1 : de schrapping van de nummerplaat

In dit geval heeft de begunstigde recht op :

– ofwel een Cambio startabonnement voor een jaar en een MTB-abonne-
ment voor een jaar (R1);

– ofwel een Cambio startabonnement voor een jaar en een fi etspremie 
(R2).

MOGELIJKHEID 2 : de schrapping van de nummerplaat in combinatie 
met de vernietiging van het voertuig (geldt enkel voor voertuigen die 
meer dan tien jaar oud zijn).

In dit geval heeft de begunstigde recht op :

– ofwel een MTB-abonnement en een Cambio startabonnement, beiden 
geldig voor een jaar en beiden eenmalig hernieuwbaar (R+D1);

– ofwel een MTB-abonnement voor een jaar, een Cambio startabonne-
ment voor een jaar dat eenmalig hernieuwbaar is, en een fi etspremie 
(R+D2); 

– ofwel een Cambio startabonnement voor een jaar dat eenmalig her-
nieuwbaar is, en een dubbele fi etspremie (R+D3). 

Op 13 december 2006 werd een overeenkomst afgesloten tussen het 
Gewest en de MIVB, die deze laatste aanstelt als operator van de Brus-
sel’Air-premie. De MIVB heeft vervolgens contracten van onderaanne-
ming afgesloten met derden (Cambio en Pro Velo).

2. Budgettair aspect

De premie wordt bekostigd via een cofi nanciering (50/50) door Mobiel 
Brussel en Leefmilieu Brussel. De evolutie van het globale budget ziet 
eruit als volgt : 

Annexe 2

Prime Bruxell’Air

Évaluation 2006-2012

Bruxelles, vendredi 7 décembre 2012

1. Contexte

La prime Bruxell’Air est organisée par l’arrêté du 7 septembre 2006. 
La prime se base notamment sur l’ordonnance Air du 25 mars 1999. Elle 
vise à inciter les Bruxellois à abandonner leur voiture (par l’intermédiaire 
de la radiation ou de la destruction de leur véhicule) au profi t d’autres 
moyens de transport et ce afi n de remplacer les véhicules les plus polluants 
et donc de diminuer la pollution atmosphérique.

La prime Bruxell’Air consiste en une combinaison de différents 
avantages, à savoir, un abonnement MTB (valable sur le réseau STIB – 
sauf le tronçon NATO-Brussels Airport des lignes 12 et 21 – ainsi que les 
réseaux urbains bruxellois de De Lijn, du TEC et de la SNCB), une prime 
Cambio (couvrant les coûts liés aux frais d’activation Cambio Start et 12 
mensualités) et une prime vélo (comportant une formation à la conduite du 
vélo en ville et un montant maximum octroyé pour tout achat lié à un vélo 
ou à son équipement auprès de fournisseurs implantés en RBC).

La prime se décline en plusieurs formules :

CAS 1 : la radiation de la plaque d’immatriculation

Dans ce cas, le bénéfi ciaire a droit à :

– soit un abonnement Cambio Start pour une année et un abonnement 
MTB pour une année (R1);

– soit un abonnement Cambio Start pour une année et une prime vélo 
(R2).

CAS 2 : la radiation de plaque d’immatriculation accompagnée de la 
destruction du véhicule (uniquement valable pour les véhicules de 
plus de dix ans).

Dans ce cas, le bénéfi ciaire a droit à :

– soit un abonnement MTB et un abonnement Cambio Start, tous deux 
pour une année renouvelables une fois (R+D1);

– soit un abonnement MTB pour une année, un abonnement Cambio 
Start pour une année renouvelable une fois et une prime vélo (R+D2);

– soit un abonnement Cambio Start pour une année renouvelable une 
fois et une prime vélo double (R+D3). 

Le 13 décembre 2006, une convention établie entre la Région et la 
STIB fait de cette dernière l’opérateur de la prime Bruxell’Air. La STIB 
établit ensuite des contrats de sous-traitance avec des tiers (Cambio et 
Pro Velo).

2. Aspect budgétaire

La prime est cofi nancée (50/50) par Bruxelles Mobilité et Bruxelles 
Environnement. Le budget global a évolué comme suit : 
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 Mobiel Brussel Leefmilieu Brussel Totaal

2006 250.000 250.000 500.000
2007 500.000 500.000 1.000.000
2008 500.000 500.000 1.000.000
2009 635.000 635.000 1.260.000
2010 494.000 494.000 988.000
2011 650.000 650.000 1.300.000
2012 500.000 250.000 750.000

Het budget dekt de betaling van de premies (geschatte waarde van 
500 € per premie), de communicatiecampagnes (tot 2009) en de beheers-
kosten van de partners (die in 2012 oplopen tot ongeveer 100.000 €). 

Ten gevolge van de beslissing van minister Huytebroeck om zich te-
rug te trekken uit de Brussel’Air-premie, heeft Leefmilieu Brussel in 2012 
zijn bijdrage beperkt tot 250.000 €. Leefmilieu Brussel heeft dus vanaf het 
tweede trimester 2012 niet meer bijgedragen aan de betaling van de kosten 
die de premie met zich meebrengt.

3. Ruwe resultaten

Tussen september 2006 en oktober 2012 heeft de MIVB 10.112 dos-
siers behandeld, waarvan er 8.895 resulteerden in de toekenning van een 
premie.

 Aantal behandelde dossiers Aantal goedgekeurde dossiers

2006 532 394
2007 1.997 1.760
2008 2.134 1.847
2009 1.806 1.618
2010 1.551 1.429
2011 1.232 1.087
2012 860 760

Totaal 10.112 8.895

In totaal werd 88 % van de ingediende dossiers aanvaard en 12 % ge-
weigerd. Het succes dat de premie de eerste twee volledige jaren kende 
(2007 en 2008) lijkt de daarop volgende jaren wat af te zwakken. Sinds 
2008 daalt het aantal aanvragers jaarlijks met ongeveer 15 tot 20 %, waar-
door het aantal goedgekeurde dossiers in 2012 slechts 760 bedraagt, hetzij 
nauwelijks 41 % van de 1.847 dossiers die in 2008 behandeld werden toen 
de premie haar hoogtepunt kende.

 Verdeling van de premies in
 functie van de verschillende opties
 (cf. punt 1 context) Aantal goedgekeurde dossiers
 
R1 5.676
R2 2.209
R+D1 410
R+D2 219
R+D3 381

Totaal 8.895

Gedurende de zes jaren die de evaluatie beslaat, betrof het merendeel 
van de premieaanvragen overigens een schrapping van de nummerplaat 
van de wagen : 7.885 premies (89 %) tegenover 1.010 voor de vernietiging 
(11 %). De meest gekozen formules zijn vooral deze die openbaarvervoer-
abonnementen aanbieden  : Er werden 6.086 premies (68 %) toegekend die 
bovenop het Cambio-abonnement uitsluitend een openbaarvervoerabon-
nement omvatten, tegenover 2.590 premies (29 %) die naast het Cambio-
abonnement uitsluitend een fi etspremie aanbieden (1).

(1)   De 219 overige dossiers behoren tot de formule R+D2 die zowel een 
MTB-abonnement als een fi etspremie omvat.

 Bruxelles Mobilité Bruxelles Environnement Total

2006 250.000 250.000 500.000
2007 500.000 500.000 1.000.000
2008 500.000 500.000 1.000.000
2009 635.000 635.000 1.260.000
2010 494.000 494.000 988.000
2011 650.000 650.000 1.300.000
2012 500.000 250.000 750.000

Le budget couvre les payements des primes (valeur approximative de 500 
€ par prime), les campagnes de communication (jusqu’en 2009) et les frais 
de gestion des partenaires (qui s’élèvent, en 2012, à environ 100.000 €).

En 2012, suite à la décision de la ministre Huytebroeck de se retirer de 
la prime Bruxell’Air, Bruxelles Environnement a limité sa participation à 
250.000 €. À partir du deuxième trimestre 2012, Bruxelles Environnement 
n’a donc plus pris part au paiement des frais générés par la prime.

3. Résultats bruts

Entre septembre 2006 et octobre 2012, 10.112 dossiers ont été traités 
par la STIB, dont 8.895 ont débouché sur l’octroi d’une prime.

 Nombre de dossiers traités Nombre de dossiers acceptés

2006 532 394
2007 1.997 1.760
2008 2.134 1.847
2009 1.806 1.618
2010 1.551 1.429
2011 1.232 1.087
2012 860 760

Total 10.112 8.895

Au total, 88 % des dossiers introduits ont été acceptés et 12 % ont été 
refusés. Le succès de la prime lors des deux premières années complètes 
(2007 et 2008) a tendance à s’essouffl er les années suivantes. Depuis 
2008, le nombre de demandeurs diminue chaque année d’environ 15 à 
20 % pour ne plus représenter que 760 dossiers acceptés en 2012, soit 
à peine 41 % du nombre de dossiers traités lors du pic de 1.847 dossiers 
atteint en 2008.

 Répartitions des primes selon
 les différentes options
 (cf. point 1 contexte) Nombre de dossiers acceptés

R1 5.676
R2 2.209
R+D1 410
R+D2 219
R+D3 381

Total 8.895

Par ailleurs, au cours des six années couvertes, le nombre de primes 
a surtout concerné une demande de radiation de l’immatriculation de la 
voiture : 7.885 primes (89 %) contre 1.010 pour la destruction (11 %). Les 
formules plébiscitées ont surtout été celles privilégiant les transports en 
commun : 6.086 primes (68 %) contenant exclusivement un abonnement 
aux transports en commun en plus de l’abonnement Cambio ont été 
octroyées contre 2.590 (29 %) contenant exclusivement une prime vélo en 
plus de l’abonnement Cambio (1).

(1)  Les 219 dossiers restant sont ceux de la formule R+D2 qui contient à 
la fois un abonnement MTB et une prime vélo.
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Wat fraude betreft, heeft men – dankzij de samenwerking met de DIV 
die in 2011 in werking trad – een fraudepercentage van 6,2 % kunnen vast-
stellen, wat een « klassiek » fraudegehalte is. Er werd een procedure opge-
start om de premies die toegekend werden aan fraudeurs terug te vorderen.

4. Evaluatiewerkzaamheden

In 2010 wilde het begeleidingscomité een evaluatie van de Brussel’Air-
premie uitvoeren. Het comité heeft dus aan de MIVB gevraagd om een 
evaluatie-enquête af te nemen bij de begunstigden van de premie en aan 
Cambio en Pro Velo om hem een evaluatie van het gebruik van hun dien-
sten door de begunstigden van de Brussel’Air-premie te bezorgen.

4.1. Evaluatie van de MIVB (2010)

De enquête van de MIVB werd in oktober/november afgenomen bij 
ongeveer 600 begunstigden om de effi ciëntie van de premie in termen van 
daadwerkelijke modale verschuiving te meten.

a. Doelgroep

Uit deze enquête is gebleken dat de aanvragers van deze premie voor-
namelijk tot een bepaalde doelgroep behoren. Deze doelgroep is relatief 
jong (50 % van de ondervraagde personen zijn tussen de 18 en de 44 jaar), 
samenwonend, kinderloos (82 %), tewerkgesteld (70 %) en houder van een 
hoger diploma (65 %).

Verder heeft deze doelgroep het bestaan van de premie vernomen via 
vrienden (40 %) of via internet (ofwel via de website van de MIVB ofwel 
via andere online boodschappen) (18 %).

b. Beweegredenen

Talrijke redenen bewegen voertuigeigenaars ertoe om hun nummerplaat 
te laten schrappen. De voornaamste reden is dat de auto niet meer bruik-
baar is (omwille van een ongeval, einde levensduur of afgevoerd) (32 %), 
maar deze beweegreden wordt op de voet gevolgd door een andere : na de 
schrapping van de nummerplaat beschikt het gezin nog over minstens een 
andere wagen (30 %). Het economische aspect speelt ook een rol : voor 
19 % van de ondervraagde personen waren de kosten voor het voertuig 
waarvan de nummerplaat geschrapt werd te hoog. De andere respondenten 
gaven ook een verandering van domicilie of van de beroepssituatie aan als 
argument om de premie te hebben aangevraagd.

Op de vraag « Zou u uw nummerplaat hebben laten schrappen zonder 
de Brussel’Air-premie ? » heeft 70 % van de ondervraagden een bevesti-
gend antwoord gegeven.

Van de houders van de geschrapte nummerplaten was 91 % de recht-
streekse begunstigde van de premie en heeft 9 % een ander gezinslid van 
de premie laten genieten.

c. Modale verschuiving

60 % van de begunstigden van de premie verplaatste zich voordien 
hoofdzakelijk als bestuurder van een auto. Eens de premie toegekend 
werd, is dit cijfer gedaald naar 10 %. Omgekeerd maakte slechts 25% van 
de begunstigden van de premie vóór de toekenning ervan gebruik van het 
openbaar vervoer, terwijl na de toekenning van de premie dit percentage 
stijgt naar meer dan 70 %.

Globaal genomen verklaart meer dan 80 % van de ondervraagden dat 
ze meer gebruik maken van het openbaar vervoer. Wat de actieve modi 
betreft, is het zo dat het kleine aandeel van fi etsen en stappen als verplaat-
singswijzen toegenomen is (respectievelijk van 5 naar 9 % en van 4 naar 
7 %) terwijl carsharing stabiel blijft op 1 %. De doelstelling van de modale 
verschuiving werd dus behaald.

En ce qui concerne la fraude, la collaboration avec la DIV, pleinement 
effective à partir de 2011, a permis de relever un taux d’environ 6,2 % de 
fraude, soit un taux « classique » de fraude. Une procédure de récupération 
des primes accordées auprès des fraudeurs a été lancée.

4. Travaux d’évaluation

En 2010, le comité d’accompagnement a souhaité réaliser une 
évaluation de la prime Bruxell’Air. Il a donc demandé à la STIB de réaliser 
une enquête d’évaluation auprès des bénéfi ciaires de la prime et à Cambio 
et Pro Velo de lui remettre une évaluation de l’usage de leurs services par 
les bénéfi ciaires de la prime Bruxell’Air.

4.1 Evaluation de la STIB (2010)

L’enquête de la STIB a été réalisée en octobre/novembre auprès de 600 
bénéfi ciaires afi n d’évaluer l’effi cacité de la prime en terme de transfert 
modal effectif.

a. Public

Cette enquête a mis en évidence un public-type concerné demandeur 
de cette prime. Ce public est relativement jeune (50 % des personnes 
interrogées se situent dans la tranche des 18 à 44 ans), en couple, sans 
enfant (82 %), actif (70 %) et diplômé du supérieur (65 %).

Ce public a par ailleurs pris essentiellement connaissance de l’existence 
de cette prime par l’intermédiaire d’amis (40 %) ou via internet (que ce soit 
par l’entremise du site de la STIB ou d’autres annonces en lignes) (18 %).

b. Motivations

De nombreuses raisons motivent les propriétaires de véhicules à 
radier leur plaque d’immatriculation. La première est que la voiture n’est 
plus utilisable (car accidentée, en fi n de vie ou déclassée) (32 %) mais 
cette motivation est suivie de près par une autre : il reste au moins une 
voiture dans le ménage après radiation de la plaque (30 %). L’argument 
économique joue aussi : le véhicule dont la plaque a été radiée représente 
un coût trop important pour 19 % des personnes interrogées. Les autres 
répondants ont avancé également un changement de domicile ou de 
situation professionnelle comme argument à la sollicitation de la prime.

À la question « Auriez-vous fait radier votre plaque en l’absence de 
la prime Bruxell’Air ? », 70 % des personnes interrogées répondent par 
l’affi rmative.

91 % des personnes titulaires de la plaque radiée en ont été les 
bénéfi ciaires directs et 9 % en ont fait bénéfi cier un autre membre du 
ménage.

c. Report modal

60 % des bénéfi ciaires de la prime utilisaient précédemment la voiture 
en tant que conducteur comme mode de transport principal. Une fois la 
prime obtenue, ce taux a été ramené à 10 %. À l’inverse, alors que les 
utilisateurs des transports en communs ne représentaient qu’environ 25 % 
de ce public avant l’octroi de la prime, ils passent ensuite à plus de 70 % 
après en avoir bénéfi cié.

De manière générale, plus de 80 % des personnes interrogées 
déclarent utiliser davantage le transport en commun. Quant aux modes 
actifs, les faibles parts d’utilisateurs du vélo et de la marche ont progressé 
(respectivement de 5 à 9 % et de 4 à 7 %), alors que le carsharing reste 
stable à 1 %. L’objectif de report modal est donc atteint.
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d. Tevredenheid

Een overweldigende meerderheid (93 %) van de begunstigden van 
de premie toonde zich zeer tevreden over de premie en gaf te kennen dat 
hun interesse in de eerste plaats uitgaat naar het openbaar vervoer. Van de 
vroegste begunstigden van de premie is 83 % fervent gebruiker van het 
openbaar vervoer geworden. 11 % gebruikt toch opnieuw regelmatig de 
auto, hoofdzakelijk omwille van wijzigingen in de gezinssituatie (kinde-
ren, ...). 

4.2. Evaluatie van Cambio (2010)

In 2010 heeft ook Cambio een evaluatie-enquête uitgevoerd bij haar 
cliënteel dat van de premie geniet. Deze evaluatie heeft bepaalde tendensen 
die vastgesteld werden door de MIVB bevestigd : zo heeft 50 % van de 
ondervraagde personen aangegeven dat ze beslist hebben om hun nummer-
plaat te laten schrappen omdat hun auto niet langer nuttig was.

De enquête heeft aangetoond dat de begunstigden van de premie zich 
niet automatisch inschrijven voor Cambio. Cambio Start zit immers ver-
vat in elke formule van de Brussel’Air-premie, maar slechts een deel van 
de begunstigden zien Cambio als een opportuniteit om zich op een betere 
manier te verplaatsen. Bovendien dekt het aanbod wel de instapkosten en 
de vaste kosten van het gebruik van de gedeelde voertuigen, maar de ge-
bruikskosten blijven uiteraard ten laste van de gebruikers om overmatig 
gebruik van de auto’s tegen te gaan. Cambio is dus niet helemaal gratis. 
Tussen september 2006 en mei 2010 hebben 1.185 van de 6.139 mensen 
die over deze mogelijkheid beschikten, zich ingeschreven voor Cambio 
(m.a.w. een vrij lage participatiegraad van 19 %). In 2010 maakt 50 % van 
deze 1.185 personen nog steeds gebruik van Cambio. Dit lijkt weinig, maar 
het is eigenlijk een vrij normaal cijfer omdat de continue vernieuwing van 
het cliënteel een factor is dat in de meeste carsharingsystemen voorkomt en 
die voornamelijk te wijten is aan veranderingen van leefsituatie (kinderen, 
bedrijfswagen, verhuis, verandering van beroepssituatie, enz.).

Globaal genomen heeft de premie een nuttige bijdrage geleverd aan 
de uitbreiding van Cambio. In 2006 en 2007 bedroegen de inschrijvingen 
die Cambio registreerde op basis van de Brussel’Air-premie meer dan een 
derde van het totale aantal inschrijvingen voor de Cambio startformule 
(respectievelijk 38 en 39 %), maar deze percentages daalden geleidelijk 
aan in 2008 (32 %) en in 2009 (24,5 %). 

4.3. Focus op de fi ets

Een ander aandachtspunt, zowel in de MIVB-enquête als in de evalu-
atie die uitgevoerd werd door Pro Velo, was de impact van de premie op het 
fi etsgebruik in Brussel. Zoals eerder vermeld, heeft de MIVB-enquête aan 
het licht gebracht dat het aantal fi etsers bij de begunstigden van de premie 
toegenomen is van 5 naar 9 %. Maar 40 % van de begunstigden was ook 
van mening dat ze dankzij de premie vaker de fi ets gebruikt hebben.

Anderzijds is het zo dat, hoewel er niet veel interesse is voor het krijgen 
van een plooifi ets in plaats van een fi etspremie, bijna een kwart van de on-
dervraagden zegt interesse te hebben voor het vooruitzicht op een premie 
voor het huren van een elektrische fi ets.

De opleiding fi etsen in het verkeer was niet erg succesvol gezien het 
grote aantal weigeringen (40 %). Hier is echter een verklaring voor : veel 
begunstigden waren reeds fi etser (maar niet altijd dagelijkse fi etser) of 
achtten het niet nodig om te « leren » fi etsen.

4.4. Evolutie van de Brussel’Air-premie

Na deze evaluaties heeft het begeleidingscomité van de Brussel’Air-
premie meerdere conclusies geformuleerd. Tot de positieve punten be-
hoort :

– het feit dat de Brussel’Air-premie een positief imago heeft gezien de 
hoge tevredenheidsgraad van de begunstigden;

d. Satisfaction

Dans leur écrasante majorité (93 %), les bénéfi ciaires de la prime ont 
déclaré leur satisfaction par rapport à celle-ci et confi rmé que leur intérêt 
se porte en premier lieu vers les transports en commun. Au niveau des 
anciens bénéfi ciaires de la prime, 83 % sont devenus des adeptes des 
transports en commun mais 11 % ont tout de même repris l’usage régulier 
d’une voiture, principalement en raison de changements familiaux 
(enfants, …).

4.2. Evaluation de Cambio (2010)

Cambio a également effectué en 2010 une évaluation auprès de sa 
clientèle bénéfi ciaire de la prime. Certaines tendances relevées par la STIB 
s’y sont confi rmées : ainsi, 50 % des personnes interrogées ont mentionné 
qu’elles avaient pris la décision de radier leur plaque d’immatriculation 
car leur voiture n’était plus utile.

L’enquête a démontré que l’inscription à Cambio n’est pas automatique. 
En effet, Cambio Start est offert dans chaque formule de la prime Bruxell’Air 
mais une partie seulement des personnes y ont vu une opportunité de mieux 
se déplacer. En outre, si l’offre couvre les frais d’entrée et les frais fi xe à 
l’utilisation des véhicules partagés, les frais d’usages restent bien sûr à 
charge des utilisateurs et ce afi n d’éviter un usage abusif de l’automobile. 
Le service n’est donc pas entièrement gratuit. Entre septembre 2006 et 
mai 2010, 1.185 personnes se sont inscrites sur les 6.139 qui en avaient 
la possibilité (soit un taux de participation relativement faible de 19 %). 
Sur ces 1.185 personnes, 50 % étaient toujours actives en 2010. Ce taux 
peut paraitre faible mais reste dans la normale puisque le renouvellement 
continu de la clientèle est un facteur présent dans la plupart des systèmes 
de carsharing, principalement en raison des changements de situations de 
vie (enfants, voitures de société, déménagement, changement de situation 
professionnelle, etc.).

De manière générale, la prime a contribué effi cacement au 
développement de Cambio. En 2006 et 2007, les inscriptions enregistrées 
par Cambio par le biais de la prime Bruxell’Air représentaient plus d’un 
tiers des inscriptions totales à la formule Cambio Start (respectivement 38 
et 39 %) avant de progressivement diminuer en 2008 (32 %) et 2009 
(24,5 %). 

4.3. Focus sur le vélo

Un autre point d’attention, à la fois dans l’enquête STIB que dans 
l’évaluation réalisée par Pro Velo, fut l’impact de la prime sur l’usage du 
vélo à Bruxelles. Comme mentionné précédemment, l’enquête de la STIB 
a révélé que le nombre de cyclistes auprès des bénéfi ciaires de la prime 
est passé de 5 à 9 %. Mais 40 % des bénéfi ciaires ont aussi estimé avoir 
davantage utilisé le vélo grâce à cette prime.

D’autre part, si l’intérêt pour l’octroi d’un vélo pliable en lieu et place 
d’une prime vélo est faible, près d’un quart des personnes interrogées se 
sont déclarées intéressées par la perspective d’une prime à la location d’un 
vélo électrique.

La formation vélo-trafi c a eu peu de succès puisque la proportion de 
refus est assez signifi cative (40 %). Elle est pourtant explicable : beaucoup 
de bénéfi ciaires étaient soit déjà cyclistes (mais pas toujours quotidiens), 
soit estimaient ne pas avoir à « apprendre » à rouler à vélo.

4.4. Evolution de la prime Bruxell’air

Après ces évaluations, le comité d’accompagnement de la prime 
Bruxell’Air a formulé plusieurs conclusions. Parmi les points positifs, il 
souligne notamment :

– le fait que l’image de Bruxell’Air est positive au vu du haut niveau de 
satisfaction des bénéfi ciaires;
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– que les bénéfi ciaires effectuent un véritable transfert modal durable 
dans le temps : essentiellement de la voiture vers le transport en 
commun mais aussi vers le vélo et la marche dont les parts ont progressé 
sensiblement. En ce qui concerne le carsharing, le résultat semble plus 
mitigé en termes de report modal. Toutefois, les inscriptions à Cambio 
par le biais de la prime ont clairement accéléré le développement 
de cette entreprise et favorisé son expansion lors de ses premières 
années;

– la prime est un bon support pour mener une campagne de sensibilisation 
à l’usage rationnel de la voiture.

Du côté négatif, le comité d’accompagnement pointe néanmoins :

– que la mécanique du système est trop complexe : la conjugaison 
d’une prime simple ou double d’une part (radiation OU radiation et 
destruction) et d’une prime à composer d’autre part (choix entre vélo 
et MTB) est diffi cile à appréhender;

– que la prime devrait toucher un public plus large que celui mis en 
évidence par l’évaluation de la STIB;

– que le coût de la prime est fort élevé pour les pouvoirs publics, 
notamment en termes de frais administratifs et promotionnels;

– que le mécanisme devrait aussi renforcer davantage l’intermodalité et 
notamment l’usage du vélo, suite à l’apparition du système de vélos 
partagés Villo! dans le paysage bruxellois à partir du mois de mai 
2009;

– que le montant accordé à la prime vélo est sans doute inadapté : pas 
assez élevé pour pouvoir s’acheter un vélo de qualité mais trop élevé 
pour s’offrir un équipement complémentaire sur un vélo déjà acheté;

– que, surtout, la prime génère un effet d’aubaine important : 70 % des 
bénéfi ciaires de la prime auraient fait radier leur plaque en l’absence 
de prime. Même si l’effet d’aubaine est toujours présent lorsqu’une 
prime est possible, il semble particulièrement important dans ce cas de 
fi gure-ci.

À partir de cette évaluation, plusieurs pistes ont été étudiées par le 
Comité d’accompagnement de la prime Bruxell’Air afi n de la rendre plus 
performante.

Il a ainsi été envisagé, afi n de diminuer l’effet d’aubaine et de simplifi er 
la mesure (1) de supprimer la formule « radiation de plaque et destruction 
du véhicule », (2) de réduire les coûts en limitant les abonnements STIB 
et Cambio à six mois et en diminuant le montant de la prime vélo pour 
la présenter comme une aide à l’achat, sans plus, (3) d’associer Villo! 
à la prime afi n de diversifi er l’offre en l’incluant dans un seul et unique 
package valorisant l’intermodalité.

Après exploration de ces différentes pistes, il est progressivement apparu 
que certaines améliorations ne pourraient être réellement opérationnelles : 
diminuer le nombre de formules peut être réalisé mais atteindre une seule 
offre valorisant l’intermodalité est peu effi cace : une prime standardisée 
ne tient en effet pas compte des besoins et envies spécifi ques à chaque 
utilisateur. Quant à la réduction des abonnements à six mois, seconde 
proposition formulée, elle semble techniquement diffi cile car il n’existe 
pas à la STIB d’abonnement de ce type. 

À la fi n de l’année 2011, une proposition a été formulée en vue de 
réaliser deux primes, la première orientée vers les transports en communs 
(combinaison de l’abonnement MTB sur la carte Mobib, de Cambio et de 
Villo!) et la deuxième vers le vélo (combinaison d’une prime vélo, d’une 
formation, d’une carte Mobib avec 10 voyages de la STIB, de Cambio 

– het feit dat de begunstigden op termijn een echte modale verschuiving 
naar de duurzame verplaatsingswijzen bewerkstelligen : voornamelijk 
van de auto naar het openbaar vervoer, maar ook naar fi etsen en stap-
pen, waarvan het modale aandeel aanzienlijk gestegen is. Carsharing 
heeft meer gematigde resultaten opgeleverd op het vlak van modale 
verschuiving. Toch heeft het aantal inschrijvingen voor Cambio die 
gebeurden door middel van de premie, de ontwikkeling van deze on-
derneming duidelijk versneld en in de eerste jaren de uitbreiding ervan 
bevorderd;

– het feit dat de premie een goede basis vormt voor het voeren van een 
sensibiliseringscampagne rond rationeel autogebruik.

Als negatieve kanten van de premie, stipt het begeleidingscomité echter 
de volgende punten aan :

– het systeem is te ingewikkeld : de combinatie van een enkelvoudige of 
dubbele premie (schrapping OF schrapping + vernietiging) enerzijds en 
een zelf samen te stellen premie anderzijds (keuze tussen fi ets of MTB) 
is moeilijk te begrijpen;

– de premie had een breder doelpubliek moeten bereiken dan het publiek 
dat uit de MIVB-evaluatie naar voren kwam;

– de premie kost de overheid handenvol geld, met name in termen van 
administratieve kosten en promotiekosten; 

– het mechanisme zou de intermodaliteit meer moeten versterken en in 
het bijzonder het fi etsgebruik, naar aanleiding van de introductie van 
het fi etsdeelsysteem Villo! in het Brusselse landschap sinds mei 2009;

– het bedrag van de fi etspremie is ongetwijfeld onaangepast : te laag om 
een kwalitatieve fi ets te kunnen kopen, maar te hoog voor de aanschaf 
van extra toebehoren voor een reeds aangekochte fi ets;

– en vooral dat de premie een enorm buitenkanseffect veroorzaakt : 70 % 
van de begunstigden van de premie zou hun nummerplaat hebben laten 
schrappen zonder de premie. Zelfs al veroorzaakt de mogelijkheid tot 
het verkrijgen van een premie altijd een buitenkanseffect, toch is dat in 
dit geval bijzonder groot.

Het begeleidingscomité van de Brussel’Air-premie heeft op basis van 
deze evaluatie meerdere pistes bestudeerd om de premie doeltreffender te 
maken.

Zo heeft men, teneinde het buitenkanseffect te verminderen en de maat-
regel te vereenvoudigen, overwogen om (1) de formule « schrapping van 
de nummerplaat en vernietiging van het voertuig » af te schaffen, (2) de 
kosten te reduceren door de duur van de MIVB- en Cambio-abonnementen 
te beperken tot zes maanden en door het bedrag van de fi etspremie te ver-
minderen, om deze voor te stellen als steun voor de aankoop van een fi ets 
zonder meer, (3) Villo! te associëren aan de premie teneinde het aanbod te 
diversifi ëren door één enkel en uniek pakket aan te bieden dat de intermo-
daliteit bevordert. 

Na deze verschillende pistes te hebben onderzocht, is geleidelijk aan 
gebleken dat bepaalde verbeteringen in de realiteit niet haalbaar zijn : het 
aantal formules verminderen is mogelijk, maar één enkel aanbod creëren 
dat de intermodaliteit bevordert, is weinig effi ciënt: een standaardpremie 
houdt immers geen rekening met de specifi eke behoeften en wensen van 
elke gebruiker. Wat het tweede voorstel betreft, aangaande de beperking 
van de duur van de abonnementen tot zes maanden, deze optie lijkt tech-
nisch moeilijk haalbaar omdat de MIVB niet beschikt over dit type abon-
nement. 

Eind 2011 werd er een voorstel geopperd om twee premies te ontwik-
kelen, waarvan één gericht zou zijn op het openbaar vervoer (combinatie 
van MTB-abonnement op de Mobib-kaart, Cambio en Villo!) en de andere 
gericht zou zijn op de fi ets (combinatie van een fi etspremie, een fi etsoplei-
ding, een Mobib 10-rittenkaart van de MIVB, Cambio en Villo!). Hoewel 
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et de Villo!). Si cette proposition simplifi e ce qui est proposé au client 
et améliore l’objectif d’intermodalité, elle augmente par contre le coût 
unitaire de chaque prime (environ 650 €) et ne simplifi e pas drastiquement 
la gestion administrative.

5. Conclusion

Au début de l’année 2012, suite au retrait de la ministre Huytebroeck 
du fi nancement de cette initiative, la prime Bruxell’Air est d’autant plus 
remise en question. Le bilan global de cette prime a été positif dans un 
premier temps : la prime a permis ou accéléré la destruction de plus de 
1000 vieux véhicules polluants et ainsi permis de diminuer la pollution 
atmosphérique. Elle a également permis à plusieurs autres milliers de 
Bruxellois d’abandonner leur véhicule pour des modes de transports 
moins polluants.

Toutefois, la prime Bruxell’air est sujette à de nombreuses faiblesses 
et imperfections et ne répond plus à la réalité d’aujourd’hui : le paysage 
bruxellois s’est enrichi de nouveaux moyens de déplacements qui étaient 
exclus de la prime Bruxell’air (Villo!, Zen Car); la prime Bruxell’air 
s’adresse indistinctement à tous les automobilistes, indépendamment 
du nombre de véhicules disponibles dans le ménage; le mécanisme est 
extrêmement lourd, complexe et coûteux ; last, but not least, cette prime 
génère un important effet d’aubaine.

dit voorstel het systeem vereenvoudigt voor de klanten en beter tegemoet 
komt aan de doelstelling met betrekking tot de intermodaliteit, verhoogt 
het daarentegen de eenheidskost van elke premie (ongeveer 650 €) en 
draagt het niet echt bij tot een drastische vereenvoudiging van het admi-
nistratieve beheer.

5. Conclusie

Sinds minister Huytebroeck zich begin 2012 terugtrok uit de fi nancie-
ring van dit initiatief, wordt de Brussel’Air-premie steeds meer in vraag 
gesteld. De globale balans van deze premie was in eerste instantie positief : 
de premie heeft de (versnelde) vernietiging van meer dan 1000 oude en 
sterk vervuilende voertuigen mogelijk gemaakt en heeft zo de luchtveront-
reiniging helpen verminderen. Ze heeft ook duizenden andere Brusselaars 
de mogelijkheid geboden om afstand te doen van hun voertuig ten voordele 
van minder vervuilende verplaatsingswijzen.

Toch vertoont de Brussel’Air-premie talrijke zwakheden en tekortko-
mingen en beantwoordt ze niet meer aan de hedendaagse realiteit : het 
Brusselse landschap werd uitgerust met nieuwe verplaatsingsmiddelen 
die niet opgenomen zijn in de Brussel’Air-premie (Villo!, Zen Car); de 
Brussel’Air-premie richt zich zonder onderscheid tot alle automobilisten, 
ongeacht het aantal voertuigen die beschikbaar zijn in het gezin; het me-
chanisme is extreem zwaar, ingewikkeld en duur; en last but not least, deze 
premie veroorzaakt een enorm buitenkanseffect.
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Bijlage 3

Lijst van de verenigingen die een toelage verkregen
in het kader van het mobiliteitsbeleid (2012)

Meerjarenerkenning

Fietsersbond (2011-2014) 329.729 €
Gracq (2011-2014) 329.729 €
CYCLO (2011-2014) 309.121 €
Pro Velo (2011-2014) 1.400.000 €

Besluit Regering

Pro Velo Bike exp.
Coren vzw 
GREEN 
IEB (aanvraag 2012-2013)
BRAL
Taxistop carpoolplaza
Voot – Ateliers (basisopdracht)

Besluit Minister

Voot Vade mecum
Brufeest – Nuit Blanche (2011)
Halolalune
Arkadia
Responsible Young Drivers
Dynamobile
BIVV-motorrijders
GRACQ Bike exp.
Cyclo Bike exp.
Voot Bike exp.
Fietsersbond Bike exp.
FSC
Brussel, gezond stadsgewest
La cambre – human cities symposium
Responsible Young Drivers
CBMD – bike customisation
Sideways
Cactus
Tourisme autrement _ greeters
Brufeest – Nuit Blanche (2012)
Fietsersbond bike to work
Platform Knal
GRACQ – fi etsverlichtingsactie
Fietsersbond – fi etsverlichtingsactie
Cyclo – aankoop tandem/bakfi ets
Brussels Bike Polo

Annexe 3

La liste des associations subventionnées
en mobilité (année 2012)

Agrément pluriannuel

Fietsersbond (2011-2014) 329.729 €
Gracq (2011-2014) 329.729 €
CYCLO (2011-2014) 309.121 €
Pro Velo (2011-2014) 1.400.000 €

Arrêté GVT

Pro Velo Bike exp.
Coren asbl 
GREEN 
IEB (demande 2012-2013)
BRAL
Taxistop carpoolplaza
Voot – Ateliers (mission base)

Arrêté Ministre

Voot Vade mecum
Bru Fête – Nuit Blanche (2011)
Halolalune
Arkadia
Responsible Young Drivers
Dynamobile
IBSR-motards
GRACQ Bike exp.
Cyclo Bike exp.
Voot Bike exp.
Fietsersbond Bike exp.
FSC
Bxl, ville région en santé
La cambre – human cities symposium
Responsible Young Drivers
CBMD – bike customisation
Sideways
Cactus
Tourisme autrement _ greeters
Bru Fête – Nuit Blanche (2012
Fietsersbond bike to work
Platform Knal
GRACQ – action éclaraige
Fietsersbond – action éclaraige
Cyclo – achat vélo tandem/bakfi ets
Brussels Bike Polo
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Bijlage 4

17.001.08.12.1211

Werkingsuitgaven voor de promotie en
communicatie van projecten en werken van Mobiel Brussel

 
 X  1.000 €

2012 aangepast

Radiospot Parkeerbeleidsplan 40
Communicatie parkeerbeleidsplan 55
Portaal website : bijstand opstellen bestek 38
Portaal website : strategische studie 65
Diversen 32

Totaal 230

2013 initieel

Communicatie lichtevenement en kunst 200
Fix my street : communicatie 120
Portaal website : implementatie 200
Crisis communicatieplan 36,2
Stock communicatie Mobiel Brussel 100
Diversen 43,8

Totaal 700

Annexe 4

17.001.008.12.1211

Dépenses de fonctionnement pour la promotion et
la communication des projets et travaux de Bruxelles Mobilité

 X  1.000 €

2012 ajusté

Spot radio Plan de gestion de stationnement 40
Communication plan de gestion de stationnement 55
Website portal: aide rédaction cahier des charges 38
Website portal : réfl exion stratégique 65
Divers 32

Total 230

2013 initial

Communication événement lumière et art 200
Fix my street : communication 120
Website portal : implémentation 200
Plan de communication de crise 36,2
Stock communication Bruxelles Mobilité 100
Divers 43,8

Total 700
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Bijlage 5

Metro – Automatisering lijnen 1 en 5 (Pulsar)

Annexe 5

Métro – Automatisation lignes 1 et 5 (Pulsar)

 2012 2013 2014 2015 2016 2017

Nouveaux véhicules métro automatique /
Nieuwe voertuigen automatische metro    80.234.000   58.352.000 
Signalisation et réseau / Signalisatie en net 2.400.000  8.765.000  20.350.000  20.725.000  18.270.000  24.360.000 
Supervision, information et régulation /
Supervisie, informatie en regulatie    10.800.000   
Façades et nez de quai /
Voorgevels en neus van perron    4.232.694  7.507.312  11.549.711 
Dépôt Erasme en PPP / Erasmus Depot in PPS 2.573.993  1.500.000     8.000.000 
Adaptations dépôt Delta /
Wijzigingen depot Delta 160.000  95.000  1.400.000  5.487.000  4.458.000  
Travaux infrastructure / Werken infrastructuur    4.000.000   
Bureaux d’étude et consultance /
Studiebureaus en consultancy 6.415.288  8.379.509  7.278.494  7.372.986  6.216.638  5.574.557 

Total – Totaal 11.549.281  18.739.509  29.028.494  132.851.680  36.451.950  107.836.268 
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Annexe 6

Dotation amélioration de l’offre

PROJETS Budget 2011 Réalisé 
2011

Solde 
2011

Budget 
2012 ini

Budget 
2012 actu

Prévisions 
2013

Augmentation de l'offre (article 67.1)

Article 10

Mise en œuvre des plans directeurs Métro, Tram et Bus

Total article 10 29.927 29.935 -8 31.325 31.325 31.951

Article 11

Amélioration fréquences, amplitude (annexe 4 du contrat de gestion)

Total article 11 11.855 11.855 17.645 17.645 19.584
Article 12

Exploitation des extensions de réseau

Création de la L62 1.760 3.019 3.019 3.079
Prolongement L94 à Woluwé (sans restructuration L34) 1.318 1.706 1.706 1.740

Total article 12 3.078 3.078 4.724 4.724 4.819
Résutlat GT offre Contrat de gestion 2012-2016 14.526

Diminution de la dotation demandée par la RBC -4.828

Total Résutlat GT offre Contrat de gestion 2012-2016 3.078 9.698
Article 13
Réalisation du réseau de nuit

Total article 13 1.527 1.519 8 1.558 1.558 1.589
Articles 14 & 15
Evénements et adaptations de services

Total articles 14 & 15 636 600 36 674 674 687
Article 65.4
Gains éventuels de vitesse commerciale

Total article 65.4

Total 47.023 46.987 36 55.926 55.926 68.328
Solde disponible des années antérieures

Solde à reporter 36
Report 600

Dotation à prévoir 47.623 55.926 55.926 68.328



— 75 —A-327/4 – 2012/2013 A-327/4 – 2012/2013— 75 —

Bijlage 6

Dotatie verbetering van het aanbod

PROJECTEN Begroting 
2011

Gerealis. 
2011

Saldo
2011

Ini.
begrot. 

2012

Geact.
begrot. 

2012

Vooruit-
zichten 2013

Verhoging van het aanbod (artikel 67.1)
Artikel 10
Uitvoering van de richtplannen Metro, Tram en Bus

Totaal artikel 10 29.927 29.935 -8 31.325 31.325 31.951
Artikel 11
Verbetering frequenties, amplitude (bijlage 4 van het beheerscontract)

Totaal artikel 11 11.855 11.855 17.645 17.645 19.584
Artikel 12
Exploitatie van de netuitbreidingen

Creatie van L62 1.760 3.019 3.019 3.079
Verlenging L94 tot Woluwe (zonder herstructurering L34) 1.318 1.706 1.706 1.740

Totaal artikel 12 3.078 3.078 4.724 4.724 4.819
Resultaat werkgroep aanbod beheerscontract 2012-2016 14.526

Vermindering van de dotatie gevraagd door het BHG -4.828

Totaal resultaat werkgroep aanbod beheerscontract 2012-2016 3.078 9.698
Artikel 13
Verwezenlijking van het nachtnet

Totaal artikel 13 1.527 1.519 8 1.558 1.558 1.589
Artikels 14 & 15
Events en aanpassingen van diensten

Totaal artikels 14 & 15 636 600 36 674 674 687
Artikel 65.4
Eventuele winst van reissnelheid

Totaal artikel 65.4

Totaal 47.023 46.987 36 55.926 55.926 68.328
Beschikbaar saldo van de voorgaande jaren

Over te dragen saldo 36
Overdracht 600

Te voorziene dotatie 47.623 55.926 55.926 68.328
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Annexe 7

Dotation sécurité

PROJETS Budget actu 
2011

Réalisé 
2011

Solde 
2011

Budget 
2012 ini

Budget 
2012 actu

Prévisions 
2013

Sécurité (article 67.2)
Investissements
Engagements

Nouveaux investissements suite aux événements d'avril 2012 (engagement 2012)

Dispatching intégré

Matériel pour les nouveaux agents 228 820 -592 78 388

Caméras 400 2.400

Total des engagements 228 820 -592 478 2.788
Ordonnancements
Nouveaux investissements suite aux événements d'avril 2012

Dispatching intégré 228 820 -592

Matériel pour les nouveaux agents 78 388

Caméras 400 2.400

Total des ordonnancements 228 820 -592 478 2.788
Fonctionnement - 3ème volet (engagements et ordonnancements simultanés)
1° Création d'un secteur supplémentaire en semaine et W-E 892 874 18 910 910 928

. 13 patrouilleurs 

.  2 encadrement (employés)

. Véhicule de service en leasing 6 6 6 6 6
2° Chèques-taxi pour les agents terminant leur service au-delà de minuit 175 85 90 179 179 182
3° 110 Caméras supplémentaires dans les stations - coûts entretien annuels   (14  10³€) 15 15 15 15 16
4° Caméras embarquées dans véhicules du parc existant (618 trains supplémentaires)
    . Entretien Full service (15%/an  du coût d'investissement) 416 485 -69 424 424 433
5° Localisation des agents de la prévention

. Location full service de 170 GPS/PDA 52 51 1 53 53 54

6   Dotation complémentaire suite aux problèmes de février 2011 433
7. Dotation complémentaire suite aux événements d'Avril 2012

Agents supplémentaires 594 2.825
Projets Cohésion sociale 250

Leasing véhicules d'interventions 12
Transmission images 350

Astrid 40

Total fonctionnement 3ème volet 1.556 1.501 55 1.587 2.181 5.529
Prévention (engagements et ordonnancements simultanés) 308 252 56 314 314 320

Total Prévention 308 252 56 314 314 320

Ordonnancements
Investissements 228 820 -592 478 2.788
Fonctionnement 1.864 1.753 111 1.901 2.496 5.850

Total  ordonnancements 2.092 2.573 -481 1.901 2.973 8.637

Engagements
Investissements 228 820 -592 478 2.788
Fonctionnement 1.864 1.753 111 1.901 2.496 5.850

Total  engagements 2.092 2.573 -481 1.901 2.973 8.637
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Bijlage 7

Dotatie veiligheid

PROJECTEN
Geact.

begroting
2011

Gereali-
seerd
2011

Saldo
2011

Oorspr. 
begrot.

2012

Geact.
begrot.

2012

Vooruit-
zichten 2013

Veiligheid (artikel 67.2)
Investeringen
Vastleggingen
Nieuwe investeringen na de gebeurtenissen van april 2012 (vastlegging 2012)

Geïntegreerde dispatching
Materiaal voor de nieuwe agenten 228 820 -592 78 388
Camera's 400 2.400

Totaal van de vastleggingen 228 820 -592 478 2.788
Ordonnanceringen
Nieuwe investeringen na de gebeurtenissen van april 2012

Geïntegreerde dispatching 228 820 -592
Materiaal voor de nieuwe agenten 78 388
Camera's 400 2.400

Totaal van de ordonnanceringen 228 820 -592 478 2.788
Werking - 3e luik (vastleggingen en gelijktijdige ordonnanceringen)
1° Creatie van een bijkomende sector tijdens de week en in het weekend 892 874 18 910 910 928

. 13 patrouilleurs 

.  2 omkadering (bedienden)

. Dienstvoertuig in leasing 6 6 6 6 6
2° Taxicheques voor de personeelsleden die hun dienst beëindigen na middernacht 175 85 90 179 179 182
3° 110 bijkomende camera's in de stations - jaarlijkse onderhoudskosten   (14  10³€) 15 15 15 15 16
4° Meegevoerde camera's in de voertuigen van het bestaande park (618 bijkomende treinen)
    . Onderhoud full service (15%/jaar van de investeringskosten) 416 485 -69 424 424 433
5° Lokalisering van de preventieagenten

. Huur full service van 170 GPS/PDA 52 51 1 53 53 54

6   Aanvullende dotatie na de problemen van februari 2011 433
7. Aanvullende dotatie na de gebeurtenissen van april 2012

Bijkomende personeelsleden 594 2.825
Projecten sociale cohesie 250

Leasing interventievoertuigen 12
Transmissie van beelden 350

Astrid 40
Totaal werking 3e luik 1.556 1.501 55 1.587 2.181 5.529

Preventie (vastleggingen en gelijktijdige ordonnanceringen) 308 252 56 314 314 320

Totaal Preventie 308 252 56 314 314 320

Ordonnanceringen
Investeringen 228 820 -592 478 2.788

Werking 1.864 1.753 111 1.901 2.496 5.850
Totaal  ordonnanceringen 2.092 2.573 -481 1.901 2.973 8.637

Vastleggingen
Investeringen 228 820 -592 478 2.788

Werking 1.864 1.753 111 1.901 2.496 5.850
Totaal vastleggingen 2.092 2.573 -481 1.901 2.973 8.637
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Bijlage 8a

Begroting 2012 aangepast

OPDRACHT 18: Uitbouw en beheer van
het openbaar vervoernetwerk

Programma 002 : Ontwikkeling en beheer van de infrastructuur van 
het openbaar vervoer evenals het aanbrengen van kunstwerken

AB 18.002.11.02.73.41 c)

Uitgaven voor investeringswerken ter verbetering van het
bovengronds tram- en busnet (VICOM)

X 1.000 €

Simonisplein 478
Neerstalsesteenweg 69
Schweitzerplein 145
Waversesteenweg-Vijver-Maalbeeklaan 1.929
Ambiorixsquare 400
Rogierplein 2.140
Gentsesteenweg 167
Kerselarenlaan 261
Baljuw – Louiza : studie 60
Kroonlaan : studie 50
Leuvensesteenweg : simulatie voetgangerszone 25
Stock VICOM 2.013
Lichtenbeïnvloeding 825
Stock Kruispunten + micro-investeringen 3.700
Verkeerslichten 1.240
Markeringen 800
Groenvoorzieningen (Madou, Stalle-Neerstalle) 85
Diversen 943

Totaal 15.330

Annexe 8a

Budget 2012 ajusté

MISSION 18: Construction et gestion du
réseau des transports en commun

Programme 002 : Développement et gestion de l’infrastructure des 
transports publics ainsi que l’insertion d’oeuvres d’art

AB 18.002.11.02.73.41 c)

Dépenses pour travaux d’investissements pour l’amélioration de
la vitesse commerciale du réseau de surface tram et bus (VICOM)

X 1.000 €

Place Simonis 478
Chaussée de Neerstalle 69
Place Schweitzer 145
Chaussée de Wavre – Etang – Av. Maelbeek 1.929
Square Ambiorix 400
Place Rogier 2.140
Chaussée de Gand 167
Avenue des Cerisiers 261
Bailli – Louise : etude 60
Avenue de la Couronne : étude 50
Chaussée de Louvain : simulation zone piétonnière 25
Stock VICOM 2.013
Télécommande de feux 825
Stock carrefours + micro-investissements 3.700
Signalisation tricolores 1.240
Marquages 800
Plantations (Madou, Stalle-Néerstalle) 85
Divers 943

Total 15.330
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Bijlage 8b

Begroting 2013 initieel

OPDRACHT 18 : Uitbouw en beheer van
het openbaar vervoernetwerk

Programma 002 : Ontwikkeling en beheer van de infrastructuur van 
het openbaar vervoer evenals het aanbrengen van kunstwerken

AB 18.002.11.02.73.41 c)

Uitgaven voor investeringswerken ter verbetering van
het bovengronds tram- en busnet (VICOM)

X 1.000 €

Frans Gasthuislaan 1.500
Vleurgatsesteenweg 1.326
Paul Dejaerlaan 1.000
Leuvensesteenweg tussen Madou en Sint-joostplein 2.000
Brusselsesteenweg 1.168
Buyl-Deveze (weg) 2.500
Waversesteenweg tussen Generaal Jacques en Chasse 2.500
Roodebeeklaan 2.500
Lesbroussartstraat 1.300
Stock VICOM herinrichtingswerken 1.700
Lichtenbeïnvloeding 860
Stock Kruispunten + micro-investeringen 800
Verkeerslichten 500
Markeringen 500
Groenvoorzieningen 300
Diversen 286

Totaal 20.740

Annexe 8b

Budget 2013 initial

MISSION 18: Construction et gestion du
réseau des transports en commun

Programme 002: Développement et gestion de l’infrastructure
des transports publics ainsi que l’insertion d’œuvres d’art

AB 18.002.11.02.73.41 c)

Dépenses pour travaux d’investissements pour l’amélioration de la 
vitesse commerciale du réseau de surface tram et bus (VICOM)

X 1.000 €

Avenue de l’Hôpital français 1.500
Chaussée de Vleurgat 1.326
Avenue Paul Dejaer 1.000
Chaussée de Louvain entre Madou et Saint-Josse 2.000
Chaussée de Bruxelles 1.168
Buyl-Deveze (voirie) 2.500
Chaussée de Wavre entre Général Jacques - Chasse  2.500
Avenue de Roodebeek 2.500
Rue Lesbroussart 1.300
Stock VICOM travaux de réaménagements 1.700
Télécommande de feux 860
Stock carrefours + micro-investissements 800
Signalisation tricolores 500
Marquages 500
Plantations 300
Divers 286

Total 20.740
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Bijlage 9Annexe 9
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Bijlage 10.a.

Begroting 2012 aangepast

OPDRACHT 18 : Uitbouw en beheer
van het openbaar vervoernetwerk

Programma 002 : Ontwikkeling en beheer
van de infrastructuur van het openbaar vervoer

evenals het aanbrengen van kunstwerken

AB 18.002.09.01.14.10 c)
Onderhouds- en vernieuwingswerken

met betrekking tot bouwwerken en
uitrusting voor metro en premetro (x 1.000,00 euro)

DELTA remise 161
Onderhoud en herstelling van de stations : ruwbouw en afwerking 402
Stofvrij maken tunnels 276
Schilderwerken 432
Diversen 129

Totaal 1.400

Deze overheidsopdrachten werden geëxternaliseerd. De vastgelegde 
bedragen zijn van die aard dat de sociale clausules niet van toepassing 
zijn.

Annexe 10.a.

Budget 2012 ajusté

MISSION 18 : Construction et gestion
du réseau des transports en commun

Programme 002 : Développement et gestion
de l’infrastructure des transports publics

ainsi que l’insertion d’oeuvres d’art

AB 18.002.09.14.10 c)
Travaux d’entretien et de renouvellement

des ouvrages et équipements métro
et prémétro (x 1.000,00 euros)

DELTA remise 161
Entretien, réparation des stations : gros-oeuvre et parachèvement 402
Dépoussièrage tunnels 276
Peinture 432
Divers 129

Total 1.400

Ces marchés sont externalisés. Les montants engagés sont tels que les 
clauses sociales ne sont pas d’application.
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Bijlage 10.b.

Begroting 2013 initieel

OPDRACHT 18 : Uitbouw en beheer
van het openbaar vervoernetwerk

Programma 002 : Ontwikkeling en beheer
van de infrastructuur van het openbaar vervoer

evenals het aanbrengen van kunstwerken

AB 18.002.09.01.14.10 c)
Onderhouds- en vernieuwingswerken

met betrekking tot bouwwerken en
uitrusting voor metro en premetro (x 1.000,00 euro)

Signalisatie slechtzienden 107
Onderhoud en herstelling van de stations : ruwbouw 402
Onderhoud en herstelling van de stations : afwerking 425
Stofvrij maken tunnels 325
Schilderwerken 125
Diversen 16

Totaal 1.400

Deze overheidsopdrachten werden geëxternaliseerd. De vastgelegde 
bedragen zijn van die aard dat de sociale clausules niet van toepassing 
zijn.

Annexe 10.b.

Budget 2013 initial

MISSION 18 : Construction et gestion
du réseau des transports en commun

Programme 002 : Développement et gestion
de l’infrastructure des transports publics

ainsi que l’insertion d’oeuvres d’art

AB 18.002.09.14.10 c)
Travaux d’entretien et de renouvellement

des ouvrages et équipements métro
et prémétro (x 1.000,00 euros)

Signalisation malvoyants 107
Entretien, réparation des stations : gros-oeuvre 402
Entretien,réparation des station : parachèvement 425
Dépoussièrage tunnels 325
Peinture 125
Divers 16

Total 1.400

Ces marchés sont externalisés. Les montants engagés sont tels que les 
clauses sociales ne sont pas d’application.
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Bijlage 11.a.

Begroting 2012 aangepast

OPDRACHT 18 : Uitbouw en beheer
van het openbaar vervoernetwerk

Programma 002 : Ontwikkeling en beheer
van de infrastructuur van het openbaar vervoer

evenals het aanbrengen van kunstwerken

AB 18.002.16.02.61.41
Kapitaalsoverdracht aan MIVB ter fi nanciering
van de uitgaven MIVB voor investeringswerken

ter verbetering van het bovengronds tram- en busnet
(VICOM) (x 1.000,00 euro)

Schweitzerplein sporen 353
Neerstalsesteenweg – Stallestraat : sporen 4.241
Houthulstbosstraat : sporen 581
Leuvensesteenweg : aanpassing verluchtingsroosters station Madou 59
Gentsesteenweg : sporen 1.400
Diversen 466
 
Totaal 7.100

Annexe 11.a.

Budget 2012 ajusté

MISSION 18 : Construction et gestion
du réseau des transports en commun

Programme 002 : Développement et gestion
de l’infrastructure des transports publics

ainsi que l’insertion d’oeuvres d’art

AB 18.002.09.14.10 c)
Transfert de capital à la STIB afi n de fi nancer

les dépenses STIB pour travaux d’investissements pour
l’amélioration de la vitesse commerciale du réseau
de surface tram et bus (VICOM) (x 1.000,00 euros)

Place Schweitzer voies 353
Chaussée de Néerstalle – rue de Stalle : voies 4.241
Rue de la Forêt d’Houthulst: voies 581
Chaussée de Louvain : adaptation grilles d’aération station Madou 59
Chaussée de Gand : voies 1.400
Divers 460

Total 7.100
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Bijlage 11.b.

Begroting 2013 initieel

OPDRACHT 18 : Uitbouw en beheer
van het openbaar vervoernetwerk

Programma 002 : Ontwikkeling en beheer
van de infrastructuur van het openbaar vervoer

evenals het aanbrengen van kunstwerken

AB 18.002.16.02.61.41
Kapitaalsoverdracht aan MIVB ter fi nanciering
van de uitgaven MIVB voor investeringswerken

ter verbetering van het bovengronds tram- en busnet
(VICOM) (x 1.000,00 euro)

Paul Dejaerlaan : sporen 1.000
Frans Gasthuislaan : sporen 1.600
3de spoor Etoile – Buyl 3.000
Araucarialaan : sporen 1.200
Lesbroussartstraat : sporen 1.800
Gentsesteenweg : sporen 1.300
Diversen 650
 
Totaal 10.550

Annexe 11.b.

Budget 2013 initial

MISSION 18 : Construction et gestion
du réseau des transports en commun

Programme 002 : Développement et gestion
de l’infrastructure des transports publics

ainsi que l’insertion d’oeuvres d’art

AB 18.002.09.14.10 c)
Transfert de capital à la STIB afi n de fi nancer

les dépenses STIB pour travaux d’investissements pour
l’amélioration de la vitesse commerciale du réseau
de surface tram et bus (VICOM) (x 1.000,00 euros)

Avenue Paul Dejaer : voies 1.000
Avenue de l’Hôpital Français : voies 1.600
3ème voie Etoile – Buyl 3.000
Avenue de l’Araucaria : voies 1.200
Rue Lesbroussart : voies 1.800
Chaussée de Gand : voies 1.300
Divers 650

Total 10.550
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Bijlage 12.a.

Begroting 2012 aangepast

OPDRACHT 18 : Uitbouw en beheer
van het openbaar vervoernetwerk

Programma 002 : Ontwikkeling en beheer
van de infrastructuur van het openbaar vervoer

evenals het aanbrengen van kunstwerken

AB 18.002.11.04.73.41 c)
Aankoop en installatie van kunstwerken

in de infrastructuur van het openbaar vervoer
(x 1.000,00 euro)

Schoonmaken kunstwerken 58
Restauraties – Herstellingen 271
Verlichting kunstwerken 247
Kunstwerk DEMEY serigrafi e 119
Diversen 5
 
Totaal 700

Annexe 12.a.

Budget 2012 ajusté

MISSION 18 : Construction et gestion
du réseau des transports en commun

Programme 002 : Développement et gestion
de l’infrastructure des transports publics

ainsi que l’insertion d’oeuvres d’art

AB 18.002.11.04.73.41 c)
Acquisition et installation d’œuvres d’art

dans les infrastructures de transport public
(x 1.000,00 euros)

Nettoyage œuvres d’art 58
Restaurations – réparations 271
Eclairage œuvres d’art 247
O’art DEMEY sérigraphie 119
Divers 5

Total 700
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Bijlage 12.b.

Begroting 2013 initieel

OPDRACHT 18 : Uitbouw en beheer
van het openbaar vervoernetwerk

Programma 002 : Ontwikkeling en beheer
van de infrastructuur van het openbaar vervoer

evenals het aanbrengen van kunstwerken

AB 18.002.11.04.73.41 c)
Aankoop en installatie van kunstwerken

in de infrastructuur van het openbaar vervoer
(x 1.000,00 euro)

Nieuw kunstwerk 100
Schoonmaken kunstwerken 200
Restauraties en herstellingen 150
Verlichting kunstwerken 247
Diversen 3
 
Totaal 700

Annexe 12.b.

Budget 2013 initial

MISSION 18 : Construction et gestion
du réseau des transports en commun

Programme 002 : Développement et gestion
de l’infrastructure des transports publics

ainsi que l’insertion d’oeuvres d’art

AB 18.002.11.04.73.41 c)
Acquisition et installation d’œuvres d’art

dans les infrastructures de transport public
(x 1.000,00 euros)

Nouvel O’art 100
Nettoyage œuvres d’art 200
Restaurations et réparations 150
Eclairage œuvres d’art 247
Divers 3

Total 700
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Bijlage 13

18.002.34.01.33.00
Werkingssubsidies aan verenigingen en

organismes die een bijdrage leveren tot de bevordering 
van het openbaar vervoer of die werkzaam zijn
op het gebied van de organisatie, de coördinatie,
de artistieke integratie, de aanleg en het beheer

van de openbare vervoersinfrastructuur, alsook van
de organisatie van activiteiten met het oog op de
sensibilisering en de promotie van de uitvoering

van werken voor het openbaar vervoer

De volgende verenigingen ontvingen/ ontvangen een subsidie in 
2012 :

– Atrium vzw

– Brusselse museumraad  

– Brussels Jazz Marathon vzw

– Bontebella vzw

– Nocturne ULB vzw

– vzw Raoul Maria de Puydtstichting

– vzw Zinneke 

– vzw Bruksellive

– vzw ACW

– vzw Magie Art promo

De aanvragen van de volgende verenigingen zijn nog in behandeling :

– vzw HUB – EHSAL

– Trein Tram Bus

Annexe 13

18.002.34.01.33.00
Subventions de fonctionnement aux associations

et organismes qui contribuent à la promotion
 du transport en commun ou qui sont actifs

dans le domaine de l’organisation, la coordination,
l’intégration artistique, l’aménagement et

la gestion de l’infrastructure des transports publics,
ainsi que de l’organisation d’activités pour

la sensibilisation et la promotion de l’exécution
de travaux pour le transport en commun

Les associations suivantes ont reçu/reçevront une subside en 2012 :

– Atrium asbl

– Conseil Bruxellois des Musées

– Brussels Jazz Marathon asbl

– Bontebella asbl

– Nocturne ULB asbl

– Fondation Raoul Maria de Puydt asbl

– Zinneke  asbl

– Bruksellive asbl

– ACW asbl

– Magie Art promo asbl

Les demandes des associations suivantes sont encore en traitement :

– HUB –EHSAL asbl

– Trein Tram Bus
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Voor 2012 werd deze dotatie verminderd door het BHG met 
23.479 KEUR (naar 410.658 KEUR) en met 19.305 KEUR voor 2013 
(naar 434.658 KEUR).

De bestemming ervan is samengevat in de onderstaande tabel :Son affectation est résumée dans le tableau ci-après :

Bijlage 14

Algemene dotatie 2012-2013

De algemene dotatie berekend op basis van het beheerscontract 2007-
2011 is de volgende :

Annexe 14

Dotation globale 2012-2013

La dotation globale calculée sur base du contrat de gestion 2007-2011 
est la suivante :

  Budget Budget
 Allocation – Libellé (en k€) 2012 ajusté 2013 initial
 – – –
 Allocatie – Benaming (in k€) Aangepaste Oorspr.
  begroting 2012 begroting 2013

Dotation globale (art. 65.1) / Globale dotatie (art. 65.1)

Dotation de base (art. 65.2) / Basisdotatie (art. 65.2) 432.487 451.776 / 

Facteur correcteur des gains ou perte de vitesse commerciale (art. 65.3) /
Correctiefactor van winst of verlies qua reissnelheid (art. 65.3) 1.649 1.826

Contrepartie fi nancière des gains de productivité / Financiële tegenwaarde van de productiviteitswinst – 12.000 – 12.000

Travaux réalisé par la STIB pour le compte de la Région /
Werken uitgevoerd door de MIVB voor rekening van het Gewest 12.002 12.362

Total / Totaal 434.138 453.964

  Budget Prévision
 En k€ actualisé 2012 2013
 – – –
 In k€ Geactualiseerde Vooruitzicht
  begroting 2012 2013

Dotation Globale / Globale dotatie 410.658 434.658

Fonctionnement / Werking 221.104 218.299

Travaux effectués par la STIB pour le compte de la Région / Door de MIVB uitgevoerde werken voor rekening Gewest 12.002 12.362

Renting et Leasing (« gros » véhicules) / Renting en Leasing (« zware » voertuigen) 465 377

Charges de la dette / Kosten van de schuld 21.183 18.516

Charges d’intérêt / Interestlasten 4.786 4.347

Remboursement de capital / Terugbetaling van kapitaal 16.397 14.169

Impact des imputations en fonctionnement qui n’ont pas d’effet sur la trésorerie (Provisions, …) /
Weerslag van de imputaties in werking die geen invloed hebben op de thesaurie (Voorzieningen, …) 22.757 21.176

Disponible pour investissements / Beschikbaar voor investeringen 178.662 206.281
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De annuïteiten voor het DBFM zullen 15 miljoen euro bedragen per 
jaar gedurende 25 jaar te beginnen vanaf 2018/2019.

Les annuitées pour le DBFM seront de l’ordre de 15 millions d’euros 
par an pendant 25 ans à dater de 2018/2019.

Bijlage 15

Leopold II-tunnel – DBFM

Verdeling van gerealiseerde (of nog te realiseren) vastleggingen voor 
de bijstandopdrachten van de aanbestedende overheid voor het DBFM 
Leopold II is als volgt :

Annexe 15

Tunnel Léopold II – DBFM

La ventilation des engagements réalisés (ou en voie de l’être) pour les 
missions d’assistance du pouvoir adjudicateur pour le DBFM Léopold II 
est la suivante :

 Marché Type d’assistance Montant (€)
 – – –
 Opdracht  Type bijstand Bedrag (€)

2008.0072 – avenant/bijlage n°1 Technique – Technisch 729.630,00
2010.0204 Financière – Financieel 211.750,00
2010.0208 Juridique – Juridisch 190.000,00
2012.0389 Urbanistique – Stedenbouwkundig  80.975,62
2012.0416 Juridique – Juridisch 250.000,00
2012.0426 Technique – Technisch 270.000,00
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Bijlage 16

ITS en elektromechanische uitrusting wegen
Detail per basisallocatie

(x 1.000,00 euro)

AB 17.004.11.01.73.11 c 
Investeringsuitgaven van het Centrum voor Mobiliteitsbeheer

van het Brussels Hoofdstedelijk Gewest (Mobiris)

Systeem voor ondersteuning, exploitatie en beheer van 
het verkeer (COMPASS) 550
Systeem voor meten doorlooptijd in tunnels 100
Ontwikkeling van dynamische signalisatie 50
Installatie telsysteem en platform 50

AB 18.002.11.02.73.41 c)
Uitgaven voor investeringswerken ter verbetering

van het bovengronds tram- en busnetwerk (VICOM)

Lichtenbeïnvloeding 860
Verkeerslichten 500

AB 19.002.11.01.73.11 c + f 
Uitgaven voor investeringswerken inzake wegen

en bouwwerken van de weg met inbegrip van
e elektrische en elektromechanische uitrusting

Dynamische informatieborden : Ring R0 3.710
Radio heruitzending in tunnels 538
Verkeerslichten 640
Verkeersregelaars 640
Detectielussen 250
Openbare verlichting 2.800

AB 19.002.11.05.73.11 c
Investeringsuitgaven met het oog op

de verbetering van de veiligheid in de wegtunnels

Verlichting Rogiertunnel 1.200
Hernieuwing ventilatiesystemen Louisa complex 2.900
Hernieuwing laag- en hoogspanningsinstallaties 1.000
Vernieuwing verlichting tunnels 1.600
Automatische incidenten detectie 1.600

Totaal 18.988

Annexe 16

STI et équipement électromécanique des voiries
Détail par allocation de base

(x 1.000,00 euros)

AB 17.004.11.01.73.11 c
Dépenses d’investissement du Centre de gestion de la mobilité

de la Région de Bruxelles-Capitale

Système pour aide, exploitation et gestion du trafi c
(COMPASS) 550
Système mesurage temps de parcours dans les tunnels 100
Développement de la signalisation dynamique 50
Mise en place système et plate-forme de comptage 50

AB 18.002.11.02.73.41 c)
Dépensés pour travaux d’investissements pour l’amélioration de

la vitesse commerciale du réseau de surface tram et bus (VICOM)

Télécommande de feux 860
Signalisation tricolore 500

AB 19.002.11.01.73.11 c + f
Dépenses pour travaux d’investissements aux voiries
et ouvrages routiers en ce compris les équipements

électriques et électromécaniques

Panneaux messages variables : Ring R0 3.710
Retransmission radio dans les tunnels 538
Signalisation tricolore 640
Contrôleurs de trafi c 640
Boucles de détection 250
Eclairage public 2.800

AB 19.002.11.05.73.11 c
Dépenses d’investissements visant à l’amélioration

de la sécurité dans les tunnels routiers

Eclairage tunnel Rogier 1.200
Renouvellement systèmes ventilation complexe Louise 2.900
Renouvellement installations basse et haute tension 1.000
Renouvellement éclairage tunnels 1.600
Détection automatique incidents 1.600

Total 18.988
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Bijlage 17

Werken van burgerlijke bouwkunde
in de tunnels 2012-2013

Annexe 17

Travaux de Génie civil
dans les tunnels 2012-2013

Principales réalisations en 2012 / Belangrijkste realisties in 2012
 
Tunnel  Description / Omschrijving 

Tunnel Stéphanie / Stefaniatunnel Parachèvement des trémies côté place Poelaert / Afwerking kokers kant Poelartplein

Tunnel Stéphanie / Stefaniatunnel Pose du nouveau voile central / Plaatsing van centrale wand

Tunnel Cinquantenaire (direction centre) Pose d’une étanchéité sur le radier et réfection de la chaussée (infi ltrations dans le tunnel métro) / 
et Loi / Jubeltunnel (richting centrum) Plaatsing van waterdichtheid op de vloerplaat en herstelling van de steenweg (doorsijpeling in metrotunnel )

Tunnel Louise / Louizatunnel Rénovation de la trémie côté Porte de Hal / renovatie tunnelkoker kant Hallepoort

Avenue Victoria Regina, entre les tunnels Réparation des garde/corps (pierre bleue + métal) /
Botanique et Rogier / Victoria Reginalaan, Herstelling van de stootbanden (blauwe steen + metaal)
tussen de tunnels Krduituin en Rogier

Tunnel de l’avenue de la Reine / Rénovation complète des garde/corps /
Tunnel van Koninginnelaan  Volledige herstelling van de stootbanden

Tous les tunnels /  Travaux d’entretien courant (bétons, voirie, infi ltrations, portes, volets, hydrants, …) /
Alle tunnels Regelmatige onderhoudswerken (beton, weg, doorsijpeling, deuren, luiken, brandkranen, …) 
 

Programme prévisionnel 2013 / Voorziene planning 2013
 
Tunnel  Description / Omschrijving

Tunnel Louise /  Finalisation de la rénovation de la trémie côté Porte de Hal /
Louizatunnel Afwerking renovatie van de tunnelkoker richting Hallepoort

Tunnel Cinquantenaire direction Pose d’une étanchéité sur le radier et réfection de la chaussée (infi ltrations dans le tunnel métro) / 
Montgomery / Jubeltunnel richting Plaatsing van waterdichtheid op de vloerplaat en herstelling van de steenweg (doorsijpeling in metrotunnel)
Montgomery 

Tunnel Belliard /  Réfection du revêtement de chaussée dans la trémie d’entrée /
Belliardtunnel Herstelling van de wegbedekking in de tunnelkoker bij het inrijden

Tunnel Stéphanie /  Finalisation de la pose du voile central + essais d’isolation radioélectrique entre les 2 sens de circulation) /
Stefaniatunnel Afwerking plaatsing middenwand + radioelektrische isolatietesten tussen de twee verkeersrichtingen) 

Tunnel « Maelbeek » (chaussée Rénovation complète des poutres du pont, des murs de la station Maelbeek et de l’éclairage (+ arrêts de bus
d’Etterbeek sous le pont de la rue Vicom par la DITP) / 
de la Loi) /
Tunnel « Maelbeek » Volledige renovatie van de balken van de brug, de muren van station Maelbeek en van de verlichting
(Etterbeeksesteenweg onder de brug
van de Wetstraat)

Tunnel prémétro place Meiser / Rénovation du couronnement de la trémie (poutres de couronnement et gardecorps) / 
Premetrotunnel Meiserplein Herstelling kroonlijst van tunnelkoker (kroonlijstbalken en stootbanden)

Complexe Reyers / Reyerscomplex Rénovation des protections au feu des voiles / Renovatie van de vuurbestendige bescherming van de wanden

Tunnel de l’avenue de la Reine / Gros entretien général / 
Tunnel Koninginnelaan Groot algemeen onderhoud

Tunnel Boileau / Boileautunnel Rénovation des trémies prémétro + route / Renovatie van de premetrohaltes

Tous les tunnels /  Travaux d’entretien courant (bétons, voirie, infi ltrations, portes, volets, hydrants, …) /
Alle tunnels Regelmatige onderhoudswerken (beton, weg, doorsijpelingen, deuren, luiken, brandkranen, …)
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Bijlage 18

Fietsinfrastructuur

Voorzien in 2013 :

– Uitvoering GFR Maalbeek op Neder-Over-Heembeek en op de Maal-
beeklaan in Etterbeek

– Uitvoering fi etsinfrastructuur rond het Jubelpark

– Inrichting van gemarkeerde fi etspaden op Albertlaan, Churchillaan, 
Rooseveltlaan, Belliardstraat en Kleine Ring tussen Hallepoort en Ni-
noofsepoort, met kleinere ingrepen 

– Versnelling van de bewegwijzering van de Gewestelijke Fietsroutes : 
routes A, B, 1, 2, 4, 6, Maalbeek en Kanaal

– De aanleg van de GFRs in St-Gillis

– Delen van GFR 12 (Tentoonstellingslaan, Crocqlaan en Mechel-
sestraat)

– Delen van de Kanaalroute (onderhoud Biestebroekkaai, heraanleg 
Veeweydekaai en aanpassing in Vlaanderen ter hoogte van de voorma-
lige Carcokesite)

– Diverse kleinere ingrepen en testopstellingen (Paviljoentunnel, 2 Sta-
tionsstraat, …)

– Haalbaarheidsstudie fi etspasserelle op Gewestgrens boven Léo-
pold III

– Oudergemlaan : aanleg van 2 bus+fi etsbanen tussen de Jacht en Bel-
liard

– Heraanleg kruispunt Milcamps/Hugo (GFR B)

– Uitvoering GFR routes op Vorst : afgescheiden fi etspaden op Britse 
Tweedelegerlaan, diverse interventies op andere wegen in de gemeen-
te

Uitgevoerd in 2012 :

– Wetstraat intra muros : asfaltering en inrichting gemarkeerde fi etspa-
den (voirie communale)

– Voorlopige inrichting Havenlaan

– Renovatie fi etspaden op Industrielaan, Pleinlaan, Dupuislaan en Paep-
semlaan

– Afwerking GFR 5 op Watermaal en bewegwijzering van de hele route

– Paepsem-Van Kalcken : herinrichting ifv GFR B

– Bewegwijzering GFR B West en GFR A

– Mettewielaan : fase 2 (einde werken juni 2013)

– Leopold III-laan tussen Bordet en Gewestgrens : vrijliggende fi etspa-
den (Beliris)

– Kruidtuinlaan : busbaan+fi etspad tussen Asstraat en Koningsstraat 

Annexe 18

Infrastructures cyclables

Prévu en 2013 :

– Réalisation de l’itinéraire cyclable Maelbeek à Neder-Over-Heembeek 
et à l’avenue du Maelbeek à Etterbeek

– Réalisation de l’infrastructure cyclable autour du Cinquantenaire

– Aménagement de pistes cyclables marquées à l’avenue Albert, 
l’avenue Churchill, l’avenue Roosevelt, rue Belliard et Petite Ceinture 
entre Porte de Hal et Porte de Ninove, avec des petites interventions

– Accélération de la signalisation des Itinéraires Cyclables Régionaux : 
routes A, B, 1, 2, 4, 6, Maelbeek en Canal

– Aménagement des ICR à Saint Gilles

– Parties de l’ICR 12 (avenue de l’Exposition, avenue Crocq et rue de 
Malines)

– Parties de l’itinéraire du Canal (entretien quai de Biestebroek, 
réaménagement du quai de Veeweyde et adaptation en Flandres à 
hauteur de l’ancien site Carcoke)

– Diverses petites interventions et des équipements d’essai (tunnel du 
Pavillon, rue des Deux Gares, …)

– Etude de faisabilité passerelle cyclable sur la frontière régionale au-
dessus de Léopold III

– Avenue Oudergem : aménagement de 2 pistes cyclables + bandes bus 
entre la Chasse et Belliard

– Réaménagement carrefour Milcamps/Hugo (ICR B)

– Réalisation ICR à Forest : pistes cyclables séparées sur le boulevard 
de la Deuxième Armée Britannique, diverses interventions sur d’autres 
routes dans la commune

Exécuté en 2012 :

– Rue de la Loi intra-muros : asphaltage et aménagement de pistes 
cyclables marquées (voirie communale)

– Aménagement provisoire avenue du Port

– Rénovation des pistes cyclables au boulevard Industriel, boulevard de 
la Plaine, boulevard Dupuis et boulevard Paepsem

– Finalisation de l’ICR 5 à Watermael et signalisation de l’itinéraire dans 
son intégralité

– Paepsem-Van Kalcken : réaménagement en fonction de l’ICR B

– Signalisation de l’ICR B Ouest et de l’ICR A

– Boulevard du Jardin Botanique : site propre pour les bus + piste 
cyclable entre la rue des Cendres et la rue Royale
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– Réaménagement de l’avenue des Cerisiers (VICOM), ICR 2 (voirie 
communale)

Aménagé en 2011 :

– Séparé de la route : 2466 m

– Pistes cyclables marquées : 200 m

– Bandes bus ouverts aux cyclistes : 460 m

– Bandes cyclables suggérées : 450 m

– Herinrichting Kerselarenlaan (VICOM), GFR 2 (voirie communale)

Aangelegd in 2011 :

– Afgescheiden van de rijbaan : 2.466 m

– Gemarkeerde fi etspaden : 200 m

– Busbaan opengesteld voor fi etsers : 460 m

– Fietssuggestiestroken : 450 m
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Bijlage 19

STOP principe

Alle grote projecten :

– Tram 9

– Leopold III

– Woluwelaan

– Woestelaan

– Generaal Jacqueslaan

De vergunningsaanvragen voor fi etsroutes zijn altijd bestudeerd met 
het principe STOP : veiligheid van voetgangers wordt systematisch verbe-
terd door bijvoorbeeld voetpadoren te voorzien

– GFR Vorst + Tweede Britselegerlaan

– GFR St-Gilles

– GFR Neder-Over Heembeek

– Mettewielaan

Vicom projecten :

– Buyllaan : vergunningsaanvraag aangepast om bredere voetpaden te 
voorzien en doorstroming openbaar vervoer beter te garanderen

– Kroonlaan tussen Gen. Jacqueslaan en Fraiteur

– Frans Gasthuislaan

Bij alle punctuele ingrepen wordt in de eerste plaats de verbetering van 
de veiligheid en het comfort van voetgangers en fi etsers beschouwd.

Annexe 19

Principe STOP

Tous les grands projets :

– Tram 9

– Leopold III

– Avenue Woeste

– Boulevard General Jacques

– Boulevard de la Woluwe

Les demandes de permis d’urbanisme pour les ICR sont toujours étudiés 
partant du principe STOP : la sécurité des piétons est systématiquement 
améliorée par exemple en ajoutant les oreilles de trottoir

– ICR Forest + Boulevard 2eme Armée Britannique

– ICR St-Gilles

– ICR Neder-Over Heembeek

– Boulevard Mettewie

Projets Vicom : 

– Avenue Buyl : demande de permis d’urbanisme a été adaptée pour 
augmenter la largeur des trottoirs et de mieux assurer le VICOM

– Avenue de la Couronne entre Bld Gen. Jacques et Fraiteur

– Avenue de l’Hôpital Français

Dans toutes les interventions ponctuelles la première préoccupation est 
la sécurité et le confort des piétons et cyclistes.
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Bijlage 20

Onderhoud aanplantingen sociale clausules

Annexe 20

Entretien plantations clauses sociales

 Société Intitulé nombre de personnes
   employées via les
   clauses sociales
N° CSC – – –
 Maatschappij Opschrift aantal personen
   tewerkgesteld via
   sociale clausules

B1/MRC/2007-0009 Krinkels  Elagage et soins aux arbres, abattage et dessouchage le
  long des voiries gérées par la région de Bruxelles-Capitale 0 trop dangereux
  Snoeiing en verzorgingen aan bomen, afkapping en
  ontworteling langs de wegen beheerd door het Brussels
  Hoofdstedelijk Gewest   te gevaarlijk

B1/MRC/2010-0182 Krinkels  Rénovation des alignements d’arbres le long des voiries
  gérées par la Région de Bruxelles-Capitale 0 trop dangereux
  Renovatie van de boomrijen langs de wegen beheerd door
  het Brussels Hoofdstedelijk Gewest  te gevaarlijk

BMB/DGE- DBO/2009.0119 Krinkels  Réparation des dégâts causés accidentellement et par
  vandalisme aux espaces verts gérés par la Région de
  Bruxelles-Capitale 0 facultatif
  Herstelling van de schade  bij een ongeval en vandalisme
  bij groene ruimtes beheerd door het Brussels
  Hoofdstedelijk Gewest   facultatief

BMB/DGE-DBO/2010-0142 Krinkels  Travaux d’entretien et de réparations dans les zones
  suivantes : Ring RO – E40 – E411 – A12 0 trop dangereux
  Onderhouds- en herstellingswerken in de volgende
  zones : Ring RO – E40 – E411 – A12  te gevaarlijk 

BM/DGE-DBO/2011-0277 Krinkels  Entretien et embellissement des bermes, trottoirs et
  espaces verts le long des voiries gérées par la Région de
  Bruxelles-Capitale Zone 1 4 
  Onderhoud en verfraaiing van de bermen, voetpaden en
  groene ruimtes langs de wegen beheerd door het Brussels
  Hoofdstedelijk Gewest Zone 1   

BM/DGE-DBO/2011-0278 Krinkels  Entretien et embellissement des bermes, trottoirs et
  espaces verts le long des voiries gérées par la Région de
  Bruxelles-Capitale Zone 2 4 
  Onderhoud en verfraaiing van de bermen, voetpaden en
  groene ruimtes langs de wegen beheerd door het Brussels
  Hoofdstedelijk Gewest Zone 2   

BM/DGE-DBO/2011-0283 Krinkels  Entretien et embellissement des bermes, trottoirs et
  espaces verts le long des voiries gérées par la Région de
  Bruxelles-Capitale Zone 3 4 
  Onderhoud en verfraaiing van de bermen, voetpaden en
  groene ruimtes langs de wegen beheerd door het Brussels
  Hoofdstedelijk Gewest Zone 3 
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Bijlage 21

19.001.08.02.12.11
Uitgaven voor diensten, commissies en studies

in verband met gewestelijk wegennet c)
(x 1.000,00 euro)

2012 aangepast

Road pricing 10
ITS- Consultancy opdracht 74
Contrôle stabiliteit kunstwerken 75
Studie centrale telecontrole verkeerslichten 21
Gulden Vlieslaan overdekking haalbaarheidsstudie 57
Aanvullende voogdijreglementering 57
Punctuele verkeerstellingen 44
Crisis managementplan 150
CENTRICO 82
Studies bruggen 25
Bridgeboy : inspectie kunstwerken 30
Verkeerstellingen cordon 74
Diversen 213

Totaal 912

2013 initieel

Zuidstation : mobiliteitsstudie 50
Studie fi etsroutes GEN zone 50
Strategisch plan groene voertuigen 35
Road pricing 15
Studie mobiliteit Delta 65
Heizel : studie NEO mobiliteit 50
GIS : managmentinstrumenten 150
Beheerscontract Gewestelijk Parkeeragentschap 50
Bridgeboy : inspectie kunstwerken : opleiding + licentie 30
Simulaties alternatief beheer Mobiliteitscentrum 50
Centrico 85
Punctuele verkeerstellingen 55
Aanvullende voogdij-reglementering 70
Modelisering kruispunten 100
Diversen 57

Totaal 912

Annexe 21

19.001.08.02.12.11
Dépenses relatives aux services, commissions et études

en rapport avec le réseau routier régional c)
(x 1.000,00 euros)

2012 ajusté

Road princing 10
ITS marché de consultance 74
Contrôle stabilité ouvrages 75
Etude centrale télécontrôle feux de signalisation 21
Avenue Toison d’Or recouvrement étude de faisabilité 57
Règlement de tutelle complémentaire 57
Comptages ponctuels de trafi c 44
Plan de gestion de crise 150
CENTRICO 82
Etudes ponts 25
Bridgeboy : inspection ouvrages d’art 30
Comptages trafi c cordon 74
Divers 213

Total 912

2013 initial

Gare du Midi : étude de mobilité 50
Etude itinéraires cyclables zone RER 50
Plan stratégique véhicules verts 35
Road pricing 15
Etude mobilité Delta 65
Heysel : étude NEO mobilité 50
GIS : outils de gestion des données 150
Contrat de gestion Agence de stationnement régionale 50
Bridgeboy : inspection ouvrages d’art : formation + licence 30
Simulations gestion alternative Centre Mobilité 50
Centrico 85
Comptages de trafi c ponctuels 55
Réglements de tutelle complémentaires 70
Modélisation carrefours 100
Divers 57

Total 912
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Bijlage 22

19.002.08.04.12.11 
Allerhande uitgaven verbonden aan

de organisatie van activiteiten met het oog op
de valorisatie, sensibilisering en promotie

in verband met openbare werken
(x 1.000,00 euro)

2012 aangepast

Fix my street: website en analyse 220
Onderzoek stabiliteit bomen 242
Keizer Karellaan : haalbaarheidsstudie 80
Teledetectie gezondheidstoestand bomen 85
Consultancy PPS voor Leopold II-tunnel 81
Consultancy PPS juridische-fi nanciële en urbanistische bijstand 450
Diversen 22

Totaal 1.180

2013 initieel

Fix my street : ticketing incidents 230
Fix my street : applicatie beheer interventies 92
Effectenstudie transitparking COOVI 40
Gegevens parkeeraangelegenheden 350
Leopold III-laan : haalbaarheidsstudie loopbrug/passerelle 50
Onderzoek stabiliteit bomen 83
Diversen 5

Totaal 850

Annexe 22

19.002.08.04.12.11 
Dépenses de toute nature liées à l’organisation

d’activités en vue de la valorisation,
la sensibilisation et de la promotion en rapport

avec les travaux publics
(x 1.000,00 euros)

2012 ajusté

Fix my street: website et analyse 220
Examen stabilité des arbres 242
Avenue Charles Quint : étude de faisabilité 80
Télédétection état sanitaire des arbres 85
Consultance PPP tunnel Leopold II 81
Consultance PPP assistance juridique, fi nancière et urbanistique 450
Divers 22

Total 1.180

2013 initial

Fix my street : ticketing incidents 230
Fix my street : application gestion interventions 92
Etudes d’incidence parking de transit CERIA 40
Données stationnement 350
Boulevard Léopold III : étude faisabilité passerelle piétons/cyclistes 50
Examen stabilité des arbres 83
Divers 5

Total 850
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Bijlage 23.a.

Begroting 2012 aangepast

OPDRACHT 19 : Bouw, beheer en onderhoud
van de gewestwegen, wegeninfrastructuur

en -uitrusting

Programma 002 : Ontwikkeling en beheer van
de infrastructuur van het wegvervoer, evenals

het aanbrengen van kunstwerken

AB 19.002.09.01.14.10 c
Uitgaven voor het normaal onderhoud van de wegen
en hun omgeving, de aanschaffi ng van halfduurzame

goederen en elektrische en elektromechanische
uitrusting inbegrepen

AB 19.002.09.02.1410 f
Onderhouds- en investeringsuitgaven

inzake elektriciteit en wegennet
(x 1.000,00 euro)

Kwaliteitscontrole wegmarkeringen 20
Inspectie kunstwerken 81
Systeem NOx-CO 55
Onderhoud telefooncentrales 30
Verkeersregeling Reyerscomplex 118
Onderhoud openbare verlichting 1.349
Onderhoud tunnels (elektromechanisch) 5.949
Onderhoud dynamische informatieborden 274
Onderhoud deuren, roosters, nooduitgangen 1.750
Verzorging bomen 1.706
Onderhoud groen 6.000
Verticale signalisatie 1.027
Onderhoud Ring 2.355
Schade beplantingen 400
Kabelnetwerk 400
Voegen en chapes bruggen 3.500
Lineair onderhoud Zone Noord 312
Lineair onderhoud Zone Zuid 3.312
Markeringen 1.260
Herstellen schade infrastructuur door ongevallen 3.106
Metalen leuningen 2.584
Winterdienst 1.206
Veiligheidscoördinatoren onderhoud wegen 10
Lokaal en punctueel onderhoud Zone Noord 1.570
Lokaal en punctueel onderhoud Zone Zuid 1.582
Vaste fl itscamera’s + preventieve radars 451
Driekleurige seininstallaties 1.000
Onderhoud fonteinen (elektromechanisch) 450
Herstellen elektromechanische schade ongevallen 1.600
Quantity survey groene zones 70
Quantity survey signalisatie 80
Glasvezelnetwerk : transmissie apparaten 150
Telcamera’s 280
Groenvoorzieningen: veiligheidscoördinator 25
Onderhoud databank kabelnetwerk 31
Onderhoud verkeersregelaars 1.190
Materiaalanalyse 100
Diversen 243

Totaal c + f 45.626

Annexe 23.a.

Budget 2012 ajusté

MISSION 19 : Construction, gestion et
entretien des voiries régionales et

des infrastructures et equipements routiers

Programme 002 : Développement et gestion
de l’infrastructure des transports routiers,

ainsi que l’insertion d’œuvres d’art

AB 19.002.09.01.14.10 c
Dépenses liées à l’entretien normal des routes et

de leurs abords, en ce compris l’acquisition
de biens semi-durables et les équipements

électriques et électromécaniques

AB 19.002.09.02.1410 f
Dépenses d’entretien et d’investissement

en matière électriques et de voirie
(x 1.000,00 euros)

Contrôle qualitatif marquages 20
Inspection ouvrages d’art 81
Système NOx-CO 55
Entretien centrales téléphoniques 30
Gestion de trafi c complexe Reyers 118
Entretien éclairage public 1.349
Entretien tunnels (électromécanique) 5.949
Entretien panneaux à messages variables 274
Entretien postes, grilles, sorties de secours 1.750
Soins aux arbres 1.706
Entretien vert 6.000
Signalisation verticale 1.027
Entretien Ring 2.355
Dégâts plantations 400
Réseau de câbles 400
Joints et chapes des ponts 3.500
Entretien linéaire Zone Nord 312
Entretien linéaire Zone Sud 3.312
Marquages 1.260
Réparation dégâts infrastructurels accidents 3.106
Garde-corps métalliques 2.584
Service d’hiver 1.206
Coordinateurs de sécurité entretien voiries 10
Entretien local et ponctuel Zone Nord 1.570
Entretien locale et ponctuel Zone Sud 1.582
Caméras fi xes et préventifs 451
Installations de signalisation tricolore 1.000
Entretien fontaines (électromécanique) 450
Réparation dégâts électromécaniques accidents 1.600
Quantity survey zones vertes 70
Quantity survey signalisation 80
Réseau fi bres optiques – appareils de transmission 150
Caméras de comptage 280
Coordinateur de sécurité zones vertes 25
Entretien banque de données réseau de câbles 31
Entretien contrôleurs de trafi c 1.190
Analyse matériaux 100
Divers 243

Total c + f 45.626
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Bijlage 23.b.

Begroting 2013 initieel

OPDRACHT 19 : Bouw, beheer en onderhoud
van de gewestwegen, wegeninfrastructuur

en -uitrusting

Programma 002 : Ontwikkeling en beheer van
de infrastructuur van het wegvervoer, evenals

het aanbrengen van kunstwerken

AB 19.002.09.01.14.10 c
Uitgaven voor het normaal onderhoud van de wegen
en hun omgeving, de aanschaffi ng van halfduurzame

goederen en elektrische en elektromechanische
uitrusting inbegrepen

AB 19.002.09.02.1410 f
Onderhouds- en investeringsuitgaven

inzake elektriciteit en wegennet
(x 1.000,00 euro)

Kwaliteitscontrole wegmarkeringen 20
Systeem NOx-CO 53
Onderhoud telefooncentrales 52
Verkeersregeling Reyerscomplex 200
Onderhoud openbare verlichting 1.191
Onderhoud tunnels (elektromechanisch) 4.950
Onderhoud dynamische informatieborden 322
Onderhoud deuren, roosters, nooduitgangen 2.000
Verzorging bomen 2.200
Onderhoud groen 6.300
Verticale signalisatie 1.310
Onderhoud Ring 2.000
Onderhoud voetpaden + fi etspaden 2.000
Schade beplantingen 400
Infastructuur fonteinen 300
Kabelnetwerk 420
Onderhoud kunstwerken 2.000
Voegen en chapes 1.000
Lineair onderhoud Zone Noord 2.500
Lineair onderhoud Zone Zuid 2.500
Markeringen 1.429
Herstellen schade infrastructuur ongevallen 3.000
Metalen leuningen 1.000
Winterdienst 1.674
Veiligheidscoördinatoren onderhoud wegen 29
Lokaal en punctueel onderhoud Zone Noord 1.191
Lokaal en punctueel onderhoud Zone Zuid 1.488
Vaste fl itscamera’s + preventieve radars 178
Driekleurige seininstallaties 1.101
Detectielussen 238
Onderhoud fonteinen elektromechanisch 450
Herstellen schade elektromechanische ongevallen 1.608
Autoloze zondag 250
Teledetectie bomen 300
Quantity survey groene zones 70
Quantity survey signalisatie 84
Glasvezelnetwerk : transmissie apparaten 150
Telcamera’s 280
Juridische diensten 25
Groenvoorzieningen : veiligheidscoördinator 70
Onderhoud databank kabelnetwerk 27
Onderhoud verkeersregelaars 800
Materiaalanalyse 100
Diversen 2.083

Totaal c + f 49.343

Annexe 23.b.

Budget 2013 initial

MISSION 19 : Construction, gestion et
entretien des voiries régionales et

des infrastructures et equipements routiers

Programme 002 : Développement et gestion
de l’infrastructure des transports routiers,

ainsi que l’insertion d’œuvres d’art

AB 19.002.09.01.14.10 c
Dépenses liées à l’entretien normal des routes et

de leurs abords, en ce compris l’acquisition
de biens semi-durables et les équipements

électriques et électromécaniques

AB 19.002.09.02.1410 f
Dépenses d’entretien et d’investissement

en matière électriques et de voirie
(x 1.000,00 euros)

Contrôle qualitatif marquages 20
Système NOx-CO 53
Entretien centrales téléphoniques 52
Gestion de trafi c complexe Reyers 200
Entretien éclairage public 1.191
Entretien tunnels (électromécanique) 4.950
Entretien panneaux à messages variables 322
Entretien postes, grilles, sorties de secours 2.000
Soins aux arbres 2.200
Entretien vert 6.300
Signalisation verticale 1.310
Entretien Ring 2.000
Entretien trottoirs et pistes cyclables 2.000
Dégâts plantations 400
Infrastructure fontaines 300
Réseau de câbles 420
Entretien ouvrages d’art 2.000
Joints et chapes 1.000
Entretien linéaire Zone Nord 2.500
Entretien linéaire Zone Sud 2.500
Marquages 1.429
Réparation dégâts infrastructurels accidents 3.000
Garde-corps métalliques 1.000
Service d’hiver 1.674
Coordinateurs de sécurité entretien voiries 29
Entretien local et ponctuel Zone Nord 1.191
Entretien locale et ponctuel Zone Sud 1.488
Caméras fi xes et préventifs 178
Installations de signalisation tricolore 1.101
Boucles de détection 238
Entretien fontaines (électromécanique) 450
Réparation dégâts électromécaniques accidents 1.608
Dimanche sans voitures 250
Télédétection arbres 300
Quantity survey zones vertes 70
Quantity survey signalisation 84
Réseau fi bres optiques – appareils de transmission 150
Caméras de comptage 280
Services juridiques 25
Coordinateur de sécurité zones vertes 70
Entretien banque de données réseau de câbles 27
Entretien contrôleurs de trafi c 800
Analyse materiaux 100
Divers 2.083

Total c + f 49.343
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Bijlage 24.a.

Begroting 2012 aangepast

OPDRACHT 19 : Bouw, beheer en onderhoud
van de gewestwegen, wegeninfrastructuur

en -uitrusting

Programma 002 : Ontwikkeling en beheer van
de infrastructuur van het wegvervoer, evenals

het aanbrengen van kunstwerken

AB 19.002.11.04.73.11 c)
Investeringsuitgaven voor de aankoop en installatie

van kunstwerken op de gewestwegen
(x 1.000,00 euro)

Fontein Simonisplein 544
Renovatie fonteinen (elektromechanisch deel) 400
Renovatie en plaatsing van kunstwerken 300
Diversen 95

Totaal 1.339

Annexe 24.a.

Budget 2012 ajusté

MISSION 19 : Construction, gestion et
entretien des voiries régionales et

des infrastructures et équipements routiers

Programme 002 : Développement et gestion
de l’infrastructure des transports routiers,

ainsi que l’insertion d’œuvres d’art

AB 19.002.09.01.14.10 c)
Dépenses d’investissement pour l’acquisition et

l’installation d’œuvres d’art sur les voiries régionales
(x 1.000,00 euros)

Fontaine Place Simonis 544
Rénovation de fontaines (partie électro-mécanique) 400
Rénovation et placement d’œuvres d’art 300
Divers 95

Total 1.339
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Bijlage 24.b.

Begroting 2013 initieel

OPDRACHT 19 : Bouw, beheer en onderhoud
van de gewestwegen, wegeninfrastructuur

en -uitrusting

Programma 002 : Ontwikkeling en beheer van
de infrastructuur van het wegvervoer, evenals

het aanbrengen van kunstwerken

AB 19.002.11.04.73.11 c)
Investeringsuitgaven voor de aankoop en installatie

van kunstwerken op de gewestwegen
(x 1.000,00 euro)

Artistiek lichtevenement Bécodok 300
Opstarten van driekunstwerken met als localisatie :
– Rotonde IIde Britse Legerlaan
– Simonisplein
– Maalbeektunnel
Honoraria Kunstenaars 190
Plaatsing kunstwerken 150

Totaal 640

Annexe 24.b.

Budget 2013 initial

MISSION 19 : Construction, gestion et
entretien des voiries régionales et

des infrastructures et équipements routiers

Programme 002 : Développement et gestion
de l’infrastructure des transports routiers,

ainsi que l’insertion d’œuvres d’art

AB 19.002.09.01.14.10 c)
Dépenses d’investissement pour l’acquisition et

l’installation d’œuvres d’art sur les voiries régionales
(x 1.000,00 euros)

Evénement lumière artistique Bassin Béco 300
Démarrage de trois œuvres d’art avec localisation :
– Rond-point Deuxième Armée britannique
– Place Simonis
– Tunnel Maelbeek
Honoraires artistes 190
Pose d’œuvres d’art 150

Total 640
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Bijlage 24.c.

Lichtevenement (Zonnewende)

Annexe 24.c.

Evenement Lumière (Solstice)

17.001.08.12.1211 Dépenses de fonctionnement pour la promotion des projets et travaux de Bruxelles Mobilité /
 Werkingsuitgaven voor de promotie en communicatie van projecten en werken van Mobiel Brussel  200.000 € 2013

19.002.11.04.73.11 Investissements œuvres d’art : quai Béco /
 Investeringsuitgaven kunstwerken : Bécodok 300.000 € 2013
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Bijlage 25.a.

Begroting 2012 aangepast

OPDRACHT 19 : Bouw, beheer en onderhoud
van de gewestwegen, wegeninfrastructuur

en -uitrusting

Programma 002 : Ontwikkeling en beheer van
de infrastructuur van het wegvervoer, evenals

het aanbrengen van kunstwerken

AB 19.002.11.05.73.11 c
Investeringsuitgaven met het oog op

de verbetering van de veiligheid in de wegtunnels
(x 1.000,00 euro)

Vernieuwing dynamische signalisatie tunnel Belliard 800
Vernieuwing automaten tunnel Belliard 600
Leopold II-tunnel : juridische bijstand PPS 360
Vernieuwing laag- en hoogspanningsinstallaties 925
Renovatie toegangen tunnels 1.419
Renovatie voetpaden en afwatering 1.725
Renovatie tunnels infrastructuur 2.000
Nummerplaatherkenning 815
Vernieuwing automatisering tunnelbewaking 600
Modernisering nooduitgangen 1.037
Bijstand bouwheerschap elektromechanische
investeringen 700
Systemen fysieke sluiting tunnels Belliard/Leopold II 1.427
Diversen 960

Totaal 13.368

Annexe 25.a.

Budget 2012 ajusté

MISSION 19 : Construction, gestion et
entretien des voiries régionales et

des infrastructures et équipements routiers

Programme 002 : Développement et gestion
de l’infrastructure des transports routiers,

ainsi que l’insertion d’œuvres d’art

AB 19.002.11.05.73.11 c
Dépenses d’investissements visant à l’amélioration

de la sécurité dans les tunnels routiers
(x 1.000,00 euros)

Renouvellement signalisation dynamique tunnel Belliard 800
 Renouvellement automates tunnel Belliard 600
Tunnel Léopold II : assistance juridique PPP 360
Renouvellement installations basse et haute tension 925
Rénovation trémies tunnels 1.419
Rénovation trottoirs et égouts 1.725
Rénovation tunnels infrastructure 2.000
Reconnaissance plaque d’immatriculation 815
Renouvellement automatisation supervision tunnel 600
Modernisation sorties de secours 1.037
Mission d’assistance maîtrise d’ouvrage
investissements électromécaniques 700
Dispositifs physiques de fermeture tunnels Belliard/Léopold II 1.427
Divers 960

Total 13.368
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Bijlage 25.b.

Begroting 2013 initieel

OPDRACHT 19 : Bouw, beheer en onderhoud
van de gewestwegen, wegeninfrastructuur

en -uitrusting

Programma 002 : Ontwikkeling en beheer van
de infrastructuur van het wegvervoer, evenals

het aanbrengen van kunstwerken

AB 19.002.11.05.73.11 c
Investeringsuitgaven met het oog op

de verbetering van de veiligheid in de wegtunnels
(x 1.000,00 euro)

Renovatie voetpaden en afwatering 1.800
Modernisering nooduitgangen 1.084
Renovatie tunnels infrastructuur 2.800
Verlichting Rogiertunnel 1.200
Modernisering toegang tunnels 1.500
Hernieuwing ventilatiesystemen Louisa complex 2.900
Hernieuwing laag- en hoogspanningsinstallaties 1.000
Vernieuwing verlichting tunnels 1.600
Specifi eke veiligheidsacties 360
Automatische incidenten detectie 1.600
Diversen 464

Totaal 16.308

Annexe 25.b.

Budget 2013 initial

MISSION 19 : Construction, gestion et
entretien des voiries régionales et

des infrastructures et équipements routiers

Programme 002 : Développement et gestion
de l’infrastructure des transports routiers,

ainsi que l’insertion d’œuvres d’art

AB 19.002.11.05.73.11 c
Dépenses d’investissements visant à l’amélioration

de la sécurité dans les tunnels routiers
(x 1.000,00 euros)

Rénovation trottoirs et égouts 1.800
Modernisation sorties de secours 1.084
Rénovation tunnels infrastructure 2.800
Eclairage tunnel Rogier 1.200
Modernisation trémies tunnels 1.500
Renouvellement systèmes ventilation complexe Louise 2.900
Renouvellement installations basse et haute tension 1.000
Renouvellement éclairage tunnels 1.600
Actions de sécurité spécifi ques 360
Détection automatique incidents 1.600
Divers 464

Total 16.308
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Bijlage 26

Cijfers van het gebruik van Collecto sinds
september 2008 tot en met oktober 2012

Annexe 26

Chiffres sur l’utilisation Collecto depuis
septembre 2008 jusqu’en octobre 2012

     passagers transportés/
  mois passagers courses course subvention

  maand reizigers ritten vervoerde reizigers passager
    rit 

 2008 9 157 132 1,19 6,93 €
  10 214 175 1,22 7,10 €
  11 315 249 1,27 7,26 €
 1.125 12 439 331 1,33 6,00 €
 2009 1 359 286 1,26 6,52 €
  2 451 355 1,27 6,58 €
  3 554 446 1,24 6,86 €
  4 404 323 1,25 7,12 €
  5 589 483 1,22 7,03 €
  6 615 487 1,26 6,98 €
  7 523 416 1,26 7,29 €
  8 507 434 1,17 7,63 €
  9 552 444 1,24 7,02 €
  10 744 553 1,34 6,39 €
  11 694 548 1,27 6,54 €
 6.617 12 624 502 1,24 7,14 €
 2010 1 601 520 1,16 7,41 €
  2 721 580 1,24 6,94 €
  3 761 620 1,23 7,47 €
  4 1202 882 1,36 7,88 €
  5 2214 1428 1,55 7,29 €
  6 2810 1749 1,61 6,92 €
  7 2899 1822 1,59 6,99 €
  8 2954 1842 1,60 6,81 €
  9 3940 2293 1,72 7,03 €
  10 5661 3074 1,84 6,63 €
  11 5768 3124 1,85 6,62 €
 33.131 12 3600 2076 1,73 7,07 €
 2011 1 4570 2601 1,76 6,79 €
  2 6338 3274 1,94 6,07 €
  3 7635 3943 1,94 6,46 €
  4 7779 3919 1,98 6,48 €
  5 7125 3197 2,23 6,47 €
  6 8715 3551 2,45 5,51 €
  7 7464 3205 2,33 5,92 €
  8 7377 3141 2,35 5,91 €
  9 9316 3721 2,51 5,36 €
  10 10501 3798 2,76 5,03 €
  11 9813 3330 2,95 4,75 €
 94.603 12 7970 2823 2,82 5,28 €
 2012 1 6882 2491 2,76 5,62 €
  2 8232 2854 2,88 5,40 €
  3 10323 3464 2,98 5,17 €
  4 9150 3115 2,94 5,44 €
  5 8330 2972 2,80 5,65 €
  6 11497 3736 3,08 4,62 €
  7 8913 3069 2,90 5,39 €
  8 9003 3111 2,89 5,34 €
  9 11804 3864 3,05 4,69 €
  10 11873 3866 3,07 4,88 €
  11
 96.007 12
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Bijlage 27Annexe 27

  Nombre de chèques
  payés par subside  Subside régional
 Communes – – Gemeenten
  Aantal cheques betaald Gewestelijke subsidie
  door subsidies

Anderlecht  4.255  21.273,98 € Anderlecht
Auderghem  606  3.029,81 € Ouderghem
Berchem-Ste-Agathe  393  1.965,17 € Sint-Agatha-Berchem
Evere  933  4.664,59 € Evere
Etterbeek  1.134  5.670,80 € Etterbeek
Ganshoren  412  2.061,95 € Ganshoren
Jette  1.178  5.889,12 € Jette
Molenbeek-St-Jean  5.641  28.203,87 € Sint-Jans-Molenbeek
Saint-Gilles  2.732  13.657,60 € Sint-Gillis
St-Josse-Ten-Noode  2.293  11.466,14 € Sint-Joost-Ten-Noode
Uccle  1.548  7.738,32 € Ukkel
Watermael-Boitsfort  536  2.678,75 € Watermaal-Bosvoorde
Woluwé-St-Lambert  960  4.800,59 € Sint-Lambrechts-Woluwe

Total Communes  22.620  113.100,69 € Totaal Gemeenten
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Bijlage 28

Detail van BA 20 002 08 01 1211 –
Promotie van de taxi’s

Programma Bedrag

2012

Gedragstesten 190.000,00 €
VDAB 11.200,00 €
Vorming Bruxelles-Formation 32.500,00 €
Collecto 500.000,00 €
Taallessen 45.150,00 €
Tevredenheidsbarometer 118.580,00 €
Rentabiliteitsstudie 91.234,00 €
Taxi News Magazine 95.023,00 €
Buiten visa divers 61.071,00 €

TOTAAL 1.144.758,00 €

2013

Gedragstesten 195.000,00 €
VDAB 11.200,00 €
Bruxelles-Formation 32.500,00 €
Vorming IBO 6.655,00 €
Topografi sche testen 75.000,00 €
Collecto 780.000,00 €
Opleiding ecologisch rijden 40.000,00 €
Publicaties 25.000,00 €
Tuchtraad 20.000,00 €
Begeleiding Collecto 40.000,00 €
Buiten visa divers 51.655,00 €

TOTAAL 1.277.010,00 €

Annexe 28

Détail de l’AB 20 002 08 01 1211 –
Promotion des taxis

Programme Montant

2012

Tests comportementaux 190.000,00 €
VDAB 11.200,00 €
Bruxelles-Formation 32.500,00 €
Collecto 500.000,00 €
Cours de langue 45.150,00 €
Baromètre de satisfaction 118.580,00 €
Etude rentabilité 91.234,00 €
Taxis news magazine 95.023,00 €
Hors visa divers 61.071,00 €

TOTAL 1.144.758,00 €

2013

Tests comportementaux 195.000,00 €
VDAB 11.200,00 €
Bruxelles-Formation 32.500,00 €
Formation FPI 6.655,00 €
Examens topographiques 75.000,00 €
Collecto 780.000,00 €
Cours de conduite écologique 40.000 €
Publications 25.000,00 €
Conseil de discipline 20.000,00 €
Assistance collecto 40.000,00 €
Hors visa divers 51.655,00 €

TOTAL 1.277.010,00 €
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Bijlage 29

Programma activiteiten 20 jaar Haven

Een fototentoonstelling groot publiek in 3 aan elkaar gelaste contai-
ners. Aan weerszijden kan je de 14 km oevers van ons kanaal zien. Vanaf 
1 juni tot einde zomer.

Protocollair evenement in Brussels Parlement op 31 mei.

Daguitstap met lage toegankelijkheidsdrempel voor ganse personeel.

Lichtfestival : niet georganiseerd door de Haven.

Andere evenementen zijn voorzien, maar zijn in afwachting van goed-
keuring.

Wij laten u zo snel mogelijk de resultaten van de werkgroep weten.

Annexe 29

Programme d’activités 20 ans du Port

Une exposition photo grand public dans trois conteneurs soudés en-
semble. Les 14 km de rives seront visibles des deux côtés. Du 1er juin 
jusqu’à la fi n de l’été.

Evénement protocolaire au Parlement bruxellois le 31 mai.

Randonnée d’un jour accessible pour tout le personnel.

Festival lumière : n’est pas organisé par le Port.

D’autres événements sont également prévus mais sont en attente de 
confi rmation.

Dès que possible, nous transmettons les résultats du groupe de travail.
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Bijlage 30

Baggerwerken in de Haven van Brussel
Chronologisch overzicht met

de jaarlijkse gebaggerde volumes

Annexe 30

Travaux de dragage dans le Port de Bruxelles
Vue d’ensemble chronologique
des volumes dragués par année

 N° zone  2007/08 2009 2010 2011 2012 nov 2012 dec 2013  Moyenne
   m³ m³ m³ m³ m³ m³ m³ Total m³ par an m³
 – – – – – – – – – – –
 Nr. zone  2007/08 2009 2010 2011 2012 nov 2012 dec 2013 Totaal m³ Gemiddeld
   m³ m³ m³ m³ m³ m³ m³  per jaar m³

 CSC/
 BB  939 956 956 956 1.020 1.020

I  Amont écluse d’Anderlecht
 Opwaarts sluis Anderlecht 1.586,00   1.447,00    3.033,00 607

II Cotanco (aval écluse
 d’Anderlecht)
 Cotanco (afwaarts sluis
 Anderlecht) 3.337,00       3.337,00 667

III Ecluse d’Anderlecht –
 Pont Paepsem
 Sluis Anderlecht – Paepsembrug    5.012,00    5.012,00 1.002

IV Pont Paepsem – Pont Petite Ile
 Paepsembrug – Kein Eiland brug 19.580,00 13.717,00  31.933,00    65.230,00 13.046

V Bassin Biestenbroeck
 Biestenbroekdok 27.585,00   3.356,00    30.941,00 6.188

VI Ecluse de Molenbeek
 Sluis Molenbeek 1.302,00   439,00    1.741,00 348

VII Bassin Beco
 Becodok   18.393,00     18.393,00 3.679

VIII Bassin vergote
 Vergotedok 20.292,00 25.899,00 24.195,00   5.500,00  70.386,00 14.077

IX Square De Trooz – Pont Van Praet
 Square De Trooz – Van Praetbrug        0,00 0

X BRYC 4.658,00    2.998,00   4.658,00 932

XI Avant port
 Voorhaven  1.050,00    66.954,00   1.050,00 210

XII Quai de Heembeek
 Heembeekkaai        0,00 0

XIII Buda brug        0,00 0

XIV Pont de Buda-Pont de Vilvorde
 Budabrug-Vilvoordebrug      8.500,00 14.000 0,00 0

 Total / Totaal 79.390,00 39.616,00 43.338,00 42.187,00 69.952,00 14.000,00 14.000,00 204.531,00 40.906
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Bijlage 31

Tewerkstelling

In 2008 waren er 5.645 werknemers rechtstreeks tewerkgesteld voor 
havenactiviteiten (5.019 voltijds equivalente eenheden). Dit cijfer is licht-
jes gestegen ten opzichte van 2007 (+ 0,8 %) en vooral ten opzichte van 
2006 (+ 4 %).

 Voltijds Equivalente
 eenheden Evolutie 2007-2008

Antwerpen 64.004 – 0,4 %
Gent 28.042  + 0,5 %
Oostende  4.864  + 3,6 %
Zeebrugge  11.029  + 3,1 %
Luik  11.639 – 1,7 %
Brussel  5.019  + 0,8 %

De evolutie van de tewerkstelling in de haven van Brussel tussen 2007 
en 2008 is gelijkaardig aan de evolutie van Gent (+ 0,5 %) en ligt procen-
tueel gezien hoger dan de andere havens, met uitzondering van de Haven 
van Zeebrugge en Oostende.

De havenzone blijft overigens een belangrijk bekken met toekomst-
mogelijkheden voor laagopgeleide arbeidskrachten : 51,1 % van de ha-
venarbeiders zijn aangeworven onder het statuut van arbeider, terwijl het 
op regionaal niveau slechts 19,3 % is. Daarentegen zijn slechts 19,8 % 
van de loontrekkenden hoogopgeleid (19,8 % ten opzichte van 50,5 % in 
het BHG).

Ander positief punt : er is minder onzekerheid dan in de rest van het 
gewest, aangezien contracten van onbepaalde duur er de algemene regel 
zijn (97,6 % ten opzichte van 89,6 % op Brussels niveau), net als de vol-
tijdse contracten (92,2 % ten opzichte van 79,4 %). Tot slot, ligt het aan-
tal tewerkgestelde jongeren en oudere werknemers boven het totaal van 
het gewest (jonger dan 25 jaar : 7,9 % ten opzichte van 6,3 %; boven de 
45 jaar : 37,6 % ten opzichte van 33,8 %).

Inwoners van Brussel :

 Brussel Vlaanderen Wallonië

Haven 44,2 % 35,0 % 20,8 %
Gewest 48,6 % 33,7 % 17,8 %

Terwijl de verhouding Brusselaars in de regionale arbeidsplaatsen ge-
stegen is met 2,4 % sinds 2007, stellen we een omgekeerde beweging vast 
in de havenzone (– 1,2 %). Alle sectoren werden in verschillende mate 
getroffen. De Brusselaars blijven echter de meerderheid in de sector van 
de recyclage (57 %), in de publieke sector en de detailhandelsector.

De verhouding Brusselaars is rechtstreeks verbonden aan de grootte 
van het havenbedrijf : van 62,3 % voor de microbedrijven (– 5 personen) 
tot 40,9 % voor de bedrijven met meer dan 50 werknemers.

De ruimtelijke spreiding van de tewerkstelling concentreert zich op 
3 belangrijkste polen : het Vergotebekken/TIR-Centrum (43,2 %), de 
voorhaven (34,8 %) en de zone Mabru/ECFG(18,9 %).

Annexe 31

Emplois

En 2008, les activités portuaires occupaient directement 5.645 tra-
vailleurs (5.019 équivalents temps plein). Ce chiffre est en légère augmen-
tation par rapport à 2007 (+ 0,8 %) et surtout 2006 (+ 4 %).

 Equivalents
 temps plein Evolution 2007-2008

Anvers 64.004 – 0,4 %
Gand 28.042 + 0,5 %
Ostende 4.864 + 3,6 %
Zeebrugge 11.029 + 3,1 %
Liège 11.639 – 1,7 %
Bruxelles 5.019 + 0,8 %

L’évolution de l’emploi au Port de Bruxelles entre 2007 et 2008 est 
similaire à celle de Gand (+ 0,5%) et est supérieure en pourcentage à celle 
des autres ports à part Zeebrugge et Ostende.

La zone portuaire reste par ailleurs un bassin important de débouchés 
pour une main-d’œuvre peu qualifi ée : les travailleurs portuaires sont oc-
cupés à 51,1 % sous statut ouvrier, contre seulement 19,3 % au niveau 
régional. A contrario, seuls 19,8 % des salariés sont hautement qualifi és 
(19,8 % contre 50,5 % en RBC).

Autre point positif, la précarité y est moindre que dans le reste de la 
Région, puisque les contrats à durée indéterminée y sont la règle générale 
(97,6 % contre 89,6 % au niveau bruxellois), tout comme les contrats à 
temps plein (92,2 % contre 79,4 %). Enfi n, le taux d’emploi des jeunes et 
des travailleurs âgés y sont également supérieurs à ceux de la région (– de 
25 ans :7,9 % contre 6,3 %; + de 45 ans : 37,6 % contre 33,8 %).

Résidents bruxellois :

 Bruxelles Flandre Wallonie

Port 44,2 % 35,0 % 20,8 %
Région 48,6 % 33,7 % 17,8 %

Alors que la proportion de Bruxellois dans les emplois régionaux a ga-
gné 2,4 % depuis 2007, le mouvement inverse a été observé dans la zone 
portuaire (– 1,2 %). L’ensemble des secteurs a été touché dans des mesures 
diverses. Les Bruxellois restent cependant majoritaires dans les secteurs 
de la récupération (57 %), du secteur public et du commerce de détail.

La proportion de Bruxellois est directement liée à la taille de l’entre-
prise portuaire: de 62,3 % pour les micro-entreprises (– de 5 personnes) à 
40,9 % pour celles de + de 50 travailleurs.

La répartition spatiale de l’emploi se concentre autour de 3 pôles prin-
cipaux : le bassin Vergote/centre TIR (43,2 %), l’avant-port (34,8 %) et la 
zone Mabru/CEFL (18,9 %).
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Bijlage 32

Werkingssubsidie aan het referentiecentrum
voor de logistieke sector

21.002.34.01.33.00

Deelname aan opleiding bij IRIS-TL in Anderlecht in 2011 :

– Via Bruxelles Formation : 82 werkzoekenden.

– Via VDAB : 50 werkzoekenden.

– Via een 30-tal bedrijven : 235 werknemers.

– Via 4 Brusselse scholen : 52 leerlingen.

– Gemiddeld tewerkstellingspercentage bij werkzoekenden : 67 %.

– De bedrijven komen uit verschillende sectoren : T&L, distributie, 
banksector, bouw, …

– Bij IRIS-TL vindt ook screening van werkzoekenden plaats en worden 
competenties gevalideerd.

Annexe 32

Subvention de fonctionnement au centre
de référence du secteur logistique

21.002.34.01.33.00

Participation à la formation IRIS-TL à Anderlecht en 2011 :

– Via Bruxelles Formation : 82 demandeurs d’emploi.

– Via le VDAB : 50 demandeurs d’emploi .

– Via une trentième d’entreprises : 235 employés.

– Via 4 écoles bruxelloises : 52 élèves.

– Taux d’insertion des demandeurs d’emploi : 67 %.

– Les entreprises proviennent de différents secteurs : T&L, distribution, 
bancaire, construction, …

– IRIS-TL fait aussi le screening des demandeurs d’emploi et la valida-
tion de compétences.
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RAPPORT

fait au nom de la commission
de l’Aménagement du Territoire,

de l’Urbanisme et de la Politique foncière

par Mme Julie de GROOTE (F)

Mesdames, Messieurs,

La commission de l’Aménagement du Territoire, de 
l’Urbanisme et de la Politique foncière a examiné au cours 
de ses réunions des 22 et 28 novembre 2012 les missions 3 
(programme 2 (partim)), 8, 26 et 27 (programmes 1 (par-
tim), 2 (partim), 3, 7, 11, 12 et 13) du budget général des 
dépenses.

Confi ance a été faite à la rapporteuse pour la rédaction 
du rapport.

VERSLAG

uitgebracht namens de commissie
voor de Ruimtelijke Ordening,

de Stedenbouw en het Grondbeleid

door mevrouw Julie de GROOTE (F)

Dames en Heren,

De commissie voor de Ruimtelijke Ordening, de Steden-
bouw en het Grondbeleid heeft tijdens haar vergaderingen 
van 22 en 28 november 2012 de opdrachten 3 (program-
ma 2 (partim)), 8, 26 en 27 (programma’s 1 (partim), 2 
(partim), 3, 7, 11, 12 en 13) van de algemene uitgavenbe-
groting onderzocht.

Vertrouwen werd geschonken aan de rapporteur voor het 
opstellen van het verslag.

Ont participé aux travaux de la commission :

Membres effectifs :  MM. Mohamed Azzouzi, Mohammadi Chahid, 
Mohamed Ouriaghli, Alain Maron, Mme Marie Nagy, M. Willem Draps, 
Mmes Viviane Teitelbaum, Cécile Jodogne, Gisèle Mandaila, Julie de 
Groote, Els Ampe, M. Jef Van Damme, Mme Annemie Maes.

Membres suppléants : M. Yaron Pesztat, Mmes Barbara Trachte, Ma-
rion Lemesre, Brigitte De Pauw.

Autre membre : Mme Olivia P’tito.

Aan de werkzaamheden van de commissie hebben deelgenomen :

Vaste leden : de heren Mohamed Azzouzi, Mohammadi Chahid, Mo-
hamed Ouriaghli, Alain Maron, mevr. Marie Nagy, de heer Willem Draps, 
mevr. Viviane Teitelbaum, mevr. Cécile Jodogne, mevr. Gisèle Mandaila, 
mevr. Julie de Groote, mevr. Els Ampe, de heer Jef Van Damme, mevr. 
Annemie Maes.

Plaatsvervangers : de heer Yaron Pesztat, mevr. Barbara Trachte, 
mevr. Marion Lemesre, mevr. Brigitte De Pauw.

Ander lid : mevr. Olivia P’tito.
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OPDRACHT 8

Grondregie : algemeen beleid

I. Inleidende uiteenzetting
van Staatssecretaris Bruno De Lille

De Staatssecretaris heeft voor de commissieleden vol-
gende uiteenzetting gehouden :

« Graag licht ik u de begroting 2013 voor de opdracht 8 : 
« Grondregie : algemeen beleid » toe.

De basisallocaties vervat in dit programma dekken 
de werkings- en investeringskosten van de Grondregie, 
voor het beheer van de administratieve gebouwen van het 
BHG.

Programma 001 : Ondersteuning van het algemeen be-
leid

Het voorziene bedrag voor de juridische kosten, wer-
kings- en investeringsmiddelen daalt voor het jaar 2013 
met 10 %. Deze besparingen kaderen in de globale bespa-
ring die gerealiseerd moet worden om het begrotingstraject 
te respecteren. Deze besparing zou echter de normale wer-
king van de Grondregie niet mogen hinderen.

Programma 002 : Openbaar vastgoedbeheer

Het domein Latour de Freins biedt momenteel onderdak 
aan Innoviris, de VZW Research in Brussels en bepaalde 
bedrijven en verenigingen van het Gewest die werkzaam 
zijn in het domein van onderzoek en ontwikkeling. Na in-
zage van de reële uitgaven van 2012 en van de benodigde 
middelen voor 2013, kon deze basisallocatie – die toebe-
hoort aan mijn collega Benoît Cerexhe – teruggebracht 
worden tot 500.000 euro (in plaats van 750.000 euro).

Er wordt in 2013 eveneens een besparing van 10 % 
uitgevoerd op de investeringsmiddelen. Belangrijke in-
vesteringen ten goede van het comfort en veiligheid van 
de ambtenaren en bezoekers blijven behouden. Enkel die 
investeringen die minder noodzakelijk en minder dringend 
zijn, zoals bijvoorbeeld het opfrissen van bepaalde onthaal-
balies, werden uitgesteld.

Deze besparingen bij Latour des Freins en op de inves-
teringsmiddelen kaderen eveneens in de globale besparing 
die gerealiseerd moet worden om het begrotingstraject te 
respecteren.

In 2013 wordt het budget met betrekking tot de huurlas-
ten verhoogd met 1,5 miljoen euro. Deze middelen worden 
aangewend om de achterstallige onroerende voorheffi ng en 

MISSION 8

Régie foncière : politique générale

I. Exposé introductif
du Secrétaire d’Etat Bruno De Lille

Le Secrétaire d’Etat a tenu devant les commissaires l’ex-
posé suivant :

« Je vous commente ici volontiers le budget 2013 pour la 
mission 8 : « Régie foncière : politique générale ».

Les allocations de base prévues dans ce programme cou-
vrent les frais de fonctionnement et d’investissement de la 
Régie, pour la gestion des bâtiments administratifs de la 
Région de Bruxelles-Capitale.

Programme 001 : Support de la politique générale

Le montant prévu pour les dépenses juridiques, les dé-
penses de fonctionnement et d’investissement chute de 10 % 
pour l’année 2013. Ces économies cadrent dans l’économie 
globale qui doit être réalisée afi n de respecter la trajectoire 
budgétaire. Cette économie ne devrait pas mettre en cause 
le bon fonctionnement de la Régie foncière.

Programme 002 : gestion immobilière publique

Le domaine de Latour de Freins abrite actuellement In-
noviris, l’ASBL Research in Brussels et certaines entrepri-
ses et associations de la Région actives dans le domaine 
de la recherche et du développement. Au vu des dépenses 
réelles de 2012 et des besoins estimés pour 2013, l’alloca-
tion de base concernée – qui relève de mon collègue Benoît 
Cerexhe – a pu être ramenée à 500.000 euros (au lieu de 
750.000 euros).

En 2013, une économie de 10 % a également été réalisée 
sur les moyens d’investissement. Les importants investis-
sements pour le confort et la sécurité des agents sont main-
tenus. Seuls les investissements qui sont moins nécessaires 
ou urgents, comme par exemple le rafraîchissement de cer-
tains guichets d’accueil, ont été reportés.

Ces économies cadrent également dans l’économie glo-
bale qui doit être réalisée afi n de respecter la trajectoire 
budgétaire.

En 2013, le budget relatif aux charges locatives augmen-
tera de 1,5 million d’euros. Ces moyens seront utilisés pour 
payer les arriérés de précompte immobilier et les nouvelles 
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nieuwe gemeentetaksen voor het City Center en het Com-
municatiecentrum Noord (CCN) te betalen.

Wat betreft de huur van de onroerende goederen is er 
geen aanpassing, hoewel deze huurcontracten natuurlijk 
ook geïndexeerd werden. De begroting blijft dezelfde on-
danks die stijgingen omdat de er opnieuw onderhandeld is 
over de huurcontracten.

De onderhoudsuitgaven stijgen in 2013, omdat de con-
tracten gebonden zijn aan de stijging van de personeels-, 
energie- en grondstofprijzen.

Centralisatie

Natuurlijk vordert het centralisatieproject verder in 2013. 
Ter herinnering, het is mijn intentie om het Mi nisterie van 
het Brussels Hoofdstedelijk Gewest (MBHG), dat nu ver-
spreid zit in drie verschillende gebouwen, samen te brengen 
onder één dak. Deze nieuwe locatie dient een toonbeeld 
van energiezuinigheid te zijn, en een echt vlaggenschip 
voor onze sterke administratie. Een aantal belangrijke stap-
pen zijn reeds ondernomen; zo werd op 6 november 2012 
de oproep tot kandidaten gelanceerd. De volgende stap is 
het onderhandelen met de kandidaat-gebouwen en het pu-
bliceren van het lastenboek. Om dit te begeleiden wordt er 
een technisch en juridisch team van experts samengesteld. 
Hiervoor wordt 285.000 euro ter beschikking gesteld op 
een nieuwe basisallocatie van opdracht 4.

In afwachting van deze centralisatie, dienen er in de 
bestaande gebouwen herinrichtingwerken te worden uitge-
voerd. Om deze werken te kunnen starten in 2013, wordt 
er een eenmalig vastleggingkrediet van 700.000 euro voor-
zien in opdracht 8.

Conclusie

In een moeilijke budgettaire context reikt deze begroting 
een evenwichtig kader aan. Waar het kon zonder ernstige 
gevolgen, werd er bespaard. Eveneens heb ik ook keuzes 
gemaakt die structurele besparingen op lange termijn mo-
gelijk maken, door bijvoorbeeld de voorbereiding van de 
centralisatie naar een energiezuinig gebouw, door het kie-
zen voor herinrichtingwerken in plaats van het bijhuren van 
kantoren, of nog door het heronderhandelen van huurcon-
tracten. Zoals de voorbije jaren zal ik me als Staatssecre-
taris voor Openbaar Ambt de komende maanden en jaren 
verder engageren voor een goed beheer van onze adminis-
tratieve gebouwen. ».

II. Algemene bespreking

De heer Mohamed Azzouzi verheugt zich over het ont-
werp van begroting.

taxes communales pour le City Center et le Centre de Com-
munication Nord (CCN).

Il n’y a pas d’ajustement concernant la location des 
biens immobiliers, bien que ces contrats de loyer aient évi-
demment été indexés. Le budget reste identique malgré ces 
augmentations en raison de la renégociation des contrats 
de location.

Les dépenses d’entretien augmentent en 2013 car les 
contrats sont liés à l’augmentation des frais de personnel, 
d’énergie et des matières primaires.

Centralisation

Le projet de centralisation progressera évidemment en-
core en 2013. Pour rappel, mon intention est de réunir le 
Ministère de la Région de Bruxelles-Capitale (MRBC), 
qui est actuellement dispersé sur trois bâtiments différents, 
sous un même toit. Ce nouveau site doit être un exemple 
d’économie d’énergie et le fer de lance d’une administra-
tion forte. Une série d’étapes importantes ont déjà été en-
treprises. Ainsi, l’appel à candidats a été lancé le 6 novem-
bre 2012. La prochaine étape est la négociation avec les 
responsables des bâtiments candidats et la publication du 
cahier des charges. Une équipe technique et juridique d’ex-
perts est composée afi n d’accompagner le processus. A cet 
effet, 285.000 euros sont mis à disposition sur une nouvelle 
allocation de base de la mission 4.

En attendant la centralisation, des travaux de réamé-
nagement doivent être effectués. Afi n de pouvoir débuter 
ces travaux en 2013, un crédit d’engagement unique de 
700.000 euros est prévu à la mission 8.

Conclusion

Dans un contexte budgétaire diffi cile, ce budget offre 
un cadre équilibré. Des économies ont été réalisées là où 
c’était possible sans risque de graves conséquences. J’ai 
également fait des choix qui permettent des économies 
structurelles à long terme : par exemple, en préparant la 
centralisation dans un bâtiment écologique, en optant pour 
des travaux de réaménagement au lieu de louer davantage 
de bureaux, ou encore en renégociant les contrats de loca-
tion. Comme les années précédentes, je m’engagerai, les 
prochains mois et années, en tant que Secrétaire d’Etat à 
la Fonction publique, pour une bonne gestion de nos bâti-
ments administratifs.  ».

II. Discussion générale

M. Mohamed Azzouzi se félicite du projet de budget. 
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Betreffende het project inzake de centralisatie van 
het Ministerie van het Brussels Hoofdstedelijk Gewest 
(MBHG), stelt de volksvertegenwoordiger zich vragen over 
de specifi eke voorschriften van het bestek die schaalvoor-
delen mogelijk zullen maken, terwijl men 250 bijkomende 
personeelsleden wil aanwerven.

De spreker vraagt zich voorts af of de Staatssecretaris 
heeft kunnen becijferen hoeveel extra personeel er ten ge-
volge van de staatshervorming zal moeten bijkomen.

Mevrouw Gisèle Mandaila verheugt zich over de voort-
zetting van de centralisatie in het gewestbestuur. Het is 
werkelijk belangrijk om het beheer van de diensten van het 
Gewest samen te brengen. Momenteel zijn die verspreid 
over verschillende gebouwen, wat kosten veroorzaakt en 
schaalvoordelen verhindert.

Ook de FDF-fractie is ingenomen met de herindeling van 
de bestaande oppervlakte van het City Center en het Com-
municatiecentrum Noord (CCN) teneinde het personeel te 
huisvesten dat na de oprichting van het belastingbestuur en 
de institutionele hervorming zal worden aangeworven.

Is die herindeling tijdelijk of defi nitief, rekening hou-
dend met de aangekondigde centralisatie ? Is er een tijd-
schema voor de werken ?

De Staatssecretaris heeft het over de aankoop van meu-
bilair en het optrekken van muren. De volksvertegenwoor-
digster stelt zich vragen over de uit te voeren werken; het 
Gewest is weliswaar eigenaar van het CCN, maar slechts 
huurder van het City Center.

Bij wijze van vergelijking, wil de spreekster weten hoe-
veel huur er is betaald voor bijkomende kantoren, met in-
begrip van de kosten van de aanpassing en inrichting ? Was 
dat meer dan het miljoen euro dat voor de herinrichting van 
de bestaande lokalen is aangekondigd ?

Mevrouw Julie de Groote is, namens de cdH-fractie, 
verheugd over de centralisatie, waar de debatten zich op 
lijken te concentreren aangezien de helft van de begroting 
van opdracht 8 daaraan wordt besteed.

De spreekster wijst er evenwel op dat niet elke centra-
lisatie noodzakelijkerwijs heilzaam is. De volksvertegen-
woordigster steunt derhalve de stresstest die uitgevoerd is 
in het kader van de door Néoprom verwezenlijkte vooraf-
gaande studie om de mogelijke winst na te gaan van de ver-
koop van het CCN, en die, ondanks ongunstigere veronder-
stellingen bij aanvang, de conclusies van bovenvermelde 
studie heeft bevestigd.

Op 5 november 2012, heeft de Staatssecretaris in de 
commissie voor Financiën, Begroting, Openbare Ambt, 
Buitenlandse Zaken en de Algemene Zaken, verzekerd dat 
het aankoopcomité en een externe expert de waarde van het 
gebouw hebben bepaald. Kan die waarde bekendgemaakt 

Concernant le projet de centralisation du Ministère de la 
Région de Bruxelles-Capitale (MRBC), le député s’inter-
roge sur les spécifi cités du cahier des charges qui permet-
tront des économies d’échelle, alors même que l’on prévoit 
l’engagement de 250 agents supplémentaires.

L’orateur se demande par ailleurs si le Secrétaire d’Etat 
a pu estimé l’augmentation en personnel qu’engendrera la 
réforme de l’Etat.

Mme Gisèle Mandaila se réjouit de la poursuite du pro-
jet de centralisation de l’administration régionale. Il est ef-
fectivement important d’unifi er la gestion des services de 
la Région actuellement répartis dans différents bâtiments. 
Une telle dispersion engendre des coûts et empêche les éco-
nomies d’échelle.

Le groupe FDF salue également le réaménagement des 
surfaces existantes du City Center et du Centre de Commu-
nication Nord (CCN) afi n d’accueillir les agents engagés 
suite à la création de l’administration fi scale et à la réforme 
institutionnelle.

Un tel réaménagement est-il temporaire ou défi nitif 
compte tenu de la centralisation annoncée ? Un calendrier 
des travaux a t-il été prévu ?

Le Secrétaire d’Etat évoque l’achat de meubles et la 
construction de murs. La députée s’interroge sur le type de 
travaux à entreprendre, sachant que la Région est proprié-
taire du CCN mais n’est que locataire du City Center.

Par comparaison, quel eût été le coût de location de bu-
reaux supplémentaires, en ce compris les frais d’aménage-
ment et d’installation ? Eût-il été plus élevé que le million 
d’euros annoncé pour le réaménagement des locaux exis-
tants ?

Mme Julie de Groote, au nom du groupe cdH, se réjouit 
du projet de centralisation sur lequel semblent se concen-
trer les discussions dès lors qu’il représente la moitié du 
budget de la mission 8.

Ceci dit, toute centralisation n’est pas nécessairement 
bénéfi que. La députée soutient dès lors la démarche du 
stress test effectué à propos de l’étude préalablement réali-
sée par Néoprom afi n d’estimer les bénéfi ces qui pourraient 
être tirés de la vente du CCN, et qui a confi rmé, malgré des 
hypothèses de départ plus défavorables, les conclusions de 
ladite étude.

Par ailleurs, le 5 novembre 2012, en commission des Fi-
nances, du Budget, de la Fonction publique, des Relations 
extérieures et des Affaires générales, le Secrétaire d’Etat 
affi rmait que « le comité d’acquisition et un expert externe 
ont déterminé la valeur du bâtiment ». Cette valeur peut-
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worden ? Zijn er al aankoopvoorstellen ingekomen die ge-
tuigen van reële belangstelling ?

Op dezelfde vergadering heeft de Staatssecretaris ge-
sproken van de lancering van een overheidsopdracht via 
een concurrentiedialoog om een nieuw geschikt kantoor-
gebouw te vinden. Hoe zal men concreet handelen ? Is er 
een tijdschema ?

En wat zeggen de studie en de stresstest over de begro-
tingsprognoses inzake de centralisatie ?

Mevrouw Els Ampe is ingenomen met de begrotingsin-
spanning van 10 % van de Staatssecretaris met betrekking 
tot werkingsuitgaven. Dat is niet altijd evident.

De autoriteiten zijn vaak van mening dat de centralisatie 
van tevoren gedecentraliseerde diensten heilzaam is, met 
name met betrekking tot de mobiliteit. De volksvertegen-
woordigster stelt echter een constante schommeling vast 
tussen de wil om te centraliseren en om te decentraliseren. 
Zal de aangekondigde decentralisatie geld uitsparen en effi -
ciënter uitvallen ? Internet en andere moderne technologie-
en maken het vandaag mogelijk om mensen aan te sluiten 
los van de plaats waar zij zich bevinden.

De volksvertegenwoordigster wijst er eveneens op dat 
er is voorzien om het CCN aan te passen aan de komst van 
250 extra personeelsleden. Hoe valt dat te rijmen met het 
project inzake centralisatie ? Hoe rijmt dat met een opzet 
om de kosten te verminderen ? In de begroting besparingen 
inschrijven bij de werkingsuitgaven is een zaak, ze verwe-
zenlijken is een andere.

De heer Alain Maron onderschrijft de opmerkingen van 
zijn collega’s.

Die huidige investeringen voor de gebouwen hebben 
ten doel hun capaciteit te verhogen. De capaciteit verhogen 
heeft echter niet alleen een fi nancieel kostenplaatje, men 
moet ook kijken naar de oppervlakte en/of de organisatie 
van het werk

Wat wordt er derhalve gedaan op het vlak van het intern 
beheer om een toename van 20 % van het aantal ambte-
naren mogelijk te maken ? Zal dat leiden tot aanzienlijke 
wijzigingen in de manier van werken van het bestuur ? Ko-
men er nieuwe soorten ruimtes en en andere manieren van 
samenwerken op de werkvloer ? Zal telewerk bijvoorbeeld 
gestimuleerd worden ? Zullen die wijzigingen gevolgen 
hebben voor de toekomst ?

De heer Mohamed Azzouzi herinnert zich het debat van 
vorig jaar met betrekking tot de toegankelijkheid van de 
gebouwen. Zal er rekening worden gehouden met personen 
met beperkte mobiliteit ?

elle être dévoilée ? Des offres concrètes ont-elles déjà été 
déposées qui témoignent d’un réel intérêt ?

Lors de la même réunion, le Secrétaire d’Etat évoquait 
le lancement d’un marché public via un « dialogue com-
pétitif en vue de trouver un nouveau bâtiment de bureaux 
approprié ». Comment procédera-t-on concrètement ? Un 
calendrier est-il fi xé ?

Enfi n, que ressort-il de l’étude et du stress test quant aux 
projections budgétaires de la centralisation ?

Mme Els Ampe salue l’effort budgétaire de 10 % 
consenti par le Secrétaire d’Etat en termes de dépenses de 
fonctionnement. Ce n’est pas toujours évident.

Les autorités considèrent souvent que la centralisation 
de services précédemment décentralisés est bénéfi que, no-
tamment en termes de mobilité. La députée constate toute-
fois une oscillation constante entre volonté de centraliser 
et de décentraliser. La centralisation annoncée sera-t-elle 
effectivement meilleur marché et plus effi cace ? Internet et 
d’autres technologies modernes permettent aujourd’hui de 
connecter des gens indépendamment de l’endroit où ils se 
trouvent.

La députée relève également qu’il est prévu d’adapter le 
CCN à l’arrivée de 250 agents supplémentaires. Comment 
cela cadre-t-il avec le projet de centralisation ? Comment 
cela peut-il s’intégrer dans une logique de réduction des 
coûts ? Une chose est d’inscrire des économies dans les dé-
penses de fonctionnement au budget, une autre est de les 
réaliser.

M. Alain Maron rejoint les remarques de ses collègues.

L’investissement fait dans les bâtiments actuels vise à 
augmenter leur capacité d’accueil. Augmenter la capacité 
d’accueil n’est toutefois pas qu’une question fi nancière, 
c’est également une question de superfi cie et/ou d’organi-
sation du travail.

Qu’est-il dès lors mis en œuvre en termes de gestion in-
terne pour permettre une augmentation de l’ordre de 20 % 
du nombre de fonctionnaires ? Cela ne va-t-il pas induire 
des mutations importantes dans le mode de fonctionnement 
de l’administration ? Va-t-on défi nir de nouveaux types 
d’espaces et de modes de collaboration sur les lieux de tra-
vail ? Le télé-travail va-t-il par exemple être développé ? 
Ces modifi cations auront-elles des répercussions sur l’ave-
nir ?

M. Mohamed Azzouzi se souvient du débat mené l’an 
passé à propos de l’accessibilité des bâtiments. Des démar-
ches vont-elles être entreprises en faveur des personnes à 
mobilité réduite ?
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De heer Willem Draps stelt vast dat het voorbehouden 
bedrag voor de huur stabiel blijft ondanks de indexeringen. 
Waarom is daar geen rekening mee gehouden ?

Al jaren, spelen de Staat, het Brussels Hoofdstedelijk 
Gewest en de gemeenten pingpong met betrekking tot de 
belasting op de kantoorgebouwen. Ter herinnering : het Ge-
west heeft geprobeerd om de gemeentehuizen te belasten, 
de gemeenten hebben geprobeerd om de kantoren van het 
Gewest te belasten, en het Parlement zelf betwist een belas-
ting die de Stad Brussel eist. Hoe zit het vandaag met het al 
dan niet belastbare karakter van de gebouwen die door de 
gewestelijke diensten gebruikt worden ?

*
*   *

De Staatssecretaris verheugt zich over het enthousiasme 
waartoe het project inzake de centralisatie van de gebouwen 
van het bestuur leidt, na de talrijke twijfels voorheen over 
het nut van die operatie. De noodzaak van de operatie en de 
fi nanciële winst die men eruit kon halen zijn bewezen.

De door mevrouw Ampe te berde gebrachte schomme-
ling tussen de wil om te centraliseren en te decentraliseren 
geldt niet echt voor het Gewest. De twee gebouwen die het 
Gewest in gebruik heeft liggen op ongeveer 200 meter van 
elkaar. Er is niet besloten om zich daar te vestigen om dich-
ter bij de burger te zijn maar eerder om praktische redenen. 
Het was niet mogelijk om alle diensten alleen in het CCN 
onder te brengen; er is dus een gebouw vlakbij het CCN 
gehuurd.

De gemiddelde oppervlakte van de kantoren die het 
Brussels Hoofdstedelijk Gewest gebruikt werd vergeleken 
met die van de federale Staat, de andere Gewesten en de 
privésector; zij is veel hoger in Brussel. De centralisatie laat 
een drastische vermindering toe van de oppervlakte gebruikt 
door het gewestbestuur, zonder het comfort van de ambte-
naren aan te tasten. Momenteel, en ondanks de reusachtige 
oppervlakte, voelen de ambtenaren zich soms te nauw be-
huisd. Het CCN is zo ontworpen dat enorme ruimtes niet 
gebruikt kunnen worden. Maar elke vierkante meter kost, 
zowel aan huur en als aan onderhoud, enorm veel geld.

Men heeft een bureau – Néoprom – bijgevolg gevraagd 
om te analyseren of zo’n operatie heilzaam is voor het Ge-
west. Een dergelijke operatie is duur en niet neutraal als zij 
tot ongemakken leidt. De berekeningen van Néoprom, die 
de winsten van de operatie bewezen, werden uit voorzorg 
gecontroleerd door een revisorenbureau dat ze aan ongun-
stigere veronderstellingen heeft gekoppeld. Zelfs in dat ne-
gatieve scenario, blijft de operatie interessant.

De operatie biedt het Gewest eveneens de gelegenheid 
om een gebouw te gebruiken dat een herkenningspunt is, 
dat iedereen kent. Het Gewest lijdt immers momenteel aan 

M. Willem Draps constate que le montant dévolu aux 
loyers reste stable en dépit des indexations. Pourquoi n’en 
a-t-il pas été tenu compte ?

Par ailleurs, depuis des années, Etat fédéral, Région de 
Bruxelles-Capitale et communes se livrent à un véritable 
jeu de ping-pong à propos de la taxation des bâtiments 
de bureaux. Pour rappel, la Région a essayé de taxer les 
hôtels communaux, les communes ont essayé de taxer les 
bureaux de la Région, et le Parlement lui-même conteste 
une taxe que lui réclame la Ville de Bruxelles. Qu’en est-il 
aujourd’hui du caractère taxable ou non des bâtiments oc-
cupés par les services régionaux ?

*
*   *

Le Secrétaire d’Etat se réjouit de l’enthousiasme soulevé 
par le projet de centralisation des bâtiments de l’adminis-
tration après les nombreux doutes exprimés précédemment 
quant à l’utilité d’une telle opération. La nécessité de l’opé-
ration et les bénéfi ces fi nanciers que l’on pouvait en tirer 
ont été démontrés.

L’oscillation entre volonté de centraliser et de décentra-
liser mise en avant par Mme Ampe ne vaut pas vraiment 
pour la Région. Les deux bâtiments qu’occupe la Région 
sont effectivement distants de quelque 200 mètres. Il n’a 
pas été décidé de s’y installer pour être plus proche du ci-
toyen mais plutôt pour des questions pratiques. Il n’était 
pas possible d’héberger l’ensemble des services dans le 
seul CCN et un bâtiment à proximité du CCN a donc dû 
être loué.

La superfi cie moyenne des bureaux occupés par la Ré-
gion de Bruxelles-Capitale a été comparée avec celle qu’oc-
cupent le Fédéral, les autres Régions et le secteur privé; elle 
est bien plus élevée à Bruxelles. La centralisation permet 
une réduction drastique de la superfi cie occupée par l’ad-
ministration régionale sans porter atteinte au confort des 
fonctionnaires. A l’heure actuelle, en dépit des surfaces gi-
gantesques, les fonctionnaires se sentent parfois à l’étroit. 
Le CCN est ainsi conçu que d’énormes espaces ne peuvent 
être utilisés. Or, chaque mètre carré, que ce soit en location 
ou en entretien, coûte énormément d’argent.

Il a donc été demandé à un bureau – Néoprom – d’analy-
ser si une telle opération s’avérait bénéfi que pour la Région. 
Une telle opération ne peut effectivement être coûteuse ni 
même neutre dès lors qu’elle suscite des désagréments. 
Les calculs de Néoprom, qui démontraient les bénéfi ces de 
l’opération, ont, par précaution, été vérifi és par un bureau 
de réviseurs qui les a soumis à des hypothèses plus défavo-
rables. Même dans le cadre de ce scénario négatif, l’opéra-
tion reste intéressante.

Elle offre également à la Région l’occasion d’occuper 
un bâtiment phare reconnu de tous. La Région souffre en 
effet pour l’instant d’un manque de visibilité : on se rend à 
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een gebrek aan zichtbaarheid : men gaat naar het Noordsta-
tion of City 2 maar niet naar het gewestbestuur.

Het gebouw zal een passiefgebouw, zo niet lage-ener-
giegebouw zijn. Het zal volledig toegankelijk zijn voor 
iedereen, hetgeen momenteel niet het geval is. Er bestaat 
weliswaar in het CCN een plan voor een lift vanaf de per-
rons maar omdat daarover moet onderhandeld worden met 
de MIVB en De Lijn is er nog niets verwezenlijkt. Ook de 
inspanningen om de ecologische voetafdruk van de huidige 
gebouwen te verminderen vergen, wegens de talrijke ingre-
pen, zware investeringen. Gelet op de centralisatie, zullen 
die investeringen niet meer doorgaan.

Samengevat : het gecentraliseerde gewestbestuur zal 
goedkoper en toegankelijker zijn, in de buurt van openbaar 
vervoer liggen (het is niet de bedoeling om ter zake om een 
stap achteruit te zetten).

Het bedrag dat aan het nieuwe gebouw zal worden be-
steed mag vandaag niet worden bekendgemaakt; het zou 
het Gewest in een zwakke positie plaatsen tegenover de 
promotoren. De Regering heeft natuurlijk ramingen opge-
steld en weet in welke mate de operatie interessant blijft.

Er is ook geheimhouding vereist wat het verhoopte be-
drag van de verkoop van het CCN betreft. Het zal in elk 
geval niet worden verkocht voordat het zeker is dat de dien-
sten in een centraal gebouw kunnen worden ondergebracht. 
Men weet voorts wat de andere eigenaars – AXA, NMBS, 
bpost – voor het gebouw hebben uitgegeven, zodat de ra-
mingen vrij nauwkeurig zijn.

Intussen verplichten de toewijzing van nieuwe taken en 
de Staatshervorming het Gewest ertoe om nieuw personeel 
in dienst te nemen. Er zijn dus werken aan de gang teneinde 
250 bijkomende personen te huisvesten.

Het Gewest investeert in de gebouwen die het gebruikt 
ten belope van ongeveer een miljoen euro. Die eenmalige 
investering is aanzienlijk maar wel minder dan het huren 
van een bijkomend gebouw, wat op jaarbasis op een mil-
joen euro wordt becijferd. Maar men moet twee tot drie jaar 
tellen voordat het bestuur werkelijk het nieuwe gebouw 
kan bezetten.

Het Gewest zal ondanks alles proberen om te besparen 
op de werkingskosten te belope 10 %. Het is natuurlijk niet 
de bedoeling om vandaag maatregelen aan te kondigen en 
ze bij de volgende aanpassing te moeten bijsturen. Er zijn 
reële mogelijkheden : men kan in het bijzonder effi ciënter 
zijn op het vlak van de uitrusting (door gezamenlijk ge-
bruik van printers bijvoorbeeld).

Betreffende de huurprijs, legt de Staatssecretaris uit dat 
er over de contracten opnieuw is onderhandeld, op basis van 
de marktprijzen, die thans concurrentiëler zijn ten gevolge 
van het aanbod aan kantoren. Het eraan bestede bedrag, dat 
rekening houdt met de indexering, blijft dus stabiel.

la Gare du Nord ou à City 2 mais pas auprès de l’adminis-
tration régionale.

Le bâtiment sera une construction passive, sinon basse 
énergie. Il sera intégralement accessible à tous, ce qui n’est 
pas le cas actuellement. Il existe certes au CCN un projet 
d’ascenseur depuis les quais mais, parce qu’il suppose des 
négociations avec le STIB et De Lijn, il n’a pas encore été 
réalisé. De même, les efforts en vue de diminuer l’emprein-
te écologique des bâtiments actuels, après de nombreuses 
interventions, nécessitent maintenant de lourds investisse-
ments. Vu toutefois le projet de centralisation, de tels inves-
tissements ne seront plus consentis.

En résumé, l’administration régionale centralisée doit 
être meilleur marché, plus accessible, et rester proche des 
transports en commun (il ne s’agirait pas à ce niveau de 
faire un pas en arrière).

Le montant qui sera consacré au nouveau bâtiment ne 
peut être dévoilé aujourd’hui; ce serait mettre la Région en 
position de faiblesse face aux promoteurs. Le Gouverne-
ment s’est évidemment livré à des estimations et sait dans 
quelle mesure l’opération demeure intéressante.

Le secret doit également être gardé quant au montant 
espéré de la vente du CCN. Il ne sera de toutes façons pas 
vendu avant que la possibilité de déménager les services 
dans un bâtiment central soit attestée. On sait par ailleurs 
ce que les autres propriétaires – AXA, la SNCB, bpost – 
ont déboursé pour le bâtiment de sorte que les estimations 
peuvent être assez précises.

Entretemps, l’attribution de nouvelles tâches et la réfor-
me de l’Etat contraignent la Région à engager de nouveaux 
agents. Des travaux sont donc entrepris de manière à héber-
ger 250 personnes supplémentaires.

La Région investit dans les bâtiments qu’elle occupe à 
hauteur d’environ un million d’euros. Cet investissement, 
unique, est important mais bien moindre que celui que re-
présenterait la location d’un bâtiment supplémentaire, éva-
luée sur une base annuelle à un million d’euros. Or, il faut 
compter deux à trois ans avant que l’administration puisse 
effectivement occuper le nouveau bâtiment.

La Région s’efforcera malgré tout de rester dans une lo-
gique d’économie des coûts de fonctionnement de l’ordre 
de 10 %. Il ne s’agit évidemment pas d’annoncer de telles 
mesures aujourd’hui et de les revoir lors du prochain ajus-
tement. Des pistes réelles existent : on peut en particulier 
être plus effi cient sur le plan matériel (par le partage des 
imprimantes par exemple).

Concernant le prix des locations, le Secrétaire d’Etat ex-
plique que les contrats ont été renégociés sur la base des 
prix du marché, plus concurrentiels aujourd’hui du fait de 
la vacance de bureaux. La somme y consacrée, compte tenu 
de l’indexation, reste donc stable.
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Met betrekking tot de belasting, legt de Staatssecretaris 
uit dat men van de belastingheffi ng slechts vrijgesteld kan 
worden in de gevallen waarin de wet voorziet. Het Gewest 
betaalt zelf belastingen maar betwist sommige voor de 
rechtbanken; tot op heden is evenwel geen enkel vonnis ge-
veld en voorzichtigheid blijft geboden. Het Gewest moet in 
2013 een aanzienlijk bedrag – 1,5 miljoen euro – ophoes-
ten ten gevolge van het feit dat de onroerende voorheffi ng 
verschillende jaren niet meer geëist.

Wat het tijdschema voor de centralisatie betreft, verwijst 
de Staatssecretaris naar een interpellatie van 5 november 
2012 in de commissie van Financiën, Begroting, Openbare 
Ambt, Buitenlandse Zaken en Algemene Zaken (1).

Mevrouw Julie de Groote zegt dat het tijdschema niet 
werd meegedeeld. Het is niet de bedoeling om een nauw-
keurig tijdschema te hebben maar een idee van de manier 
waarop de verschillende operaties samen zullen verlopen.

De Staatssecretaris zegt er op 6 november 2012 een op-
roep tot kandidaten is geweest in het kader van een concur-
rentiedialoog. De Regering stelt momenteel het bestek op 
dat als basis voor de onderhandeling zal dienen, die in janu-
ari 2013 zal beginnen. Aangezien het een concurrentiedia-
loog betreft, is het moeilijk om de duur ervan te voorzien.

De verkoop van het CCN zal echter niet gelanceerd 
worden alvorens een zeer duidelijk idee te hebben van de 
inhoud van het project inzake centralisatie, om niet zich in 
een zwakke positie tegenover de promotors te plaatsen.

Het vorig jaar aangekondigde project inzake centralisa-
tie neemt dus vandaag concreet vorm aan.

Dat voorbeeldproject zet ertoe aan om te investeren in 
operaties die voorbereiden op de verhuizing. Een analyse is 
aldus aan de gang teneinde te weten of de juiste personen 
met de juiste profi elen op de juiste plaatsen terechtgekomen 
zijn. Ook worden alle procedures die momenteel worden 
gebruikt bestudeerd teneinde nieuwe taken doeltreffend te 
integreren en te vermijden dat het personeelsbestand van 
het bestuur voortdurend moet worden uitgebreid.

Voorts is in september een oproep tot kandidaten voor 
telewerk gedaan. De raad van bestuur zal weldra de eerste 
personeelsleden in kwestie selecteren; ze zullen vanaf janu-
ari 2013 aan thuiswerk doen.

Het is de bedoeling om op termijn elkeen, voor zover 
hij/zij geen taken uitvoert die alleen op de werkvloer zelf 
mogelijk zijn (zoals onthaal), de kans te bieden om thuis te 

(1) Interpellatie van de heer Emmanuel De Bock aan de heer Bruno De 
Lille, Staatssecretaris van het Brussels Hoofdstedelijk Gewest, be-
voegd voor Mobiliteit, Openbaar Ambt, Gelijke Kansen en Adminis-
tratieve Vereenvoudiging, betreffende het project voor de centralisatie 
van de openbare gebouwen.

A propos de la taxation, le Secrétaire d’Etat explique 
qu’on ne peut être exempté de la taxation qu’à partir du 
moment où la loi le prévoit. La Région paie elle-même 
des taxes mais en conteste certaines devant les tribunaux; 
aucun verdict n’a cependant été rendu à ce jour et la pru-
dence s’impose. La Région doit en 2013 s’acquitter d’un 
important montant – 1,5 million d’euros – du fait que le 
précompte immobilier n’avait plus été réclamé depuis plu-
sieurs années.

Pour ce qui concerne le calendrier relatif à la centralisa-
tion, le Secrétaire d’Etat renvoie à l’interpellation du 5 no-
vembre 2012 en commission des Finances, du Budget, de la 
Fonction publique, des Relations extérieures et des Affaires 
générales (1).

Mme Julie de Groote précise que le calendrier n’avait 
pas été dévoilé. Il ne s’agit pas d’avoir un échéancier précis 
mais une idée de la manière dont les différentes opérations 
vont se combiner.

Le Secrétaire d’Etat explique qu’un appel à candidats 
a été lancé dans le cadre d’un dialogue compétitif le 6 no-
vembre 2012. Le Gouvernement rédige pour l’instant le 
cahier des charges qui servira de base à la négociation, la-
quelle débutera en janvier 2013. Dans la mesure où il s’agit 
d’un dialogue compétitif, il est diffi cile d’en prévoir la lon-
gueur.

La vente du CCN ne sera toutefois pas lancée avant 
d’avoir une idée très claire du contenu du projet de centrali-
sation de manière à ne pas se mettre en position de faiblesse 
face aux promoteurs.

Le projet de centralisation annoncé l’an passé se concré-
tise donc aujourd’hui.

Ce projet phare conduit à investir dans des opérations 
de préparation au déménagement. Une analyse est ainsi en 
cours afi n de savoir si les bonnes personnes avec les bons 
profi ls sont à la bonne place. De même, toutes les procé-
dures actuellement en vigueur sont étudiées de manière 
à intégrer effi cacement de nouvelles tâches et à éviter de 
constamment gonfl er les effectifs de l’administration.

Un appel aux candidats au télé-travail a par ailleurs été 
lancé en septembre. Le conseil de direction sélectionnera 
bientôt les premiers agents concernés qui, dès janvier 2013, 
télé-travailleront.

A terme, il s’agit de permettre à chacun, pour autant qu’il 
n’exerce pas de tâches directement liées à l’endroit (telles 
que l’accueil), de télé-travailler. Cela suppose évidem-

(1) Interpellation de M. Emmanuel De Bock à M. Bruno De Lille, Secré-
taire d’Etat à la Région de Bruxelles-Capitale, chargé de la Mobilité, 
de la Fonction publique, de l’Egalité des chances et de la Simpli-
fi cation administrative, concernant « le projet de centralisation des 
bâtiments publics ».
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werken. Dat veronderstelt natuurlijk draagbare computers, 
veilige verbindingen, … Dat vergt dus een investering en 
vereist dat men in fases werkt.

De heer Willem Draps herinnert eraan dat het Gewest 
niet de enige eigenaar van het CCN is. Men vindt er met 
name besturen (het Directoraat-Generaal Luchtvervoer 
bijvoorbeeld) die onder het federale niveau vallen. Is het 
CCN optimaal verkoopbaar als het niet in zijn geheel wordt 
verkocht ?

De Staatssecretaris zegt dat de NMBS, AXA en bpost 
eveneens eigenaars zijn en dat het Gewest, als het zijn aan-
delen wil verkopen, zich eerst tot hen moet richten. Het ge-
west bezit 60 % van het gebouw en kan daar op volkomen 
onafhankelijke wijze mee opspringen. De ramingen hebben 
natuurlijk met die parameters rekening gehouden.

III. Bespreking van de programma’s
en activiteiten

Programma 001 : Ondersteuning van het algemeen be-
leid

Activiteit 8

Deze activiteit lokt geen enkele commentaar uit.

Activiteit 11

Deze activiteit lokt geen enkele commentaar uit.

Programma 002 : Openbaar vastgoedbeheer

Activiteit 8

Mevrouw Gisèle Mandaila herinnert eraan dat bepaalde 
delen van het Domein van Latour de Freins ongezond wa-
ren. De specifi eke daarmee samenhangende werkingsuit-
gaven (BA 08.002.08.03 .1211) dalen evenwel. Werden er 
werken uitgevoerd ? Werden zij opgeschort rekening hou-
dend met de aangekondigde centralisatie ?

De Staatssecretaris zegt dat de diensten op het Domein 
van Latour de Freins niet onder het project inzake centrali-
satie vallen, en hij verwijst naar de bevoegde minister.

Activiteit 9

De heer Alain Maron stelt een betrekkelijk belangrijke 
stijging vast – en in ieder geval hoger dan de infl atie – van 
de uitgaven voor onderhoud van het administratieve vast-
goed (BA 08.002.09.01 .1211). Volgt dat eenvoudigweg uit 
de toename van de energiekosten of eerder uit de stijging 

ment de s’équiper en ordinateurs portables, de sécuriser les 
connexions, … Cela demande donc un investissement et 
exige que l’on travaille par phases.

M. Willem Draps rappelle que la Région n’est pas l’uni-
que propriétaire du CCN. On y trouve notamment des ad-
ministrations (la Direction générale Transport aérien par 
exemple) qui relèvent du Fédéral. Le CCN est-il vendable 
de manière optimale à partir du moment où il n’est pas ven-
du dans sa globalité ?

Le Secrétaire d’Etat répond que la SNCB, AXA et bpost 
sont également propriétaires des lieux et que la Région, si 
elle veut vendre ses parts, doit prioritairement s’adresser 
à ceux-ci. Ceci dit, la Région détient 60 % du bâtiment et 
cette partie peut être utilisée de manière totalement indé-
pendante. Les estimations ont évidemment tenu compte de 
ces paramètres.

III. Discussion des programmes
et activités

Programme 001 : Support de la politique générale

Activité 8

Cette activité ne suscite aucun commentaire.

Activité 11

Cette activité ne suscite aucun commentaire.

Programme 002 : Gestion immobilière publique

Activité 8

Mme Gisèle Mandaila rappelle que certaines par-
ties du domaine de Latour de Freins étaient insalubres. 
Or, les dépenses de fonctionnement spécifi ques y liées 
(AB 08.002.08.03.1211) sont en diminution. Des travaux 
ont-ils été effectués ? Ont-ils été suspendus compte tenu de 
la centralisation annoncée ?

Le Secrétaire d’Etat répond que les services abrités au 
Domaine de Latour de Freins ne relèvent pas du projet de 
centralisation, et renvoie au Ministre compétent.

Activité 9

M. Alain Maron constate une augmentation relativement 
importante – et en tous cas supérieure à l’infl ation – des 
dépenses d’entretien dans les biens immeubles administra-
tifs (AB 08.002.09.01.1211). Résulte-t-elle simplement de 
l’augmentation des coûts énergétiques ou plutôt de l’aug-
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van de onderhoudskosten in de strikte zin van het woord ? 
Hoe die stijging drukken ?

De Staatssecretaris zegt dat het moeilijk is om de ener-
giekosten te drukken. Sinds 2010 werd die allocatie niet 
meer geïndexeerd; men moest dus een zekere achterstand 
inhalen.

Mevrouw Olivia P’ Tito veronderstelt dat talrijke taken 
inzake onderhoud worden uitbesteed.

De Staatssecretaris zegt dat alle taken in kwestie inder-
daad worden uitbesteed : onderhoud van de liften, schoon-
maak, …

Mevrouw Olivia P’tito wenst te weten of er sociale clau-
sules staan in de overheidsopdrachten en ook hoe doeltref-
fend die zijn.

De Staatssecretaris zegt dat sociale clausules expliciet 
opgenomen zijn. Het volgende bestek betreffende het 
schoonmaken zal zelfs opleggen dat de schoonmaak gedu-
rende de normale werkuren moet plaatsvinden.

Mevrouw Olivia P’tito verzoekt de Staatssecretaris dat 
aan anderen door te spelen.

Activiteit 11

Deze activiteit lokt geen enkele commentaar uit.

Activiteit 12

Mevrouw Gisèle Mandaila vraagt op hoeveel jaar de 
achterstallige onroerende voorheffi ng waarvan de betaling 
opgenomen onder de huurlasten (BA 08.002.12.02.1211) 
betrekking heeft. Hoe zullen die lasten worden opgesplitst 
tussen onroerende en gemeentelijke belastingen ?

De Staatssecretaris zegt dat de structurele verhoging van 
die allocatie 350.000 euro bedraagt. De federale Staat eist 
vandaag zowat 1,1 miljoen euro als onbetaalde onroerende 
voorheffi ng. Dat is slechts een eenmalige operatie en de al-
locatie zou dus in 2014 moeten dalen.

IV. Stemming

De commissie brengt, met 9 stemmen tegen 4 bij 1 ont-
houding, gunstig advies uit bij de commissie voor de fi nan-
ciën over opdracht 8.

mentation des frais d’entretien au sens strict ? Comment 
compresser cette augmentation ?

Le Secrétaire d’Etat répond qu’il est diffi cile de com-
presser les coûts énergétiques. Depuis 2010, cette alloca-
tion n’avait toutefois plus été indexée; il fallait donc rattra-
per un certain retard.

Mme Olivia P’tito suppose que de nombreuses tâches 
d’entretien sont externalisées.

Le Secrétaire d’Etat répond que la globalité des tâches 
concernées est effectivement externalisée : entretien des 
ascenseurs, nettoyage, …

Mme Olivia P’tito voudrait s’assurer de l’existence de 
clauses sociales dans les marchés publics et de leur effec-
tivité.

Le Secrétaire d’Etat répond que des clauses sociales sont 
explicitement prévues. Le prochain cahier des charges re-
latif au nettoyage imposera même qu’il s’effectue pendant 
les heures normales de travail.

Mme Olivia P’tito enjoint le Secrétaire d’Etat à le faire 
savoir de manière à donner de bonnes idées à d’autres.

Activité 11

Cette activité ne suscite aucun commentaire.

Activité 12

Mme Gisèle Mandaila demande le nombre d’années que 
couvre l’arriéré du précompte immobilier dont le paiement 
est prévu en charges locatives (AB 08.002.12.02.1211). 
Comment ces charges sont-elles ventilées entre immobilier 
et taxes communales ?

Le Secrétaire d’Etat précise que l’augmentation struc-
turelle de cette allocation est de l’ordre de 350.000 euros. 
Quelque 1,1 million d’euros sont aujourd’hui réclamés par 
l’Etat fédéral au titre de précompte immobilier impayé. Ce 
n’est toutefois qu’une opération unique et l’allocation de-
vrait donc diminuer en 2014.

IV. Vote

La commission émet, par 9 voix contre 4 et 1 abstention, 
un avis favorable à la commission des Finances, pour ce qui 
concerne la mission 8.
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OPDRACHT 27

Stadsbeleid

PROGRAMMA’S 7 (PARTIM), 11 EN 13

I. Inleidende uiteenzetting van
Staatssecretaris Emir Kir

De Staatssecretaris heeft voor de commissieleden vol-
gende uiteenzetting gehouden :

« Eerst en vooral wil ik u melden dat voor het begro-
tingsjaar 2013 wat stedenbouw betreft de verschillende 
middelen worden behouden, zelfs uitgebreid, en dit om het 
beleid inzake stedenbouw dat momenteel wordt gevoerd te 
kunnen verderzetten.

De verschillende budgettaire middelen aangewend voor 
stedenbouw worden verdeeld over 3 programma’s : 7 (par-
tim), 11 en 13.

Wat betreft het programma 7 (partim) met betrekking tot 
de ruimtelijke ordening, kunnen opnieuw toelagen worden 
vermeld zoals de Toelagen aan de gemeenten voor de wer-
kingskosten van de gemeentelijke overlegcommissies.

Met betrekking tot het programma 11 Studies, infor-
matie en promotie inzake stedenbouw, zou ik u wat meer 
uitleg willen geven over enkele voorbeeldprojecten zoals 
het Huis van de Stedenbouw, het informaticaplatform van 
de stedenbouwkundige vergunningen Nova en zijn ontwik-
keling « Nova-burger » of « De online vergunningen », de 
oproep tot architectuurprojecten voor de overheid of nog 
de projectoproep voor de burgersensibilisering rond de ste-
denbouwkundige doelstellingen voor de verenigingen.

Het Huis van de Stedenbouw

De toegekende middelen betreffen de uitgaven voor de 
werking ervan.

Er worden middelen behouden met het oog op de con-
cretisering van het huis van de stedenbouw. Ter herinnering, 
de bepalingsopdracht van het huis van de stedenbouw liep 
af begin 2012. Na afl oop van deze studie werd bepaald dat 
het huis van de stedenbouw zal toelaten om de Brusselse 
bevolking bewust te maken rond de grote stedenbouwkun-
dige uitdagingen van het Gewest om het debat te bevorde-
ren en tevens de herwaardering zal mogelijk maken van de 
hedendaagse architectuur in Brussel en van de acties die 
hiermee gepaard gaan.

Er werd een terrein gevonden waarvan de Haven van 
Brussel eigenaar is. Het is gelegen naast de gebouwen van 
de Haven van Brussel. Dit terrein is ideaal gelegen gezien 

MISSION 27

Politique de la ville

PROGRAMMES 7 (PARTIM), 11 ET 13

I. Exposé introductif du
Secrétaire d’Etat Emir Kir

Le Secrétaire d’Etat a tenu devant les commissaires l’ex-
posé suivant :

« Avant toute chose, je me permets de vous faire savoir 
qu’en ce qui concerne l’urbanisme pour l’exercice 2013, 
les différents moyens sont maintenus, voire amplifi és, en 
vue de poursuivre la politique menée actuellement en ma-
tière d’urbanisme.

Les différents moyens budgétaires affectés à l’urbanis-
me se répartissent sous trois programmes : 7 (partim), 11 
et 13.

Concernant le programme 7 (partim) visant l’aménage-
ment du territoire, on peut citer des subventions récurrentes 
telles que les subventions aux communes pour les frais de 
fonctionnement des commissions de concertation commu-
nales.

Concernant le programme 11 visant les études, informa-
tion et promotion en matière d’urbanisme, je souhaite vous 
donner plus d’explications sur quelques projets phares tels 
que la Maison de l’Urbanisme, la plate-forme informati-
que des permis d’urbanisme Nova et son développement 
« Nova-Citoyen » ou « Les permis en ligne », l’appel à 
projets d’architecture pour les pouvoirs publics ou bien en-
core l’appel à projets pour la sensibilisation citoyenne aux 
enjeux urbanistiques pour les associations.

La Maison de l’Urbanisme

Les moyens alloués concernent les dépenses liées à son 
fonctionnement.

Des moyens sont maintenus en vue de la mise en pla-
ce de la Maison de l’Urbanisme. Pour rappel, la mission 
de défi nition de la Maison de l’Urbanisme s’est terminée 
début 2012. Au terme de cette étude, il a été cerné que la 
Maison de l’Urbanisme permettra de conscientiser la po-
pulation bruxelloise aux grands enjeux urbanistiques de la 
Région afi n d’enrichir ce débat et permettra également la 
mise en valeur de l’architecture contemporaine à Bruxelles 
et des actions y relatives.

Un terrain dont le Port de Bruxelles est propriétaire a été 
identifi é. Il se situe à côté des bâtiments du Port de Bruxel-
les. Ce terrain est idéalement situé au vu des conclusions 



— 128 —A-327/4 – 2012/2013 A-327/4 – 2012/2013

de conclusies van de bepalingsstudie, en de beschikbare 
oppervlakte zou de ontwikkeling van een gebouw toelaten 
waarvan het programma eveneens overeenstemt met deze 
studie. Dit terrein wordt momenteel aangekocht. De onder-
tekening van de overeenkomst met de Haven van Brussel 
wordt voltooid op het niveau van de Brusselse Hoofdstede-
lijke Regering.

In 2012 hebben we een begrotingslijn verkregen op 
aanhangsel 11 van het samenwerkingsakkoord Beliris. Dit 
budget zal enerzijds toelaten om de grond aan te kopen, en, 
anderzijds, om de opdracht van projectauteur te lanceren 
voor het ontwerpen van het Huis van de Stedenbouw. Deze 
zou van start moeten gaan in 2013 en zal worden ontwik-
keld met de hulp van de Bouwmeester.

Het budget Beliris voor 2013 bedraagt in totaal 
3.861.471 euro, hetzij 3 miljoen euro voor de aankoop van 
een terrein en 861.471 euro voor de studiekosten.

In 2013 zullen de budgetten (762.000 euro) het mogelijk 
maken om de eerste steen te leggen van het toekomstige 
Huis van de Stedenbouw. Ze zullen de aanwerving van het 
basispersoneel toelaten alsook de bezetting van een tijdelij-
ke ruimte alvorens het defi nitieve gebouw in gebruik geno-
men wordt. Inderdaad, de bepalingsstudie heeft het belang 
naar voren gebracht om het concept geleidelijk te ontwik-
kelen. Mettertijd zal het culturele en sociale project verder 
kunnen worden uitgewerkt en zal het initiatief hierbij steeds 
overtuigender worden naar de betrokken actoren toe.

Zo wordt voorzien dat het Huis van de Stedenbouw tij-
delijk een ruimte zou kunnen bezetten om ondertussen ge-
leidelijk aan deze nieuwe instelling te ontwikkelen. Op die 
manier zou het Huis van de Stedenbouw reeds haar stempel 
kunnen drukken op diverse tentoonstellingen en acties ten-
einde het grote publiek te laten kennismaken met het initia-
tief. Het Huis van de Stedenbouw zou tevens reeds virtueel 
kunnen bestaan via de creatie van een website die fungeert 
als een platform dat de diverse informatie groepeert met 
betrekking tot de stedelijke projecten, de strategische plan-
ning en de operationele stedenbouw.

De administratieve vereenvoudiging in het domein van de 
stedenbouw (Nova en Nova-burger of De online vergun-
ningen)

In 2012 werd de eerste fase van « Nova-burger » met 
succes online geplaatst. Dit was een grote stap voorwaarts 
in het kader van de transparantie van de administratieve 
procedures en de duidelijkheid hiervan voor iedereen. 
Dankzij deze toepassing konden immers gegevens van het 
informaticaplatform Nova online worden geplaatst.

Ter herinnering, Nova is het uitwisselingsplatform van 
de stedenbouwkundige gegevens tussen de Brusselse ge-
meenten en het Gewest (tot hiertoe hebben 18 van de 19 ge-
meenten zich aangesloten op het Nova platform, enkel de 

de l’étude de défi nition et la surface disponible permettrait 
le développement d’un bâtiment dont le programme cor-
respond également à cette étude. Ce terrain est en cours 
d’acquisition. La signature de la convention avec le Port de 
Bruxelles est en cours de fi nalisation au niveau du Gouver-
nement de la Région de Bruxelles-Capitale.

En 2012, nous avons obtenu une ligne budgétaire dans 
l’avenant 11 de l’accord de coopération Beliris. Ce budget 
va permettre d’une part d’acquérir le foncier, et, d’autre 
part, de lancer la mission d’auteur de projet pour la concep-
tion de la Maison de l’Urbanisme. Celle-ci devrait débuter 
en 2013 et sera développée avec l’appui du Maître archi-
tecte.

Le budget Beliris pour 2013 représente un montant total 
de 3.861.471 euros, soit 3 millions d’euros pour l’acquisi-
tion d’un terrain et 861.471 euros pour les frais d’études.

En 2013, les budgets (762.000 euros) vont permettre de 
mettre en place les jalons de la future Maison de l’Urbanis-
me. Ils vont permettre l’engagement du personnel de base 
ainsi que l’occupation d’un lieu temporaire préalablement à 
l’occupation du bâtiment défi nitif. En effet, l’étude de défi -
nition a mis en avant l’importance de développer le concept 
de manière progressive dans le temps. Le temps permettra 
d’affi ner le projet culturel, social, en même temps qu’il per-
mettra à l’initiative de se crédibiliser vis-à-vis des acteurs 
impliqués.

Il est ainsi prévu que la Maison de l’Urbanisme puisse 
occuper temporairement un lieu afi n de développer de ma-
nière progressive cette nouvelle institution. Ainsi diver-
ses expositions, actions pourraient déjà être estampillées 
« Maison de l’Urbanisme » de manière à faire connaître 
l’initiative au grand public. La Maison de l’Urbanisme 
pourra également déjà exister de manière virtuelle via la 
mise en place d’un site internet fonctionnant comme une 
plate-forme regroupant les diverses informations relatives 
aux projets urbains, à la planifi cation stratégique et à l’ur-
banisme opérationnel.

La simplifi cation administrative dans le domaine de l’urba-
nisme (Nova et Nova-Citoyen / Les permis en ligne)

En 2012, la première phase 1 de « Nova-Citoyen » a été 
mise en ligne avec succès. Il s’agissait d’un grand pas dans 
le cadre de la transparence des procédures administratives 
et dans leur compréhension par tous. En effet, cette applica-
tion a permis la mise en ligne des données de la plate-forme 
informatique Nova.

Pour rappel, Nova est la plate-forme d’échange des don-
nées urbanistiques entre les communes bruxelloises et la 
Région (à ce jour, dix-huit des dix-neuf communes ont fait 
le pas de se connecter à la plate-forme Nova, seule la com-
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gemeente Sint-Lambrechts-Woluwe heeft nog geen stap-
pen willen ondernemen om aan te sluiten op dit gewestelijk 
platform).

De toepassing die algemeen « de online vergunningen » 
wordt genoemd laat alle Brusselaars dus toe om een over-
zicht te hebben van alle aangevraagde stedenbouwkundige 
en verkavelingsvergunningen, toegekend of geweigerd 
over het grondgebied van de gemeenten die aangesloten 
zijn op Nova. De informatie voor het grote publiek is van 
een algemene strekking, waarbij enkel het voorwerp van 
de aanvraag, de naam en het adres van de aanvrager op het 
scherm verschijnt. Wij wilden dat er bijzondere aandacht 
zou worden besteed aan de bescherming van de privacy. 
De toepassing laat de aanvrager van een vergunning tevens 
toe om de voortgang van zijn dossier te volgen. Hij kan 
bijvoorbeeld de datum raadplegen van de overlegcommis-
sie, nakijken of het dossier nog steeds bij het Gewest is 
of reeds terug bij de gemeente. De vergunningsaanvrager 
kan tevens « tweede toegangscodes » aanmaken voor zijn 
architect, notaris, aannemer of een een familielid.

De tweede fase zal de burger toelaten om zijn aanvraag 
tot stedenbouwkundige vergunning volledig elektronisch 
in te dienen. Deze tweede fase zou voltooid moeten zijn in 
de loop van 2013.

Dit is een echte vooruitgang in het kader van de admi-
nistratieve vereenvoudiging, aangezien de aanvrager zal 
beschikken over een formulier voor de aanvraag van een 
elektronische stedenbouwkundige vergunning waarvan een 
hele reeks gegevens reeds vooraf zullen zijn ingevuld tij-
dens de opstelling van de aanvraag alsook over online hulp-
middelen. Daarnaast zal het aantal exemplaren van aange-
vraagde documenten drastisch worden verminderd.

Oproep tot architectuurprojecten : steun aan de gemeenten 
en OCMW’s

De middelen voorzien in 2012 voor de hulp aan de over-
heden om correcte procedures tot stand te brengen voor 
de aanstelling van projectauteurs worden behouden. Een 
nieuwe projectoproep naar de overheden toe zal opnieuw 
worden gelanceerd in 2013.

Ter herinnering, de subsidie kan zowel betrekking heb-
ben op de vergoeding van de niet-geselecteerde kandidaten 
als op de organisatie van een tentoonstelling of de opzetting 
van een procedure van burgerparticipatie in het project.

Projectoproep voor de Burgersensibilisering rond de Ste-
denbouwkundige Doelstellingen : steun aan de vereni-
gingen

In de ruimere algemene context van de subsidies aan 
verenigingen, wilde ik een projectoproep tot stand brengen 
die vernieuwend is door deze te richten op het betrekken 

mune de Woluwe-Saint-Lambert n’a pas encore souhaité 
faire les démarches pour adhérer à cette plate-forme régio-
nale).

L’application communément appelée « Les permis en 
ligne » permet donc à tous les Bruxellois d’avoir une vue 
d’ensemble sur tous les permis de lotir et d’urbanisme de-
mandés, octroyés ou encore refusés sur le territoire des 
communes connectées à Nova. Les informations pour le 
grand public sont d’ordre général; n’apparaissent à l’écran 
que l’objet de la demande, le nom et l’adresse du deman-
deur. Nous avons souhaité qu’une attention particulière soit 
portée à la protection de la vie privée. L’application permet 
aussi au demandeur d’un permis de suivre l’état d’avance-
ment de son dossier. Il peut par exemple connaître la date 
de la commission de concertation, savoir si le dossier est 
toujours à la Région ou s’il est déjà revenu à la commune. 
Le demandeur de permis peut également générer des clés 
secondaires d’accès pour son architecte, son notaire, son 
entrepreneur ou un membre de sa famille.

La seconde phase va permettre au citoyen d’introduire 
complètement sa demande de permis d’urbanisme par voie 
électronique. Cette seconde phase devrait se clôturer dans 
le courant de 2013.

Il s’agit d’une réelle avancée dans le cadre de la sim-
plifi cation administrative puisque le demandeur disposera 
d’un formulaire de demande de permis d’urbanisme élec-
tronique dont toute une série de données se pré-rempliront 
au fur et à mesure de la rédaction de la demande ainsi que 
des aides en ligne. Par ailleurs, le nombre d’exemplaires de 
documents demandés sera drastiquement réduit.

Appel à projets d’architecture : soutien aux communes et 
CPAS

Les moyens prévus en 2012 en vue d’aider les pouvoirs 
publics à mettre en place des procédures correctes de dé-
signation d’auteurs de projets sont maintenus. Un nouvel 
appel à projets envers les pouvoirs publics sera relancé en 
2013.

Pour rappel, la subvention peut concerner tant la rému-
nération des candidats non retenus que l’organisation d’une 
exposition ou bien encore la mise en place d’un processus 
de participation citoyenne au projet.

Appel à projets pour la sensibilisation citoyenne aux enjeux 
urbanistiques : soutien aux associations

Dans le contexte général plus large des subventions aux 
associations, j’ai souhaité mettre en place un appel à projets 
novateur en ce qu’il vise à impliquer dans le développe-
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van de burgers die hier gewoonlijk geen toegang tot heb-
ben, in de ontwikkeling van hun stad.

De verhoging van de middelen bestemd voor de sub-
sidies zal onder andere toelaten om de projectoproep met 
betrekking tot « de burgersensibilisering rond de steden-
bouwkundige doelstellingen » verder te zetten in 2012. De 
eerste « proefprojectoproep » werd georganiseerd in 2011 
en loopt af. De verschillende projecten hebben het moge-
lijk gemaakt om diverse sectoren van het maatschappelijk 
middenveld te sensibiliseren rond stedenbouw en deze zijn 
goed verlopen. Het gaat erom via de meest diverse ver-
enigingen de burgers opnieuw te sensibiliseren rond de 
grote stedenbouwkundige uitdagingen waaraan het Brus-
sels Hoofdstedelijk Gewest het hoofd zal moeten bieden en 
rond de rol die zij hierin kunnen spelen, waarbij de versie 
2012 nieuwe concepten heeft geïntegreerd zoals de origi-
naliteit van de projecten of de sensibilisering van nieuwe 
doelpublieken.

Milieucollege : herstelling van de historische fout

Ter herinnering, de organisatie van het Milieucollege 
valt sinds lang onder de begroting van de stedenbouw.

Er werd overeengekomen dat de Minister voor Leefmi-
lieu Mevrouw Evelyne Huytebroeck ons in 2013 middelen 
overdraagt voor de presentiegelden van het Milieucollege.

Wat betreft het programma 13 met betrekking tot de be-
straffi ng van de inbreuken : voor de initiële begroting 2013 
werd 100.000 euro in variabele kredieten (E en F) voorzien 
om een betere verdediging van de gewestelijke stedenbouw-
kundige belangen voor de rechtbanken te fi nancieren op ba-
sis van de inkomsten uit de vervolgingshandelingen. ».

II. Algemene bespreking

De heer Alain Maron vindt dat deze begroting de lijn die 
de Staatssecretaris in het begin van de zittingsperiode heeft 
uitgezet en in het bijzonder zijn streven om wat er voor de 
burgers op stedenbouwkundig vlak op het spel staat als een 
geheel te beschouwen, perfect weerspiegelt. Dat verheugt 
de volksvertegenwoordiger.

Het verheugt de spreker eveneens dat het platform Nova 
toegankelijk is voor het grote publiek. Zal het systeem op 
een of andere manier op gewestelijk niveau gepromoot 
worden ?

Heeft de Staatssecretaris ook nagedacht over de oppor-
tuniteit om projecten die aan een openbaar onderzoek zijn 
onderworpen online te zetten, althans de aspecten die geen 
probleem met de bescherming van de persoonlijke levens-
sfeer zouden doen rijzen. Dan zouden de burgers het dos-

ment de leur ville des citoyens qui n’y ont habituellement 
pas accès.

L’augmentation des moyens destinés aux subventions va 
permettre entre autres de poursuivre l’appel à projets relatif 
à la sensibilisation citoyenne aux enjeux urbanistiques en 
2012. Le premier appel à projets pilotes a été organisé en 
2011 et se termine. Les différents projets ont permis de sen-
sibiliser divers secteurs de la société civile à l’urbanisme et 
se sont bien déroulés. Il s’agit, via les associations les plus 
diverses, de sensibiliser à nouveau les citoyens aux grands 
défi s urbanistiques auxquels va devoir faire face la Région 
de Bruxelles-Capitale et au rôle qu’ils peuvent y jouer, la 
version 2012 ayant intégré de nouveaux concepts tels que 
l’originalité des projets ou la sensibilisation de nouveaux 
publics cibles.

Collège d’environnement : réparation de l’erreur histori-
que

Pour rappel, l’organisation du Collège d’environnement 
est de très longue date sous les budgets de l’urbanisme.

En 2013, il est convenu que la Ministre de l’Environne-
ment Mme Evelyne Huytebroeck nous transfère un peu de 
moyens pour les jetons de présence du Collège d’environ-
nement.

Concernant le programme 13 relatif à la répression des 
infractions, pour l’initial 2013, 100.000 euros en crédits 
variables (E et F) ont été prévus pour fi nancer la meilleure 
défense des intérêts urbanistiques régionaux devant les tri-
bunaux sur la base des recettes générées par les actes de 
poursuite. ».

II. Discussion générale

M. Alain Maron estime que ce budget refl ète parfaite-
ment la ligne tracée par le Secrétaire d’Etat depuis le début 
de la législature et en particulier sa volonté de rapprocher 
les enjeux urbanistiques des citoyens, ce dont se réjouit le 
député.

L’orateur se félicite également de l’accessibilité de la 
plate-forme Nova au grand public. Le système va-t-il être 
promu d’une manière ou d’une autre au niveau régional ?

Le Secrétaire d’Etat a-t-il également réfl échi à l’oppor-
tunité de mettre en ligne des projets soumis à enquête pu-
blique, du moins sous ses aspects qui ne poseraient aucun 
problème de protection de la vie privée ? Cela permettrait 
aux citoyens de consulter le dossier, voire même d’émettre 
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sier kunnen raadplegen en zelfs hun opmerkingen kunnen 
meedelen zonder zich naar het gemeentebestuur te moeten 
verplaatsen.

De volksvertegenwoordiger heeft eveneens vragen 
over de vermindering van de middelen voor dat plat-
form (uitgaven betreffende de initiatieven in verband met 
administratieve vereenvoudiging inzake stedenbouw – 
BA 17.011.08.06.1211). Worden de middelen verlaagd 
omdat het platform bijna ontwikkeld is ? Is de fi nanciering 
door het CIBG gestegen ?

Het ziet ernaaruit dat de defi nitieve vestigingsplaats van 
het Huis van de Stedenbouw is gekozen, maar er wordt ech-
ter niets gezegd over de voorlopige vestigingsplaats.

De heer Maron geeft toe dat hij niet altijd precies weet 
waarover het zal gaan. Wat zal men doen in het Huis van 
de Stedenbouw ? Hoe zal het zich verhouden tot andere be-
staande instellingen die de Brusselaars al informeren over 
de stedenbouwkundige aangelegenheden : de Stadswinkel, 
het BIP, het Internationaal Centrum voor de Stad, de Ar-
chitectuur en het Landschap (CIVA), … ? Hoe kan voor-
rang aan complementariteit en integratie worden gegeven 
in plaats van aan concurrentie ?

Zal het Huis van de Stedenbouw concrete diensten voor 
de Brusselaars aanbieden ? Het is een zaak hen te infor-
meren over de grote stedenbouwkundige uitdagingen 
waarmee de hoofdstad te kampen heeft en hen eventueel 
te informeren over een of andere groot project, maar het 
is ook interessant om hen te informeren over stedenbouw 
in het algemeen. De institutionele hervorming bepaalt dat 
het Gewest grotere bevoegdheden op dit vlak zal krijgen 
en bepaalde vergunningsaanvragen directer moet beheren. 
Het zal wellicht nuttig zijn om het grote publiek daarover 
te informeren.

Het Huis van de Stedenbouw moet in ieder geval een 
referentiecentrum van de stedenbouw in Brussel worden.

De heer Maron zou ook willen weten waarom de midde-
len voor de strijd tegen stedenbouwkundige overtredingen 
(werkingsuitgaven betreffende de opsporing, de vaststelling 
en de vervolging van de inbreuken op het Brussels Wetboek 
van Ruimtelijke Ordening en uitgaven betreffende maatre-
gelen ter stillegging van de in overtreding op datzelfde Wet-
boek uitgevoerde handelingen en werken en voor de maat-
regelen ter ambtshalve tenuitvoerlegging en ter herstelling 
in de oorspronkelijke staat – BA 27.013.08.01.1211) dalen. 
Er bestaat weliswaar een fonds waarvan de allocatie sta-
biel blijft. De vereffenings- en vastleggingskredieten dalen 
daarentegen drastisch. Wat betekent dat concreet ? Worden 
de middelen voor de strijd tegen de overtredingen daadwer-
kelijk verminderd ?

Mevrouw Cécile Jodogne wijst op de situatie van het 
personeel van de de directie Stedenbouw. De begrotingsbe-
sprekingen van vorig jaar hadden de problemen ten gevol-

leurs remarques, sans devoir se déplacer à l’administration 
communale.

Le député s’interroge en outre sur la diminution des 
moyens consacrés à cette plate-forme (dépenses afférentes 
aux initiatives en matière de simplifi cation administrative 
dans le domaine de l’urbanisme – AB 27.011.08.06.1211). 
Ceux-ci sont-ils revus à la baisse du fait que son dévelop-
pement arrive à terme ? Le fi nancement issu du CIRB aug-
mente-t-il par ailleurs ?

Ensuite, si la localisation défi nitive de la Maison de 
l’Urbanisme semble avoir été déterminée, rien n’est toute-
fois dit sur sa localisation provisoire.

Sur le fond, M. Maron reconnaît ne pas toujours cerner 
précisément ce dont il sera exactement question. Que va-t-
on faire dans la Maison de l’Urbanisme ? Comment s’arti-
culera-t-elle avec d’autres dispositifs existants qui visent 
déjà à informer les Bruxellois sur les matières urbanisti-
ques : le Centre Urbain, le BIP, le Centre International pour 
la Ville, l’Architecture et le Paysage (CIVA), … ? Com-
ment privilégier la complémentarité, voire l’intégration, 
plutôt que la concurrence ?

La Maison de l’Urbanisme offrira-t-elle des services 
concrets auxquels pourront accéder les Bruxellois ? Il est 
une chose de les informer sur les grands enjeux urbains 
auxquels doit faire face la capitale, éventuellement de les 
informer sur l’un ou l’autre grand projet, il est aussi intéres-
sant de les informer sur l’urbanisme en général. La réforme 
institutionnelle prévoit que la Région ait des compétences 
plus importantes dans cette matière et doive gérer certaines 
demandes de permis de manière plus directe. Il ne serait 
sans doute pas inutile d’en informer le grand public.

Il faut en tout état de cause que la Maison de l’Urba-
nisme soit un lieu de référence de l’urbanisme à Bruxelles.

M. Maron aimerait également connaître les raisons de 
la diminution des moyens consacrés à la lutte contre les 
infractions urbanistiques (dépenses de fonctionnement af-
férentes à la recherche, à la constatation et à la poursuite 
des infractions au Code bruxellois de l’aménagement du 
territoire et dépenses afférentes aux mesures d’arrêt des 
actes et travaux commis en infraction au même Code et 
aux mesures d’exécution d’offi ce et de remise en état – 
AB 27.013.08.01.1211). Il existe certes un fonds dont 
l’allocation demeure stable. Par contre, les crédits de li-
quidation et d’engagement diminuent drastiquement. Que 
cela signifi e-t-il concrètement ? Réduit-on réellement les 
moyens de lutte contre les infractions ?

Mme Cécile Jodogne rappelle la situation du personnel 
de la Direction de l’Urbanisme. Les discussions budgétai-
res de l’an passé avaient mis en exergue les problèmes nés 
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ge van de vergunningsaanvragen voor zendmasten aan het 
licht gebracht. Deze problemen blijven bestaan, aangezien 
het aantal ingediende dossiers omvangrijk blijft.

Er is ook vertraging bij de behandeling van andere soor-
ten vergunningen (enige vergunningen, vergunningen afge-
geven door de gemachtigde ambtenaar). De administratie 
heeft nog altijd een personeelstekort om de dossiers binnen 
de wettelijke termijnen te kunnen behandelen.

Voorts zal de institutionele hervorming, die weliswaar 
niet afgerond is, ertoe leiden dat het Gewest meer vergun-
ningsaanvragen zal moeten behandelen. Bijgevolg dient de 
aandacht van de Regering te worden gevestigd op de nood-
zaak om voldoende grote teams te hebben.

Wat de transparantie-  en vereenvoudiging betreft, heeft 
het Novasysteem zijn deugdelijkheid bewezen, ook al zijn 
er nog problemen omdat het vooral ontwikkeld werd vanuit 
het standpunt van het Gewest en minder vanuit dat van de 
gemeenten en er veeleer op gericht is om het onderzoek van 
de aanvragen te vergemakkelijken dan de follow-up van de 
vergunningen te verzekeren. Het systeem zou het echter 
mogelijk moeten maken te controleren of de vergunningen 
nog goed uitgevoerd worden, eventuele overtredingen vast 
te stellen en de planwijzigingen te behandelen. Het CIBG 
werkt weliswaar samen met de proefgemeenten om een en 
ander recht te zetten, maar er moeten middelen beschikbaar 
blijven om het systeem op het vlak van het beheer en de 
follow-up van de dossiers te verbeteren.

De volksvertegenwoordigster vraagt de Staatssecretaris 
ook of het platform dat bestemd is voor de burgers, Nova-
burger genoemd, al geëvalueerd is.

Voorts heeft mevrouw Jodogne bezwaren tegen de infor-
matie waartoe het groot publiek toegang heeft, onder meer 
de naam van de aanvrager. Deze laatste wil niet altijd dat 
men weet dat hij bijvoorbeeld structurele verbouwingen in 
zijn badkamer aanbrengt.

Het online plaatsen van de vergunningsaanvragen die 
aan een openbaar onderzoek zijn onderworpen zou tevens 
tot ontsporingen kunnen leiden. Het feit dat men zich van-
daag naar het gemeentehuis moet begeven is in zekere zin 
een rem op de ongezonde nieuwsgierigheid van sommigen. 
De volksvertegenwoordigster maakt zich echter meer zor-
gen over de manier waarop het instrument gebruikt wordt 
dan over de doelstellingen ervan.

Het project om vergunningen online aan te vragen, dat 
tegen het eind van het jaar werd aangekondigd, werd uitge-
steld naar het jaar 2013. Een proefgemeente werkt daaraan, 
maar het lijkt niet evident om het systeem in te voeren. Men 
kan weliswaar verwachten dat alle architecten gemakkelijk 
omspringen met de informatica, maar mag men dat niet van 
de burger eisen. Wellicht zal de mogelijkheid om een aan-
vraag op papier in te dienen behouden moeten blijven.

des demandes de permis des antennes émettrices. Or ces 
diffi cultés persistent puisque le nombre de dossiers intro-
duits reste important.

D’autres types de permis (permis uniques, permis dé-
livrés par le fonctionnaire délégué) souffrent également 
de retard. L’administration manque toujours de personnel 
suffi sant pour pouvoir traiter les dossiers dans les délais 
légaux.

Par ailleurs, la réforme institutionnelle, qui n’est certes 
pas fi nalisée, amènera la Région à gérer davantage de de-
mandes de permis. Il convient dès lors d’attirer l’attention 
du Gouvernement sur la nécessité d’avoir des équipes suf-
fi samment fournies.

En termes de transparence et de simplifi cation, le sys-
tème Nova a fait ses preuves même s’il pèche encore du 
fait qu’il a surtout été développé à partir du point de vue de 
la Région et moins des communes, qu’il vise plutôt à faci-
liter l’instruction des demandes que le suivi des permis. Or, 
le système devrait permettre de vérifi er la bonne exécution 
des permis, de constater les infractions éventuelles et de 
traiter les modifi cations de plans. Le CIRB travaille certes 
avec les communes pilotes de manière à corriger le tir mais 
il faut maintenir des moyens en vue d’améliorer le système 
en matière de gestion et de suivi des dossiers.

La députée demande également au Secrétaire d’Etat si la 
plate-forme, telle qu’elle est destinée aux citoyens, autre-
ment appelée Nova-Citoyen, a déjà fait l’objet d’une éva-
luation.

Mme Jodogne émet par ailleurs des réserves sur les in-
formations auxquelles le grand public a accès, et notam-
ment le nom du demandeur. Celui-ci n’a pas spécialement 
envie qu’on sache, par exemple, qu’il effectue des transfor-
mations structurelles dans sa salle de bain.

De même, la mise en ligne des demandes de permis 
soumises à enquête publique pourrait entraîner certaines 
dérives. Aujourd’hui, le fait de devoir se rendre à la mai-
son communale limite quelque peu la curiosité malsaine de 
certains. C’est toutefois plus sur la manière dont on utilise 
l’objet que sur son objectif que portent les craintes de la 
députée.

Le projet d’introduction des permis en ligne, annoncé 
pour la fi n de cette année, a quant à lui été reporté au cours 
de l’année 2013. Une commune pilote y travaille mais la 
mise en route du dispositif ne semble pas évidente. Si l’on 
peut espérer de tous les architectes qu’ils manipulent aisé-
ment l’outil informatique, on ne peut avoir les mêmes exi-
gences vis-à-vis du citoyen et il faudra sans doute maintenir 
la possibilité d’introduire une demande en version papier.
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Aan het project hangt hoe dan ook een prijskaartje voor 
de gemeenten. Het project vereist immers een volledig ver-
schillende uitrusting, wat onder meer de schermen betreft. 
Bovendien heeft de volksvertegenwoordigster er geen goed 
oog in dat de openbare onderzoeken en de overlegcommis-
sie uitsluitend met behulp van schermen kunnen plaatsheb-
ben. De papieren documenten zullen noodzakelijk blijven. 
Als ze echter zouden verdwijnen, zouden de overlegcom-
missies een uitgebreide mediastructuur nodig hebben.

Mevrouw Jodogne wijst er ook op dat er nog besluiten 
moeten worden uitgevaardigd in het kader van de jongste 
hervorming van het Brussels Wetboek voor Ruimtelijke 
Ordening (BWRO, 2009-2010). De verplichte samenstel-
ling van het dossier tot wijziging van de stedenbouwkun-
dige vergunning moet bijvoorbeeld nog bepaald worden. 
In afwachting bestaat er onzekerheid die het werk van de 
gemeentebesturen bemoeilijkt.

De volksvertegenwoordigster betreurt eveneens de sta-
tus quo op het vlak van de vervolging van de overtredingen, 
ondanks de verschillende besproken pistes. De situatie is 
des te nadeliger daar de inertie van de parketten en de – 
weinig afschrikwekkende – bedragen van de boetes veeleer 
tot overtredingen zouden aanzetten.

Hoe staat het voorts met de institutionele hervormin-
gen ?

Wat de valorisatie van de hedendaagse kwaliteitsvolle 
architectuur betreft : bestaan er projecten voor exposities of 
publicaties die bestemd zijn om het grote publiek zoals de 
administraties en het politiek personeel te sensibiliseren ? 
Het verheugt de volksvertegenwoordigster in ieder geval 
dat de steun aan de gemeenten, OCMW’s en andere over-
heden om hen aan te moedigen voor kwaliteitsvolle archi-
tectuur te kiezen behouden blijft.

Wat de sensibilisering voor de stedenbouw betreft, welke 
conclusies kan men trekken uit de vorige projectoproepen ? 
Afgezien van veeleer klassieke initiatieven zouden er ori-
ginelere ideeën, zoals het project Noord-Zuidverbinding, 
geopperd zijn. De volksvertegenwoordigster hoopt dat die 
ervaringen verwerkt zullen worden in de nieuwe oproep tot 
projecten en het mogelijk zullen maken om de doelstellin-
gen beter te omschrijven.

Tot slot stelt mevrouw Jodogne vast dat de opdrachten 
van het Huis van de Stedenbouw concreet gestalte krijgen 
en dat er al evenementen zouden kunnen plaatshebben op 
andere plaatsen voordat het gebouw opgetrokken wordt.

De Staatssecretaris preciseert dat het idee geopperd werd 
tijdens een colloquium waaraan alle betrokken actoren had-
den deelgenomen.

Mevrouw Cécile Jodogne vindt dat het concept « vir-
tueel huis » zou kunnen blijven bestaan zodra het huis ge-
bouwd is.

Quoi qu’il en soit, l’opération engendrera un coût pour 
les communes. Elle nécessite effectivement un équipement 
totalement différent, notamment en termes d’écrans. La dé-
putée conçoit en outre très mal que les enquêtes publiques 
et les commissions de concertation puissent se dérouler ex-
clusivement à partir d’écrans. Les documents papiers gar-
deront une nécessité absolue. S’ils venaient toutefois à dis-
paraître, les commissions de concertation nécessiteraient 
une infrastructure multimédia conséquente.

Mme Jodogne rappelle également que des arrêtés doi-
vent encore été pris dans le cadre de la dernière réforme du 
Code bruxellois de l’aménagement du territoire (CoBAT, 
2009-2010). Par exemple, la composition obligatoire du 
dossier de modifi cation du permis d’urbanisme doit encore 
être défi nie. Dans l’attente, il subsiste des incertitudes et le 
travail des administrations communales s’en trouve com-
pliqué.

La députée regrette également le statu quo en matière de 
poursuite des infractions, et ce malgré les différentes pistes 
évoquées. Cette situation est d’autant plus dommageable 
que l’inaction des parquets et les montants – peu dissuasifs 
– des amendes inciteraient plutôt à la commission d’infrac-
tions.

Qu’en est-il par ailleurs des réformes institutionnelles ?

Pour ce qui est de la valorisation de l’architecture 
contemporaine de qualité, existe-t-il des projets d’exposi-
tions ou de publications destinés à sensibiliser le grand pu-
blic comme les administrations et le personnel politique ? 
La députée se réjouit en tous cas du maintien du soutien 
aux communes, CPAS et autres pouvoirs publics pour les 
encourager dans la bonne pratique de l’architecture de qua-
lité.

En matière de sensibilisation à l’urbanisme, quel bilan 
peut-on tirer des appels à projets précédents ? Il semble 
qu’à côté d’initiatives plutôt classiques, d’autres idées plus 
originales, comme le projet Jonction, avaient surgi. La dé-
putée espère que ces expériences auront enrichi le nouvel 
appel à projets et permis de mieux en cadrer les objectifs.

Enfi n, Mme Jodogne constate que les missions de la 
Maison de l’Urbanisme se concrétisent et que des événe-
ments pourraient déjà se dérouler en d’autres lieux, préala-
blement à la construction du bâtiment.

Le Secrétaire d’Etat précise que cette idée ressort d’un 
colloque qui avait réuni l’ensemble des acteurs concernés.

Mme Cécile Jodogne estime que ce concept de « mai-
son virtuelle » pourrait se poursuivre une fois la Maison 
construite.
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De volksvertegenwoordigster vraagt ten slotte naar de 
bijdrage van het Beliris-fonds tot het project.

De heer Mohamed Azzouzi maakt van de gelegenheid 
gebruik om de Staatssecretaris te danken voor het werk in 
commissie en voor zijn beschikbaarheid.

De volksvertegenwoordiger stelt vast dat deze vrij re-
delijke begroting een weergave is van de stempel die de 
Staatssecretaris wenste te drukken op de stedenbouw : 
voorlichting van de bevolking en sensibilisering, twee es-
sentiële elementen voor de PS-fractie. De burgers voorlich-
ten is ook een manier om hen in staat te stellen meer bij te 
dragen tot de ontwikkeling van de openbare ruimte zonder 
zich systematisch tegen alle projecten te moeten verzetten.

De PS-fractie is eveneens tevreden over de vordering 
van het project Huis van de Stedenbouw en over de vast-
stelling van zijn opdrachten.

Het Nova-platform werd geperfectioneerd, ook al zou 
het nog verbeterd moeten worden om meer aangepast te 
zijn aan de burgers en aan de professionals.

Wat betreft het beheer van de stedenbouwkundige pro-
blemen in het hele Brussels Gewest, lijkt het belangrijk om 
voorgang te geven aan administratieve vereenvoudiging en 
aan de toegankelijkheid van de bestaande instrumenten. 
Het gaat er ook om de verenigingen daarbij te betrekken 
zodat iedereen zich kan interesseren voor a priori com-
plexe vraagstukken.

Mevrouw Annemie Maes vraagt of de subsidies aan de 
gemeenten voor de werkingskosten van de gemeentelijke 
overlegcommissies (BA 27.007.27.02.4322) ook verband 
houden met de transparantie van de adviezen. Sommige 
gemeenten werken wellicht correct, maar de volksver-
tegenwoordigster heeft er in ieder geval slechte ervaring 
mee en stelt bijgevolg voor dat de toekenning van subsidies 
gepaard gaat met een brief waarin bepaalde criteria, die 
voor transparantie moeten zorgen, in herinnering worden 
gebracht.

De werkingsuitgaven van de colleges 
(BA 27.011.08.04.1211) werden verhoogd omdat het aan-
tal leden gestegen is van zes naar negen, onder meer om-
dat ze zich bezighouden met het beheer en de sanering van 
de verontreinigde bodems. Is er ook een begroting voor de 
voorlichting en begeleiding van de burgers die daarmee te 
maken hebben ?

De Staatssecretaris antwoordt dat er steun is voor de be-
wustmaking van de burgers van de lokale stedenbouwkun-
dige uitdagingen.

Mevrouw Annemie Maes vraagt of de eerste opstartfase 
van het Nova-platform geëvalueerd werd. Waarom zijn er 
minder middelen ingeschreven ?

La députée s’interroge enfi n sur la contribution du fonds 
Beliris au projet.

M. Mohamed Azzouzi profi te de l’occasion pour remer-
cier le Secrétaire d’Etat pour le travail mené en commission 
et pour sa disponibilité.

Le député constate que ce budget assez raisonnable re-
fl ète l’empreinte que le Secrétaire d’Etat a voulu imprimer 
en matière d’urbanisme : information du public et sensibi-
lisation, deux éléments essentiels pour le groupe PS. Infor-
mer les citoyens est aussi une manière de leur permettre de 
contribuer davantage au développement de l’espace public 
sans pour autant s’opposer systématiquement à tout projet.

Le groupe PS se réjouit également des avancées du pro-
jet de la Maison de l’Urbanisme et de la défi nition de ses 
missions.

La plate-forme Nova a quant à elle été perfectionnée, 
même si elle va encore devoir être améliorée pour être plus 
adaptée aux citoyens comme aux professionnels.

Pour ce qui concerne la gestion des problématiques 
urbanistiques sur l’ensemble de la Région bruxelloise, il 
semble important de privilégier la simplifi cation adminis-
trative ainsi que l’accessibilité des outils existants. Il s’agit 
également d’inscrire le monde associatif dans cette optique 
de manière à permettre à chacun de s’intéresser à certaines 
problématiques a priori complexes.

Mme Annemie Maes se demande si les subventions aux 
communes pour les frais de fonctionnement des commis-
sions de concertation communales (AB 27.007.27.02.4320) 
sont également liées à la transparence des avis. Certaines 
communes travaillent sans doute correctement mais la dé-
putée en a en tous cas une mauvaise expérience et suggère 
dès lors que l’octroi de subventions soit accompagné d’un 
courrier rappelant certains critères visant à garantir la trans-
parence.

Les dépenses de fonctionnement des collèges 
(AB 27.011.08.04.1211) ont quant à elles été augmentées 
du fait que le nombre de leurs membres est passé de six à 
neuf, notamment parce qu’ils s’occupent de la gestion et 
de l’assainissement des sols pollués. Un budget est-il éga-
lement prévu pour l’information et l’accompagnement des 
citoyens concernés par cette problématique ?

Le Secrétaire d’Etat répond qu’une aide est prévue pour 
la sensibilisation des citoyens aux enjeux urbanistiques lo-
caux.

Mme Annemie Maes se demande si la première phase 
de mise en route de la plate-forme Nova a été évaluée ? 
Pourquoi les moyens sont-ils en diminution ?
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Wat het Huis van de Stedenbouw betreft, leest de volks-
vertegenwoordigster in het laatste verslag van de bouw-
meester dat hij het project begeleidt. Ze vindt dat positief. 
Past het project in het richtplan voor het Kanaal waarbij de 
bouwmeester eveneens betrokken is ?

Zal het gebouw een uithangbord van de hedendaagse 
architectuur zijn ? Mevrouw Maes wenst dat het een soort 
visitekaartje van de hedendaagse architectuur wordt en 
verwijst, als voorbeeld, naar het MAS (Museum aan de 
Stroom) van Antwerpen.

Tot slot vraagt ze welke ander gezagsniveaus bijdragen 
tot de fi nanciering : Beliris, Europa, … ? Wat is de comple-
mentariteit met het CIVA ?

Mevrouw Julie de Groote verheugt zich op haar beurt 
over de beschikbaarheid van de Staatssecretaris en de kwa-
liteit van de in zijn aanwezigheid gevoerde bespreking.

De volksvertegenwoordigster zegt evenwel dat ze meer 
had verwacht, aangezien verschillende aangekondigde gro-
te projecten pas aan het eind van de zittingsperiode afge-
rond zullen worden. Kan de Staatssecretaris de balans van 
zijn beleid opmaken ?

Het Nova-project, dat unaniem lovend onthaald werd, is 
een zeer belangrijke vooruitgang. De spreekster wenst meer 
te weten over de werking van het platform voor de burgers : 
werd het project reeds geëvalueerd ? Voelt de burger zich in 
staat om ermee te werken ? Kan een derde toegang krijgen 
tot alle documenten ?

Wat het beleid inzake vervolging en bestraffi ng van de 
overtredingen betreft, verwondert het de volksvertegen-
woordigster dat de desbetreffende begroting daalt, hoewel 
alle commissieleden de Staatssecretaris daarover regelma-
tig interpelleren. Is de administratieve praktijk geëvolu-
eerd ? Zou er, in het licht van de rechtspraak van de Raad 
van State en institutionele hervormingen, een nieuwe dyna-
miek komen ?

Het Huis van de Stedenbouw is vandaag nog virtueel en 
de huidige Staatssecretaris zal het echte niet plechtig ope-
nen. Worden de tijdschema en de procedure die aanvanke-
lijk werden vastgesteld behouden ?

Mevrouw Viviane Teitelbaum stelt vast, ondanks de 
luidop verkondigde doelstellingen inzake transparantie en 
vereenvoudiging, dat de behandeling van de aanvragen om 
stedenbouwkundige vergunning nog steeds grote vertragin-
gen heeft in vele gemeenten. De volksvertegenwoordigster 
zegt niet dat er geen politieke wil is, maar ze stelt vast dat 
er een grote kloof blijft tussen die wil en de dagelijkse prak-
tijk van de gemeentebesturen.

De spreekster herinnert aan de demografi sche uitdaging 
en wijst erop dat de begroting desondanks niet verandert. 

Pour ce qui concerne la Maison de l’Urbansime, la dé-
putée lit dans le dernier rapport du Maître architecte qu’il 
accompagne le projet et trouve cela positif. Le projet s’ins-
crit-il dans le plan directeur du Canal dans lequel est égale-
ment impliqué le Maître architecte ?

Le bâtiment sera-t-il par ailleurs emblématique de l’ar-
chitecture contemporaine ? Mme Maes souhaiterait qu’il 
devienne une sorte de carte de visite de l’architecture 
contemporaine et renvoie à l’exemple du MAS – Museum 
aan de Stroom d’Anvers.

Enfi n, d’autres niveaux de pouvoir interviennent-ils dans 
le fi nancement : Beliris, Europe, … ? Quelle est la complé-
mentarité avec le CIVA ?

Mme Julie de Groote salue à son tour la disponibilité 
du Secrétaire d’Etat et la qualité des débats menés en sa 
présence.

La députée dit toutefois avoir un goût de trop peu dans la 
mesure où plusieurs grands projets annoncés n’aboutiront 
qu’en fi n de législature. Le Secrétaire d’Etat peut-il dresser 
un bilan de son action ?

Le projet Nova, unanimement salué, constitue une avan-
cée extrêmement importante. L’oratrice souhaiterait en 
savoir davantage sur le fonctionnement de la plate-forme 
destinée aux citoyens : a-t-il déjà été évalué ? Le citoyen se 
sent-il à même d’y participer ? Un tiers devrait-il pouvoir 
accéder à tous les documents ?

Sur la politique de poursuite et de sanction des infrac-
tions, la députée se dit étonnée que le budget y consacré di-
minue alors que l’ensemble des membres de la commission 
interpellent régulièrement le Secrétaire d’Etat à ce propos. 
La pratique administrative a-t-elle évolué ? A la lumière de 
la jurisprudence du Conseil d’Etat et des réformes institu-
tionnelles, une nouvelle dynamique va-t-elle être lancée ?

Quant à la Maison de l’Urbanisme, elle est aujourd’hui 
encore virtuelle et le Secrétaire d’Etat actuel n’inaugurera 
pas la Maison effective. Conservera-t-on le calendrier et la 
procédure prévus initialement ?

Mme Viviane Teitelbaum constate qu’en dépit des ob-
jectifs affi chés en termes de transparence et de simplifi ca-
tion, le traitement des demandes de permis d’urbanisme 
souffre encore de retards importants dans de nombreuses 
communes. La députée ne conteste pas la volonté politique, 
mais constate qu’un fossé demeure entre cette volonté et la 
pratique quotidienne des administrations communales.

L’oratrice rappelle l’enjeu du défi  démographique et 
relève que le budget n’évolue pas pour autant. Même s’il 



— 136 —A-327/4 – 2012/2013 A-327/4 – 2012/2013

Wordt daarmee rekening gehouden, ook al dient er een 
strikte begroting te worden opgemaakt ?

De spreekster betreurt nog dat de versnippering van de 
bevoegdheden de zaken niet verduidelijkt.

Mevrouw Teitelbaum wijst er ten slotte op dat de ordon-
nantie tot integratie van de genderdimensie in de beleids-
lijnen van het Brussels Hoofdstedelijk Gewest bepaalt dat 
elke minister en staatssecretaris de genderdimensie moet 
integreren in alle beleidslijnen, maatregelen en acties die 
onder zijn bevoegdheden vallen. Strookt het beleid van de 
Staatssecretaris met die doelstelling ? Werden er gendertes-
ten uitgevoerd ? In welk verband ?

Mevrouw Els Ampe is tevreden over de snelheid waar-
mee het Nova-platform werd opgezet.

De volksvertegenwoordigster stelt eveneens vast dat een 
onophoudelijk toenemend aantal burgers niet enkel oog 
hebben voor hun binnenruimte maar ook voor hun buiten-
ruimte. Mensen die door de stad worden aangetrokken ver-
laten de stad zodra ze kinderen hebben, omdat ze op zoek 
zijn naar buitenruimte die ze niet in ons Gewest vinden.

De beschikbare oppervlakten zijn weliswaar beperkt, 
maar er zijn mogelijkheden om te voorzien in woningen 
met voldoende buitenruimte, hoewel de gewestelijke ste-
denbouwkundige verordening (GSV) niet aangepast lijkt. 
De volksvertegenwoordigster wenst dat met dit aspect kan 
worden rekening gehouden bij de toekomstige werken en 
dat er een plan wordt opgesteld.

Het Gewest heeft eveneens nood aan het geld van de 
belastingplichtigen die uit de stad wegtrekken. Het is dus 
belangrijk om op de woonmarkt voldoende woningen te 
hebben die tegemoetkomen aan hun behoeften.

Talrijke herenhuizen voldoen daar niet aan. In een be-
paalde periode werden die huizen bewoond door twee ge-
zinnen, het gezin van de heren en, op de benedenverdie-
ping het gezin van hun huisbedienden. De tuincultuur was 
niet erg ontwikkeld : men gaf de voorkeur aan parken waar 
men zich kon tonen. Sindsdien zijn de zaken veranderd en 
werden er veel appartementen gebouwd die evenmin nog 
voldoen aan de verwachtingen van de mensen.

Dat is ook belangrijk voor de mobiliteit. De mensen die 
uit de stad wegtrekken keren er immers elke dag terug om 
er te werken, met de wagen of het openbaar vervoer. Er 
moet dus een ruimtelijkeordeningsplan worden uitgewerkt 
dat het comfort van de stadsbewoners kan verzekeren en tot 
uiting komt in de volgende begroting.

Mevrouw Ampe betreurt nog dat het project Huis van de 
Stedenbouw niet duidelijk genoeg is. Waaruit bestaat het ? 
Wat is het tijdsschema ?

convient d’établir un budget rigoureux, cet élément est-il 
pris en compte ?

L’oratrice regrette encore que le découpage des compé-
tences ne rende pas les choses très lisibles.

Mme Teitelbaum rappelle enfi n que l’ordonnance por-
tant intégration de la dimension de genre dans les lignes 
politiques de la Région de Bruxelles-Capitale prévoit que 
« chaque ministre et secrétaire d’État intègre la dimension 
de genre dans toutes les politiques, mesures et actions re-
levant de ses compétences ». La politique du Secrétaire 
d’Etat répond-elle à cet objectif ? Un « test gender » a-t-il 
été effectué ? Sur quoi ?

Mme Els Ampe salue la rapidité avec laquelle la plate-
forme Nova a été mise en œuvre.

La députée constate également qu’un nombre sans cesse 
croissant de citoyens ne sont plus seulement sensibles à 
leur espace intérieur mais également à leur espace exté-
rieur. Ainsi, des personnes attirées par la ville la quittent 
une fois qu’ils ont des enfants parce qu’ils recherchent un 
espace extérieur qu’ils ne trouvent pas dans notre Région.

Les surfaces disponibles sont certes limitées mais, quoi-
que le Règlement Régional d’Urbanisme (RRU) ne semble 
pas adapté, il existe des possibilités de prévoir des habita-
tions avec un espace extérieur suffi sant. La députée sou-
haite que cet aspect puisse être pris en considération dans 
les travaux futurs et qu’un plan soit élaboré.

La Région a également besoin de l’argent des contribua-
bles qui quittent la ville. Il est donc important d’avoir sur le 
marché du logement suffi samment d’habitations qui satis-
font leurs demandes.

De nombreuses maisons de maître n’y répondent pas. A 
une certaine époque, ces maisons étaient habitées par deux 
familles, celle des maîtres et, au sous-sol, celle de ceux qui 
les servaient. La culture du jardin n’était pas très dévelop-
pée; on leur préférait les parcs où l’on pouvait se montrer. 
Depuis lors, les choses ont changé et de nombreux apparte-
ments ont été construits qui ne répondent pas non plus aux 
aspirations des gens.

C’est également important sur le plan de la mobilité. Les 
gens qui quittent la ville la rejoignent effectivement tous les 
jours pour y travailler, que ce soit en voiture ou en trans-
port en commun. Un plan d’aménagement du territoire doit 
donc être élaboré qui puisse assurer le confort des citadins 
et qui soit refl été dans le prochain budget.

Mme Ampe déplore encore le manque de clarté du pro-
jet de Maison d’Urbanisme. Quel en sera le contenu ? Un 
calendrier est-il prévu ?
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De heer Willem Draps stelt vast dat de begroting stabiel 
blijft en maar weinig nieuwe initiatieven telt.

De volksvertegenwoordiger vreest in het bijzonder dat 
het Huis van de Stedenbouw in de virtuele fase blijft ste-
ken. De kredieten ten belope van 350.000 euro op de ini-
tiële begroting 2012 zijn immers niet meer ingeschreven 
op de initiële begroting 2013. In het algemeen worden bij 
bouwwerken het eerste jaar de erelonen voor het uitwerken 
van het project ingeschreven en het volgende jaar de kre-
dieten die nodig zijn voor het bouwen zelf.

Bij het onderzoeken van de begroting stelt mevrouw 
Marie Nagy een zekere stabiliteit vast. Vandaag staat het 
Gewest echter voor nieuwe uitdagingen. Die moeten dus 
met beperkte middelen worden aangegaan.

Voorts is er een belangrijk akkoord gesloten over de 
verdeling van de stedenbouwkundige bevoegdheden. Het 
Gewest krijgt meer armslag en meer controle op de ver-
gunningen. Dit wordt voorbereid op wetgevend vlak maar 
moet ook worden voorbereid op administratief vlak. Zijn 
er studies geprogrammeerd om de behoeften ten gevolge 
van die hervorming vast te stellen ? Hoe zal die hervorming 
concreet gestalte krijgen in de diensten, in de organisatie 
van de openbare onderzoeken, … ?

De volksvertegenwoordigster heeft ook vragen over de 
manier waarop het Huis van de Stedenbouw zal samen-
werken met instellingen zoals de Sint-Gorikshallen of het 
CIVA, dat al problemen heeft om te overleven. Heeft het 
Gewest er geen belang bij die verschillende organen te rati-
onaliseren ? Wat zal bovendien het statuut zijn ? Wat zal de 
administratieve structuur zijn ? Hoeveel personen zullen er 
werken ? Wie zal het Huis van de Stedenbouw leiden ?

Wat de sancties betreft, kan men enkel het verschil vast-
stellen tussen de middelen die het Gewest en de gemeen-
ten respectievelijk aanwenden om de overtredingen vast te 
stellen. Die middelen worden echter geenszins uitgebreid 
in de huidige begroting. Hoe kan dat worden verklaard in 
het kader van een beleid dat laksisme en ongelijkheden zou 
moeten bestrijden ?

De spreekster benadrukt ook dat de sancties herstel-
gericht moeten zijn en niet enkel het prijskaartje van een 
overtreding mogen zijn. Dat noopt eveneens tot een uitbrei-
ding van de middelen.

De volksvertegenwoordigster is tevens ingenomen met 
de werking van het Nova-platform, dat een goed beheer 
van de vergunningen mogelijk maakt. Het belang van de 
informatie over de vergroening kan niet genoeg benadrukt 
worden. Het BWRO maakt het voortaan mogelijk om der-
gelijke inlichtingen te verzamelen, maar het bestuur lijkt te 
aarzelen om ze in Nova te integreren. Volgens de volksver-
tegenwoordigster is dat een gemiste kans om te beschikken 
over gegevens over een vergroeningscoëffi ciënt en later 
over een biodiversiteitscoëffi ciënt.

M. Willem Draps constate que le budget demeure stable 
et ne comporte que peu de nouvelles initiatives.

Le député craint en particulier que la Maison de l’Urba-
nisme en reste au stade du virtuel. Les crédits, de l’ordre de 
350.000 euros à l’initial 2012, ont effectivement disparu à 
l’initial 2013. Or, en général, la construction d’un bâtiment 
suppose qu’on inscrive, la première année, les honoraires 
qui permettent d’élaborer le projet, et l’année suivante, les 
crédits nécessaires à la construction concrète.

Mme Marie Nagy constate, à l’examen du budget, 
une certaine stabilité. Or, de nouveaux défi s s’imposent 
aujourd’hui à la Région; il faudra donc y répondre avec des 
moyens limités.

Par ailleurs, un accord important a été scellé quant à la 
répartition des compétences urbanistiques. Il donnera à 
la Région une capacité d’action et une maîtrise des per-
mis plus importantes. Cette question qui se prépare sur le 
plan législatif, doit également se préparer sur le plan ad-
ministratif. Des études sont-elles programmées en vue de 
déterminer les besoins nés de cette réforme ? Comment se 
concrétisera-t-elle au niveau des services, de l’organisation 
des enquêtes publiques, … ?

La députée s’interroge également sur la manière dont la 
Maison de l’Urbanisme s’articulera avec des institutions 
comme les halles Saint-Géry ou le CIVA qui éprouve déjà 
des diffi cultés à survivre. La Région n’a-t-elle pas intérêt à 
rationaliser ces différents organes ? Quel en sera en outre 
le statut ? Quelle en sera la structure administrative ? Com-
bien de personnes emploiera-t-elle ? Qui la pilotera ?

Concernant la question des sanctions, on ne peut que 
constater la disparité des moyens mis en œuvre entre Ré-
gion et les communes en vue du contrôle des infractions. 
Or, le présent budget ne les renforce aucunement. Com-
ment l’expliquer dans le cadre d’une politique qui entend 
lutter contre le laisser-faire et les inégalités ?

L’oratrice insiste aussi sur l’importance du caractère ré-
parateur des sanctions qui ne doivent pas simplement per-
mettre d’acheter une infraction. Cela demande également 
un renforcement des moyens.

La députée se réjouit encore du fonctionnement de la 
plate-forme Nova qui permet une bonne gestion des per-
mis. On ne saurait toutefois trop insister sur l’importance 
des informations relatives à la verdurisation. Or, alors que 
le CoBAT permet désormais de collecter de tels renseigne-
ments, l’administration semble réticente à les intégrer dans 
Nova. C’est, aux yeux de la députée, une occasion man-
quée de pouvoir bénéfi cier de données sur un coeffi cient de 
verdurisation, voire plus tard de biodiversité. 
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Tot slot maakt mevrouw Nagy van de gelegenheid ge-
bruik om de Staatssecretaris te danken voor zijn beschik-
baarheid en het commissiewerk.

*
*   *

De Staatssecretaris maakt van de gelegenheid gebruik 
om een balans op te maken van wat hij heeft gerealiseerd 
op stedenbouwkundig vlak, een zeer complexe aangelegen-
heid.

De Staatssecretaris had eerst de verantwoordelijken van 
de gemeenten bevoegd voor stedenbouw en de verschil-
lende betrokken actoren ontmoet. Er werden veel klachten 
geuit, waaronder in volgorde van belangrijkheid :

– de administratieve traagheid en de daaruitvoort vloeiende 
vraag om vereenvoudiging;

– het gebrek aan transparantie bij de behandeling van de 
dossiers;

– de complexiteit van de materie.

Sindsdien werden er talrijke verbeteringen aangebracht.

De in 2009 goedgekeurde hervorming van het BWRO 
werd uitgevoerd in 2010 en 2011. Tijdens de overgangs-
periode moest het bestuur tegelijk werken met twee afzon-
derlijke regelingen, de oude en de nieuwe, en ze verrichtte 
aldus een titanenarbeid aangezien ingestelde beroepen nu 
eens volgens de oude regels en dan eens volgens de nieuwe 
regels moesten worden behandeld.

Deze hervorming heeft een einde gemaakt aan een reeks 
betreurenswaardige situaties : chantage met bescherming 
om een project te weigeren, de logheid van de procedure 
met twee beroepsmogelijkheden, …

De institutionele hervorming gaat nog verder, aangezien 
de gemeente rechtstreeks een stedenbouwkundige vergun-
ning zal kunnen afgeven bij gebreke van effectenrapport of 
-studie en bij unanimiteit van de leden van de overlegcom-
missie.

De Regering werkt natuurlijk aan de voorbereiding van 
deze hervorming die de Staatssecretaris onmiddellijk uit-
gebreid heeft tot andere prioriteiten ingeschreven in het 
regeerakkoord, zoals de invoering van een administratieve 
sanctie of het reguleren van enkele stedenbouwkundige 
toestanden uit het verleden. Het is niet de bedoeling om 
amnestie te verlenen maar om feitelijke toestanden te regu-
lariseren via korte procedures en na een onderzoek.

Op het vlak van transparantie bestond een van de doel-
stellingen van de Staatssecretaris erin een dossier te kunnen 

Mme Nagy profi te enfi n de l’occasion pour remercier le 
Secrétaire d’Etat pour sa disponibilité et le travail mené en 
commission.

*
*   *

Le Secrétaire d’Etat profi te de l’occasion pour dresser 
un bilan de ses réalisations en matière d’urbanisme, laquel-
le est fort complexe.

Le Secrétaire d’Etat avait dans un premier temps rencon-
tré les responsables communaux chargés de l’urbanisme et 
les différents acteurs concernés. De nombreuses doléances 
avaient été exprimées, parmi lesquelles, par ordre d’impor-
tance :

– la lenteur administrative et la demande subséquente de 
simplifi cation;

– le manque de transparence dans le traitement des dos-
siers;

– la complexité de la matière.

De nombreuses améliorations ont été apportées depuis 
lors.

En particulier, la réforme du CoBAT adoptée en 2009 
a été mise en œuvre en 2010 et 2011. Durant la période 
transitoire, l’administration a dû gérer parallèlement deux 
régimes distincts, l’ancien et le nouveau, accomplissant par 
là un travail titanesque puisque des demandes de recours 
devaient être traitées tantôt selon d’anciennes règles tantôt 
selon les nouvelles.

Cette réforme a mis fi n à une série de situations regret-
tables : le chantage au classement pour refuser un projet, la 
lourdeur de la procédure avec deux recours possibles, …

La réforme institutionnelle va, elle, encore plus loin 
puisqu’elle permet à la commune de délivrer directement 
un permis d’urbanisme en cas d’absence de rapport ou 
d’étude d’incidences et en cas d’unanimité en commission 
de concertation.

Le Gouvernement travaille évidemment à la préparation 
de cette réforme que le Secrétaire d’Etat a immédiatement 
élargie à d’autres priorités inscrites dans l’accord de gou-
vernement comme la création de l’amende administrative 
ou la mise en ordre de certaines situations urbanistiques 
héritées du passé. Il ne s’agit pas pour autant d’amnistier 
mais de régulariser des états de fait par des procédures suc-
cinctes et après examen.

En matière de transparence, l’un des objectifs du Secré-
taire d’Etat était de pouvoir suivre un dossier sur Internet. A 
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volgen op internet. De gemeenten en het bestuur werden 
snel bij de zaak betrokken en men heeft gemerkt dat zij 
dezelfde bereidheid hadden om de weg van de Regering 
te volgen. Ondanks de aangekondigde weerstand heeft het 
project vandaag tot resultaat geleid in 18 van de 19 ge-
meenten (enkel Sint-Lambrechts-Woluwe is niet in het 
project gestapt). De informatie over het geheel van de ver-
gunningsaanvragen staat online en de aanvrager weet exact 
hoever het met zijn dossier staat. De volgende etappe zal 
erin bestaan om deze vergunningsaanvragen, samen met de 
plannen, rechtstreeks online in te dienen (2).

De spreker erkent hier dat vaak gewezen is op het ge-
brek aan informatie en er zou misschien een politieke den-
koefening – in de vorm van een colloquium bijvoorbeeld 
– gemaakt moeten worden over de openbaarheid van een 
dossier.

De middelen verminderen vandaag omdat de investerin-
gen toegekend zijn. Andere middelen zullen bij het CIBG 
vrijgemaakt worden wanneer het systeem normaal zal wer-
ken.

De vraag van mevrouw Nagy is overigens reeds aan het 
bestuur voorgelegd. Zij maakt wat voorbehoud maar wenst 
het systeem toe te passen op andere soorten dossiers, onder 
andere op de milieuvergunningen.

De Staatssecretaris herinnert er vervolgens aan dat zijn 
voorganger reeds het personeel van het bestuur uitgebreid 
heeft. De taken zijn talrijk en de prioriteiten ook. Een studie 
om een verband te leggen tussen het aantal te behandelen 
dossiers en het aantal personeelsleden is aangekondigd. Er 
zijn middelen vereist om de procedures te vereenvoudigen, 
ze transparanter te maken, meer dossiers en specifi eke dos-
siers te behandelen, het hoofd te bieden aan de bevolkings-
explosie, enz.

De spreker preciseert nog dat de toepassing Nova-Bur-
ger, genaamd « vergunningen online » is ondergebracht 
op de gewestelijke site van stedenbouw. Zij is voorgesteld 
aan de pers en heeft het voorwerp uitgemaakt van een pro-
motiecampagne die waarschijnlijk onvoldoende was. Het 
project is toegelicht op Batibouw en op de Internationale 
Vastgoedbeurs. Deze informatieverspreiding zal ongetwij-
feld opnieuw gestart moeten worden.

Een andere grote doelstelling van de huidige Staats-
secretaris bestond erin een project te ontwikkelen dat de 
vooruitgang inzake stedenbouw in het Brussels Gewest 
kan aantonen. De heer Emir Kir heeft de kans gehad om 
de Huizen van de Stedenbouw in andere Europese hoofd-
steden (Parijs en Berlijn) te bezoeken. Die huizen promo-
ten de stedenbouw maar tonen ook de stedenbouwkundige 
evolutie van de stad.

(2) Het is mogelijk dat nog een papieren exemplaar van de plannen ge-
vraagd wordt.

cette fi n, les communes et l’administration ont rapidement 
été rencontrées chez qui on a ressenti la même volonté de 
s’engager dans la voie tracée par le Gouvernement. Mal-
gré les résistances annoncées, le projet a aujourd’hui abouti 
dans dix-huit des dix-neuf communes (seule Woluwe-Saint-
Lambert ne s’est pas inscrite dans le projet). L’information 
relative à l’ensemble des demandes de permis est en ligne 
et le demandeur sait exactement où en est son dossier. La 
prochaine étape consistera à pouvoir introduire ces deman-
des de permis, accompagnées des plans (2), directement en 
ligne.

L’orateur reconnaît ici que si le manque d’informations a 
souvent été soulevé, une réfl exion politique – sous la forme 
d’un colloque par exemple – devrait peut-être être menée à 
propos de la publicité d’un dossier.

Les moyens diminuent aujourd’hui parce que les inves-
tissements ont été consentis. D’autres moyens seront dé-
gagés au niveau du CIRB lorsque le système fonctionnera 
normalement.

Par ailleurs, la demande formulée par Mme Nagy a déjà 
été soumise à l’administration. Elle émet certaines réserves 
mais souhaite transposer le système à d’autres types de dos-
siers, et notamment aux permis d’environnement.

Le Secrétaire d’Etat rappelle ensuite que son prédéces-
seur avait déjà renforcé le personnel de l’administration. 
Les tâches sont nombreuses et les priorités aussi. Une étude 
permettant d’établir un rapport entre le nombre de dossiers 
à traiter et les effectifs a été annoncée. Simplifi er les pro-
cédures, les rendre plus transparentes, traiter davantage de 
dossiers et des dossiers spécifi ques, rencontrer le défi  dé-
mographique, … exigent des moyens.

L’interlocuteur précise encore que l’application Nova-
Citoyen appelée « les permis en ligne » est hébergée sur le 
site régional de l’urbanisme. Elle a été présentée à la presse 
et a fait l’objet d’une campagne de promotion, sans doute 
insuffi sante. Le projet a été exposé à Batibouw et au Marché 
international des professionnels de l’immobilier (MIPIM). 
Ce travail d’information devra sans doute être relancé.

Un autre grand objectif de l’actuel Secrétaire d’Etat était 
de développer un projet qui puisse démontrer les avancées 
en matière d’urbanisme en Région bruxelloise. M. Emir 
Kir a eu l’occasion de visiter des Maisons de l’Urbanisme 
dans d’autres capitales européennes (Paris et Berlin) qui 
sont des lieux de sensibilisation à l’urbanisme mais mon-
trent également l’évolution urbanistique de la ville. 

(2) Il est possible qu’un exemplaire papier des plans soit encore exigé.
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Het is natuurlijk niet de bedoeling om ongezonde con-
currentie te creëren met andere instellingen die hun speci-
fi eke opdrachten hebben. Er is dus een colloquium geor-
ganiseerd met alle actoren : Agentschap voor Territoriale 
Ontwikkeling (ATO), Bestuur voor Ruimtelijke Ordening 
en Huisvesting (BROH), Stadswinkel, het CIVA, archi-
tecten, stedenbouwkundigen, gemeenten, schepenen, par-
lementsleden, … Het was de gelegenheid om het initiatief 
toe te lichten en aan te zwengelen met de voorstellen van 
eenieder.

Daaruit is gebleken dat het Huis van de Stedenbouw een 
plaats moet zijn waar projecten en architectuurwedstrijden 
uitgeschreven door de gewestelijke overheid voorgesteld 
worden, alsook een plaats voor debat, onderzoek, een plaats 
die door scholen, toeristen, Brusselaars en pendelaars be-
zocht wordt. Het Huis moet ook de plaats bij uitstek voor 
stedenbouw worden als getuige van de verandering van de 
hoofdstad.

De plaats zelf moet het voorwerp uitmaken van een ar-
chitectuurwedstrijd en een opmerkelijk gebouw worden. 
Een bedrag van meer dan 3 miljoen euro staat ingeschre-
ven in het Belirisfonds waarmee het gebouw aangekocht 
moet worden.

De plaats, die in een eerste fase geheim gehouden werd, 
wou een voorbeeld zijn. Het Huis van de Stedenbouw zal 
uiteindelijk ondergebracht worden op een plaats die prio-
ritaire aandacht van de Regering krijgt : het Kanaal. Het 
is inderdaad belangrijk om te werken in een wijk die een 
nieuw stedenbouwkundig elan moet krijgen en ingenomen 
moet worden door de Brusselaars. Een wijk waarrond van-
daag heel wat kwaliteitsvolle projecten draaien.

De ontwikkeling van het project zal tijd nemen maar de 
overheid is verplicht om de regels te respecteren. Men zal 
waarschijnlijk moeten wachten tot 2015 om een concreet 
resultaat te zien voor het Huis van de Stedenbouw. Zonder 
te wachten op een dergelijke termijn heeft de Regering al 
het team en het project in gang willen steken.

Het Huis van de Stedenbouw zal deel uitmaken van het 
Ministerie van het Brussels Hoofdstedelijk Gewest maar 
zal een zekere onafhankelijkheid hebben ten aanzien van 
het gewestbestuur : eigen beheer, eigen communicatie, … 
De directeur-curator krijgt een mandaat van bepaalde duur 
en wordt aangeworven na een open procedure waarbij ex-
ternen zich kandidaat kunnen stellen. Het team zal bestaan 
uit ambtenaren gedetacheerd uit andere diensten. Het pro-
ject wordt gefi nancierd zoals de andere diensten maar met 
een beslissingsautonomie over het gebruik van de midde-
len. Op korte termijn zal het ondergebracht worden in een 
gebouw dat reeds door het Gewest gebruikt wordt of dat het 
Gewest daartoe zal huren.

De partners zijn de Bouwmeester, het ATO, het BROH, 
Mobiliteit Brussel, Leefmilieu Brussel, de Haven van Brus-

Il ne s’agit évidemment pas d’organiser une concurrence 
malsaine avec d’autres institutions qui ont leurs missions 
spécifi ques. Un colloque a donc été organisé avec tous les 
acteurs : Agence de Développement Territorial (ADT), 
Administration de l’Aménagement du Territoire et du 
Logement (AATL), Centre Urbain, CIVA, architectes, ur-
banistes, communes, échevins, parlementaires, … Cela a 
été l’occasion de présenter et d’enrichir l’initiative des ré-
fl exions et des propositions de chacun.

Il en est ressorti que la Maison de l’Urbanisme doit être 
un lieu de présentation des projets et des concours d’archi-
tecture lancés par les pouvoirs publics de la Région, un lieu 
de débats, un lieu de recherches, un lieu qui soit visité par 
les écoles, les touristes, les Bruxellois et les navetteurs. Il 
doit être le lieu privilégié de l’urbanisme comme témoin de 
la transformation de la capitale.

Ce lieu devra lui-même faire l’objet d’un concours d’ar-
chitecture et devenir un bâtiment remarquable. Un montant 
de plus de 3 millions d’euros est prévu au fonds Beliris qui 
doit permettre l’achat du bien.

Le lieu, tenu secret dans un premier temps, se voulait 
emblématique. La Maison de l’Urbanisme sera fi nalement 
située dans un endroit priorisé par le Gouvernement : le 
Canal. Il est effectivement important de l’inscrire dans un 
quartier qui mérite un renouveau urbain et doit être investi 
par les Bruxellois, un quartier autour duquel se développent 
aujourd’hui nombre de projets de qualité.

Le développement du projet prendra du temps mais les 
pouvoirs publics sont tenus de respecter les règles. Il faudra 
probablement attendre 2015 pour voir la Maison de l’Ur-
banisme se concrétiser. Sans attendre un tel délai, le Gou-
vernement a toutefois voulu mettre l’équipe et le projet en 
ordre de marche.

La Maison de l’Urbanisme sera intégrée au Ministère 
de la Région de Bruxelles-Capitale mais bénéfi ciera d’une 
certaine indépendance par rapport à l’administration régio-
nale : gestion propre, communication propre, … Le direc-
teur curateur sera mandaté pour une période déterminée 
et engagé suite à une procédure ouverte permettant à des 
externes de poser leur candidature. L’équipe sera composée 
de fonctionnaires détachés d’autres services. Le projet est 
fi nancé comme les autres services mais avec une autonomie 
de décision sur l’utilisation de son budget. A court terme, 
elle s’installera dans un bâtiment déjà occupé par la Région 
ou que la Région louera expressément.

Les partenaires sont le Maître architecte, l’ADT, l’AATL, 
Bruxelles Mobilité, Bruxelles Environnement, le Port de 
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sel, de Gewestelijke Ontwikkelingsmaatschappij Brussel 
(GOMB), …

Vanaf 2013 zullen er activiteiten georganiseerd worden. 
Het idee is te beschikken over een site maar ook activiteiten 
aan te bieden op een voorlopige plaats.

In verband met de bewustmakingscampagnes legt de 
Staatssecretaris uit dat hij prioriteit gegeven heeft aan de 
bewustmaking van een publiek dat minder vertrouwd is 
met stedenbouw. De oproep tot projecten is dus gericht tot 
degenen die niet de gewoonte hebben om met deze kwes-
ties te werken. Wanneer Brussel vernieuwd wordt, is het 
belangrijk om nieuwe doelgroepen aan te spreken en elk-
een de kans te geven een denkoefening over stedenbouw 
te doen.

De resultaten zijn tamelijk uitzonderlijk : mobilisatie van 
de burger rond een groene ruimte binnen een huizenblok, 
uitgave van een gids over hedendaagse architectuur, smart-
phone applicatie, audiorondleiding over de hedendaagse 
architectuur, boek over de Master Class 2012 over stads-
economie, … De tentoonstelling Verbinding zal geopend 
worden op 6 december 2012 rond de kantoren Studio012/
Karbon, V+, Xaveer De Geyter, en 51N4.

De architectuurwedstrijden die het Gewest steunt zullen 
ook het voorwerp van publicaties uitmaken.

De Staatssecretaris preciseert vervolgens dat 
100.000 euro vrijgemaakt is voor de vervolging van over-
tredingen. In 2012 is er 40.000 euro aan gesplitste kredie-
ten en 25.000 euro aan variabele kredieten vastgelegd. De 
rol van politieagent van het Gewest en de gemeenten moet 
natuurlijk uitgebreid worden, maar er moet ook gezorgd 
worden voor begeleiding. Dat is een complexe materie die 
misschien te beheersen is voor mensen uit de sector maar 
veel minder voor anderen.

De Staatssecretaris voegt eraan toe dat het besluit tot uit-
voering van de ordonnantie tot integratie van de genderdi-
mensie in de beleidslijnen van het Brussels Hoofdstedelijk 
Gewest opgesteld wordt. Het voorontwerp van het nieuwe 
besluit betreffende de samenstelling van de stedenbouw-
kundige vergunningen is onlangs in eerste lezing aangeno-
men door de Regering.

Tot slot legt de Staatssecretaris in antwoord op de vraag 
van mevrouw Ampe uit dat de stedenbouw verschillende 
aspecten heeft : economie, politiek, welzijn, milieu. De 
openbare ruimte krijgen het meeste aandacht in het kader 
van het beleid inzake stadsvernieuwing en inzonderheid in 
het kader van de opstelling van het gewestelijk plan voor 
duurzame ontwikkeling (GPDO).

Mevrouw Cécile Jodogne is ingenomen met de talrijke 
inspanningen van de Staatssecretaris naar de burgers toe. 
Ze geven echter de indruk dat de besturen van het Gewest 
of de gemeenten vroeger slecht werkten.

Bruxelles, la Société de Développement pour la Région de 
Bruxelles-Capitale (SDRB), …

Des activités seront organisées dès 2013. L’idée est 
d’avoir un site mais également de développer des activités 
dans un lieu provisoire.

A propos des projets de sensibilisation, le Secrétaire 
d’Etat explique avoir accordé une priorité à la sensibili-
sation de publics moins aguerris à l’urbanisme. L’appel à 
projets vise donc ceux qui n’ont pas l’habitude de travailler 
sur ces questions. Quand Bruxelles se renouvelle, il est im-
portant de toucher de nouveaux publics et de permettre à 
chacun de mener une réfl exion en matière d’urbanisme.

Les résultats sont assez exceptionnels : mobilisation 
citoyenne autour d’un espace vert en intérieur d’îlot, édi-
tion d’un guide sur l’architecture contemporaine, applica-
tion smartphone, parcours audio consacré à l’architecture 
contemporaine, livre sur le Master Class 2012 sur l’éco-
nomie urbaine, … L’exposition Jonction sera quant à elle 
inaugurée le 6 décembre 2012 autour des bureaux Stu-
dio012/Karbon, V+, Xaveer De Geyter, et 51N4.

Les concours d’architecture soutenus par la Région fe-
ront également l’objet de publications.

Le Secrétaire d’Etat précise ensuite que 100.000 euros ont 
été dégagés pour la poursuite des infractions. 40.000 euros 
et 25.000 euros ont également été engagés en 2012 respec-
tivement en crédits dissociés et en crédits variables. Il s’agit 
certes de renforcer le rôle de gendarme de la Région et des 
communes mais il faut également faire de l’accompagne-
ment. C’est une matière compliquée, peut-être accessible 
aux praticiens mais beaucoup moins à d’autres.

Le Secrétaire d’Etat ajoute que l’arrêté d’exécution de 
l’ordonnance portant intégration de la dimension de genre 
dans les lignes politiques de la Région de Bruxelles-Capi-
tale est en cours d’élaboration. Par ailleurs, l’avant-projet 
du nouvel arrêté de composition des demandes de permis 
d’urbanisme vient de passer en première lecture au Gou-
vernement.

Enfi n, pour répondre à Mme Ampe, le Secrétaire d’Etat 
explique que l’urbanisme recouvre différentes facettes : 
économique, politique, sociale, environnementale, … C’est 
dans le cadre de la politique de rénovation urbaine et no-
tamment de l’élaboration du plan régional de développe-
ment durable (PRDD) que les espaces publics sont le plus 
favorisés.

Mme Cécile Jodogne salue les nombreux efforts du Se-
crétaire d’Etat envers les citoyens. Ils donnent cependant 
l’impression que les administrations, régionale ou commu-
nales, travaillaient mal avant.
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Er werden weliswaar talrijke verbeteringen aangebracht, 
maar er zij op gewezen dat er slechte projecten en slechte 
architecten bestaan. Een ietwat ingewikkelde vergunnings-
aanvraag wordt echter niet ingediend door de burger, maar 
door de architect. Ook de professionals moeten gesensibi-
liseerd worden.

De Staatssecretaris spreekt ook over de mogelijkheid om 
een milieuvergunningsaanvraag in te dienen via hetzelfde 
Nova-platform. Er rijst echter een probleem met de proce-
dure zelf. Misschien zouden de besluiten en zelfs de ordon-
nantie zo gewijzigd moeten worden dat de twee procedures 
verenigbaar worden.

Bovendien benadrukt de volksvertegenwoordigster de 
noodzakelijke complementariteit van het Huis van de Ste-
denbouw met de bestaande actoren. Zowel concurrentie als 
versnippering van de middelen moeten worden vermeden.

Mevrouw Jodogne herinnert eveneens aan haar vraag 
over de vordering van de institutionele hervorming en 
vraagt of die zal worden besproken door de commissie voor 
Ruimtelijke ordening, Stedenbouw en Grondbeleid.

Tot slot betreurt de volksvertegenwoordigster dat er 
in het parlementaire stuk A-327/1-2012/2013 geen uitleg 
wordt gegeven over de programma’s die de Staatssecretaris 
verdedigt.

De heer Alain Maron wijst op hetzelfde probleem.

Het was vroeger niet per se slechter. Vandaag wordt men 
echter geconfronteerd met een radicale transformatie van 
de toegang tot informatie in onze samenlevingen. Het is 
moeilijk denkbaar vereenvoudiging en transparantie van de 
administratie te garanderen zonder gebruik te maken van 
internet.

Dat neemt natuurlijk niet weg dat de persoonlijke le-
venssfeer moet worden gerespecteerd. Men moet echter 
een aantal nadelen en te plaatsen bakens niet aangrijpen om 
bepaalde projecten niet uit te voeren.

De volksvertegenwoordiger wenst dat men vanaf de 
bestaande interface toegang kan krijgen tot een aantal ge-
gevens over vergunningen die aan een onderzoek zijn on-
derworpen. Men zal natuurlijk nooit kunnen beletten dat 
iemand zijn buur bespioneert. Men kan dat nu al doen (ook 
al moet men zich daarvoor naar het gemeentebestuur be-
geven). Dat zou de gemeentediensten echter ontlasten, die 
zich dan meer zouden kunnen toeleggen op andere taken en 
beter vlotter zouden kunnen reageren.

De integratie van de energieprestatie van gebouwen 
(EPG) lijkt een goede zaak ook al moet het raderwerk nog 
gesmeerd worden.

De nombreuses améliorations ont certes été apportées 
mais il faut rappeler qu’il existe des mauvais projets et des 
mauvais architectes. Or, une demande de permis un peu 
complexe n’est pas introduite par le citoyen mais par l’ar-
chitecte. Le sensibilisation doit également se faire auprès 
des professionnels.

Le Secrétaire d’Etat évoquait aussi la possibilité d’in-
troduire une demande de permis d’environnement via la 
même plate-forme Nova. La diffi culté se pose toutefois au 
niveau de la procédure-même. Il faudrait peut-être modifi er 
les arrêtés, voire même l’ordonnance, de manière à rendre 
compatible les deux procédures.

La députée insiste en outre sur la nécessaire complémen-
tarité de la Maison de l’Urbanisme avec les acteurs exis-
tants. Il faut éviter tant la concurrence que l’éparpillement 
des moyens.

Mme Jodogne rappelle également sa question relative à 
l’avancement de la réforme institutionnelle et se demande 
s’il en sera discuté au sein de la commission de l’Amé-
nagement du territoire, de l’Urbanisme et de la Politique 
foncière.

Enfi n, la députée déplore l’absence d’explications sur 
les programmes défendus par le Secrétaire d’Etat dans le 
document parlementaire A-327/1-2012/2013.

M. Alain Maron soulève le même problème.

Les choses n’allaient pas forcément plus mal avant. On 
se trouve toutefois aujourd’hui face à une mutation radicale 
de l’accès à l’information dans nos sociétés. Il est diffi cile 
de penser garantir la simplifi cation et la transparence de 
l’administration sans passer par Internet.

Cela n’empêche évidemment pas de poser la question du 
respect de la vie privée. Sous prétexte d’un certain nombre 
d’inconvénients et de balises à placer, il ne faudrait cepen-
dant pas renoncer à certains projets.

Le député souhaite qu’on puisse, à partir de l’interface 
existante, avoir accès à un certain nombre d’informations 
relatives à des permis soumis à enquête. On n’empêchera 
évidemment jamais personne d’aller espionner son voi-
sin, … On peut déjà le faire à l’heure actuelle (même si 
cela suppose de se rendre à l’administration communale). 
Cela désencombrait cependant les services communaux qui 
pourraient dès lors davantage se consacrer à d’autres tâches 
et permettrait une réactivité supérieure et plus aisée.

L’intégration de la performance énergétique des bâ-
timents (PEB) semble être une bonne chose même si de 
l’huile devra être mise dans les rouages.
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De volksvertegenwoordiger vraagt of het bedrag in het 
kader van Beliris wel degelijk bestemd is voor het aanko-
pen van het terrein.

De Staatssecretaris antwoordt bevestigend.

De heer Alain Maron wijst erop dat de begrotingsbeslis-
singen van de federale Regering impact zullen hebben op 
Beliris. De verdeling van de middelen van het fonds moet 
dus zo snel mogelijk bevestigd worden.

De hoofdbekommernis blijft het nut van het Huis van de 
Stedenbouw, dat niet alleen het imago en de hedendaagse 
architectuur moet promoten, maar echt ten dienste moet 
staan van de Brusselaars.

De Staatssecretaris legt uit dat er, wat de sensibilisering 
van de professionals betreft, een informatieve ontmoeting 
werd georganiseerd met de Directie voor de Stedenbouw en 
de Orde van Architecten, rond het thema van de aanvraag 
voor stedenbouwkundige vergunningen. Het initiatief zal 
in 2013 zeker worden voortgezet.

Het blijft echter zeer moeilijk om stedenbouw te door-
gronden en informatie te verkrijgen. Op dat vlak is Nova-
Burger onmiskenbaar een vooruitgang. Het gaat om een 
verbintenis van het bestuur jegens de burger. Het platform 
maakt het ook mogelijk om het aantal lopende dossiers te 
berekenen. Het is een kadaster.

Mevrouw Cécile Jodogne betreurt dat de berekening niet 
per gemeente maar per sector gebeurt.

De Staatssecretaris herinnert zich dat die berekening 
oorspronkelijk door de gemeente werd gemaakt en zal eens 
bij zijn bestuur polsen.

Vervolgens legt hij uit dat het niet eenvoudig is om be-
leid zoals het EPG uit te voeren. Zo’n beleid vereist niet 
alleen architecten, maar ook andere soorten beroepen om 
de dossiers te behandelen, omdat het om een complexe aan-
gelegenheid gaat. Men moet absoluut kunnen samenwer-
ken zoals dat gebeurt in het kader van de GSM-antennes. 
Er is nood aan meer samenwerking en in die optiek is er 
een werkgroep opgericht waaraan Leefmilieu Brussel, de 
gemeenten en het Gewest deelnemen.

Wat het Huis van de Stedenbouw betreft, moet er men 
natuurlijk op toezien dat het complementair is met de be-
staande instellingen.

De hervorming omvat het hele stedenbouwkundige deel 
van de intra-Brusselse hervormingen, alsook van de boe-
tes en de administratieve rechttrekking van overgeërfde 
stedenbouwkundige situaties. Men werkt samen met de 
kabinetten en men verwacht ook doorbraken bij de Brus-
selse politieke partijen in combinatie met wat er op federaal 
niveau gebeurt.

Le député se demande enfi n si le montant prévu par
Beliris est bien destiné à l’achat du terrain.

Le Secrétaire d’Etat répond par l’affi rmative.

M. Alain Maron rappelle que les décisions budgétaires 
prises par le Gouvernement fédéral ne seront pas sans im-
pact sur Beliris. Il faudra donc que la répartition des moyens 
du fonds soit confi rmée au plus vite.

Le souci majeur reste de garantir l’utilité de la Maison 
de l’Urbanisme et, outre la promotion de l’image et de 
l’architecture contemporaine, qu’elle serve réellement aux 
Bruxellois.

Le Secrétaire d’Etat explique que, concernant la sensi-
bilisation des professionnels, une session d’information a 
été organisée en collaboration avec la Direction de l’Ur-
banisme et l’Ordre des architectes avec pour thème « la 
demande de permis d’urbanisme ». L’initiative sera certai-
nement perpétuée en 2013.

Il existe toutefois une grande diffi culté à comprendre les 
méandres de l’urbanisme et à obtenir des informations. A ce 
niveau, le Nova-Citoyen constitue un progrès indéniable. Il 
est un engagement de l’administration envers le citoyen. 
Il permet également de calculer le nombre de dossiers en 
cours. C’est un cadastre.

Mme Cécile Jodogne déplore que le calcul ne se fasse 
pas par commune mais bien par secteur.

Le Secrétaire d’Etat se souvient que ce calcul était initia-
lement fait par commune et interrogera son administration 
à ce sujet.

L’orateur poursuit en expliquant que la mise en œuvre 
de politiques comme la PEB est lourde. Elle nécessite, en 
plus des architectes, d’autres types de métiers pour porter 
les dossiers tant les enjeux sont complexes. On doit abso-
lument pouvoir travailler en cheville comme cela a été fait 
dans le cadre de la problématique des antennes GSM. Il 
faut davantage de collaboration et c’est dans cette optique 
qu’un groupe de travail réunit Bruxelles Environnement, 
communes et Région.

Pour ce qui concerne la Maison de l’Urbanisme, il faut 
évidemment veiller à la question de la complémentarité 
avec les institutions existantes.

La réforme comporte tout le volet urbanisme des réfor-
mes intra-bruxelloises ainsi que celui des amendes et de 
la mise en ordre administrative de situations urbanistiques 
héritées du passé. On y travaille du côté des cabinets et 
on attend aussi des avancées du côté des partis politiques 
bruxellois, en concomitance avec ce qui est fait au niveau 
fédéral.



— 144 —A-327/4 – 2012/2013 A-327/4 – 2012/2013

De Staatssecretaris kan op dit ogenblik de vraag over de 
verdeling van het Beliris-fonds niet beantwoorden.

III. Bespreking van de programma’s
en activiteiten

Programma 007 (partim) : Ruimtelijke Ordening

Activiteit 27

Mevrouw Cécile Jodogne vraagt of gepland wordt de 
subsidies aan de gemeenten voor de werkingskosten van de 
gemeentelijke overlegcommissies (BA 27.007.27.02.4322) 
te indexeren.

De Staatssecretaris antwoordt dat er in het verleden geen 
enkele indexering heeft plaatsgevonden, maar dat er een 
indexering is gepland in 2013.

Programma 011 : Studies, informatie en promotie in-
zake stedenbouw

Activiteit 8

Mevrouw Cécile Jodogne vraagt om een lijst van de 
projecten die ressorteren onder de werkingsuitgaven ver-
bonden met de studiekosten inzake stedenbouw, kosten van 
deelname aan en de organisatie van oproepen, conferenties 
en tentoonstellingen, opmaak en verspreiding van weten-
schappelijke documenten, informatie, fi lms en materieel 
(BA 27.011.08.03.1211).

De volksvertegenwoordigster vraagt zich met name af 
hoever het staat met het geplande vademecum van de over-
heidsbestellingen.

De Staatssecretaris voegt de lijst toe als bijlage [Bij-
lage 1].

Mevrouw Cécile Jodogne herinnert tevens aan het feit 
dat de verhoging van het personeel van de colleges al heeft 
plaatsgevonden in 2011, maar veronderstelt dat ze niet gold 
voor een volledig jaar (BA 27.011.08.04.1211).

De volksvertegenwoordigster heeft vervolgens vragen 
bij de verlaging van de uitgaven betreffende de initiatieven 
in verband met administratieve vereenvoudiging inzake 
stedenbouw (BA 27.011.08.06.1211). Thans is er een ho-
gere bijdrage van het CIBG.

De Staatssecretaris licht toe dat sommige aspecten ver-
band houden met de werkingskosten, andere met de inves-
tering. Vroeger moest meer geïnvesteerd worden en thans 
is het aspect werking primordiaal.

Mevrouw Cécile Jodogne vindt het echt belangrijk de 
bedragen voor de verbetering van het Nova-platform te be-

Quant à la question de la répartition du fonds Beliris, le 
Secrétaire d’Etat ne peut y répondre pour l’instant.

III. Discussion des programmes
et activités

Programme 7 (partim) : Aménagement du Territoire

Activité 27

Mme Cécile Jodogne demande s’il est prévu d’indexer 
les subventions aux communes pour les frais de fonction-
nement des commissions de concertation communales 
(AB 27.007.27.02.4322).

Le Secrétaire d’Etat répond qu’aucune indexation n’a eu 
lieu par le passé. Une indexation est prévue en 2013.

Programme 011 : Etudes, information et promotion en 
matière d’urbanisme

Activité 8

Mme Cécile Jodogne demande la liste des projets sou-
tenus par les dépenses de fonctionnement liées aux frais 
d’études relatifs à l’urbanisme, aux frais de participa-
tion, d’organisation d’appels à projets, de conférences et 
d’expositions, de la confection et de la diffusion de docu-
ments scientifi ques, d’information, de fi lms et de matériel 
(AB 27.011.08.03.1211).

La députée se demande en particulier ce qu’il en est du 
projet de vadémécum des commandes publiques.

Le Secrétaire d’Etat joint la liste en annexe [Annexe 1].

Mme Cécile Jodogne rappelle par ailleurs que l’augmen-
tation du personnel des collèges avait déjà eu lieu en 2011 
mais suppose qu’elle ne s’était pas faite sur une année com-
plète (AB 27.011.08.04.1211).

La députée s’interroge ensuite sur la diminution des 
dépenses afférentes aux initiatives en matière de simpli-
fi cation administrative dans le domaine de l’urbanisme 
(AB 27.011.08.06.1211). Il y a maintenant une intervention 
plus importante du CIRB.

Le Secrétaire d’Etat explique que certains aspects sont 
liés aux frais de fonctionnement, d’autres à l’investisse-
ment. On a dû plus investir précédemment. L’aspect fonc-
tionnement est désormais primordial.

Mme Cécile Jodogne considère qu’il est vraiment im-
portant de conserver des montants destinés à l’amélioration 
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houden, met name voor het beheer van de reeds verstrekte 
vergunningen.

De Staatssecretaris licht toe dat de uitvoering van de in-
stitutionele hervorming zal leiden tot een wijziging van het 
programma, wat nieuwe investeringen zal vergen.

Mevrouw Cécile Jodogne heeft vragen bij de be-
stemming van de 762.000 euro voorzien als werkings-
uitgaven verbonden met het Huis van de Stedenbouw 
(BA 27.011.08.07.1211) en de opsplitsing ervan.

De Staatssecretaris voegt de opsplitsing bij als bijlage 
[Bijlage 2].

Activiteit 11

Mevrouw Cécile Jodogne stelt vast dat niets voorzien 
is voor het optrekken van het Huis van de Stedenbouw 
(BA 27.011.11.02.7200). Natuurlijk fi nanciert Beliris de 
aankoop van het terrein, maar wat met de bouw als dus-
danig ? De volksvertegenwoordigster veronderstelt dat die 
allocatie kredieten krijgt in 2014.

De Staatssecretaris licht toe dat dit toekomt aan degenen 
die dan moeten beslissen. Dat gebeurt in fases.

Activiteit 27

Mevrouw Cécile Jodogne en de heer Alain Maron wen-
sen de lijst van de projecten waarop de subsidies aan onder-
geschikte openbare besturen en instellingen voor studie- en 
organisatiekosten in het kader van projectoproepen inzake 
architectuur (BA 27.011.27.01.4322) betrekking hebben.

De Staatssecretaris legt uit dat de projecten die door het 
adviescomité zijn geselecteerd en die door de Staatssecre-
taris worden gesteund, tot op heden nog niet door de Rege-
ring zijn goedgekeurd. Bijgevolg is het niet mogelijk om 
die lijst te bezorgen.

De heer Alain Maron heeft vragen over de bestaansreden 
van de subsidies aan ondergeschikte openbare besturen en 
instellingen (BA 27.011.27.01.4322), die niet gecrediteerd 
worden.

De Staatssecretaris licht toe dat die allocatie werd inge-
steld bij de aanpassing 2012 wegens een aan een openbare 
instelling toegekende subsidie.

Activiteit 34

Mevrouw Cécile Jodogne en de heer Mohamed Az zouzi 
wensen de lijst van de projecten waarop de werkingssub-

de la plate-forme Nova, notamment sur la gestion des per-
mis après délivrance.

Le Secrétaire d’Etat explique que la mise en œuvre de 
la réforme institutionnelle induira d’ailleurs une modifi ca-
tion du programme qui nécessitera de nouveaux investis-
sements.

Mme Cécile Jodogne s’interroge sur la destination des 
762.000 euros prévus en dépenses liées au fonctionnement 
de la Maison de l’Urbanisme (AB 27.011.08.07.1211) et 
sur leur ventilation.

Le Secrétaire d’Etat joint la ventilation en annexe [An-
nexe 2].

Activité 11

Mme Cécile Jodogne constate que rien n’est prévu pour 
la construction du bâtiment de la Maison de l’Urbanisme 
(AB 27.011.11.02.7200). Beliris fi nance certes l’acqui-
sition du terrain mais quid de la construction proprement 
dite ? La députée suppose que cette allocation sera créditée 
en 2014.

Le Secrétaire d’Etat explique qu’il reviendra à ceux qui 
seront aux affaires à ce moment-là d’en décider. Cela fonc-
tionne par étapes.

Activité 27

Mme Cécile Jodogne et M. Alain Maron souhaiteraient 
obtenir la liste des projets concernés par les subsides aux 
pouvoirs et organismes publics subordonnés pour les frais 
d’études et d’organisation dans le cadre d’appels à projets 
d’architecture (AB  27.011.27.01.4322).

Le Secrétaire d’Etat explique que les projets sélection-
nés par le comité d’avis et soutenus par le Secrétaire d’Etat 
n’ont à ce jour pas encore été approuvés par le Gouverne-
ment. Il n’est dès lors pas possible de transférer cette liste.

M. Alain Maron s’interroge sur la raison d’être des 
subsides aux pouvoirs et organismes publics subordonnés 
(AB 27.011.27.02.4322), qui ne sont pas crédités.

Le Secrétaire d’Etat explique que cette allocation a été 
créée à l’ajusté 2012 en raison d’un subside octroyé à un 
pouvoir public.

Activité 34

Mme Cécile Jodogne et M. Mohamed Azzouzi sou-
haiteraient obtenir la liste des projets concernés par les 
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sidies aan privéverenigingen voor het organiseren van 
tentoonstellingen en conferenties, alsook voor werken en 
wedstrijden inzake stedenbouw (BA 27.011.34.01.3300) 
betrekking hebben.

De Staatssecretaris voegt de lijst toe als bijlage [Bijla-
ge 3].

Programma 013 : Bestraffi ng van inbreuken en ambts-
halve maatregelen voorzien in het Brussels Wetboek 
van Ruimtelijke Ordening

Activiteit 8

Mevrouw Cécile Jodogne wenst de lijst van de hangende 
dossiers die ressorteren onder de werkingsuitgaven betref-
fende de opsporing, de vaststelling en de vervolging van 
de inbreuken op het Brussels Wetboek van Ruimtelijke Or-
dening en uitgaven betreffende maatregelen ter stillegging 
van de in overtreding op datzelfde Wetboek uitgevoerde 
handelingen en werken en voor de maatregelen ter ambts-
halve tenuitvoerlegging en ter herstelling in de oorspronke-
lijke staat (BA 27.013.08.01.1211).

De Staatssecretaris voegt de opsplitsing toe als bijlage 
[Bijlage 4].

IV. Stemming

De commissie brengt, met 9 stemmen tegen 4 bij 1 ont-
houding, een gunstig advies uit aan de commissie voor de 
Financiën, betreffende opdracht 27, programma’s 7 (par-
tim), 11 en 13.

subventions de fonctionnement aux associations privées 
pour l’organisation d’expositions et de conférences ainsi 
que pour des travaux et concours ayant trait à l’urbanisme 
(AB 27.011.34.01.3300).

Le Secrétaire d’Etat joint la liste en annexe [Annexe 3].

Programme 013 : Répression des infractions et mesures 
d’offi ce prévues par le Code bruxellois de l’aménage-
ment du territoire

Activité 8

Mme Cécile Jodogne souhaiterait obtenir la liste des 
dossiers en cours couverts par les dépenses de fonction-
nement afférentes à la recherche, à la constatation et à la 
poursuite des infractions au Code bruxellois de l’aména-
gement du territoire et dépenses afférentes aux mesures 
d’arrêt des actes et travaux commis en infraction au même 
Code et aux mesures d’exécution d’offi ce et de remise en 
état (AB 27.013.08.01.1211).

Le Secrétaire d’Etat joint la ventilation en annexe [An-
nexe 4].

IV. Vote

La commission émet, par 9 voix contre 4 et 1 abstention, 
un avis favorable à la commission des Finances, pour ce qui 
concerne la mission 27, programmes 7 (partim), 11 et 13.
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OPDRACHT 3

Gemeenschappelijke initiatieven
van de Regering van het

Brussels Hoofdstedelijk Gewest

PROGRAMMA 2 (PARTIM)
Specifi eke initiatieven

OPDRACHT 27

Stadsbeleid

PROGRAMMA’S 1 (PARTIM), 2 (PARTIM),
3, 7 (PARTIM) EN 12

I.a. Inleidende uiteenzetting van
Minister-President Charles Picqué

De Minister-President heeft voor de commissieleden 
volgende uiteenzetting gehouden :

« De commissie van vandaag biedt mij de gelegenheid 
het met u te hebben over de verschillende uitdagingen en 
vooruitzichten met betrekking tot stadsplanning en -ont-
wikkeling.

Nu we het vierde jaar van deze regeerperiode ingaan, is 
dit het moment om u voor een heleboel dossiers een stand 
van zaken mee te delen en u in het bijzonder in te lichten 
over de voltooiing van een groot aantal daarvan.

Al deze uitdagingen worden budgettair vertaald in de 
opdrachten 3 en 27 die ik nu uitvoerig zal toelichten.

OPDRACHT 3
Gezamenlijke initiatieven van de Regering

Programma 002 : Specifi eke initiatieven

Dit programma heeft betrekking op een aantal essentiële 
beleidsinitiatieven van de Brusselse Hoofdstedelijke Rege-
ring die verband houden met gebiedsplanning en steden-
bouwkundige uitdagingen, waaronder de opmaak van het 
Gewestelijk Plan voor Duurzame Ontwikkeling, de verdere 
uitvoering van het Plan voor Internationale Ontwikkeling 
(PIO) en de opdracht die toevertrouwd is aan de Bouw-
meester.

Dit jaar leggen we de laatste hand aan het GPDO. Wij wil-
len het ontwerpplan nog voor het einde van dit jaar laten goed-
keuren, zodat we begin volgend jaar van start kunnen gaan 
met de publieke consultatieronde, waarin voorzien is door 
het Brussels Wetboek van Ruimtelijke Ordening (BWRO). 

MISSION 3

Initiatives communes
du Gouvernement de

la Région de Bruxelles-Capitale

PROGRAMME 2 (PARTIM)
Initiatives spécifi ques

MISSION 27

Politique de la ville

PROGRAMMES 1 (PARTIM), 2 (PARTIM),
3, 7 (PARTIM) ET 12

I.a. Exposé introductif du
Ministre-Président Charles Picqué

Le Ministre-Président a tenu devant les commissaires 
l’exposé suivant :

« La commission d’aujourd’hui me permet de vous ex-
poser les différents enjeux et perspectives en matière de 
développement urbain et de planifi cation.

C’est l’occasion, alors qu’on entame la quatrième année 
de législature, de vous faire part de l’état d’avancement de 
nombreux dossiers, et particulièrement de la fi nalisation de 
nombreux d’entre eux.

Ces différents enjeux se retrouvent traduits budgétaire-
ment au sein des missions 3 et 27 que je vais aborder plus 
en détail à l’instant.

MISSION 3
Initiatives communes du Gouvernement

Programme 002 : Initiatives spécifi ques

Ce programme reprend plusieurs politiques essentielles 
du Gouvernement de la Région de Bruxelles-Capitale en 
matière de planifi cation territoriale et d’enjeux urbanisti-
ques dont l’élaboration du plan régional de développement 
durable (PRDD), la poursuite de la réalisation du Plan de 
développement international (PDI) et la mission confi ée à 
l’Assistant à maîtrise d’ouvrage publique.

Cette année verra la fi nalisation de l’élaboration du 
PRDD. En effet, nous souhaitons faire adopter le pro-
jet de plan avant la fi n de l’année, pour que le processus 
de consultation publique prévu par le Code bruxellois de 
l’aménagement du territoire (CoBAT) puisse démarrer en 
début d’année prochaine.
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Deze timing moet ons tevens toelaten vlot samen te wer-
ken met de pas aangetreden lokale mandatarissen. Dit is 
namelijk van essentieel belang om dit plan ten uitvoer te 
brengen.

Zoals ik al meermaals heb gezegd, heeft ons Gewest 
nood aan een strategische ontwikkelingsvisie op meerdere 
niveaus. Ik denk inderdaad dat het GPDO de nadruk moet 
leggen op de grootstedelijke troeven van ons Gewest, maar 
tevens de « buurtgerichte stad » moet promoten, die geor-
ganiseerd is rond kernen met een lokale identiteit en een 
fi jnmazig openbaar vervoersnet, waar diverse functies met 
elkaar vermengd zijn en het goed leven is.

Duurzame ontwikkeling moet gezien worden als een 
ontwikkeling die sociaal rechtvaardig, economisch doel-
treffend en ecologisch vol te houden is, met als ambitie om 
van Brussel een stad te maken die aantrekkelijker, groener, 
sociaal inclusiever en economisch competitiever is en die 
effi ciënt omspringt met energie en grondstoffen.

De Bouwmeester begint aan het vierde jaar van zijn op-
dracht. Ook in 2013 zal zijn taak erin bestaan de architectu-
rale en landschappelijke kwaliteit te waarborgen.

De internationale roeping van Brussel, die vooropge-
steld wordt in het PIO, zal in 2013 verder omkaderd en 
versterkt worden.

In dit verband zullen we ons verder toeleggen op het 
updaten van de virtuele maquette van Brussel (enhanced 
reality) om ons Gewest te promoten op vastgoedbeurzen.

OPDRACHT 27
Stadsbeleid

Programma 1 : Geïntegreerde ontwikkeling

Dit programma behelst het Agentschap voor Territoriale 
Ontwikkeling (ATO), als instelling die bijdraagt tot de sa-
menhang en de transversaliteit van het stedelijk beleid.

Het ATO zal ook in 2013 een dubbele opdracht vervul-
len als facilitator. Zo zal het :

– blijven optreden als coördinator bij de ontwikkeling van 
de strategische gebieden van het PIO.

De cel territoriale ontwikkeling van het ATO zal verder 
een coördinerende rol vervullen in de volgende gebieden : 
« het Rijksadministratief Centrum » , « Thurn en Taxis », 
« Reyers » en in de « Europese Wijk ».

Het ATO is verder ook betrokken bij de planning voor de 
gebieden Zuid, Josaphat, Delta en Heizel.

Ce timing permettra également la synergie avec les man-
dataires locaux nouvellement installés qui sera essentielle 
pour sa mise en œuvre.

Comme je l’ai indiqué à de nombreuses reprises, la Ré-
gion doit proposer une vision stratégique de son dévelop-
pement à plusieurs échelles. Je pense en effet que le PRDD 
devra mettre l’accent sur les atouts métropolitains de la Ré-
gion, mais également promouvoir la « ville de proximité », 
structurée autour des noyaux d’identité locale et d’un ré-
seau dense de transports publics, offrant une mixité fonc-
tionnelle et une qualité de vie.

Le développement durable devra lui s’entendre comme 
un développement socialement équitable, économiquement 
effi cace et écologiquement soutenable, avec pour ambition 
de faire de Bruxelles, une ville plus attrayante, plus verte, 
plus inclusive sur le plan social, plus compétitive sur le 
plan économique et effi cace dans l’utilisation de l’énergie 
et des ressources.

Le Maître architecte connaîtra la quatrième année de sa 
mission. En 2013, il poursuivra sa tâche de garantir une 
qualité architecturale et paysagère.

L’accompagnement et le renforcement de la vocation 
internationale de Bruxelles, voulue par le PDI, seront pour-
suivis en 2013.

Dans ce cadre, sera notamment poursuivie la mise à jour 
de la maquette virtuelle (réalité augmentée) de Bruxelles en 
vue de la promotion régionale dans les salons immobiliers.

MISSION 27
Politique de la Ville

Programme 1 : Développement intégré

Ce programme comprend l’Agence de Développement 
Territorial (ADT), en tant qu’institution qui contribue à la 
cohérence et à la transversalité des politiques urbaines.

L’ADT poursuivra en 2013 ses deux missions de facili-
tateur, à savoir :

– sa mission visant à coordonner le développement des zo-
nes stratégiques du PDI.

En effet, la cellule développement territorial de l’ADT 
poursuit son rôle de coordinateur dans les zones suivantes : 
Cité administrative, Tour et Taxis, Reyers et Quartier euro-
péen.

L’ADT est également associée aux processus de planifi -
cation des zones Midi, Josaphat, Delta et du Heysel.
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Het nam tevens deel aan de planning voor de « Kanaal-
zone », waarover we het later nog zullen hebben.

– een rol blijven spelen op het vlak van territoriale kennis 
en meer bepaald ondersteuning verlenen bij de opmaak 
van het GPDO.

De werkingssubsidie van het ATO wordt verhoogd we-
gens de indexering van de werkingskosten van het perso-
neel.

Programma 2 : Europese programma’s

Dit programma omvat alle uitgaven voor de Europese 
structuurfondsen en meer occasionele uitgaven die verband 
houden met Europa.

Een van de EFRO-projecten die kaderen in dit program-
ma, valt onder mijn bevoegdheden.

Het gaat om het ESPON-project, dat in 2002 werd opge-
start onder toezicht van het gemeenschapsinitiatief INTER-
REG. Het is bedoeld om een permanent observatiesysteem 
uit te werken voor het Europees grondgebied. Bij het pro-
gramma zijn niet enkel de lidstaten van de Europese Unie 
betrokken, maar ook buurlanden zoals Zwitserland.

De huidige programmeringsperiode loopt af in 2013.

Programma 3 : Grondregie

De Gewestelijke Grondregie zal verder instaan voor het 
beheer van het gewestelijk vastgoedpatrimonium.

De belangrijke inspanningen voor de renovatie van de 
gewestelijke eigendommen bestemd voor huisvesting zul-
len worden voortgezet, ook al zal zij geen woningregie 
meer zijn.

De ontwikkeling van de grote gewestelijke eigendom-
men zal worden voortgezet, in het bijzonder die van de site 
van de Hippodroom van Bosvoorde. De studie-opdracht in 
verband met de renovatie van de ruwbouw werd reeds ge-
gund. De concessie voor de uitbating van de site zal worden 
toegekend in het eerste semester van 2013.

Verder zullen een paar wijzigingen voorgesteld worden 
aan het mechanisme van het recht van voorkoop, zodat de 
Regie de uitoefening van dit recht optimaal kan volgen.

Programma 7 : Ruimtelijke Ordening

Dit jaar zal de wijziging van het Gewestelijk bestem-
mingsplan (GBP), waarmee begonnen is in januari 2010, 
worden afgerond.

Elle a également été associée au processus de planifi ca-
tion de la zone Canal dont on reparlera plus tard.

– son rôle en connaissance territoriale et plus particulière-
ment son appui à l’élaboration du PRDD.

Le subside de fonctionnement de l’ADT est augmenté 
en raison de l’indexation des frais de fonctionnement liés 
au personnel.

Programme 2 : Programmes européens

Ce programme reprend l’ensemble des dépenses relati-
ves aux fonds structurels européens ainsi que des dépenses 
plus ponctuelles en lien avec l’Europe.

Dans le cadre de ce programme, l’un des projets FEDER 
dépend de ma compétence.

Il s’agit du projet ESPON lancé sous l’égide de l’initiati-
ve communautaire INTERREG en 2002. Il vise à établir un 
système permanent d’observation du territoire européen. 
Le programme comprend non seulement les Etats membres 
de l’Union européenne, mais également des pays voisins 
comme la Suisse.

La période de programmation actuelle se terminera en 
2013.

Programme 3 : Régie foncière

La Régie foncière régionale va continuer à assurer la 
gestion du patrimoine immobilier régional.

L’important travail de rénovation des propriétés régiona-
les destinées au logement sera poursuivi, et ce même si, à 
terme, elle ne devrait plus être une régie de logements.

Le développement des grandes propriétés régionales sera 
poursuivi, en particulier le site de l’hippodrome de Boits-
fort : le marché d’étude visant la rénovation du gros œuvre 
a été attribué tandis que la concession de l’exploitation du 
site sera attribuée au premier semestre 2013.

Des modifi cations au mécanisme du droit de préemption 
seront par ailleurs proposées afi n de permettre à la Régie 
d’assurer le suivi de la mise en œuvre du droit de préemp-
tion, de manière optimale.

Programme 7 : Aménagement du territoire

Cette année connaîtra la fi nalisation de la modifi cation 
du plan régional d’affectation du sol (PRAS) initiée en jan-
vier 2010.
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Met de gedeeltelijke wijziging van het GBP, dat we heb-
ben omgedoopt tot « Demografi sch GBP », wilden we een 
eerste antwoord bieden op de behoeften van de Brusselaars 
van morgen : met het oog daarop hebben we een nauwkeu-
rige analyse uitgevoerd van de wijze waarop ons grondge-
bied wordt gebruikt en hebben we het terreinpotentieel in 
kaart gebracht waarmee we de enorme nood aan woningen 
en voorzieningen zo goed als mogelijk kunnen opvangen.

Het ontwerp van wijziging van het GBP werd onderwor-
pen aan een openbaar onderzoek en ter advies voorgelegd 
aan de Gewestelijke Ontwikkelingscommissie (GOC).

Nadat de adviezen, opmerkingen en bezwaren geanaly-
seerd zijn, zal de gedeeltelijke wijziging van het GBP ter 
defi nitieve goedkeuring worden voorgelegd aan de Rege-
ring.

Parallel hiermee maken we werk van nog een andere 
wijziging, met name van de stedenbouwkundige lasten, 
en zoeken we naar een manier om de winsten die kunnen 
voortvloeien uit nieuwe stadsoperaties, evenwichtig te ver-
delen ten gunste van de gemeenschap – en van de huisves-
ting in het bijzonder.

De omvorming van bepaalde zones tot bedrijfszones in 
het stedelijk milieu, (BZSE), inzonderheid de vroegere ste-
delijke industriezones (SIZ) langs het kanaal zou kunnen 
leiden tot een stijging van de grondwaarden.

Daarom werken we aan een geactualiseerd systeem van 
stedenbouwkundige lasten, dat :

– er enerzijds voor moet zorgen dat de nieuwe woningen 
op de markt worden gebracht om tegemoet komen aan 
de behoeften van zoveel mogelijk mensen;

– en anderzijds de juridische leemte opvult die ontstaan is 
doordat de vorige besluiten met betrekking tot de « ste-
denbouwkundige lasten » vernietigd werden door de 
Raad van State.

De Regering heeft zich in dit verband trouwens recent 
uitgesproken over een werknota die een aantal principes 
naar voren schuift. Het komt erop aan die nu te verfi jnen 
om te komen tot een pragmatisch en evenwichtig systeem.

Dit jaar zal tevens de opdracht worden uitgewerkt en af-
gerond die een totaalvisie moet opleveren voor de kanaal-
zone.

De kanaalzone heeft inderdaad nood aan een geïnte-
greerde aanpak die de uitwerking van een globale strategie 
mogelijk maakt. In dit gebied, dat af te rekenen krijgt met 
allerlei demografi sche, economische, sociale, milieugebon-
den en territoriale uitdagingen, moet de ambitie erin bestaan 
de sociale en territoriale cohesie te verbeteren op grond van 
een gedeelde visie op de stad, en dit vanuit een benadering 
waarin kennis en prospectie hand in hand gaan.

La modifi cation partielle du PRAS, que l’on a qualifi ée 
de PRAS démographique, a été pensée comme une premiè-
re réponse à apporter aux besoins des futurs Bruxellois : il 
s’agissait d’analyser minutieusement la façon dont le terri-
toire était utilisé et d’identifi er des potentialités foncières 
de nature à répondre autant que possible aux énormes be-
soins en termes de logements et d’équipements.

Le projet de modifi cation du PRAS a été soumis à en-
quête publique et à l’avis de la Commission régionale de 
développement (CRD).

Après analyse des avis, observations et réclamations, la 
modifi cation partielle du PRAS sera proposée au Gouver-
nement pour approbation défi nitive.

Parallèlement à cette modifi cation, une autre modifi ca-
tion est menée, celle qui concerne les charges d’urbanisme 
et les moyens équilibrés de répartir au bénéfi ce de la col-
lectivité – et singulièrement du logement – les gains qui 
pourraient découler de nouvelles urbanisations.

La mutation de certaines zones en zones d’entreprises 
en milieu urbain (ZEMU), notamment les anciennes zones 
d’industries urbaines (ZIU) situées le long du Canal, pour-
rait entraîner des plus-values foncières.

Nous travaillons donc à l’élaboration d’un système de 
charge d’urbanisme actualisé, qui doit :

– d’une part permettre de garantir que la construction de 
logements soit mise sur le marché pour répondre aux be-
soins du plus grand nombre;

– d’autre part de combler le vide juridique laissé par l’an-
nulation des précédents arrêtés « charges d’urbanisme » 
par le Conseil d’État.

A cet égard, le Gouvernement s’est d’ailleurs récem-
ment prononcé sur une note de travail mettant en évidence 
certains principes qu’il convient désormais d’affi ner pour 
aboutir à un système pragmatique et équilibré.

Cette année connaîtra également l’élaboration et la fi -
nalisation du marché destiné à disposer d’une vision d’en-
semble de la zone du Canal.

La zone du Canal nécessite en effet une approche in-
tégrée de nature à permettre l’élaboration d’une stratégie 
globale. Dans cette zone, qui réunit l’ensemble des défi s 
d’ordres démographique, économique, social, environ-
nemental et territorial, l’ambition doit être d’améliorer la 
cohésion sociale et territoriale sur la base d’une vision ur-
baine partagée dans une démarche associant connaissance 
et prospection.
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Met het oog daarop hadden we een procedure opgestart 
voor de aanstelling van een deskundigenteam. Alexandre 
Chemetoff is recent aangewezen als laureaat van de op-
dracht. Hij heeft nu negen maanden tijd om het « Kanaal-
plan » uit te werken.

In 2013 zullen we eveneens verder uitvoering geven aan 
het PIO en het merendeel van de gebiedsplanningen afron-
den :

1° met de goedkeuring van de beslissingen die het mogelijk 
moeten maken over te gaan tot de heraanleg van de Hei-
zelvlakte.

Deze beslissingen omvatten :

– het richtplan voor de heraanleg;

– de aanwijzing van de laureaten van de twee opdrachten 
die door de Stad Brussel reeds uitgeschreven waren voor 
de eerste twee loten (het congrescentrum en het handels-
centrum),

– het opzetten van een volledig openbare gemengde struc-
tuur tussen het Gewest en de Stad Brussel, die belast 
wordt met het beheer van de verschillende aspecten van 
dit project, gaande van de uitvoering tot het beheer van 
bepaalde uitrustingen. Deze structuur moet de belicha-
ming vormen van een nieuw soort samenwerking tussen 
beide entiteiten, waardoor de openbare actoren sterker 
staan en beschikken over meer middelen om uitvoering 
te geven aan een project van gewestelijke en zelfs natio-
nale omvang;

2° de goedkeuring van het BBP voor het Rijksadministra-
tief Centrum dat concrete invulling geeft aan de opties 
van het Richtschema. Het ontwerp van bijzonder be-
stemmingsplan (BBP) is op 24 september van dit jaar 
goedgekeurd door de gemeenteraad van de Stad Brussel 
en zal weldra gevalideerd worden door de Regering;

3° de goedkeuring van het reglementair kader voor het 
« Stadsproject Wet » (SPW). De goedkeuring van de 
Zonale Gewestelijke Stedenbouwkundige Verordening 
(ZGSV) die op korte termijn de eerste werkzaamheden 
moet omkaderen, is lopende. Momenteel is een impact-
studie in voorbereiding, zoals voorzien in het advies van 
de overlegcommissie van juni dit jaar.

Verder is ook het eerste BBP opgestart voor de perimeter 
die grenst aan het Stadsproject Wet (Belliard – Etterbeek-
sesteenweg – Trierstraat – de Lalaingstraat). Dit plan moet 
concreet vorm geven aan de doelstellingen van de Regering 
in verband met een beheerste verdichting ten gunste van 
huisvesting en openbare ruimten en inzake een rationele 
inplanting van de kantoren, en dit binnen een termijn van 
achttien maanden;

Une procédure visant la désignation d’une équipe d’ex-
perts a été lancée et le lauréat du marché, Alexandre Che-
metoff, a récemment été désigné. Il dispose désormais de 
neuf mois pour élaborer le « Plan Canal ».

L’année 2013 verra également la poursuite de la mise 
en œuvre du PDI et la fi nalisation de la planifi cation de la 
plupart des zones, avec :

1° l’adoption des décisions permettant la mise en œuvre de 
la réurbanisation du plateau du Heysel.

Celles-ci comprendront :

– le plan directeur de ré-urbanisation;

– la désignation des lauréats des deux marchés déjà initiés 
par la Ville de Bruxelles en ce qui concerne les deux 
premiers lots (le centre de congrès et le centre commer-
cial);

– la mise en place d’une structure mixte 100 % publique 
entre la Région et la Ville de Bruxelles, chargée de gérer 
ce projet dans ses différents aspects, depuis la mise en 
œuvre jusqu’à la gestion de certains équipements. Cette 
structure scellerait une nouvelle forme de collaboration 
entre les deux entités, permettant de renforcer la position 
et les moyens des acteurs publics dans la réalisation d’un 
projet d’envergure régionale voire nationale;

2° l’adoption du PPAS sur la Cité administrative traduisant 
les options du schéma directeur. Le projet de plan par-
ticulier d’affectation du sol (PPAS) a été approuvé par 
le conseil communal de la Ville de Bruxelles en date du 
24 septembre dernier. Il devra prochainement être validé 
par le Gouvernement;

3° l’adoption du cadre réglementaire du « Projet Urbain 
Loi » (PUL). L’adoption du Règlement Régional d’Ur-
banisme zoné (RRUZ) de nature à encadrer à court ter-
me les premières opérations est actuellement en cours. A 
ce stade, une étude d’impact est en préparation, comme 
suite à l’avis de la commission de concertation de juin 
dernier.

 Par ailleurs, le premier PPAS contigu au PUL (périmètre 
Belliard – chaussée d’Etterbeek – rue de Trêves – rue de 
Lalaing) est lancé. Il s’agira de traduire les objectifs du 
Gouvernement en termes de densifi cation maîtrisée au 
profi t du logement et des espaces publics, ainsi que de 
rationalisation de la localisation des bureaux, et ce dans 
un délai de dix-huit mois; 
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4° de goedkeuring van het richtschema met betrekking tot 
Schaarbeek-Vorming, waarvoor het begeleidingscomité 
één van de komende weken voor het laatst bijeen zal 
komen;

5° de toewijzing en voltooiing van de haalbaarheidsstudie 
over de Josaphat-site, om het beeld van de studie uit 
2005 te actualiseren en de BBP’s herop te starten;

6° de voltooiing van de in opmaak zijnde BBP’s voor de 
Delta-zone (BBP Pleinlaan, BBP Chirec) en de voltooi-
ing van de gedetailleerde mobiliteitsstudie over de Del-
ta-site, zodat de laatste hand gelegd kan worden aan het 
richtschema;

7° met de uitwerking van het richtschema voor de Zuid-
wijk, waar momenteel heel wat projecten lopen, die de 
toekomst van dit gebied duurzaam kunnen beïnvloeden. 
Deze dynamiek vereist een omkadering die afgestemd is 
op de doelstellingen van de Regering.

Zoals ieder jaar worden ook subsidies toegekend aan 
verenigingen die zich inzetten om de bewoners beter te in-
formeren en hun betrokkenheid te vergroten. ».

I.b. Algemene bespreking

Mevrouw Marion Lemesre stelt vast dat programma 2 
van opdracht 3 eens te meer de voortzetting van de opmaak 
van het duurzame gewestelijke ontwikkelingsplan aankon-
digt, alsook het voorleggen van het ontwerp van GPDO aan 
een openbaar onderzoek.

Het GPDO is een van de grote projecten van deze zit-
tingsperiode. Waar staan we vandaag ? Gelet op het bedrag 
van de 1,8 miljoen euro aan ordonnanceringskredieten en 
het bedrag van 1,9 miljoen euro aan vastleggingskredieten, 
is het belangrijk te weten hoe de bedragen verdeeld zullen 
worden. Vorig jaar sprak de Minister-President over de af-
werking van de studies, de opvolging van de internationale 
wedstrijd urbanisme, de begeleiding bij het opstellen van 
het project, de kosten voor de organisatie van het openbaar 
onderzoek, de kosten voor de behandeling van de klach-
ten en de bezwaren tijdens het openbaar onderzoek en de 
kosten voor de publicatie van het defi nitieve plan. Dit jaar 
wordt geen enkel detail gegeven over de verantwoording 
van de bedragen voor dit project.

De bedragen zijn bijna dezelfde als vorig jaar : moet 
daaruit besloten worden dat de projecten niet veranderd 
zijn ? Indien niet, waartoe en voor wie zijn de middelen 
2013 dan bestemd ?

Hetzelfde geldt voor het internationale ontwikkelings-
plan dat aan zijn vierde jaar toe is. Eens te meer wordt de 
voortzetting van het plan aangekondigd. Hoe staat het daar-

4° l’adoption du schéma directeur de Schaerbeek-Forma-
tion dont le dernier comité d’accompagnement est prévu 
dans les prochaines semaines;

5° l’attribution et la fi nalisation de l’étude de faisabilité sur 
le site Josaphat visant à actualiser l’étude de 2005 et à 
permettre de relancer les PPAS;

6° la fi nalisation des PPAS en cours dans la zone Delta 
(PPAS Plaine, PPAS Chirec) et la fi nalisation de l’étude 
de mobilité détaillée sur le site Delta qui permettra de 
fi naliser le schéma directeur;

7° l’élaboration du schéma directeur lancé sur le quartier 
Midi qui fait actuellement l’objet de très nombreux pro-
jets susceptibles d’impacter durablement l’avenir de 
cette zone. Il faut encadrer ce dynamisme pour le faire 
converger vers les objectifs du Gouvernement.

Comme chaque année, des subventions seront égale-
ment octroyées aux associations œuvrant dans le domaine 
de l’information et de la participation des habitants. ».

I.b. Discussion générale

Mme Marion Lemesre constate que le programme 2 de 
la mission 3 annonce, une fois de plus, « la poursuite de 
l’élaboration du plan de développement durable » ainsi que 
la « mise à enquête publique du projet de PRDD ».

Le PRDD est l’un des projets majeurs de cette législatu-
re. Où en sommes-nous ? Au vu des 1,8 million d’euros de 
crédits d’ordonnance et des 1,9 million d’euros de crédits 
d’engagement, il est important de savoir comment les mon-
tants seront répartis. L’année dernière, le Ministre-Prési-
dent parlait de fi nalisation des études, de suivi du concours 
international d’urbanisme, d’accompagnement à l’écriture 
du projet, de frais d’organisation de l’enquête publique, de 
frais de traitement des réclamations et observations émi-
ses pendant l’enquête publique et de frais de publication du 
plan défi nitif. Cette année, aucun détail n’est donné pour 
justifi er les sommes allouées à ce projet.

Voyant que les sommes sont presque les mêmes que 
l’année dernière, faut-il en déduire que les projets sont in-
changés ? Si ce n’est pas le cas, à quoi et à qui sera alloué 
le budget 2013 ?

Il en est de même pour le Plan de développement inter-
national qui entre dans sa quatrième année de mission. Une 
fois de plus « la poursuite de la réalisation » de ce plan est 



— 153 —A-327/4 – 2012/2013  A-327/4 – 2012/2013

mee ? Is het helemaal effi ciënt ? Hoeveel keer is dit jaar op 
het plan een beroep gedaan en door welke diensten ?

De volksvertegenwoordigster vraagt ook een evaluatie 
van het werk uitgevoerd door de Bouwmeester en de vra-
gen die hem gesteld zijn.

Terwijl vorig jaar de middelen in opdracht 27 met 14 mil-
joen euro aan ordonnanceringskredieten en bijna 5 miljoen 
euro aan vastleggingskredieten gestegen zijn, stellen wij dit 
jaar het omgekeerde vast. De twee soorten kredieten verlie-
zen dit jaar 10 miljoen euro. Deze vermindering baart de 
MR-fractie natuurlijk zorgen. Zij wil daar meer uitleg over. 
Om zich naar behoren te ontwikkelen heeft Brussel nood 
aan een duurzame en ononderbroken investering en niet 
aan een sprongsgewijze begroting.

In programma 1 legt de Minister-President uit dat het 
ATO zal optreden als facilitator voor de te voeren acties en 
als coördinator van de actoren betrokken bij de ontwikke-
ling van de 10 strategische zones van het IOP. Gaat het om 
alle zones van het IOP of om enkele ? Zo ja, welke ?

In verband met de grondregie wordt enkel verwezen 
naar de hippodroom van Bosvoorde. Zijn er geen andere 
projecten ? Wat met een ander project als het Rood Kloos-
ter en de priorij ? Hoe staat het met dit dossier ? Zijn er 
geloofwaardige termijnen vastgesteld voor deze projecten 
die nu al meer dan tien jaar aanslepen ?

In programma 7 neemt de MR-fractie akte van het feit 
dat de wijziging van het demografi sche GBP in januari 
2013 een feit zal zijn.

In 2013 wordt ook de uitvoering van het PIO voortgezet 
en verschillende sites zijn daarbij betrokken. Het verheugt 
de MR-fractie dat de projecten voor bepaalde sites afge-
werkt zijn maar de fractie maakt zich zorgen over het feit 
dat bepaalde verantwoordingen voor bepaalde sites niet 
evolueren in vergelijking met vorig jaar.

De Minister-President heeft de validering van het GBP 
voor het Rijksadministratief Centrum aangekondigd. Bete-
kent zulks dat het als dusdanig gevalideerd zal worden, ter-
wijl het prachtige panorama van het Congresplein tenietge-
daan wordt ? Zal het voorafgaandelijk gewijzigd worden ?

De volksvertegenwoordigster vraagt tot slot om de lijst 
en de bedragen van de subsidies toegekend aan de vereni-
gingen die actief zijn op het vlak van informatie en partici-
patie van de inwoners.

De heer Mohamed Ouriaghli stelt vast dat de allo-
catie voor het plan voor internationale ontwikkeling 
(BA 03.002.08.03.1211) in het bijzonder gebruikt wordt 
voor de uitvoering van een virtuele maquette voor de vast-

annoncée. Où en est-on ? Est-il pleinement effi cace ? Com-
bien de fois cette année a-t-il été sollicité et quels sont les 
pouvoirs qui y font appel ?

La députée souhaiterait également obtenir une évalua-
tion du travail réalisé par le Maître architecte et des sollici-
tations qui lui ont été adressées ?

Par ailleurs, alors que l’année dernière le budget alloué 
à la mission 27 augmentait de 14 millions d’euros du coté 
des crédits d’ordonnance et de près de 5 millions d’euros 
pour les crédits d’engagement, nous assistons cette année 
à la démarche inverse. En effet, les deux types de crédits 
sont cette année amputés de 10 millions d’euros. Cette di-
minution inquiète évidemment le groupe MR qui espère re-
cevoir quelque éclaircissement. Afi n de se développer cor-
rectement, Bruxelles a besoin d’un investissement durable 
et continu mais pas un budget en dents de scie.

Dans le programme 1, le Ministre-Président explique 
que l’ADT agira en tant que facilitateur des actions à mener 
et de coordinateur des acteurs impliqués dans le dévelop-
pement des dix zones stratégiques du PDI. Cela visera-t-il 
toutes les zones du PDI ou seulement certaines ? Si oui, 
lesquelles ?

Concernant la Régie foncière, il n’est fait mention que 
de l’hippodrome de Boitsfort. N’y a-t-il pas d’autres pro-
jets ? Quid d’un autre projet d’envergure à savoir le Rouge 
Cloître et la Maison du prieur. Où en est ce dossier ? Des 
échéances crédibles ont-elles été fi xées pour ces projets qui 
traînent maintenant depuis parfois plus de dix années ?

Dans le programme 7, le groupe MR prend acte du fait 
que la modifi cation du PRAS démographique devrait abou-
tir en janvier 2013.

L’année 2013 connaîtra également la poursuite de la mise 
en œuvre du PDI et plusieurs sites sont à cet égard concer-
nés. Le groupe MR se réjouit de voir que certains sites ont 
vu leurs projets fi nalisés mais s’inquiète lorsqu’il constate 
que les justifi cations relatives à certains sites n’évoluent 
pas par rapport à l’année dernière.

Le Ministre-Président a annoncé la validation du PPAS 
de la Cité administrative. Cela signifi e-t-il qu’il sera validé 
comme tel alors qu’il anéantit le magnifi que panorama de 
la place du Congrès ? Sera-t-il préalablement modifi é ?

La députée souhaiterait enfi n disposer de la liste et des 
montants des subventions octroyées aux associations œu-
vrant dans le domaine de l’information et de la participa-
tion des habitants.

M. Mohamed Ouriaghli constate que l’alloca-
tion relative au Plan de développement international 
(AB 03.002.08.03.1211) sert plus particulièrement à la réa-
lisation d’une maquette virtuelle destinée aux salons im-
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goedbeurzen. Gelet op de steeds groter wordende con-
currentie tussen de Europese grote steden om bekend te 
worden en investeerders aan te trekken, is dit initiatief mis-
schien een goede zaak voor Brussel. Vallen er nog andere 
projecten onder deze allocatie ?

In verband met de uitgaven voor de werking van de cel 
voor de begeleiding van het publiek opdrachtgeverschap 
(BA 03.002.08.04.1211), tonen de Bouwmeester en zijn 
team voortdurend hun effi ciëntie in de verschillende pro-
jecten waaraan zij deelnemen. Nochtans bevat de alloca-
tie enkel vereffeningskredieten. Waarom wordt geen enkel 
krediet als vastlegging ingeschreven sinds nu bijna drie 
jaar ?

De volksvertegenwoordiger meent tot slot dat de voor-
legging van de begroting een goede gelegenheid vormt om 
te herinneren aan de kalender voor de opmaak en de uitvoe-
ring van het GPDO.

De heer Alain Maron meent dat het GPDO een van de in-
dicatoren wordt voor de manier waarop het Gewest op ver-
schillende vlakken de handschoen zal opnemen : demogra-
fi sch, sociaal ( de sociale spanning blijft maar toenemen), 
milieu (energie zal steeds zeldzamer worden en duurder) … 
dat alles in een onzekere institutionele context.

In die context is het niet eenvoudig om een GPDO op te 
stellen. Toch willen de commissieleden daar meer over we-
ten. Er wordt daar immers over gesproken sinds het begin 
van de zittingsperiode. In deze fase is nog niets toeganke-
lijk ondanks de inspraakprocedure met een aantal actoren.

Er is weliswaar een kalender aangekondigd en een eerste 
project zou binnenkort op de tafel van de Regering moeten 
komen. In verband met het openbaar onderzoek is er vorig 
jaar een debat geweest over de eventuele rol van de gemeen-
ten. Een deel van de middelen zal daartoe aangewend wor-
den, maar het zal in elk geval niet vanzelfsprekend worden 
om een openbaar onderzoek te voeren over een project van 
een dergelijke omvang. Hoe zal het concreet georganiseerd 
worden ? Het zal niet volstaan om rode affi ches op het ge-
heel van het gewestelijk grondgebied aan te plakken.

De spreker heeft ook vragen bij de integratie van de 
verschillende studies die thans worden gestart of gepland. 
De studie over de « Brussel 2040 » is al voorgesteld, en 
sommige bedenkingen bleken vernieuwend en belangwek-
kend. Er is eveneens sprake van studies over de dichtheid, 
de afmetingen en de skyline, over de zuidzone en over de 
kanaalzone. Wat zal daarmee gebeuren ?

Inzake het GBP herinnert de heer Maron eraan dat de 
GOC een redelijk kritisch advies heeft gegeven. Gaat een 
dergelijk advies het proces dat aan de gang is vertragen ? 
Wat zijn de volgende fases ? In ieder geval moet bestudeerd 
worden op welke manier kan worden tegemoetgekomen aan 
de bekommernissen van de GOC en andere instanties.

mobiliers. Dans un contexte de concurrence toujours plus 
féroce entre les grandes villes européennes pour se faire 
connaître et attirer les investisseurs, ce type d’initiatives 
ne peut être que bénéfi que pour Bruxelles. D’autres projets 
sont-ils concernés par cette allocation ?

Concernant les dépenses de fonctionnement de la 
cellule d’assistance à la maîtrise d’ouvrage publique 
(AB 03.002.08.04.1211), le Maître architecte et l’équipe 
qui l’entoure ne cessent de montrer leur effi cacité dans les 
différents projets auxquels ils participent. Pourtant, l’allo-
cation ne comporte que des crédits de liquidation. Pourquoi 
aucun crédit n’est-il porté en engagements depuis mainte-
nant trois ans ?

Enfi n, le député estime que la présentation du budget est 
une bonne occasion de rappeler le calendrier d’élaboration 
et de mise en œuvre du PRDD.

M. Alain Maron estime que le PRDD sera un des indi-
cateurs de la manière dont la Région rencontrera nombre 
d’enjeux : démographique, social (la tension sociale ne 
cesse de croître), environnemental (l’énergie sera de plus 
en plus rare et de plus en plus chère), … le tout dans un 
contexte institutionnel pour le moins incertain.

Dans ce contexte, élaborer un PRDD est loin d’être évi-
dent. Néanmoins, les membres de la commission souhai-
tent en savoir davantage. On en parle effectivement depuis 
le début de la législature. Or, à ce stade, rien n’est encore 
accessible en dépit du processus participatif ayant impliqué 
un certain nombre d’acteurs.

Un calendrier a certes été annoncé et un premier projet 
devrait être bientôt déposé sur la table du Gouvernement. 
Au niveau de l’enquête publique, un débat avait eu lieu l’an 
passé sur l’éventuelle implication des communes. Une par-
tie des budgets y sera certes consacrée mais il ne sera de 
toutes façons pas évident de mener une enquête publique 
sur un projet d’une telle ampleur. Comment sera-t-elle or-
ganisée concrètement ? Il ne s’agira pas simplement d’ap-
poser des affi ches rouges sur l’ensemble du territoire de la 
Région.

L’intervenant s’interroge également sur l’intégration des 
différentes études lancées ou programmées aujourd’hui. 
L’étude sur « Bruxelles 2040 » a déjà été présentée et cer-
taines réfl exions s’avéraient novatrices et dignes d’intérêt. 
Il est également question d’études sur la densité, sur les 
gabarits et le skyline, sur la zone du Midi et sur la zone du 
Canal. Qu’en adviendra-t-il ?

Au sujet du PRAS, M. Maron rappelle que la CRD a 
remis un avis assez critique. Un tel avis va-t-il ralentir le 
processus en cours ? Quelles sont les étapes suivantes ? Il 
faudra en tous cas étudier la manière de répondre aux pré-
occupations exprimées par la CRD et par d’autres instan-
ces.
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De volksvertegenwoordiger verheugt zich eveneens 
over de nakende oplossing voor het probleem inzake de ste-
denbouwkundige lasten. Momenteel moet huisvesting, die 
opnieuw rendabel geworden is, niet meer vermeld worden 
bij de zwakke functies van de stad. Voortaan gaat het eerder 
over de pluraliteit en de toegankelijkheid van huisvesting. 
De Ecolo-fractie wil zich in ieder geval inzetten voor een 
systeem dat de mogelijkheid zou bieden om op één of ande-
re wijze huisvesting met sociaal doeleinde voort te brengen 
in het kader van privéprojecten van enige omvang.

Tot slot heeft het Gewest thans een aantal kansen tot het 
uitwerken van stadsplanningen die tot nu toe nooit werden 
verwezenlijkt. Dat is het geval voor Josaphat of Delta bij-
voorbeeld. Het is belangrijk voor de Ecolo-fractie daarvan 
gebruik te maken om nieuwe impulsen te geven aan het 
Gewest. Het Gewest zou via grote projecten in die zones 
een voorbeeld kunnen worden. Vaak worden steden zoals 
Freiburg aangehaald, die erin geslaagd zijn een aantal ver-
nieuwende voorzieningen in te stellen op het vlak van fi -
nanciering, participatie, productieprocessen, mobiliteit, … 
op belangrijke delen van hun grondgebied die tegemoet 
komen aan sociale en ecologische uitdagingen.

Mevrouw Els Ampe ziet de Minister-President als « de 
man met het plan », want hij heeft zoveel plannen in han-
den.

De volksvertegenwoordigster betreurt evenwel dat er 
geen plan is dat zich toespitst op vrije tijd met name voor 
gezinnen met kinderen. Vele personen tussen 30 en 50 jaar 
verlaten het Gewest immers zodra ze kinderen krijgen. 
Soms heeft dat te maken met mobiliteit, maar ook met 
het gebrek aan ruimte (tuinen, speeltuinen, …). Sommige 
plaatsen hebben veel troeven op dat vlak te Brussel, maar 
andere minder. Het zou interessant zijn naast plannen voor 
de scholen, kinderdagverblijven of woningen, ook na te 
denken aan de omgevingen waarin de kinderen opgroeien.

De manier waarop de woningen worden ontworpen kan 
zeer goed gepaard gaan met de creatie van grote terrassen 
of tuinen. Vandaar de oproep van de volksvertegenwoor-
digster om meer aandacht te geven aan het behoud van bin-
nenpleinen.

Inzake mobiliteit zijn reeds vele richtschema’s uitge-
werkt over plaatsen zoals Thurn & Taxis, Delta, Kruid-
tuin, … Hun toegankelijkheid blijft echter problemen 
geven. Bij grote evenementen bij Thurn & Taxis is de Ha-
venlaan verzadigd. Vele personen begeven zich nog naar 
die plaats met de auto omdat er geen metrostation is en de 
mensen makkelijker hun voertuig nemen tijdens het week-
end, aangezien ze komen van dorpen waar weinig openbaar 
vervoer bestaat.

De mobiliteit verhoogt uiteraard wegens de demografi -
sche groei, en het toerisme eveneens. Die uitdaging stelt 
zich niet enkel te Brussel maar ook in Vlaanderen. Twee 

Le député se réjouit également du fait que le problè-
me des charges d’urbanisme trouvera bientôt une issue. 
Aujourd’hui, il ne s’agit plus vraiment d’intégrer le loge-
ment – redevenu rentable – parmi les fonctions faibles de 
la ville; la vraie question porte désormais sur la pluralité 
et l’accessibilité du logement. Le groupe Ecolo est en tous 
cas attaché à un système qui permettrait d’une manière ou 
d’une autre de produire dans le cadre des projets privés 
d’une certaine taille, du logement à fi nalité sociale.

Enfi n, la Région dispose d’un certain nombre d’oppor-
tunités pour élaborer des planifi cations de ville jamais réa-
lisées jusqu’ici. Il en va ainsi de Josaphat ou de Delta. Il est 
important pour le groupe Ecolo d’en profi ter pour donner 
une nouvelle impulsion à la Région. La Région pourrait à 
travers de grands projets menés dans ces zones, devenir 
exemplative. On cite souvent en exemple des villes comme 
Fribourg qui ont réussi à mettre en place un certain nombre 
de dispositifs novateurs en termes de fi nancement, de par-
ticipation, de processus de production, de mobilité, … sur 
des parties importantes de leur territoire, qui répondent à 
des enjeux sociaux et environnementaux.

Mme Els Ampe voit le Ministre-Président comme « de 
man met het plan », tant les plans qu’il a entre ses mains 
sont nombreux.

La députée déplore toutefois l’absence d’un plan qui 
soit orienté vers les loisirs destinés notamment aux familles 
avec enfants. De nombreuses personnes entre 30 et 50 ans 
quittent effectivement la Région une fois parents. Cela tient 
parfois à la mobilité mais aussi au besoin d’espaces (jar-
dins, plaines de jeux, …). Certains endroits sont bien des-
servis de ce point de vue à Bruxelles mais d’autres moins. 
Il serait intéressant, à côté des plans pour les écoles, les crè-
ches ou les logements, de réfl échir aussi à l’environnement 
dans lequel les enfants grandissent.

La manière dont les habitations sont développées peut 
très bien s’accommoder de la création de grandes terrasses 
ou de jardins. D’où l’appel de la députée pour qu’une plus 
grande attention soit accordée à la préservation des intéri-
eurs d’îlots.

Pour ce qui concerne la mobilité, de nombreux schémas 
directeurs ont déjà été élaborés à propos de sites comme 
Tour & Taxis, Delta, Botanique, … Leur accessibilité de-
meure néanmoins un problème persistant. Lorsqu’un grand 
événement se produit à Tour & Taxis, l’avenue du Port est 
saturée. De nombreuses personnes s’y rendent encore en 
voiture puisqu’on n’y trouve pas de station de métro et que 
les gens prennent plus facilement leur véhicule le week-
end dès lors qu’ils viennent de villages peu accessibles en 
transports en commun.

La mobilité augmente évidemment du fait de l’accrois-
sement démographique, du tourisme aussi. Ce défi  ne se 
pose pas seulement à Bruxelles mais aussi en Flandre. Il 
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en een half uur zijn vereist om naar de kust te gaan van-
uit Brussel met het openbaar vervoer, idem met de auto als 
men in de opstoppingen zit. Om Brussel te verlaten vanuit 
de Vijfhoek is een uur nodig.

De onlangs ontwikkelde zones moeten toegankelijk zijn, 
zowel met de auto als met het openbaar vervoer. De richt-
schema’s moeten dat probleem absoluut oplossen. Heeft de 
Minister-President concrete ideeën daarover ?

Inzake de Heizelsite verheugt mevrouw Ampe zich over 
het feit dat de Stad Brussel en het Gewest een gemeen-
schappelijke structuur oprichten. Zij wijst echter op de 
waterproblemen die in de Molenbeekvallei worden veroor-
zaakt (in het lage deel van Laken) zodra er gebouwd wordt 
op de Heizelsite. Dat aspect moet voorrang krijgen bij de 
ontwikkeling van het richtplan.

Mevrouw Cécile Jodogne stelt vast dat het tijdschema 
betreffende het GPDO een jaar vertraging heeft opgelo-
pen : het project moest immers worden goedgekeurd door 
de Regering in het begin van 2013, en het openbaar onder-
zoek zal pas in april of in mei van start gaan, gelet op de 
nood aan het drukken van documenten. Dat begint heel nipt 
te worden als men de deadline van juni 2014 wil halen.

Belangrijke budgetten zijn voorzien voor het openbaar 
onderzoek en de informatie van de burgers. Hoe wordt dat 
concreet georganiseerd : openbare vergaderingen, publi-
caties, diverse dragers, … ? Hoe worden de middelen ver-
deeld ?

De volksvertegenwoordigster betreurt nog dat de ge-
meenten zo weinig betrokken werden bij de verschillende 
fases van het proces. Er is wel een vergadering geweest 
enkele maanden geleden maar wat met de rest van de pro-
cedure ? Hoe worden de gemaakte studies en de plannen 
van de gemeentes daarin opgenomen ?

De spreekster veronderstelt dat de gemeenten belast 
worden met de informatie van de burgers. Zij moeten de 
nodige informatie dus vroeg genoeg krijgen, zodat zij de 
tijd hebben om de bevolking correct te informeren.

Mevrouw Jodogne betreurt ook dat het demografi sch 
GBP wordt goedgekeurd alvorens het GPDO wordt goed-
gekeurd. Hoewel de twee plannen in werkelijkheid onge-
veer op hetzelfde moment zullen worden goedgekeurd, 
werd toch de kans gemist om de studies die in het kader 
van de uitwerking van het GPDO werden gemaakt in aan-
merking te nemen bij het GBP.

De volksvertegenwoordigster is ongerust over eventuele 
overlappingen tussen de twee plannen en sommige incohe-
renties die nu niet aan het licht komen maar misschien later 

faut deux heures et demi pour se rendre à la côte en par-
tant de Bruxelles en transport en commun, idem en voiture 
lorsqu’on est bloqué dans les embouteillages; il faut une 
heure pour quitter Bruxelles en partant du Pentagone.

Les zones nouvellement développées doivent être ac-
cessibles aussi bien en voiture qu’en transport en commun. 
Les schémas directeurs doivent impérativement rencontrer 
ce problème. Le Ministre-Président a-t-il des idées concrè-
tes en la matière ?

Concernant le site du Heysel, Mme Ampe se réjouit du 
fait que Ville de Bruxelles et Région mettent sur pied une 
structure commune mais rappelle les problèmes en termes 
d’eau causés dans la vallée du Molenbeek (donc dans le bas 
de Laeken) dès lors qu’on construit sur le site du Heysel. 
Cet aspect doit être prioritaire dans le développement du 
plan directeur.

Mme Cécile Jodogne constate que le calendrier relatif 
au PRDD subit un retard d’un an : l’adoption du projet par 
le Gouvernement est en effet programmée pour le début de 
l’année 2013, et l’enquête publique, vu la nécessité d’im-
primer les documents, ne devrait démarrer qu’en avril ou 
en mai. Cela commence à devenir très court par rapport à 
l’échéance de juin 2014.

Des budgets importants ont été prévus pour l’enquête 
publique et l’information des citoyens. Comment cela s’or-
ganisera-t-il concrètement : réunions publiques, publica-
tions, supports divers … ? Comment les moyens seront-ils 
répartis ?

La députée déplore encore le fait que les communes aient 
été si peu associées aux différentes étapes du processus. Il 
y a certes eu une réunion il y a quelques mois mais qu’en 
sera-t-il de la suite de la procédure ? Comment les études 
réalisées et les plans adoptés par les communes seront-ils 
intégrés ?

L’oratrice suppose que les communes seront chargées 
d’informer le citoyen. Il faudra donc leur transmettre assez 
tôt les informations nécessaires et leur laisser le temps de 
les intégrer de manière à renseigner correctement la popu-
lation.

Mme Jodogne regrette encore que l’adoption du PRAS 
démographique précède celle du PRDD. Même si, dans les 
faits, l’adoption du PRAS démographique et l’adoption de 
l’avant-projet de PRDD se feront à peu près au même mo-
ment, on a toutefois raté l’occasion d’alimenter le PRAS 
démographique de toutes les études faites dans le cadre de 
l’élaboration du PRDD.

La députée s’inquiète d’éventuels télescopages entre les 
deux plans et de certaines incohérences qui, si elles n’appa-
raissent pas maintenant, apparaîtront peut-être plus tard. A 
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wel. De GOC heeft bijvoorbeeld het probleem geopperd 
van het behoud van ruimtes voor economische activiteiten.

Het is bovendien belangrijk om de zeer talrijke onder-
zoeken die werden gemaakt in het kader van het GPDO te 
verspreiden en ruime bekendheid te geven, net als gebeurd 
is voor « Brussel 2040 ». Misschien moet eveneens een lijst 
opgemaakt worden voor het grote publiek en de gemeen-
ten. Sommige studies gaan over welomschreven zones en 
kunnen het denkwerk van de gemeenten voeden met het 
oog op meer concurrentie en complementariteit tussen de 
gewestelijke en de gemeentelijke acties.

En tot slot, wordt de nieuwe zone voor stadsvernieuwing 
die werd aangekondigd opgenomen in het GPDO ? Houden 
de contracten voor voorzieningen met de gemeenten, net 
als de wijkcontracten, rekening met het concept van de na-
bijheid in de stad en het GPDO ?

Inzake de Bouwmeester, zou mevrouw Jodogne graag 
een overzicht willen van zijn werk zowel in gewestelijke 
projecten als in gemeentelijke projecten. Vragen de ge-
meenten om zijn hulp ? Is het team compleet ?

In ieder geval moet iets gedaan worden bij de toezicht-
houdende overheid, want de visie van de Bouwmeester en 
die van de overheidsopdrachten schijnt niet geheel overeen 
te stemmen. De gemeenten die de raad van de Bouwmees-
ter hadden gevolgd inzake bepaalde bestekken om de kwa-
liteit van de architectuur te bevorderen, hebben een njet van 
de toezichthoudende overheid gekregen.

De coördinerende en bemiddelende rol van het ATO 
werd benadrukt voor sommige zones van gewestelijk be-
lang of voor andere strategische zones. Het ATO heeft een 
rol en vervult die trouwens behoorlijk. Zijn opdrachten ne-
men toe, terwijl zijn begroting echter stabiel blijft. Moeten 
er geen prioriteiten bepaald worden zodat het Agentschap 
met een vast aantal personeelsleden zich in de eerste plaats 
kan toespitsen op bepaalde zones ?

Gelet op de fi nanciële moeilijkheden van het Gewest 
stelt de volksvertegenwoordigster voor voorrang te geven 
aan zones die minder overheidsinvesteringen vergen. Som-
mige zones die thans worden onderzocht door het ATO 
vergen geen zware investeringen om heel aantrekkelijk 
te worden. Dat is het geval voor Reyers, misschien voor 
het Weststation, maar minder voor Delta. De volksverte-
genwoordigster stelt vast dat de buurt van het Noordstation 
eveneens evolueert, vooral aan de zijde van de Stad Brus-
sel, en dat de beslissingen met weinig middelen kunnen 
worden uitgevoerd.

Mevrouw Jodogne gaat ermee akkoord dat de Grond-
regie zich moet bezighouden met eigendommen voor 
huisvesting. Wil de Minister-President doorgaan met hun 
verkoop ? Dat schijnt in ieder geval beslist te zijn voor 

titre d’exemple, la CRD soulevait le problème de la préser-
vation des surfaces dévolues aux activités économiques.

Il serait en outre important de diffuser et de faire une 
large publicité des très nombreuses études réalisées dans le 
cadre du PRDD, à l’instar de ce qui été fait pour « Bruxelles 
2040 ». Peut-être faudrait-il également en dresser une liste 
à destination du grand public et des communes. Certaines 
études concernent des territoires bien précis et pourraient 
nourrir la réfl exion des municipalités en vue de plus gran-
des cohérence et complémentarité entre actions régionales 
et communales.

Enfi n, la nouvelle zone de rénovation urbaine dont on 
annonçait la création sera-t-elle intégrée au PRDD ? Les 
contrats d’équipements passés avec les communes, à l’ima-
ge des contrats de quartier, relèvent-ils du concept de ville 
de proximité et du PRDD ?

Pour ce qui concerne le Maître architecte, Mme Jo dogne 
souhaiterait qu’on dresse un bilan de son intervention tant 
dans les projets régionaux que dans les projets commu-
naux. Les communes le sollicitent-elles ? L’équipe est-elle 
complète ?

Un travail doit en tous cas être opéré au niveau de la 
tutelle. Il semble en effet qu’il y ait quelques distorsions 
entre l’attitude du Maître architecte et celle de l’autorité de 
tutelle en matière de marchés publics. Des communes qui 
avaient suivi les conseils du Maître architecte à propos de 
certains cahiers des charges en vue de favoriser la qualité 
architecturale, ont ainsi essuyé des refus de l’autorité de 
tutelle.

Le rôle de coordinateur et de facilitateur de l’ADT a 
été souligné sur certaines zones d’intérêt régional ou sur 
d’autres zones stratégiques. L’ADT y a un rôle à jouer et 
l’exerce d’ailleurs correctement. Toutefois, ses missions 
augmentent alors que son budget reste stable. A personnel 
constant, ne faudrait-il pas fi xer des priorités de sorte que 
l’Agence se concentre d’abord sur certaines zones ?

Vu les diffi cultés fi nancières de la Région, la députée 
suggère de travailler prioritairement sur les zones qui de-
mandent moins d’investissement public. Certaines zones 
étudiées aujourd’hui par l’ADT ne nécessitent pas de lourds 
investissements pour devenir très attractives. Il en est ainsi 
de Reyers, peut-être de la Gare de l’Ouest, moins de Delta. 
La députée constate que le quartier de la Gare du Nord évo-
lue également, surtout du côté de la Ville de Bruxelles, et 
que des décisions peuvent se concrétiser à peu de frais.

Mme Jodogne s’accorde à dire que le rôle de la Régie 
foncière n’est pas de s’occuper des propriétés dévolues au 
logement. Le Ministre-Président veut-il poursuivre leur 
vente ? L’opération semble en tous cas avoir été conclue 
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de gebouwen in de Wolstraat. Andere operatoren kunnen 
eveneens het beheer uitvoeren.

De volksvertegenwoordigster vindt geen enkel spoor 
van de Maatschappij voor Vastgoedverwerving (MVV) in 
opdracht 27 en vraagt zich af welk werk die verricht. Het 
lijkt haar vooral dat zij zich zeer weinig bezighoudt met de 
Josaphat-zone.

Wat het demografi sch GBP betreft, vraagt de spreekster 
zich af hoe de kritiek van de GOC wordt geïntegreerd. De 
GOC merkt met name op dat de economische activiteiten 
problemen stellen. Zo is in de nieuwe OGSO’s geen enkel 
plafond voorzien om een minimum aan economische acti-
viteiten te waarborgen.

Wordt de hervorming van de stedenbouwkundige lasten 
trouwens vertaald in een nieuw arrest of een nieuwe ordon-
nantie ?

Wat de gevangenis van Vorst en Sint-Gilles betreft, had 
de Minister-President aangekondigd dat een inventaris van 
het patrimonium zou worden opgesteld voor de reconversie 
van die plaatsen. Hoever staat het daarmee ?

Inzake het PIO tot slot was een begeleidend comité 
gepland in het kader van het richtschema Schaarbeek-
Vorming. Dat laatste begeleidingscomité is echter samen-
gekomen in de lente van 2011. Werden alle leden uitgeno-
digd voor een volgende ? De gemeente Schaarbeek wordt 
geacht daarbij betrokken te worden en heeft geen nieuws 
meer sinds april 2011.

De Minister-President maakt eveneens gewag over het 
overnemen van de twee BBP’s voor de Josaphat-zone zo-
dra de aanvullende haalbaarheidsstudie afgerond. Die stu-
die is echter nog niet begonnen, aangezien het studiebureau 
niet aangewezen werd.

Volgens mevrouw Julie de Groote is de begroting altijd 
een goede gelegenheid om te zien hoe het staat met de ver-
wezenlijkingen en de intenties van de Regering.

De volksvertegenwoordigster verwacht van de Minis-
ter-President een uiteenzetting over de stadsfi losofi e, het 
GPDO en de dynamiek tussen dat laatste plan en de andere 
plannen ziet (GBP, gemeentelijke ontwikkelingsplannen 
(GOP), …).

Het GPDO werd in het begin van de zittingsperiode ge-
start en kreeg heel vlug te maken met nieuwe uiterst sterke 
vragen op economisch, sociaal vlak, op het vlak van de col-
lectieve uitrustingen, … die ook geleid hebben tot het uit-
werken van specifi eke tools zoals het demografi sch GBP, 
dat alles in een vernieuwende institutionele context. De 
spreekster is het dan ook eens met haar collega’s en heeft 
vragen over het tijdsschema van het GPDO, en het zou spij-
tig zijn dat niet te stijven door die nieuwe tools.

pour les immeubles sis rue aux Laines. D’autres opérateurs 
peuvent également se charger de la gestion des logements.

La députée ne trouve aucune trace de la Société d’acqui-
sition foncière (SAF) dans la mission 27 et s’interroge sur 
son action. En particulier, il semble qu’elle ne se préoccupe 
que très peu de la zone Josaphat.

Au niveau du PRAS démographique, l’intervenante 
s’interroge elle aussi sur la manière dont les critiques de la 
CRD seront intégrées. La CRD soulevait notamment toute 
la problématique des activités économiques. Ainsi, dans les 
nouvelles ZEMU, aucun plafond n’est prévu pour garantir 
un minimum d’activités économiques.

Par ailleurs, la réforme des charges d’urbanisme se tra-
duira-t-elle par un nouvel arrêté ou une nouvelle ordon-
nance ?

Pour ce qui est des prisons de Forest et Saint-Gilles, le 
Ministre-Président avait annoncé, à propos de la reconver-
sion des sites, un inventaire du patrimoine. Qu’en est-il ?

Enfi n, pour ce qui concerne le PDI, un comité d’accom-
pagnement est prévu prochainement dans le cadre du sché-
ma directeur Schaerbeek-Formation. Or, le dernier comité 
d’accompagnement s’est réuni au printemps 2011. Tous les 
membres n’ont-ils pas été invités au prochain ? La com-
mune de Schaerbeek est censée y être associée et n’a plus 
de nouvelles depuis avril 2011.

Le Ministre-Président parle également de la reprise des 
deux PPAS pour la zone Josaphat dès que l’étude complé-
mentaire de faisabilité aura été fi nalisée. Or, cette étude n’a 
pas encore commencé puisque le bureau d’études n’est pas 
désigné.

Mme Julie de Groote estime que le budget est toujours 
une bonne occasion pour faire le point sur les réalisations 
du Gouvernement et ses intentions.

La députée attend du Ministre-Président qu’il expose la 
philosophie de la ville dont le PRDD se fera le relais et la 
manière dont il conçoit la dynamique entre le PRDD et les 
autres plans (PRAS, plans communaux de développement 
(PCD), …).

Le PRDD a été lancé en début de législature et a très 
rapidement été confronté à de nouvelles demandes extrê-
mement fortes en termes économiques, sociaux, d’équipe-
ments collectifs, … qui ont également mené à l’élabora-
tion d’outils spécifi ques comme le PRAS démographique, 
le tout dans un contexte institutionnel en renouvellement. 
L’intervenante rejoint dès lors ses collègues et s’interroge 
sur le calendrier du PRDD, qu’il eût été dommage de ne pas 
alimenter par ces nouveaux outils.
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De Minister-President heeft trouwens al verduidelijkt 
dat het hem belangrijk lijkt dat de gemeenten het GPDO 
opnemen in hun gemeentelijke plannen. Hoe kan dan de 
verlaging van de investeringstoelagen aan de ondergeschik-
te overheden en openbare instellingen voor de uitwerking 
van gemeentelijke ontwikkelingsplannen worden verklaard 
(BA 27.007.28.01.6321) ?

Wordt de Gewestelijke Stedenbouwkundige Verorde-
ning (GSV) eveneens gewijzigd in 2013 ?

Mevrouw de Groote wenst ook meer duidelijkheid over 
het onderling verband tussen de verschillende tools die ge-
bruikt worden. Zo wordt het Gewest thans uitgedacht in 
grote wijkontwikkelingen : Delta, Schaarbeek-Vorming, 
Noord-Zuidverbinding, … Het richtschema lijkt bijzonder 
aangepast, maar is het afgestemd op een striktere tool als 
het GBP ?

Tot slot biedt artikel 24 van het BWRO het GBP de mo-
gelijkheid om wijzigingen te vermelden die moeten worden 
aangebracht in de gemeentelijke ontwikkelingsplannen en 
de bijzondere bestemmingsplannen, maar dat lijkt niet het 
geval te zijn bij het huidige ontwerp van GBP.

Mevrouw Gisèle Mandaila acht het belangrijk alle acto-
ren en alle bestaande middelen op te nemen in het GPDO. 
Dat is een voorwaarde voor het welslagen ervan.

Dat zou ook het geval moeten zijn voor de Agenda’s 21, 
waarvoor de Minister-President pleitte voor de aanwijzing 
van twee contactpersonen per gemeente. Hoever staat het 
daar momenteel mee ? Vele zaken zijn al volbracht in het 
kader van die agenda’s, zijn de elementen die kunnen op-
genomen worden in het GPDO opgespoord en/of geëva-
lueerd ?

De Minister-President kondigde eveneens aan dat hij de 
gemeenten bijstand zou verlenen om hun GOP uit te wer-
ken. Hoe zal dat concreet verlopen ? Gaat het bijvoorbeeld 
over het detacheren van gewestelijke ambtenaren naar de 
gemeentebesturen ? Gaat het over een vademecum ? Wordt 
bijstand voorzien voor de gemeenten die al een GOP heb-
ben verwezenlijkt ? Moeten de studies die het Gewest heeft 
gestart niet gebruikt worden bij de gemeenten ?

Inzake de Grondregie tot slot, worden belangrijke wer-
ken in de gewestelijke eigendommen die bestemd zijn voor 
huisvesting voortgezet. Het is belangrijk ze een ziel te 
geven en te denken aan de infrastructuur in de omgeving 
ervan. Hoeveel woningen bezit het Gewest nog ? Hoever 
staat het met de werken in de gebouwen op de Alsemberg-
sesteenweg en op de Hallepoortlaan ? Worden andere ge-
bouwen opgenomen in de lijst ? Is een inventaris van de 
verschillende gebouwen opgesteld ? Hoever staat het met 
de werken ? Wat is het tijdschema ervoor ?

Voor de fi nanciering van de werken aan de renbaan te 
Bosvoorde had de Minister-President gedacht aan twee 

Par ailleurs, le Ministre-Président avait déjà précisé 
qu’il lui semblait important que les communes intègrent 
le PRDD dans leurs plans communaux. Comment dès lors 
expliquer la diminution des subventions d’investissement 
aux pouvoirs et organismes publics subordonnés pour 
l’élaboration des plans communaux de développement 
(AB 27.007.28.01.6321) ?

Le Règlement Régional d’Urbanisme (RRU) va-t-il éga-
lement être modifi é en 2013 ?

Mme de Groote souhaite également davantage de clarté 
sur l’imbrication des différents outils mis en œuvre. Ainsi, 
la Région est aujourd’hui pensée en termes de grands dé-
veloppements de quartiers : Delta, Schaerbeek-Formation, 
jonction Nord-Midi, … Le schéma directeur semble parti-
culièrement adapté, mais est-il en adéquation avec l’outil 
plus rigide que constitue le PPAS ?

Enfi n, l’article 24 du CoBAT permet au PRAS d’« in-
diquer les modifi cations à apporter aux plans communaux 
de développement et aux plans particuliers d’affectation du 
sol ». Cela ne semble pas être le cas du projet de PRAS 
actuel.

Mme Gisèle Mandaila considère qu’il important d’inté-
grer tous les acteurs et tous les outils existants au sein du 
PRDD. Cette implication est une condition de sa réussite.

Il devait en être ainsi notamment des agendas 21, dans 
le cadre desquels le Ministre-Président préconisait de dési-
gner deux personnes de contact par commune. Où en est-on 
aujourd’hui ? De nombreuses choses ont par ailleurs déjà 
été accomplies dans le cadre de ces agendas; les éléments 
intégrables au PRDD ont-ils été repérés et/ou évalués ?

Le Ministre-Président annonçait également qu’il offrirait 
une assistance aux communes afi n d’élaborer leur PCD ? 
Comment cela se concrétisera-t-il ? S’agira-t-il par exem-
ple de détacher des fonctionnaires régionaux au sein des 
administrations communales ? S’agira-t-il d’un vadémé-
cum ? Une aide est-elle prévue pour les communes qui ont 
déjà réalisé leur PCD ? Les études initiées par la Région ne 
devraient-elles pas être valorisées au sein des communes ?

Enfi n, pour ce qui est de la Régie foncière, d’importants 
travaux dans les propriétés régionales destinées au loge-
ment seront poursuivis. Il est important de leur donner une 
âme et de penser aux infrastructures alentours. Combien la 
Région possède-t-elle encore de logements ? Qu’en est-il 
des travaux dans les immeubles sis chaussée d’Alsemberg 
et avenue de la Porte de Halle ? D’autres immeubles ont-
ils été répertoriés ? Un inventaire des différents bâtiments 
a-t-il dressé ? Où en sont les travaux ? Quel en est le ca-
lendrier ?

Concernant le fi nancement des travaux à mener à l’hip-
podrome de Boitsfort, le Ministre-Président envisageait 
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werkwijzen : Beliris en de MVV. De Regering had beslist 
ze toe te vertrouwen aan de MVV waarvoor geen enkel 
krediet voorzien werd. Wil dat zeggen dat men teruggaat 
naar de oplossing met Beliris ? Hoe ver staat het met die 
werken ? Werd de voor de maand november 2012 aange-
kondigde aanvraag voor een vergunning ingediend ? Is het 
nog de bedoeling een groene zone te maken voor ontspan-
ning en cultuur voor de gezinnen ? Wordt ook gedacht aan 
een horeca-activiteit ?

En wat tot slot met het Rood Klooster ?

Mevrouw Marie Nagy vindt eveneens dat de begrotings-
besprekingen een gelegenheid vormen om een balans te 
maken en vooruitzichten te bepalen.

Deze periode wekt niet veel geestdrift, gelet op de be-
grotingscrisis en de inspanningen die het Gewest heeft ge-
leverd en nog moet leveren.

Tevens moet gewezen worden op de klimaatkwestie. 
Alle experts herzien hun voorspellingen in de richting van 
een opwarming van 4° à 6°, en niet langer 2°, wat een be-
langrijke weerslag heeft voor alle gewesten, niet alleen op 
het vlak van het klimaat maar ook op sociaal vlak.

De vandaag voorgestelde begroting geeft de indruk 
moeilijk prioriteiten te kunnen bepalen tussen de verschil-
lende projecten. Vele werven zijn aan de gang, zowel op het 
vlak van het PIO als op dat van het GBP … Dat doet uit-
eindelijk vermoeden dat de reële projecten vorderen buiten 
deze dynamiek van studies en planning, of dat de ontwik-
kelingen niet gebeuren.

De problematiek van mobiliteit en infrastructuur vormt 
een essentieel element bij alle plannen voor de inrichting of 
de ontwikkeling van de stad. Hier worden de plannen om 
het hoofd te bieden aan de noden in uitrusting en vervoer 
kennelijk losgekoppeld van de werkelijke capaciteit van 
het Gewest. De ontwikkeling van het Kanaal bijvoorbeeld 
gaat niet gepaard met een echt antwoord inzake mobiliteit. 
Elders zou de vervoerlijn verwezenlijkt worden vóór de 
ontwikkeling van de uitrusting en de huisvesting.

Hoever staat het overigens met het denkwerk over de 
omvang en de mogelijkheid tot een verordening inzake 
hoge gebouwen ? In Antwerpen houdt een verordening re-
kening met het stadslandschap bij het ontwikkelen van de 
gebouwen. In Brussel – in het geval van het BBP voor Pa-
checo – lijkt het helaas dat de mogelijkheid om in de hoogte 
te bouwen wordt onderzocht zonder rekening te houden 
met de problematiek van het landschap en de bescherming 
van het erfgoed.

Het stadsproject Wet en de ZGSV zouden eveneens 
moeten gepaard gaan met een mobiliteitsplan. Hoever staat 
het met die plannen ? Welke begrotingsmiddelen worden 
aangewend, wetend dat de Europese Commissie niet erg 
happig is om zoveel te investeren als het stadsproject wet 

deux pistes : Beliris et la SAF. Le Gouvernement avait 
décidé de les confi er à la SAF, pour laquelle aucun crédit 
n’est prévu. Cela veut-il dire qu’on en est revenu à la piste 
Beliris ? Quel est l’état d’avancement de ces travaux ? La 
demande de permis annoncée pour le mois de novembre 
2012 a-t-elle été introduite ? S’agit-il encore d’en faire un 
espace vert récréatif et culturel à l’attention des familles ? 
Une activité HoReCa est-elle également envisagée ?

Quid enfi n du site du Rouge Cloître ?

Mme Marie Nagy estime également que les discussions 
budgétaires sont l’occasion de dresser un bilan et de tracer 
des perspectives.

L’époque actuelle n’est pas la plus enthousiasmante 
eu égard à la crise budgétaire et aux efforts consentis et à 
consentir encore par la Région.

Il faut également rappeler la question climatique. Tous 
les experts ont ainsi revu leurs prévisions évaluant le ré-
chauffement à 4 à 6 degrés et non plus à 2 degrés, entraî-
nant dès lors pour toutes les régions d’importants impacts 
non seulement climatiques mais également sociaux.

Le budget présenté ce jour donne l’impression d’une dif-
fi culté de priorisation entre les différents projets lancés. De 
nombreux chantiers sont ouverts, qu’ils relèvent du PDI, 
qu’il s’agisse du PRAS, … Cela laisse fi nalement à penser 
que soit les projets réels avancent en dehors de cette dyna-
mique d’études et de planifi cation, soit les développements 
ne se font pas.

Partout l’articulation entre les plans d’aménagement 
ou de développement urbain font de la problématique de 
la mobilité et des infrastructures un élément essentiel. Ici, 
il semble qu’on dissocie les plans de la capacité réelle de 
la Région à faire face aux besoins en équipements et en 
transport. A titre d’exemple, le développement du Canal ne 
s’accompagne pas d’une vraie réponse en termes de mobi-
lité. Ailleurs, on aurait réalisé la ligne de transport avant de 
développer l’équipement et le logement.

Qu’en est-il par ailleurs de la réfl exion sur les gabarits et 
la possibilité d’un règlement sur les immeubles de grande 
hauteur ? A Anvers, un règlement tient compte du paysage 
urbain dans le développement du bâti. A Bruxelles – c’est 
le cas du PPAS Pacheco, il semble hélas qu’on analyse la 
possibilité de construire en hauteur sans tenir compte de 
la problématique des paysages et de la protection du patri-
moine.

Par ailleurs PUL et RRUZ devaient également s’accom-
pagner d’un schéma de mobilité. Qu’en est-il de ces plans 
et de ce schéma ? Quels sont les moyens budgétaires en 
œuvre dès lors qu’on sait aussi que la Commission euro-
péenne est plus frileuse à investir autant que le suppose le 
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vergt ? Kunnen de effecten wordt aangepast aan een even-
tuele daling van het budget ?

Inzake de Heizelvlakte vraagt mevrouw Nagy zich af 
welke budgettaire gevolgen de gemengde vennootschap 
heeft voor het Gewest. De stad voorziet er in het terrein en 
in een deel van de investeringen. Welke tegenprestatie biedt 
het Gewest ?

De volksvertegenwoordigster herinnert tot slot aan het 
project om op het grondgebied van het Gewest de groot-
ste gevangenis van België te installeren, wat gaat leiden tot 
problemen op het vlak van stedenbouwkunde en toeganke-
lijkheid. Heeft het Gewest belangstelling daarvoor ? Heeft 
het de vraag inzake de ruimtelijke ordening opgelost ? Die 
vraag moet alleszins gesteld worden bij de verwezenlijking 
van het onderzoek inzake de herbestemming van de gevan-
genis van Vorst en van Sint-Gillis.

*
*   *

De Minister-President verheugt zich over de belangstel-
ling van de volksvertegenwoordigers voor de aangelegen-
heden die vandaag aan bod zijn gekomen.

Het eerste Gewestelijk ontwikkelingsplan (GewOP) 
werd niet uitgewerkt in dezelfde context. Destijds waren 
de hoofdlijnen :

– bescherming van de huisvesting tegen kantoren;

– het bepalen van een zone van positieve discriminatie 
voor overheidsinvesteringen of overheidssteun voor in-
vestering;

– de vernieuwing van het stadscentrum;

– het bepalen van zones voor het vernieuwen van pro-
bleemwijken, wat heeft geleid tot de wijkcontracten, de 
contracten voor handelskernen, …

Het is nog moeilijker het GPDO uit te werken dan het 
GewOP. Ten tijde van het GewOP kende de stad zeker een 
crisis, maar dan via redelijk te identifi ceren feiten, met 
makkelijk te vinden antwoorden.

Daarnaast zijn nieuwe moeilijkheden opgedaagd :

1° de demografi sche groei en de sociologische ontwikke-
ling

2° hogere eisen in verband met het milieu.

Dergelijke eisen komen minder tot uiting in het GewOP 
en meer in het GPDO, maar moeten wel rekening houden 
met andere imperatieven.

PUL ? Les projets peuvent-ils s’adapter à d’éventuelles ré-
ductions budgétaires ?

Quant au plateau du Heysel, Mme Nagy s’interroge sur 
les implications budgétaires nées de la société mixte pour 
la Région. La Ville y mettra le terrain et une partie des in-
vestissements fi nanciers. Quelle sera la contrepartie offerte 
par la Région ?

La députée rappelle enfi n le projet d’installer sur le 
territoire de la Région la plus grande prison de Belgique, 
causant ainsi des diffi cultés en termes d’urbanisme et d’ac-
cessibilité. La Région porte-t-elle un intérêt à la question ? 
A-t-elle soulevé la question sous l’angle de l’aménagement 
du territoire ? Elle doit en tous cas être posée concomitam-
ment à la réalisation de l’étude relative à la réaffectation 
des prisons de Saint-Gilles et Forest.

*
*   *

Le Ministre-Président se réjouit de l’intérêt porté par les 
députés pour les matières étudiées ce jour.

Le premier plan régional de développement (PRD) ne 
s’est pas développé dans le même contexte. A l’époque, les 
idées fortes étaient :

– la protection du logement face au bureau;

– l’établissement d’une zone de discrimination positive de 
manière à orienter l’investissement public ou les aides 
publiques à l’investissement;

– la revitalisation du centre-ville;

– l’établissement de périmètres de rénovation des quar-
tiers dégradés, lequel a donné naissance aux contrats de 
quartier, aux contrats de noyaux commerciaux, …

Le PRDD est plus diffi cile à élaborer que le PRD. A 
l’époque du PRD, la ville était certes en crise mais elle 
l’était à travers des faits assez identifi ables avec des répon-
ses plus faciles à trouver.

Sur le PRD, sont venues se greffer de nouvelles diffi -
cultés :

1° l’accroissement démographique et l’évolution sociolo-
gique;

2° des exigences environnementales plus fortes.

De telles exigences apparaissaient moins dans le PRD et 
apparaîtront davantage dans le PRDD mais devront toute-
fois tenir compte d’autres impératifs.
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3° mobiliteit

Mobiliteit is nu een kernvraag.

4° de uitbreiding van de stad

Dat verschijnsel ging van start in de jaren negentig en 
verplicht thans rekening te houden met het grootstedelijke 
niveau. In 1990 heerste de indruk dat een stadsproject kon 
worden uitgewerkt zonder rekening te houden met interac-
tie met de rand. Het debat over de uitbreiding van de ring, 
de ontwikkeling van de zone van Zaventem, de problema-
tiek van de geluidshinder, … herinneren aan de nood aan 
een ruimer kader.

Het GPDO moet dus rekening houden met veel meer uit-
dagingen en antwoorden dan het vorige GewOP, en heeft 
dus meer problemen met het stellen van prioriteiten. Het 
eerste GewOP werd redelijk makkelijk aanvaard, behalve 
in vastgoedkringen, omdat het makkelijk te begrijpen was. 
Thans is dat niet het geval.

Het gevaar bestaat dat mensen ontevreden zullen zijn 
over de gemaakte synthese. De ideologische gevoelighe-
den zijn meer uitgesproken dan gedacht wordt, met zeer 
uiteenlopende opvattingen over de stad (neoliberale, sobere 
stad, …) zodat het thans moeilijker is tot een consensus te 
komen dan in het begin van de jaren negentig. Dat komt 
met name tot uiting in de debatten over het parkeerbeleid 
of over mobiliteit.

De manier om de stad van morgen te beschrijven zal in 
ieder geval een voorbeeld zijn doordat ze wat de bijzon-
dere zones betreft de synthese zal moeten maken van de 
ecologische, sociale en culturele problemen. Het ontwerp 
van de GPDO zal gebaseerd zijn op polycentrisme en op 
stedenbouw op basis van projecten.

De stad verandert echter niet snel. Het project Grand 
Paris, waarmee eveneens verschillende gezagsniveaus en 
logica’s gemoeid zijn, is daarvan een sprekend voorbeeld.

De Minister-President komt terug op het openbaar on-
derzoek en legt uit dat er daartoe inderdaad middelen zijn 
uitgetrokken. Het is de bedoeling om het openbaar on-
derzoek te herwaarderen via pedagogische synthesedocu-
menten, een reizende tentoonstelling, … om het publiek te 
interesseren en de gemeenten te betrekken. Men zou ook 
debatten met economische en sociale actoren kunnen or-
ganiseren, alsook initiatieven voor bepaalde doelgroepen. 
Ten minste de jongeren moeten daarbij worden betrokken, 
aangezien het om hun toekomst gaat.

Het GPDO werd tijdens de inspraakfase verrijkt met 
denkoefeningen via workshops en andere studies waaron-
der de internationale wedstrijd « Brussel 2040 ». Ook de 

3° La mobilité

La mobilité est devenue une question centrale.

4° La dilatation de la ville

Engagé dans les années 90, ce phénomène oblige 
aujourd’hui à la prise en compte de l’échelle métropoli-
taine. En 1990, on a l’impression qu’on peut concevoir un 
projet de ville indépendamment de ses interactions avec la 
périphérie. Le débat sur l’élargissement du ring, le déve-
loppement de la zone de Zaventem, la problématique des 
nuisances sonores, … rappellent la nécessité d’avoir une 
échelle plus large.

Le PRDD doit donc synthétiser un bien plus grand nom-
bre de défi s et de réponses que ce à quoi le précédent PRD 
était contraint. Le problème de priorisation se retrouve dans 
le PRDD, plus que dans le PRD. Sauf par les milieux im-
mobiliers, le premier PRD avait été accepté assez facile-
ment notamment parce qu’il était facile à comprendre; ce 
n’est pas le cas aujourd’hui.

L’exercice de synthèse risque évidemment de faire des 
insatisfaits. Les sensibilités idéologiques sont plus mar-
quées qu’on ne le pense, avec des conceptions très diffé-
rentes de la ville (ville néolibérale, ville frugale, …), de 
sorte que le consensus est aujourd’hui plus diffi cile à ob-
tenir qu’au début des années 90. On le voit notamment à 
travers des débats comme celui portant sur la politique de 
stationnement ou de mobilité.

La manière de décrire la ville de demain sera en tous cas 
exemplative en ceci qu’elle devra, au niveau de zones par-
ticulières, faire la synthèse des problématiques environne-
mentales, sociales, culturelles, … Le projet de PRDD s’ap-
puiera sur le polycentrisme et sur un urbanisme de projets.

Le métabolisme de l’aménagement d’une ville n’est ce-
pendant pas rapide. L’exemple du projet de Grand Paris qui 
voit également s’affronter des niveaux de pouvoir et des 
logiques différents, en est particulièrement illustratif.

Pour en revenir aux questions relatives à l’enquête pu-
blique, le Ministre-Président explique que des moyens sont 
effectivement prévus à cet effet. Il s’agit de donner à l’en-
quête publique tout son lustre à travers des documents pé-
dagogiques de synthèse, une exposition itinérante, … afi n 
d’intéresser le public et d’impliquer la réfl exion des com-
munes. On pourrait également organiser des débats avec 
des acteurs économiques et sociaux et des opérations visant 
des publics particuliers. Il s’agit au moins d’y impliquer 
les jeunes puisqu’on se projette dans un horizon qui sera 
le leur.

Le PRDD, dans sa phase participative, s’est nourrie de 
réfl exions à travers des ateliers participatifs et d’autres étu-
des dont le concours international « Bruxelles 2040 ». On 
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studie van COOPARCH over bebouwingsdichtheid en die 
van BUUR over de afmetingen zullen erin geïntegreerd 
worden.

Wat de verhouding tussen de plannen betreft, legt de 
Minister-President uit dat het GPDO eveneens rekening ge-
houden heeft met de grote lijnen van de bestaande GOP’s, 
zoals de gemeentelijke mobiliteitsplannen, (hoewel men 
de richting van een gewestelijk mobiliteitsplan uitgaat). Er 
werd eveneens rekening gehouden met de BBP’s en de ver-
kavelingsvergunningen. Het GPDO is een benadering op 
basis van aantal concepten en langetermijndoelstellingen, 
maar geprogrammeerde en lopende projecten die ermee 
verenigbaar zijn, mogen daardoor niet in het gedrang ko-
men.

Wat de GOP’s betreft, heeft de spreker een voorkeur 
voor de oprichting van een platform met de gemeenten. 
De investeringssubsidies aan de ondergeschikte openbare 
besturen en instellingen voor het opmaken van de gemeen-
telijke ontwikkelingsplannen (BA 27.007.28.01.6321) wer-
den verlaagd wegens de daling van het aantal aanvragen. 
Vooral na de defi nitieve goedkeuring van het GPDO zul-
len de gemeenten ertoe aangemoedigd moeten worden hun 
GOP uit te voeren. Het instrument moet in ieder geval blij-
ven bestaan; het was een middel om de gemeenten te doen 
nadenken over hun stedenbouw.

Het GPDO zou voorts het demografi sche GBP moeten 
bevestigen en het mogelijk maken om economische acti-
viteiten te ontwikkelen in de Kanaalzone, maar ook op de 
universiteitscampussen.

De ZGSV’s zullen bestudeerd kunnen worden bijvoor-
beeld om de door het GPDO bepaalde gebieden dichter te 
bebouwen. Ze moeten dus aangepast worden.

Het GPDO zal bovendien de richtschema’s een juridi-
sche waarde moeten verlenen, zodat er vergunningen kun-
nen worden afgegeven zonder op de goedkeuring van het 
BBP te wachten. De richtschema’s zijn niet zo gedetailleerd 
als de BBP’s, worden goedgekeurd volgens een snellere 
procedure en zijn een in aanmerking te nemen mogelijk-
heid. Ze zouden dan worden ingeschreven in het BWRO 
en de BBP’s zouden de uitzondering worden. De discussie 
staat open.

De Minister-President heeft voorts altijd het idee verde-
digd dat men, zoals de wijkcontracten, uitrustingscontrac-
ten met de gemeenten zou moeten hebben. De Regering 
zou de gemeenten willen helpen bij het uitvoeren van het 
GPDO. Het is echter niet gemakkelijk om dat te doen. De 
gesprekspartner geeft voorrang aan contacten, maar soms 
moet men verplichtingen kunnen opleggen.

De Minister-President begrijpt de bekommernis om de 
vrijetijdsruimten. De collectieve uitrustingen zijn natuur-
lijk belangrijk en het GPDO zal er rekening mee houden. In 
het kader van de nabije stad, moet men antwoorden kunnen 

y intégrera également l’étude sur les densités menée par 
COOPARCH et celle sur les gabarits réalisée par BUUR.

Quant à la question de l’articulation entre les plans, le 
Ministre-Président explique que le PRDD a évidemment 
pris en compte les grandes lignes des PCD existants comme 
celles des plans communaux de mobilité (quoiqu’on se di-
rige vers un plan de mobilité régional). Il a également été 
tenu compte des PPAS et des permis de lôtir. Le PRDD 
est une approche faite d’un certain nombre de concepts 
et d’objectifs à long terme mais il ne faut pas pour autant 
mettre à mal des projets programmés et en cours qui sont 
compatibles.

Au niveau des PCD, l’orateur privilégie la mise en 
place d’une plate-forme avec les communes. Les subven-
tions d’investissement aux pouvoirs et organismes publics 
subordonnés pour l’élaboration des plans communaux de 
développement (AB 27.007.28.01.6321) ont été diminuées 
en raison de la diminution des demandes. Ce sera surtout 
après l’adoption défi nitive du PRDD qu’il faudra inciter les 
communes à réaliser leur PCD. Il faut en tous cas maintenir 
l’outil; il a été un moyen de pousser les communes à réfl é-
chir à leur urbanisme.

Le PRDD devrait par ailleurs confi rmer le PRAS démo-
graphique et permettre de développer des activités écono-
miques dans la zone du Canal mais aussi sur les campus 
universitaires.

Les RRUZ pourront être étudiés, par exemple pour den-
sifi er les zones fi xées par le PRDD. Il faudra donc qu’ils 
soient adaptés.

Le PRDD devrait en outre conférer aux schémas direc-
teurs une valeur juridique qui permettrait de délivrer des 
permis sans attendre l’approbation de PPAS. Sans avoir le 
niveau de détail de ces derniers et adoptés selon une pro-
cédure plus rapide, les schémas directeurs sont une piste à 
retenir. Ils seraient alors inscrits dans le CoBAT et les PPAS 
deviendraient exceptionnels. La discussion est ouverte.

Le Ministre-Président a par ailleurs toujours défendu 
l’idée qu’on devrait avoir, à l’image des contrats de quartier, 
des contrats d’équipements avec les communes. Le Gouver-
nement souhaiterait aider les communes à la concrétisation 
du PRDD. Ce n’est toutefois pas facile à mettre en œuvre. 
La contractualisation a la préférence de l’interlocuteur mais 
il faut parfois trouver des voies d’imposition.

Le Ministre-Président dit encore partager le souci des 
espaces de loisirs. Les équipements collectifs sont évidem-
ment importants et le PRDD les prendra en considération. 
Dans le cadre de la ville de proximité, on doit pouvoir trou-
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vinden voor de behoeften van gezinnen op het niveau van 
de wijk. Het GPDO zal eveneens bevestigen dat de binnen-
terreinen van de huizenblokken bewaard moeten worden.

Het verband tussen ruimtelijke ordening en mobiliteit 
wordt steeds duidelijker. De richtschema’s houden trou-
wens rekening met de noodzaak om die gebieden te bedie-
nen. Er komt weinig schot in het Deltadossier, omdat men 
nog niet goed weet welke antwoorden er nodig zijn voor 
de mobiliteitsproblemen. Mobiliteit is eveneens belangrijk 
element van het GPDO, aangezien het een van de belangrij-
ke structurerende elementen van de stad is. Dat was zeker 
niet het geval voor het eerste GewOP.

De demografi sche groei leidt natuurlijk ook tot een toe-
name van de mobiliteit. Dat element moet veel beter ge-
integreerd worden. Hoe kan men echter mobiliteitslijnen 
tot stand brengen zonder commercieel rendement en hoe 
kan men activiteiten zonder mobiliteit tot stand brengen ? 
Dat is een vicieuze cirkel en een drama zodra er fi nan-
ciële middelen ontbreken. Men moet hier strijden tegen de 
logica van de MIVB, die enkel uit budgettaire noodzaak 
rendement nastreeft, omdat men niet de middelen heeft om 
een lijn met een laag rendement maar met veel toekomstig 
potentieel op te leggen. Enkel steden met veel middelen 
kunnen het risico nemen om een mobiliteitsnet tot stand 
te brengen alvorens commerciële opbrengsten te genieten 
van de verkavelingen en projecten die het mobiliteitsaan-
bod volgen.

Het stadsproject van het GPDO zal natuurlijk gebaseerd 
zijn op de noodzakelijke verbetering van de mobiliteit. Er 
worden trouwens projecten aangekondigd : optie op de me-
tro noord, trams en metro’s van de middelste ring, GEN, 
Picardbrug, … Het GPDO zal mogelijke locaties voorstel-
len om de mogelijkheden op het vlak van mobiliteit te op-
timaliseren.

*
*   *

Wat de Bouwmeester betreft, legt de Minister-President 
uit dat er geen enkele vastlegging meer is voor de werkings-
uitgaven van de cel voor de begeleiding van het publieke 
opdrachtgeverschap (BA 03.002.08.04.1211), aangezien 
zijn opdracht vijf jaar duurt en men in het vierde jaar zit. 
Elk jaar wordt een deel van de vastgelegde begrotingen 
vereffend.

De functie van de Bouwmeester is een goede zaak, maar 
hij krijgt vaak vragen over aangelegenheden waarvoor hij 
niet in dienst is genomen. Zijn advies wordt soms betwist 
door het bestuur, maar men moet voor ogen houden dat hij 
geen ambtenaar is, maar onafhankelijk blijft.

*
*   *

ver des réponses aux besoins des familles à l’échelle du 
quartier. Le PRDD confi rmera également la préservation 
des intérieurs d’îlots.

Quant au lien entre aménagement du territoire et mobi-
lité, il est de plus en plus évident. Les schémas directeurs 
tiennent d’ailleurs compte de cette nécessité de desservir 
ces zones. Si Delta évolue peu, c’est parce qu’on ne maî-
trise pas encore bien quelles sont les réponses en matière 
de mobilité qu’il faut donner. La mobilité constitue égale-
ment un élément important du PRDD puisqu’elle est un des 
éléments structurants importants de la ville. Ce n’était pas 
vraiment le cas du premier PRD.

L’accroissement démographique mène évidemment aus-
si à une augmentation de la mobilité et cet élément doit être 
beaucoup mieux intégré. Comment toutefois faire fonc-
tionner des lignes de mobilité sans rendement commercial 
et comment attirer de l’activité sans mobilité ? Le serpent 
se mord la queue et c’est un drame dès qu’il manque de 
moyens fi nanciers. Il faut ici lutter contre des logiques de 
rendement commercial voulues par la STIB uniquement 
parce que des impératifs budgétaires s’imposent, parce 
qu’on n’a pas les moyens d’imposer une ligne à rendement 
faible qui peut promettre des développements futurs. Seu-
les les villes avec des moyens importants peuvent prendre 
le risque d’instaurer un réseau de mobilité avant de bénéfi -
cier des retombées des recettes commerciales nées des lo-
tissements et des aménagements qui suivent cette offre en 
matière de mobilité.

Ceci dit, le projet de ville du PRDD se basera évidem-
ment sur la nécessaire amélioration de la mobilité. Des 
avancées sont d’ailleurs annoncées : option sur le métro 
nord, trams et métros de la moyenne ceinture, RER, pas-
serelle Picard, … Le PRDD proposera des potentialités de 
localisation pour optimaliser les possibilités offertes en ma-
tière de mobilité.

*
*   *

A propos du Maître architecte, le Ministre-Président 
explique que plus aucun engagement n’est prévu pour les 
dépenses de fonctionnement de la cellule d’assistance à la 
maîtrise d’ouvrage publique (AB 03.002.08.04.1211) puis-
que sa mission a été engagée pour cinq ans et qu’on en est 
à la quatrième année. Chaque année, une partie des budgets 
engagés est liquidée.

Aussi, le Maître architecte constitue-t-il une avancée 
mais il est souvent sollicité pour des choses pour lesquelles 
il n’était pas prévu. Si ces conseils sont parfois contestés 
par l’administration, il faut garder à l’esprit qu’il n’est pas 
l’administration mais en demeure indépendant.

*
*   *
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De begrotingen van het ATO worden samen met het ATO 
opgemaakt. Er is geen verzoek om personeelsuitbreiding. 
Naast de directeur houden vijf personen zich bezig met de 
territoriale ontwikkeling en iedere medewerker is belast 
met maximum twee strategische zones. Voorts krijgen ze 
steun van studiebureaus.

*
*   *

De Minister-President legt uit dat de verlaging van de 
kredieten voor opdracht 27 te wijten is aan de vereffening 
van de NV Brussel-Zuid.

De meeste middelen voor de Grondregie dienen om de 
gebouwen te onderhouden.

De Minister-President denkt aan een overdracht van de 
eigendommen voor huisvesting van de Grondregie naar de 
andere huisvestingsoperatoren, om een veelvoud aan ac-
toren te voorkomen (BGHM, Woningfonds, gemeenten, 
gemeentelijke regieën, …), onder voorwaarden die nog be-
sproken moeten worden.

Voor de hippodroom van Bosvoorde zal het voorontwerp 
in 2012 afgewerkt zijn. De vergunningsaanvraag zal in fe-
bruari 2013 voor de winddichte ruwbouw ingediend wor-
den. De fi nanciering van de werken (ongeveer 5 miljoen 
euro) zal via de MVV verlopen op basis van een erfpacht-
overeenkomst. Het is de bedoeling om een grote recreatieve 
groene en culturele ruimte te maken voor de gezinnen. Men 
hoopt de exploitant aan te stellen midden 2013.

Het dossier van het Rood Klooster is tamelijk complex, 
omdat rekening gehouden moet worden met het advies van 
verschillende instanties waaronder de Koninklijke Com-
missie voor Monumenten en Landschappen (KCML). Het 
voorontwerp voor de herbestemming zou goedgekeurd 
moeten worden in de loop van het eerste semester 2013 en 
de werken zouden moeten beginnen in 2014. Er moeten dus 
daartoe nu geen middelen uitgetrokken worden.

Er is geen enkele dotatie voor de MVV. Die wordt ge-
deconsolideerd en heeft slechts twee personen in dienst die 
instaan voor het onderhoud van de eigendommen.

*
*   *

In verband met het demografi sche GBP preciseert de Mi-
nister-President dat het advies van de GOC de goedkeuring 
ervan niet zal vertragen (de GOC heeft wel de tijd genomen 
om het ontwerp te onderzoeken). De Regering analyseert 
voor het ogenblik de verschillende opmerkingen en zal de 
redenen meedelen waarom de opmerkingen van de GOC al 
dan niet gevolgd worden.

Les budgets de l’ADT sont confectionnés en collabo-
ration avec l’ADT. Or, il n’existe aucune demande d’aug-
mentation du personnel. Hormis le directeur, cinq per-
sonnes s’occupent du développement territorial et chaque 
collaborateur est en charge de deux zones stratégiques au 
maximum. Ils sont par ailleurs épaulés par des bureaux 
d’études.

*
*   *

Le Ministre-Président explique que la diminution des 
crédits alloués à la mission 27 est due à la réalisation de la 
liquidation de la SA Bruxelles-Midi.

La plupart des moyens octroyés à la Régie foncière ser-
vent à entretenir les bâtiments.

Le Ministre-Président envisage un transfert des proprié-
tés de logement de la Régie foncière vers les autres opéra-
teurs de logement, pour éviter leur multiplication (SLRB, 
Fonds du Logement, communes, régies communales, …) 
dans des conditions qui restent à discuter.

Pour ce qui est de l’hippodrome de Boitsfort, l’avant-
projet sera fi nalisé en 2012 et la demande de permis devrait 
être introduite en février 2013 pour le gros œuvre fermé. 
Le fi nancement des travaux (environ 5 millions d’euros) se 
fera par la SAF sur la base d’un bail emphytéotique. L’idée 
est d’en faire un vaste espace vert récréatif et culturel pour 
les familles. On espère en désigner l’exploitant en milieu 
d’année 2013.

Le dossier du Rouge Cloître est quant à lui relativement 
complexe dès lors qu’il faut tenir compte de l’avis de dif-
férentes instances dont celui de la Commission royale des 
Monuments et des Sites (CRMS). L’avant-projet de réaf-
fectation devrait être approuvé durant le premier semestre 
2013 et les travaux débuter en 2014. Il n’y a donc pas lieu 
d’y consacrer un budget maintenant.

Aucune dotation n’est prévue pour la SAF. Elle est dé-
consolidée et n’occupe que deux personnes qui gèrent l’en-
tretien des propriétés.

*
*   *

Pour ce qui concerne le PRAS démographique, le Mi-
nistre-Président précise que l’avis de la CRD n’en ralentira 
pas l’adoption (si ce n’est parce que la CRD a elle-même 
pris le temps d’examiner le projet). Le Gouvernement ana-
lyse pour l’instant les différentes observations et fera part 
des raisons pour laquelle les remarques de la CRD seront 
suivies ou non.
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Het debat over de onverenigbaarheid tussen het demo-
grafi sche GBP en het behoud van economische activiteiten 
is intellectueel oneerlijk : een studie over de productieacti-
viteiten is uitgevoerd voor de opmaak van het demografi -
sche GBP en die studie geeft van meet af aan antwoorden 
aan de personen die kritiek hebben.

*
*   *

Op het vlak van de stedenbouwkundige lasten onderzoekt 
de Regering thans de mogelijkheid om het totstandbrengen 
van woningen met sociaal oogmerk te integreren. Men zou 
immers de vastgoedpromotoren ertoe moeten aanzetten om 
de sociale gemengdheid zo vroeg mogelijk in hun projecten 
op te nemen. De haalbaarheid van lasten hangt natuurlijk af 
van de situatie. Er moet een evenwicht gevonden worden 
tussen winst en doelstellingen van openbaar nut.

*
*   *

De spreker preciseert nog dat in de allocatie 
over het plan voor de internationale ontwikkeling 
(BA 03.002.08.03.1211), de kosten opgenomen zijn die 
noodzakelijk zijn voor de oprichting van de gemengde ven-
nootschap met het oog op het Neo-project.

De tegenprestatie van het Gewest vloeit voort uit het feit 
dat de Stad in haar fi nanciële regeling geen rekening ge-
houden heeft met de noodzakelijke investeringen voor mo-
biliteit noodzakelijk voor een dergelijk project. Die zal dus 
bestaan uit de ontwikkeling van mobiliteitsinfrastructuur. 
Men mag dat trouwens niet beschouwen als een tegenpres-
tatie maar wel als een partnership tussen gemeenten en Ge-
west en als een noodzakelijkheid om een ruimtelijke aanleg 
te hebben die niet de optelsom is van de gemeentelijke en 
gewestelijke wensen.

Mevrouw Marie Nagy heeft dan ook vragen over de be-
stemming van de kredieten in de begroting.

De Minister-President antwoordt dat het gaat om de uit-
gaven voor de kosten voor advies.

*
*   *

In verband met het Rijksadministratief Centrum legt de 
Minister-President uit dat het GBP zoals goedgekeurd door 
de Stad Brussel het gevolg is van een gemeenschappelijke 
analyse van Gewest en Stad.

Mevrouw Marion Lemesre vreest dat het GBP, zoals het 
goedgekeurd is en dat niet gesteund werd door de MR-frac-
tie bij de Stad, een historisch panorama vernietigt.

De Minister-President legt uit dat hij de esplanade heeft 
willen bewaren.

Le débat sur l’incompatibilité entre le PRAS démogra-
phique et le maintien des activités économiques est une hé-
résie intellectuelle : une étude sur les activités productives 
a été menée avant d’élaborer le PRAS démographique et 
celle-ci donne d’emblée des réponses à ceux qui émettent 
des critiques.

*
*   *

Au niveau des charges d’urbanisme, le Gouvernement 
examine actuellement la possibilité d’intégrer la réalisation 
de logements à fi nalité sociale. Il faudrait en effet inciter les 
promoteurs à intégrer le plus tôt possible dans leurs projets 
la mixité sociale. La faisabilité d’imposer des charges varie 
évidemment d’une situation à une autre. Il s’agit d’imposer 
une péréquation entre gain et objectifs d’intérêt public.

*
*   *

L’orateur précise encore que sont repris dans l’allo-
cation relative au Plan de développement international 
(AB 03.002.08.03.1211), les frais nécessaires à la constitu-
tion de la société mixte en vue du projet NEO.

La contrepartie de la Région résulte du fait que la Ville 
n’a pas prévu dans son montage fi nancier les investisse-
ment nécessaires en termes de mobilité pour desservir un 
tel projet. Elle consistera donc au développement d’infras-
tructures de mobilité. Il ne faut d’ailleurs pas penser cela en 
termes de contrepartie mais en termes de partenariat entre 
commune et Région et nécessité d’avoir un aménagement 
du territoire qui n’est pas l’addition des volontés commu-
nales et régionales.

Mme Marie Nagy s’interroge dès lors sur la destination 
des crédits prévus au budget.

Le Ministre-Président répond qu’il s’agit de couvrir les 
frais de conseil.

*
*   *

Au sujet de la Cité administrative, le Ministre-Président 
explique que le PPAS tel qu’il a été validé par la Ville de 
Bruxelles fait suite à une analyse commune opérée par la 
Région et la Ville.

Mme Marion Lemesre craint que le PPAS, admis com-
me tel et qui n’a pas eu les faveurs du groupe MR à la Ville, 
massacre un panorama historique.

Le Ministre-Président explique qu’il a voulu préserver 
l’esplanade.
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Er is een project uitgewerkt. De Stad Brussel is vervol-
gens op het project teruggekomen met bezwaren over de 
manier waarop de Gewestregering de zaken bekeek. Er is 
uiteindelijk een compromis gevonden en voorgelegd aan 
het advies van de Bouwmeester alsook van de auteur van 
het richtschema.

Deze ervaring toont in ieder geval aan dat het nuttig is 
om een dergelijke bevoegdheid aan het Gewest over te dra-
gen. Ook al behoudt het Gewest in de huidige context het 
laatste woord na een evenwel zeer ingewikkelde procedure, 
toch wordt het tijd dat het Gewest het laatste woord krijgt 
voor alle strategische zones waarvoor effectenstudies op-
gelegd worden.

Voor het Stadsproject Wetstraat wordt de mobiliteitsstu-
die door Beliris afgewerkt. Het GBP dat van toepassing zal 
zijn in deze zone, zal rekening houden met de resultaten.

In verband met Schaarbeek-Vorming legt de spreker uit 
dat het jongste begeleidingscomité de tweede fase van het 
richtschema goedgekeurd heeft, met als optie een gemeng-
de wijk in het zuiden en een logistieke zone in het noor-
den. De centrale zone blijft even zonder bestemming, naar 
het voorbeeld van een gebied van gewestelijk belang met 
uitgestelde aanleg, aangezien bepaalde vragen nog moeten 
beantwoord worden.

Mevrouw Marie Nagy wijst op het probleem van de ver-
ontreiniging van de site. Bepaalde bomen verminderen wel 
de verontreiniging van de bodems.

De Minister-President voegt eraan toe dat de gemeen-
ten in kwestie op deze vergadering uitgenodigd waren. Op 
de volgende vergadering moet de laatste fase goedgekeurd 
worden.

De opdracht voor de zone Josaphat is bekendgemaakt 
op 22 maart 2012. Drie bureaus, op een totaal van zes kan-
didaten, werden op 14 september 2012 geselecteerd. Het 
bestek zal hen bezorgd worden de komende dagen. De of-
fertes worden verwacht vóór 11 januari 2013. Vervolgens 
moet zes maanden gewacht worden voor de eerste fasen 
die ter studie liggen.

Voor de gevangenis van Sint-Gillis en Vorst wilde de 
federale overheid om veiligheidredenen de plannen niet 
onthullen. Dat is nu gedaan en het onderzoek kan opnieuw 
van start gaan. De bureaus die het bijzonder bestek zullen 
krijgen, zijn al geselecteerd.

Hoewel niets beslist is over de stedenbouwkundige as-
pecten, wordt het Gewest vertegenwoordigd in het bege-
leidend comité met de Bouwmeester, de Directie Steden-
bouwkunde, …

*
*   *

Un projet avait été élaboré. La Ville de Bruxelles est 
ensuite revenue dessus en émettant des objections sur la 
manière dont le Gouvernement régional envisageait les 
choses. Un compromis a fi nalement été trouvé et soumis 
à l’avis du Maître architecte ainsi qu’à celui de l’auteur du 
schéma directeur.

Cette expérience démontre en tous cas toute l’utilité du 
transfert d’une telle compétence à la Région. Même si dans 
le contexte actuel la Région conserve le dernier mot au ter-
me toutefois d’une procédure très compliquée, il est temps 
que la Région ait la main sur toutes les zones stratégiques 
où des études d’impacts sont obligatoires.

Pour le PUL, l’étude de mobilité réalisée par Beliris est 
terminée. Le PPAS qui sera lancé dans cette zone en inté-
grera les résultats.

Sur Schaerbeek-Formation, l’orateur explique que le 
dernier comité d’accompagnement a approuvé la deuxième 
phase du schéma directeur avec comme option un quartier 
mixte au sud et une zone logistique au nord. La zone centra-
le resterait un moment vierge de toute affectation à l’image 
d’une zone d’intérêt régional à aménagement différé, puis-
que certaines questions doivent encore être tranchées.

Mme Marie Nagy soulève le problème de la pollution du 
site. Or, certains arbres dépolluent les sols.

Le Ministre-Président ajoute que les communes concer-
nées avaient été conviées à cette réunion. La prochaine réu-
nion vise à approuver la dernière phase.

L’avis de marché pour la zone Josaphat a quant à lui été 
publié le 22 mars 2012. Trois bureaux, sur un total de six 
candidats, ont été sélectionnés le 14 septembre 2012. Le 
cahier des charges leur sera remis dans les jours qui vien-
nent. Les offres sont attendues pour le 11 janvier 2013. Il 
faudra ensuite attendre six mois pour les premières phases 
à l’étude.

Pour ce qui concerne les prisons de Saint-Gilles et Fo-
rest, le Fédéral ne voulait pas, pour des raisons de sécurité, 
dévoiler les plans. C’est désormais chose faite et l’étude 
va pouvoir reprendre. Les bureaux qui recevront le cahier 
spécial des charges sont déjà sélectionnés.

Si rien n’est tranché sur les aspects urbanistiques, la 
Région est toutefois représentée dans le comité d’accom-
pagnement avec le Maître architecte, la Direction de l’Ur-
banisme, …

*
*   *



— 168 —A-327/4 – 2012/2013 A-327/4 – 2012/2013

Mevrouw Cécile Jodogne vindt dat een nieuw element 
waarmee rekening moet gehouden worden bij het uitwer-
ken van het nieuw GPDO is dat niet-Brusselaars gebruik 
kunnen maken van de stad zonder bij te dragen.

Mevrouw Marion Lemesre vraagt zich af of de nieuwe 
visie van het Gewest niet moet afstappen van deze logica 
van confrontatie die ook leidt tot die ontwikkeling in ei-
landjes.

Bestaat de volgende uitdaging niet uit het verzoenen van 
die tegenstellingen en het verbinden van de verschillende 
zones ? Het Gewest is teveel opgebouwd in tegenpolen 
met no man’s lands daartussen. De volksvertegenwoordig-
ster denkt met name aan de kanaalzone die een verbinding 
vormt tussen de Noordwijk of wijken.

Die logica van confrontatie is nog te veel aanwezig. Zo 
wordt gevreesd dat de Heizel het hart van de stad doodt. 
Nu baart het hart van de stad wel ongerustheid, want een 
hart heeft nood aan aders. Het beleid inzake de ontwikke-
ling en de aanleg heeft de toegang ertoe geblokkeerd, wat 
tot gevolg heeft dat het verarmd is en dat de handelszaken 
teniet zijn gegaan. De aders moeten opnieuw werken en 
doorlopende ruimtelijke verbindingen vormen.

Opnieuw komen tot een sociale gemengdheid maakt bo-
vendien ook de terugkeer van de middenklasse mogelijk. 
Aan de hand van stedenbouwkundige lasten moet dus huis-
vesting voor de middenklasse gemaakt worden.

De Minister-President geeft toe dat een middenklasse 
nodig is. Er is zeker nood aan middelen voor sociale regu-
lering, anders zal de stad exploderen, maar er is ook nood 
aan middenklasse, omdat de toekomst van de stad minder 
en minder afhankelijk is van solidariteit binnen België.

De heer Alain Maron herinnert eraan dat de stedenbouw-
kundige lasten telkens dezelfde moeilijkheden geven : de 
evenredigheid en het openbaar nut. Zodra er sprake is van 
het huisvestingsbeleid of van een systeem dat huisvesting 
met sociale doeleinden creëert, komt die moeilijkheid op-
nieuw aan het licht. De hervorming van de Huisvestings-
code zal bakens invoeren.

Er bestaan verschillende gradaties in huisvesting met so-
ciale doeleinden. Het is bekend dat er een probleem is met 
de toegang tot huisvesting, ook voor de middenklasse. In 
sommige wijken wordt het uiterst moeilijk een woning met 
drie kamers te vinden. De overheidsmaatregelen moeten 
echter ter hulp komen aan diegenen die het nodig hebben 
en de Ecolo-fractie is blij te zien hoe het GPDO de sociale 
druk te Brussel zal verlagen.

De verdwijning van de middenklasse vormt een reëel 
probleem en komt ook tot uiting door de proportionele stij-
ging van het aantal personen die onder de armoedegrens 
leven en de toenemende aanwezigheid van rijken. Daartus-

Mme Cécile Jodogne estime qu’un nouvel élément à 
prendre en compte dans l’élaboration du nouveau PRDD 
est le fait que des non-Bruxellois veulent utiliser la ville 
sans vouloir y contribuer.

Mme Marion Lemesre se demande si la nouvelle vision 
de la Région ne devrait pas sortir de cette logique d’affron-
tement qui a aussi pour conséquence ce développement en 
îlots.

Le prochain défi  n’est-il pas d’intégrer ces contraires et 
de lier les différentes zones ? La Région s’est trop construi-
te en pôles avec des no man’s lands entre ces pôles. La dé-
putée pense notamment à la zone du Canal qui constitue un 
lien entre les quartiers, ou au quartier Nord.

Ces logiques d’affrontement sont encore trop présentes. 
On craint ainsi que le Heysel ne tue le cœur de ville. Or, 
on doit s’inquiéter pour le cœur de ville. Un cœur a besoin 
d’artères et les politiques de développement et d’aména-
gement en ont bloqué les accès, avec pour conséquence sa 
paupérisation et la chute du commerce. Il faut refaire fonc-
tionner les artères et recréer des liens avec un continuité 
spatiale.

En outre, refaire la mixité sociale est aussi permettre le 
retour des classes moyennes. Il faut donc s’aider des char-
ges d’urbanisme pour faire du logement moyen.

Le Ministre-Président admet qu’il faut une classe 
moyenne. On a certes besoin d’outils de régulation sociale 
sans quoi la ville va exploser, mais on a également besoin 
de classes moyennes puisque l’avenir de la ville dépendra 
de moins en moins de solidarités intra-belges.

M. Alain Maron rappelle que la contrainte des charges 
d’urbanisme est chaque fois la même : la proportionnalité 
et l’utilité publique. Dès qu’il est question de politique de 
logement ou de système générant du logement à fi nalité 
sociale, l’existence de ces contraintes est à chaque fois 
vérifi ée. La réforme du Code du logement introduira des 
balises.

Il existe différentes gradations dans le logement à fi na-
lité sociale. On sait qu’il existe un problème d’accès au lo-
gement y compris pour les classes moyennes. Trouver un 
logement de trois chambres dans certains quartiers devient 
extrêmement compliqué. Toutefois, les politiques publi-
ques doivent d’abord venir en aide à ceux qui en ont besoin 
et le groupe Ecolo se réjouit de voir comment le PRDD 
diminuera la tension sociale à Bruxelles.

La disparition de la classe moyenne est un réel problè-
me. Elle se traduit aussi par l’augmentation proportionnelle 
du nombre de personnes vivant sous le seuil de la pauvreté 
et la présence accrue de riches. Entre les deux, on trouve 
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senin vindt men een middenklasse die alle moeilijkheden 
van de wereld heeft.

En moet een poging gedaan worden tot een synthese tus-
sen de verschillende strekkingen, ieders meningen, zonder 
daarom noodzakelijk een potpourri te maken. Een synthese 
kan een sterke identiteit hebben. De sobere stad betekent 
niet het einde van het economische of het sociale leven. De 
ontwerpers van de stad van de eenentwintigste eeuw pogen 
de uitdagingen op sociaal, economisch en ecologisch vlak 
te verzoenen.

I.c. Bespreking van de programma’s
en activiteiten

OPDRACHT 3
Gemeenschappelijke initiatieven van de Regering

van het Brussels Hoofdstedelijk Gewest

Programma 2 (partim) : Specifi eke initiatieven

Activiteit 8

Deze activiteit lokt geen enkele commentaar uit.

OPDRACHT 27
Stadsbeleid

Programma 001 (partim) : Geïntegreerde ontwikkeling

Activiteit 34

Deze activiteit lokt geen enkele commentaar uit.

Programma 002 (partim) : Europese programma’s

Activiteit 8

Deze activiteit lokt geen enkele commentaar uit.

Activiteit 49

Deze activiteit lokt geen enkele commentaar uit.

Programma 003 : Grondregie

Activiteit 8

Mevrouw Annemie Maes vraagt of het mogelijk is een 
overzicht te hebben van de terreinen van de Grondregie die 
nog beschikbaar zijn, meer bepaald rond het Weststation. 

une classe moyenne qui éprouve toutes les diffi cultés à s’y 
retrouver à tous points de vue.

Il faudra essayer de faire une synthèse entre les courants 
de pensées, les avis de chacun, sans nécessairement faire 
« un peu de tout ». On peut conclure une synthèse avec une 
identité forte. La ville frugale ne veut pas tuer l’économi-
que ou le social. Ceux qui conçoivent la ville du vingt-et-
unième siècle s’efforcent de concilier le tout, de synthétiser 
enjeux sociaux, économiques et environnementaux.

I.c. Discussion des programmes
et activités

MISSION 3
Initiatives communes du Gouvernement

de la Région de Bruxelles-Capitale

Programme 002 (partim) : Initiatives spécifi ques

Activité 8

Cette activité ne suscite aucun commentaire.

MISSION 27
Politique de la ville

Programme 001 (partim) : Développement intégré

Activité 34

Cette activité ne suscite aucun commentaire.

Programme 002 (partim) : Programmes européens

Activité 8

Cette activité ne suscite aucun commentaire.

Activité 49

Cette activité ne suscite aucun commentaire.

Programme 003 : Régie foncière

Activité 8

Mme Annemie Maes demande s’il est possible d’avoir 
une vue d’ensemble des terrains de la Régie foncière qui 
sont encore disponibles, plus précisément autour de la Gare 
de l’Ouest.
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De Minister-President voegt het antwoord toe als bijlage 
[Bijlage 5].

De heer Alain Maron vraagt zich af waarom er niet eerder 
een studie gemaakt is inzake de herziening van het BWRO 
met het oog op een betere tussenkomst van de GOMB, ter-
wijl al middelen daarvoor voorzien waren. Op wat heeft de 
verwachte bijdrage van de GOMB precies betrekking ?

Mevrouw Cécile Jodogne vraagt of die studies zijn uit-
gevoerd en waarop ze betrekking hebben gehad ?

De Minister-President zegt dat de artikelen van het 
BWRO die betrekking hebben op de niet-geëxploïteerde 
sites (artikelen 251 tot 257) moeten worden gewijzigd om 
de GOMB de mogelijkheid te bieden een rol te spelen. Men 
moet de toekomstige hervorming van het BWRO aangrij-
pen om vervolgens de budgetten te mobiliseren.

Mevrouw Cécile Jodogne wijst erop dat er al bedragen 
zijn uitgetrokken als vastleggingskredieten voor uitgaven 
verbonden met de acties voor de herinrichting van afge-
dankte bedrijfsruimtes (BA 27.003.08.01.1211).

De Minister-President zegt dat die bedragen niet nood-
zakelijkerwijze zullen worden aangewend.

Mevrouw Cécile Jodogne wenst de lijst te krijgen van 
de studies die op dit ogenblik in het kader van die allocatie 
worden uitgevoerd.

De Minister-President antwoordt dat er momenteel geen 
enkele studie aan de gang is.

De heer Alain Maron veronderstelt dat, in verband met 
de uitgaven verbonden met de acties inzake grondbeleid 
(BA 27.003.08.02.1211), geen enkele activa zal moeten 
worden overgedragen na de vereffening van de NV Bruxel-
les-Midi, aangezien die vorig jaar al heeft plaatsgehad.

De Minister-President bevestigt de woorden van de heer 
Maron.

De heer Maron vraagt, in verband met de uitga-
ven in verband met het beleid van de Grondregie 
(BA 27.003.08.03.1211), waarop de uitgaven in verband 
met de ontwikkeling van synergieën met andere diensten 
betrekking hebben. Is het de bedoeling om het werk van de 
verschillende operatoren te stroomlijnen met het oog op de 
ontwikkeling van bepaalde zones ? Zo ja, welke ?

De Minister-President zegt dat het de bedoeling is om 
met andere diensten samen te werken in het kader van stu-
dies inzake technische haalbaarheid, in het kader van part-
nerschappen, … als de Regie bijvoorbeeld met het BIM 
zou moeten samenwerken in het kader van de renbaan van 
Bosvoorde.

Le Ministre-Président joint la réponse en annexe [An-
nexe 5].

M. Alain Maron se demande pourquoi une étude n’a pas 
été menée précédemment à propos de la révision du Co-
BAT en vue d’une meilleure intervention de la SDRB, alors 
que des moyens avaient déjà été prévus. Sur quoi porte pré-
cisément l’intervention attendue de la SDRB ?

Mme Cécile Jodogne demande si ces études ont été me-
nées et sur quoi elles ont porté.

Le Ministre-Président explique que les articles du Co-
BAT relatifs aux sites d’activités inexploités (articles 251 
à 257) doivent être modifi és pour permettre à la SDRB de 
jouer un rôle. Il faut profi ter d’une prochaine réforme du 
CoBAT pour ensuite mobiliser les budgets.

Mme Cécile Jodogne fait observer que des montants sont 
déjà prévus en dépenses liées aux actions de réaménagement 
des sites d’activités inexploités (AB 27.003.08.01.1211).

Le Ministre-Président explique qu’ils ne seront pas né-
cessairement mobilisés.

Mme Cécile Jodogne souhaite obtenir la liste des études 
en cours concernées par la même allocation.

Le Ministre-Président répond qu’aucune étude n’est en 
cours.

M. Alain Maron imagine, à propos des dépen-
ses liées aux actions en matière de politique foncière 
(AB 27.003.08.02.1211), qu’aucun actif ne doit être transfé-
ré suite à la liquidation de la SA Bruxelles-Midi puisqu’elle 
a été réalisée l’an passé.

Le Ministre-Président confi rme les propos de M. Ma-
ron.

M. Alain Maron demande, à propos des dépenses relatives 
à la politique de la Régie foncière (AB 27.003.08.03.1211), 
ce que recouvrent les dépenses liées au développement de 
synergies avec d’autres services. S’agit-il d’articuler le tra-
vail de différents opérateurs en vue du développement de 
certaines zones ? Si oui, lesquelles ?

Le Ministre-Président répond qu’il s’agit de travailler 
avec d’autres services sur des études de faisabilité techni-
que, sur des partenariats, … si la Régie était par exemple 
amenée à travailler sur l’hippodrome de Boitsfort avec 
l’IBGE. 
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Activiteit 9

Mevrouw Cécile Jodogne vraagt over hoeveel woningen 
het gaat in het kader van de uitgaven voor het onderhoud van 
het niet-administratief vastgoed (BA 27.003.09.01.1211).

De Minister-President telt er zevenenzestig.

Mevrouw Cécile Jodogne zou de verzekering willen 
krijgen dat geen enkele woning aan de Wolstraat betrok-
ken is.

De Minister-President bevestigt dat. De gebouwen aan 
de Wolstraat worden verkocht en de gebouwen aan de Al-
sembergsesteenweg worden gerenoveerd en verhuurd door 
de Grondregie.

Activiteit 11

Mevrouw Gisèle Mandaila herinnert eraan dat de Minis-
ter-President heeft gezegd dat er op de site van het Rood 
Klooster onderhoudswerken aan de gang waren en dat de 
grote werken in 2014 zouden starten. In de toelichting van 
de investeringswerken in het niet-administratief vastgoed 
(BA  27.003.11.01.7210) is er sprake van restauratie.

De Minister-President zegt dat het niet gaat over de site 
van het Rood Klooster maar over de Priorij en de Boerde-
rij.

Mevrouw Annemie Maes heeft vragen over de redenen 
voor de daling van de investeringsuitgaven verbonden met 
de aankoop van vastgoed (BA 27.003.11.03.7130). Welke 
aankopen staan op het programma ? Wordt er afgezien van 
andere aankopen ?

De Minister-President zegt dat er niets beslist is op het 
vlak van aankopen. Dat is een kwestie van opportuniteiten 
en mogelijkheden. De daling is het gevolg van de verplich-
ting om te besparen.

Programma 007 (partim) : Ruimtelijke ordening

Activiteit 8

Deze activiteit lokt geen enkele commentaar uit.

Activiteit 27

Deze activiteit lokt geen enkele commentaar uit.

Activiteit 28

Deze activiteit lokt geen enkele commentaar uit.

Activité 9

Mme Cécile Jodogne demande le nombre de logements 
concernés par les dépenses d’entretien dans les biens im-
meubles non administratifs (AB 27.003.09.01.1211).

Le Ministre-Président en compte soixante-sept.

Mme Cécile Jodogne voudrait s’assurer que plus aucun 
logement de la rue aux Laines n’est concerné.

Le Ministre-Président répond par l’affi rmative. Les im-
meubles de la rue aux Laines sont vendus, les immeubles 
de la chaussée d’Alsemberg sont rénovés et loués par la 
Régie foncière.

Activité 11

Mme Gisèle Mandaila rappelle que le Ministre-Prési-
dent expliquait que le site du Rouge Cloître n’était soumis 
qu’à des travaux d’entretien et que de gros travaux débu-
teraient en 2014. Or, dans la justifi cation des travaux d’in-
vestissement dans les biens immeubles non administratifs 
(AB 27.003.11.01.7210), il est fait mention de la restaura-
tion.

Le Ministre-Président précise que cela ne vise, sur le site 
du Rouge Cloître, que la Maison du prieur et la Ferme.

Mme Annemie Maes s’interroge sur les raisons de la 
baisse des dépenses d’investissement liées aux acquisitions 
de biens immeubles (AB 27.003.11.03.7130). Des achats 
sont-ils programmés ? D’autres ne sont-ils pas poursui-
vis ?

Le Ministre-Président répond que rien n’est décidé en 
termes d’achat. C’est une question d’opportunités et de 
possibilités. La diminution résulte de l’obligation de faire 
des économies.

Programme 007 (partim) : Aménagement du territoire

Activité 8

Cette activité ne suscite aucun commentaire.

Activité 27

Cette activité ne suscite aucun commentaire.

Activité 28

Cette activité ne suscite aucun commentaire.
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Activiteit 34

Mevrouw Cécile Jodogne wenst de lijst te verkrijgen van 
de projecten die gedekt worden door de werkingssubsidies 
aan privéverenigingen voor het organiseren van tentoon-
stellingen en conferenties, alsmede voor werken en wed-
strijden in verband met ruimtelijke ordening, met inbegrip 
van de uitgaven voor vorming (BA 27.007.34.01.3300).

De Minister-President zal de lijst als bijlage bij het ver-
slag voegen [Bijlage 6].

Programma 012 : Ondersteuning van de ondergeschikte 
openbare besturen en instellingen voor het opmaken 
van bijzondere bestemmingsplannen en ontwikke-
lingsplannen

Activiteit 28

Mevrouw Cécile Jodogne stelt vast dat sommige BBP’s 
die vermeld zijn ter verantwoording van de investerings-
subsidies aan de ondergeschikte openbare besturen en in-
stellingen voor het opmaken van bijzondere bestemmings-
plannen (BA 27.012.28.01.6321), zoals dat voor de RTBF, 
voorlopig zijn opgegeven.

De Minister-President zegt dat er bedragen moeten wor-
den vereffend.

De heer Alain Maron wijst erop dat het BBP voor het 
Marie Jansonplein op gemeentelijk vlak is goedgekeurd en 
normaal gezien geen kosten met zich brengt.

De Minister-President zegt dat het plan nog niet door het 
Gewest is goedgekeurd en dat er dus een saldo nog moet 
worden betaald.

I.d. Stemming

Met 8 stemmen tegen 3, brengt de commissie bij de 
commissie voor de Financiën een gunstig advies uit over 
opdracht 3, programma 2 (partim) en opdracht 27, pro-
gramma’s 1 (partim), 2 (partim), 3, 7 (partim) en 12.

Activité 34

Mme Cécile Jodogne souhaite obtenir la liste des pro-
jets couverts par les subventions de fonctionnement aux 
associations privées pour l’organisation d’expositions et de 
conférences ainsi que pour des travaux et concours ayant 
trait à l’aménagement du territoire en ce compris les dépen-
ses pour formation (AB 27.007.34.01.3300).

Le Ministre-Président joint la liste en annexe [An-
nexe 6].

Programme 012 : Soutien aux pouvoirs et organismes 
publics subordonnés pour l’élaboration des plans 
particuliers d’affectation du sol et des plans commu-
naux de développement

Activité 28

Mme Cécile Jodogne constate que certains PPAS ci-
tés en justifi cation des subventions d’investissement 
aux pouvoirs et organismes publics subordonnés pour 
l’élaboration de plans particuliers d’affectation du sol 
(AB 27.012.28.01.6321), comme celui de la RTBF, ont été 
provisoirement abandonnés.

Le Ministre-Président précise que des montants doivent 
être liquidés.

M. Alain Maron explique que le PPAS de la place Marie 
Janson a été approuvé au niveau communal et n’engendre 
normalement plus de frais.

Le Ministre-Président précise qu’il n’a pas encore été 
approuvé par la Région et qu’un solde reste donc à payer.

I.d. Vote

La commission émet, par 8 voix contre 3, un avis favo-
rable à la commission des Finances, pour ce qui concerne 
la mission 3, programme 2 (partim) et la mission 27, pro-
grammes 1 (partim), 2 (partim), 3, 7 (partim) et 12.



— 173 —A-327/4 – 2012/2013  A-327/4 – 2012/2013

OPDRACHT 26

Monumenten en Landschappen

II.a. Inleidende uiteenzetting van
Minister-President Charles Picqué

De Minister-President heeft voor de commissieleden 
volgende uiteenzetting gehouden :

« Meer dan ooit is het van belang ons Gewest en zijn 
rijkdommen in de kijker te plaatsen.

Brussel wordt reeds tot de Europese culturele hoofdste-
den gerekend en de valorisatie van haar cultureel erfgoed 
draagt bij tot haar toeristische aantrekkingskracht.

De inspanningen die de afgelopen 20 jaar geleverd zijn 
om het imago van dit bekoorlijke en internationaal gewaar-
deerde erfgoed in stand te houden en opnieuw glans te ge-
ven, moeten worden voortgezet.

Als belangrijkste evenement van het beleid dat gevoerd 
wordt om het grote publiek warm te maken voor het erf-
goed, trekken de Open Monumentendagen een publiek aan 
dat nog altijd even talrijk, nieuwsgierig en enthousiast is 
om zijn Gewest beter te leren kennen vanuit de invalshoek 
van de architectuur. In 2013 zal het vijfentwintig jaar zijn 
dat de Monumentendagen georganiseerd worden en we 
zullen zorgen voor een gepaste feestelijke omkadering van 
dit gebeuren, dat symbool staat voor de talrijke sensibilise-
ringsacties die we het ganse jaar door op het getouw zetten. 
Brussel zal er zich van haar fraaiste kant laten zien om een-
ieder eraan te herinneren dat het er ook goed leven is!

In dezelfde geest en ondanks de budgettaire restricties 
die de sector ook treffen, zullen we verenigingen steun blij-
ven bieden voor projecten die het erfgoed op een pedago-
gische manier benaderen en zullen we de lopende geweste-
lijke projecten versterken.

Het gaat meer bepaald om de afronding van de defi nitie-
studie met betrekking tot het centrum voor de Art Nouveau 
(rond de gevel van het Aubecqhuis), waarvan we de resul-
taten tegen volgend voorjaar verwachten en waarmee een 
verwachting ingelost zal kunnen worden die zowel bij het 
Belgische als het buitenlandse publiek leeft omtrent de Art 
Nouveau.

Verder zal ik aandachtig toezien op de uitbreiding van de 
premie voor het « klein erfgoed », nu deze stevig verankerd 
is en haar vruchten begint af te werpen.

Overigens is het in het kader van het beheer van ons 
beschermd bouwkundig erfgoed (dat momenteel meer 
dan 4.500 beschermde gebouwen telt (afzonderlijk of deel 

MISSION 26

Monuments et Sites

II.a. Exposé introductif du
Ministre-Président Charles Picqué

Le Ministre-Président a tenu devant les commissaires 
l’exposé suivant :

« Plus que jamais, il convient de mettre en valeur notre 
Région et ses richesses.

Bruxelles a désormais sa place parmi les capitales cultu-
relles européennes et la valorisation de son patrimoine 
contribue à son attraction touristique.

Les efforts entrepris depuis vingt ans pour préserver et 
redorer l’image de ce patrimoine si attachant et d’une va-
leur internationale reconnue doivent être poursuivis.

Événement phare de la politique de sensibilisation du 
grand public au patrimoine, les Journées du Patrimoine 
drainent un public toujours aussi nombreux, curieux et 
enthousiaste de découvrir sa Région sous l’angle de l’ar-
chitecture. En 2013, cela fera vingt-cinq ans que ces Jour-
nées sont organisées et nous mettrons les petits plats dans 
les grands pour fêter cette manifestation qui symbolise 
les nombreuses actions de sensibilisation menées tout au 
long de l’année. Bruxelles se montrera sous ses plus beaux 
atours pour rappeler à chacun qu’il y fait aussi bon vivre !

Dans le même état d’esprit et malgré les contraintes bud-
gétaires que subit également le secteur, nous continuerons 
à soutenir les projets associatifs tournés vers la pédagogie 
du patrimoine et nous consoliderons les projets régionaux 
en cours.

Il s’agit notamment de la fi nalisation de l’étude de dé-
fi nition du centre d’Art nouveau (autour de la façade de 
l’hôtel Aubecq) dont les résultats sont attendus pour ce 
printemps et qui devrait permettre de répondre à une réelle 
attente de la part du public, belge et étranger, à propos de 
l’Art nouveau.

Je serai également attentif à ce que la prime « petit patri-
moine » prenne plus d’ampleur, maintenant qu’elle est bien 
ancrée et que ses fruits commencent à porter.

Par ailleurs, la gestion du patrimoine bâti classé (qui 
compte aujourd’hui plus de 4.500 bâtiments protégés (iso-
lément ou dans des ensembles) et plus de 280 sites proté-
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uitmakend van een geheel) en meer dan 280 beschermde 
landschappen verspreid over het hele gewestelijke grond-
gebied) van belang dat we een goed beeld hebben van de 
staat waarin het zich bevindt.

In het verleden is daarvoor niet systematisch het nodige 
werk verricht en dit bemoeilijkt de behandeling van de dos-
siers inzake werken. Begin 2013 zal begonnen worden met 
de opmaak van de « referentiestaten » van de gebouwen via 
een project dat in eerste instantie uitgevoerd zal worden in 
de bufferzone van de Grote Markt die erkend is als werel-
derfgoed.

Een ander groot werkproject in 2013 wordt de uitvoering 
van de « beheersplannen voor erfgoed ». Deze beogen het ad-
ministratief beheer van grote beschermde gehelen effi ciënter 
te maken en tegelijk ook de behoudsvoorwaarden te verbete-
ren. Het betreft hier een fundamenteel werk van administra-
tieve vereenvoudiging waar erg naar uitgekeken wordt.

Ten slotte heeft het Gewest zich in 2011 ertoe verbon-
den uitvoering te geven aan de New Deal voor het Brussels 
Hoofdstedelijk Gewest (Pact voor een Duurzame Stedelijke 
Groei) binnen het beleidsdomein van de internationale ont-
wikkeling door zich te richten op de « erfgoedberoepen ».

In dat verband wordt er op dit ogenblik nagedacht over 
hoe de zeer kleine ondernemingen (ZKO’s) en individuele 
ambachtslieden makkelijker direct toegang kunnen krijgen 
tot overheidsopdrachten. Deze nieuwe procedure zou eind 
2013 getest moeten kunnen worden voor beschermde open-
bare gebouwen die het voorwerp uitmaken van een restau-
ratie.

Om de belangstelling voor de opleidingen tot de erfgoed-
beroepen aan te wakkeren, verleent het Gewest daarnaast 
steun voor initiatieven die erop gericht zijn de leerlingen 
in het technisch en beroepsonderwijs te sensibiliseren voor 
en te informeren over deze beroepen (in het kader van de 
subsidie inzake de Erfgoedklassen).

Programma 1 : Ondersteuning van het algemeen beleid 
inzake monumenten en landschappen

De allocaties van dit programma maken het enerzijds 
mogelijk een beleid uit te stippelen om het publiek te sen-
sibiliseren voor het Brussels erfgoed en anderzijds aan on-
derzoek te doen.

Het sensibiliseringsbeleid gebeurt via de toekenning van 
subsidies aan VZW’s die pedagogische projecten opzetten 
rond het erfgoed ofwel via de ontwikkeling van projecten 
die rechtstreeks uitgaan van het Gewest.

Daarnaast verricht het Gewest op het vlak van monu-
menten en landschappen bepaalde onderzoeken die nodig 
zijn voor het goed kunnen uitvoeren van zijn opdrachten. 
Het gaat voornamelijk om onderzoek dat kadert in de op-

gés sur tout le territoire de la Région) passe par une bonne 
connaissance de son état.

Ce travail n’a pas été systématiquement mené par le 
passé, ce qui handicape le traitement des dossiers de tra-
vaux. La réalisation des « états de référence » du bâti sera 
amorcée début 2013 avec un projet mené dans un premier 
temps dans la zone tampon de la Grand-Place inscrite au 
patrimoine mondial.

Un autre gros chantier de 2013 consistera à la mise en 
œuvre des plans de gestion patrimoniale qui visent à une 
effi cacité accrue de la gestion administrative des grands 
ensembles classés, tout en améliorant les conditions de 
conservation. Il s’agit là d’un travail de simplifi cation ad-
ministrative fondamental très attendu.

Enfi n, en 2011, la Région s’est engagée dans la mise en 
œuvre du New Deal de la Région de Bruxelles-Capitale 
(Pacte de Croissance Urbaine Durable) dans le domaine 
du développement international en pointant les métiers du 
patrimoine.

Dans ce cadre, une réfl exion est en cours pour favori-
ser l’accès direct des très petites entreprises (TPE) et des 
artisans individuels aux marchés publics. Cette nouvelle 
procédure pourrait être testée fi n 2013 sur les bâtiments pu-
blics classés faisant l’objet de restauration.

Parallèlement, pour susciter l’intérêt pour la formation 
aux métiers du patrimoine, la Région soutient notamment 
des actions de sensibilisation et d’information à ces métiers 
vis-à-vis des élèves de l’enseignement technique et profes-
sionnel (dans le cadre de la subvention relative aux Classes 
du Patrimoine).

Programme 1 : Support de la politique générale en ma-
tière de monuments et sites

Les allocations de ce programme permettent d’une part 
de développer la politique de sensibilisation au patrimoine 
bruxellois et, d’autre part, de réaliser des recherches.

La politique de sensibilisation résulte soit de l’octroi de 
subventions à des ASBL qui proposent des projets pédago-
giques en lien avec le patrimoine soit du développement de 
projets initiés directement par la Région.

Par ailleurs, la Région mène, en matière de monuments 
et sites, un certains nombre de recherches indispensables à 
la bonne conduite de ses missions. Principalement, il s’agit 
des recherches menées dans le cadre des inventaires, des 
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maak van inventarissen, archeologische opgravingen of 
voorafgaande historische studies bij de restauratie van be-
schermde gebouwen.

De sensibilisering voor het erfgoed is erop gericht een 
breed publiek inzicht te bieden in de historische, estheti-
sche, maatschappelijke en stedenbouwkundige facetten van 
het Brussels architecturaal erfgoed. De schoolgaande jeugd 
vormt een belangrijke doelgroep van de sensibiliseringspro-
jecten. Er zal steun worden verleend voor of de aanzet wor-
den gegeven tot het gebruik of de ontwikkeling van speci-
fi eke pedagogische instrumenten (brochures, tijdschriften, 
ontdekkingsparcours, tentoonstellingen, activiteiten met 
een pedagogische benadering van het erfgoed, enz.). Daar-
bij zal bijzondere aandacht uitgaan naar projecten die het 
Brussels Hoofdstedelijk Gewest nationale en internationale 
visibiliteit bezorgen. Ter bevordering van de sensibilisering 
wordt op bepaalde locaties informatie en advies verstrekt.

Voor wat de pedagogische initiatieven betreft, dient in 
het bijzonder te worden gewezen op :

1° Het project Erfgoedklassen en Burgerschap onder lei-
ding van de VZW Keizer Karel. Dit project richt zich 
tot leerlingen van het vijfde jaar basisonderwijs tot het 
zesde jaar secundair van het beroeps-, technisch en alge-
meen onderwijs in zowel Franstalige als Nederlandstali-
ge scholen. Voor het schooljaar 2012-2013 is een nieuwe 
module in voorbereiding die gaat over de erfgoedberoe-
pen. Verder stelt de VZW door het online plaatsen van 
pedagogische dossiers een nieuw instrument ter beschik-
king van de leerkrachten.

2° Het project « Mijn erfgoed, mijn buurt » van de VZW 
Arkadia.be, waaraan gedurende het ganse jaar basis-
scholen van verschillende wijken in het Gewest zullen 
meewerken.

De Open Monumentendagen 2013 vinden zoals ieder 
jaar plaats tijdens het derde weekend van de maand septem-
ber. Met om en bij de honderd duizend bezoekers per jaar 
blijft dit weekend het grootste evenement in het Brussels 
Gewest dat gericht is op de sensibilisering van een breed 
publiek.

Aansluitend op de Open Monumentendagen zal ander-
maal de Monumenten-maandag plaatsvinden, die speciaal 
wordt ingericht voor de scholen.

Naast de historische collecties van de Directie Monu-
menten en Landschappen komen er dit jaar een aantal nieu-
we publicaties uit, waaronder : De geschiedenis van Brus-
sel verteld voor kinderen; Update Brussel; een bijzonder 
nummer van het tijdschrift Erfgoed Brussel.

Voor wat de projecten met internationale visibiliteit be-
treft, dient in het bijzonder het volgende te worden opge-
merkt : de VZW Keizer Karel, belast met het behoud en de 
herwaardering van de site van de Coudenberg en het Paleis 

fouilles archéologiques et des études historiques préalables 
à la restauration de bâtiments classés.

La sensibilisation au patrimoine a pour objectif de don-
ner des clés de lecture à un large public du paysage archi-
tectural bruxellois dans sa dimension historique, esthétique, 
sociale, urbanistique … Le public scolaire est particulière-
ment visé par les projets de sensibilisation. L’utilisation ou 
le développement d’outils pédagogiques spécifi ques sera 
soutenu ou initié (brochures, revues, parcours-découvertes, 
expositions, activités liées à la pédagogie du patrimoine, 
etc.). Une attention particulière sera apportée aux projets 
donnant une visibilité nationale et internationale à la Ré-
gion de Bruxelles-Capitale. La sensibilisation est soutenue 
par une dispense d’informations et de conseils dans des 
lieux identifi és.

Concernant les actions pédagogiques, notons en parti-
culier :

1° Le projet des Classes du Patrimoine et de la Citoyenneté 
mené par l’ASBL Charles Quint. Ces activités s’adres-
sent à des élèves de la cinquième primaire à la sixième 
secondaire, de l’enseignement professionnel, technique 
et général des écoles francophones et néerlandophones. 
Un nouveau module concernant les métiers du patri-
moine est en développement pour l’année 2012-2013. 
Le développement des dossiers pédagogiques en ligne 
est également un nouvel outil mis par l’ASBL au service 
des enseignants.

2° Le projet de l’ASBL Arkadia.be « Mon patrimoine, mon 
quartier » qui se développera tout au long de l’année 
avec les écoles primaires de plusieurs quartiers de la Ré-
gion.

Les Journées du Patrimoine 2013 prendront comme cha-
que année place le troisème week-end du mois de septem-
bre. Avec plusieurs centaines de milliers de visites par an, 
ce week-end reste le plus grand événement de sensibilisa-
tion grand public de la Région bruxelloise.

Le Lundi du Patrimoine, dédié spécifi quement aux éco-
les, sera renouvelé dans la prolongation des Journées.

Outre les collections historiques de la Direction des Mo-
numents et Sites, plusieurs nouveautés seront publiées cette 
année dont les livres : L’histoire de Bruxelles racontée aux 
enfants, Bruxelles mis à jour, un numéro spécial de la revue 
Bruxelles Patrimoines.

Concernant les projets ayant une visibilité internatio-
nale, notons particulièrement que l’ASBL Charles Quint 
chargée de la conservation et de la mise en valeur du site du 
Coudenberg – Palais de Charles, reconnu par le Conseil de 
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van Keizer Karel, dat door de Raad van Europa erkend is 
voor zijn grote belang binnen het erfgoed, de geschiedenis 
en de cultuur van Europa en daarom het label van Europees 
erfgoed kreeg, zal verder steun krijgen voor haar initiatie-
ven die gericht zijn op het behoud, de valorisatie en de pro-
motie van de site.

Art Nouveau is kenmerkend voor Brussel. Vaak dankt 
onze Hoofdstad haar bekendheid in het buitenland aan deze 
stijl. Het is dan ook aangewezen om het aanbod van activi-
teiten rond deze kunststroming verder te ontwikkelen.

Het Hortamuseum ontwikkelt pedagogische activiteiten 
voor een publiek van kinderen uit Brussel en de rest van 
het land. Er worden tevens voorbereidingen getroffen om 
de 50.000 bezoekers die het museum jaarlijks over de vloer 
krijgt, beter te kunnen ontvangen en de bijhorende biblio-
theek uit te breiden.

Ook de defi nitiestudie met betrekking tot het interpreta-
tiecentrum over de Art Nouveau en de herwaardering van 
de gevel van het herenhuis Aubecq kaderen in dit perspec-
tief. In de elfde bijakte van Beliris zijn de nodige budgetten 
voorbehouden om over te gaan tot de uitvoeringsfase.

In verband met de locaties waar informatie en advies 
verstrekt worden over het erfgoed :

De VZW Patrimonium en Cultuur blijft instaan voor het 
beheer van het gewestelijk info-punt in de Sint-Gorikshal-
len. Doordat deze ruimte gratis gebruikt mag worden voor 
tentoonstellingen van het Gewest, het organiseren van con-
ferenties en als verkooppunt van door het Gewest uitge-
brachte publicaties, draagt zij er mede toe bij dat het Brus-
sels erfgoed in de kijker geplaatst kan worden.

Verder is in de Sint-Gorikshallen ook het « Infopunt Da-
gelijks Erfgoed » ondergebracht, dat ingericht wordt door 
de Stadswinkel. Dit info-punt vormt een loket dat bijzonder 
effi ciënt werk levert en onmisbare tips aanreikt in verband 
met de renovatie van het erfgoed in de brede zin van het 
woord. In volmaakte synergie hiermee verschaft het infor-
matie over energiepremies en over de premies voor gevelre-
novatie en -verfraaiing. De Stadswinkel zal meer middelen 
toebedeeld krijgen voor het ondersteunen van de initiatie-
ven die ontwikkeld worden in het kader van de uitvoering 
van de wetgeving over het klein erfgoed. De Stadswinkel 
blijft ook betrokken bij de acties in verband met erfgoed en 
internationale ontwikkeling die kaderen in de New Deal, 
onder meer de opleiding tot erfgoedberoepen.

Aangaande onderzoek zullen we onze aandacht inzon-
derheid toespitsen op inventarisering, onder meer van het 
monumentaal erfgoed. De in 2010 en 2011 gegunde onder-
aannemingsopdrachten voor een versnelde opmaak van de 
inventaris van het bouwkundig erfgoed verlopen binnen de 
gestelde termijnen. Eind 2012 wordt een nieuwe equivalen-
te opdracht toegewezen voor twee jaar en in 2013 nog één.

l’Europe comme un des hauts lieux de patrimoine, d’His-
toire et de culture européennes à travers le label du patri-
moine européen, est et sera soutenue dans ses actions de 
conservation, de valorisation et de promotion du site.

L’Art nouveau caractérise Bruxelles et notre capitale est 
souvent connue pour ce style à l’étranger. Il convient donc 
de développer l’offre d’activités autour de ce mouvement.

Le musée Horta développe des activités pédagogiques 
à destination du public enfant bruxellois et national. Il se 
prépare également à développer ses espaces afi n d’assurer 
un meilleur accueil aux 50.000 visiteurs qu’il reçoit par an 
et à agrandir sa bibliothèque.

L’étude de défi nition du centre d’interprétation sur l’Art 
nouveau et la mise en valeur de la façade Aubecq entrent 
également dans cette perspective. Des budgets nécessaires 
pour passer à la phase de réalisation ont été réservés dans 
l’avenant 11 de Beliris.

Concernant les points d’information et de conseils en 
matière de patrimoine :

L’ASBL Patrimoine et Culture continue de gérer le point 
d’information sur les projets de la Région aux halles Saint-
Géry. La mise à disposition gratuite de cet espace pour les 
expositions de la Région, l’organisation de conférences et 
un point de vente des publications éditées par la Région 
contribuent à valoriser le patrimoine bruxellois.

C’est également aux halles Saint-Géry que l’ASBL 
Centre Urbain organise le point « Info Patrimoine au quo-
tidien », guichet très effi cace et indispensable dans les 
conseils en matière de rénovation du patrimoine au sens 
large, en parfaite synergie avec ses missions d’information 
sur les primes énergie ou consacrées à la rénovation et à 
l’embellissement des façades. Les moyens du Centre Ur-
bain seront renforcés pour qu’il soutienne les actions déve-
loppées à l’occasion de la mise en œuvre de la législation 
sur le petit patrimoine. Le Centre Urbain reste également 
associé aux actions réalisées en matière de patrimoine et 
de développement international menées dans le cadre du 
New Deal, notamment sur la formation aux métiers du pa-
trimoine.

Concernant les recherches, nous pointerons particulière-
ment les inventaires dont celui du patrimoine monumental. 
Les marchés de sous-traitance attribués en 2010 et 2011 
pour accélérer la réalisation de l’inventaire du bâti se réali-
sent dans les délais prévus. Un nouveau marché équivalent 
sera attribué fi n 2012 pour deux ans et un autre en 2013. 
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Sinds 2012 kunnen we aan de hand van een nieuwe 
basis allocatie duidelijker de opdrachten bepalen die be-
trekking hebben op technische studies over het beschermd 
erfgoed (onder meer stratigrafi sche studies van het Konink-
lijk Instituut voor het Kunstpatrimonium (KIK)) en op de 
uitvoering van het beleid inzake archeologie (preventieve 
opgravingen, archeologische gebouwenstudies en studies/
restauratie en het beheer van overblijfselen die ontdekt zijn 
tijdens werven).

Programma 2 : restauratie van het beschermd erfgoed

Dit programma omvat voornamelijk de subsidies aan 
overheden en particulieren voor het uitvoeren van nood-
zakelijke restauratiewerken aan beschermde gebouwen en 
landschappen, alsook de uitgaven voor studies die vooraf-
gaan aan deze restauratiewerken.

Daarnaast zijn er twee allocaties specifi ek voorbehou-
den voor de tenlasteneming van de premie voor het klein 
erfgoed die toegekend wordt voor de restauratie van deze 
niet-beschermde elementen (zowel publiek als privaat).

Tot slot dekt dit programma ook de eventuele werken 
die de Directie Monumenten en Landschappen in toepas-
sing van het Brussels Wetboek van Ruimtelijke Ordening 
(BWRO) ambtshalve moet uitvoeren en de eventuele kos-
ten voor de aankoop, huur of onteigening van beschermde 
goederen.

Laatstgenoemde allocaties worden op dit ogenblik even-
wel niet gestijfd, aangezien er heden geen behoeften be-
kend zijn.

Na een periode van vertraging als gevolg van de econo-
mische situatie in de sector van de erfgoedrestauratie, zou-
den bepaalde grote werven, waarvoor de budgetten reeds 
waren vastgelegd, in 2013 van start moeten gaan. Het gaat 
hier onder meer om de restauratie van het gemeentehuis 
van Vorst en die van de grafgalerijen van Laken.

Voor wat de parken en tuinen aangaat, krijgen zowel de 
relingen aan de vijvers van Elsene als de omheiningsmuur 
van het Croussepark een opknapbeurt, wat moet zorgen 
voor een herwaardering van deze locaties.

Ook zal in 2013 de restauratie afgerond worden van de 
zeer mooie tuinen van Buuren in Ukkel. Dit is goed nieuws, 
zowel voor het erfgoed als op budgettair vlak, aangezien 
door de gunstige evolutie van deze dossiers een deel van 
het uitstaand bedrag opgenomen zal kunnen worden.

Het budget voor de restauratie van beschermde goederen 
die toebehoren aan een private of publieke eigenaar wordt 
inderdaad bezwaard door een zeer hoog uitstaand bedrag, 
waarvoor de in de vorige jaren vastgelegde bedragen gelei-
delijk moeten worden aangezuiverd. De vastleggings- en 
ordonnanceringskredieten worden op elkaar afgestemd om 
te vermijden dat het uitstaande bedrag een sneeuwbaleffect 
ontketent.

Depuis 2012, une nouvelle allocation de base permet 
d’identifi er plus clairement les marchés portant sur les 
études techniques relatives au patrimoine classé (études 
stratigraphiques de l’Institut royal du Patrimoine artistique 
(IRPA) notamment) et à la mise en œuvre de la politique 
relative à l’archéologie (fouilles préventives, études d’ar-
chéologie du bâti, et études/restauration et gestion des ves-
tiges découverts en chantier).

Programme 2 : restauration du patrimoine classé

Ce programme permet principalement de couvrir les 
subventions octroyées aux pouvoirs publics et aux particu-
liers pour mener les travaux de restauration nécessaires aux 
bâtiments et sites classés, ainsi que les études préalables à 
ces travaux de restauration.

Deux allocations sont par ailleurs spécialement dédiées 
à la prise en charge de la prime « petit patrimoine » oc-
troyée pour des travaux de restauration à ces éléments non 
classés (publics et privés).

Enfi n, les éventuels travaux à exécuter d’offi ce par la 
Direction des Monuments et Sites en application du Code 
bruxellois de l’aménagement du territoire (CoBAT) ou les 
éventuels frais d’acquisition, de location ou d’expropriation 
de biens classés sont également visés par ce programme.

Ces dernières allocations ne sont toutefois pas alimentées 
pour le moment en l’absence de besoin connu à ce jour.

Après une période de ralentissement dû au contexte éco-
nomique dans le secteur de la restauration du patrimoine, 
certains gros chantiers, dont les budgets étaient déjà enga-
gés, devraient démarrer en 2013. Il s’agit notamment de la 
restauration de l’hôtel communal de Forest ou de celle des 
galeries funéraires de Laeken.

Du côté des parcs et jardins, la restauration des balustra-
des des étangs d’Ixelles ainsi que celle du mur d’enclos du 
parc Crousse permettront de contribuer à leur valorisation.

C’est aussi en 2013 que se terminera la restauration des 
très beaux jardins van Buuren à Uccle. Une bonne nouvelle 
tant pour le patrimoine que pour les budgets, puisque l’en-
cours pourra en partie être résorbé grâce à l’évolution posi-
tive de ces dossiers.

Le budget alloué à la restauration de biens classés ap-
partenant à des propriétaires privés ou publics est en effet 
grevé d’un encours fort élevé dont il s’agit d’apurer pro-
gressivement les montants engagés pendant les années pré-
cédentes. Les crédits d’engagement et d’ordonnancement 
sont alignés afi n d’éviter l’effet boule de neige de l’encours.
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Bovendien laat de vertraging die men op dit ogenblik 
vaststelt bij de restauratiedossiers toe om voor 2013 een 
tijdelijke vermindering van deze kredieten te handhaven.

In het oog springende projecten met betrekking tot het 
groen erfgoed waaraan het Gewest in 2013 fi nanciële steun 
zal toekennen, zijn onder meer de restauratie van de Crab-
begatweg in Ukkel en van de directe omgeving van de Mo-
len van Evere en het Hof ter Musschen en verder ook de 
restauratie van de ijskelder van het Rood-Klooster. Voor 
wat het bouwkundig erfgoed betreft, gaat de uitvoering van 
het beheersplan voor het Stocletpaleis onverminderd voort. 
Verder is tevens de restauratie gepland van een aantal be-
schermde huizen in het « îlot sacré » en krijgt de prachtige 
in beton opgetrokken Sint-Suzannakerk in Schaarbeek een 
algehele restauratiebeurt.

Tot slot blijft het budget voor de implementering van 
de premie voor het klein erfgoed behouden op hetzelfde 
niveau als in 2012. Het voldoet aan de huidige behoeften.

Programma 3 : Koninklijke Commissie voor Monu-
menten en Landschappen

De kredieten voor de uitgaven van de Koninklijke Com-
missie voor Monumenten en Landschappen (KCML) dek-
ken onder meer het presentiegeld voor de leden van deze 
instelling, ter valorisatie van de tijd die nodig is voor het 
onderzoeken van complexe dossiers met betrekking tot de 
restauratie van het beschermd erfgoed.

Dankzij deze kredieten kunnen aan de Commissie te-
vens de nodige kennisinstrumenten bezorgd worden voor 
het onderzoek van de beschermings- en restauratiedossiers 
die zij beheert (bibliotheek, fotoreportages, enz.).

Programma 4 : Europese projecten

Het Carrare-project, dat strekt tot het archiveren van ar-
cheologische gegevens, zal worden voortgezet.

De vierde fase van het « Réseau Art Nouveau Network », 
dat gecoördineerd wordt door het BHG en draait rond eco-
logie en Art Nouveau, loopt af in 2014. De leden van het 
netwerk werken samen aan een tentoonstelling getiteld De 
natuur van de Art Nouveau, die in oktober 2013 voor de 
eerste maal zal plaatsvinden in Brussel. ».

II.b. Algemene bespreking

De heer Mohammed Azzouzi stelt een daling vast van de 
begroting voor monumenten en landschappen

De PS-fractie is evenwel ingenomen met het behoud van 
de voorrang die gegeven wordt aan het sensibiliseren voor 

Par ailleurs, le ralentissement actuel ressenti dans les 
dossiers de restauration permet de maintenir une diminu-
tion temporaire de ces crédits en 2013.

Parmi les projets phares que la Région devrait soutenir 
fi nancièrement en 2013, on citera notamment, au chapitre 
du patrimoine vert, la restauration du chemin du Crabbegat 
à Uccle et celles des abords des moulins d’Evere et de l’Hof 
ter Musschen ainsi que la restauration de la glacière du 
Rouge Cloître. Au chapitre des bâtiments, la mise en œuvre 
du plan de gestion du Palais Stoclet se poursuit et plusieurs 
restaurations de maisons classées sont programmées dans 
l’îlot sacré ainsi que la restauration générale de la très belle 
église en béton de Saint-Suzanne à Schaerbeek.

Enfi n, le budget alloué à la mise en œuvre de la prime 
« petit patrimoine » est maintenu à la même hauteur qu’en 
2012. Il répond aux besoins actuels.

Programme 3 : Commission royale des Monuments et 
des Sites

Les crédits relatifs aux dépenses de la Commission roya-
le des Monuments et des Sites (CRMS) couvrent notam-
ment les jetons de présence de ses membres, valorisant le 
temps nécessaire pour instruire des dossiers complexes en 
termes de restauration du patrimoine protégé.

Ces crédits permettent également de donner à la Com-
mission les outils de connaissance nécessaires à l’instruc-
tion des dossiers de protection et de restauration qu’elle 
gère (bibliothèque, reportages photographiques etc.).

Programme 4 : projets européens

Le projet Carrare, relatif à l’archivage des données ar-
chéologiques, se poursuit.

La quatrième phase du Réseau Art nouveau, coordonné 
par la Région de Bruxelles-Capitale et portant sur le thème 
de l’écologie et de l’Art nouveau se terminera en 2014. 
Les membres du Réseau élaborent en commun notamment 
une exposition intitulée « Les natures de l’Art nouveau » 
qui sera présentée en premier lieu à Bruxelles en octobre 
2013. ».

II.b. Discussion générale

M. Mohamed Azzouzi constate une diminution du bud-
get consacré aux monuments et sites.

Le groupe PS se réjouit toutefois du maintien de la prio-
rité accordée à la sensibilisation au patrimoine et à la pu-
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het erfgoed en aan de publicatie van informatie over de ver-
schillende geplande verwezenlijkingen met het oog op het 
behoud van het beschermd erfgoed, gelet op de economisch 
moeilijke periode.

De volksvertegenwoordiger wijst eveneens op het be-
lang van de « Brusselse identiteit » die in hoofdzaak te ma-
ken heeft met Art Nouveau. Het project in verband met het 
Art Nouveau-netwerk is ter zake een belangrijk project, dat 
een groot succes kent en dat moet worden voortgezet.

De spreker wijst er ook nog op dat de sectoren van de 
renovatie, van de ambachten en van het toerisme belang-
rijk zijn wat de werkgelegenheid betreft. In verband met 
de erfgoedberoepen, wil de spreker weten of er een analyse 
is gemaakt van de vraag naar opleidingen vanwege de jon-
geren ?

Mevrouw Annemie Maes stelt bij het lezen van pro-
gramma 1 vast dat er « bijzondere aandacht zal uitgaan 
naar projecten die het Brussels Hoofdstedelijk Gewest een 
nationale en internationale visibiliteit bezorgen ». De volks-
vertegenwoordigster kan dat alleen maar toejuichen, inzon-
derheid wegens de economische en toeristische weerslag 
daarvan. De spreekster vraagt zich evenwel af over welke 
projecten het gaat. Al jarenlang ligt het accent in hoofdzaak 
op Art Nouveau. Het Gewest is evenwel rijk aan een ander 
soort erfgoed dat rechtstreeks het gevolg is van de Expo 58 
en dat internationaal wordt erkend. Zal het Gewest daar bij-
zondere aandacht aan besteden ?

De spreekster heeft horen zeggen dat de editie 2013 van 
de Erfgoeddagen een bijzondere editie zal zijn omdat men 
het vijfentwintigjarig bestaan ervan viert. Over welk thema 
zal het gaan ? Wordt er een bijkomend bedrag uitgetrokken 
voor die gelegenheid ?

In verband met programma 2, is mevrouw Maes ingeno-
men met de aangekondigde restauratie van de grafgalerijen 
op het kerkhof van Laken. De stad Brussel heeft de zaken te 
lang op hun beloop gelaten zodat de renovatiekosten allicht 
hoger zullen uitvallen dan oorspronkelijk verwacht.

De volksvertegenwoordigster is ten slotte ingenomen 
met de aandacht die wordt gegeven aan het archeologisch 
erfgoed. De conventie van Malta verplicht de onderteke-
nende staten ertoe om preventieve opgravingen te doen. 
Dat is bijvoorbeeld gebeurd op het Kardinaal Mercierplein 
in Jette, maar de volksvertegenwoordigster twijfelt eraan 
of dat wel degelijk gebeurt op alle plaatsen in het Gewest. 
Zij betreurt het gebrek aan controles en aan aandacht voor 
die fases, welke de mogelijkheid bieden om de ondergrond 
te exploreren.

Mevrouw Marion Lemesre zegt dat de bescherming en 
de valorisatie van het erfgoed van het Brussels Hoofdste-
delijk Gewest heel belangrijk zijn voor de MR-fractie. Het 
erfgoed vereist dus een ambitieus maar vooral coherent be-
leid.

blication de supports informatifs ainsi qu’aux différentes 
réalisations prévues en vue de la conservation du patrimoi-
ne protégé, et ce davantage encore en période économique 
diffi cile.

Le député soulève également l’intérêt porté à l’aspect 
« identité bruxelloise » essentiellement tournée autour de 
l’Art nouveau. Le projet Réseau Art nouveau est de ce point 
de vue un projet porteur qui connaît un succès retentissant 
et doit donc être renforcé.

L’intervenant insiste encore sur le levier en termes d’em-
plois que constituent les secteurs de la rénovation, de l’ar-
tisanat et du tourisme. A propos de l’artisanat patrimonial, 
une analyse a-t-elle été faite sur la demande de formations 
de la part des jeunes ?

Mme Annemie Maes constate à la lecture du program-
me 1 qu’« une attention particulière sera apportée aux pro-
jets donnant une visibilité nationale et internationale à la 
Région de Bruxelles-Capitale ». La députée ne peut que 
l’approuver en raison notamment des retombées économi-
ques et touristiques que cela suscite, mais se demande toute-
fois à quels projets il est fait allusion. L’attention est depuis 
des années essentiellement portée sur l’Art nouveau. La 
Région est toutefois riche d’un autre type de patrimoine di-
rectement issu de l’Expo 58 et reconnu internationalement. 
La Région compte-t-elle y porter un intérêt particulier ?

L’oratrice a par ailleurs bien entendu que l’édition 
2013 des Journées du Patrimoine sera une édition spéciale 
puisqu’on en fêtera les vingt-cinq ans. Sur quel sujet por-
tera-t-elle ? Un budget supplémentaire a-t-il été dégagé à 
cette occasion ?

Concernant le programme 2, Mme Maes se réjouit de la 
restauration annoncée des galeries funéraires du cimetière 
de Laeken. La Ville de Bruxelles a trop longtemps laisser 
les choses aller de sorte que les frais de rénovation seront 
sans doute plus élevés qu’ils ne l’étaient initialement.

Enfi n, la députée se félicite de l’attention portée au pa-
trimoine archéologique. La convention de Malte oblige les 
Etats signataires à opérer des fouilles préventives. Cela 
s’est par exemple fait sur la place Cardinal Mercier à Jette 
mais la députée doute que cela se fasse effectivement sur 
tous les chantiers de la Région et déplore le manque de 
contrôles et d’attention accordés à ces phases exploratoires 
du sous-sol.

Mme Marion Lemesre dit toute l’importance que la 
protection et la valorisation du patrimoine de la Région de 
Bruxelles-Capitale revêt pour le groupe MR. Le patrimoine 
nécessite donc une politique ambitieuse mais surtout co-
hérente.
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Men moet immers op twee vlakken werken : enerzijds 
het sensibiliseren en anderzijds het beschermen. Elk jaar 
dalen de middelen voor restauratie evenwel. Dit jaar stellen 
wij een vermindering vast van 11 % van de begroting voor 
de restauratie van het beschermd erfgoed.

De volksvertegenwoordigster stelt zich eens te meer 
vragen over het nut van de sensibiliseringscampagnes in 
het kader van de bescherming van het erfgoed en van de 
informatieve hulpmiddelen in dat kader als dat alles geen 
concrete of slechts beperkte effecten sorteert.

Wat voor nut heeft het om de Brusselaars warm te ma-
ken voor het beschermen van hun monumenten en land-
schappen als ze, tegelijk, niet de middelen krijgen om die 
doelstellingen te bereiken. Men moet zorgen voor begelei-
ding en men moet steun geven aan aanvragen die beogen 
de architecturale rijkdom en het erfgoed van het Gewest te 
beschermen omdat dat erfgoed een niet te miskennen eco-
nomische hefboom is.

In dat kader, lijkt het noodzakelijk voor de MR-fractie 
om de operationele bescherming van de monumenten en 
landschappen te versterken wanneer men beslist om ter 
zake te sensibiliseren.

De volksvertegenwoordigster minimaliseert evenwel 
niet het belang van sensibilisering en is ingenomen met het 
opzet om sommige acties te richten op de allerjongsten. Het 
is immers belangrijk om de bevolking vanaf jonge leeftijd 
te sensibiliseren. De jongeren zijn een publiek dat open-
staat voor de zaak en ze zullen die boodschap gemakke-
lijker naar hun omgeving uitdragen. Men kan echter niet 
ontkennen dat de jongeren een bijzonder publiek zijn. De 
volksvertegenwoordigster wenst bijgevolg te weten welke 
middelen zullen worden ingezet voor de verspreiding van 
de vermelde pedagogische hulpmiddelen. Blijven die peda-
gogische initiatieven beperkt tot de projecten van de VZW 
Keizer Karel of de VZW Arkadia.be ? Zijn er andere ? Zo 
ja, kan men dan wat meer informatie krijgen over die initi-
atieven, over het aantal ervan alsook een concreet overzicht 
van de projecten voor 2013 ?

De pedagogische initiatieven zouden naar verluidt ook 
nieuwe modules bevatten in verband met de erfgoedbe-
roepen die zouden worden ontwikkeld voor het jaar 2012-
2013. Quid ?

De VZW Arkadia.be zal zijn project «  Mijn erfgoed, 
mijn wijk » verwezenlijken. Kan daar wat meer informatie 
over worden verschaft ? Hoe zullen de deelnemende lagere 
scholen worden gekozen ? Hebben de scholen zich spon-
taan aangeboden of heeft men ze gevraagd ? Is er een beurt-
rol om zoveel mogelijk leerlingen te bereiken ?

Is het thema voor de Erfgoeddagen 2013 al gekozen ? 
Aangezien dat evenement het grootste is in het kader van 
de sensibilisering van het grote publiek van het Brussels 

En effet, il est nécessaire de travailler sur deux niveaux : 
d’une part la sensibilisation, d’autre part la préservation. Or 
chaque année, les moyens accordés à la restauration dimi-
nuent. Cette année 11 % seront retirés du budget dédié à la 
restauration du patrimoine classé.

Dès lors la députée s’interroge une fois de plus sur la 
pertinence des campagnes de sensibilisation à la protection 
du patrimoine, des outils d’informations relatifs aux aides 
ou soutiens en la matière, si ceux-ci ne peuvent pas être 
suivis d’effets concrets ou alors limités.

A quoi cela sert-il de sensibiliser les Bruxellois à la pro-
tection de leurs monuments et sites si, parallèlement, on 
ne leur donne pas les moyens pour atteindre ces objectifs. 
Il est nécessaire de les accompagner et de soutenir les de-
mandes qui visent à préserver la richesse architecturale et 
patrimoniale de la Région car ce patrimoine constitue aussi 
un levier économique non négligeable.

En ce sens, il paraît indispensable au groupe MR de ren-
forcer la protection opérationnelle des monuments et des 
sites lorsque l’on décide de sensibiliser à cette cause.

Néanmoins, la députée ne minimise pas l’importance de 
la sensibilisation et salue la volonté d’axer certaines actions 
vers les plus jeunes. Il est en effet important de conscien-
tiser la population dès le plus jeune âge. Les jeunes repré-
sentent un public réceptif à ce type de cause et permettent 
de relayer facilement ces messages à leur environnement. 
Mais il est indéniable que les jeunes représentent aussi un 
public bien particulier. La députée souhaiterait dès lors 
connaître les moyens mis en œuvre pour la diffusion des 
outils pédagogiques mentionnés. Ces initiatives pédagogi-
ques se limitent-elles aux projets de l’ASBL Charles Quint 
et de l’ASBL Arkadia.be ? En existe-t-il d’autres ? Le cas 
échéant, peut-on avoir quelques précisions sur ces initia-
tives, leur nombre et un aperçu concret des projets pour 
2013 ?

Il est également prévu, dans les actions pédagogiques, 
de nouveaux modules concernant les métiers du patrimoine 
en développement pour l’année 2012-2013. De quoi s’agit-
il exactement ?

Enfi n, l’ASBL Arkadia.be développera son projet « Mon 
Patrimoine, mon quartier ». Quelques précisions peuvent-
elles être apportées ? Comment seront choisies les écoles 
primaires participantes ? Les écoles se sont-elles manifes-
tées spontanément ou ont-elles été sollicitées ? Une tour-
nante a-t-elle déjà été prévue afi n de toucher un maximum 
d’élèves ?

Concernant les Journées du Patrimoine 2013, un thème 
a-t-il déjà été arrêté pour 2013 ? Cet événement étant le 
plus grand événement de sensibilisation grand public de 
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Gewest, rijst de vraag welke inspanningen worden gedaan 
om nieuwe bezoekers aan te trekken maar vooral om de 
minder geïnteresseerde bezoekers te lokken. Het zou in-
teressant en ambitieus zijn om te proberen een ongewoon 
publiek aan te trekken.

Hoe zal gezorgd worden voor de publicatie van nieuwe 
werken zoals De geschiedenis van Brussel verteld voor kin-
deren of Update Brussel ? Hoeveel exemplaren zullen er 
beschikbaar zijn voor het grote publiek ?

Wat de Coudenbergsite betreft : welke acties worden ge-
voerd door de VZW Keizer Karel om de site te bewaren, te 
valoriseren en te promoten ? Wat zijn de toekomstige pro-
jecten van deze VZW ?

Voorts blijft de Stadswinkel betrokken bij de acties op 
het vlak van erfgoed en internationale ontwikkeling in het 
kader van de New Deal, wat onder meer de opleiding in de 
beroepen van het erfgoed betreft. Hoe wordt die samenwer-
king georganiseerd ? De Minister-President heeft gespro-
ken van contacten met de technische scholen, maar volgens 
veel leerkrachten zijn er niet genoeg geïnteresseerde jonge-
ren. Hoe kan men hen warm maken voor die opleidingen ?

Wat de restauratie van het beschermde erfgoed betreft, 
zijn er twee allocaties om, enerzijds, de premie voor het 
klein erfgoed, die wordt toegekend voor de restauratie van 
niet-beschermde elementen (privé en openbaar) te betalen 
en om, anderzijds, werken uit te voeren door de Directie 
Monumenten en Landschappen met toepassing van het 
BWRO of de eventuele aankoop, huur of onteigeningskos-
ten voor beschermde goederen. Die allocaties bevatten op 
dit ogenblik evenwel geen bedragen omdat de behoeften 
nog niet bekend zijn. Komt dat niet omdat de Brusselaars 
de instrumenten waarover ze kunnen beschikken om hun 
erfgoed te restaureren niet kennen ? Is de Minister-Presi-
dent van plan dit probleem op te lossen ? Worden die even-
tuele aankoop- of onteigeningskosten niet begroot om snel 
te kunnen handelen ?

Tot slot werd de aandacht van de MR-fractie getrokken 
door enkele voorbeeldprojecten zoals de restauratie van het 
gemeentehuis van Vorst, de grafgalerijen van Laken, de 
balustrades van de vijvers van Elsene, de muur rond het 
Croussepark, de tuinen van Buuren, de Crabbegatweg, de 
omgeving van de Molen van Evere en het Hof ter Mus-
schen en de ijskelder van het Rood Klooster. Deze lijst 
bevat veel openbare eigendommen, wat verontrustend is. 
Gaat het over een exhaustieve lijst of gaat het ook over an-
dere openbare en privégebouwen ? Met andere woorden, 
worden de kredieten bestemd voor enkele voorbeeldpro-
jecten of worden er ook minder belangrijke projecten ge-
steund ? Hoe worden de aanvragen en de billijke verdeling 
van de gewestelijke subsidies beheerd ? Worden er criteria 
opgesteld volgens het soort ondernomen werken ? Zijn die 
lijsten openbaar of beschikbaar ?

la Région bruxelloise, des efforts sont-ils développés afi n 
d’attirer de nouveaux visiteurs mais surtout des visiteurs 
habituellement moins enclins à y participer spontanément ? 
En effet, il semblerait intéressant et ambitieux d’essayer 
d’atteindre un public inhabituel.

Par ailleurs comment la publication de nouveaux ouvra-
ges tels que L’histoire de Bruxelles racontée aux enfants ou 
Bruxelles mis à jour sera-t-elle assurée ? Combien d’exem-
plaires seront disponibles pour le grand public ?

En ce qui concerne le site du Coudenberg, quelles se-
ront les actions menées par l’ASBL Charles Quint afi n de 
conserver, de valoriser et de promouvoir le site ? Quel sont 
les projets futurs de cette ASBL ?

Ensuite, le Centre Urbain reste associé aux actions réa-
lisées en matière de patrimoine et de développement in-
ternational dans le cadre du New Deal, notamment sur la 
formation aux métiers du patrimoine. Comment s’organise 
cette collaboration ? Le Ministre-Président a évoqué des 
contacts avec les écoles techniques mais de l’avis de nom-
breux professeurs, il manque de jeunes. Comment susciter 
l’envie de venir se former ?

Concernant la restauration du patrimoine classé, deux 
allocations sont prévues afi n, d’une part, de prendre en 
charge la prime relative au petit patrimoine octroyée pour 
des travaux de restauration à ces éléments non classés (pri-
vés et publics) et, d’autre part, d’exécuter des travaux par 
la Direction des Monuments et Sites en application du Co-
BAT ou les éventuels frais d’acquisitions, de location ou 
d’expropriation de biens classés. Toutefois, ces allocations 
ne sont pas alimentées pour le moment en l’absence de be-
soin connu à ce jour. Cette absence de besoin connu ne ré-
sulte-t-elle pas du manque de connaissance par les Bruxel-
lois des outils mis à leur disposition afi n de restaurer leur 
patrimoine ? Le Ministre-Président compte-t-il remédier à 
cette problématique ? Ces frais éventuels d’acquisition ou 
d’expropriation ne sont-ils pas précisément prévus pour 
pouvoir agir dans l’urgence ?

Enfi n, l’attention du groupe MR a été attirée par les 
quelques projets phares tels que la restauration de l’hôtel 
communal de Forest, des galeries funéraires de Laeken, des 
balustrades des étangs d’Ixelles, du mur d’enclos du Parc 
Crousse, des jardins van Buuren, du chemin du Crabbegat, 
des abords du moulin d’Evere et de l’Hof ter Musschen et 
de la glacière du Rouge Cloître. Cette liste concerne beau-
coup de propriétés publiques, ce qui est inquiétant. Est-elle 
exhaustive ou d’autres édifi ces publics et privés seront-ils 
également concernés ? Autrement dit, les crédits sont-ils 
concentrés sur quelques projets phares ou des projets de 
moindre importance sont-ils également soutenus ? Com-
ment sont gérées les demandes et la répartition équitable 
des subsides régionaux ? Des critères sont-ils établis selon 
le type de travaux entrepris et ces listes sont-elles publiques 
ou disponibles ?
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Mevrouw Cécile Jodogne vindt dat bewustmaking een 
prioriteit moet zijn, gelet op het belang van het erfgoed 
voor het imago van het Gewest en de economische reper-
cussies ervan.

In dat verband wenst de volksvertegenwoordigster meer 
te weten over de module van de beroepen van het erfgoed. 
Het is van groot belang dat jongeren worden ingeschreven 
in richtingen die tot een job leiden en het erfgoed heeft po-
tentieel. De jongeren moeten echter geïnformeerd worden 
over het bestaan van die mogelijkheden. Bezoeken, con-
ferenties en workshops zijn interessante manieren om de 
jongeren van de technische scholen te bereiken.

De volksvertegenwoordigster haalt het voorbeeld van de 
heer Paul Mariën aan, die aan het hoofd staat van een bedrijf 
dat liften in overeenstemming met de normen brengt en een 
erfgoedprijs heeft gekregen van de gemeente Schaarbeek 
omdat hij een lift had gerestaureerd in een art déco-gebouw 
van de gemeente. Hij heeft twee jongeren van 23 jaar 
van buitenlandse origine in dienst genomen die een pas-
sie hebben opgevat voor de restauratie van liften. Volgens 
de volksvertegenwoordigster is er dus hoop dat jongeren 
warm kunnen worden gemaakt voor die ambachten.

Het verheugt de spreekster dat Beliris bijdraagt in een 
aantal projecten betreffende de bewustmaking en het on-
derzoek, waaronder het interpretatiecentrum Art Nouveau. 
Is er sinds vorig jaar een doorbraak in de omschrijving ? 
Werd de plaats voor de heropbouw van de gevel van het 
herenhuis Aubecq vastgesteld ?

Het steekt mevrouw Jodogne dat er infocampagnes wor-
den opgezet over het noodzakelijke energiebesparingsbe-
leid. Die campagnes staan diametraal tegenover de bewa-
ring van het erfgoed en in het bijzonder het kleine erfgoed, 
waaronder de raamkozijnen. Daarom moeten inspanningen 
worden geleverd. De Stadswinkel tracht de mensen bewust 
te maken van de problematiek, maar de informatie moet 
worden toegespitst op de mogelijkheden om te restaureren, 
onder meer de raamkozijnen, en niettemin te beantwoorden 
aan de doelstellingen inzake energiebezuiniging.

De volksvertegenwoordigster maakt zich zorgen over de 
zes energiehuizen (een per politiezone), die volledig onaf-
hankelijk zullen worden van wat er tot nu toe werd gedaan 
via het Netwerk Wonen of andere verenigingen die belast 
zijn met de voorlichting van de bevolking over stadsver-
nieuwing, energie en erfgoedbewaring in een allesomvat-
tende visie. Er zou opnieuw een evenwicht moeten komen 
tussen de twee prioriteiten, te weten erfgoedbehoud en 
energiebeleid.

De volksvertegenwoordigster vraagt ook hoe het staat 
met de inventarissen. Er worden nieuwe opdrachten in-
zake onderaanbesteding aangekondigd. Hoe staat het met 
de opdrachten die al opgestart zijn ? Gaat het over de we-
tenschappelijke of wettelijke inventarissen ? Bij gebreke 
van een wettelijke inventaris blijft de regeling bepaald in 

Mme Cécile Jodogne estime que la sensibilisation doit 
être une priorité vu l’importance du patrimoine pour l’ima-
ge de la Région et les retombées économiques qu’il sus-
cite.

A ce propos, la députée voudrait en savoir davantage sur 
le module sur les métiers du patrimoine. Inscrire les jeu-
nes dans des fi lières menant à un emploi est capital et le 
patrimoine offre des potentiels. Toutefois, il faut pouvoir 
informer les jeunes de l’existence de ces possibilités. Des 
visites, des conférences, des rencontres en atelier, … sont 
autant de manières intéressantes de toucher les jeunes des 
écoles techniques.

La députée cite l’exemple de M. Paul Mariën, à la tête 
d’une entreprise de mise en conformité des ascenseurs et 
qui s’est vu décerner un prix « patrimoine » par la com-
mune de Schaerbeek pour avoir restauré un ascenseur dans 
un immeuble Art déco de la commune. Il a engagé deux 
jeunes de vingt-trois ans d’origine étrangère qui se sont pris 
de passion pour la restauration des ascenseurs. La députée 
ne désespère donc pas de pouvoir amener des jeunes vers 
des métiers d’artisanat.

L’oratrice se réjouit également de l’intervention de Be-
liris dans un certain nombre de projets liés à la sensibili-
sation et à la recherche, dont le centre d’interprétation Art 
nouveau. La mission de défi nition a-t-elle connu des avan-
cées depuis l’an passé ? Le lieu a-t-il été déterminé pour la 
reconstitution de la façade de l’hôtel Aubecq ?

Mme Jodogne éprouve quelque rancœur par rapport aux 
campagnes de publicité faites autour de la nécessaire po-
litique d’économies d’énergie. Ces campagnes s’opposent 
de front à la conservation du patrimoine et en particulier 
du petit patrimoine, dont les châssis. Il y a là un effort à 
accomplir. Le Centre Urbain essaie de sensibiliser à la pro-
blématique mais il faut accentuer l’information sur les pos-
sibilités de restaurer, notamment les châssis, et de répondre 
néanmoins aux objectifs de diminution des déperditions 
d’énergie.

La députée s’inquiète de l’apparition des six maisons de 
l’énergie (une par zone de police), qui deviendront totale-
ment indépendantes de ce qui se faisait jusqu’à présent via 
le Réseau Habitat ou d’autres associations chargées d’in-
former la population sur la rénovation urbaine, l’énergie 
et la préservation du patrimoine dans une vision globale. 
Il faudrait réinstaurer un équilibre entre les deux priorités 
que sont la préservation du patrimoine et la politique de 
l’énergie.

La députée voudrait également savoir ce qu’il en est des 
inventaires. De nouveaux marchés de sous-traitance sont 
annoncés. Qu’en est-il de ceux déjà lancés ? Cela concer-
ne-t-il les inventaires scientifi ques ou légaux ? En l’ab-
sence d’inventaire légal, le régime prévu à l’article 333 
du CoBAT qui ne garantit la protection que des immeu-
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artikel 333 van het BWRO, dat enkel de bescherming ga-
randeert van de gebouwen waarvoor een bouwvergunning 
werd afgegeven of die voor 1 januari 1932 gebouwd wer-
den, van kracht. Die regeling biedt echter niet voldoende 
waarborgen voor de bescherming van het modernere erf-
goed, bijvoorbeeld art déco of modernistische gebouwen.

De Minister-President had ook gesproken van erfgoed-
bewakers en dus van effi ciënter toezicht. Hoe staat het 
daarmee ?

De spreekster vraagt of er eventueel een beschermings-
beleid bestaat. Worden er prioriteiten vastgesteld of hangen 
de voorstellen tot bescherming af van gelukkig toeval ? 
Volgens de volksvertegenwoordigster zou er grondiger on-
derzoek naar het modern erfgoed moeten worden verricht.

Wat de Grote Markt betreft : is het wel degelijk de stad 
die de door de UNESCO opgelegde verplichtingen moet 
nakomen ?

De volksvertegenwoordigster kan de invoering van pro-
cedures om ambachtslui te betrekken bij de overheidsop-
dracht alleen maar aanmoedigen. Die mogelijkheid kan 
misschien ook toevertrouwd worden aan de gemeenten die 
over erfgoed beschikken dat niet noodzakelijk beschermd 
is maar toch gebaat zou zijn bij de interventie van am-
bachtslui.

Tot slot betreurt mevrouw Jodogne dat er geen kredie-
ten bestemd zijn voor eventuele aankopen die het nochtans 
mogelijk zouden maken om te voldoen aan bepaalde drin-
gende behoeften.

Mevrouw Julie de Groote wenst bepaalde punten die ze 
belangrijk vindt te benadrukken.

Het is duidelijk dat de Brusselse identiteit ook tot stand 
komt via het bijzondere erfgoed. De studie van 2005 toonde 
aldus aan dat buitenlanders naar Brussel komen voor zijn 
cultureel en historisch erfgoed en omdat het de hoofdstad 
van Europa is. De troef van het erfgoed moet dus uitge-
speeld worden.

Het voorbeeld van het bedrijf van de heer Mariën is een 
uitstekend voorbeeld voor de kritische doelgroep van de 
leerlingen van de technische en beroepsscholen. Zo is er 
een nieuwe richting gecreëerd in een Brusselse school voor 
de renovatie van klein erfgoed, in het bijzonder de liften. 
Er moet dus een link gelegd worden met de Gemeenschap 
Wallonië-Brussel met het oog op de erkenning van dit soort 
scholing. Volgens de heer Mariën is het niet de bedoeling 
om enkel de beschermde liften te verdedigen. Een niet-be-
schermde lift kan inderdaad de identiteit en de charme van 
een gebouw bepalen.

Het is ook de bedoeling om de jongeren te helpen spe-
cifi eke kennis over oude materialen en bijzondere werk-
methoden te leren verwerven. Men wil hen sensibiliseren 

bles qui ont fait l’objet d’une autorisation de bâtir ou d’une 
construction antérieure au 1er janvier 1932 reste d’applica-
tion. Or ce régime n’offre pas de garantie suffi sante en ter-
mes de protection du patrimoine plus moderne, Art déco ou 
moderniste par exemple.

Le Ministre-Président avait également parlé de sentinel-
les du patrimoine et donc d’un système de surveillance plus 
effi cace. Qu’en est-il ?

L’oratrice s’interroge également sur l’existence éven-
tuelle d’une politique de classement. Des priorités sont-el-
les fi xées ou les propositions de classement relèvent-elles 
d’opportunités ? Une recherche devrait, aux yeux de la dé-
putée, être plus fouillée quant au patrimoine moderne.

Concernant la Grand-Place, est-ce bien la ville qui est 
dépositaire des obligations relevant de l’UNESCO ?

La députée ne peut qu’encourager la mise en place de 
procédures pour impliquer les artisans dans les marchés pu-
blics. Cette possibilité pourrait également être confi ée aux 
communes qui disposent d’un patrimoine qui, sans néces-
sairement être classé, devrait bénéfi cier de l’intervention 
d’artisans.

Enfi n, Mme Jodogne regrette l’absence des crédits desti-
nés à d’éventuelles acquisitions qui permettraient pourtant 
de répondre à certaines urgences.

Mme Julie de Groote voudrait insister sur certains points 
qui lui semblent importants.

Il est clair que l’identité bruxelloise se construit aussi à 
travers son patrimoine particulier. Une étude de 2005 dé-
montrait ainsi que les étrangers se rendaient à Bruxelles 
pour son patrimoine culturel et historique et parce qu’elle 
est la capitale de l’Europe. Il importe donc mettre ce patri-
moine en avant.

L’exemple de l’entreprise de M. Mariën est un excel-
lent exemple pour le groupe cible critique que constituent 
les élèves des écoles techniques et professionnelles. Une 
nouvelle fi lière a ainsi été créée dans une école bruxelloise 
pour la rénovation du petit patrimoine, en particulier des 
ascenseurs. Un lien doit donc être établi avec la Commu-
nauté Wallonie-Bruxelles en vue de la reconnaissance de ce 
type d’apprentissage. Il ne s’agit pas, aux yeux de M. Ma-
riën, de défendre les seuls ascenseurs classés. Sans être pro-
tégé, un ascenseur peut effectivement façonner l’identité et 
le charme d’un immeuble.

Il s’agit aussi d’aider les jeunes à acquérir des connais-
sances spécifi ques des matériaux anciens, des méthodes de 
travail particulières, … et à les sensibiliser au fait que ce 
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voor het feit dat het toekomstgerichte beroepen zijn en dat 
er een publiek bestaat dat dit soort werk apprecieert.

De volksvertegenwoordigster heeft ook vragen bij de 
vooruitgang van de publicatie van de archeologische atlas 
over de cartografi sche site Brugis. Het Bestuur voor Ruim-
telijke Ordening en Huisvesting (BROH) werkt ook aan 
een identifi catie van de zones met archeologisch potentieel. 
Gaat het over hetzelfde project ?

De spreekster stelt eveneens vast dat de middelen voor 
de uitvoering van preventieve archeologie vooral gebruikt 
worden voor studies. Waarom ?

Het BROH verklaart overigens in zijn jongste jaarverslag 
dat gelet op het hoge aantal dossiers voor unieke vergunnin-
gen en subsidiesaanvragen, de Directie van [Monumenten 
en Landschappen] absoluut het team zal moeten uitbreiden 
dat belast is met het beheer van de restauratiewerken; het 
aantal personeelsleden is ongewijzigd gebleven sinds en-
kele jaren. Wordt rekening gehouden met deze verzuchting 
in de begroting ?

De bevordering van de Brusselse identiteit veronderstelt 
tot slot een betere samenwerking tussen de verschillende 
spelers. De volksvertegenwoordigster legt ook uit dat zij een 
vraag over het Fin de Siècle-museum ingediend heeft. Ze 
werd geweigerd onder het voorwendsel dat de federale Staat 
bevoegd was. Het Gewest blijft echter eigenaar van de col-
lectie Gillion Crowet en Art Nouveau is een belangrijk ele-
ment van het Brussels erfgoed. Het Fin de Siècle-museum 
zal een sterke uitstraling hebben op het vlak van identiteit.

Mevrouw de Groote is tot slot tevreden met het werk 
uitgevoerd door de VZW Arkadia.be die het erfgoed in zijn 
context benadert. Stemt het initiatief « Mijn wijk, mijn erf-
goed » overeen met de mini-wijkcontracten die de VZW tot 
nu toe op poten zette ?

De heer Alain Maron vindt dat men leefmilieu, erfgoed, 
stedenbouw en zelfs werkgelegenheid met elkaar kan ver-
zoenen. Het werk uitgevoerd door de commissie over de 
problematiek van de raamkozijnen heeft trouwens bijna tot 
een resultaat geleid.

De Ecolo-fractie is ingenomen met de verlenging van 
de steun voor de bescherming van het kleine erfgoed en de 
energiepremies voor particulieren, maar erkent dat betere 
samenwerking vereist is. Dat gezegd zijnde is het bedrag 
van de premies tweemaal hoger voor de plaatsing van dub-
bel glas in een bestaand kozijn dan voor een nieuw raam-
kozijn in PVC.

De spreker heeft vervolgens vragen bij de staat van voor-
uitgang van de inventaris. Dat is omvangrijk werk maar er 
moeten resultaten geboekt worden. De vraag rijst inderdaad 
naar de gelijkheid van behandeling voor de gebouwen van 
vóór 1932 naargelang de inventaris al dan niet bestaat voor 
de zone in kwestie.

sont des métiers d’avenir, des métiers porteurs, qu’il existe 
un public pour apprécier le travail qui en sort.

La députée s’interroge également sur les avancées quant 
à la publication de l’atlas archéologique sur le site cartogra-
phique Brugis. Il semble que l’Administration de l’Amé-
nagement du Territoire et du Logement (AATL) travaille 
également à l’identifi cation de zones à potentiel archéolo-
gique. S’agit-il du même projet ?

L’oratrice constate également que le budget dédié à la 
mise en œuvre de l’archéologie préventive se concentre 
surtout sur les études. Pourquoi ?

L’AATL déclare par ailleurs dans son dernier rapport 
annuel que « face à l’ampleur du nombre de dossiers de 
permis uniques et de demandes de subvention, la Direction 
[des Monuments et Sites] devra impérativement renforcer 
l’équipe en charge de la gestion des travaux de restauration 
dont l’effectif reste inchangé depuis quelques années ». 
Cette préoccupation est-il prise en compte dans le bud-
get ?

Enfi n, la promotion de l’identité bruxellois suppose 
d’avoir une meilleure articulation entre les différents ac-
teurs. La députée explique également avoir introduit une 
question sur le musée Fin de Siècle qui lui a été refusée 
sous prétexte que la compétence relevait du Fédéral. Or, la 
Région reste propriétaire de la collection Gillion Crowet 
et l’Art nouveau est un élément important du patrimoine 
bruxellois. Le musée Fin de Siècle sera donc identitaire-
ment très porteur.

Mme de Groote se félicite enfi n du travail effectué par 
l’ASBL Arkadia.be qui consiste à concevoir le patrimoine 
dans son contexte. L’opération « Mon quartier, mon patri-
moine » correspond-elle aux minis contrats de quartier que 
l’ASBL développait jusqu’à maintenant ?

M. Alain Maron estime qu’on peut concilier environne-
ment, patrimoine, urbanisme et même emploi. Le travail 
mené par la commission sur la problématique des châssis 
n’était d’ailleurs pas loin d’aboutir.

Le groupe Ecolo se réjouit donc de la reconduction de 
l’aide à la protection du petit patrimoine et des primes à 
l’énergie offertes aux particuliers mais reconnaît qu’il fau-
drait une meilleure articulation. Ceci dit, le montant des 
primes est deux fois plus élevé pour le placement d’un 
double vitrage dans un châssis existant que pour celui d’un 
nouveau châssis en PVC.

L’orateur s’interroge ensuite sur l’état d’avancement de 
l’inventaire. C’est un travail important mais il faut qu’il 
aboutisse. Se pose effectivement la question de l’égalité de 
traitement pour ce qui concerne les immeubles d’avant 1932 
selon que l’inventaire existe ou pas sur la zone concernée.
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Is men nog altijd van plan om het interpretatiecentrum 
Art Nouveau te installeren in Sint-Gillis aan het Munthof ? 
Het is belangrijk dat de Brusselaars zich kunnen identifi ce-
ren met hun erfgoed en dat is een nog complexer werk in 
een gemengde of volkswijk. Het interpretatiecentrum moet 
natuurlijk een toeristische attractie zijn, maar moet ook ver-
ankerd worden in de wijk.

Mevrouw Gisèle Mandaila stelt vast dat de projecten als 
hefbomen voor de werkgelegenheid eerder gericht zijn op 
het vijfde en zesde technische en beroepsjaar. Hoe verloopt 
de samenwerking met andere actoren bevoegd voor oplei-
ding, met name met Brussel Formation ?

Wanneer zal de nieuwe module voor de erfgoedberoe-
pen afgewerkt zijn ? Zullen de leerlingen uit het zesde daar 
nog kunnen over beschikken in 2013 ?

De volksvertegenwoordigster stelt tot slot voor om de 
Erfgoeddagen te wijden aan het kleine erfgoed, zodat de 
leemte op het vlak van informatie in dat verband aangevuld 
kan worden.

*
*   *

De Minister-President herinnert eraan dat de inventaris-
sen online geraadpleegd kunnen worden.

De inventaris die in het begin op een gemeentelijke basis 
werd opgesteld, berust nu op de wijken.

Sinds het begin van de zittingsperiode gaan de inspan-
ningen vooral naar enkele wijken in de eerste gordel, waar-
onder heel wat Schaarbeekse wijken. Twee opdrachten 
zijn reeds toegewezen, een derde wordt toegewezen op het 
einde van het jaar.

De Directie Monumenten en Landschappen legt thans 
de laatste hand aan de inventaris van Elsene met een moge-
lijke raadpleging online tegen eind 2013 en een tussentijd-
se publicatie in juni 2013. De inventaris van een wijk van 
Sint-Pieters-Woluwe zou in 2013 gepubliceerd worden; die 
van de wijken Louis Bertrand, Huart Hamoir, Bloemen en 
de Koninklijke Sint-Mariakerk (allemaal in Schaarbeek) in 
2013 en 2014. Het vervolg zal afhangen van de wijken die 
bepaald worden.

De Minister-President preciseert vervolgens dat er thans 
geen enkel project bestaat in verband met de Expo 58. En-
kele jaren geleden werd evenwel het accent gelegd op de 
verjaardag van de Wereldtentoonstelling. Dat verhindert 
natuurlijk niet dat men dit erfgoed in de verf zet.

De Erfgoeddagen zullen in 2013 gewijd worden aan de 
ontmoetingsplekken : evenementenzalen, cinema’s, restau-
rants en café’s … De benaming « Bruxelles m’as-tu vu » 
werd oorspronkelijk voorgesteld.

Quant au centre d’interprétation de l’Art nouveau, est-il 
toujours question de l’installer à Saint-Gilles sur la carré 
Hôtel des Monnaies ? Il importe que les Bruxellois s’iden-
tifi ent à leur patrimoine et c’est un travail encore plus com-
plexe dans un quartier mixte ou populaire. Le centre d’in-
terprétation doit bien sûr être une attraction touristique mais 
il doit aussi faire l’objet d’un ancrage dans le quartier.

Mme Gisèle Mandaila constate, en termes de levier en 
matière d’emploi, que les projets sont plutôt destinés aux 
cinquièmes et sixièmes techniques et professionnelles. 
Comment l’articulation se fait-elle avec d’autres acteurs de 
formation et notamment Bruxelles Formation ?

Par ailleurs, quand le nouveau module concernant les 
métiers du patrimoine sera-t-il fi nalisé ? Les élèves de 
sixième en disposeront-ils encore en 2013 ?

Enfi n, la députée suggère de consacrer les Journées du 
Patrimoine au petit patrimoine, de manière notamment à 
répondre à l’insuffi sance de l’information à ce propos.

*
*   *

Le Ministre-Président rappelle que des inventaires sont 
consultables en ligne.

L’inventaire, qui au départ s’effectuait sur une base com-
munale, repose maintenant sur les quartiers.

Depuis le début de la législature, l’effort se concentre 
ainsi sur quelques quartiers de la première couronne, dont 
de nombreux quartiers schaerbeekois. Deux marchés ont 
déjà été attribués, un troisième le sera à la fi n de cette an-
née.

La Direction des Monuments et Sites travaille actuel-
lement à la fi nalisation de l’inventaire de la commune 
d’Ixelles avec une mise en ligne prévue pour fi n 2013 et 
une publication intermédiaire en juin prochain. L’inven-
taire relatif à un quartier de Woluwe-Saint-Pierre devrait 
être publié en juin 2013, ceux des quartiers Louis Bertrand, 
Huart Hamoir, Fleurs et église royale Sainte-Marie (tous à 
Schaerbeek) en 2013 et 2014. La suite sera faite en fonction 
des quartiers qui auront été identifi és.

Le Ministre-Président précise ensuite qu’aucun projet 
n’est actuellement prévu en relation avec l’Expo 58. Il y a 
quelques années, l’accent avait toutefois été mis sur l’anni-
versaire de l’Exposition. Ceci n’empêche évidemment pas 
qu’il faille mettre ce patrimoine en avant.

Les Journées du Patrimoine seront quant à elles consa-
crées en 2013 aux lieux de rencontres : salles de specta-
cle, cinémas, restaurants et cafés, … L’intitulé « Bruxelles 
m’as-tu vu » a été proposé dans un premier temps.
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De spreker wil ook geruststellen : het beleid inzake ar-
cheologie past natuurlijk in het kader van de overeenkomst 
van Malta. De spreker heeft trouwens niets gehoord over 
een eventuele gebrek aan aandacht van het bestuur of een 
gebrek aan controles. De follow-up van de vergunningen 
gebeurt overeenkomstig deze overeenkomst.

Een digitale versie van de archeologische atlas zal ove-
rigens in 2013 on line aangeboden worden.

Op het vlak van bescherming zal de Regering in de loop 
van 2013 een ontwerp van een lijst-tijdspad van de meest 
interessantste gebouwen voorleggen. De ontwerplijst was 
reeds vorig jaar aangekondigd maar het is een lastig werk. 
Op basis van de beschikbare inventaris wordt een tijdspad 
voorgesteld met betrekking tot bescherming.

De spreker herhaalt dat de restauratie geen problemen 
geeft op fi nancieel vlak, omdat de steun het ritme van de in-
gediende aanvragen volgt. De deur mag niet geopend wor-
den voor aanzienlijke middelen met het oog op aankopen 
die de passiviteit van de eigenaars vergoelijken; dat moet 
een laatste redmiddel blijven.

In ieder geval wordt rekening gehouden met alle aanvra-
gen. De Minister-President voegt bij het verslag de lijst van 
de projecten waarvoor investeringssubsidies aan natuur-
lijke personen worden gegeven zoals bepaald in artikel 1, 
7°, van het besluit van de Brusselse Hoofdstedelijke Rege-
ring van 30 april 2003 tot vaststelling van de voorwaarden 
voor het toekennen van subsidies voor werken tot behoud 
van een beschermd erfgoed (BA 26.002.51.01.5310) [Bij-
lage 7].

Bovendien zal de studie die gevraagd werd aan de Stads-
winkel om de bescherming van het erfgoed te verzoenen 
met energiebesparingen zeer nuttig zijn. Die as wordt ver-
der ontwikkeld in 2013. De Regering kent de werken van 
de commissie en het denkwerk gaat verder, met name in 
samenwerking met de KCML.

De Minister-President heeft eveneens kennis genomen 
van het werk van de heer Paul Mariën, waarover weldra 
een tentoonstelling wordt gehouden in samenwerking met 
de Stadswinkel. Twee jaar geleden werd overigens een bro-
chure verwezenlijkt over de restauratie van liften.

De Klassen inzake Erfgoed en Burgerschap zijn gericht 
tot leerlingen van het Gewest tussen 10 en 18 jaar in het 
algemeen technisch en beroepsonderwijs. In 2011-2012 
hebben 125 klassen eraan deelgenomen, 70 uit het lager 
onderwijs en vijfenvijftig uit het secundair onderwijs. Een 
nieuwe module over de opleiding inzake erfgoedberoepen, 
die specifi ek gericht is op de Nederlandstalige en Fransta-
lige technische en beroepsscholen, verkeert in de testfase. 
De internetsite werd trouwens aangevuld met pedagogische 
fi ches voor de leraars.

L’orateur se veut également rassurant : la politique 
poursuivie en matière d’archéologie s’inscrit évidemment 
dans la convention de Malte. Il n’a d’ailleurs pas d’écho de 
l’éventuelle inattention de l’administration ou d’un manque 
de contrôles. Le suivi des permis s’effectue conformément 
à ladite convention.

Une version numérique de l’atlas archéologique sera par 
ailleurs mise en ligne en 2013.

En termes de classement, le Gouvernement proposera 
dans le courant de l’année 2013 un projet de liste-calendrier 
des biens les plus intéressants. Le projet avait déjà été an-
noncé l’an passé mais le travail est fastidieux. Il s’agit, sur 
la base de l’inventaire disponible, de proposer un échéan-
cier quant au classement.

L’intervenant répète que la restauration ne pose pas de 
souci en termes fi nanciers dans la mesure où les aides sui-
vent le rythme des demandes introduites. Il ne faudrait pas 
non plus ouvrir la porte à d’importants budgets en vue d’ac-
quisitions visant à pallier l’inaction des propriétaires; cela 
doit rester un dernier recours.

Toutes les demandes sont en tous cas prises en compte. 
Le Ministre-Président joint au rapport la liste des projets 
concernés par les subventions d’investissements aux per-
sonnes physiques visées par l’article 1er, 7° de l’arrête du 
Gouvernement de la Région de Bruxelles-Capitale du 
30 avril 2003 fi xant les conditions d’octroi d’une subven-
tion pour des travaux de conservation relatif à un bien clas-
sé (AB 26.002.51.01.5310) [Annexe 7].

En outre, l’étude demandée au Centre Urbain en vue de 
la conciliation entre protection du patrimoine et économies 
d’énergie sera très utile. Cet axe sera développé en 2013. 
Le Gouvernement connaît les travaux de la commission et 
la réfl exion se poursuit, en collaboration avec la CRMS no-
tamment.

Le Ministre-Président a également pris connaissance du 
travail entrepris par M. Paul Mariën, qui fera bientôt l’objet 
d’une exposition en collaboration avec le Centre Urbain. 
Une brochure a par ailleurs été réalisée il y a deux ans sur 
la restauration des ascenseurs.

Pour rappel, les Classes du Patrimoine et de la Citoyen-
neté s’adressent aux élèves de la Région âgés de 10 à 18 ans 
de l’enseignement général, technique et professionnel. Cela 
a concerné 125 classes pour l’année 2011-2012, soit sep-
tante classes de primaire et cinquante-cinq de secondaire. 
Un nouveau module sur la formation aux métiers du patri-
moine et qui s’adressera spécifi quement aux écoles techni-
ques et professionnelles francophones et néerlandophones, 
est en phase de test. Le site internet a par ailleurs été enrichi 
de fi ches pédagogiques à destination des professeurs.
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L’orateur indique encore que le projet d’Arkadia.be 
« Mon quartier, mon patrimoine » qui se développera tout 
au long de l’année avec les écoles primaires de la Région 
se déroule dans le cadre des contrats de quartier, encore en 
vigueur ou non.

Le centre d’interprétation sur l’Art nouveau, pour lequel 
un budget du fonds Beliris a été réservé, se situera sur la 
place Marie Janson. Il ne s’agira pas forcément de recons-
truire la façade mais de la déposer et d’en faire un outil 
d’explication. De là, un parcours pourrait être tracé, diri-
geant le public vers d’autres lieux dignes d’intérêt.

Le Ministre-Président ne peut préciser le nombre 
d’exemplaires des nouveaux ouvrages tels que L’histoire 
de Bruxelles racontée aux enfants ou Bruxelles mis à jour 
qui seront publiés à destination du grand public.

La mise en place de procédures pour impliquer les arti-
sans dans les marchés publics relatifs à des bâtiments clas-
sés se développera dans le courant de l’année.

Enfi n, le Ministre-Président estime que la Région est 
partie prenante dans le projet de musée Fin de Siècle, 
notamment parce qu’elle est propriétaire de la collection 
Gillion-Crowet, et soutient la localisation de l’institution 
au Mont des Arts. La relocalisation du Musée des Instru-
ments de Musique (MIM) demeure par contre incertaine.

Le conservateur a réalisé un travail à l’économie pour le 
musée Fin de Siècle, puisque les volumes sont conservés. 
Le Ministre Paul Magnette se montre quant à lui assez pru-
dent, notamment pour des raisons budgétaires, et il faudra 
sans doute attendre l’arrivée de son successeur pour avan-
cer davantage.

II.c. Discussion des programmes
et activités

Programme 001 : Support de la politique générale en 
matière de monuments et sites

Activité 8

Le Ministre-Président précise que la justifi cation relative 
aux dépenses juridiques (AB 26.001.08.02.1211) est erro-
née et doit être remplacée par le texte suivant : « Dépenses 
liées aux litiges en matière de monuments et sites ».

Mme Marion Lemesre en demande la répartition.

Le Ministre-Président explique que ces crédits couvrent 
par exemple les recours au Conseil d’Etat, les actions en-
treprises contre un propriétaire défaillant, … Certains liti-
ges demandent des moyens importants : Kauwberg, palais 
Stoclet, …

De spreker wijst nog op het feit dat het project van Arka-
dia.be « Mijn wijk, mijn erfgoed » het hele jaar door plaats-
heeft met de lagere scholen van het Gewest in het kader van 
de wijkcontracten die al dan niet nog lopen.

Het interpretatiecentrum Art Nouveau, waarvoor een 
budget van het Beliris-fonds werd voorbehouden, komt op 
het Marie Jansonplein. Het is niet per se de bedoeling de 
voorgevel wederop te bouwen maar hem neer te zetten en 
er een middel tot toelichting van te maken. Van daaruit kan 
een traject worden uitgestippeld waardoor het publiek naar 
andere belangwekkende plaatsen wordt geleid.

De Minister-President kan niet precies zeggen hoeveel 
exemplaren van nieuwe werken, zoals De geschiedenis van 
Brussel verteld voor kinderen of Update Brussel worden 
gepubliceerd voor het grote publiek.

De procedures om ambachtslui te betrekken bij de over-
heidsopdrachten voor beschermde gebouwen zullen in de 
loop van het jaar worden ingevoerd.

Tot slot vindt de Minister-President dat het Gewest 
moet deelnemen aan het project voor het « Fin de Siècle-
museum », met name omdat het eigenaar is van de collectie 
Gillion-Crowet. Hij steunt de implanting van de instelling 
op de Kunstberg. Het blijft daarentegen onzeker waar het 
Muziekinstrumentenmuseum (MIM) gaat komen.

De conservator heeft spaarzaam gewerkt voor het Fin de 
Siècle-museum, omdat de volumes behouden blijven. Mi-
nister Paul Magnette geeft blijk van voorzichtigheid, met 
name om budgettaire redenen. Ongetwijfeld moet gewacht 
worden op de komst van zijn opvolger voor meer vooruit-
gang.

II.c. Bespreking van de programma’s
en activiteiten

Programma 001 : Ondersteuning van het algemeen be-
leid inzake monumenten en landschappen

Activiteit 8

De  Minister-President verduidelijkt dat de verantwoor -
ding betreffende de juridische uitgaven 
(BA 26.001.08.02.1211) fout is en moet worden vervangen 
door de volgende tekst : « Uitgaven in verband met geschil-
len inzake monumenten en landschappen ».

Mevrouw Marion Lemesre vraagt de indeling ervan.

De Minister-President licht toe dat die kredieten bestemd 
zijn voor bijvoorbeeld beroep bij de Raad van State, vorde-
ringen tegen een falende eigenaar, … Sommige geschillen 
vergen aanzienlijke middelen : Kauwberg, Stocletpaleis, 
…
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M. Alain Maron constate l’explosion de l’allocation 
puisqu’on passe, en trois ans, de 40.000 euros à 60.000 euros 
puis à 100.000 euros.

Le Ministre-Président répond que ces sommes résultent 
de l’importance des dossiers et de leur nombre.

Mme Cécile Jodogne souhaiterait obtenir la liste des 
projets concernés par les dépenses de fonctionnement liées 
aux frais de participation et d’organisation de concours, 
conférences et expositions, de confection et diffusion de 
documents scientifi ques, y compris des moyens audiovi-
suels, aux frais d’études en ce compris les expérimentations 
et leur publication (AB 26.001.08.03.1211).

Le Ministre-Président joint la liste en annexe [An-
nexe 8].

Mme Annemie Maes demande si la même allocation 
concerne également l’introduction la candidature de la Fo-
rêt de Soignes à l’UNESCO.

Le Ministre-Président répond que c’est bien le cas mais 
n’est pas sûr que le dossier aboutisse en 2013.

Activité 34

Mme Gisèle Mandaila demande la liste des associations 
concernées par les subventions de fonctionnement aux as-
sociations privées en vue d’études et d’activités concernant 
la défense et la mise en valeur des monuments et des sites 
(AB 26.001.34.001.3300).

Le Ministre-Président joint la liste en annexe [An-
nexe 9].

Programme 002 : Restauration du patrimoine classé

Activité 8

Cette activité ne suscite aucun commentaire.

Activité 51

Cette activité ne suscite aucun commentaire.

Activité 52

Mme Cécile Jodogne souhaiterait obtenir la liste des 
projets concernés par les subventions d’investissements 
aux pouvoirs subordonnées visés par l’article 1er, 6° de l’ar-
rête du Gouvernement de la Région de Bruxelles-Capitale 
du 30 avril 2003 fi xant les conditions d’octroi d’une sub-

De heer Alain Maron stelt een zeer sterke stijging van de 
allocatie vast in drie jaar tijd : van 40.000 tot 60.000 en dan 
tot 100.000 euro.

De Minister-President antwoordt dat die bedragen voort-
vloeien uit de omvang van de dossiers en van hun aantal.

Mevrouw Cécile Jodogne wenst de lijst van de projecten die 
bedoeld worden bij werkingsuitgaven verbonden met de kost 
wegens deelname aan en voor het houden van wedstrijden, 
conferenties en tentoonstellingen, de opmaak en verspreiding 
van wetenschappelijke documenten, met inbegrip van audio-
visuele middelen, studiekosten met inbegrip van de experi-
menten en de publicatie ervan (BA 26.001.08.03.1211).

De Minister-President voegt de lijst toe als bijlage [Bij-
lage 8].

Mevrouw Annemie Maes vraagt of dezelfde allocatie 
eveneens betrekking heeft op de invoering van de kandida-
tuur van het Zoniënwoud bij de UNESCO.

De Minister-President antwoordt dat dat het geval is maar 
dat hij niet zeker is dat het dossier wordt afgerond in 2013.

Activiteit 34

Mevrouw Gisèle Mandaila vraagt de lijst van de ver-
enigingen met werkingssubsidies aan privéverenigingen 
voor studies en activiteiten in verband met de bescherming 
en herwaardering van de monumenten en landschappen 
(BA 26.001.34.001.3300).

De Minister-President voegt de lijst toe als bijlage [Bij-
lage 9].

Programma 002 : Restauratie van het beschermde erf-
goed

Activiteit 8

Deze activiteit lokt geen enkele commentaar uit.

Activiteit 51

Deze activiteit lokt geen enkele commentaar uit.

Activiteit 52

Mevrouw Cécile Jodogne wenst de lijst van de projecten 
waarop de « investeringssubsidies aan de ondergeschikte 
besturen bepaald in artikel 1, 6° van het besluit van de 
Brusselse Hoofdstedelijke Regering van 30 april 2003 tot 
vaststelling van de voorwaarden voor het toekennen van 
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subsidie voor werken tot behoud van een beschermd erf-
goed » betrekking hebben (BA 26.002.52.01.6321).

De Minister-President zal de lijst als bijlage bij het ver-
slag voegen [Bijlage 10].

Programma 003 : Financiering van de Koninklijke 
Commissie voor Monumenten en Landschappen

Activiteit 8

Deze activiteit lokt geen enkele commentaar uit.

Activiteit 11

Deze activiteit lokt geen enkele commentaar uit.

Programma 004 : Europese en internationale program-
ma’s

De Minister-President zegt dat het opschrift van pro-
gramma 4, zoals het staat in de tabel van stuk A-327/1, een 
vergissing is en moet worden vervangen door «  Europese 
en internationale programma’s ».

Activiteit 8

Deze activiteit lokt geen enkele commentaar uit.

Activiteit 34

Mevrouw Cécile Jodogne heeft vragen over de afwezig-
heid van « subsidies aan de verenigingen bestemd om de uit-
gaven te dekken van het Europese programma « Cultuur 2009 
– Project Netwerk Art Nouveau » (BA 26.004.34.01.3300)

De Minister-President zegt dat alles al ten laste wordt ge-
nomen in de kredieten E en F van BA 26 004 08 01 1211.

III. Stemming

De commissie brengt met 7 stemmen tegen 3, een gun-
stig advies uit aan de commissie Financiën, met betrekking 
tot opdracht 26.

De Rapporteur, De Voorzitter,

Julie de GROOTE Marie NAGY

vention pour des travaux de conservation relatif à un bien 
classé (AB 26.002.52.01.6321).

Le Ministre-Président joint la liste en annexe [An-
nexe 10].

Programme 003 : Financement de la Commission royale 
des Monuments et des Sites

Activité 8

Cette activité ne suscite aucun commentaire.

Activité 11

Cette activité ne suscite aucun commentaire.

Programme 004 : Programmes européens et internatio-
naux

Le Ministre-Président précise que l’intitulé du pro-
gramme 4, tel qu’il fi gure dans le tableau repris au docu-
ment A-327/1 est erroné et doit être remplacé par le texte 
suivant : « Programmes européens et internationaux ».

Activité 8

Cette activité ne suscite aucun commentaire.

Activité 34

Mme Cécile Jodogne s’interroge sur l’absence de sub-
ventions aux associations destinées à couvrir les dépenses 
du Programme européen « Culture 2009 – projet Réseau 
Art nouveau » (AB 26.004.34.01.3300).

Le Ministre-Président explique que tout est pris en char-
ge sur les crédits E et F de l’AB 26 004 08 01 1211.

III. Vote

La commission émet, par 7 voix contre 3, un avis favo-
rable à la commission des Finances, pour ce qui concerne 
la mission 26.

La Rapporteuse, La Présidente,

Julie de GROOTE Marie NAGY
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VI. Bijlagen

Bijlage 1

Werkingsuitgaven voor de studiekosten
betreffende de stedenbouw, de deelnamekosten,

de organisatiekosten van wedstrijden,
conferenties en tentoonstellingen, de verspreiding
van wetenschappelijke documenten, informatie,

fi lm en materiaal – BA 27.011.08.03.1211

In de tabel hieronder worden de bestemmingen weergegeven van de 
subsidies voor 2012 op 26 november 2012. 

VI. Annexes

Annexe 1

Dépenses de fonctionnement liées aux frais d’études
relatifs à l’urbanisme, aux frais de participation,

d’organisation de concours, de conférences et
d’expositions, de la confection et de la diffusion

de documents scientifi ques, d’information,
de fi lm et de matériel – AB 27.011.08.03.1211

Le tableau ci-dessous reprend la liste des destinataires des subventions 
engagées en 2012 en date du 26 novembre 2012. 

 MONTANT
 en € INTITULE TIERS
 – – –
 BEDRAG TITEL DERDEN
 in €

 555,39 € Impression de stickers « permis en ligne » / Afdrukken van stickers SP Productions
  « vergunningen online »
 2.679,00 € Prestation hôtesses d’accueil Mipim / Prestaties onthaalhostessen Mipim Elise Hotesses International
 3.176,25 € Clés USB clip « permis en ligne » / USB-modems video « vergunningen online » FDS Promotions
 19.139,36 € Guide permis d’urbanisme – Impression / Gids voor stedenbouwkundige Claes Printing
  vergunning – Afdrukken
 10.000,00 € Relecture de l’arrêté de composition des demandes de permis d’urbanisme / Jean-Paul Lagasse
  Herlezing van het besluit van samenstelling van de aanvragen voor
  stedenbouwkundige vergunning
 4.000,00 € Emission Archi-Urbain – 200° / Uitzending Archi-Urbain – 200° Les Délires productions
 6.352,50 € Expertise permis d’urbanisme – Accessibilité aux PMR – Avenant / Expertise Plain-Pied
  stedenbouwkundige vergunning – Toegankelijk voor PMR – Aanhangsel
 10.320,00 € Portail régional urbanisme – Appel à ressources CIRB / Portaal voor Iristeam
  Gewestelijke stedenbouw – Oproep tot middelen CIBG
 68.244,00 € Expertise permis d’urbanisme – Accessibilité aux PMR / Expertise Plain-Pied
  stedenbouwkundige vergunning – Toegankelijk voor PMR
 841,64 € Batibouw Fisa-Batibouw
 54,99 € Batibouw Parc des expositions de Bruxelles /
   Tentoonstellingspark van Brussel
 478,17 € Impression signets promotion « permis en ligne » / Druk bladwijzers promotie Claes Printing
  « online vergunningen »
 133,00 € Créance facture Mipim / Vordering factuur Mipim Michel Steens
 1.400,00 € Achats ouvrages « Bruxelles Urbanitude » / Aankoop werken « Bruxelles Urbanitude » Renaissance
 42,93 € Recherche banque de données / Onderzoek gegevensbank Coface Euro DB
 1.363,57 € Pyblik Pyblik
 601,74 € MIPIM Connections Eurotrains
 98,00 € Recherche DCR / Onderzoek DAB Commune de Molenbeek /
   Gemeente Molenbeek
 918,33 € Etude juridique / Juridische studie CMS De Backer
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Bijlage 2

Werkingsuitgaven verbonden met
het Huis van de Stedenbouw – BA 27.011.08.07.1211

De tabel hieronder geeft een raming weer van de werkingskosten van 
het Huis van de Stedenbouw in 2013. De bedragen worden geraamd op 
basis van een werking van negen maanden in 2013.

Annexe 2

Dépenses liées au fonctionnement de
la Maison de l’Urbanisme – AB 27.011.08.07.1211

Le tableau ci-dessous reprend l’estimatif des frais de fonctionnement 
de la Maison de l’Urbanisme en 2013. Les montants sont estimés sur la 
base d’un fonctionnement de neuf mois en 2013.

Location / Huur    117.500,00 €

Location d’un local / Huur van een lokaal 500 m² 120 €/m²/an/jaar 45.000,00 €
Energie et entretien / Energie en onderhoud 500 m² 100 €/m²/an/jaar 37.500,00 €
Aménagement général / Algemene inrichting 500 m² 50 €/m² 35.000,00 €

Personnel / Personeel    285.000,00 €

Directeur artistique / Artistiek directeur 1 ETP / VTE 60.000 €/an/jaar 45.000,00 €
Directeur technique / Technisch directeur 1 ETP / VTE 50.000 €/an/jaar 37.500,00 €
Marketing, communication / Marketing, communicatie 1 ETP / VTE 50.000 €/an/jaar 37.500,00 €
Ecoles / Scholen 2 ETP / VTE 45.000 €/an/jaar 67.500,00 €
Equipe scientifi que / Wetenschappelijk team 2 ETP / VTE 45.000 €/an/jaar 67.500,00 €
Administratif / Administratief 1 ETP / VTE 40.000 €/an/jaar 30.000,00 €

Activités / Activiteiten    259.500,00 €

Exposition thématique aménagement territoire /  1 à 2 expos
Thematische tentoonstelling ruimtelijke ordening  1 à 2 tentoonstellingen 100.000,00 €
Exposition urbanisme /  1 à 2 expos
Tentoonstelling stedenbouw  1 à 2 tentoonstellingen 60.000,00 €
Expositions projets d’architecture /  2 à 4 expos
Tentoonstellingen architectuurprojecten  2 à 4 tentoonstellingen 35.000,00 €
Publications / Publicaties   64.500,00 €

Frais de fonctionnement / Werkingskosten    100.000,00 €

Avis recherche (comptabilité, juridique, ...) /
Onderzoeksadvies (boekhouding, juridisch, ...)   10.000,00 €
Recherche et consultance externe / Onderzoek en externe consultancy   30.000,00 €
Communication / Communicatie   60.000,00 €

Total 2013 / Totaal 2013    762.000,00 €
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Bijlage 3

Werkingstoelagen aan privé-instellingen
voor de organisatie van tentoonstellingen

en conferenties evenals werken en
wedstrijden rond stedenbouw –

BA 27.011.34.01.3300

In de tabel hieronder worden de bestemmingen weergegeven van 
de subsidies voor 2012 op 26 november 2012. De titels in het grijs zijn 
projecten die momenteel worden tot stand gebracht.

Annexe 3

Subventions de fonctionnement aux
associations privées pour l’organisation

d’expositions et de conférences ainsi que pour
des travaux et concours ayant trait à l’urbanisme –

AB 27.011.34.01.3300

Le tableau ci-dessous reprend la liste des destinataires des subventions 
engagées en 2012 en date du 26 novembre 2012. Les intitulés en gris sont 
des projets en cours d’engagement.

 MONTANT
 en € INTITULE TIERS
 – – –
 BEDRAG TITEL DERDEN
 in €

 3.025,00 € Saint-Gilles – Commune du changement – Evolution urbanistique des quartiers / Syndicat d’initiative de Saint-Gilles
  Sint-Gillis – Gemeente van de verandering – Stedenbouwkundige ontwikkeling
  van de wijken
 4.000,00 € Activités de participation des habitants de Woluwe-Saint-Lambert / Wolu-Inter-Quartiers
  Activiteiten voor de deelname van de inwoners van Sint-Lambrechts-Woluwe
 250.000,00 € Subvention de fonctionnement / Werkingstoelage CIVA
 10.000,00 € Application smartphone – architecture contemporaine à Bruxelles /  Architects In Brussels (Arib)
  Smartphone applicatie– Hedendaagse architectuur in Brussel
 27.397,00 € Documentaire appel à projet sensibilisation citoyenne à l’urbanisme / Centre vidéo de Bruxelles
  Documentaire oproep tot project sensibilisering van de burgers rond stedenbouw
 100.000,00 € Exposition Jonction / Tentoonstelling Jonction CIAUD-ICASD
 60.809,00 € Master Class 2012 Re:Work / Master Class 2012 Re:Work Centre d’étude La Cambre – Architecture
 12.000,00 € Cités des enfants Fondation pour l’architecture
 5.500,00 € Films : Vous avez dit Urbanisme / Video’s : Vous avez dit Urbanisme Jeunesse et Arts Plastiques
 8.265,00 € Référentiel d’accessibilité CAWAB / Toegankelijkheidsreferentie CAWAB Collectif Accessibilité Wallonie-Bruxelles – 
   CAWAB
 12.000,00 € Soutien cycle de conférence architecture Bozar / CIAUD-ICASD
  Steun conferentiecyclus  architectuur Bozar
 32.500,00 € Bruocsella 2013 / Bruocsella 2013 Prométhéa
 12.000,00 €  Ateliers pédagogiques « Architectes City » / Pedagogische ateliers « Architectes City » Fondation pour l’architecture
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Bijlage 4

Werkingsuitgaven betreffende de opsporing,
de vaststelling en de vervolging van de inbreuken

op het Brussels Wetboek van Ruimtelijke Ordening
en uitgaven betreffende maatregelen ter stillegging

van de in overtreding op datzelfde Wetboek
uitgevoerde handelingen en werken en voor

de maatregelen ter ambtshalve tenuitvoerlegging
en ter herstelling in de oorspronkelijke staat –

BA 27.013.08.01.1211

De onderstaande tabel is een lijst van de dossiers geopend in 2012.

Annexe 4

Dépenses de fonctionnement afférentes
à la recherche, à la constatation et
à la poursuite des infractions au

Code bruxellois de l’aménagement
du territoire et dépenses afférentes aux

mesures d’arrêt des actes et travaux commis
en infraction au même Code et aux mesures

d’exécution d’offi ce et de remise en état –
AB 27.013.08.01.1211

Le tableau ci-dessous reprend la liste des dossiers ouverts en 2012.

Poursuites civiles engagées en 2012 consécutivement aux décisions arrêtées par le Gouvernement /
Burgerlijke procedures ingezet in 2012 ingevolge de beslissingen vastgesteld door de Regering

Chée de Wavre Aménagement de chambres avec cuisine et toilettes communes
Waversesteenweg Inrichting van kamers met keuken en gemeenschappelijke wc

Robiano Division unifamiliale en 3 logements – Jugement pénal – Constat lieux R.E 29 mars 2012
Robiano Verdeling eengezinswoning in 3 woningen- Strafrechtelijke uitspraak – Plaatsbeschrijving R.E 29 maart 2012

Rue du Buis Aménagement des combles en logement – Refus Gouvernement 26 janvier 2012
Buksboomstraat Inrichting van de dakverdieping in woning – Weigering Regering 26/01/2012

Rue Jules Besme Division unifamiliale en 8 logements
Jules Besmestraat Verdeling eengezinswoning in 8 woningen

Av. du Bourget Placement d’enseignes publicitaires sur les vitres de l’immeuble
Bourgetlaan Plaatsing van reclameborden op de ramen van het gebouw

Bd Révision Augmentation du nombre de logements
Herzieningslaan Verhoging van het aantal woningen

Docteur Elie Lambotte Augmentation du nombre de logements
Dokter Elie Lambottestraat Verhoging van het aantal woningen

Dossier où la région est représentée aux audiences (Désignation J.P. Lagasse depuis le 1er septembre 2012) /
Dossier waar het Gewest vertegenwoordigd is tijdens de hoorzittingen (Aanstelling J.P. Lagasse sedert 1 september 2012)

Rue du Chœur Représentation DU aux audiences 6 décembre 2012
Koorstraat Vertegenwoordiging DS op de hoorzittingen 6 december 2012

Rue Vandernoot Représentation DU aux audiences 20 septembre 2012
Vandernootstraat Vertegenwoordiging DS op de hoorzittingen 20 september 2012

Rue du Tilleul Représentation DU aux audiences 20 septembre 2012
Lindestraat Vertegenwoordiging DS op de hoorzittingen 20 september 2012

Rue Ph. Pirmez Représentation DU aux audiences 20 septembre 2012
Ph. Pirmezstraat Vertegenwoordiging DS op de hoorzittingen 20 september 2012

Av. de la Constitution Représentation DU aux audiences 18 octobre 2012
Grondwetlaan Vertegenwoordiging DS op de hoorzittingen 18 oktober 2012

Sébastopol Représentation DU aux audiences 3 janvier 2013
Sebastopol Vertegenwoordiging DS op de hoorzittingen 3 januari 2013

Rue Lessines Représentation DU aux audiences 6 décembre 2012
Lessenstraat Vertegenwoordiging DS op de hoorzittingen6 december 2012

Rue Osseghem Représentation DU aux audiences 6 décembre 2012
Osseghemstraat Vertegenwoordiging DS op de hoorzittingen 6 december 2012

Rue Joseph Claes Représentation DU aux audiences 6 décembre 2012
Joseph Claesstraat Vertegenwoordiging DS op de hoorzittingen 6 december 2012
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Bijlage 5
Grondregie – Weststation

Annexe 5
Régie foncière – Gare de l’Ouest
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Bijlage 6
Werkingssubsidies aan privéverenigingen voor het 
organiseren van tentoonstellingen en conferenties, 

alsmede voor werken en wedstrijden in verband met 
ruimtelijke ordening, met inbegrip van de uitgaven 

voor vorming – BA 27.007.34.01.3300

Annexe 6
Subventions de fonctionnement aux associations privées 

pour l’organisation d’expositions et de conférences 
ainsi que pour des travaux et concours ayant trait à 

l’aménagement du territoire en ce compris les dépenses 
pour formation – AB 27.007.34.01.3300
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Annexe 7
Travaux biens classés privés 2012 – AB 26.002.51.01.5310
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Bijlage 7
Werken beschermde privé-goederen 2012 – BA 26.002.51.01.5310
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Bijlage 8
Werkingsuitgaven verbonden aan kosten

voor tentoonstellingen, publicaties, … 2012
BA 26.001.08.03.1211

Annexe 8
Dépenses de fonctionnements liées

aux frais d’expositions, publications, … 2012
AB 26.001.08.03.1211

BUDGET INITIAL crédits C/INITIËLE BEGROTING C-kredieten 1.850.000 €

BUDGET AJUSTE/AANGEPASTE BEGROTING 1.833.000 €

Inventaire / Inventaris

 Atlas archéologique / Archeologische atlas MRAH 143.880 €
 Inventaire lieux de cultes / Inventaris plaatsen van eredienst  25.000 €
 Inventaire mobilier Ste-Catherine / Inventaris meubilair Sint-Katelijne IRPA 6.252 €
 Inventaire IPM / Inventaris IPM APEB 292.000 €
 Reportage photo / Fotoreportage  11.828 €

Total / Totaal  467.132 €

Evénements / Evenementen

 Promo Events 2013 / Promo Events 2013 Divers 80.000 €
 JDP 2013 Divers 450.000 €
 Fête de l’Iris – animations / Irisfeest – animatie Patrimoine à roulettes 9.801 €
 Campagne Archéo graphisme I / campagne Archeo grafi ek I GENERIS 15.944 €
 Campagne Archéo graphisme II / campagne Archeo grafi ek II GENERIS 19.201 €

Total / Totaal  555.745 €

Exposition / Tentoonstelling

 Visites écoles façade Aubecq / Schoolbezoeken gevel Aubecq Voir et Dire Bruxelles 16.775 €
 Expo JDP 2012 / Expo OMD 2012 Provost et Cie 120.000 €
 Expo Art-Nouveau Horta International scénographie /
 Tentoonstelling Art-Nouveau Horta Internationaal vormgeving Kaligramm 32.795 €
 Etude défi nition Aubecq II / Studie omschrijving Aubecq II  72.600 €

Total / Totaal  169.570 €

Publications / Publicaties

 BVAH Altitude 100 / BVAH Hoogte 100 AM Pirlot 7.500 €
 A la carte – WB – miseenpage / A la carte – WB – grafi ek GENERIS 7.365 €
 A la carte WB + Aud. Impression / A la carte WB + Oud. Drukwerk DEREUME 30.781 €
 A la Carte – WP + Eve. Reprint / A la Carte – SPW + Eve. Herdruk DEREUME 7.505 €
 A la carte – Aud. – mise en page / A la carte – Oud. – Grafi ek DEREUME 7.345 €
 Livre Archéo / Boek Archeo  32.917 €
 Histoire de Bxl – enfants / Geschiedenis van Brussel – kinderen  80.000 €
 BPEB002 – impression / BPEB002 – Drukwerk DEREUME 9.938 €
 BPEB0304 – impression / BPEB0304 – Drukwerk DEREUME 15.703 €
 A la carte – Koekelberg A.-M. Pirlot 7.500 €
 A la carte – Berchem APEB 7.500 €

Total / Totaal  214.054 €

Websites

 Maintenance sites inventaires / Onderhoud inventaris-websites Bien à vous 12.173 €

Total / Totaal  12.173 €

Hors Visa / Buiten Visa

 Divers / Diverse  200.000 €

TOTAL / TOTAAL  1.618.673 €

Solde potentiel à transférer / Potentieel over te dragen saldo  214.327 €
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Bijlage 9
Werkingssubsidies aan VZW’s 2012

BA 26.001.34.01.3300

Annexe 9
Subventions de fonctionnement aux ASBL 2012

AB 26.001.34.01.3300

BUDGET INITIAL crédits C/INITIËLE BEGROTING C-kredieten 1.500.000 €

BUDGET AJUSTE/AANGEPASTE BEGROTING 960.000 €

 objet  asbl

Expositions / Tentoonstellingen 

 Expo et catalogue Eggerickx / Tentoonstelling en catalogus Eggerickx AAM 45.000 €
 Cité des enfants Fonds Architecture / Architectuurfonds 15.000 €
 1000 chambres avec vues  CIVA 25.000 €
 Expo Horta / Tentoonstelling Horta Musée Charlier / Museum Charlier 5.000 €
 Expo HSG 2013 / Tentoonstelling HSG 2013  Compagnons du Devoir 15.000 €

Total / Totaal  105.000 €

Pédagogie / Pedagogie

 Mon quartier mon patrimoine –  3 ans / Mon quartier mon patrimoine – 3 jaar  Arkadia 72.240 €
 Bruxelles et son patrimoine quelle richesse EMECOJ 13.390 €
 Animations /  Fonds pour l’Architecture 20.000 €
 Animatie Architectuurfonds
 Ateliers pédagogiques et fonctionnement / Pedagogische workshops en werking Musée Horta / Hortamuseum 60.000 €
 Module patrimoine Rouge Cloître Association artistique d’Auderghem
   12.500 €

Total / Totaal  178.130 €

Publications / Publicaties

 Guide du visiteur du Rouge Cloître /  Centre d’Art  Rouge-Cloitre 3.500 €
 Bezoekersgids Rood Klooster  Kunstencentrum Rood Klooster
 Nouvelles du Patrimoine  Amis Unesco / Vrienden Unesco 15.000 €
 Réédition livre Prouesse Ingénieurs / Heruitgave boek Prouesse Ingénieurs  CIVA 7.680 €
 Revue RBAHA /  Académie royale archéologie 3.000,00
 Tijdschrift  Koninklijke Academie Archeologie
 Revue Demeures historiques et jardins / Tijdschrift Demeures historiques et jardins   4.000 €
 Film Forêt de Soignes / Film Zoniënwoud  Flores 25.000 €
 Site Bruxelles ma belle / Website Bruxelles ma belle  Beheme 15.000 €

Total / Totaal  73.180 €

Fonctionnement / Werking

 Voyages et publications / Reizen en publicaties  ICOMOS Wallonie-Bruxelles 13.000 €
 Guichet patrimoine + projets / Centre Urbain – 2 ans /  350.000,00
 Loket erfgoed + projecten  Stadswinkel – 2 jaar
 Caïus 2012 et mécénat / Caïus 2012 en mecenaat  Promethea 35.000 €
 Halles Saint Géry / Sint-Gorikshallen  Patrimoine et culture 180.000 €
  Amis du Kauwberg / 3.000 €
  Vrienden van de Kauwberg 
 Journée d’étude /  Amis du Kauwberg 2.198 €
 Studiedag  Vrienden van de Kauwberg
  Quartier des Arts / Kunstwijk  5.000 €
  Cidep  15.000,00

Total / Totaal  603.198 €

TOTAL / TOTAAL  959.508 €
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Bijlage 10
Werken beschermde openbare goederen 2012

BA 26.002.52.01.6321

Voorwerp van de subsidie SUBSIDIE

Nat. Instituut voor Oorlogsinvaliden – Stratigrafi sche analyses 3.726,00
Nat. Instituut voor Oorlogsinvaliden - Analyses 
van de gevelbekleding 6.485,60
Moderne Wijk – Fondation 28 – Vellen en aan-
plantenvan 1 boom      692,78
Glox 25, Ellé 19, Pré aux Agneaux 12/2 – Da-
ken voor dakkappellen en schouwen 6.173,44
Sal 14, Sci 4 et 6, Sil 4, Fun 23/25 – Regenwa-
terafvoersystemen 12.597,04
Armand Steurs square – Nieuwe natuurstenen 109.337,97
Molen van Evere – Restauratie park 262.386,51
Wolvendaalpark – Restauratie 294.537,30
Josaphatpark – Restauratie van het standbeeld 
Eugène Canneel    36.014,71
Villerstoren 301.084,10
Moderne Wijk – Vellen van 3 sparren en 1 berk 1.795,37
Cannas 2 – Vervanging goten 2.374,40
Floréal-25 dossiers 2011 – Diverse – Schrijn-
werk, daken en waterdichtheid 54.374,61
Vijvers van Elsene – Restauratie van de leuningen 895.448,56
Moderne Wijk – Vervanging van 1571 m hagen 18.960,66
Hoedenmakersstraat 18/20-Restauratie gevels sub 89.615,59
Logis-21 dossiers 2011 – Diverse 93.895,61
Herenhuis Charlier – Achtergevel 67.182,69
St-Clemenskerk – Voorstudie 33.633,16
Orthodoxe kerk Ukkel – Restauratie vloeren 29.135,72
Wielewaal 2 – Restauratie van het schrijnwerk 30.290,56
Colibrischool – Restauratie 6 kozijnen 13.160,92
7 steegjes van de tuinwijk – Restauratie 5.711,20
Funkia 27 et 35 en Acanthussen 15 – Vellen 
van 3 bomen en heraanplanting van fruitbomen 1.635,92
Vingerhoedskruid 13, Boterbloemen 36 – Res-
tauratie schrijnwerk 7.691,36
Wielewaal 7, Groenespecht 5 – Restauratie van 
het schrijnwerk   10.332,88
Ibissen 5, Gaai 34, Nimfen 3 – Restauratie schrijnwerk 8.734,40
Hof Ter Musschen – Afsluiting en groene heg 23.541,78
Funkia 17 en 7, Cyclamen 4 en Kerstrozen 10, 
34-36 en 44 – Schrijnwerk 13.008,32
Herenhuis Hannon – Kleurenstudie trappenhal, 
rooksalon en gevelelementen 4.842,42
St-Joostkerk – Versterking gebinte 65.238,94
Fontainashof – Voorstudies hoofdgevel 10.993,57
St-Franciscus-Xaveriuskerk – Voorstudies gebinte 19.360,00
Ferme Rose – Restauratie 827.510,60
Voormalige ateliers Mommen – Aanvullende subsidies 9.907,89
Pierre Pauluspark – Restauratie van dreven en meubilair 274.291,62
Sint-Suzannakerk – Poging tot restauratie 68.724,34
Nekkersgatmolen – Aanvullende restauratie-
werken                   227.191,54
St-Hendrikskerk – Studie metalen gebinte en 
verbindingen met de landhoofden 23.372,36
St-Pieterskerk Ukkel – Restauratie mantel
(fase 1)  sub 781.576,82
Kerkhof van Molenbeek – Restauratie in uitvoering 2.211.925,48

TOTAAL 6.958.494,74 €

Initiële begroting 2012 6.500.000,00 €
Aangepaste begroting 2012 6.980.000,00 €

Annexe 10
Travaux biens classés publics 2012

AB 26.002.52.01.6321

Objet de la subvention  SUBVENTION

Inst. Nat. des Invalides – Analyses stratigraphiques 3.726,00 
Inst. Nat. des Invalides – Analyses des enduits 
de façade               6.485,60 
Cité Moderne-Fondation 28 – Abbattage et re-
plantation d’1 arbre    692,78 
Glox 25, Ellé 19, Pré aux Agneaux 12/2 – Pla-
tes-formes de lucarnes et cheminées 6.173,44 
Sal 14, Sci 4 et 6, Sil 4, Fun 23/25 – Systèmes 
d’évacuation eaux pluviales 12.597,04 
Sq. Armand Steurs – Nouvelles pierres bleues 109.337,97 
Moulin d’Evere – Restauration du parc 262.386,51 
Parc du Wolvendael – Restauration  294.537,30 
Parc Josaphat – Restauration du statuaire Eugè-
ne Canneel           36.014,71 
Tour de Villers 301.084,10 
Cité Moderne – Abattage de 3 épicéas et d’1 bouleau 1.795,37 
Cannas 2 – Remplacement des gouttières 2.374,40 
Floréal-25 dossiers 2011 – Divers – Menuise-
ries, toitures et étanchéités 54.374,61 
Etangs d’Ixelles – Restauration des balustrades 895.448,56 
Cité Moderne – Remplacement de 1571 mètres de haies 18.960,66 
Rue des Chapeliers 18/20 – Restauration façades sub 89.615,59 
Logis-21 dossiers 2011 – Divers 93.895,61 
Hôtel Charlier – Façade arrière 67.182,69 
Eglise St-Clément – Etude préalable 33.633,16 
Eglise Orthodoxe Uccle – Restauration des sols 29.135,72 
Loriot 2 – Restauration des menuiseries 30.290,56 
Ecole du Colibri – Restauration de 6 châssis 13.160,92 
7 venelles de la cité-jardin – Restauration  5.711,20 
Funkias 27 et 35 et Acanthes 15 – Abattage de 
3 arbres et replantation de fruitiers 1.635,92 
Digitales 13, Renoncules 36 – Restauration des 
menuiseries         7.691,36 
Loriot 7, Pic-vert 5 – Restauration des menui-
series                      10.332,88 
Ibis 5, Geai 34, Nymphes 3 – Restauration des menuiseries 8.734,40 
Hof Ter Musschen – Clôture et haie vive 23.541,78 
Funkias 17 et 7, Cyclamens 4et Ellébores 10, 
34-36 et 44 – Menuiseries 13.008,32 
Hôtel Hannon – Etude chromatique cage d’es-
calier, fumoir et éléments de façade 4.842,42 
Eglise St-Josse – Renforcement charpente 65.238,94 
Cité Fontainas – Etudes préalables façade principale 10.993,57 
Eglise St-François-Xavier – Etudes préalables charpente 19.360,00 
Ferme Rose – Restauration 827.510,60 
Anciens ateliers Mommen – Subventions complémentaires 9.907,89 
Parc Pierre Paulus – Restauration des chemins et du mobilier 274.291,62 
Eglise Ste-Suzanne – Essais de restauration 68.724,34 
Moulin de Nekkersgat – Travaux complémen-
taires de restauration 227.191,54 
Eglise St-Henri – Etude charpente métallique 
et liaisons avec les culées 23.372,36 
Eglise St-Pierre Uccle –Restauration envelop-
pe ext.(ph1)  sub 781.576,82 
Cimetière de Molenbeek – Restauration en cours 2.211.925,48 

TOTAL 6.958.494,74 €

Budget initial 2012 6.500.000,00 €
Budget 2012 ajusté 6.980.000,00 €
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RAPPORT

fait au nom de la commission
du Logement

et de la Rénovation urbaine

par M. Alain MARON (F)

Mesdames, Messieurs,

La commission du Logement et de la Rénovation urbai-
ne a examiné au cours de sa réunion du 20 novembre 2012 
les missions 25 et 27 (programmes 1 (partim), 2 (partim), 
6, 8, 9 10 et 14) du budget général des dépenses.

Confi ance a été faite au rapporteur pour la rédaction du 
rapport.

VERSLAG

uitgebracht namens de commissie
voor de Huisvesting
en Stadsvernieuwing

door de heer Alain MARON (F)

Dames en Heren,

De commissie voor de Huisvesting en Stadsvernieuwing 
heeft tijdens haar vergadering van 20 november 2012 de 
opdrachten 25 en 27 (programma’s 1 (partim), 2 (partim), 
6, 8, 9, 10 en 14) van de algemene uitgavenbegroting on-
derzocht.

Vertrouwen werd geschonken aan de rapporteur voor het 
opstellen van het verslag.

Ont participé aux travaux de la commission  :

Membres effectifs : Mme Michèle Carthé, MM. Mohamed Daïf, Alain 
Hutchinson, Vincent Lurquin, Alain Maron, Mme Marie Nagy, MM. 
Olivier de Clippele, Vincent De Wolf, Michel Colson, Mme Fatoumata 
Sidibe, MM. Bertin Mampaka Mankamba, Fouad Ahidar, Mme Bianca 
Debaets.

Membres suppléants : M. Mohammadi Chahid, Mme Elke Van den 
Brandt.

Autres membres : Mmes Sophie Brouhon, Françoise Dupuis.

Aan de werkzaamheden van de commissie hebben deelgenomen  :

Vaste leden : mevr. Michèle Carthé, de heren Mohamed Daïf, Alain 
Hutchinson, Vincent Lurquin, Alain Maron, mevr. Marie Nagy, de he-
ren Olivier de Clippele, Vincent De Wolf, Michel Colson, mevr. Fatou-
mata Sidibe, de heren Bertin Mampaka Mankamba, Fouad Ahidar, mevr.
Bianca Debaets.

Plaatsvervangers : de heer Mohammadi Chahid, mevr. Elke Van den 
Brandt.

Andere leden : mevr. Sophie Brouhon, mevr. Françoise Dupuis.
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OPDRACHT 27

Stadsbeleid

PROGRAMMA’S 1 (partim), 2 (partim),
6, 8, 9 10 en 14 – Stadsvernieuwing

I. Inleidende uiteenzetting van
mevrouw Evelyne Huytebroeck, Minister

De minister heeft voor de commissie de volgende uiteen-
zetting gehouden :

« Zoals u weet, werd de begrotingsopmaak voor 2013, 
omwille van de aanzienlijke verslechtering van de Europese 
en Belgische economische context, aan uitzonderlijk zware 
voorwaarden onderworpen. In alle sectoren moesten bespa-
ringen worden doorgevoerd. 

Aangezien het om structurele uitgaven gaat met een 
rechtstreekse invloed op de economie en tewerkstelling, 
heb ik erop gestaan dat de begrotingen, waarvoor ik verant-
woordelijk ben inzake stadsvernieuwing, in de mate van het 
mogelijke op een hoog niveau worden gehandhaafd om de 
belangrijkst projecten te vrijwaren. 

Programma 001 

De subsidies aan verenigingen worden gehandhaafd. In 
2013 zal de nieuwe coördinatiestructuur van het Netwerk 
Wonen in functie treden. 

Programma 002 : Europese programma’s 

Dit programma omvat alle uitgaven voor de Europese 
structuurfondsen (EFRO) en meer occasionele uitgaven die 
verbandhouden met Europa.

Het Operationeel Programma voor de Europese Struc-
tuurfondsen dat « Doelstellingen 2013 – Samen investeren 
in stedelijke ontwikkeling » heet en door de Regering en 
de Europese Commissie werd goedgekeurd, voorziet in een 
logica van territoriale concentratie van middelen aangezien 
het actiegebied, Prioritair Interventiegebied (PIG) genoemd, 
het kanaal als structurerende as heeft.

Sinds 2011 zijn alle projecten geconventioneerd. Ze heb-
ben een signifi cante vooruitgang geboekt om binnen de 
door Europa opgelegde termijn afgerond te kunnen worden. 
De opgestarte projecten zullen het mogelijk maken om van 
Brussel een duurzame stad te maken met projecten in de 
economische en milieusector en op het vlak van stedelijke 
en economische herwaardering van de wijken via de oprich-
ting van kinderdagverblijven, opleidingscentra en de verbe-
tering van het imago van het prioritair interventiegebied.

MISSION 27

Politique de la ville

PROGRAMMES 1 (partim), 2 (partim)
6, 8, 9, 10 et 14 – Rénovation urbaine

I. Exposé introductif de
Mme Evelyne Huytebroeck, Ministre

La Ministre a tenu devant la commission le discours sui-
vant :

« Comme vous le savez, avec l’aggravation importante 
du contexte économique européen et belge, la confection 
du budget 2013 a été soumise à des contraintes excep-
tionnellement lourdes. Des économies ont dû être consen-
ties dans l’ensemble des secteurs.

Toutefois, s’agissant de dépenses structurelles ayant un 
impact direct sur l’économie et l’emploi, j’ai tenu a ce que 
les budgets dont j’ai la charge en matière de rénovation ur-
baine soient dans la mesure du possible maintenus à un ni-
veau élevé pour immuniser les projets les plus im portants. 

Programme 001 

Les subsides aux associations sont maintenus. En ce qui 
concerne le Réseau Habitat, 2013 verra l’entrée en fonction 
de la nouvelle structure de coordination. 

Le Programme 002 : Programmes européens

Ce programme recouvre les dépenses relatives aux fonds 
structurels européens FEDER ainsi que des dépenses plus 
ponctuelles en lien avec l’Europe.

Le Programme Opérationnel des Fonds structurels 
européens, dénommés « Objectifs 2013 – Investissons en-
semble dans le développement urbain », approuvé par le 
Gouvernement et la Commission Européenne prévoit une 
logique de concentration territoriale des moyens, puisque 
la zone d’actions, dénommée Zone d’Intervention Priori-
taire (ZIP), a pour axe structurant le canal.

Depuis 2011, les 33 projets sont conventionnés. Ils sont 
à présent signifi cativement avancés pour permettre leur fi -
nalisation dans les délais requis par l’Europe. Les projets 
qui ont été lancés et permettront de renforcer les politiques 
visant à faire de Bruxelles une ville durable avec des pro-
jets dans les secteurs économiques de l’environnement, 
la réhabilitation urbaine et économique des quartiers, no-
tamment au travers de la création de crèches, de centres de 
formation, du travail sur l’image de la zone d’intervention 
prioritaire.



— 215 —A-327/4 – 2012/2013 A-327/4 – 2012/2013

Les montants prévus au budget se basent sur le plan de 
liquidation du Programme FEDER 2007-2013 et sur les 
prévisions reçues des porteurs de projet.

Programme 006 : Contrats de Quartiers Durables

Suite à la réforme intervenue en 2010, les contrats de 
quartiers durables intègrent une dimension environnemen-
tale forte et complémentaire aux autres volets d’action. Ce 
nouvel outil est l’instrument majeur des politiques de ren-
forcement des quartiers fragilisés de Bruxelles. Il permet 
d’intégrer les différents aspects des politiques de la ville 
durable : la participation citoyenne, les logements, les espa-
ces publics, les équipements, le développement socio-éco-
nomique des quartiers, l’environnement et la performance 
énergétique des bâtiments.

Le principe est d’agir de manière transversale sur les en-
jeux spécifi quement identifi és dans un quartier au bénéfi ce 
de ses habitants.

Les synergies avec les autres outils et opérateurs régio-
naux ont été renforcées notamment avec la SDRB ou avec 
Bruxelles Environnement par exemple dans le cadre du 
projet du parc de la Senne. 

Le contrat de quartier durable est l’instrument per mettant 
la transition des quartiers existants vers plus de durabilité. 
Les principes de concentration des moyens au niveau géo-
graphique et temporels seront conservés afi n de garantir 
une véritable dynamique de projet et éviter les dilutions de 
moyens.

En 2013, les moyens d’ordonnancement sont augmen-
tés, passant de 38 millions d’euros à 40.707.000 pour per-
mettre de faire face à la croissance des projets engagés aux 
cours des années précédentes. Les moyens d’engagement 
sont maintenus strictement à un même niveau mais seuls 
3 contrats de quartiers durables seront initiés en 2013 suite 
aux décisions prises lors de l’ajustement 2012. 

Programme 008 : Initiatives en vue d’accroître le parc 
de logements publics locaux

Deux types d’actions sont visés dans ce programme.

Il s’agit, d’une part, de la politique menée en vue de lut-
ter contre les immeubles à l’abandon. Cette politique vise à 
octroyer aux communes des subsides (en engagement) afi n 
de leur permettre d’acquérir des immeubles privés laissés 
à l’abandon.

L’objectif est avant tout incitatif. En effet, le moyen de 
pression exercé par la commune grâce à cet instrument suf-
fi t à générer une réaction et une intervention du propriétaire 

De bedragen die in de begroting zijn voorzien, zijn ge-
baseerd op het vereffeningsplan van het EFRO-programma 
2007-2013 en op de ramingen van de projectdragers.

Het programma 006 : Herwaardering van de wijken

Na de hervorming in 2010 houden de duurzame wijkcon-
tracten rekening met een sterke milieudimensie, als aanvul-
ling op de overige actieluiken. Dit nieuwe instrument is het 
belangrijkste hulpmiddel voor de versterking van kansarme 
wijken in Brussel. Het maakt het mogelijk om de verschil-
lende aspecten van het duurzaam stadsbeleid te integreren : 
burgerparticipatie, huisvesting, openbare ruimte, uitrusting, 
sociaaleconomische ontwikkeling van de wijken, leefmilieu 
en energieprestaties van gebouwen.

Het principe bestaat in de transversale interventie op het 
vlak van welomschreven aspecten in een wijk ten gunste 
van de bewoners ervan.

De synergiën met de andere gewestelijke instrumenten 
en operatoren werden versterkt en in het bijzonder met de 
GOMB of met Leefmilieu Brussel, bijvoorbeeld in het raam 
van het Zenneparkproject. 

Het duurzame wijkcontract is het instrument dat de over-
gang van de bestaande wijken naar meer duurzaamheid mo-
gelijk zal maken. De principes van de concentratie van de 
middelen qua plaats en qua tijd zal worden gehandhaafd om 
een echte projectdynamiek te garanderen en de verwatering 
van de middelen te vermijden.

In 2013 stijgen de middelen in ordonnancering van 
38 miljoen euro naar 40.707.000 euro om tegemoet te ko-
men aan de groei van de projecten die in de loop van de 
vorige jaren werden vastgelegd. De middelen in vastlegging 
blijven strikt op hetzelfde niveau. Naar aanleiding van de 
beslissingen die bij de aanpassing 2012 werden genomen, 
zullen in 2013 echter slechts 3 duurzame wijkcontracten 
van start gaan. 

Programma 008 : Initiatieven gericht op een uitbreiding 
van het plaatselijke openbare woningenbestand

Met dit programma worden twee soorten initiatieven be-
oogd.

Enerzijds is er het beleid ter bestrijding van leegstaande 
woningen. Dit beleid strekt ertoe aan de gemeenten subsi-
dies (in vastlegging) toe te kennen opdat zij verlaten privé-
gebouwen zouden kunnen kopen.

Het betreft voor alles een aansporingsbeleid. De druk die 
de gemeente dankzij dit instrument kan uitoefenen, volstaat 
immers voor een reactie zodat de eigenaar iets aan zijn vast-
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sur son bien. Dès lors, la nécessité d’une action des pou-
voirs publics se voit réduite à néant et le subside n’est in 
fi ne jamais liquidé. 

La politique dite des «  immeubles isolés  » est égale-
ment reprise dans ce programme. Cet instrument permet 
à la Région de subsidier à 65 % une série de rénovations 
d’immeubles à la demande des communes et des CPAS. 
Cette politique constitue une véritable prolongation des ini-
tiatives prises dans le cadre des programmes de rénovation 
urbaine.

Elle permet de répondre partiellement à la demande de 
logements de type social. Pour pouvoir bénéfi cier des sub-
sides, les communes ou les CPAS doivent être propriétaires 
de l’immeuble depuis au moins un an à dater de l’intro-
duction de la demande. L’immeuble peut être acquis via la 
programmation « immeubles à l’abandon », le transfert de 
bien régionaux ou par don et legs.

Les moyens de cette initiative ont étés maintenus en cré-
dits d’ordonnancement pour faire face aux payements des 
opérations en cours. Les moyens d’engagement ont dû être 
diminués pour répondre à l’effort budgétaire demandé, tou-
tefois, ils permettront de maintenir un volume d’opération 
suffi sant pour répondre à une part signifi cative des deman-
des des communes.

Programme 009 : Primes aux particuliers pour la réno-
vation de l’habitat

Les primes à la rénovation constituent un incitant ma-
jeur pour l’amélioration du parc privé de logements. Elles 
permettent de garantir que les rénovations se font dans les 
règles de l’art et avec des corps de métier agréés.

La réforme de l’arrêté du Gouvernement de la Région de 
Bruxelles-Capitale relatif à l’octroi de primes à la rénova-
tion de l’habitat qui est entrée en vigueur le 1er janvier 2008 
avait pour objet de :

– simplifi er les démarches administratives;

– rendre les primes plus sociales et plus accessibles aux 
personnes à faibles revenus en permettant d’obtenir une 
avance;

– rendre les primes plus responsables sur le plan environ-
nemental en favorisant les techniques d’éco-construc-
tion.

Depuis la réforme, le succès de ces primes se confi rme 
avec un nombre de demande pratiquement doublé avec 
comme conséquence un meilleur impact sur la qualité et la 
salubrité des logements.

goed doet. Daarmee wordt de noodzaak van een overheids-
optreden tenietgedaan en wordt de subsidie in fi ne nooit 
uitgekeerd. 

Het beleid van de zogenaamde « afzonderlijke gebou-
wen » maakt ook deel uit van dit programma. Dankzij dit 
instrument kan het Gewest op vraag van de gemeenten en 
de OCMW’s een reeks renovaties van woningen tegen 65 % 
subsidiëren. Dit beleid ligt helemaal in het verlengde van de 
initiatieven die in het kader van de stadsvernieuwingspro-
gramma’s worden genomen.

Het stelt ons in staat om gedeeltelijk in de behoefte aan 
sociale woningen te voorzien. Om van de toelagen te kun-
nen genieten, moeten de gemeenten of de OCMW’s min-
stens een jaar, te rekenen vanaf het indienen van de aan-
vraag, eigenaars zijn van het gebouw. Het gebouw mag zijn 
verworven via de programmering « verlaten gebouwen », 
via overdracht van gewestelijke goederen of via giften en 
legaten.

De middelen van dit initiatief worden gehandhaafd in or-
donnanceringskredieten, om te voldoen aan de betalingen 
van lopende operaties. De middelen voor deze initiatieven 
moesten worden verminderd om aan de gevraagde begro-
tingsinspanning te voldoen. Ze zullen echter voldoende 
groot blijven om aan een belangrijk deel van de vragen van 
de gemeenten tegemoet te komen.

Programma 009 : Premies aan privépersonen voor de 
renovatie van het woonmilieu

De renovatiepremies vormen een belangrijke stimulans 
voor de verbetering van het private woningpark. Ze maken 
het mogelijk te garanderen dat de renovaties volgens de re-
gels van de kunst door erkende beroepsmensen uitgevoerd 
worden.

De hervorming van het besluit van de Brusselse Hoofd-
stedelijke Regering betreffende de toekenning van renova-
tiepremies voor het woonmilieu, die op 1 januari 2008 van 
kracht geworden is, had de volgende doelstellingen :

– vereenvoudiging van de administratieve procedures;

– socialere en toegankelijkere premies voor personen met 
een laag inkomen via de mogelijkheid van prefi nancie-
ring;

– verantwoordelijkere premies op milieuvlak door de be-
vordering van de technieken van de ecobouw.

Sinds de hervorming zijn deze premies erg populair. Dat 
bewijst onder meer het aantal aanvragen dat quasi verdub-
beld is, met als gevolg een betere weerslag op de kwaliteit 
en de hygiëne van de woningen.
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L’arrêté ministériel adopté en 2011 en vue de contenir le 
budget tout en maintenant la priorité sur les postes de tra-
vaux les plus importants porte ses fruits et devrait permet-
tre de maintenir le dispositif de primes dans une enveloppe 
constante. 

Comme indiqué par ailleurs, le Gouvernement poursuit 
le soutien et le conseil à la rénovation via le Centre Urbain 
et le Réseau Habitat.

Programme 010 : Société de Développement de la Ré-
gion de Bruxelles-Capitale (SDRB) – Rénovation ur-
baine

Un des objectifs de la Société de Développement Régio-
nal bruxelloise (SDRB) est d’être un acteur et un opérateur 
de Rénovation urbaine, notamment au travers de la produc-
tion et la mise en vente à des prix accessibles, de logements 
neufs pour des populations ayant des revenus moyens. Les 
opérations sont localisées principalement dans l’EDRLR. 
Le but est de développer des opérations de rénovation qui 
ont un effet levier sur les quartiers dans lesquels elles s’in-
sèrent et de permettre l’accès à la propriété à un maximum 
de publics dans un contexte de crise du logement et de sta-
biliser des ménages dans la ville. La Région a prévu de tra-
vailler sur base d’un plan pluriannuel échelonné suivant les 
liquidations à effectuer par projet.

La production de logements de la SDRB a considérable-
ment augmenté ces dernières années et il y a lieu de permet-
tre de maintenir ce niveau de production pour répondre à la 
demande croissante et à l’augmentation de la population. 
Le projet Tivoli qui comptera près de 500 logements en-
trera en 2013 en phase de concrétisation. En effet le marché 
de promotion en vue de sa réalisation sera attribué avant la 
fi n de l’année 2012. 

Au-delà de Tivoli, la politique d’acquisition de sites me-
née ces dernières années permettra d’initier des projets sur 
les sites de Compas et Kuborn/Marchandises. Des budgets 
importants ont été maintenus même si on note une légère 
baisse des engagements qui passent de 15,5 à 13,5 millions 
d’euros. La baisse du niveau d’engagement s’explique par 
le fait que de la mise en œuvre du projet Tivoli nécessitera 
beaucoup d’attention mais pas de nouveaux engagements 
budgétaires. Par ailleurs les autres projets en préparation, 
notamment autour du site Kuborn Marchandises récem-
ment acquis, n’entreront qu’en phase d’étude et ne nécessi-
teront donc pas d’engagements importants en 2013. ».

II. Discussion générale

M. Alain Hutchinson estime que le budget présenté tient 
la route. Quelques interrogations subsistent néanmoins. 
Concernant les fonds européens, y a-t-il un solde dans les 

Het ministerieel besluit dat in 2011 werd goedgekeurd 
om de begroting binnen de perken te houden en tegelijk de 
prioriteit voor de belangrijkste posten te handhaven, werpt 
vruchten af en zou het mogelijk moeten maken de enve-
loppe voor het premiestelsel constant te houden. 

Zoals trouwens aangegeven, gaat de Regering door met 
de ondersteuning en het advies inzake renovatie via De 
Stadswinkel en het Netwerk Wonen.

Programma 010 : Gewestelijke Ontwikkelingsmaatschap-
pij van het Brussels Hoofdstedelijk Gewest (GOMB) 
– Stadsvernieuwing

De Brusselse Gewestelijke Ontwikkelingsmaatschappij 
(GOMB) wil een speler en een operator van de stadsvernieu-
wing zijn, onder meer via de productie en de verkoop tegen 
betaalbare prijzen van nieuwe woningen aan bevolkings-
groepen met een middelgroot of laag inkomen. De operaties 
zijn voornamelijk binnen de RVOHR gelegen. Het doel : 
renovatieoperaties ontwikkelen die een hefboomeffect heb-
ben op de wijken waarin ze plaatsvinden en de toegang voor 
een maximum aantal doelgroepen tot een woning in een 
context van woningcrisis mogelijk maken, alsook gezinnen 
stabiliteit te bieden en in de stad. Het Gewest heeft beslist 
te werk te gaan op grond van een meerjarenplan, gespreid 
volgens de te verrichten uitbetalingen per project.

De woningproductie van de GOMB is in de voorbije ja-
ren aanzienlijk toegenomen. Het huidige productieniveau 
zou bewaard moeten blijven om tegemoet te komen aan 
de groeiende vraag en de bevolkingstoename. Het project
Tivoli, dat meer dan 500 woningen omvat, wordt in 2013 op 
stapel gezet. De promotieopdracht voor de uitvoering van 
dit project zal namelijk vóór eind 2012 worden toegewe-
zen. 

Bovenop Tivoli zal het beleid gebaseerd op de aankoop 
van terreinen, dat in de laatste jaren werd gevoerd, het mo-
gelijk maken om op de terreinen Passer en Kuborn/Goede-
ren projecten van start te laten gaan. Met het oog hierop 
werden aanzienlijke middelen gehandhaafd. Wel is een 
lichte daling waar te nemen van de vastleggingen, namelijk 
van 15,5 naar 13,5 miljoen euro. De daling van het vastleg-
gingsniveau is te verklaren door het feit dat er veel aandacht 
zal moeten gaan naar de uitvoering van het project Tivoli, 
maar nieuwe budgettaire vastleggingen zullen er niet zijn. 
Andere projecten die momenteel worden voorbereid, zoals 
de recent aangekochte terreinen Kuborn-Goederen, zullen 
in de onderzoeksfase terechtkomen. Ze vergen dus geen be-
langrijke vastleggingen in 2013. ».

II. Algemene bespreking

De heer Alain Hutchinson vindt dat de voorgestelde be-
groting steek houdt. Hij heeft evenwel enkele vragen. Wat 
de Europese fondsen betreft, is er een saldo bij de toegesta-
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dépenses autorisées ? En effet, dans le rapport de la Cour 
des comptes, on parle d’un solde de 65 millions d’euros. 
Cette somme pourrait être reconvertie en moyens à desti-
nation du logement social. Il s’agit en effet d’une dépense 
autorisée par le Feder en matière d’amélioration énergéti-
que des logements sociaux.

L’orateur se félicite de l’augmentation des moyens mis 
à disposition des contrats de quartier. Mais il remarque que 
l’on passe de quatre à trois contrats de quartier. Est-ce là 
une mesure ponctuelle ou s’agit-il dorénavant de ne plus 
autoriser que trois contrats de quartier à la fois ?

La SDRB est désormais sortie du périmètre de conso-
lidation régional. Mais on observe dans ce budget une di-
minution des moyens. La question essentielle est de savoir 
si les missions de la SDRB pourront être poursuivies avec 
l’intensité qu’il y a eu jusqu’à présent. 

L’intervenant se réjouit que la mesure réduisant la TVA 
de 21 à 6 % pour les biens de la SDRB, suite à l’ordonnan-
ce que ce Parlement avait votée, ait été mise en oeuvre en 
2012, ce qui a eu pour conséquence que toutes les familles, 
notamment dans les derniers projets à Forest, ont récupéré 
des dizaines de milliers d’euros. Suite à l’application de 
cette mesure, la Ministre a-t-elle observé une facilitation de 
la vente de ces biens ?

M. Mohamed Daïf demande pourquoi avoir supprimé un 
contrat de quartier. Etant donné que la durée de mise en 
oeuvre des contrats de quartiers durables est souvent plus 
longue, l’orateur a toujours plaidé pour qu’il y ait un suivi 
après la période de quatre ans. En effet, pour beaucoup de 
gens qui ont participé à ces contrats de quartier, il n’est pas 
normal qu’au terme de cette durée, on ne réunisse plus la 
CLDI ou l’assemblée générale, alors que le projet continue. 
Certaines communes prennent l’initiative de continuer à in-
former les habitants, mais il serait bien qu’il y ait un fonds 
structurel régional qui soutienne ces initiatives.

En ce qui concerne les économies d’énergie, les derniers 
projets de construction se font en passif, et les rénovations 
en basse énergie. Il est dès lors nécessaire d’apprendre aux 
locataires comment utiliser ces logements passifs ou basse 
énergie. Dans la commune de Molenbeek, où l’orateur est 
échevin, la commune prend en charge le contrat de quartier 
après la fi n du programme. Il serait donc nécessaire que 
la commune reçoive un subside pour s’occuper de ce per-
sonnel. Il faudrait aussi que les communes soient aidées au 
point de vue technique, par exemple pour ce qui concerne 
l’entretien de ces nouvelles constructions.

Concernant les investissements au programme 8, l’ora-
teur observe une diminution des montants. A quel service 
régional une commune doit-elle s’adresser pour obtenir de 
tels subsides ? En effet, l’administration renvoie systémati-
quement vers les cabinets.

ne uitgaven ? In het rapport van het Rekenhof wordt immers 
gesproken van een saldo van 65 miljoen euro. Dat bedrag 
zou gebruikt kunnen worden voor de sociale huisvesting. 
Het gaat immers om een uitgave die het EFRO toestaat om 
de energieprestaties van de sociale woningen te verbeteren.

Het verheugt de spreker dat de middelen voor de wijk-
contracten zijn opgetrokken. Hij merkt evenwel op dat het 
aantal wijkcontracten van vier naar drie daalt. Is dat een 
specifi eke maatregel of worden er voortaan slechts drie 
wijkcontracten tegelijk toegestaan ?

De GOMB zit niet meer in de gewestelijke consolidatie-
perimeter. In deze begroting wordt evenwel een verlaging 
van de middelen vastgesteld. De hamvraag is of de GOMB 
haar opdrachten met dezelfde intensiteit als tot nog toe zal 
kunnen blijven vervullen.

Het verheugt de spreker dat de maatregel die de btw voor 
de goederen van de GOMB van 21 tot 6 % verlaagt ten ge-
volge van de door het Parlement aangenomen ordonnantie, 
van kracht is geworden in 2012, waardoor alle gezinnen, 
met name bij de laatste projecten in Vorst, tienduizenden 
euro gerecupereerd hebben. Heeft de minister na de inwer-
kingtreding van die maatregel vastgesteld dat de verkoop 
van de goederen vlotter verloopt ?

De heer Mohamed Daïf vraagt waarom er een wijkcon-
tract werd geschrapt. Aangezien het vaak langer duurt om 
duurzame wijkcontracten uit te voeren, heeft de spreker al-
tijd gepleit voor een follow-up na de periode van vier jaar. 
Voor vele mensen die deelgenomen hebben aan de wijkcon-
tracten, is het immers niet normaal dat de Plaatselijke Com-
missie voor Geïntegreerde Ontwikkeling of de algemene 
vergadering niet meer bijeengeroepen wordt, hoewel het 
project voortgezet wordt. Sommige gemeenten nemen het 
initiatief om de bewoners te blijven informeren, maar een 
gewestelijk structuurfonds dat deze initiatieven steunt zou 
een goed idee zijn.

Wat de energiebesparingen betreft, zijn de laatste bouw-
projecten passiefgebouwen en gebeuren de renovaties met 
het oog op laag energieverbruik. Bijgevolg is het noodzake-
lijk om de huurders aan te leren hoe ze de passief- of lage-
energiewoningen moeten gebruiken. In Molenbeek, waar de 
spreker schepen is, neemt de gemeenten het wijkcontract 
voor haar rekening na het einde van het programma. De 
gemeente zou dus subsidies moeten krijgen voor dat per-
soneel. De gemeenten zouden tevens technische bijstand 
moeten krijgen, bijvoorbeeld voor het onderhoud van die 
nieuwe gebouwen.

Wat de investeringen in programma 8 betreft, stelt de 
spreker een daling van de bedragen vast. Tot welke gewes-
telijke dienst moet een gemeente zich wenden om dergelijke 
subsidies te krijgen ? De administratie verwijst ze immers 
systematisch naar de kabinetten.
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Concernant les immeubles à l’abandon, on observe une 
diminution des montants prévus au budget. L’orateur le re-
grette car il estime que la procédure est trop longue. Parfois 
il faut jusqu’à trois ou quatre ans pour qu’une commune 
puisse faire l’achat d’un immeuble à l’abandon. Les mon-
tants prévus à cette allocation sont très bas, alors que les 
prix ne cessent d’augmenter.

Au programme 9, l’orateur observe une diminution des 
primes aux particuliers. Quelle en est la raison ?

Au programme 10, la Ministre a parlé de 500 nouveaux 
logements qui ont été construits en 2012. Mais quelle est la 
durée d’attente pour les gens qui sont sur la liste ? N’y a-t-il 
pas moyen d’accélérer cette durée ? Dans quelles commu-
nes la SDRB va-t-elle investir en 2013 ?

Mme Elke Van den Brandt fait remarquer que ce budget 
bouge. La création de la structure de coordination du réseau 
habitat est une nouveauté 2012, c’est positif. L’intervenante 
aimerait un dernier point de la situation à ce sujet. 

Les contrats de quartier, entre-temps transformés en 
contrats de quartiers durables, sont une bonne chose. On 
peut en dire de même pour le choix permanent de concen-
trer les moyens. Des moyens dispersés donneraient lieu à 
des effets délayés. Du fait du contexte budgétaire diffi cile, 
il n’y a toutefois de marge que pour 3 contrats de quartier, 
une mesure d’économie structurelle que l’intervenante dé-
plore vivement mais dont elle comprend la nécessité.

Concernant le Programme 008, en particulier les mesures 
de lutte contre l’inoccupation, l’intervenante fait remarquer 
que les crédits pour l’achat et la rénovation de logements 
privés présentent une nette différence entre engagement et 
ordonnancement parce que cette mesure s’inscrit dans une 
politique de dissuasion : souvent, la sommation offi cielle 
du propriétaire suffi t à le faire bouger. Une ordonnance ré-
cemment adoptée en commission impose la communication 
aux communes des données relatives à la consommation 
d’eau et de gaz. Cela n’aura-t-il aucun effet sur le nombre 
de dossiers introduits par les communes ?

Concernant le Programme 009, le groupe Groen juge 
important que les primes à la rénovation ne se limitent plus 
majoritairement aux classes moyennes : la mesure doit être 
suffi samment connue et suffi samment accessible à toutes 
les couches de la population. Dans ce sens, l’intervenante 
regrette que les dépenses de fonctionnement destinées à la 
promotion des primes et à la simplifi cation administrative 
diminuent par rapport à 2012, une année qui avait toutefois 
été caractérisée par une augmentation des moyens.

S’agissant du Centre urbain, l’intervenante souhaiterait 
des explications sur la relation qui existe entre le Centre 
urbain, le Réseau habitat, et les Maisons de l’énergie et de 
l’écoconstruction.

Wat de leegstaande gebouwen betreft, stelt men een da-
ling van de begrotingsmiddelen vast. De spreker betreurt 
dat, want hij vindt de procedure te lang. Soms duurt het drie 
of vier jaar voordat een gemeente een leegstaand gebouw 
kan aankopen. De bedragen in deze allocatie zijn zeer laag, 
terwijl de prijzen blijven stijgen.

De spreker stelt vast dat de premies voor particulieren in 
programma 9 dalen. Waarom ?

Wat programma 10 betreft, heeft de minister gesproken 
van 500 nieuwe woningen die in 2012 werden gebouwd. Wat 
is echter de wachttijd voor de mensen die op de wachtlijst 
staan ? Is het niet mogelijk om die wachttijd in te korten ? In 
welke gemeenten zal de GOMB investeren in 2013 ?

Mme Elke Van den Brandt bemerkt dat deze begroting 
in beweging is. Nieuw in 2012 is de coördinatiestructuur 
van het Netwerk Wonen die gecreëerd werd, wat een goede 
zaak is. De spreekster wil graag een laatste stand van zaken 
daarover hebben.

De wijkcontracten, intussen omgevormd zijn tot duurza-
me wijkcontracten, zijn een positieve zaak. Hetzelfde geldt 
voor de blijvende keuze om de middelen te concentreren. 
Versnipperde middelen zouden leiden tot verwaterde effec-
ten. De moeilijke budgettaire context maakt echter dat er 
slechts ruimte is voor 3 wijkcontracten, een structurele be-
sparingsmaatregel die de spreekster erg jammer vindt maar 
waarvan ze de noodzaak begrijpt.

Wat Programma 8 betreft, in het bijzonder maatregelen 
om tegen de leegstand te bestrijden, laat de spreekster be-
merken dat de kredieten voor de aankoop en renovatie van 
alleenstaande woningen een groot verschil hebben tussen 
vastlegging en ordonnancering omdat het kadert in een ont-
radingsbeleid : vaak is het offi cieel aanschrijven van de ei-
genaar voldoende om deze in gang te doen schieten. Recent 
in de commissie werd een ordonnantie goedgekeurd die 
maakt dat de gegevens over gebruik van water en gas door-
gegeven moeten worden aan de gemeenten. Zal dit geen ef-
fect hebben op het aantal dossiers dat door de gemeenten 
wordt ingediend ? 

Wat Programma 009 betreft is het voor de Groen-fractie 
belangrijk dat de renovatiepremies niet langer een verhaal 
zijn dat teveel beperkt is tot middenklasse : dat moet vol-
doende gekend en voldoende toegankelijk zijn voor alle la-
gen van de bevolking. In deze zin betreurt de spreekster dat 
de werkingsuitgaven ter promotie van de premies en voor 
administratieve vereenvoudiging dalen tegenover 2012, wat 
echter een jaar was met stijging van de middelen.

Betreffende de Stadswinkel zou de spreekster graag uit-
leg hebben over de relatie tussen Stadswinkel, Netwerk wo-
nen, en de energie- en ecohuizen.
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Pour conclure, l’intervenante estime que la SDRB est un 
acteur important. La production de logements a augmenté 
ces dernières années. Ce budget prévoit des moyens afi n 
de continuer à répondre à la demande croissante. En outre, 
on note une évolution vers des projets plus durables. Deux 
petites questions à ce sujet :

– Qu’en est-il de l’abaissement de la TVA à 6 % ? Il devait 
en réalité prendre effet dès juillet 2011, mais était tribu-
taire d’une négociation avec le Fédéral. Cette négocia-
tion est-elle terminée ? Quel en est le résultat ? 

– Qu’en est-il du remboursement de la TVA sur les subsi-
des ?

Mme Bianca Debaets estime que, dans les prochaines 
années, nous devrons faire des choix cruciaux en matière de 
politique de la ville et de développement urbain : la dura-
bilité, mais également une approche intégrée du logement, 
la mixité fonctionnelle, et un réaménagement qualitatif de 
l’espace public.

Le présent budget formule à cet égard un certain nombre 
de pistes, telles que les contrats de quartier. L’intervenante 
regrette que seuls 3 contrats de quartiers durables seront 
entamés en 2013. Dans l’exposé de la ministre, on peut lire 
que les contrats de quartier existants seront infl échis vers 
davantage de durabilité. Comment la ministre entend-elle 
s’y prendre concrètement ?

Outre la durabilité, l’intervenante souhaite également 
plaider en faveur de moyens et mesures suffi sants pour lut-
ter contre l’exode urbain des familles à revenus moyens. 
Une étude révèle que nombre de ceux qui quittent la ville 
ne souhaitent pas le faire en réalité, mais qu’ils s’y voient 
contraints en raison de la pénurie de logements familiaux 
abordables.

Le Programme 008 porte sur des initiatives en vue d’ac-
croître le parc de logements publics. Ainsi, la ministre pré-
voit 1,42 million d’euros de subventions aux communes 
en vue de procéder à l’acquisition d’immeubles laissés à 
l’abandon. En réponse à une question écrite, la ministre a 
indiqué que, depuis 2008, huit communes, soit moins de 
la moitié, ont introduit auprès de la Région de Bruxelles-
Capitale une demande à cet effet. À quoi tient le manque 
d’intérêt des autres communes ? Ne faudrait-il pas évaluer 
le système ?

Pour fi nir, l’intervenante voudrait s’arrêter un instant sur 
la Société de Développement de la Région de Bruxelles-Ca-
pitale. La SDRB est traditionnellement le principal acteur 
régional qui aide les personnes à revenus moyens à acquérir 
un logement. De 2009 à 2011, la SDRB a entamé les chan-
tiers de pas moins de 848 logements, soit une moyenne de 
282 nouveaux logements par an. C’est donc positif, mais in-
suffi sant. Ces moyens suffi sent-ils cependant pour offrir un 
logement à un groupe croissant de candidats acquéreurs ? 

Tenslotte vindt de spreekster dat de GOMB een belang-
rijke actor is. De woningproductie is de voorbije jaren toe-
genomen. Deze begroting voorziet middelen om verder te 
voldoen aan de stijgende vraag. Bovendien is er een evo-
lutie naar meer duurzame projecten. Twee vraagjes over dit 
onderwerp :

– Hoe ziet het resultaat van de BTW-verlaging naar 6 % 
eruit ? Dit moest eigenlijk in juli 2011 al van start gaan, 
maar hing af van een onderhandeling met de federale 
overheid. Is dat nu ten einde ? Met welk resultaat ? 

– Wat gebeurt er met de terugbetaling van de BTW op de 
subsidies ?

Voor Mevr. Bianca Debaets staan we de komende jaren 
voor cruciale keuzes inzake stadsbeleid en stadsontwikke-
ling : duurzaamheid, maar ook een geïntegreerde aanpak 
van huisvesting, functionele gemengdheid, en een kwalita-
tieve herinrichting van de publieke ruimte. 

De begroting die voorligt, formuleert op dat vlak een 
aantal pistes, zoals de wijkcontracten. De spreekster be-
treurt dat er slechts 3 duurzame wijkcontracten in 2013 zul-
len opstarten. In de toelichting van de minister leest men dat 
de bestaande wijkcontacten naar meer duurzaamheid om-
gevormd zullen worden. Hoe wil de minister dit concreet 
invulling geven ?

Naast duurzaamheid wil de spreekster ook een pleidooi 
houden voor voldoende middelen en maatregelen om de 
stadsvlucht van gezinnen met middeninkomens tegen te 
gaan. Uit onderzoek blijkt dat veel stadsverlaters eigenlijk 
de stad niet willen verlaten, maar er zich toe verplicht zien 
wegens een gebrek aan betaalbare gezinswoningen. 

Programma 8 omvat initiatieven om het plaatselijke 
openbare woningenbestand uit te breiden. Zo voorziet de 
minister 1,42 miljoen euro voor de aankoop van verwaar-
loosde leegstaande gebouwen door de gemeentes. In ant-
woord op een schriftelijke vraag deelde de Minsiter mee dat 
sinds 2008 acht gemeenten bij het Brussels Hoofdstedelijk 
hiertoe een aanvraag hadden ingediend, dat is dus minder 
dan de helft. Waaraan ligt de desinteresse van de andere ge-
meenten ? Is het stelsel niet aan een evaluatie toe ?

Tot slot wil de spreekster nog een woord over de Ge-
westelijke Ontwikkelingsmaatschappij voeren. De GOMB 
is traditioneel de belangrijkste actor in het gewest om men-
sen met een middelgroot inkomen een eigen woning te laten 
verwerven. Van 2009 tot 2011 vatte de GOMB de werven 
aan van liefst 848 woningen. Gemiddeld kwam dit neer op 
282 nieuwe woningen per jaar. Het is dan ook positief, maar 
onvoldoende. Volstaan deze middelen echter om een groei-
ende groep van kandidaat-kopers van huisvesting te voor-
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Combien de candidats acquéreurs fi gurent-ils actuellement 
sur une liste d’attente ? Quel est leur profi l ?

Dans l’exposé, la ministre déclare qu’à l’avenir elle tra-
vaillera sur la base d’un plan pluriannuel échelonné suivant 
les liquidations à effectuer par projet. Qu’entend la ministre 
exactement par là ?

Où en est l’établissement du nouveau contrat de gestion ? 
En commission du Logement du 27 mars, la ministre a dé-
claré qu’elle entend conserver les fonctions traditionnelles 
de la SDRB dans le contrat de gestion, mais qu’elle envi-
sage également d’autres fonctions, comme les logements 
sociaux, les équipements collectifs et les espaces verts. 
Comment la ministre voit-elle concrètement les choses ?

Mme Marie Nagy s’interroge sur le programme 8, et en 
particulier sur le programme « immeubles à l’abandon ». 
On constate qu’il y a encore beaucoup d’immeubles à 
l’abandon sur le territoire de la Région. Il faudrait faire une 
évaluation de ce programme, afi n de savoir quelle pourrait 
être l’articulation optimale entre la Région et les commu-
nes dans la mise en oeuvre cette politique, comment le gou-
vernement peut encourager les communes à prendre des 
mesures concrètes à cet égard ? Comment cette politique 
s’articule-t-elle avec l’action du Secrétaire d’Etat au Loge-
ment en matière de lutte contre la vacance locative?

Au programme 10, l’intervenante souhaite obtenir plus 
d’informations sur la programmation des différents projets 
de la SDRB. L’intervenante se félicite de la mise en oeuvre 
du projet Tivoli, qui est est un beau projet, dans un quartier 
remarquable. Mais il faut également que la SDRB puisse 
faire face à la demande : combien y a-t-il de demandeurs 
sur la liste d’attente? La députée souhaiterait qu’on mène 
une réfl exion sur les prix de vente de référence : le taux de 
subsidiation de la SDRB est-il correct par rapport à l’évo-
lution du marché ? Qu’en est-il des sites Compas et Ku-
born-Marchandises? Il serait intéressant de combiner les 
politiques du PDI et de l’opérateur régional. Qu’en est-il de 
l’achat de terrains ?

M. Alain Maron souhaite faire deux précisions. D’une 
part, concernant les projets Feder, les débats sont en cours, 
et on en verra tout prochainement les résultats. Dans quel 
délai les budgets européens pourront-ils être mis à la dispo-
sition de la Région ? Quand les budgets européens seront 
connus, quels sont les projets qui seront mis en oeuvre dans 
le cadre des programmes 2014-2020 ?

D’autre part, en ce qui concerne le programme 8 (im-
meubles à l’abandon et immeubles isolés), il faudrait qu’il 
y ait une évaluation. Quelle pourrait être l’articulation de 
cette politique avec le nouveau Code du Logement en pré-
paration ? Ne faudrait-il pas établir une mise en cohérence 
des plafonds de revenus avec ceux du logement social ? 
Qu’en est-il de la fi xation des loyers ? Va-t-on les faire cor-
respondre aux plafonds AIS ? Il y a des communes qui sont 

zien ? Hoeveel kandidaat-kopers staan momenteel op een 
wachtlijst ? Wat is hun profi el ?

In de toelichting deelt de minister mee dat zij in de toe-
komst te werk zal gaan op grond van een meerjarenplan, 
« gespreid volgens de te verrichten uitbetalingen per pro-
ject ». Wat bedoelt de minister hier precies mee ?

Hoe ver staat het met de opmaak van het nieuwe beheers-
contract ? Tijdens de commissie Huisvesting van 27 maart 
deelde de minister mee dat ze de traditionele functies van de 
GOMB in de beheersovereenkomst wil behouden, maar dat 
ze ook aan andere functies denkt, zoals sociale woningen, 
openbare voorzieningen en groene ruimten. Hoe ziet de mi-
nister dat concreet ?

Mevrouw Marie Nagy heeft vragen over programma 8 
en meer bepaald over het programma « leegstaande gebou-
wen ». Men stelt vast er nog veel leegstaande gebouwen 
in het Gewest zijn. Dat programma zal geëvalueerd moeten 
worden, om te weten hoe de tenuitvoerlegging van dat be-
leid het best geregeld zou kunnen worden tussen het Ge-
west en de gemeenten, hoe de regering de gemeenten ertoe 
kan aanmoedigen concrete maatregelen in dat verband te 
nemen ? Hoe verhoudt dat beleid zich ten opzichte van de 
maatregelen van de staatssecretaris bevoegd voor huisves-
ting in de strijd tegen leegstaande huurwoningen ?

In verband met programma 10 wenst de spreekster meer 
toelichtingen over de programmatie van de verschillende 
projecten van de GOMB. Het verheugt de spreekster dat het 
Tivoli-project, dat een mooi project is, uitgevoerd wordt in 
een opmerkelijke wijk. De GOMB moet echter ook kunnen 
tegemoet komen aan de vraag : hoeveel aanvragers staan er 
op de wachtlijst ? De volksvertegenwoordigster wenst dat 
er wordt nagedacht over de referentieverkoopprijzen : is het 
subsidiëringspercentage van de GOMB correct ten opzichte 
van de evolutie van de markt ? Hoe staat het met de sites 
Passer en Kuborn-Goederen ? Hoe zou interessant zijn om 
het beleid van het PIO en van de gewestelijke operator te 
combineren. Het staat het met de aankoop van gronden ?

De heer Alain Maron wenst twee toelichtingen te geven. 
Enerzijds zijn de besprekingen over de EFRO-projecten 
aan de gang en men zal binnen afzienbare tijd de resultaten 
kennen. Wanneer zullen de Europese budgetten ter beschik-
king van het Gewest kunnen worden gesteld ? Wanneer de 
Europese budgetten bekend zullen zijn, welke projecten 
zullen dan uitgevoerd kunnen worden in het kader van de 
programma’s 2014-2020 ?

Wat anderzijds programma 8 (leegstaande en alleenstaan-
de gebouwen) betreft, zal er een evaluatie moeten worden 
uitgevoerd. Hoe zal dat beleid gecombineerd worden met de 
nieuwe huisvestingscode die in voorbereiding is ? Zouden 
de inkomensplafonds niet afgestemd moeten worden op die 
van de sociale huisvesting ? Hoe staat het met de vaststel-
ling van de huurprijzen ? Zal men ze doen overeenkomen 
met de grensbedragen van de SVK’s ? Er zijn gemeenten 
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propriétaires de beaucoup de biens et qui peuvent obtenir 
davantage de moyens grâce à cette politique, ce qui consti-
tue une sorte d’injustice. Il faut en priorité mettre cette po-
litique en cohérence avec les autres dispositifs d’aide aux 
locataires.

Mme Fatoumata Sidibe demande qu’on fasse un bilan 
des contrats de quartier, maintenant qu’ils sont passés à une 
nouvelle génération. Quels sont les projets qui ont été me-
nés jusqu’à présent ? Quelles sont les communes les plus 
concernées ? L’ordonnance de 2010 apporte une nouvelle 
défi nition par rapport à l’EDRLR. 

Les outils régionaux de rénovation urbaine sont renfor-
cés, notamment la SDRB : quelles sont les synergies qui 
ont été mises en place ? La députée regrette qu’il n’y ait 
que trois contrats de quartiers durables retenus. La dépu-
tée souhaite plus d’informations sur la planifi cation de ces 
contrats de quartier.

Concernant le programme 10 (SDRB), combien de lo-
gements ont-ils été construits en 2012 ? Le projet prévu 
pour 2013 est-il uniquement celui de Tivoli, y a-t-il autre 
chose ? Concernant la diminution de la TVA, la députée 
se réjouit que cette mesure soit entrée en vigueur en juin 
2012. Combien de logements cette mesure concerne-t-
elle ? Qu’en est-il des logements passifs construits par les 
pouvoirs publics ? Quel encadrement y a-t-il pour les pro-
priétaires qui ont acheté de tels logements ? Où en est-on 
dans le problème de la TVA sur les subsides ?

M. Fouad Ahidar estime que le PDI, les contrats de quar-
tier et le PRDD doivent être intégrés. Or cette planifi cation 
se fait attendre, et la Région en souffre. On a l’impression 
que le gouvernement n’a aucune vision intégrée à long 
terme. 

Dans le cadre des contrats de quartier, l’intention de la 
ministre a toujours été de ne pas chasser les habitants. Mais 
l’orateur attire l’attention sur les problèmes qu’éprouvent 
ces gens lorsqu’ils veulent retrouver un logement dans leur 
quartier. 

Le député demande, dans le cadre du programme 1, quel-
les sont les associations auxquelles on verse des subsides ? 
Au programme 2, quels sont les projets subsidiés par les 
fonds Feder ? Pour quels montants ? En ce qui concerne les 
contrats de quartier, le député s’associe aux remarques fai-
tes par ses collègues sur le fait qu’il n’y aura désormais plus 
que trois contrats de quartiers durables. Lequel des quatre 
ne sera pas mis en oeuvre ? Au programme 8, combien de 
logements ont-ils été rénovés ? Avec tant de moyens mis 
sur la table, le député fait observer qu’il y a encore quatre 
bâtiments situés à Bruxelles-Ville, à 80 mètres de la Grand-
Place, qui sont toujours à l’abandon, et ceci depuis huit an-
nées. C’est un véritable scandale.

M. Bertin Mampaka Mankamba exprime les mêmes 
préoccupations que M. Fouad Ahidar sur le programme 8 

die veel goederen bezitten en die dankzij dat beleid meer 
middelen kunnen krijgen Dat is in zekere zin onrechtvaar-
dig. Dat beleid moet bij voorrang afgestemd worden op de 
andere voorzieningen voor bijstand aan de huurders.

Mevrouw Fatoumata Sidibe vraagt dat men een balans 
opmaakt van de wijkcontracten, nu het om een nieuwe ge-
neratie gaat. Welke projecten zijn tot nu toe uitgevoerd ? 
Welke gemeenten zijn het meest daarbij betrokken ? De or-
donnantie van 2013 verstrekt een nieuwe defi nitie van de 
RVOHR.

De gewestelijke instrumenten voor stadsvernieuwing 
worden versterkt, onder meer de GOMB : welke synergieën 
zijn tot stand gebracht ? De volksvertegenwoordigster be-
treurt dat er slechts drie duurzame wijkcontracten zijn ge-
selecteerd. De volksvertegenwoordigster vraagt om meer 
informatie over de planning van die wijkcontracten.

Wat programma 10 (GOMB) betreft : hoeveel woningen 
werden in 2012 gebouwd ? Is voor 2013 enkel het Tivoli-
project gepland of zijn er nog andere projecten ? Wat de btw-
verlaging betreft, verheugt het de volksvertegenwoordigster 
dat die maatregel in juni 2012 van kracht is geworden. Op 
hoeveel woningen is die maatregel van toepassing ? Hoe 
staat het met de passiefwoningen die door de overheden zijn 
gebouwd ? Welke begeleiding is er voor de eigenaars die 
dergelijke woningen hebben gekocht ? Hoe zit het met het 
probleem van de btw op de subsidies ?

De heer Fouad Ahidar vindt dat het PIO, de wijkcontrac-
ten en het GPDO geïntegreerd moeten worden. Die planning 
laat echter op zich wachten en het Gewest lijdt daaronder. 
Men heeft de indruk dat de regering geen enkele geïnte-
greerde langetermijnvisie heeft.

Wat de wijkcontracten betreft, was het altijd de bedoe-
ling van de minister om de bewoners niet weg te jagen. De 
spreker vestigt evenwel de aandacht op de problemen die 
die mensen ervaren wanneer ze een woning in hun wijk wil-
len vinden.

Wat programma 1 betreft, vraagt de volksvertegenwoor-
diger welke verenigingen subsidies krijgen. In verband met 
programma 2 vraagt hij welke projecten gesubsidieerd wor-
den met de EFRO-fondsen. Voor welke bedragen ? Wat de 
wijkcontracten betreft, heeft de volksvertegenwoordiger 
dezelfde opmerkingen als zijn collega’s, te weten dat er 
voortaan nog maar drie duurzame wijkcontracten zijn. Welk 
contract van de vier zal niet uitgevoerd worden ? In verband 
met programma 8 vraagt hij hoeveel woningen gereno-
veerd zijn ? Gelet op het aantal ingezette middelen merkt de 
volksvertegenwoordiger op dat er nog altijd vier gebouwen 
in Brussel Stad zijn, op 80 meter van de Grote Markt, die al 
acht jaar leegstaan. Dat is een echt schandaal.

De heer Bertin Mampaka Mankamba maakt zich net als 
de heer Ahidar zorgen over programma 8 (leegstaande ge-
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(immeubles à l’abandon). Pourquoi ces crédits ne sont-ils 
pas davantage utilisés ? Les procédures ne sont-elles pas 
trop lourdes ? Le député estime que le résultat sur le terrain 
n’est pas assez concret.

Concernant le programme 10 (SDRB), on retrouve la 
préoccupation de la majorité d’augmenter le parc immo-
bilier. Mme Debaets s’inquiétait de la fuite des ménages à 
revenus moyens. Cette politique est un moyen de contrer 
cette fuite des revenus moyens. Combien de logements 
ont-ils été construits, quand on sait que la liste d’attente est 
interminable ?

M. Michel Colson exprime son inquiétude par rapport à 
l’évolution des moyens relatifs aux fonds européens.

Concernant les subsides pour l’acquisition d’immeubles 
à l’abandon, il n’y a que huit communes qui y ont fait ap-
pel. Cela n’est pas assez. Ce débat opposera certainement 
régionalistes et municipalistes. A la Ministre d’évaluer 
l’adéquation de cet outil avec les objectifs recherchés.

Enfi n, au programme 10, la Cour des comptes demande 
de modifi er le code économique d’une allocation budgétai-
re relative à l’octroi de crédits à la SDRB en vue de couvrir 
les investissements en matière de rénovation urbaine : la 
ministre compte-t-elle répondre favorablement à la sugges-
tion de la Cour des comptes qui souhaite voir ce code éco-
nomique modifi é, dans la mesure où il s’agit d’attribution 
de subventions non remboursables et non pas de prêts.

M. Vincent De Wolf relève une série de questions plus 
ponctuelles.

Au programme 6, le député rejoint la question de 
Mme Sidibe : quelles sont les communes concernées par 
les trois nouveaux contrats de quartier ? La Ministre peut-
elle faire un petit bilan des contrats de quartier en cours ? 
La ministre peut-elle défi nir, dans ces contrats, la part du 
développement économique des quartiers concernés ? Les 
contrats de quartier qui sont venus à terme en 2012 ont-ils 
été évalués ? Qu’en est-il des prochains appels à projets ?

Concernant le programme 8, activité 28, quel est le nom-
bre d’immeubles rénovés selon le programme immeubles 
isolés ? Quels sont les communes et CPAS concernés ? 
Qu’en est-il de l’attribution fi nale de ces immeubles ? Com-
bien d’immeubles sont-ils concernés par le programme im-
meubles à l’abandon ?

Au programme 9, combien de primes ont été liquidées 
en 2012 ? le gouvernement a-t-il réalisé une promotion de 
ces primes ? A l’activité 32, que signifi e ce cavalier budgé-
taire de 385.000 euros ? Quel en est l’objet ?

Au programme 10, activité 16, concernant la production 
de logements en 2012 : où en est-on par rapport aux objec-
tifs de 2013 ?

bouwen). Waarom worden die kredieten niet meer gebruikt ? 
Zijn de procedures niet te log ? De volksvertegenwoordiger 
vindt dat het resultaat te velde niet concreet genoeg is. 

In verband met programma 10 (GOMB) wil de meerder-
heid vooral het vastgoedpark uitbreiden. Mevrouw Debaets 
maakte zich zorgen over de exodus van de gezinnen met een 
middeninkomen. Dit beleid is een middel om die exodus te-
gen te gaan. Hoeveel woningen werden gebouwd, wetende 
dat de wachtlijst eindeloos is ?

De heer Michel Colson maakt zich zorgen over de evolu-
tie van de middelen betreffende de Europese fondsen.

Slechts acht gemeenten hebben een beroep gedaan op de 
subsidies voor de aankoop van leegstaande woningen. Dat is 
niet genoeg. Dit debat zal de regionalisten zeker tegenover 
de municipalisten plaatsen. Het staat aan de minister om te 
evalueren of dit instrument adequaat is om de nagestreefde 
doelstellingen te halen.

Wat tot slot programma 10 betreft, vraagt het Rekenhof 
om de economische code te wijzigen van een begrotingsal-
locatie betreffende de toekenning van kredieten aan de 
GOMB om de investeringen in stadsvernieuwing te dek-
ken : is de minister van plan om in te gaan op het voorstel 
van het Rekenhof, dat die economische code wil wijzigen, 
in zoverre het gaat om de toekenning van niet-terugbaalbare 
subsidies en niet om leningen.

De heer Vincent de Wolf heeft een reeks specifi eke vra-
gen.

In verband met programma 6 stelt de volksvertegen-
woordiger dezelfde vraag als mevrouw Sidibe. Op welke 
gemeenten hebben de drie wijkcontracten betrekking ? Kan 
de minister een klein overzicht geven van de lopende wijk-
contracten ? Kan de minister in die contracten het deel be-
treffende de economische ontwikkeling van de betrokken 
wijken vermelden ? Zijn de wijkcontracten die in 2012 zijn 
afgelopen geëvalueerd ? Het staat het met de volgende pro-
jectoproepen ?

Wat programma 8, activiteit 28 betreft : hoeveel gebou-
wen werden gerenoveerd volgens het programma « leeg-
staande gebouwen » ? Om welke gemeenten en OCMW’s 
gaat het ? Hoe staat het met de uiteindelijke toewijzing van 
die gebouwen ? Op hoeveel gebouwen heeft het programma 
« leegstaande gebouwen » betrekking ?

Wat programma 9 betreft : hoeveel premies werden uit-
gekeerd in 2012 ? Het de regering die premies gepromoot ? 
Wat betekent in activiteit 32 het begrotingsbijblad ten be-
lope van 385.000 euro ? Wat is de doelstelling ?

Wat programma 10, activiteit 16 betreffende de productie 
van woningen in 2012 betreft, vraagt de spreker hoever men 
staat ten opzichte van de doelstellingen van 2013 ?
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*
*   *

La ministre Evelyne Huytebroeck répond aux différen-
tes questions qui lui ont été posées.

Concernant les fonds européens Feder, un intervenant a 
demandé s’il était possible de réaffecter les fonds non uti-
lisés. On prévoit que sur les 33 projets, tous les moyens 
seront utilisés. Mais dans un prochain programme, est-il 
possible de réaliser quelque chose en faveur du logement 
social ? La réponse est positive, si on se place dans le ca-
dre de l’amélioration de la performance énergétique des 
bâtiments. Vis-à-vis des instances européennes, la ministre 
a essayé de démontrer que les projets initiés devaient être 
renforcés, particulièrement dans la zone du canal. La pro-
chaine programmation n’attendra pas : la Ministre lancera 
immédiatement, et cela avant même de connaître les bud-
gets disponibles au niveau européen, de nouveaux appels 
à projets. C’est pourquoi le gouvernement sera prêt dès le 
1er janvier 2014. On prévoit qu’un sommet européen abor-
dera prochainement cette question du budget pour les fonds 
structurels, probablement au printemps 2013.

Concernant les contrats de quartiers durables : il s’agit 
de trois nouveaux projets qui seront retenus par le gouver-
nement pour 2013. C’est une décision que le gouvernement 
a prise lors de l’ajustement budgétaire. La Ministre expri-
me très clairement qu’il n’est pas question d’abandonner 
un projet, mais le gouvernement ne retiendra que trois pro-
jets parmi ceux qui seront sur la table. Fin décembre, la Mi-
nistre sera en possession de tous les projets et en proposera 
trois au gouvernement. La Ministre attend prochainement 
les propositions des communes.

Concernant la SDRB, le gouvernement va poursuivre 
sa politique d’acquisition, notamment en partenariat avec 
Beliris. Le projet Tivoli est bien sur les rails. On devra at-
tribuer le marché de promotion d’ici la fi n de l’année. Il 
s’agit d’un très gros projet. Les deux autres projets sont 
Kuborn-Marchandises et Compas. Plusieurs terrains font 
en ce moment l’objet de négociations. La Ministre fera 
prochainement savoir à la commission si elle a abouti dans 
ces négociations.

Concernant les contrats de quartier terminés, il faudrait 
en effet que les communes puissent suivre la fi n des pro-
grammes. C’est pourquoi le gouvernement songe à fi nancer 
du personnel dans les communes pour s’occuper de cela.

Concernant le logement passif, il y a de moins en moins 
d’inquiétude quant à la nécessité d’accompagner les acqué-
reurs de tels logements, car il y a de plus en plus de loge-
ments passifs, qui vont devenir la norme en 2015. Il sub-
siste néanmoins un accompagnement, en partenariat avec 
Bruxelles-Environnement. En accompagnant les gens, on 
voit que cela se passe très bien. L’entretien de ces loge-

*
*   *

Minister Evelyne Huytebroeck beantwoordt de verschil-
lende vragen die haar zijn gesteld.

Wat de EFRO-fondsen betreft, heeft een spreker ge-
vraagd of het mogelijk is de niet-gebruikte fondsen te 
herbestemmen. Men voorziet dat op de 33 projecten alle 
middelen aangewend zullen zijn. Is het echter in een vol-
gend programma mogelijk om iets te doen voor de sociale 
huisvesting ? Het antwoord is positief als het gaat om de 
verbetering van de energieprestaties van de gebouwen. Te-
genover de Europese instanties heeft de minister getracht 
aan te tonen dat de opgestarte projecten versterkt moeten 
worden, vooral in de kanaalzone. De volgende programme-
ring komt er al aan. De minister zal onmiddellijk, zelfs vóór 
ze weet welke begrotingen beschikbaar zijn, op Europees 
niveau nieuwe projectoproepen doen. Daarom zal de rege-
ring vanaf 1 januari 2014 klaar zijn. Men gaat ervan uit dat 
de kwestie van de begroting voor de structuurfondsen bin-
nenkort op een Europese top, waarschijnlijk in het voorjaar 
2013, zal worden behandeld.

Wat de duurzame wijkcontracten betreft, gaat het om drie 
nieuwe projecten die de regering voor 2013 zal selecteren. 
Dat is een beslissing die de regering bij de begrotingsaan-
passing heeft genomen. De minister zegt zeer duidelijk dat 
er geen sprake van is een project stop te zetten, maar de re-
gering zal slechts drie projecten kiezen uit degene die op ta-
fel zullen liggen. Eind december zal de minister in het bezit 
zijn van alle projecten en zal men drie projecten voorstellen 
aan de regering. De minister verwacht de voorstellen van de 
gemeenten binnen afzienbare tijd.

Wat de GOMB betreft, zal de regering haar aankoopbe-
leid voortzetten, onder meer in partnerschap met Beliris. 
Het Tivoli-project is goed van start gegaan. De promotieop-
dracht zal tegen het einde van het jaar gegund worden. Het 
gaat om een zeer groot project. De overige twee projecten 
zijn Kuborn-Goederen en Passer. Op dit moment wordt er 
over verschillende terreinen onderhandeld. De minister zal 
de commissie binnenkort laten weten of de onderhandelin-
gen geslaagd zijn.

Wat de afgeronde wijkcontracten betreft, zouden de ge-
meenten inderdaad het einde van de programma’s moeten 
kunnen volgen. Daarom denkt de regering eraan personeels-
leden in de gemeente die zich daarmee bezighouden te fi -
nancieren.

Wat de passiefwoningen betreft, maakt men zich steeds 
minder zorgen over de noodzaak om de bewoners ervan te 
begeleiden, want er zijn steeds meer passiefwoningen en ze 
zullen in 2015 de norm worden. Er blijft evenwel een bege-
leiding in partnerschap met de Leefmilieu Brussel bestaan. 
De begeleiding van de bewoners toont aan dat alles zeer 
goed verloopt. Het onderhoud van de passiefwoningen is 
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ments passifs n’est pas plus diffi cile qu’avec d’autres sour-
ces d’énergie.

Concernant la politique des immeubles isolés, ce ne sont 
pas les cabinets, mais bien la DRU qui s’occupe de ces pro-
grammes. 

En ce qui concerne les délais d’attente à la SDRB, la 
Ministre fournira une réponse complémentaire au rapport 
(cf. annexe 6). La Ministre fournira également comme an-
nexe : 

– le nombre d’immeubles isolés (cf. annexe 2) et d’im-
meubles à l’abandon (cf. annexe 3);

– le nombre de primes à la rénovation en 2012 (il y en a 
plus que 2.000) (cf. annexe 4);

– le nombre de logements produits par la SDRB et le 
temps d’attente moyen (cf. annexes 5 et 6).

En ce qui concerne les dépenses de fonctionnement en 
vue de promouvoir les primes, on observe effectivement 
une très légère baisse des crédits. Ceci est dû à la crise éco-
nomique. Mais cette diminution n’est pas signifi cative. Par 
ailleurs, le budget des primes à la rénovation reste quand à 
lui inchangé.

Concernant la diminution de la TVA à 6 % pour les biens 
de la SDRB, c’est une mesure qui est en effet devenue ef-
fective. Il existe toujours un confl it avec le Fédéral sur 
l’application de la TVA sur la partie subsidiée. Le gouver-
nement obtiendra une réponse défi nitive à cette question 
en 2013.

Concernant les contrats de quartiers durables, il n’y a 
pas encore eu d’évaluation totale. Il faut en effet attendre 
l’aboutissement des contrats de quartier lancés en 2010. 
Il y a certes des objectifs environnementaux, comme des 
potagers urbains dans le projet Canal-Midi; dans le projet 
Masui, c’est le parc de la Senne avec toute la problématique 
du passage de la Senne; et dans le projet Coteaux-Josaphat, 
c’est la performance énergétique des bâtiments et la créa-
tion d’intérieurs d’îlots verts, qui pourront bénéfi cier à tout 
le quartier. Il s’agit donc bien d’objectifs environnemen-
taux intégrés dans les contrats de quartier.

Concernant le programme 8, il n’y a en effet que huit 
communes qui ont fait appel au programme immeubles à 
l’abandon. Dès que les nouveaux collèges communaux se-
ront mis en place, la ministre fera le tour des communes et 
rencontrera principalement les échevins qui ont les com-
pétences de rénovation urbaine dans leurs attributions. Il 
s’agit d’un moment stratégique pour faire le tour des com-
munes.

Pour ce qui est du lien avec le logement social, le projet 
Tivoli essaie de réaliser cette mixité, notamment en pré-

niet moeilijker dan van woningen met andere energiebron-
nen. 

Wat het beleid voor de alleenstaande gebouwen betreft, 
zijn het niet de kabinetten maar de directie stadsvernieu-
wing die zich met die programma’s bezighoudt.

Wat betreft de wachttijden bij de GOMB, zal de minister 
een aanvullend antwoord bij het verslag voegen (zie bij-
lage 6). De minister zal eveneens de volgende documenten 
als bijlage bij het verslag voegen :

– het aantal alleenstaande en leegstaande gebouwen (zie 
bijlagen 2 en 3);

– het aantal renovatiepremies in 2012 (er zijn er meer dan 
2.000) (zie bijlage 4);

– het aantal door de GOMB geproduceerde woningen en 
de gemiddelde wachttijd (zie bijlagen 5 en 6).

Wat de werkingsuitgaven ter bevordering van de premies 
betreft, stelt men inderdaad een heel lichte daling van de 
kredieten vast. Dat is te wijten aan de economische crisis. 
Die vermindering is evenwel niet signifi cant. Het budget 
voor de renovatiepremies blijft voorts ongewijzigd.

Wat betreft de btw-verlaging tot 6 % voor de goederen 
van de GOMB, gaat het om een maatregel die inderdaad van 
kracht is geworden. Er bestaat nog altijd een confl ict met 
de federale overheid over de toepassing van de btw op het 
gesubsidieerde deel. De regering zal in 2013 een defi nitief 
antwoord over deze kwestie krijgen.

Wat de duurzame wijkcontracten betreft, is er nog geen 
volledige evaluatie geweest. Men moet immers wachten tot 
de in 2010 opgestarte wijkcontracten ten einde zijn gelo-
pen. Er zijn weliswaar milieudoelstellingen, zoals de stads-
moestuinen in het project Kanaal-Zuid. In het Masui-project 
gaat het om het Zennepark met de hele problematiek van 
de voorbijstromende Zenne. In het project Wijnheuvelen-
Josaphat gaat het om de energieprestatie van de gebouwen 
en de aanleg van groene binnenruimten van huizenblokken, 
die de hele wijk ten goede zullen komen. Het gaat dus wel 
degelijk om milieudoelstellingen die in de wijkcontracten 
geïntegreerd zijn.

Wat programma 8 betreft zijn er inderdaad slechts acht 
gemeenten die een beroep hebben gedaan op het program-
ma « leegstaande gebouwen ». Zodra de nieuwe gemeen-
tecolleges geïnstalleerd zullen zijn, zal de minister in alle 
gemeenten een ontmoeting hebben met de schepenen die 
bevoegd zijn voor stadsvernieuwing. Het gaat om een stra-
tegisch moment om de ronde van de gemeenten te doen.

Wat het verband met de sociale huisvesting betreft, tracht 
het Tivoli-project die gemengdheid tot stand te brengen, 
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voyant le rachat de certains logements par les SISP. L’avan-
tage de Tivoli, c’est que le gouvernement a la maîtrise fon-
cière d’un terrain conséquent, qui permet d’avoir un projet 
global, y compris avec une affectation économique.

En ce qui concerne la liste des associations, la Ministre 
la fournira en annexe au rapport (cf. annexe 7). Il s’agit 
toujours de la même : les associations formant le Réseau 
Habitat.

Concernant la liste des 33 projets Feder, la Ministre 
fournira également cette information en annexe au rapport 
(cf. annexe 8).

En ce qui concerne le nombre de personnes qui s’adres-
sent à la SDRB, il s’agit de 13.000 personnes. Mais il y a 
une différence fondamentale entre une liste de personnes 
qui ont marqué un intérêt, et celles qui sont prêtes à acheter. 
Ce n’est pas du tout comparable avec la liste d’attente du 
logement social.

Sur la manière de réaliser davantage de logements 
SDRB, la Ministre répond que cette possibilité est actuel-
lement à l’étude au sein du gouvernement. Pour le projet 
Kuborn-Marchandises, on en est à la phase de négociation.

Concernant la remarque de M. Colson sur les codes 
économiques, la Ministre répond que l’on est passé il y a 
quelques années d’un code 8 à un code 6 pour répondre à la 
remarque de la cour des comptes, mais que des crédits de 
liquidation sont toujours prévus sur l’ancienne AB afi n de 
gérer l’encours qui y a été engagé.

Concernant la question de M. De Wolf sur le cavalier 
budgétaire de 385.000 euros, il s’agit d’un crédit variable 
destiné à la récupération de primes indûment perçues.

III. Discussion des programmes et
activités

Programme 001 : Développement intégré

Ce programme ne suscite aucun commentaire.

Programme 002 : Programmes européens

Ce programme ne suscite aucun commentaire.

Programme 006 : Politique de revitalisation des quar-
tiers

Ce programme ne suscite aucun commentaire.

onder meer door sommige woningen te laten kopen door 
de OVM’s. Het voordeel van Tivoli is dat de regering de 
controle heeft over een groot terrein, waardoor een globaal 
project, met inbegrip van een economische bestemming, 
mogelijk is.

De minister zal de lijst van de verenigingen als bijlage 
bij het verslag voegen (zie bijlage 7). Het gaat altijd om 
dezelfde verenigingen : de verenigingen die het Netwerk 
Wonen vormen.

De minister zal eveneens de lijst van de 33 EFRO-pro-
jecten als bijlage bij het verslag voegen (zie bijlage 8).

Zowat 13.000 personen wenden zich tot de GOMB. Er is 
echter een fundamenteel verschil tussen een lijst van perso-
nen die belangstelling getoond hebben en personen die be-
reid zijn te kopen. Dat kan helemaal niet vergeleken worden 
met de wachtlijst voor een sociale woning.

In verband met de manier om meer GOMB-woningen 
te produceren, antwoordt de minister dat deze mogelijkheid 
thans bestudeerd wordt door de regering. Wat het project 
Kuborn-Goederen betreft, zit men in de onderhandelings-
fase.

De minister antwoordt op de opmerking van de heer Col-
son over de economische codes dat men enkele jaren gele-
den overgegaan is van een code 8 naar een code 6 om tege-
moet te komen aan de opmerking van het Rekenhof maar 
dat vereffeningskredieten nog altijd opgenomen zijn in de 
oude BA om het vastgelegde uitstaande bedrag te beheren.

Wat de vraag van de heer De Wolf over het begrotings-
bijblad ten belope van 385.000 euro betreft, gaat het om een 
variabel krediet dat bestemd is voor de recuperatie van ten 
onrechte geïnde premies.

III. Bespreking van de programma’s en
activiteiten

Programma 001 : Geintegreerde ontwikkeling

Dit programma lokt geen enkele commentaar uit.

Programma 002 : Europese programma’s

Dat programma lokt geen enkele commentaar uit.

Programma 006 : Beleid inzake wijkrevitalisering

Dit programma lokt geen enkele commentaar uit.
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Programme 008 : Initiatives en vue d’accroître le parc 
de logements publics locaux

M. Fouad Ahidar rappelle qu’il avait tenu en 2005 
une conférence de presse concernant quatre immeubles à 
l’abandon en plein centre ville. Depuis huit ans, ces quatre 
bâtiments sont toujours dans le même état. N’y a-t-il pas 
d’autres moyens de pression ?

La Ministre répond qu’il s’agit d’immeubles privés. Elle 
invite le député à actionner ses relais à la Ville de Bruxelles, 
afi n que celle-ci fasse usage de la taxe sur les immeubles 
abandonnés. La Ville a accès aux primes de ce programme-
ci, mais rien n’a été demandé. Lors de sa tournée des com-
munes, la Ministre ne manquera pas d’en parler au collège 
de Bruxelles Ville.

M. Bertin Mampaka Mankamba demande ce qu’il en est de 
la diminution de 600.000 euros à l’AB 27.008.28.01.6321 ? 
Pourquoi ne pas avoir plutôt procédé à un transfert ?

La Ministre répond que le gouvernement a dû faire des 
économies. Il y a eu des priorités et il s’agit d’un des sec-
teurs où on pouvait faire ces économies.

Programme 009 : Soutien aux initiatives de rénovation 
urbaine

Ce programme ne suscite aucun commentaire.

Programme 010 : Société de développement de la Ré-
gion de Bruxelles-Capitale SDRB – Rénovation ur-
baine

Ce programme ne suscite aucun commentaire.

Programme 014

M. Mampaka Mankamba demande ce qu’il en est des 
10.000 euros de frais juridiques.

La Ministre répond qu’il s’agit d’une petite base afi n de 
gérer d’éventuels confl its juridiques.

IV. Vote

La commission émet, par 7 voix contre 4 et 1 abstention, 
un avis favorable à la commission des Finances pour ce qui 
concerne la mission 27, programmes 1 (partim), 2 (partim), 
6, 8, 9, 10 et 14 (Rénovation urbaine).

Programma 008 : Initiatieven met het oog op een toe-
name van het aantal lokale openbare woning in

De heer Fouad Ahidar herinnert eraan dat er in 2005 een 
persconferentie is gehouden over vier leegstaande gebou-
wen in het midden van de stad. Al acht jaar, bevinden die 
gebouwen zich in dezelfde staat. Zijn er geen andere pres-
siemiddelen ?

De minister zegt dat het over privégebouwen gaat. Zij 
verzoekt de volksvertegenwoordiger om aan te kloppen bij 
de stad Brussel en die ertoe aan te sporen om gebruik te 
maken van de belasting op de leegstand. De stad komt in 
aanmerking voor de premies van dit programma, maar heeft 
geen enkele aanvraag gedaan. Tijdens haar bezoek aan de 
gemeenten, zal de minister haar collega van de stad Brussel 
daarover aanspreken.

De heer Bertin Mampaka Mankamba wil meer uitleg 
over de daling van 600.000 euro in BA 27.008.28.01.6321. 
Waarom is er niet veeleer geopteerd voor een overdracht ?

De minister zegt dat de regering besparingen heeft moe-
ten doorvoeren. Men heeft prioriteiten vastgesteld en het 
gaat over een van de sectoren waar besparingen konden 
worden gedaan.

Programma 009 : Ondersteuning van initiatieven inzake 
stadsvernieuwing

Dit programma lokt geen enkele commentaar uit.

Programma 010 : Gewestelijke Ontwikkelingsmaat-
schap pij van het Brussels Hoofdstedelijk Gewest – 
stadsvernieuwing

Dit programma lokt geen enkele commentaar uit.

Programma 014

De heer Bertin Mampaka Mankamba vraagt meer infor-
matie over de 10.000 euro voor gerechtskosten.

De minister zegt dat het gaat over een kleine reserve om 
eventuele rechtsgeschillen te beheren.

IV. Stemming

De commissie brengt, met 7 stemmen tegen 4 bij 1 ont-
houding, gunstig advies uit bij de commissie voor de fi nan-
ciën wat betreft de opdracht 27, programma’s 1 (partim),
2 (partim), 6, 8, 9, 10 en 14 (Stadsvernieuwing).
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MISSION 25

Logement et habitat

I. Exposé introductif de
M. Christos Doulkeridis,

Secrétaire d’Etat chargé du Logement

Le Secrétaire d’Etat a tenu devant la commission le dis-
cours suivant :

« La présentation du budget 2013 est l’occasion d’évo-
quer la poursuite de la politique de la législature en matière 
de logement et de mettre en évidence les principales orien-
tations budgétaires visant à la concrétiser.

Dans un contexte de crise et de restrictions budgétaires, 
dans une perspective de retour à l’équilibre budgétaire en 
Région de Bruxelles-Capitale, le gouvernement démontre 
au travers de son budget 2013 que le logement, et en par-
ticulier la politique sociale du logement, reste un des axes 
majeurs de cette législature. En effet, le soutien budgétaire 
structurel à ces politiques montre une croissance impor-
tante.

En termes absolus, le budget initial 2013 du logement 
montre une croissance considérable :

– 333,62 millions d’euros en crédits d’ordonnancement 
pour 173,73 millions d’euros en 2012;

– 264,58 millions d’euros en crédits d’engagement pour 
127,85 millions d’euros en 2012.

Cette croissance s’explique pour partie importante par 
une modalité visant la pérennisation du pouvoir d’action 
du Fonds du logement sur laquelle je reviendrai dans le 
cadre de mon exposé : cette opération a permis d’inscri-
re 125 millions d’euros de crédits tant d’engagement que 
d’ordonnancement au budget initial 2013.

Si on ne tient pas compte de cette opération concernant 
le Fonds du logement, le budget initial 2013 se caractérise 
néanmoins par une augmentation forte de plus de 20 % des 
crédits d’ordonnancement par rapport à 2012 et de 33 % 
depuis 2010, pour se porter à 208,62 millions d’euros.

Pour la première fois la barre des 200 millions de cré-
dits d’ordonnancement est franchie dans un budget annuel 
initial de la politique du logement; alors que ce budget re-
présentait, en 2006, 3,84 % du budget total des dépenses, il 
représente aujourd’hui 5,37 % soit une croissance de 39 % 
en 7 ans.

OPDRACHT 25

Huisvesting en woonomgeving

I. Inleidende uiteenzetting van
de heer Christos Doulkeridis,

Staatssecretaris belast met Huisvesting

De staatssecretaris heeft voor de commissie de volgende 
uiteenzetting gehouden :

« De voorstelling van de begroting 2013 is gelegenheid 
bij uitstek om de voortzetting van het huisvestingsbeleid 
van deze legislatuur uiteen te zetten en de belangrijkste be-
grotingsstrategieën toe te lichten die dit huisvestingsbeleid 
beogen te concretiseren. 

In een context van crisis en begrotingsbesparingen om 
opnieuw tot een begrotingsevenwicht binnen het Brussels 
Hoofdstedelijk Gewest te komen, toont de Regering via haar 
begroting 2013 aan dat de huisvesting en meer in het bijzon-
der het sociale huisvestingsbeleid één van de krachtlijnen 
blijft binnen de huidige legislatuur. Zo werd de structurele 
begrotingssteun aan dit beleid aanzienlijk uitgebreid. 

In absolute termen, voorziet de initiële begroting 2013 
voor de Huisvesting in een aanzienlijke uitbreiding van de 
middelen :

– 333,62 miljoen euro aan ordonnanceringskredieten ten 
opzichte van 173,73 miljoen euro on 2012; 

– 264,58 miljoen euro aan vastleggingskredieten ten op-
zichte van 127,85 miljoen euro in 2012.

De verklaring voor deze uitbreiding ligt hoofdzakelijk 
vervat in het feit dat er werd voorzien in een modaliteit ter 
verduurzaming van de actiecapaciteit van het Woningfonds, 
waarop ik later zal terugkomen : deze strategie heeft het 
mogelijk gemaakt om 125 miljoen euro aan vastleggings- 
en ordonnanceringskredieten in te schrijven in de initiële 
begroting 2013.

Indien we geen rekening houden met deze verrichting ten 
behoeve van het Woningfonds, wordt de initiële begroting 
2013 desalniettemin gekenmerkt door een sterke stijging 
van de ordonnanceringskredieten ten opzichte van 2012 
(20 %) en 2010 (33 %) die nu in het totaal 208,62 miljoen 
euro bedragen. 

Voor de eerste maal wordt de kaap van de 200 miljoen 
euro aan ordonnanceringskredieten overschreden binnen de 
initiële jaarlijkse begroting van het huisvestingsbeleid; daar 
waar deze begroting in 2006 3,84 % vertegenwoordigde van 
de totale uitgavenbegroting, heeft zij vandaag een aandeel 
van 5,37 %, hetzij een stijging van 39 % in 7 jaar.
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Cette montée en puissance des crédits de liquidation per-
met le plein respect des engagements du gouvernement en 
matière de politique sociale du logement, à savoir principa-
lement la construction de logements sociaux et moyens, la 
rénovation du parc immobilier social existant et l’octroi des 
prêts hypothécaires sociaux. 

La politique de la nouvelle législature en matière de 
logement s’inscrit dans le cadre des principes défi nis par 
l’accord de majorité et repose sur sept axes, acte pris de la 
double nécessité :

– d’affi rmer l’articulation de la politique régionale de 
l’habitat avec l’alliance « Emploi-Environnement-Eco-
nomie-Formation » comme la déclaration de politique 
régionale le propose;

– de concrétiser le droit à un logement décent dans la ré-
gion et de mieux disséminer l’offre publique et à fi nalité 
sociale de logement sur l’ensemble du territoire régio-
nal.

La valorisation du potentiel d’amélioration environne-
mentale du bâti bruxellois a constitué un des axes forts de la 
déclaration régionale : sa rénovation et son développement 
énergétique suppose une politique d’investissements qui 
doit principalement concerner le parc public et l’affi rma-
tion de standards énergétiques permettant de couvrir l’en-
semble des champs de l’intervention publique en matière 
de logement. 

Le second axe fort est la mise en place d’une approche 
régionale soucieuse de répartir les formes d’intervention 
publiques en matière de politique sociale du logement, de 
manière à atteindre 15 % de « logements de qualité de ges-
tion publique et à fi nalité sociale » de l’ensemble de chaque 
commune d’ici 10 ans.

Ces deux axes traversent l’ensemble de l’action régio-
nale telle qu’envisagée dans la déclaration et s’articuleront 
avec la nécessité d’améliorer la gouvernance dans le sec-
teur du logement. 

Tout en veillant à la meilleure affectation possible des 
ressources budgétaires et à fi nancer prioritairement les outils 
qui constituent les leviers régionaux les plus effi cients, les 
axes de travail de la politique régionale peuvent se décliner 
en sept créneaux d’actions prioritaires qui sont : 

– une montée en puissance des réalisations des différents 
opérateurs publics et assimilés;

– un plein accomplissement du Plan Logement;

– un renforcement du secteur du logement social;

– une politique d’accès à la propriété ambitieuse;

Deze opmars van de vereffeningskredieten maakt het 
mogelijk om volledig te voldoen aan de verbintenissen van 
de Regering op het vlak van de sociale huisvesting, zoals in 
hoofdzaak de bouw van sociale en middelgrote woningen, 
de renovatie van het sociale vastgoedpark en de toekenning 
van sociale hypothecaire leningen. 

Het huisvestingsbeleid van de nieuwe legislatuur kadert 
binnen de in het meerderheidsakkoord gedefi nieerde be-
ginselen en berust op zeven krachtlijnen, waarbij rekening 
wordt gehouden met de dubbele noodzaak om :

– de ontwikkeling van het gewestelijk huisvestingsbeleid 
te bevestigen via de Alliantie « Werkgelegenheid-Milieu 
– Economie-Opleiding », zoals vooropgesteld in de ge-
westelijke beleidsverklaring;

– het recht op een behoorlijke huisvesting in het Gewest 
te concretiseren en het openbare aanbod aan woningen 
met een sociaal oogmerk beter te verspreiden over het 
volledige gewestelijke grondgebied.

De opwaardering van het potentieel van de milieuverbe-
tering van de Brusselse gebouwen, vormt één van de kracht-
lijnen van de gewestelijke beleidsverklaring : de renovatie 
en het energiebeheer van de gebouwen vereisen een investe-
ringsbeleid dat zich hoofdzakelijk toespitst op het openbare 
woningbestand en de invoering van energiestandaarden en 
dat het mogelijk maakt om de overheid te laten tussenko-
men in alle deelgebieden van het huisvestingsbeleid. 

Een tweede grote krachtlijn betreft het op punt stellen 
van een gewestelijke aanpak, waarbij de verschillende vor-
men van overheidssteun binnen het sociale huisvestingsbe-
leid zodanig worden verdeeld dat er binnen 10 jaar in elke 
gemeente 15 % « kwaliteitswoningen in openbaar beheer en 
met een sociaal oogmerk » aanwezig zijn.

Deze twee krachtlijnen geven het gewestelijk beleid 
weer, zoals voorzien in de verklaring, en zullen ontwikkeld 
worden in het kader van de noodzaak om het bestuur binnen 
de huisvestingssector te optimaliseren.

Rekening houdende met een zo goed mogelijke bestem-
ming van de begrotingsmiddelen en een prioritaire fi nan-
ciering van de instrumenten die de meest effi ciënte gewes-
telijke hefbomen vormen, staan binnen de krachtlijnen van 
het gewestelijk beleid de volgende zeven prioritaire actie-
middelen centraal :

– de opmars van de realisaties van de verschillende over-
heidsoperatoren en gelijkgestelden;

– de volledige voltooiing van het Huisvestingsplan;

– de versterking van de sociale huisvestingssector;

– een ambitieus beleid inzake de toegang tot de eigen-
dom;
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– l’initiation des travaux pour une emprise publique plus 
signifi cative;

– un positionnement affi rmé du secteur associatif vers les 
nouvelles formes d’action en matière de logement;

– et l’examen des possibilités de développement complé-
mentaire des mécanismes actuels.

Ces différents développements sont facilités par le déve-
loppement, en cours, d’une culture de la collaboration entre 
les opérateurs régionaux et locaux.

La traduction de ces volontés a connu des concrétisa-
tions complémentaires en 2012, notamment :

– la poursuite de la montée en puissance du plan régio-
nal du logement, puisque le cap des mille logements 
produits a été franchi en janvier 2012 et que le cap des 
2.000 logements devrait être franchi dans le courant de 
l’exercice 2013; 

– la poursuite de l’exécution des quadriennaux de rénova-
tion du secteur du logement social dans la foulée de la 
mise en place en 2011 du pôle d’expertise;

– la concrétisation de deux propositions d’adaptation de 
la politique locative du logement social : le bail à durée 
déterminée et la valorisation dans le calcul du loyer des 
investissements améliorant la performance énergétique;

– le travail avec les fédérations de SISP sur la rationalisa-
tion du secteur;

– le développement de la politique de prêts du Fonds du 
logement suite à la reformulation de son règlement gé-
néral des prêts en 2011, puisque cette année devrait oc-
troyer plus de 1.200 prêts sur son pouvoir d’investisse-
ment 2012;

– la poursuite de la croissance quantitative du secteur des 
AIS qui est doté désormais d’outils comptables homogè-
nes;

– l’élaboration d’un important projet d’ordonnance modi-
fi ant le Code du logement, qui sera prochainement sou-
mis au vote du Parlement régional, qui s’est principale-
ment appuyé sur une évaluation des différents dispositifs 
et les nouvelles réponses à promouvoir;

– les premières concrétisations, enfi n, de l’exécution de 
l’ordonnance du 30 avril 2009 ajoutant un chapitre V 
dans le titre III du Code du logement relatif aux sanc-
tions en cas de logement inoccupé;

– de ontwikkeling van een aantal strategieën om de impact 
van de overheid te vergroten;

– een duidelijke stellingname van de verenigingssector ten 
aanzien van de nieuwe actiemiddelen op het vlak van de 
huisvesting;

– en een onderzoek naar de mogelijkheden van een bijko-
mende uitbreiding van de huidige mechanismen.

Deze verschillende actiemiddelen worden versterkt door 
de huidige ontwikkeling van een cultuur waarbij de samen-
werking tussen de gewestelijke en lokale operatoren cen-
traal staat. 

Deze doelstellingen werden in 2012 verder geconcreti-
seerd met :

 
– de voortzetting van de opmars van het Gewestelijk Huis-

vestingsplan, aangezien de kaap van de duizend gepro-
duceerde woningen werd overschreden in januari 2012 
en de kaap van de 2.000 woningen gedurende het begro-
tingsjaar 2013 zou moeten worden overschreden;

– de voortzetting van de uitvoering van de vierjarige reno-
vatieprogramma’s binnen de sociale huisvesting in na-
volging van de oprichting van de expertisepool in 2011;

– de concretisering van twee aanpassingsvoorstellen van 
het huurbeleid binnen de sociale huisvesting : de huur-
overeenkomst voor bepaalde duur en de valorisering van 
de investeringen ter verbetering van de energieprestaties 
binnen de berekening van de huurprijs; 

– de werkzaamheden met de federaties van OVM’s inzake 
de rationalisering van de sector; 

– de ontwikkeling van het leenbeleid van het Woningfonds 
in navolging van de herformulering van zijn algemeen 
leenreglement in 2011, aangezien het Fonds dit jaar meer 
dan 1.200 leningen zou moeten kunnen toekennen op ba-
sis van zijn investeringscapaciteit voor 2012; 

– de voortzetting van de kwantitatieve groei van de sec-
tor van de SVK die voortaan kan rekenen op homogene 
boekhoudinstrumenten; 

– de uitwerking van een belangrijk ontwerp van ordonnan-
tie tot wijziging van de Huisvestingscode dat binnenkort 
ter stemming zal worden ingediend bij het gewestelijk 
Parlement en dat hoofdzakelijk steunt op een evaluatie 
van de verschillende voorzieningen en voorziet in nieu-
we antwoorden; 

– de eerste concretiseringen van de uitvoering van de or-
donnantie van 30 april 2009 ertoe strekkend een hoofd-
stuk V toe te voegen aan titel III van de Huisvestingscode 
betreffende de straffen in geval van woningleegstand;
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– l’adoption d’un nouvel arrêté allocation-loyer le 21 juin 
2012 étendant l’allocation aux logements « contrats de 
quartier », des CPAS et des logements pris en gestion 
publique et défi nissant des conditions d’accès liées aux 
revenus;

– l’adoption d’un nouvel arrêté du GRBC le 21 juin 2012 
modifi ant l’arrêté du 28 janvier 1993 portant exécution 
de l’ordonnance du 29 août 1991 visant à favoriser l’ac-
cès au logement moyen dans la Région de Bruxelles-Ca-
pitale;

– et le développement de différentes initiatives veillant à 
diversifi er la politique du logement : le démarrage d’une 
phase opérationnelle des « Community land trust », les 
travaux de la commission interministérielle en matière 
de droit au logement, les logements intergénérationnels, 
etc.

L’année 2013 permettra la poursuite et le prolongement 
de ces différentes avancées et en verra d’autres.

Le budget initial 2013 prévoit donc 139,59 mil-
lions d’euros en crédits d’engagement et, je le rappelle, 
208,62 millions d’euros en crédits d’ordonnancement.

La forte croissance constatée des crédits de liquidation 
permet essentiellement l’augmentation des dépenses liées à 
la rénovation du parc de logements sociaux, tout en permet-
tant la mise en place de nouvelles initiatives et le renforce-
ment des dispositifs existants.

1) Le plan logement sera évidemment poursuivi; il conti-
nuera sa vitesse de croisière en 2013 après avoir franchi le 
cap des 1.000 logements livrés en janvier 2012 alors que 
plus de 80 projets sont en cours.

État d’avancement actuel :

– 1192 logements sont terminés et livrés;

– des chantiers sont en cours pour 326 logements;

– 394 logements disposent d’un permis d’urbanisme, le 
démarrage de leur chantier est imminent;

– 345 logements sont actuellement en procédure de de-
mande de permis d’urbanisme;

– 2895 logements font l’objet d’études préalables au dépôt 
d’une demande de permis.

Le cap des 2000 logements devrait être dépassé durant 
l’exercice 2013 et les 3.000 sont escomptés en 2014. 

– de goedkeuring op 21 juni 2012 van een nieuw besluit 
inzake de huurtoelage, dat de toelage uitbreid tot de 
« wijkcontracten »-woningen, de OCMW-woningen en 
de woningen die in openbaar beheer worden genomen 
en dat de inkomensgebonden toegangsvoorwaarden defi -
nieert; 

– de goedkeuring van een nieuw besluit van de BGHR van 
21 juni 2012 tot wijziging van het besluit van 28 januari 
1993 tot uitvoering van de ordonnantie van 29 augustus 
1991 houdende de bevordering van de toegang tot mid-
delgrote woningen in het Brussels Hoofdstedelijk Ge-
west;

– en de ontwikkeling van verschillende initiatieven met het 
oog op de diversifi ëring van het huisvestingsbeleid : de 
lancering van de operationele fase van de « community 
land trust », de werkzaamheden van de interministeriële 
commissie inzake het recht op huisvesting, de intergene-
rationele woningen, …

In 2013 zal deze grote stap voorwaarts worden voortge-
zet en zullen andere initiatieven vorm krijgen.

De initiële begroting 2013 voorziet dus in 139,59 mil-
joen euro aan vastleggingskredieten en 208,62 miljoen euro 
aan ordonnanceringskredieten.

De sterke stijging van de ordonnanceringskredieten 
maakt het hoofdzakelijk mogelijk de uitgaven uit te breiden 
voor de renovatie van het sociale woningenbestand, nieuwe 
initiatieven door te voeren en de bestaande voorzieningen 
te versterken.

1) Het huisvestingsplan zal uiteraard worden voortgezet; 
zo zal het plan in 2013 op kruissnelheid blijven draaien na-
dat de kaap van de 1.000 opgeleverde woningen in 2012 
werd overschreden en er voor meer dan 80 projecten wer-
ken aan de gang zijn.

Huidige stand van zaken :

– 1192 afgewerkte en opgeleverde woningen;

– er zijn werken aan de gang voor 326 woningen;

– voor 394 woningen werd een stedenbouwkundige ver-
gunning afgeleverd en zullen de werken binnenkort van 
start gaan;

– voor 345 is de procedure tot aanvraag van een steden-
bouwkundige vergunning lopende;

– 2895 woningen maken het onderwerp uit van studies die 
de indiening van een vergunningsaanvraag voorafgaan.

De kaap van de 2000 woningen zou in het begrotingsjaar 
2013 moeten worden overschreden en in 2014 zou de kaap 
van de 3.000 woningen normaal gezien worden bereikt.
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Un montant de 16,297 millions d’euros de crédits d’or-
donnancement est désormais prévu chaque année pour as-
surer le fi nancement de ce plan, auquel il convient d’ajouter 
un montant de 80,174 millions de crédits d’ordonnancement 
pour la rénovation du parc des logements sociaux existants 
qui sera poursuivie; ce montant comprend un montant de 
26,834 millions d’euros pour les arriérés des quadriennaux 
antérieurs à 2010.

Le pôle d’expertise, désormais opérationnel, est pour-
suivi pour maintenir l’impulsion à la politique d’investis-
sement du secteur.

La politique sociale du secteur est confortée :

– la Région remplira ses engagements en ce qui concerne 
le fi nancement de l’allocation régionale de solidarité 
portée à 17,531 millions d’euros en 2013, et celui des 
réductions  sociales sur les loyers octroyées aux chefs de 
ménage est porté à 14,257 millions d’euros;

– par ailleurs, les différents dispositifs de travail social 
sont maintenus.

La nouvelle allocation créée en 2012 afi n de soutenir la 
réorganisation du secteur dans la perspective de sa rationa-
lisation sera activée en 2013 et les possibilités de recapita-
lisation ont été maintenues.

2) En ce qui concerne l’accès à la propriété, la dotation 
annuelle du Fonds du logement est portée à 50,015 mil-
lions d’euros en crédits d’engagement et intègre, outre la 
dotation annuelle, un montant de 850.790 euros pour un 
emprunt levé en 2007.

Les crédits d’ordonnancement inscrits en 2013 sont de 
37,166 millions d’euros : pour rappel, le versement des cré-
dits d’ordonnancement est désormais échelonné en quatre 
tranches liquidées sur quatre années successives.

On peut constater que la capacité d’action du Fonds est 
maintenue, même confortée eu égard aux termes de son 
contrat de gestion.

L’action du Fonds du logement est développée par les 
mesures contenues dans son nouveau contrat de gestion, qui 
visent à renforcer son action pour ses ménages destinataires 
en revoyant certaines normes d’encadrement (plafonds de 
revenus, montants maxima des prêts, taux plancher, etc.).

Le développement du patrimoine de l’aide locative du 
Fonds du logement est maintenu dans le cadre de sa parti-
cipation au plan logement, tel qu’il a été reformulé par le 

Voortaan wordt er elk jaar voorzien in een bedrag van 
16,297 miljoen euro aan ordonnanceringskredieten met het 
oog op het waarborgen van de fi nanciering van het Huisves-
tingsplan, waaraan een bedrag van 80,174 miljoen euro aan 
ordonnanceringskredieten moet worden toegevoegd voor 
de renovatie van het bestaande sociale woningenpark die 
zal worden voortgezet : in dit bedrag werd 26,834 miljoen 
euro opgenomen voor de achterstand die werd opgelopen in 
de vierjarenprogramma’s van vóór 2010. 

De expertisepool, die vanaf nu operationeel is, wordt 
voortgezet met het oog op het behoud van de impuls die 
werd gegeven aan het investeringsbeleid van de sector.

Het sociale beleid binnen de sector wordt versterkt :

– het Gewest zal zijn verbintenissen nakomen voor wat be-
treft de fi nanciering van de gewestelijke solidariteitstoe-
lage, die in 2013 zal worden verhoogd tot 17,531 miljoen 
euro, alsook de fi nanciering van de sociale verminderin-
gen van de huurprijzen die worden toegekend aan de ge-
zinshoofden en die zal worden verhoogd tot 14,257 mil-
joen euro;

– daarnaast, zullen de verschillende voorzieningen voor 
sociaal werk worden behouden. 

De nieuwe toelage die in 2012 werd gecreëerd om de 
reorganisatie van de sector te ondersteunen met het oog op 
zijn rationalisering zal in 2013 worden geactiveerd, waarbij 
de mogelijkheden tot herkapitalisering werden behouden. 

2) Wat de toegang tot de eigendom betreft, wordt de jaar-
lijkse dotatie van het Woningfonds verhoogd tot 50,015 mil-
joen euro aan vastleggingskredieten en wordt hierin naast 
de jaarlijkse dotatie een bedrag van 850.790 euro opgeno-
men voor een lening uit 2007. 

Daarnaast, wordt er in 2013 37,166 miljoen euro aan vast-
leggingskredieten ingeschreven : ter herinnering, geschiedt 
de uitbetaling van de ordonnanceringskredieten vanaf nu in 
vier schijven die gedurende vier opeenvolgende jaren zullen 
worden vereffend.

Er kan worden vastgesteld dat de actiecapaciteit van het 
Fonds wordt gehandhaafd en zelfs versterkt wordt in het ka-
der van zijn beheersovereenkomst.

Zo wordt de actie van het Woningfonds ontwikkeld op 
basis van de maatregelen die zijn opgenomen in de nieuwe 
beheersovereenkomst en die erop gericht zijn de actie van 
het Fonds te versterken ten voordele van zijn doelpubliek 
door bepaalde omkaderingsnormen te herzien (inkomens-
plafonds, maximale leenbedragen, minimale rentevoe-
ten, …). 

De ontwikkeling van het woningenbestand waarvoor 
voorzien wordt in een huurhulp van het Woningfonds wordt 
gehandhaafd in het kader van de deelname van het Fonds 
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gouvernement : cela concerne au total 500 logements dont 
la totalité devrait être initiée en 2013.

Enfi n, le Gouvernement initiera aussi la possibilité d’in-
tégrer la trésorerie du Fonds du logement au Centre de 
coordination fi nancière de la Région de Bruxelles-Capitale, 
tout en garantissant le maintien de l’autonomie de gestion 
du Fonds du logement. Cela demandera une concertation 
quant aux conditions de cette centralisation et la modifi ca-
tion de l’ordonnance portant sur le Budget et le Contrôle 
(OBCC).

Cette opération de centralisation des trésoreries permet-
tra de minimiser les risques liés aux placements de tréso-
rerie du Fonds du Logement, tout en lui offrant des taux 
d’intérêt légèrement supérieurs à ceux du marché. 

Etant donné que le Fonds du Logement se fi nance par-
tiellement via les marchés et vu la logique dominante des 
marchés fi nanciers où on prête à celui qui place et de plus 
en plus à court terme dans le secteur bancaire, le gouver-
nement a également prévu l’inscription d’un crédit de 
125 millions d’euros de prêt fi nancier au Fonds du Loge-
ment, aux conditions du marché, afi n de pouvoir suppléer, 
si nécessaire, au marché en cas de défaillance de celui-ci. 
L’autonomie d’action du Fonds du Logement est ainsi ren-
forcée et la gestion de sa trésorerie sécurisée.

 

3) Le développement du secteur des AIS sera poursuivi 
dans la foulée des années antérieures : Le secteur, qui ap-
proche désormais les 3.200 logements, se consolide fi nan-
cièrement et se professionnalise. La fédération des AIS – la 
FEDAIS – voit son rôle pérennisé afi n de continuer à am-
plifi er les actions coordonnées du secteur au rang desquel-
les fi gureront des campagnes régulières d’information en 
direction des propriétaires bailleurs et le développement de 
services pour ses membres.

4) Les associations dites d’« insertion par le logement  » 
voient leurs moyens de fi nancement maintenus à 2,400 mil-
lions d’euros. L’évaluation de ce secteur permettra de reca-
drer leurs objectifs et leurs modalités de fonctionnement.

De plus, le secteur associatif continuera d’être encoura-
gé à développer son action sur de nouveaux créneaux d’ac-
tion permettant de développer la mise à disposition de lo-
gements pour tous les publics; des opérations pilotes seront 
reconnues et fi nancées dans ce cadre : logements de transit, 
intergénérationnels et pour personnes à mobilité réduite.

aan het Huisvestingsplan, zoals deze werd geherformuleerd 
door de Regering : het betreft hier in het totaal 500 woningen 
waarvoor in 2013 zal worden voorzien in een huurhulp. 

Tot slot, zal de Regering eveneens van start gaan met het 
onderzoeken van de mogelijkheid om de schatkist van het 
Woningfonds te integreren in het Financieel Coördinatie-
centrum voor het Brussels Hoofdstedelijk Gewest, waarbij 
het behoud van de beheersautonomie van het Woningfonds 
zal worden gewaarborgd. Hiervoor zal een overleg nodig 
zijn over de voorwaarden van deze centralisering en zal de 
ordonnantie houdende de Begroting en de Controle moeten 
worden aangepast. 

Deze centralisering van de schatkisten zal het mogelijk 
maken om de risico’s te minimaliseren die verband houden 
met de beleggingen van de schatkist van het Woningfonds, 
waarbij er aan het Fonds eveneens intrestvoeten zullen wor-
den aangeboden die lichtjes hoger liggen dan die welke van 
toepassing zijn op de markt.

Aangezien het Woningfonds zich gedeeltelijk fi nanciert 
via de markten en er op de fi nanciële markten een logica 
heerst die erin bestaat dat er hoofzakelijk ontleend wordt 
aan beleggers en dit steeds meer op korte termijn binnen de 
banksector, heeft de Regering eveneens voorzien in een in-
schrijving van een krediet van 125 miljoen euro in de vorm 
van een fi nanciële lening aan de marktvoorwaarden ten 
voordele van het Woningfonds, opdat het Fonds, in voor-
komend geval, een beroep zou kunnen doen op dit krediet 
wanneer het op de markt geen medewerking kan bekomen. 
Op die manier wordt de autonomie van de acties van het 
Woningfonds versterkt en het beheer van zijn schatkist vei-
lig gesteld.

 
3) Net zoals de voorbije jaren, zal de ontwikkeling van de 

sector van de SVK’s worden voortgezet : de sector, die nu 
bijna 3.200 woningen in beheer heeft, zal fi nancieel worden 
geconsolideerd en geprofessionaliseerd. De rol van de fede-
ratie van SVK’s (FEDSVK) zal worden verduurzaamd om 
de gecoördineerde acties binnen de sector te kunnen blijven 
uitbreiden, zoals onder andere de regelmatige inlichtings-
campagnes ten voordele van de eigenaars-verhuurders en de 
ontwikkeling van de dienstverlening voor haar leden.

 
4) de fi nancieringsmiddelen van de verenigingen voor de 

« integratie via de huisvesting » zullen worden gehandhaafd 
op 2,400 miljoen euro. Een evaluatie van deze sector, zal 
het mogelijk maken om de doelstellingen en werkwijze van 
deze verenigingen beter te omkaderen.

Bovendien zullen wij de verenigingssector blijven stimu-
leren om zijn actie te ontwikkelen op nieuwe actiegebieden, 
waardoor het mogelijk wordt om de terbeschikkingstelling 
van woningen voor een gediversifi eerd doelpubliek voort te 
zetten. Zo zullen in dit kader proefprojecten worden erkend 
en gefi nancierd. Het betreft hier met name transitwoningen, 
intergenerationele woningen en woningen voor personen 
met beperkte mobiliteit.
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Ces dynamiques seront encouragées également dans 
le cadre du groupe de travail « droit au logement » de la 
conférence interministérielle, mis en place en 2011.

5) La nouvelle allocation de base, mise en place au sein 
du programme 8 afi n de permettre l’initiation et le dévelop-
pement d’expériences novatrices en matière de logements – 
réaffectation des bureaux en logements, logements au-des-
sus des commerces, logements à destination des personnes 
à mobilité réduite, lutte contre les logements vides, etc. –  
est maintenue après la mise en place de certains dispositifs 
et la vérifi cation de leur intérêt : l’initiation des premières 
opérations CLT, recherche – action au sujet des logements 
au-dessus des commerces, réaffectation des espaces vides, 
etc.

D’autres développements sont attendus et concerneront 
entre autres :

1) la réforme du Code du logement dont nous reparlerons 
prochainement et qui poursuit un triple objectif :

– sur le plan formel, tout d’abord, il s’agit de redonner 
de la lisibilité à un texte dont les révisions successives 
ont mis à mal la cohérence d’ensemble;

– il y a lieu, ensuite, d’adapter le Code en fonction des 
diffi cultés d’application rencontrées sur le terrain;

– enfi n, cette réforme offre l’occasion de rendre opéra-
tionnels une série de dispositifs et concepts novateurs 
que la Région développe depuis un certain temps et 
ambitionne de promouvoir plus largement;

2) la rationalisation du secteur du logement social;

3) la réforme des ADIL.

Je m’en voudrais dans ces perspectives de ne pas briè-
vement réaborder la question de l’allocation-loyer évoquée 
la semaine passée lors des travaux de notre commission et 
pour laquelle, comme j’ai eu l’occasion de l’évoquer, les 
moyens n’ont pu être dégagés lors de l’élaboration du bud-
get initial 2013 à savoir un montant en tout cas d’au moins 
5 millions la première année et qui évoluerait très vite à 
la hausse. Certains ont évoqué la piste de recettes pré-af-
fectées à partir des amendes régionales sur les logements 
inoccupés.

Je rappellerai, à cet égard, que :
 

1. la procédure évoquée a été mise en œuvre cette année; le 
premier bilan chiffré annonce plus de 700 dossiers traités 
et plus de 130 mises en demeure envoyées, mais on ne 
peut prédire des recettes après traitement de ces dossiers. 
Les premières recettes ont néanmoins été constatées. Un 
montant de 1.800.000 euros a été inscrit en recettes pour 
2012 et en 2013;

Deze dynamiek zal eveneens worden gestimuleerd in het 
kader van de werkgroep « recht op huisvesting » van de in-
terministeriële conferentie die in 2011 het leven zag.

5) De nieuwe basisallocatie, die werd opgenomen in pro-
gramma 8 om de lancering en ontwikkeling van innovatieve 
huisvestingsprojecten mogelijk te maken – zoals de herbe-
stemming van kantoren tot woningen, de woningen boven 
handelszaken, de woningen voor personen met een beperkte 
mobiliteit en de strijd tegen de leegstand – wordt behouden 
na de invoering van een aantal voorzieningen en de evaluatie 
van hun nut : zo werden de eerste CLT-operaties gelanceerd, 
werden er onderzoeken gedaan en acties ondernomen op het 
vlak van de woningen boven handelszaken en werd de her-
bestemming van leegstaande ruimten nader onderzocht. 

Er worden echter ook andere ontwikkelingen verwacht die 
onder andere betrekking hebben op de volgende thema’s : 

1)  de herziening van de Huisvestingscode, die wij bin-
nenkort opnieuw zullen aankaarten en die een drieledige 
doelstelling nastreeft :

– het aanbrengen van een betere formele leesbaarheid in 
een tekst die de voorbije tien jaar onderworpen werd 
aan verschillende opeenvolgende wijzigingen;

– daarnaast, zal de Code worden aangepast in functie 
van de toepassingsmoeilijkheden die op het werkveld 
werden ervaren;

– tot slot, maakt deze herziening het mogelijk om een 
reeks innovatieve voorzieningen en concepten die het 
Gewest reeds enige tijd ontwikkelt en uitgebreider 
wenst te promoten operationeel te maken;

 
2) de rationalisering van de sociale huisvestingssector;

3) de herziening van de VIHT’s.

In dit kader had ik eveneens graag kort teruggekomen 
op het vraagstuk van de huurtoelage dat ik vorige week heb 
aangekaart tijdens de werkzaamheden van onze commissie 
en waarvoor de middelen, zoals aangehaald, niet konden 
worden vrijgemaakt tijdens de opstelling van de initiële 
begroting 2013; het betreft hier een bedrag van minstens 
5 miljoen euro voor het eerste jaar dat snel zal stijgen. Door 
sommigen werd een oplossing voorgesteld op basis van een 
voorafgaande bestemming van de inkomsten uit de gewes-
telijke leegstandsboetes.

In dit verband had ik graag herinnerd aan het feit dat : 
 

1. dat de aangehaalde procedure dit jaar werd ingevoerd  
volgens een eerste tussentijdse cijferbalans werden er 
700 dossiers behandeld en 130 ingebrekestellingen ver-
stuurd, maar we kunnen de inkomsten nog niet exact 
inschatten na de behandeling van de dossiers. De eer-
ste inkomsten werd echter wel vastgesteld; zo werd een 
bedrag van 1.800.000 euro aan inkomsten ingeschreven 
voor 2012 en 2013; 
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2. 85 % de la recette régionale devrait être ristournée aux 
communes pour leur politique du logement si elles ont 
renoncé à taxer les inoccupés. De même, 5 % est impé-
rativement versé dans le fonds droit de gestion publique 
(prêt taux zéro pour la rénovation de logements inoccu-
pés pris en gestion publique) : ce qui ne laisse quasi pas 
de marge;

3. et que donc pour une aide au logement récurrente telle 
que l’allocation-loyer, on ne peut compter sur des recet-
tes aussi aléatoires, c’est à dire qui dépendent du nombre 
de propriétaires sanctionnés, du rendement d’un service 
dont dépendent les effectifs.

Enfi n, je rappellerai pour conclure que, dans cette légis-
lature, un saut qualitatif structurel a été amorcé dans les 
opérations d’investissement des opérateurs publics et assi-
milés de la politique du logement en maximisant la qualité 
environnementale – et en particulier énergétique – dans la 
construction et la rénovation de logements, au bénéfi ce des 
habitants, des riverains et de la qualité de vie dans notre 
Région. 

Cet accent qualitatif ne demande pas de moyens fi nan-
ciers spécifi ques; il est mis en place dans le cadre des allo-
cations de base existantes.

La politique du logement se développe dans une pers-
pective de durabilité, intégrant le souci des piliers sociaux, 
environnementaux et économiques, en s’appuyant notam-
ment sur les expériences réussies d’exemplarité environne-
mentale et énergétique dans la construction à Bruxelles. ».

II. Discussion générale

M. Vincent De Wolf demande quelle est la répartition, 
dans la mise en œuvre du Plan Régional Logement, entre 
les logements sociaux et les logements moyens.

Quel est le taux de réalisation du quadriennal de réno-
vation ?

En matière de gouvernance, il a beaucoup été question 
dans cette commission du problème de trésorerie du Fonds 
du Logement, et du désastre des 32 millions d’euros perdus 
par celui-ci. Le Secrétaire d’Etat peut-il détailler son projet 
d’intégrer la trésorerie du Fonds du Logement dans le cen-
tre de coordination fi nancière. Quels en seront les avanta-
ges ? Qu’en pense le Fonds lui-même ?

Concernant le nombre de SISP, qui doit diminuer de 
moitié, qu’en est-il à l’heure actuelle ?

Au sujet des projets innovants, et notamment du droit de 
superfi cie, il y a eu des projets de Community Land Trust. 

2. 85 % van de gewestelijke inkomsten zou moeten worden 
teruggestort aan de gemeenten voor de fi nanciering van 
hun huisvestingsbeleid, indien zij afstand hebben gedaan 
van hun leegstandstaks. Daarnaast dient 5 % verplicht te 
worden gestort in het Fonds « openbaar beheersrecht » 
(renteloze lening voor de renovatie van leegstaande wo-
ningen die in openbaar beheer worden genomen) : waar-
door er dus erg weinig marge overblijft;

3. voor een herhaaldelijke huisvestingshulp, zoals de huur-
toelage, mogen we ons dus niet uitsluitend beroepen op 
dergelijke onzekere inkomsten die afhankelijk zijn van 
het aantal bestrafte eigenaars en het rendement van de 
dienst. 

Tot slot, had ik er graag aan herinnerd dat er binnen deze 
legislatuur een structurele stap voorwaarts werd gezet op 
het vlak van de investeringsoperaties van de overheidsope-
ratoren en gelijkgestelden binnen het huisvestingsbeleid 
waardoor de milieu- en in het bijzonder de energiekwaliteit 
van de gerenoveerde en nieuwbouwwoningen werd geopti-
maliseerd ten voordele van de inwoners, buurtbewoners en 
de levenskwaliteit in ons Gewest. 

Deze kwalitatieve stap voorwaarts vereist geen specifi e-
ke fi nanciële middelen, aangezien deze voorziening kadert 
binnen de bestaande basisallocaties.

Zo wordt het huisvestingsbeleid bewust ontwikkeld van-
uit een optiek van duurzaamheid, houdt het rekening met 
de behoeften van de maatschappelijke, economische en mi-
lieu-actoren en inspireert het zich met name op succesvolle 
Brusselse bouwexperimenten die op milieu- en energievlak 
een voorbeeldfunctie vervullen. ».

II. Algemene bespreking

De heer Vincent De Wolf vraagt wat de verdeling is tus-
sen de sociale woningen en de middelgrote woningen bij de 
uitvoering van het Gewestelijk Huisvestingsplan.

Wat is de uitvoeringsgraad van het vierjarenrenovatie-
plan ?

Inzake corporate governance is in de commissie er veel 
gesproken over het thesaurieprobleem van het Woningfonds 
en over het drama van de verloren 32 miljoen euro. Kan de 
staatssecretaris meer details geven over zijn project om de 
thesaurie van het Woningfonds op te nemen in het fi nanciële 
coördinatiecentrum ? Wat worden de voordelen ? Wat denkt 
het Fonds daar zelf over ?

In verband met het aantal OVM’s, dat met de helft moet 
verminderen : kan de staatssecretaris de huidige situatie be-
schrijven ?

In verband met de innoverende projecten, met name het 
recht van opstal, zijn er projecten voor Community Land 
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Le Secrétaire d’Etat peut-il donner une première évaluation 
de ces projets ?

Concernant la lutte contre les logements vides au-des-
sus des commerces, comment le gouvernement compte-t-il 
aider les communes à établir par exemple des primes visant 
à la réhabilitation de tels logements ?

Concernant le logement intergénérationnel, qu’en est-il 
des projets de logements initiés jusqu’à présent ?

La lutte contre les logements inoccupés est une com-
pétence que le secrétaire d’Etat partage avec la ministre
Huytebroeck : quelle est la collaboration avec les commu-
nes à ce sujet ? Où en est l’étude qui a été commandée à 
ce sujet ?

Enfi n, le secrétaire d’Etat peut-il en dire davantage sur la 
nouvelle mouture du Code du Logement ?

M. Alain Maron souligne les efforts qui ont été faits, 
dans un contexte budgétaire actuel plus que morose, sur 
trois axes : les efforts de rénovation dans le logement so-
cial, les agences immobilières sociales et les projets nova-
teurs.

Concernant les agences immobilières sociales, le Secré-
taire d’Etat a annoncé qu’il y avait actuellement 3.200 lo-
gements en gestion dans le cadre des AIS. Y a-t-il un nouvel 
objectif vers lequel on se dirige ? 

En ce qui concerne la professionnalisation du secteur 
et l’uniformisation des bonnes pratiques, de quoi s’agit-il 
exactement ? Toutes les AIS sont-elles aujourd’hui affi liées 
à la FEDAIS ?

Concernant les programmes de rénovation dans le loge-
ment social, le député souligne que cette rénovation per-
mettra non seulement aux locataires sociaux de mieux faire 
face à leurs dépenses énergétiques, mais aussi de remettre 
sur le marché locatif nombre de logements maintenus vides 
en vue de leur rénovation. On observe une augmentation de 
ce budget : celle-ci est-elle le résultat du nouveau contrat de 
gestion avec les SISP ? Y a-t-il un lien entre cette question 
et le cadastre technique centralisé qui a été mis en place 
récemment ?

En ce qui concerne les projets novateurs, les Commu-
nity Land Trust sont des opérations fort prometteuses. On 
en est aujourd’hui aux premières concrétisations. Quel va 
être le public-cible de ces Community Land Trust ? Les 
opérations porteront-elles uniquement sur du logement ac-
quisitif, ou y aura-t-il par exemple des accords avec les AIS 
pour un volet locatif ?

Concernant les autres aspects, le député demande où en 
est l’adoption de la grille de référence des loyers. Le se-
crétaire d’Etat avait annoncé qu’il n’y avait pas de moyens 

Trusts gestart. Kan de staatssecretaris daar een eerste evalu-
atie van geven ?

In verband met de strijd tegen de leegstaande woningen 
boven de handelszaken : hoe denkt de regering de gemeen-
ten te helpen om bijvoorbeeld premies te geven om derge-
lijke woningen te renoveren ?

Hoe staat het met de projecten voor intergenerationeel 
wonen ? 

De strijd tegen de leegstaande woningen is een bevoegd-
heid die de staatssecretaris met Minister Huytebroeck deelt : 
wat is de samenwerking met de gemeenten in dat verband ? 
Hoe staat het met de studie die daarover besteld is ?

Kan de staatssecretaris tot slot meer zeggen over de nieu-
we versie van de Huisvestingscode ?

De heer Alain Maron onderstreept de inspanningen die 
geleverd zijn in een meer dan slechte budgettaire context. 
Er werden drie krachtlijnen gevolgd : de renovatie in de so-
ciale huisvesting, de sociale verhuurkantoren en de vernieu-
wende projecten.

In verband met de sociale verhuurkantoren heeft de 
staatssecretaris aangekondigd dat er thans 3.200 woningen 
door de SVK’s beheerd werden. Is er een nieuwe doelstel-
ling waarnaar men streeft ?

In verband met de professionnalisering van de sector en 
de uniformisering van de gedragscodes : kan de staatsse-
cretaris zeggen waarover het juist gaat ? Maken alle SVK’s 
vandaag deel uit van de Federatie van de SVK’s ?

In verband met de programma’s voor renovatie van soci-
ale woningen, onderstreept de volksvertegenwoordiger dat 
deze renovatie niet enkel de sociale huurders betere moge-
lijkheden zal geven om iets te doen aan hun energieuitga-
ven, maar ook opnieuw heel wat leegstaande woningen die 
wachten op renovatie opnieuw op de huurmarkt zal brengen. 
Men stelt een toename van deze middelen vast : is dat het 
resultaat van een nieuw beheerscontract met de OVM’s ? Is 
er een verband tussen deze kwestie en het gecentraliseerde 
technische kadaster dat onlangs tot stand gekomen is ?

In verband met de innoverende projecten, zijn de Com-
munity Land Trusts beloftevolle operaties. Vandaag zijn de 
eerste concrete stappen gezet. Wie wordt de doelgroep van 
deze Community Land Trusts ? Zullen de operaties enkel 
betrekking hebben op koopwoningen of zullen er bijvoor-
beeld akkoorden gesloten worden met de SVK’s voor huur-
woningen ?

In verband met de andere aspecten vraagt de volksverte-
genwoordiger hoe het staat met de goedkeuring van de re-
ferentieprijzen voor het huurgeld. De staatssecretaris heeft
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pour réaliser une allocation loyer, mais quels seraient les 
autres usages possibles pour cette grille des loyers ?

Qu’en est-il de la réforme des ADIL ? Le budget est en 
augmentation : va-t-on assister à une extension du public-
cible, comme prévu par l’accord de gouvernement, par 
exemple en y incluant les personnes se trouvant dans des 
structures d’accueil ?

Concernant la politique de lutte contre les immeubles 
vides, les objectifs budgétaires sont relativement faibles. 
En effet, 85 % des recettes devraient aller vers les com-
munes, dans la mesure où celles-ci abandonneraient leur 
règlement-taxe. La cellule régionale est aujourd’hui active, 
et la donne a changé. Mais à ce stade, on constate que peu 
de communes ont abandonné leur règlement-taxe. Mais on 
sent bien que les outils régionaux sont en train d’être mis en 
place progressivement.

M. Alain Hutchinson se réjouit du budget présenté 
aujourd’hui par le gouvernement. Pour le groupe PS, le lo-
gement doit rester une politique prioritaire en Région de 
Bruxelles-Capitale. A cet égard, le député formule quelques 
craintes en lisant ce budget, car cette priorité a l’air de se 
tasser. Si on excepte les 125 millions d’euros de prêts au 
Fonds du logement, l’évolution du budget n’est pas si im-
portante qu’elle ne paraît.

La part prise par la rénovation du parc immobilier so-
cial, laissé pendant des années à l’abandon, est importante. 
A cet égard, le député regrette que le Plan Logement soit 
devenu l’unique outil de production de logements sociaux, 
alors qu’il devait au départ n’être qu’un complément aux 
programmes de construction/rénovation des SISP. Or il 
semble aujourd’hui que le Plan régional du Logement se 
soit substitué aux plans quadriennaux de construction de 
logements sociaux. Il est important pourtant de poursuivre 
les investissements dans ce secteur. Le député rappelle que 
39.000 familles sont aujourd’hui en attente d’un logement 
social.

Le député se réjouit de l’augmentation des moyens pour 
les agences immobilières sociales. Est-il question d’agréer 
de nouvelles AIS ? Alors qu’on parle de fusion entre cer-
taines SISP, doit-on continuer à multiplier le nombre des 
AIS ? Par ailleurs, qu’en est-il de l’AIS qui devrait s’occu-
per des logements étudiants ?

Concernant le Fonds du Logement, l’orateur ne rejoint 
pas l’avis de M. Vincent De Wolf, qui a parlé d’un « désas-
tre ». Il y a eu certes une maladresse, mais qui a été com-
pensée : sur les 32 millions d’euros de perte, 16 millions 
ont déjà pu être récupérés, et in fi ne, le Fonds du logement 
a récupéré ses billes. Le député demande une explication 
complémentaire concernant cette proposition de prêt de 125 
millions : qu’en est-il ? Il y a eu un quiproquo en commis-

aangekondigd dat hij geen middelen had om een huurtoe-
lage te geven, maar wat zijn de andere mogelijkheden voor 
deze referentieprijzen ? 

Hoe staat het met de hervorming van de VIHT’s ? De 
middelen stijgen : wordt de doelgroep uitgebreid, zoals be-
paald in het regeerakkoord, bijvoorbeeld door er personen 
in op te nemen die zich in opvangstructuren bevinden ? 

Voor de strijd tegen de leegstaande gebouwen zijn de be-
grotingsdoelstellingen tamelijk beperkt. Zowat 85 % van de 
ontvangsten zou immers naar de gemeenten gaan, op voor-
waarde dat die hun belastingverordeningen afschaffen. De 
gewestelijke cel is vandaag actief en de situatie is veran-
derd. In deze fase stelt men echter vast dat slechts weinig 
gemeenten hun belastingverordening opgeheven hebben. 
Men voelt wel dat de gewestelijke instrumenten stilaan hun 
weg vinden.

De heer Alain Hutchinson is tevreden met de door de 
regering voorgelegde begroting. Voor de PS-fractie moet 
de huisvesting een prioritair beleid in het Brussels Gewest 
blijven. De volksvertegenwoordiger heeft in dat verband 
toch wat voorbehoud bij het lezen van deze begroting, om-
dat deze prioriteit niet meer lijkt te zijn wat ze geweest is. 
Met uitzondering van de 125 miljoen euro leningen aan het 
Woningfonds, is de evolutie van de begroting niet zo groot 
als het lijkt.

Het aandeel van de renovatie van de sociale woningen, 
waar jarenlang niets aan gedaan geweest is, is hoog. De 
volksvertegenwoordiger betreurt in dat verband dat het 
Huisvestingsplan het enige instrument geworden is voor het 
totstandbrengen van sociale woningen, terwijl het oorspron-
kelijk slechts een aanvulling diende te zijn bij de program-
ma’s voor bouw en renovatie van de OVM’s. Vandaag lijkt 
het erop dat het Gewestelijk Huisvestingsplan in de plaats 
gekomen is van de vierjarenbouwplannen voor de sociale 
woningen. Het is belangrijk om de investeringen in deze 
sector voort te zetten. De volksvertegenwoordiger herinnert 
eraan dat vandaag 39.000 gezinnen op een sociale woning 
wachten.

De volksvertegenwoordiger is blij dat de middelen voor 
de sociale verhuurkantoren toenemen. Is men van plan nieu-
we SVK’s te erkennen ? Er wordt gesproken over fusies tus-
sen sommige OVM’s. Moet men dan nog het aantal SVK’s 
uitbreiden ? Hoe staat het met het SVK dat zich zou moeten 
bezighouden met de studentenwoningen ?

In verband met het Woningfonds is de spreker het niet 
eens met de heer Vincent De Wolf die het over een drama 
gehad heeft. Er is natuurlijk wat onhandigheid geweest, 
maar dat is gecompenseerd : op de 32 miljoen euro verlies, 
is er reeds 16 miljoen euro gerecupereerd en uiteindelijk 
heeft het Woningfonds zijn verloren knikkers teruggewon-
nen. De volksvertegenwoordiger vraagt meer uitleg over dit 
voorstel van lening van 125 miljoen euro : quid ? Er is een 
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sion des Finances, où le ministre Vanhengel avait annoncé 
que la trésorerie du Fonds du logement serait intégrée dans 
un centre régional de coordination fi nancière. Or on parle 
ici d’une « provision » de 125 millions d’euros, qui ne sera 
affectée que si le Fonds a des problèmes de trésorerie. Mais 
qui va évaluer cette situation ? Comment cela va-t-il se fai-
re concrètement et au détriment de quelles politiques ?

Mme Françoise Dupuis confi rme qu’il y a bien eu une 
discussion en commission des Finances sur les 125 millions 
d’euros de prêts au Fonds du logement. D’après le ministre 
Vanhengel, il y a eu clairement une fusion des trésoreries.

Concernant les AIS, si on se souvient bien, le Parlement 
avait légiféré afi n que ce ne soit pas le nombre des AIS qui 
augmente, mais bien le nombre de logements gérés par les 
AIS. Ce système souffre de l’appauvrissement considéra-
ble de tout le monde, que ce soient les locataires ou les 
propriétaires. Ce système doit tenir bon, et il faut mettre en 
œuvre les moyens pour arriver à cet objectif.

Concernant le Plan Logement, celui-ci est en plein essor. 
Il produit non seulement du logement social mais aussi du 
logement moyen. Ces logements moyens sont confi és aux 
régies communales, qui fi xent le loyer en fonction du rem-
boursement des frais de construction. Les gens ne sont pas 
habitués à louer du logement public « moyen ». L’exploi-
tation du domaine locatif moyen est quelque chose de nou-
veau. Le Secrétaire d’Etat peut-il donner une explication 
complémentaire à ce sujet ?

M. Michel Colson estime que ce budget est marqué par 
l’abandon de l’allocation-loyer. La proposition d’ordon-
nance qui avait été déposée à ce sujet a été mise en conti-
nuation. Mais il s’agit clairement d’une défaite pour un des 
partenaires de la majorité, à savoir le cdH.

Le député s’étonne de voir les déclarations du secré-
taire d’Etat dans la presse, selon lesquelles le Fonds du 
Logement ne voit pas son budget augmenter, alors même 
que la demande est en augmentation, puisqu’on parle de 
1.200 prêts, ce qui est très positif. Qu’en est-il ?

Le député demande une explication complémentaire sur 
quelques allocations de base : le Secrétaire d’Etat peut-il 
joindre en annexe au rapport une explication sur les sub-
ventions aux associations privées pour la promotion du 
logement ? Concernant les initiatives spécifi ques dans le 
cadre du Code du Logement, cette AB est alimentée par 
des taxes sur les logements inoccupés. On prévoyait de 
mettre en place un service de logements inoccupés. Est-ce 
lié ici aux 700 dossiers annoncés par le Secrétaire d’Etat ? 
Quelles sont les communes qui ont renoncé à leur règle-
ment-taxe ? Peut-on faire le point sur les logements publics 
laissés vides ?

misverstand geweest in de commissie voor Financiën waar 
minister Vanhengel aangekondigd heeft dat de thesaurie van 
het Woningfonds opgenomen zou worden in een fi nancieel 
en gewestelijk coördinatiecentrum. Men heeft het hier ech-
ter over een « provisie » van 125 miljoen euro, die slechts 
toegewezen zal worden indien het Fonds thesaurieproble-
men heeft. Maar wie gaat deze situatie evalueren ? Hoe zal 
dat concreet gebeuren en ten nadele van welke beleidskeu-
zes ?

Mevrouw Françoise Dupuis bevestigt dat er wel degelijk 
een bespreking in de commissie voor Financiën geweest is 
over de 125 miljoen euro leningen aan het Woningfonds. 
Volgens minister Vanhengel is er duidelijk een samenvoe-
ging van thesaurieën.

In verband met de SVK’s, heeft het Parlement, voor wie 
het zich nog herinnert, een wetgevend initiatief genomen 
om niet het aantal SVK’s te verhogen, maar wel om het 
aantal woningen beheerd door de SVK’s te verhogen. Het 
systeem lijdt onder de aanzienlijke verarming van iedereen, 
of het nu de huurders of de eigenaars zijn. Dit systeem moet 
standhouden en men moet de middelen inzetten om deze 
doelstelling te halen.

Het Huisvestingsplan wordt volop ontplooid. Het plan 
brengt niet enkel sociale woningen maar ook middelgrote 
woningen tot stand. Deze middelgrote woningen worden 
toevertrouwd aan de gemeentelijke regieën die de huurprijs 
vaststellen naargelang de terugbetaling van de bouwkosten. 
De mensen zijn het niet gewoon om « middelgrote » open-
bare woningen te huren. De exploïtatie van de middelgrote 
huurwoningen is een nieuw gegeven. Kan de staatssecreta-
ris daarover meer uitleg geven ?

De heer Michel Colson meent dat deze begroting geken-
merkt wordt door het einde van de huurtoelagen. Het voor-
stel van ordonnantie dat in dit verband ingediend werd, is 
uitgesteld. Dat is duidelijk een nederlaag voor een van de 
partners van de meerderheid, te weten het cdH.

De volksvertegenwoordiger verbaast zich over de verkla-
ringen van de staatssecretaris in de pers, volgens welke de 
begroting van het Woningfonds niet stijgt, terwijl de vraag 
wel stijgt, aangezien men het heeft over 1.200 leningen wat 
zeer positief is. Quid ?

De volksvertegenwoordiger vraagt meer uitleg over en-
kele basisallocaties : kan de staatssecretaris als bijlage bij 
het verslag uitleg geven over de subsidies voor de priva-
te verenigingen voor de promotie van de huisvesting ? In 
verband met de specifi eke initiatieven in het kader van het 
Woningfonds, wordt deze BA gestijfd met heffi ngen op de 
leegstaande woningen. Men was van plan een dienst leeg-
staande woningen op te richten. Houdt dit verband met de 
door de staatssecretaris aangekondigde 700 dossiers ? Welke 
gemeenten hebben afgezien van hun belastingverordening ? 
Kan men een balans maken van de openbare woningen die 
men leeg laat staan ?
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Concernant la mise en œuvre du droit de gestion publi-
que, l’ordonnance de 2003 revisitée en 2010, devait per-
mettre la mise en œuvre de ce dispositif. Quel a été l’impact 
de cette modifi cation législative ? Combien de biens ont-ils 
jusqu’à présent fait l’objet d’un droit de gestion publique ? 
Le secrétaire d’Etat avait récemment proposé d’augmenter 
à 90 % la quotité pouvant être empruntée par les communes 
à un taux de 0 %. Qu’en est-il exactement ?

Concernant la politique en faveur des ménages, il y a eu 
l’affaire du holding. Est-ce que, suite à ces événements, un 
contrôle des investissements a été mis en place ?

M. Fouad Ahidar estime que mesurer c’est savoir. Com-
bien de logements le secrétaire d’Etat va-t-il créer en 2013, 
que ce soit de la construction, de la rénovation, ou de la ré-
habilitation ? Combien de personnes vont-elles être concrè-
tement aidées en 2013 ? Il faut des résultats. Aujourd’hui, 
60 % de la population bruxelloise est laissée de côté. Le 
député regrette que l’allocation-loyer ait été abandonnée 
pour 2013. Qu’en sera-t-il en 2014 ? Comment le gouver-
nement compte-t-il faire demain pour que cette politique 
soit possible en 2014 ? Il semble raisonnable d’aider en 
priorité les gens qui attendent depuis plus de cinq ans après 
un logement social.

Beaucoup de projets ont été annoncés par le Secrétaire 
d’Etat, mais peu d’entre eux ont réellement démarré : quel-
le en est la raison ? Est-ce faute de moyens ? Cela ne sem-
ble pas le cas vu que le budget est en augmentation. Est-ce 
faute de trouver les entreprises adéquates pour mettre ces 
projets en œuvre ? 

Enfi n, concernant les subventions d’investissement aux 
communes pour la mise en œuvre de leur politique de lo-
gement (programme 3, activité 28), cette allocation de 
base est alimentée par la taxe sur les logements inoccupés 
pour les communes ayant renoncé à leur règlement taxe, à 
concurrence de 85 % : or, on passe de 1.530.000 euros en 
2012 à 130.000 euros pour 2013 : quelle est la raison de 
cette spectaculaire diminution ? Cela veut-il dire qu’on va 
moins taxer alors qu’on vient d’engager des inspecteurs ?

Mme Bianca Debaets félicite le secrétaire d’État pour 
ce budget qui réalise un bel équilibre entre les objectifs de 
la politique du logement à Bruxelles. On remarque tout 
d’abord l’accroissement des moyens fi nanciers consacrés à 
la politique du logement social et les efforts consentis en la 
matière en vue d’atteindre l’objectif des 15 % de logements 
de qualité à gestion publique et à fi nalité sociale. Le Plan 
logement continuera en 2013 de tourner en vitesse de croi-
sière. De la sorte, le gouvernement répond à juste titre aux 
besoins qui se font sentir en matière de logement social. 
L’intervenante rappelle que quelque 8 % des logements so-
ciaux sont inoccupés. Parmi les logements sociaux béné-
fi ciant d’un programme de rénovation, combien seront-ils 
produits en 2013 ?

In verband met de uitvoering van het openbaar beheers-
recht, diende de ordonnantie van 2003, die bijgewerkt is in 
2010, dit initiatief uit te voeren. Wat is de impact geweest 
van deze wetswijziging ? Voor hoeveel goederen is tot nu 
toe het openbaar beheersrecht gebruikt ? De staatssecretaris 
heeft onlangs voorgesteld om de quotiteit die de gemeenten 
tegen een tarief van 0 % kunnen lenen, te verhogen. Quid ?

In verband met het beleid ten gunste van de gezinnen, is 
er de kwestie van de holding geweest. Is er na deze gebeur-
tenissen een controle op de investeringen ingesteld ?

De heer Fouad Ahidar meent dat meten weten is. Hoeveel 
woningen zal de staatssecretaris in 2013 tot stand brengen, 
via bouw, renovatie of rehabilitatie ? Hoeveel mensen zul-
len concreet geholpen worden in 2013 ? Er moeten resulta-
ten geboekt worden. Vandaag wordt 60 % van de Brusselse 
bevolking aan haar lot overgelaten. De volksvertegenwoor-
diger betreurt dat de huurtoelage in 2013 opgeheven wordt. 
Wat gebeurt er in 2014 ? Wat zal de regering morgen onder-
nemen opdat dit beleid in 2014 mogelijk wordt ? Het lijkt 
redelijk om eerst de mensen te helpen die al meer dan vijf 
jaar wachten op een sociale woning. 

De staatssecretaris heeft al heel wat projecten aangekon-
digd, maar weinig ervan zijn werkelijk gestart : waarom ? 
Bij gebrek aan middelen ? Dat lijkt niet het geval, aangezien 
de begroting gestegen is. Is het bij gebrek aan geschikte be-
drijven om deze projecten uit te voeren ?

De basisallocatie met de investeringssubsidies voor de 
gemeenten voor de uitvoering van hun huisvestingsbeleid 
(programma 3, activiteit 28), wordt gestijfd met de heffi ng 
op de leegstaande woningen voor de gemeenten die afge-
zien hebben van hun belastingverordening, ten belope van 
85 % : men gaat echter van 1.530.000 euro in 2012 naar 
130.000 euro voor 2013. Wat is de reden van deze spectacu-
laire vermindering ? Betekent zulks dat men minder zal hef-
fen terwijl men onlangs inspecteurs aangeworven heeft ?

Mevr. Bianca Debaets feliciteert de Staatssecretaris voor 
deze begroting die een mooi evenwicht bewerkstelligt in de 
doelstellingen van het huisvestingsbeleid in Brussel. Wat 
vooreerst opvalt, is het versterken van de fi nanciele mid-
delen voor het sociale woonbeleid en de inspanningen die 
er geleverd worden met het oog op de doelstelling van 15 % 
kwaliteitswoningen in openbaar beheer en met een sociaal 
oogmerk. Het Huisvestingsplan zal in 2013 op kruissnelheid 
blijven draaien. De Regering speelt hiermee terecht in op 
de noden die zich manifesteren inzake sociale huisvesting. 
De spreekster herinnert eraan dat zo’n 8 % van de sociale 
woningen leegstaat. Hoeveel van de sociale woningen die 
in een renovatieprogramma zitten, zullen in 2013 worden 
opgeleverd ?
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Il est bon de prévoir les moyens nécessaires pour la po-
litique du logement social, mais il est également important 
que la SLRB et les sociétés de logements sociaux gèrent et 
utilisent ces moyens de façon effi cace. Lors des discussions 
budgétaires de l’an dernier, le secrétaire d’État déclarait 
vouloir instaurer davantage de partenariats entre les acteurs 
publics et, cette année encore, on réitère cet objectif. Ce 
budget dégage du reste un crédit de 2,7 millions d’euros 
pour la participation dans le capital de la SLRB et des SISP 
au terme du processus de fusion. Quel est l’état d’avance-
ment de ce processus ?

 
L’oratrice plaide non seulement pour qu’on veille à ce 

que les personnes en situation de précarité aient un toit 
au-dessus de leur tête, mais aussi pour qu’on lutte contre 
l’exode urbain des familles à revenus moyens. C’est la 
raison pour laquelle le groupe CD&V entend continuer de 
se battre pour qu’on dégage les moyens nécessaires pour 
l’assurance habitat garanti. En commission du Logement 
du 15 mai, le secrétaire d’Etat a déclaré que le coût de l’as-
surance est estimé à un montant « de l’ordre de 3,5 millions 
d’euros à 5,25 millions d’euros par an ». Inscrire ce mon-
tant dans le programme budgétaire des prochaines années 
est-il réalisable ?

Un mot encore, pour conclure, sur les projets innovants. 
Par le passé, l’intervenante a maintes fois rompu des lances 
en faveur d’une plus grande créativité et de l’innovation 
afi n de répondre aux besoins (par exemple, le Commu-
nity Land Trust, les formes d’habitat groupé, etc.). Aussi 
est-elle heureuse de lire, dans le programme 008, que le 
développement de projets innovants sera poursuivi. Pour 
le Community Land Trust, le secrétaire d’État a prévu les 
crédits d’engagement nécessaires. Combien de projets 
concrets y aurait-il en fait ? La phase d’étude s’est achevée, 
l’asbl a été créée. Démarrerait-on en 2013 ? Concernant la 
reconversion des bureaux inoccupés, le secrétaire d’État a 
lancé en 2011 un appels à projets de reconversion. Mais il 
reste encore un million et demi de mètres carrés de bureaux 
inoccupés en Région bruxelloise. Quels sont les projets 
concrets en la matière ? Qu’a prévu le secrétaire d’État afi n 
de réhabiliter les logements inoccupés situés au-dessus des 
commerces ?

Il ne s’agit pas seulement d’augmenter le nombre d’uni-
tés de logements, mais aussi de rétablir la sécurité d’un cer-
tain nombre de rues commerçantes, comme à la rue Neuve. 
Le fait que les étages soient habités au-dessus des com-
merces permet de rétablir le contrôle social en-dehors des 
heures d’ouverture de ces commerces. L’étude commandée 
à ce sujet est en train de se terminer, comment le secré-
taire d’Etat va-t-il concrétiser cette politique ? S’agira-t-il 
de l’ensemble du territoire régional, ou va-t-on se limiter 
à certaines communes ou certains noyaux commerciaux ? 
Quels partenaires envisage-t-on de prendre ? Va-t-on tra-
vailler avec Atrium, par exemple ? 

Mme Elke Van den Brandt estime une fois de plus que 
le budget logement est un bon budget, même comparé à 

Het is goed dat u de nodige middelen voorziet voor het 
sociale woonbeleid maar het is daarbij ook belangrijk dat 
de BGHM en de sociale huisvestingsmaatschappijen deze 
middelen effi ciënt beheren en inzetten. Bij de begrotings-
bespreking vorig jaar kondigde de Staatssecretaris aan tot 
meer partnerschappen tussen de openbare actoren te willen 
komen en ook dit jaar wordt deze doelstelling herhaald. In 
deze begroting wordt overigens een krediet van 2,7 miljoen 
euro vrijgemaakt voor de participatie in het kapitaal van de 
BGHM en de OVM’s, in navolging van het fusieproces. 
Hoe ver is dat proces gevorderd ?

 
De spreekster houdt een pleidooi om niet alleen voor te 

zorgen dat mensen die in een precaire situatie leven een dak 
boven het hoofd krijgen, maar ook om de stadsvlucht van 
gezinnen met middeninkomen tegen te gaan. Daarom wil 
de CD&V-fractie blijven ijveren om de nodige middelen uit 
te trekken voor de verzekering gewaarborgd wonen. In de 
Commissie Huisvesting van 15 mei verklaarde de staatsse-
cretaris dat de kost van de verzekering geraamd wordt op 
3,5 tot 5,25 miljoen euro per jaar. Is het haalbaar om dit de 
komende jaren in het begrotingsprogramma op te nemen ?

Tot slot nog een woord over de innoverende projecten. 
De spreekster heeft in het verleden al vaker een lans gebro-
ken voor meer creativiteit en vernieuwing om aan de noden 
tegemoet te komen (bijvoorbeeld de community land trust, 
vormen van groepswonen, etc). Zo is de spreekster dan ook 
blij in programma 8 te kunnen lezen dat ontwikkeling van 
de innoverende projecten wordt voortgezet. Voor de Com-
munity Land Trust heeft de Staatssecretaris de nodige vast-
leggingskredieten voorzien. Over hoeveel concreten projec-
ten zou het eigenlijk gaan ? De studiefase is afgerond, de 
vzw is opgericht. Zou het in 2013 van start gaan ? Over de 
reconversie van leegstaande kantoren lanceerde de Staats-
secretaris in 2011 een projectoproep tot reconversie. Maar 
in het Brussels Gewest blijft er nog anderhalf miljoen m2 

kantooroppervlakte leeg. Wat zijn de concrete plannen daar-
over ? Wat heeft de Staatssecretaris voorzien om de leeg-
staande woningen boven de handelszaken te herstellen ?

Het is niet enkel de bedoeling om het aantal wooneenhe-
den te verhogen, maar ook om de veiligheid van een aantal 
winkelstraten, zoals de Nieuwstraat, te verbeteren. Het feit 
dat er mensen wonen boven de handelszaken kan de sociale 
controle buiten de openingsuren van de winkels verhogen. 
De studie die in dat verband besteld is, is bijna ten einde. 
Hoe zal de staatssecretaris dit beleid uitvoeren ? Gaat het 
over het volledig gewestelijk grondgebied of beperkt men 
zich tot bepaalde gemeenten of handelskernen ? Welke part-
ners doen mee ? Zal men bijvoorbeeld met Atrium samen-
werken ?

Mevr. Elke Van den Brandt vindt opnieuw dat de begro-
ting huisvesting een goede begroting is, zelfs in vergelij-
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celui de l’an dernier qui avait connu une sérieuse augmen-
tation. Qui dit budget, dit politique. Ce budget aussi traduit 
la direction que le gouvernement souhaite imprimer à la 
politique du logement et il mise sur les objectifs les plus 
importants : le social (l’objectif des 15 %), l’écologique 
(performances énergétiques) et la bonne gouvernance (col-
laboration, transparence). Il est parfaitement conforme à 
l’accord de gouvernement et dans la droite ligne des années 
précédentes. Il reste toutefois toujours ce bémol : ce n’est 
pas assez, ce ne sera jamais assez. Comment pourrait-ce 
être assez, vu les défi s démographiques et socio-économi-
ques actuels ?

Au Programme 002, activité 27, l’intervenante remar-
que que le montant qui était prévu en 2012 en subventions 
d’investissement pour la mise en place des observatoires du 
logement pour les communes, est inscrit cette année en sub-
ventions de fonctionnement. L’an dernier, les communes de 
Molenbeek, Evere, Anderlecht et Uccle ont bénéfi cié de la 
subvention et se sont attaquées concrètement aux immeu-
bles inoccupés au moyen d’un observatoire. Que signifi e 
cette transposition en subventions de fonctionnement ? Cela 
signifi erait-il que les nouvelles demandes de communes ne 
seront plus acceptées ? Est-ce une politique sur laquelle le 
gouvernement continue de miser, ou le secrétaire d’État en-
tend-il miser davantage sur le niveau régional ? L’un dans 
l’autre, 100.000 euros constituent un montant limité, même 
si le budget total destiné aux observatoires est bien sûr plus 
élevé dès lors que les communes elles-mêmes investissent 
également des moyens.

Au Programme 002, activité 42, on relève un montant, 
modeste mais nouveau, destiné au Centre pour l’égalité des 
chances dans le cadre de la lutte contre les discriminations. 
À quelles fi ns concrètes ?

Au Programme 003, activité 28, les subventions d’in-
vestissement aux communes dans le cadre de la lutte contre 
l’inoccupation sont moins élevées, mais peut-être plus réa-
listes. Les communes n’ont pas encore intégré le système 
régional d’amendes en matière de logements inoccupés et 
ont maintenu leur propre règlement-taxe sur les immeubles 
inoccupés. L’intervenante n’a aucune objection à ce que le 
montant soit revu à la baisse et ne soit pas maintenu à un 
niveau élevé irréaliste. Mais la diminution est tout de même 
très spectaculaire. Même si le secrétaire d’État affi rme que 
le montant peut être revu en fonction des besoins, cela 
donne néanmoins à entendre qu’on n’attend guère de colla-
boration de la part des communes. Des élections viennent 
pourtant d’avoir lieu, avec ici et là de nouvelles majori-
tés. La Cellule régionale Logements inoccupés est pourtant 
prête à travailler. Pourquoi ne pourrait-on pas convaincre 
les communes des avantages qu’il y a à rejoindre le sys-
tème régional ? L’intervenante demande un petit mot d’ex-
plication à ce sujet.

Au Programme 004 (Mise en œuvre du droit de gestion 
publique), il n’y a pas de modifi cations. Quelles sont sur ce 
point les attentes du gouvernement ? Ici aussi, la Région 

king met vorig jaar, wat een jaar was met een serieuze stij-
ging van het budget. Wie begroting zegt, zegt beleid. Ook 
deze begroting vertaalt waar de Regering met het Brusselse 
huisvestingsbeleid naar toe wil en zet in op de belangrijk-
ste streefdoelen : sociaal (de 15 %-doelstelling), ecologisch 
(energieprestaties) en goed bestuur (samenwerking, trans-
parantie). Het is helemaal conform het regeerakkoord en in 
de lijn van de vorige jaren. En toch is er altijd die bemol. 
Het is niet genoeg, het zal nooit genoeg zijn. Hoe zou dat 
ook kunnen, gezien de huidige demografi sche en socio-eco-
nomische uitdagingen.

Op Programma 002, activiteit 27, merkt de spreekster 
dat het bedrag, dat in 2012 als investeringssubsidies werd 
voorzien voor de oppuntstelling van gemeentelijke observa-
toria huisvesting, dit jaar ingeschreven als werkingssubsidie 
wordt. Vorig jaar hebben de gemeenten Molenbeek, Eve-
re, Anderlecht en Ukkel genoten van de subsidie en door 
middel van een observatorium concreet gewerkt rond de 
aanpak van leegstand. Wat betekent de omvorming tot een 
werkingssubsidie ? Zou het betekenen dat er geen nieuwe 
aanvragen van gemeenten kunnen komen ? Is dit een beleid 
waar de Regering blijft op inzetten of wil de Staatssecretaris 
meer inzetten op gewestelijk niveau ? 100.000 euro is al bij 
al een beperkt bedrag. Ook al ligt het totaalbudget voor de 
observatoria natuurlijk hoger omdat de gemeenten zelf ook 
geld investeren. 

Op Programma 002, activiteit 42 is er een klein maar 
nieuw bedrag voor het Centrum voor Gelijkheid van Kan-
sen in het kader van de bestrijding tegen discriminatie. 
Waarvoor concreet ? 

Op Programma 003, activiteit 28 zijn de investerings-
subsidies voor de gemeenten in het kader van het aanpak 
van leegstand lager maar misschien meer realistisch. De ge-
meenten zijn nog niet ingestapt in het systeem van geweste-
lijke leegstandsboetes en hebben hun eigen leegstandstaks 
behouden. De spreekster heeft geen problemen mee dat het 
bedrag naar beneden wordt aangepast en niet onrealistisch 
hoog wordt gehouden. De verlaging is echter wel zeer spec-
taculair. Ook al stelt de staatssecretaris dat het bedrag her-
zien kan worden in functie van de noodzaak, het laat toch 
wel doorschemeren dat men weinig medewerking van de 
gemeenten verwacht. Nochtans zijn er net verkiezingen ge-
weest en dus hier en daar nieuwe meerderheden, nochtans 
is de gewestelijke leegstandscel klaar voor het werk. Waar-
om zou men de gemeenten niet kunnen overtuigen van de 
voordelen van het instappen in het gewestelijke systeem. De 
spreekster vraagt om een woordje uitleg daarover.

Op Programma 004 (toepassing van het openbaar be-
heersrecht) zijn er geen wijzigingen. Wat zijn hier de ver-
wachtingen van de Regering ? Ook hier heeft het Gewest 
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a consenti des efforts afi n de rendre l’instrument plus at-
trayant; ici aussi, le moment est peut être venu d’associer 
les communes au dispositif. 

Au Programme 005 (Politique du logement social), on 
note bien des hausses. Rien de spectaculaire, mais ces haus-
ses révèlent qu’on entend continuer de soutenir les SISP 
via la SLRB, le processus de fusion, une augmentation 
de l’allocation de solidarité et des projets de cohésion so-
ciale. Les activités 20 et 21 (subventions d’investissement 
à la SLRB pour la construction et la rénovation des loge-
ments sociaux) augmentent de plus de 30 % et passent de 
28,239 millions à 38,059 millions. Cela montre que le Plan 
logement et les programmes de rénovation quadriennaux 
tournent à plein régime. Les moyens nécessaires sont par 
ailleurs également prévus pour la liquidation du plan de ré-
novation précédent.

Concernant le Fonds du logement, l’intervenante s’asso-
cie aux questions de ses collègues.

Au Programme 008, activité 31, l’intervenante demande 
pourquoi on prévoit des moyens légèrement inférieurs pour 
l’allocation de déménagement et l’allocation loyer aux 
personnes qui doivent quitter un logement insalubre. Elle 
craint que le nombre de cas ne diminue pas.

Au Programme 008, activité 34, on mise clairement sur 
les AIS. Le Plan logement a beau fonctionner en vitesse de 
croisière, cela ne suffi t pas. Le montant avait déjà été légè-
rement relevé lors de l’ajustement budgétaire de 2012. On 
note à présent une nouvelle hausse substantielle.

Au Programme 008, activité 3, les subventions d’inves-
tissement aux asbl pour des projets innovants en matière de 
politique du logement augmentent. Il s’agit du Community 
Land Trust, de l’habitat groupé, de l’habitat intergénéra-
tionnel et de la reconversion des bureaux inoccupés. C’est 
une très bonne chose. Un premier projet Community Land 
Trust va s’implanter sur le site de l’abattoir, ce qui permet-
tra de créer des logements abordables.

Mme Marie Nagy confi rme que la politique du logement 
est une des politiques qui tient le plus à cœur des Bruxel-
lois. L’intervenante se réjouit que ce soient des ministres 
Ecolo qui gèrent cette politique et qui lui donnent toute la 
priorité voulue. Le secteur du logement se trouve préservé 
de la crise. On pouvait avoir davantage, mais la perspective 
budgétaire est mauvaise et ne va pas s’améliorer de sitôt. 
Pour rencontrer cette crise, il existe différents outils, diffé-
rentes politiques imbriquées les unes dans les autres. Les 
politiques d’innovation sont là et elles disposent de moyens 
budgétaires. Il faut donc les mettre en œuvre. Les bilans 
qui sont donnés par le secrétaire d’Etat (1.000 prêts par an 
octroyés par le Fonds du Logement, un plan logement en 
pleine expansion, 3.200 logements gérés par les AIS, ...) 
doivent donner de l’espoir aux Bruxellois. Il y a beaucoup 
de gens qui sont en attente, il y a une détresse humaine qui 
mérite toute l’attention du politique. A ce stade, l’interve-
nante posera trois questions.

inspanningen geleverd om het instrument aantrekkelijker te 
maken, ook hier is het misschien het juiste moment om ge-
meenten mee te trekken in het verhaal. 

Op Programma 005, sociaal huisvestingsbeleid, zijn er 
hier wel verhogingen. Geen spectaculaire, maar verhogin-
gen waaruit blijkt dat men verder wil inzetten op de onder-
steuning van de OVM’s via de BGHM, op het fusieproces, 
op een verhoogde solidariteitsbijdrage en op projecten ter 
bevordering van de sociale cohesie. De activiteiten 20 en 
21 (investeringssubsidies aan de BGHM voor de bouw en 
renovatie van sociale woningen) stijgen met meer dan 30 % 
van 28,239 miljoen naar 38,059 miljoen. Dit toont aan dat 
het huisvestingsplan en de vierjarige renovatieprogramma’s 
op volle toeren draaien. Ook voor de vereffening van het 
vorige renovatieplan worden trouwens de nodige middelen 
voorzien. 

Over het woningfonds sluit de spreekster zich aan met de 
vragen van haar collega’s.

Op Programma 008, activiteit 31 vraagt de spreekster 
waarom er iets minder middelen zijn voorzien als verhuis- 
en huurtoelage voor wie ongezonde woning moet verlaten. 
Ze vreest dat het aantal gevallen niet verminderd zou wor-
den.

Op Programma 8, activiteit 34, wordt er duidelijk ingezet 
op SVK’s. Het Huisvestingsplan mag dan op kruissnelheid 
werken, is niet genoeg. Het bedrag was al wat verhoogd bij 
de begrotingsaanpassing 2012. Nu is er nog een substantië-
lere verhoging.

Op Programma 8, activiteit 3, kennen de investeringssub-
sidies aan vzw’s voor innovatieve projecten inzake huisves-
ting stijging. Gaat over Community Land Trust, cohousing, 
intergenerationeel wonen en omvorming van leegstaande 
kantoren, dat is een zeer goede zaak. Een eerste Community 
Land Trust komt op de slachthuissite. Op die manier kunnen 
er betaalbare woningen gecreëerd worden.

Mevrouw Marie Nagy bevestigt dat het huisvestings-
beleid een van de beleidskeuzes is die de Brusselaars het 
nauwst aan het hart ligt. De spreker is tevreden dat het 
ecoloministers dit beleid uitvoeren en de nodige prioriteit 
geven. De huisvestingssector is niet getroffen door de cri-
sis. Men zou meer kunnen hebben, maar het begrotings-
perspectief is niet goed en zal niet snel verbeteren. Om deze 
crisis op te lossen bestaan er verschillende instrumenten, 
verschillende beleidskeuzes die nauw met elkaar verweven 
zijn. Het innovatiebeleid bestaat en beschikt over middelen. 
Die moeten dus ingezet worden. De balansen opgemaakt 
door de staatssecretaris (1.000 leningen per jaar toegekend 
door het Woningfonds, een steeds verder uitbreidend huis-
vestingsplan, 3.200 woningen beheerd door de SVK’s ,...) 
moeten de Brusselaars hoop geven. Veel mensen staan op 
een wachtlijst en er is menselijk leed dat alle aandacht van 
de politici verdient. De spreker heeft drie vragen.
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En ce qui concerne la cellule technique d’appui pour les 
SISP, où en est-on actuellement ? Peut-on mesurer les effets 
de cette politique sur le terrain ?

Concernant la rénovation des logements et principale-
ment des logements sociaux inoccupés, l’intervenante donne 
plusieurs chiffres : au Foyer laekenois, il y a 263 logements 
inoccupés, dont 190 sont inoccupables, ce qui représente 
815.000 euros de perte locative. Au Foyer bruxellois, il 
s’agit de 225 logements inoccupés, dont 67 logements 
inoccupables, pour une perte locative de 1.200.000 euros. 
Ces logements inoccupés représentent plus ou moins 10 % 
du parc de la SISP concernée. Réhabiliter ces logements 
devrait être une des priorités du gouvernement. L’interve-
nante voit que les outils se mettent en place. Elle souhaite 
obtenir du Secrétaire d’Etat une réponse sur la manière 
dont on va stimuler la rénovation.

En ce qui concerne la trésorerie du Fonds du Logement, 
y a-t-il un reliquat ? Il y a eu un problème qui a été rencontré 
par le gouvernement. Qu’en est-il exactement ? Comment 
s’en sort-on aujourd’hui ? Quelles sont les perspectives ?

M. Mohamed Daïf s’interroge sur les ADIL : quand 
pourra-t-on espérer voir la modifi cation de l’arrêté ? Va-
t-on permettre aux occupants de logements de transit de 
bénéfi cier de ces allocations ? En effet, il y a une grande 
demande émanant du secteur.

Par ailleurs, qu’en est-il des dérogations spatiales ? Il 
s’agissait d’une des pistes pour remédier au manque de 
grands logements. Où en est-on actuellement ?

M. Bertin Mampaka Mankamba rappelle à M. Michel 
Colson que le cdH fait toujours de l’allocation-loyer une 
de ses priorités. Nous avons déjà obtenu, notamment une 
augmentation du budget de l’allocation-loyer de 521 % en-
tre 2009 et aujourd’hui, ainsi que l’élargissement du méca-
nisme de l’allocation-loyer aux logements produits par les 
contrats de quartier. Les chiffres ici ne tiennent pas encore 
compte de ce qui est prévu, notamment pour les contrats de 
quartiers durables.

Le groupe cdH aurait espéré une réforme des ADIL, afi n 
d’octroyer une allocation aux gens qui attendent un loge-
ment social depuis longtemps.

Mme Fatoumata Sidibé s’interroge sur les 33 SISP. L’ac-
cord de gouvernement prévoit de les rationaliser, en tenant 
compte notamment des spécifi cités communales de cha-
cune de ces sociétés. Le secrétaire d’Etat peut-il en faire le 
bilan ? Quelles sont les SISP qui s’inscrivent dans cette lo-
gique ? Qu’en est-il du pôle d’expertise au sein des SISP ? 
Le contrat de gestion entre la SLRB et les SISP fait mention 
d’un plan stratégique, pour mieux connaître les SISP. Une 
feuille de route devait être remise en septembre 2012 : quel 
impact cette feuille de route a-t-elle eu ?

Hoe staat het thans met de technische cel voor bijstand 
aan de OVM’s ? Kan men de gevolgen van dit beleid in het 
veld merken ?

Voor de renovatie van de woningen, voornamelijk de 
leegstaande sociale woningen, heeft de spreker verschillen-
de cijfers : bij de Lakense Haard zijn er 263 leegstaande wo-
ningen, waarvan 190 onbewoonbaar zijn, wat 815.000 euro 
huurverlies betekent. Bij de Brusselse Haard gaat het over 
225 leegstaande woningen, waarvan 67 onbewoonbaar, dat 
is een huurverlies van 1.200.000 euro. Die leegstaande wo-
ningen vertegenwoordigen min of meer 10 % van het be-
stand van de OVM in kwestie. Deze woningen rehabiliteren 
zou een van de prioriteiten van de regering moeten zijn. De 
spreker ziet dat de instrumenten stilaan in werking treden. 
Zij vraagt van de staatssecretaris een antwoord over de ma-
nier waarop de renovatie bevorderd zal worden.

Heeft de thesaurie van het Woningfonds nog een saldo ? 
Er was een probleem dat de regering opgelost heeft. Quid ? 
Hoe geraakt men daar vandaag uit ? Wat zijn de perspec-
tieven ?

De heer Mohamed Daïf heeft vragen bij de VIHT’s : 
wanneer mag men hopen dat het besluit gewijzigd wordt ? 
Zal men de bewoners van transitwoningen in aanmerking 
laten komen voor deze toelagen ? Er bestaat immers een 
grote vraag vanuit de sector.

Hoe staat het overigens met de ruimtelijke afwijkingen ? 
Het was een van de pistes om een oplossing te vinden voor 
het gebrek aan grote woningen. Waar staat men vandaag ?

De heer Bertin Mampaka Mankamba herinnert de heer 
Michel Colson eraan dat het cdH van de huurtoelage nog 
altijd een van zijn prioriteiten maakt. We hebben al een stij-
ging verkregen van de middelen voor de huurtoelage met 
521 % tussen 2009 en vandaag, alsook de uitbreiding van 
de regeling van de huurtoelage tot de woningen tot stand 
gebracht in het kader van de wijkcontracten. De cijfers hou-
den nog geen rekening met wat gepland is, met name voor 
de duurzame wijkcontracten.

De cdH-fractie had gehoopt op een hervorming van de 
VIHT’s, om een toelage te geven aan de mensen die al lang 
op een sociale woning wachten.

Mevrouw Fatoumata Sidibé heeft vragen over de 
33 OVM’s. In het regeerakkoord wordt bepaald dat die ge-
stroomlijnd zullen worden, rekening houdend met de ge-
meentelijke kenmerken van elk van de maatschappijen. Kan 
de staatssecretaris daar een balans van opmaken ? Welke 
OVM’s passen in deze logica ? Hoe staat het met de exper-
tisepool binnen de OVM’s ? Het beheerscontract tussen de 
BGHM en de OVM’s vermeldt een strategisch plan om de 
OVM’s beter te kennen. Een roadmap diende voorgelegd 
te worden in september 2012 : welke gevolgen heeft deze 
roadmap gehad ?
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Le secteur des AIS devrait être soutenu. Le groupe FDF 
émet des inquiétudes quant à la santé fi nancière fragile des 
AIS, et notamment leur mode de fi nancement.

Qu’en est-il des dispositifs mis en place pour accueillir 
les femmes en détresse ? Il y a des réticences du gouver-
nement à attribuer des logements sociaux aux femmes vic-
times de violences intrafamiliales et conjugales. Une ex-
périence a été menée à Saint-Josse, en dynamisant l’AIS 
locale. 

L’accord de gouvernement prévoit par ailleurs une ex-
tension des ADIL aux personnes se trouvant dans les loge-
ments de transit. 

Concernant les personnes handicapées, 21 % des deman-
deurs de logements sociaux proviennent de ce public-là. Où 
en est-on avec l’allocation permettant de couvrir les frais 
d’aménagement des logements sociaux pour les personnes 
à mobilité réduite ? Quelles sont les initiatives qui ont été 
prises en faveur de ce public particulier ? Quels liens fait-
on avec la Cocof ?

*
*   *

Le Secrétaire d’Etat Christos Doulkeridis estime qu’un 
très grand nombre de points ont été abordés, auxquels il 
essayera de répondre dans la mesure du possible.

Concernant les moyens budgétaires, il s’agit d’une 
priorité de l’ensemble des membres du gouvernement. 
Le secrétaire d’Etat constate une évolution budgétaire sur 
l’ensemble des rubriques, notamment en crédits d’ordon-
nancement, où l’augmentation est la plus forte. Il est diffi ci-
le de comparer avec d’autres politiques, comme celle de la 
mobilité, qui bénéfi cie de recettes affectées par le Fédéral. 
Pour la première fois, le pourcentage de la politique du lo-
gement, par rapport à l’ensemble des politiques régionales, 
est passé de 3,8 % à plus de 5 %. 

Il y a des politiques où il faut être ambitieux. La politi-
que du logement est en grande partie liée à une politique 
de pouvoir d’achat. En effet, si les gens doivent consacrer 
entre 40 et 50 % de leur budget pour se loger, c’est énorme. 
L’enjeu, ce n’est pas le nombre de logements construits, 
mais le nombre de personnes aidées. En 2012, le Fonds du 
Logement a été à même d’aider 1.200 ménages. On a égale-
ment passé le cap des 1.000 logements produits par le Plan 
Logement. On passera le cap des 2.000 en 2013. Si on fait 
le compte, on observe que plus ou moins 1.500 ménages 
seront aidés en 2013. Ceci exclut le nombre de ménages 
qui sont déjà aidés par la construction de logements par 
la SDRB. Il faut mener une vision globale. Le Secrétaire 
d’Etat s’engage à mettre une note en annexe au rapport à ce 
sujet (cf. annexe 14).

De sector van de SVK’s zou ondersteund moeten wor-
den. De FDF-fractie maakt zich zorgen over de fragiele 
fi nanciële gezondheid van de SVK’s, met name hun fi nan-
cieringswijze. 

Hoe staat het met de maatregelen om vrouwen in nood op 
te vangen ? De regering is er niet happig op om sociale wo-
ningen toe te kennen aan vrouwen die slachtoffer zijn van 
geweld binnen het gezin en van partnergeweld. Er is een ex-
periment geweest in Sint-Joost, samen met het lokale SVK.

Het regeerakkoord bepaalt overigens dat de VHIT’s uit-
gebreid worden tot de mensen die zich in een transitwoning 
bevinden. 

Zowat 21 % van de aanvragers van een sociale woning is 
gehandicapt. Hoe staat het met de allocatie om de kosten te 
dekken voor de herinrichting van de sociale woningen voor 
mensen met beperkte mobiliteit ? Welke initiatieven zijn er 
genomen ten voordele van deze bijzondere doelgroep ? Hoe 
wordt er samengewerkt met de FGC ?

*
* *

Staatssecretaris Christos Doulkeridis meent dat een groot 
aantal punten aan bod gekomen zijn, waarop hij zal probe-
ren te antwoorden in de mate van het mogelijke.

In verband met de begrotingsmiddelen kan hij zeggen 
dat dit een prioriteit is voor alle leden van de regering. De 
staatssecretaris stelt een begrotingsevolutie vast over het 
geheel van de rubrieken, met name voor de ordonnance-
ringskredieten waar de stijging het sterkst is. Het is moeilijk 
om te vergelijken met andere beleidskeuzes zoals de mobi-
liteit, waarvoor middelen gegeven worden door de federale 
overheid. Voor de eerste keer stijgt het percentage voor het 
huisvestingsbeleid, in vergelijking met het geheel van de 
gewestelijke beleidskeuzes, van 3,8 % naar meer dan 5 %.

Voor sommige beleidskeuzes is ambitie vereist. Het 
huisvestingsbeleid houdt grotendeels verband met een 
koopkrachtbeleid. Als de mensen tussen 40 en 50 % van 
hun budget aan huisvesting moeten besteden, dan is dit een 
enorme hap. De inzet is niet het aantal gebouwde wonin-
gen maar het aantal geholpen personen. In 2012 heeft het 
Woningfonds 1.200 gezinnen kunnen helpen. Men heeft de 
kaap van 1.000 woningen tot stand gebracht door het Huis-
vestingsplan overschreden. De kaap van 2.000 wordt in 
2013 overschreden. Als men de balans opmaakt, stelt men 
vast dat ongeveer 1.500 gezinnen in 2013 geholpen zullen 
worden. Dat sluit het aantal gezinnen uit die reeds geholpen 
zijn door de bouw van woningen door de GOMB. Een al-
gemene visie is vereist. De staatssecretaris verbindt er zich 
toe om als bijlage een nota over dat onderwerp te voegen 
(zie bijlage 14).
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L’objectif du Plan Logement est de construire 5.000 lo-
gements, dont 3.500 logements sociaux et 1.500 logements 
moyens. La répartition actuelle est de 1.501 logements so-
ciaux pour 468 logements moyens, soit une proportion de 
74 % de logement social pour 26 % de logement moyen. 
Le gouvernement garde donc la barre sur l’objectif, avec 
aujourd’hui une légère surévaluation en logement social.

En ce qui concerne l’état d’avancement des quadrien-
naux, il faut pondérer. Le quadriennal 2002-2005 a un taux 
d’exécution de 91,31 %. Pour le quadriennal 2004-2007 de 
la SLRB, qui était sur fonds propres, on en est à 62,5 %. 
Pour le quadriennal 2006-2009, on en est à 56,86 %. Pour 
le quadriennal 2010-2013, on en est à 11,10 %. Les procé-
dures mises en place ont fait en sorte qu’il y a ait un calen-
drier plus serré pour la réalisation des quadriennaux. Le se-
crétaire d’Etat a demandé à la SLRB de retirer des moyens 
aux sociétés qui ne sont pas assez effi caces. 

Sur les logements aujourd’hui inoccupés dans le loge-
ment social, il est vrai que quand on s’attaque aux logements 
privés, il était juste que les logements publics montrent 
d’abord l’exemple, ce qui est le cas. Le secrétaire d’Etat 
joindra en annexe au rapport un tableau sur les logements 
inoccupés dans les logements sociaux et leur statut (cf. an-
nexe 11). On parle aujourd’hui de 1.114 logements vides 
mais en attente de nouveaux locataires. A côté de cela, on 
a 2.315 logements inoccupés qui ne sont pas en attente de 
nouveaux locataires, parmi lesquels 2.144 logements sont 
dans un programme de rénovation. Il s’agit donc de 171 
logements, soit 7 % de l’ensemble des logements, qui sont 
vides sans être repris dans un programme de rénovation. Ce 
sont des chiffres datant de la fi n 2011. Le secrétaire d’Etat 
transmettra en annexe au rapport les chiffres les plus ré-
cents.

Quant aux propriétaires privés, ils doivent prouver que 
leur logement est en rénovation pour ne pas être soumis à 
la taxe. 

Concernant le Fonds du Logement, il n’est pas exact de 
dire que celui-ci a perdu 32 millions d’euros, car 16 millions 
ont déjà été retrouvés. Pour les 16 autres millions d’euros, 
il y a eu des mesures qui ont été prises par le gouvernement 
et qui sont en cours d’exécution. Par exemple, un recours 
contre Dexia est toujours à l’instruction. On fera le bilan 
fi nal, pour voir ce qu’on aura pu récupérer. Le montant de 
125 millions d’euros représente une possibilité de prêt qui 
serait octroyé par les marchés fi nanciers via la Région.

On part du constat qu’il n’y a pas de centralisation des 
trésoreries qui a été faite à ce jour. Il y a bien des discussions 
permettant à certains acteurs de pouvoir gérer en commun 
des fonds, et cela dans l’intérêt de leurs politiques respec-
tives. Mais le Fonds du Logement ne peut en aucun cas 
perdre son autonomie ni être lésé par cette centralisation.

De doelstelling van het Huisvestingsplan is de bouw 
van 5.000 woningen, waaronder 3.500 sociale woningen en 
1.500 middelgrote woningen. De huidige verdeling bestaat 
uit 1.501 sociale woningen voor 468 middelgrote wonin-
gen, dat is een verhouding van 74 % sociale woningen tegen 
26 % middelgrote woningen. De regering blijft dus dezelfde 
koers varen met vandaag een licht overwicht voor de so ciale 
huisvesting.

Wat betreft de uitvoering van de vierjarenplannen, moet 
een evenwicht behouden worden. Het vierjarenplan 2002-
2005 heeft een uitvoeringsgraad van 91,31 %. Het vierja-
renplan 2004-2007 van de BGHM, met eigen middelen, zit 
aan 62,5 %. Het vierjarenplan 2006-2009 zit aan 56,86 %. 
Het vierjarenplan 2010-2013 bereikt 11,10 %. Door de in-
gevoerde procedures is er een versneld tijdspad voor de uit-
voering van de vierjarenplannen. De staatssecretaris heeft 
aan de BGHM gevraagd om middelen te onttrekken aan 
maatschappijen die niet effi ciënt genoeg zijn.

Wat betreft de woningen die vandaag in de sociale huis-
vesting blijven leegstaan, is het natuurlijk waar dat wanneer 
men de private woningen aanpakt, het rechtvaardig is dat de 
openbare woningen eerst het voorbeeld geven. Wat het ge-
val is. De staatssecretaris zal als bijlage bij het verslag een 
overzicht geven met de leegstaande woningen in de sociale 
huisvesting en hun statuut (zie bijlage 11). Men vermeldt 
vandaag het cijfer van 1.114 leegstaande woningen die 
echter wel op nieuwe huurders wachten. Daarnaast zijn er 
2.315 leegstaande woningen die niet klaar zijn voor nieuwe 
huurders, waaronder 2.144 woningen met een renovatiepro-
gramma; 171 woningen, met andere woorden 7 % van het 
geheel van de woningen, staan leeg zonder deel uit te maken 
van een renovatieprogramma. Deze cijfers dateren van eind 
2011. De staatssecretaris zal als bijlage de recentste cijfers 
bezorgen. 

De private eigenaars moeten bewijzen dat hun woning 
gerenoveerd wordt om te ontsnappen aan de heffi ng.

In verband met het Woningfonds is het onjuist te zeg-
gen dat het fonds 32 miljoen euro heeft verloren, aange-
zien 16 miljoen reeds teruggevonden is. Voor de overige 16 
miljoen euro zijn er maatregelen genomen door de regering 
en die worden nu uitgevoerd. Zo wordt een beroep tegen 
Dexia nog altijd behandeld. De eindbalans zal opgemaakt 
worden om na te gaan wat men heeft kunnen recupereren. 
Het bedrag van 125 miljoen euro is een leningsmogelijkheid 
die via het Gewest zal worden toegekend aan de fi nanciële 
markten.

Men vertrekt vanuit de vaststelling dat de thesaurieën tot 
op vandaag niet gecentraliseerd zijn. Er zijn wel afspraken 
waarbij sommige actoren gemeenschappelijk middelen kun-
nen beheren, in het belang van hun respectieve beleidskeu-
zes. Maar het Woningfonds mag in elk geval zijn autonomie 
niet verliezen of geschaad worden door deze centralisatie.
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Le prêt constitue une collaboration qui pourrait exister 
entre le Fonds et la Région. En effet, une des diffi cultés 
pour le Fonds, qui doit solliciter des emprunts auprès du 
secteur privé, est de le faire aux meilleures conditions pos-
sibles, sur du moyen ou du long terme. Or on constate que, 
d’une part, lors des différents appels que fait le Fonds du 
Logement, c’est de plus en plus ceux auprès desquels le 
Fonds place ses moyens qui répondent : cela limite le nom-
bre d’acteurs qui répondent aux appels faits par le Fonds 
du Logement. D’autre part, les conditions des emprunts à 
moyen ou à long terme sont de moins en moins avanta-
geuses, parce que le secteur bancaire est extrêmement pru-
dent.

Il apparaît donc que l’idée de solliciter un prêt via la 
Région, qui dispose d’un autre type de conditions d’accès 
aux emprunts, soit plus avantageuse pour le Fonds que de 
solliciter un prêt auprès d’une institution bancaire privée. 
Le gouvernement ne fera appel à cette solution que si, après 
avoir fait un appel à emprunt, on devait constater soit des 
diffi cultés d’obtenir de nouveaux emprunts auprès du mar-
ché privé, soit que les conditions d’octroi de ces emprunts 
seraient moins avantageuses que le prêt qu’on pourrait faire 
via la Région. Il s’agit d’une question de bonne gestion, 
d’une mesure de prudence, qui ne sera peut-être jamais 
exécutée.

M. Alain Hutchinson demande si les 125 millions d’euros 
sont inscrits dans une perspective où le Fonds continue à 
emprunter sur le marché privé ? Si le Fonds rentre dans la 
consolidation des trésoreries régionales, il n’aura plus be-
soin de ces 125 millions d’euros ? On peut dès lors consa-
crer ces moyens à autre chose ?

Le Secrétaire d’Etat répond négativement : en fait, la 
Région couvre le différentiel des taux d’intérêt entre les ca-
pitaux captés sur le marché des capitaux et le taux d’intérêt 
offert aux particuliers. Donc, la masse nécessaire à l’inves-
tissement, c-à-d au capital qui est prêté aux emprunteurs, 
est toujours nécessaire. Les 125 millions d’euros dont il est 
question ici, c’est un mécanisme de sûreté en cas de dé-
faillance des marchés fi nanciers vu le contexte économique 
global. 

Il ne s’agit pas d’une fusion mais bien d’une mutualisa-
tion, d’une coopération. Il y a une gestion coordonnée par 
le CCFB, mais chaque acteur garde sa trésorerie.

Sur la fusion et la rationalisation des SISP, l’objectif 
n’est pas de diminuer les emplois, mais de professionnaliser 
le secteur pour l’amener, auprès de chaque société, à faire 
le travail qu’on attend de lui, à savoir d’être capable d’en-
tretenir correctement le parc disponible, de faire des plans 
d’augmentation du patrimoine pour faire face à la deman-
de. La fusion vise à donner une base critique suffi sante pour 
remplir toutes ces missions. D’une manière générale, les 
sociétés ont pris les devants et entamé des rapprochements 
entre elles. Mais aucune fusion n’a encore eu lieu jusqu’à 
présent. Lorsque cette décision a été prise, un accord entre 

De lening is een mogelijke samenwerking tussen het 
Fonds en het Gewest. Een van de problemen voor het 
Fonds, dat moet lenen bij de privésector, is dat te doen on-
der de best mogelijke voorwaarden op middellange en lange 
termijn. Men stelt echter vast dat, enerzijds bij de verschil-
lende oproepen die het Woningfonds doet, het steeds meer 
diegenen zijn bij wie het Fonds zijn middelen belegd, die op 
de oproep ingaan : dat beperkt het aantal actoren die gevolg 
geven aan de oproepen van het Woningfonds. Anderzijds 
zijn de voorwaarden voor leningen op middellange of lange 
termijn steeds minder voordelig, omdat de banksector ui-
terst voorzichtig is.

Het lijkt dus dat het idee om een lening te vragen via het 
Gewest dat andere voorwaarden kan bekomen voor het slui-
ten van leningen, te weten voor voordeliger voor het Fonds 
dan een lening te vragen bij een privébank. De regering zal 
die oplossing pas gebruiken als men na een oproep tot le-
ningen vaststelt dat er problemen zijn om nieuwe leningen 
te verkrijgen op de privémarkt of dat de voorwaarden voor 
de toekenning van die leningen minder gunstig zijn dan de 
lening die men via het Gewest zou kunnen krijgen. Het is 
een kwestie van goed beheer, een voorzichtigheidsmaatre-
gel, die misschien nooit getroffen zal worden. 

De heer Alain Hutchinson vraagt of de 125 miljoen euro 
ingeschreven zijn in het vooruitzicht dat het Fonds blijft le-
nen op de privémarkt. Als het Fonds binnen de consolida-
tieperimeter van de gewestelijke thesaurieën valt, heeft het 
die 125 miljoen euro dan nog nodig ? Kunnen die middelen 
dan voor iets anders bestemd worden ?

De staatssecretaris antwoordt ontkennend : in feite dekt 
het Gewest het verschil in de intresttarieven tussen de kapi-
talen die op de kapitaalmarkt worden opgehaald en de in-
trestvoet voor de particulieren. Bijgevolg is er nog steeds 
behoefte aan massa voor de investering, namelijk voor het 
kapitaal dat aan de leners wordt geleend. De 125 miljoen 
euro waarvan hier sprake is een veiligheidsmechanisme in-
geval de fi nanciële markten zouden instorten, gelet op de 
globale economische situatie.

Het gaat niet over een fusie maar over samenwerking. 
Het beheer wordt gecoördineerd door het FCCB, maar elke 
actor behoudt zijn thesaurie. 

Wat de fusie en rationalisering van de OVM’s betreft, 
is het niet de bedoeling om de werkgelegenheid af te bou-
wen, maar om de sector te professionaliseren, opdat elke 
maatschappij het van haar verwachte werk kan verrichten, 
namelijk in staat zijn om het beschikbare park correct te 
onderhouden en plannen op te stellen voor de uitbreiding 
van het patrimonium om te voldoen aan de vraag. De fu-
sie strekt ertoe een voldoende kritische basis te geven om 
al die opdrachten te vervullen. In het algemeen hebben de 
maatschappijen het initiatief genomen en zijn ze beginnen 
samen te werken. Tot nu toe is er echter nog geen fusie ge-
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les huit formations politiques devait soutenir cette fusion. 
Mais lors de la séparation MR-FDF, on s’est rendu compte 
que le FDF n’était plus directement partie prenante de cette 
décision. L’objectif du secrétaire d’Etat est de recueillir 
un champ d’adhésion le plus large possible. Les dernières 
élections communales ont fortement mobilisé les énergies 
des partis politiques dans les différentes communes. Mais 
l’objectif devra être atteint. Les interlocuteurs sont à la fois 
les conseils d’administration de chaque société, et les partis 
politiques qui se sont engagés sur cette fusion.

Concernant Sorelo, le gouvernement a déjà reçu une 
réaction de la part de Sorelo, et notamment des syndicats. 
En effet, les sociétés Assam et Sorelo avaient déjà décidé 
de mutualiser leurs équipes.

En ce qui concerne la lutte contre les immeubles à l’aban-
don, les chiffres inscrits sont des recettes prévisionnelles. Il 
faut être très prudent sur ces prévisions. Le service vient 
d’être créé, et produit un travail qui commence à produire 
ses premiers effets. Le secrétaire d’Etat comprend que les 
communes soient à ce stade prudentes avant d’abandonner 
leur règlement-taxe. Aucune ne l’a encore fait jusqu’à pré-
sent. Il va falloir un an, voire deux, pour voir plus clair 
sur le fonctionnement de ces amendes et sur la répartition 
qui en sera faite. De toute façon, il y a une marge à pou-
voir construire. Il faudrait que la cellule régionale soit la 
plus effi cace possible. Dans un an ou deux, on verra plus 
clair. On a inscrit un budget prévisionnel en recettes de 
1.800.000 euros, et 130.000 euros de subventions d’in-
vestissement aux communes qui, éventuellement, feraient 
l’acte de supprimer leur règlement-taxe. On est dans la 
prévision, il faudra sans doute faire des ajustements. C’est 
pourquoi il est diffi cile voire imprudent de mettre en place 
une allocation-loyer basée sur ces recettes, d’autant plus 
qu’il faut créer une nouvelle équipe dans l’administration, 
de nouvelles règles, etc. En n’oubliant pas qu’il existe déjà 
des allocations-loyer sous la forme d’ADIL ou du système 
AIS. A cet égard, le Secrétaire d’Etat promet une réforme 
des ADIL, pour laquelle les moyens sont déjà prévus au 
budget, qui inclura la problématique des femmes battues.

En ce qui concerne les agences immobilières sociales, 
à ce stade, la rationalisation n’a pas encore eu lieu. D’une 
part, il n’est pas question d’en augmenter le nombre. 
D’autre part, il est nécessaire de consolider le fi nancement 
des AIS, et de régler de manière claire les relations qu’el-
les peuvent avoir avec l’administration : quelles sont les 
dépenses éligibles, à quelles dates ont lieu le paiement des 
tranches de subvention, etc. Le gouvernement a réglé en 
toute discrétion le problème de certaines AIS, pour éviter 
qu’elles ne tombent en faillite et ne discréditent le secteur. 
Les AIS de Jette, de Molenbeek et Saint-Gilles se sont vu 
pérennisées, en collaboration avec les communes concer-
nées. Le secrétaire d’Etat a établi un audit de ce secteur, 

weest. Wanneer deze beslissing werd genomen, moest een 
akkoord tussen de acht politieke partijen deze fusie onder-
steunen. Bij de scheiding tussen de MR en FDF heeft men 
vastgesteld dat het FDF niet meer rechtstreeks betrokken 
was bij deze beslissing. De staatssecretaris heeft nochtans 
de bedoeling om een zo groot mogelijk draagvlak te vinden. 
De laatste gemeenteraadsverkiezingen hebben veel energie 
gevraagd van de politieke partijen in de verschillende ge-
meenten. De doelstelling zal echter behaald moeten wor-
den. De gesprekspartners zijn tegelijk de raden van bestuur 
van elke maatschappij en de politieke partijen die zich tot 
die fusie hebben verbonden.

Wat Sorelo betreft, heeft de regering al een reactie van 
Sorelo en met name van de syndicaten gekregen. De maat-
schappijen Assam en Sorelo hadden immers al beslist om 
hun teams te doen samenwerken.

Wat de strijd tegen leegstaande gebouwen betreft, zijn de 
ingeschreven bedragen geraamde ontvangsten. Men moet 
daar zeer voorzichtig mee zijn. De dienst is onlangs opge-
richt en zijn werk begint de eerste vruchten af te werpen. De 
staatssecretaris begrijpt dat de gemeenten in deze fase voor-
zichtig zijn alvorens ze afstand doen van hun belastingver-
ordening. Geen enkele gemeente heeft dat tot nu toe gedaan. 
Er is één en zelfs twee jaar nodig om een duidelijk beeld te 
hebben van de werking van die boetes en de manier waarop 
ze verdeeld zullen worden. Er is in ieder geval marge om te 
kunnen bouwen. De gewestelijke cel zou zo effi ciënt mo-
gelijk moeten zijn. Over een of twee jaar zou een en ander 
duidelijk zijn. Men heeft op de begroting 1.800.000 euro bij 
de ontvangsten ingeschreven en 130.000 euro aan investe-
ringssubsidies aan de gemeenten die eventueel hun belas-
tingverordening zouden schrappen. Het gaat om ramingen 
en er zullen wellicht aanpassingen moeten worden uitge-
voerd. Daarom is het moeilijk en zelfs onvoorzichtig om 
een huurtoelage op basis van die ontvangsten in te voeren, 
temeer daar er een nieuwe administratieve cel moet worden 
opgericht en nieuwe regels moeten worden uitgevaardigd. 
Men mag niet vergeten dat er al huurtoelagen bestaan, in 
de vorm van de VIHT of het SVK-systeem. In dat verband 
belooft de staatssecretaris een hervorming van de VIHT’s, 
waarvoor de middelen al ingeschreven zijn op de begroting 
en die rekening zal houden met de problematiek van de mis-
handelde vrouwen.

Wat de sociale verhuurkantoren betreft, heeft de rationa-
lisering in dit stadium nog niet plaatsgehad. Enerzijds is er 
geen sprake van om het aantal SVK’s te verhogen. Ander-
zijds is het nodig om de fi nanciering van de SVK’s te conso-
lideren en de relaties die ze met het bestuur kunnen hebben 
duidelijk te regelen. Wat zijn de subsidieerbare uitgaven, 
op welke datums heeft de betaling van de schijven van de 
subsidie plaats, enz. De regering heeft in alle discretie het 
probleem van bepaalde SVK’s geregeld om te voorkomen 
dat ze failliet gaan en de sector in diskrediet brengen. De 
SVK’s van Jette, Molenbeek en Sint-Gillis blijven bestaan 
in samenwerking met de betrokken gemeenten. De staatsse-
cretaris heeft een audit van deze sector laten uitvoeren, om 
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afi n d’avoir une plus grande transparence pour uniformiser 
le plan comptable de toutes les AIS. Il n’y a pas d’objec-
tifs chiffrés. Mais le secteur continue à augmenter : on en 
est à 3.200 logements en gestion par les AIS. Le secrétaire 
d’Etat travaille aussi sur les logements étudiants. Le gou-
vernement a dernièrement lancé un appel pour recruter une 
personne au sein de l’administration, afi n de travailler à 
cette question.

Concernant l’intergénérationnel, il s’agit de réfl échir à 
la façon de faire en sorte, dans un bâti existant, d’apporter 
une réponse collective aux problèmes de logement. C’est 
le Fonds du Logement qui est chargé de travailler sur un 
programme permettant la mise en place de ce type de loge-
ments : il existe un projet de 23 logements à la rue Steyls et 
90 logements à la rue des Faînes : il s’agit d’un programme 
acquisitif et locatif intergénérationnel. Cela fait bien partie 
du contrat de gestion avec le Fonds du Logement.

Concernant le logement moyen locatif, toutes les com-
munes ne sont pas dans la même situation. La Ville de 
Bruxelles loue du logement moyen depuis longtemps. Mais 
ce n’est pas à proprement parler un dispositif régional.

Concernant les associations privées, le Secrétaire d’Etat 
joindra au rapport la liste demandée (cf. annexe 12).

En ce qui concerne le droit de gestion publique, le gou-
vernement a porté à 90 % les quotités pouvant être em-
pruntées par les communes. L’arrêté qui a été présenté suit 
son cours. Actuellement, il n’y a aucun acteur qui a jusqu’à 
présent sollicité le droit de gestion publique. A Saint-Gilles, 
la commune est passée par le dispositif du contrat de quar-
tier.

Concernant les Community Land Trust, il y a une sub-
vention qui est faite en faveur d’une asbl. Il s’agit d’une 
fondation d’utilité publique en création. Il y a un projet à 
Molenbeek à la rue Vandenpeereboom et deux projets à An-
derlecht, une rue Verheyden et l’autre sur le site du projet 
Abatan. On ne dispose pas encore d’évaluation vu qu’on 
en est au début de cette politique innovante, qui remet en 
jeu le droit de propriété lui-même. On avance de manière 
concrète et prudente sur cette question.

En ce qui concerne la réforme du Code du Logement, il 
s’agit d’un travail extrêmement lourd. L’avant-projet a été 
adopté en deuxième lecture par le gouvernement il y a un 
mois. On attend maintenant l’avis du Conseil d’Etat avant 
l’adoption en troisième lecture par le gouvernement et le 
vote au parlement interviendra ensuite.

Les réformes permettent-elles d’expliquer l’augmentation 
des moyens ? Les faits sont encourageants. Si on regarde ce qui 
est réellement dépensé en investissement dans la politique du 
logement, au cours des années, on remarque une évolution ma-
nifeste : on était aux alentours des 30 millions d’euros au début 
de la législature, et on en est à 100 millions d’euros en 2011.
On devrait en être à 130 millions d’euros en 2013. Le secré -

meer transparantie te hebben bij het eenvormig maken van 
het boekhoudig plan van alle SVK’s. Er zijn geen cijferdoel-
stellingen. De sector blijft echter uitbreiden : thans worden 
3.200 woningen beheerd door de SVK’s. De staatssecretaris 
werkt ook aan een regeling voor de studentenkoten. De re-
gering heeft onlangs een oproep gedaan om in het bestuur 
iemand in dienst te nemen die zich daarmee zal bezighou-
den. 

Wat de intergenerationele woningen betreft, moet men 
erover nadenken hoe men in een bestaand gebouw een col-
lectief antwoord kan geven aan de huisvestingsproblemen. 
Het Woningfonds is belast met een programma voor de 
invoering van dat soort woningen : er bestaat een project 
met 23 woningen in de Steylsstraat en met 90 woningen in 
de Beukennootjesstraat : het is een intergenerationeel aan-
koop- en huurprogramma. Dat maakt wel degelijk deel uit 
van het beheerscontract met het Woningfonds. 

Wat de huurwoningen voor de middelgrote inkomens be-
treft, bevinden niet alle gemeenten zich in dezelfde situatie. 
De Stad Brussel verhuurt al lang woningen voor de midden-
inkomens. Dat is eigenlijk geen gewestelijke regeling.

Wat de privéverenigingen betreft, zal de staatssecretaris 
de gevraagde lijst bij het verslag voegen (zie bijlage 12).

Wat het openbaar beheersrecht betreft, heeft de regering 
de quotiteiten die door de gemeenten geleend kunnen wor-
den op 90 % gebracht. Er wordt aan het desbetreffende be-
sluit gewerkt. Op dit ogenblik is er geen enkele actor die 
om de toepassing van het openbaar beheersrecht heeft ge-
vraagd. In Sint-Gillis heeft de gemeente gebruikgemaakt 
van het wijkcontract.

Er is een subsidie voor de vzw Community Land Trust. 
Het gaat over een stichting van openbaar nut in oprichting. 
Er is een project in Molenbeek in de Vandenpeereboom-
straat en er zijn twee projecten in Anderlecht, het ene in 
de Verheydenstraat en het andere op de site van het project 
Abatan. Er is nog geen evaluatie, aangezien dit innoverende 
beleid, dat het eigendomsrecht zelf ter discussie stelt, pas 
opgestart is. Men werkt met de nodige voorzichtigheid aan 
deze zaak.

De hervorming van de Huisvestingscode is een zeer 
zware opdracht. Het voorontwerp werd een maand geleden 
in tweede lezing aangenomen door de regering. Men wacht 
nu op het advies van de Raad van State voordat de regering 
de hervorming in derde lezing goedkeurt. Daarna wordt het 
ontwerp aan het Parlement voorgelegd.

Kan de verhoging van de middelen worden uitgelegd met 
de hervormingen ? De feiten zijn bemoedigend. Als men 
ziet wat er echt is geïnvesteerd in het huisvestingsbeleid in 
de loop der jaren, stelt men een duidelijke evolutie vast : in 
het begin van de zittingsperiode zat men rond 30 miljoen 
euro en in 2011 zit men rond 100 miljoen euro. Dat zou er 
130 miljoen euro worden in 2013. De staatssecretaris zal de 
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taire d’Etat fournira le détail de ces chiffres en annexe au 
rapport (cf. annexe 9).

Concernant les observatoires communaux, on reste sur 
le statu quo, en attendant une réforme, actuellement en 
préparation, qui sera davantage en lien avec l’objectif des 
15 % de logements publics à fi nalité sociale. 

Concernant le centre pour l’égalité des chances, il s’agit 
du respect du contrat que le secrétaire d’Etat a passé avec le 
Centre, visant à travailler sur les discriminations en matière 
de logement. Le montant inscrit au budget est destiné à cet 
objectif-là.

En ce qui concerne la cellule d’appui aux SISP, il s’agit 
de 1.029.000 euros. Cinq sociétés y ont fait appel : Ixelles, 
Jette, le Logis à Boitsfort, Woluwe-Saint-Pierre et la Cité 
moderne.

Concernant la dérogation spatiale, une réforme est pré-
vue sur les mutations dans le logement social. Il y aura 
des changements qui seront apportés lors de la réforme du 
Code du Logement. 

Le secrétaire d’Etat assure par ailleurs que l’allocation-
loyer n’est pas abandonnée.

Enfi n, la politique en faveur des personnes handicapées 
représente un budget de 40.000 euros prévus chaque année 
dans la dotation aux SISP.

III. Discussion des programmes et
activités

Programme 001 : Support de la politique générale

M. Vincent De Wolf s’interroge sur 
l’AB 25.001.08.04.1211 concernant les frais de voyage : 
quelle est la part des institutions européennes ? S’agit-il de 
missions à l’étranger ?

Le Secrétaire d’Etat répond qu’il mettra la réponse en 
annexe au rapport (cf. annexe 15).

M. Vincent De Wolf demande quelle est le taux de fré-
quentation des permanences organisées par le CIL. Y a-t-il 
eu des conférences ou des publications ?

Le Secrétaire d’Etat joindra également cette réponse en 
annexe au rapport (cf. annexe 10).

Programme 002 : Soutien aux organismes, associations 
ou pouvoirs subordonnés

M. Bertin Mampaka Mankamba s’interroge sur l’activi-
té 34 (AB 25.002.34.01.3300). Par rapport à l’initial 2009, 

details over deze cijfers als bijlage bij het verslag voegen 
(zie bijlage 9).

Wat de gemeentelijke observatoria betreft, is er een sta-
tus quo in afwachting van een hervorming, die op dit ogen-
blik wordt voorbereid en meer gekoppeld zal zijn aan de 
doelstelling van 15 % openbare sociale woningen.

Wat het centrum voor gelijkheid van kansen betreft, gaat 
het over de naleving van het contract dat de staatssecretaris 
met het centrum heeft gesloten om de discriminaties op het 
vlak van huisvesting weg te werken. Het op de begroting 
ingeschreven bedrag is voor die doelstelling bestemd.

Wat de cel voor de ondersteuning van de OVM’s betreft, 
gaat het over 1.029.000 euro. Vijf maatschappijen hebben 
er een beroep op gedaan : Elsene, Jette, de Logis in Bos-
voorde, Sint-Pieters-Woluwe en la Cité moderne.

Wat de ruimtelijke afwijking betreft, is er een hervorming 
van de mutaties in de sociale huisvesting. Er zullen wijzi-
gingen aangebracht worden in het kader van de hervorming 
van de huisvestingscode.

Voorts laat de staatssecretaris weten dat de huurtoelage 
blijft bestaan.

Tot slot wordt in de dotatie aan de OVM’s elk jaar een 
bedrag van 40.000 euro uitgetrokken voor het beleid ten 
gunste van de gehandicapten.

III. Bespreking van de programma’s en
activiteiten

Programma 001 : Ondersteuning van het algemeen be-
leid

De heer Vincent De Wolf heeft vragen over 
BA 25.001.08.04.1211 betreffende de reiskosten : wat is het 
aandeel van de Europese instellingen ? Gaat het over op-
drachten in het buitenland ?

De staatssecretaris zegt dat hij het antwoord bij het ver-
slag zal voegen (zie bijlage 15).

De heer Vincent De Wolf vraagt hoe vaak een beroep 
werd gedaan op de permanenties die door het WIC georga-
niseerd worden. Waren er conferenties of publicaties ?

De staatssecretaris zal dit antwoord eveneens bij het ver-
slag voegen (zie bijlage 10).

Programma 002 : Ondersteuning van instellingen, ver-
enigingen en ondergeschikte besturen

De heer Bertin Mampaka Mankamba heeft vragen over 
activiteit 34 (BA 25.002.34.01.3300). In vergelijking met 
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les montants prévus à ce crédit sont en augmentation de 
521 %. Quelle en est la raison ?

M. Vincent De Wolf s’associe à cette question, en de-
mandant quelles sont les associations subsidiées. Combien 
d’entre elles ont été agréées en 2012 ?

Le Secrétaire d’Etat répond qu’il y a eu de grands chan-
gements : il s’agit du community land trust et de l’égalité 
des chances. Pour le reste, le Secrétaire d’Etat mettra la 
liste des associations au rapport (cf. annexe 12).

Programme 003 : Initiatives spécifi ques dans le domai-
ne du Code du Logement

M. Vincent De Wolf s’interroge, à l’activité 8, sur les 
dépenses de fonctionnement liées aux mesures de pro-
motion des normes de salubrité, sécurité et équipement 
(AB 25.003.08.02.1211) : quelles sont les dépenses vi-
sées ? Pourquoi le budget baisse-t-il de 50 % ? Quelles sont 
les mesures prévues pour 2013 ?

Le Secrétaire d’Etat répond qu’en cas de révision des 
normes, une communication pourrait avoir lieu à ce sujet. 
Mais à l’heure actuelle, le secrétaire d’Etat estime que cette 
provision sera suffi sante pour faire face à ces dépenses. Il y 
aura en effet une révision des normes.

M. Vincent De Wolf demande ce qu’il en est à l’activi-
té 28 (AB 25.003.28.01.6321), concernant les subventions 
d’investissement aux communes pour le développement de 
leur politique en matière de logement. Quels seront les mo-
des de collaboration avec les communes ? Que compte faire 
le secrétaire d’Etat avec cet argent ?

Le Secrétaire d’Etat répond qu’il compte faire le tour des 
communes. Actuellement, il n’y en a aucune qui a changé 
son règlement-taxe. Il s’agit d’une provision pour faire face 
à un éventuel changement de politique d’une commune.

M. Bertin Mampaka Mankamba s’interroge à l’acti-
vité 31 sur l’AB 25.003.31.01.3431, intitulée « transferts 
de revenus aux particuliers en guise d’allocation de relo-
gement, de frais de déménagement ou d’installation ... ». 
S’agit-il des ADIL ? Pourquoi les montants stagnent-ils, 
alors que le gouvernement a annoncé une réforme des 
ADIL ?

Le Secrétaire d’Etat répond qu’il estime que le budget 
est suffi sant à cet égard. Il ne s’agit pas ici des ADIL, mais 
d’une politique de relogement spécifi que, par rapport aux 
logements déclarés insalubres par la DIRL.

Programme 004 : Mise en œuvre du droit de gestion pu-
blique des logements

Ce programme ne suscite aucun commentaire.

de initiële begroting 2009 zijn de bedragen gestegen met 
521 %. Waarom ?

De heer Vincent De Wolf heeft dezelfde vraag en wil te-
vens weten welke verenigingen die subsidies krijgen. Hoe-
veel daarvan werden erkend in 2012 ?

De staatssecretaris antwoordt dat er grote veranderingen 
waren : het gaat over de community land trust en de ge-
lijkheid van kansen. Voor het overige zal de staatssecretaris 
de lijst van de verenigingen bij het verslag voegen (zie bij-
lage 12).

Programma 003 : Specifi eke initiatieven op het vlak van 
de Huisvestingscode

In verband met activiteit 8 betreffende de werkings-
uitgaven verbonden met de maatregelen ter promotie van 
de normen inzake gezondheid, veiligheid en uitrusting 
(BA 25.003.08.02.1211) vraagt de heer Vincent De Wolf 
over welke uitgaven het gaat. Waarom daalt de begroting 
met 50 % ? Wat zijn de maatregelen voor 2013 ?

De staatssecretaris antwoordt dat ingeval de normen wor-
den herzien, er een mededeling zou kunnen worden gedaan. 
Op dit ogenblik is de staatssecretaris echter van oordeel dat 
deze voorziening voldoende zal zijn om die uitgaven op te 
vangen. De normen zullen inderdaad herzien worden.

In verband met activiteit 28 (BA 25.003.28.01.6321) be-
treffende de investeringssubsidies aan gemeenten voor de 
ontwikkeling van hun huisvestingspolitiek vraagt de heer 
Vincent De Wolf hoe er zal worden samengewerkt met de 
gemeenten. Wat is de staatssecretaris van plan om met dat 
geld te doen ?

De staatssecretaris antwoordt dat hij de ronde van de 
gemeenten wil doen. Op dit ogenblik is er geen enkele ge-
meente die haar belastingverordening heeft gewijzigd. Het 
is een provisie om rekening te houden met een eventuele 
beleidswijziging in een gemeente. 

De heer Bertin Mampaka Mankamba vraagt in verband 
met activiteit 31 (BA 25.003.31.01.3431), « inkomensover-
dracht aan particulieren bij wijze van herhuisvestingstoela-
ge, verhuis- of installatiekosten, met inbegrip van de kosten 
van de huurwaarborg » of het over de VIHT’s gaat. Waarom 
stagneren de bedragen, hoewel de regering een hervorming 
van de VIHT’s had aangekondigd ?

De staatssecretaris antwoordt dat er in dat verband vol-
doende begrotingsmiddelen zijn ingeschreven. Het gaat 
hier niet over de VIHT’s, maar om een specifi ek beleid voor 
herhuisvesting ten opzichte van de woningen die door de 
Directie Huisvesting ongezond zijn verklaard.

Programma 004 : Toepassing van het openbaar beheers-
recht van woningen

Dit programma lokt geen commentaar uit.
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Programme 005 : Soutien aux organismes chargés de 
l’exécution de la politique du logement social

M. Vincent De Wolf s’interroge encore sur les fu-
sions de SISP : un montant de 400.000 euros est prévu à 
l’AB 25.005.08.01.1211. Quels sont les frais découlant 
d’une fusion ? Quel est le type de frais auxquels on fait 
allusion ?

Le Secrétaire d’Etat répond que pour que les fusions se 
fassent, il faut non seulement une volonté politique, mais il 
faut également régler de petits problèmes techniques : cette 
AB vise à fi nancer le soutien technique, en termes d’exper-
tise, qui sera mis à la disposition des SISP. 

M. Vincent De Wolf demande par ailleurs si on peut 
joindre au rapport un bilan des projets de cohésion sociale 
(AB 25.005.19.05.3122).

Le secrétaire d’Etat y consent (cf. annexe 13).

M. Bertin Mampaka Mankamba s’interroge, à l’acti-
vité 22, sur le montant de 2.784.000 euros prévu pour une 
participation en capital dans certaines SISP « suite au pro-
cessus de fusion ». Pourquoi une fusion peut-elle nécessiter 
une telle augmentation de capital ? S’agit-il d’un rachat de 
parts ? Cette somme paraît énorme par rapport à la charge 
fi nancière d’une fusion.

Le Secrétaire d’Etat répond qu’on se trouve dans un 
code 8. Cela ne reste pas dans le solde net à fi nancer. On 
prévoit ce montant par prudence. S’il s’avère utile de le fai-
re, pour éventuellement faciliter des fusions à un endroit ou 
l’autre, on pourrait avoir besoin de ce montant pour faire un 
exercice de recapitalisation. Ce sera précisé ultérieurement 
dans le cadre d’une présentation plus globale des fusions 
entre sociétés.

Programme 006 : Promotion de la propriété privée

M. Alain Hutchinson constate, à l’activité 39, 
AB 25.006.39.01.5130, qu’il est prévu d’activer la garantie 
régionale de bonne fi n de la part d’une des sociétés de cré-
dit social. C’est une situation exceptionnelle. Que s’est-il 
passé ?

Le Secrétaire d’Etat répond qu’au premier ajustement 
2012, il y a eu une demande d’activation de la garantie par 
une société de crédit hypothécaire social. Le traitement est 
en cours. Il s’avère que le montant de la garantie à mobiliser 
est bien moins important que ce qu’il était à l’ajustement. Il 
s’agit du Crédit ouvrier social, qui rencontre des diffi cultés 
pour récupérer certains montants.

Programma 005 : Ondersteuning van de instellingen 
belast met de uitvoering van het sociale huisvestings-
beleid

De heer Vincent De Wolf heeft nog vragen over de 
fusies van OVM’s : er is 400.000 euro ingeschreven in 
BA 25.005.08.01.1211. Welke kosten gaan gepaard met een 
fusie ? Naar welke soort kosten wordt er verwezen ?

De staatssecretaris antwoordt dat de fusies niet enkel af-
hangen van de politieke wil, maar dat er ook kleine techni-
sche problemen moeten worden opgelost : deze BA strekt 
ertoe de technische ondersteuning, in casu de knowhow die 
ter beschikking van de OVM’s zal worden gesteld, te fi nan-
cieren.

De heer Vincent De Wolf vraagt tevens of er een 
overzicht van de projecten inzake sociale cohesie 
(BA 25.005.19.05.3122) bij het verslag kan worden ge-
voegd.

De staatssecretaris stemt daarmee in (zie bijlage 13).

Wat activiteit 22 betreft, heeft de heer Bertin Mampaka 
Mankamba een vraag over de 2.784.000 euro die ingeschre-
ven is als deelneming in het kapitaal van sommige OVM’s 
« in navolging van het fusieproces ». Waarom kan een fusie 
een dergelijke kapitaalsverhoging vereisen ? De overkoop 
van aandelen ? Dit bedrag lijkt enorm in vergelijking met 
de fi nanciële kosten van een fusie.

De staatssecretaris antwoordt dat het over een code 8 
gaat. Dat blijft niet in het netto te fi nancieren saldo. Dit be-
drag wordt voorzichtigheidshalve ingeschreven. Indien no-
dig, zou men, eventueel om fusies op een of andere plaats 
te vergemakkelijken, dat bedrag kunnen gebruiken voor een 
herkapitalisering. Dat zal achteraf gepreciseerd worden in 
het kader van een algemene presentatie van de fusies tussen 
maatschappijen.

Programma 006 : Bevordering van de privé-eigendom

De heer Alain Hutchinson stelt in verband met activi-
teit 39, BA 25.006.39.01.5130, vast dat een van de maat-
schappijen voor sociaal krediet een beroep zal doen op de 
gewestwaarborg voor goede afl oop inzake de terugbetaling 
van hypothecaire leningen. Dat is een uitzonderlijke situa-
tie. Wat is er gebeurd ?

De staatssecretaris antwoordt dat een maatschappij voor 
sociaal hypothecair krediet bij de eerste begrotingsaanpas-
sing 2012 gevraagd heeft om de waarborg aan te spreken. 
De behandeling is aan de gang. Het gevraagde bedrag van 
de waarborg blijkt minder groot te zijn dat wat bij de aanpas-
sing werd gevraagd. Het gaat om het Crédit ouvrier social, 
dat problemen heeft om bepaalde bedragen te recupereren.
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Programme 007 : Politique en faveur des ménages

Ce programme ne suscite aucun commentaire.

Programme 008 : Politique en faveur des plus démunis

M. Fouad Ahidar présente l’amendement qu’il vient de 
déposer (cf. annexe 1). Il s’agit de mettre en place une al-
location-loyer et de trouver les moyens pour ce faire. En 
effet, les personnes qui sont en attente depuis au moins 
cinq ans d’un logement social sont évaluées au nombre de 
5.165. Pour créer une allocation-loyer d’un montant com-
pris entre 150 et 200 euros, qui permettrait de rencontrer 
les besoins de ces familles, il faudrait prévoir un crédit B 
et C de 8 millions d’euros. Pour trouver ce montant, on 
diminue de 8 millions d’euros une allocation de base si-
tuée à la mission 15 (environnement) pour compenser. Cela 
vise à mettre la pression pour trouver les moyens d’aider 
ces 5.000 familles en une fois. Cette mesure existe déjà en 
Flandre, pourquoi pas ici à Bruxelles ?

M. Michel Colson fait observer que ces 8 millions se 
trouvent dans l’enveloppe d’un autre ministre Ecolo.

– Il sera procédé à la discussion et au vote de l’amende-
ment en commission des Finances.

IV. Vote

La commission émet, par 8 voix contre 4 et 1 abstention, 
un avis favorable à la commission des Finances en ce qui 
concerne la mission 25 (Logement et habitat).

Le Rapporteur, Le Président,

Alain MARON Olivier de CLIPPELE

Programma 007 : Beleid ten gunste van de gezinnen

Dit programma lokt geen commentaar uit.

Programma 008 : Beleid ten gunste van de minstbedeel-
den

De heer Fouad Ahidar licht het amendement toe dat 
hij pas heeft ingediend (zie bijlage 1). Het gaat erom een 
huurtoelage in te voeren en daarvoor de nodige middelen 
te vinden. Het aantal personen die al minstens vijf jaar op 
een sociale woning wachten, wordt geraamd op 5.165. Om 
een huurtoelage van 150 tot 200 euro in te voeren die tege-
moet zou komen aan de behoeften van die gezinnen, zou 
er een B- en C-krediet van 8 miljoen euro nodig zijn. Om 
dat bedrag te vinden, wordt een basisallocatie van opdracht 
15 (leefmilieu) ter compensatie verminderd met 8 miljoen 
euro. Daardoor wordt de druk opgevoerd om de middelen 
te vinden om die 5.000 gezinnen in één keer te helpen. Die 
maatregel bestaat al in Vlaanderen. Waarom niet in Brus-
sel ?

De heer Michel Colson merkt op dat die 8 miljoen uit de 
middelen van een andere Ecolo-minister komen.

– Het amendement zal in de commissie voor de fi nanciën 
besproken en in stemming gebracht worden.

IV. Stemming

De commissie brengt, met 8 stemmen tegen 4 bij 1 ont-
houding, bij de commissie voor de Financiën een gunstig 
advies uit over opdracht 25 (Huisvesting en woonomge-
ving).

De Rapporteur, De Voorzitter,

Alain MARON Olivier de CLIPPELE
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V. Annexes

Annexe 1 – Amendement

PROJET D’ORDONNANCE

contenant le Budget général des Dépenses 
de la Région de Bruxelles-Capitale

pour l’année budgétaire 2013

(Doc nos A-327/1 – 2012/2013, suite 1 et suite 2)

N°1 (de Mme Sophie BROUHON et M. Fouad AHI-
DAR )

A la Mission 25, Programme 08, Activité 31, ajouter 
une nouvelle allocation de base rédigée comme suit : 
« Transfert de revenus aux particuliers en guise d’alloca-
tion loyer pour les familles qui se sont inscrites depuis plus 
de cinq ans déjà en vue d’obtenir un logement social mais 
attendent toujours l’attribution d’un logement social, et 
qui remplissent les conditions d’admission pour obtenir un 
logement social pendant toute la période d’attente : Cré-
dit B : 8.000; Crédit C : 8.000 ».

Et remplacer à la Mission 15, Programme 02, Ac-
tivité 08, Dépenses de fonctionnement liées aux frais 
d’études, d’expérimentations, d’expertises, de publica-
tions, de campagnes de communication et de sensibili-
sation et frais divers en matière d’énergie, à l’allocation 
de base 15.002.08.01.1211, le montant « 9.020 » par le 
montant « 1.020 » et le montant « 9.117 » par le montant 
« 1.117 ».

JUSTIFICATION

En Région de Bruxelles-Capitale, près de 40.000 familles fi gurent sur 
une liste d’attente pour un logement social. Bien qu’elles remplissent les 
conditions d’attribution, plus de 5.000 familles attendent depuis plus de 
cinq ans déjà l’attribution d’un logement social. Ces familles, qui ne peu-
vent pas acheter de logement, ne peuvent dès lors pas bénéfi cier du bonus 
logement. Elles n’ont pas davantage droit à l’allocation de déménagement 
pour logements inadaptés ou insalubres. Enfi n, elles ne peuvent pas non 
plus bénéfi cier de la remise de loyer pour les familles occupant un loge-
ment social. Il n’existe aucune intervention en faveur de ces familles, alors 
que les loyers augmentent drastiquement.

Par le présent amendement, j’entends instaurer l’allocation loyer pour 
ceux qui fi gurent depuis plus de cinq ans déjà sur la liste d’attente d’un 
logement social. Il s’agit d’une allocation loyer de 150 à 200 euros par 
mois. 

L’estimation se base sur une allocation accordée à partir du mois 
d’avril 2013 afi n de permettre au Parlement et au gouvernement d’adopter 
le cadre légal nécessaire au cours des trois premiers mois de 2013. Dans 
des conditions bien déterminées, l’allocation loyer communale existant 
pour les logements publics pourra ainsi être renforcée par une allocation 
loyer régionale pour les logements privés.

Les dépenses supplémentaires pour l’allocation loyer sont compensées 
par une économie sur les études, expérimentations et publications en ma-
tière d’énergie. Des moyens importants ont été investis en études et pu-

V. Bijlagen

Bijlage 1 – Amendement

ONTWERP VAN ORDONNANTIE

houdende de Algemene Uitgavenbegroting
van het Brussels Hoofdstedelijk Gewest

voor het Begrotingsjaar 2013

(Doc. nrs A-327/1 – 2012/2013, vervolg 1 en vervolg 2)

Nr. 1 (van mevr. Sophie BROUHON en de heer Fouad 
AHIDAR)

Aan Opdracht 25, Programma 008, Activité 31, een 
nieuwe basisallocatie toevoegen als volgt : « Inkomens-
overdracht aan particulieren bij wijze van een huurtoelage 
voor gezinnen die zich reeds meer dan vijf jaar geleden heb-
ben ingeschreven voor het bekomen van een sociale woning 
maar nog steeds wachten op de toekenning van een sociale 
woning, en die gedurende heel de wachttijd voldoen aan de 
toelatingsvoorwaarden voor het bekomen van een sociale 
woning : B-krediet 8.000; C-krediet 8.000 ».

En in opdracht 15, Programma 2, Activiteit 08, Wer-
kingsuitgaven verbonden met de kosten voor studies, ex-
perimenten, expertises, publicaties, sensibiliserings- en 
communicatiecampagnes en met diverse kosten inzake 
energie, in basisallocatie 15.002.08.01.1211 het bedrag
« 9.020 » te vervangen door het bedrag « 1.020 » en het 
bedrag « 9.117 » te vervangen door « 1.117 ».

VERANTWOORDING

In het Brussels Hoofdstedelijk Gewest staan bijna 40.000 gezinnen op 
een wachttlijst voor een sociale woning. Meer dan 5.000 gezinnen wachten 
al langer dan vijf jaar op de toekenning van een sociale woning, hoewel 
ze voldoen aan de toekenningsvoorwaarden. Deze gezinnen kunnen geen 
woning kopen en kunnen dus niet genieten van de woonbonus. Ze hebben 
ook geen recht op de verhuistoelage voor onaangepaste of ongezonde wo-
ningen. Ten slotte kunnen ze ook niet genieten van de huurvermindering 
voor gezinnen met een sociale woning. Hoewel de huurprijzen drastisch 
stijgen, is er voor deze gezinnen geen tussenkomst.

Met dit amendement wil ik de huurtoelage invoeren voor wie langer 
dan 5 jaar op de wachtlijst staat voor een sociale woning. Het gaat om een 
huurtoelage van 150 tot 200 euro per maand.

De raming is gebaseerd op een toelage vanaf de maand april 2013 om 
het parlement en de regering toe te laten de nodige wettelijke omkadering 
te voorzien in de eerste drie maanden van 2013. Zo kan de bestaande ge-
meentelijke huurtoelage voor openbare woningen uitgebreid worden met 
een gewestelijke huurtoelage voor particuliere woningen onder welbe-
paalde voorwaarden.

De bijkomende uitgaven voor de huurtoelage worden gecompenseerd 
via een besparing op studies, experimenten en publicaties voor energie. De 
voorbije jaren werden al veel middelen geïnvesteerd in studies en publi-
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caties. Deze kunnen nu beperkt worden tot ongeveer 1 miljoen euro. 2013 
moet het jaar worden waarbij doelstellingen worden gerealiseerd door het 
toekennen van energiepremies, het opleggen van hoge isolatie-eisen en het 
stimuleren van rationeel energieverbruik in overheidsgebouwen.

blications ces dernières années. Ces moyens peuvent à présent être limités 
à environ 1 million d’euros. L’année 2013 doit être celle de la réalisation 
d’objectifs à travers l’octroi de primes énergie, l’imposition d’exigences 
élevées en matière d’isolation et la promotion de l’utilisation rationnelle 
de l’énergie dans les bâtiments publics.
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Annexe 2

Immeubles isolés et montant engagé par an

Bijlage 2

Alleenstaande gebouwen met budgettaire vastlegging per jaar

2009 DR2071/85 Rue de Stassart 75-79 Adm. COMM. D’IXELLES           489.385,26
 DR2071/85 De Stassartstraat 75-79 Gem. adm. ELSENE
2009 DR2071/84 Rue de la Natation 1A Adm. COMM. D’IXELLES           105.319,76
 DR2071/84 Zwemkunststraat 1A Gem. adm. ELSENE
2009 DR2271/62 Immeuble isolé rue du Fort 33 REGIE FONCIERE SAINT-GILLES           148.431,19
 DR2271/62 Fortstraat 33 GRONDREGIE SINT-GILLIS 
2009 DR2076/21 Avenue d’Auderghem 187 REGIE FONCIERE ETTERBEEK           266.570,30
 DR2076/21 Oudergemlaan 187 GRONDREGIE ETTERBEEK
2009 DR2043/160 Marché Stock 2009-2014 CPAS BRUXELLES         1.339.929,50
 DR2043/160 Stockopdracht 2009-2014 OCMW BRUSSEL
2010 DR2328/10 Rue des Brebis 103 à Watermael-Boitsfort Adm. comm. WATERMAEL-BOITSFORT           120.897,99
 DR2328/10 Ooienstraat 103 Gem. adm. WATERMAAL-BOSVOORDE
2010 DR2071/86 -bois de la Cambre 79-ixelles Adm. comm. D’IXELLES           175.803,26
 DR2071/86 Terkamerenboslaan 79 Gem. adm. ELSENE 
2010 DR2071/88 - rue Dillens 30 Adm. comm. D’IXELLES           205.594,29
 DR2071/88 Dillensstraat 30 Gem. adm. ELSENE 
2010 DR2003/06 Bld Maurice Herbette 10-14 à Anderlecht Adm. comm. ANDERLECHT         1.422.531,11
 DR2003/06 Maurice Herbettelaan 10-14 Gem. adm. ANDERLECHT
2010 DR2278/09 - rue St Lambert 102 - WSL Adm. comm. WOLUWE-SAINT-LAMBERT           154.487,54
 DR2278/09 Sint-Lambertusstraat 102 Gem. adm. SINT-LAMBRECHTS-WOLUWE
2010 DR2278/08- rue St Lambert 106- WSL Adm. comm. WOLUWE-SAINT-LAMBERT           131.006,78
 DR2278/08 Sint-Lambertusstraat 106 Gem. adm. SINT-LAMBRECHTS-WOLUWE
2011 DR2328/15 Chaussee de la Hulpe 521 à Watermael-B. Adm. comm. WATERMAEL-BOITSFORT           123.344,37
 DR2328/15 Terhulpensesteenweg 521 Gem. adm. WATERMAAL-BOSVOORDE
2011 DR2003/07 Rue Léon Debatty 26-28 à Anderlecht Adm. comm. ANDERLECHT           742.146,60
 DR2003/07 Léon Debattystraat 26-28 Gem. adm. ANDERLECHT        
2011 DR2071/90 Rue du Trone 95 à Ixelles Adm. comm. D’IXELLES           280.377,83
 DR2071/90 Troonstraat 95 Gem. adm. ELSENE
2011 DR2043/162 Rue Dansaert 2A à Bruxelles CPAS BRUXELLES         1.119.774,35
 DR2043/162 Dansaertstraat 2A OCMW BRUSSEL
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Bijlage 3

Verlaten gebouwen met budgettaire vastlegging per jaar : 

2009 Gem. adm. SINT-AGATHA-BERCHEM             74.630,00 
2009 STAD BRUSSEL           510.000,00 
2009 Gem. adm. SCHAARBEEK             68.000,00 
2010 Gem. adm. SINT-JANS-MOLENBEEK           136.000,00 
2010 STAD BRUSSEL         1.037.000,00 
2010 Gem. adm. WATERMAAL-BOSVOORDE           142.800,00 
2011 STAD BRUSSEL           845.750,00 

Annexe 3

Immeubles à l’abandon et engagement budgétaire par année : 

2009 Adm. comm. BERCHEM-STE-AGATHE             74.630,00 
2009 VILLE DE BRUXELLES           510.000,00 
2009 Adm. comm. SCHAERBEEK             68.000,00 
2010 Commune DE MOLENBEEK-ST-JEAN           136.000,00 
2010 VILLE DE BRUXELLES         1.037.000,00 
2010 Adm. comm. WATERMAEL-BOITSFORT           142.800,00 
2011 VILLE DE BRUXELLES           845.750,00 
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Bijlage 4
 

Aantal toegekende premies in 2012

Voor 2012 bedraagt het aantal toegekende premies (situatie half no-
vember) :

Renovatiepremies : 1475

Gevelverfraaiingspremies : 408

Annexe 4

Nombre de primes en 2012

Sur 2012, à la mi-novembre, le nombre de primes octroyées s’élève 
à :

Réno : 1475

Façade : 408



— 258 —A-327/4 – 2012/2013 A-327/4 – 2012/2013

Bijlage 5

Aantal verkochte GOMB-woningen

2007 106

2008 176

2009 134

2010 388

2011 114

Annexe 5

Nombre de logements SDRB vendus

2007 106

2008 176

2009 134

2010 388

2011 114
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Bijlage 6

Wachttijd kandidaat-kopers GOMB

Het is niet mogelijk om een duur te plakken op wachttijd tussen de 
inschrijving op de lijst van geïnteresseerden voor de aankoop van een 
GOMB-woning en het ogenblik van effectieve uitnodiging voor een ver-
koop, omdat die termijn afhangt van de criteria inzake voorkeur en de aard 
van het door de kandidaat-koper gezochte goed (ligging, type woning, aan-
tal slaapkamers, ...).

Annexe 6

Temps d’attente candidat acquéreur SDRB

Il n’est pas possible de fournir un temps d’attente entre l’inscription 
sur la liste d’intérêt pour l’acquisition d’un logement SDRB et le moment 
ou l’on est invité à une vente car ce délai dépend des critères de préférence 
et du type de bien recherché par le candidat acquéreur qui s’inscrit (loca-
lisation, type de logement, nombre de chambres …)
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Bijlage 7

Lijst van erkende verenigingen van het Netwerk Wonen

– Une Maison en Plus

– Centrum voor Stadsvernieuwing (CSV)

– Centrum voor begeleiding en vorming van volwassenen (CBVV)

– RenovaS

– La Rue

– Buurthuis Bonnevie

– Comité Général d’Action des Marolles (CGAM)

– Samenleven

– Habitat & Rénovation

– Het Huis voor Stadsvernieuwing

Annexe 7

Liste des associations agréées Réseau Habitat

– Maison en Plus

– CRU

– CAFA

– Renovas

– La Rue

– Buurthuis Bonnevie

– CGAM

– Convivence

– Habitat et Rénovation

– Maison de la Rénovation
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Bijlage 8

Lijst van EFRO-projecten met hun budget

Annexe 8

Liste des projets FEDER et leur budget

 Tableau fi nancier des projets  Montants octroyés
 – –
 Financiële tabel van de projecten Toegekende bedragen

 AXE 1 Groupe d’opération 1.1 Porteur de projet  Ventilés Totaux
 – – – – –
 PIJLER 1 Actiegroep 1.1 Projectdrager  Spreiding Totaal

P11-01 Brusoc Brusoc            225.488,00  
    Brusoc         5.411.700,00 5.637.188,00 
P11-02 Port Sud Moulart         7.675.000,00 7.675.000,00 
 Zuidhaven
P11-03 Stimuler l’esprit d’entreprendre ABE            350.563,00
 Stimuleren van de ondernemingsgeest BAO
    Groupe One            159.310,50     
    ICHEC               82.010,50     
    LJE            101.160,50     
    UNIZO               88.523,00 781.567,50   
P11-04 Village Finance Village Finance            739.000,00  739.000,00   
P11-05 Brussels Green Fields IBGE/BIM         7.423.913,00     
    IBGE/BIM         7.531.322,00 14.955.235,00   
P11-06 Espace Lumière – Centre d’accueil d’entreprises AC Anderlecht         3.936.000,00 3.936.000,00
 Espace Lumière  – Bedrijvencentrum Gem. Anderlecht    
P11-07 Espace PME Paepsem SDRB/GOMB         5.029.087,00 5.029.087,00   
P11-08 Pôle d’activités économiques urbaines CPAS         8.947.372,00
 Pool voor stedelijke economische bedrijvigheid OCMW 
    CPAS/OCMW         1.830.902,00 10.778.274,00   

  Groupe d’opération 1.2
 Actiegroep 1.2      

P12-01 Brussels Greenbizz SDRB/GOMB       14.410.627,00  14.410.627,00   
P12-02 Bruxelles Ecopôle Agence Rég propreté         4.092.634,00 4.092.634,00
 Brussels Ecopool Agentschap Net-Brussel   
         
P12-03 Competenciecentrum Duurzaam Bouwen CSTC/WTCB         1.120.000,00 1.120.000,00   
P12-04 Plan stratégique ABE            400.000,00
 Strategisch Plan BAO     
    BE/LB            492.338,00     
    ABE/BOA            304.725,33     
    BE/LB            195.274,67     
    Groupe One            570.000,00   1.962.338,00 
P12-05 EMOVO Erasmus            475.000,00 475.000,00

TOTAL AXE 1    71.591.950,50
TOTAAL PIJLER 1 

    
 AXE 2 Groupe d’opération 2.1
 – –
 PIJLER 2 Actiegroep 2.1

P21-01 Agro - Parc - Abatan Abatan         4.554.835,00     
    Abatan         1.488.558,00     
    Abatan         1.435.674,00  7.479.067,00   
P21-02 Centre Mode Design Brussels Ville de Bruxelles         3.500.000,00  3.500.000,00
 Centrum Mode Design Brussels Stad Brussel 
P21-06 Marketing urbain ADT         3.175.660,00
 Citymarketing ATO
    ADT/ATO               51.000,00 3.226.660,00   
P21-07 Pôle d’innovation commerciale Atrium         1.940.000,00
 Commerciële innovatiepool
    Atrium         1.310.000,00 3.250.000,00   
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  Groupe d’opération 2.2
  –
  Actiegroep 2.2
       
P22-01 Crèche du quartier Gaucheret « Etoile du Nord » AC Schaerbeek         1.888.846,00 1.888.846,00
 Kinderdagverblijf Gaucheretwijk
 « Etoile du Nord »  Gem. Schaarbeek
P22-02 Créche « Maison Rouge » CPAS            820.725,00
 Kinderdagverblijf « Roodhuis » OCMW
    CPAS/OCMW            282.766,00 1.103.491,00   
P22-03 Crèche Verhaegen AC St-Gilles            611.111,00 611.111,00
 Kinderdagverblijf « Verhaegen » Gem. Sint-Gillis   
P22-04 Elmer in de Stad Elmer            160.325,00
 Kinderdagverblijf « Elmer in de stad »
    Elmer               71.900,00 232.225,00   
P22-05 Maison Communale Les Tulipes AC Anderlecht            288.000,00 288.000,00
 Gemeentehuis « Les Tulipes » Gem. Anderlecht 
P22-06 Milieux d’accueil de la petite enfance
 « Rives Ouest » AC Molenbeek         1.325.069,00 
 Dagopvangplaatsen voor kinderen « Westoevers » Gem. Molenbeek
    AC Molenbeek            360.972,79 1.686.041,79
  Gem. Molenbeek 
P22-07 Projet de crèche « Crèche Station » AC St-Josse          1.214.580,00           1.214.580,00
 Kinderdagverblijfproject « Crèche Station » Gem. Sint-Joost-ten-Node   
P22-08 CTA Automatismes industriels Serge Creuz            478.500,00 478.500,00
 Centrum voor Spitstechnologie –
 Industriële automatismen  
P22-09 CTA en électricité résidentielle et
 industrielle Arts et Métiers Ville de Bruxelles            476.500,00 476.500,00
 Centrum voor Spitstechnologie - Residentiële en
 industriële elektrische installaties Kunst en
 Ambachten Stad Brussel 
P22-10 CTA Energies vertes et renouvelables Inst. Notre Dame            476.500,00 476.500,00
 Centrum voor Spitstechnologie –
 Groene en hernieuwbare energie 
P22-11 CTA en infographie et en industries graphiques
 Arts et Métiers Ville de Bruxelles            476.500,00 476.500,00
 Centrum voor Spitstechnologie – Infografi e en
 grafi sche industrie Kunst en Ambachten Stad Brussel 
P22-12 CTA Fischer Frans Fisher            450.000,00 450.000,00
 Centrum voor Spitstechnologie – Fischer  
P22-13 CTA Puériculture et soins infi rmiers Collège LA Fraternité            474.595,00 474.595,00
 Centrum voor Spitstechnologie –
 Kinderverzorging en verpleegkunde 
P22-14 Espace Hôtelier Bellevue AC Molenbeek         2.750.000,00 2.750.000,00
 Hotelruimte Bellevue Gem. Molenbeek
P22-15 Extension Cenforgil AC St-Gilles         1.222.500,00 1.222.500,00
 Uitbreiding Cenforgil Gem. Sint-Gillis 
P22-16 Foresthoreca AC Forest            900.000,00 900.000,00
 Foresthoreca Gem. Vorst 
P22-17 Pôle de l’emploi et du développement
 économique AC Schaerbeek            500.000,00 500.000,00
 Tewerkstellings- en economische ontwikkelings-
 pool Gem. Schaarbeek

TOTAL AXE 2            32.685.116,79   
TOTAAL PIJLER 2    

AXE 3        
PIJLER 3

 Assistance technique           2.303.699,00 2.303.699,00   
 Technische begeleiding

TOTAL AXE 3        
TOTAAL PIJLER 3
    
TOTAL GENERAL   106.580.766,29
ALGEMEEN TOTAAL
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Bijlage 9

Evolutie van de investeringsuitgaven – kredieten B en E
binnen het huisvestingsbeleid

Annexe 9

Evolution des dépenses d’investissement – crédits B et E
dans les politiques du logement 

 AB/année – BA/jaar 2008 2009 2010 2011 2012 2013

25.005.20.01.51.11 € 6.666.000 € 6.666.000 € 7.166.000 € 10.963.000 € 16.297.000 € 16.297.000
25.005.20.02.51.11 € 4.500.000 € 1.500.000 € 1.500.000 € 18.000.000 € 28.293.000 € 38.059.000
25.005.21.01.81.21 € 30.336.000 € 80.336.000 € 34.030.000 € 24.030.000 € 20.207.000 € 15.301.000
25.005.21.99.81.21 € 0 € 0 € 0 € 10.000.000 € 8.297.000 € 26.830.000
25.007.20.01.51.11 € 34.373.000 € 34.373.000 € 34.373.000 € 21.780.000 € 26.238.000 € 37.166.000
25.007.20.02.51.11 € 0 € 0 € 0 € 2.764.000 € 0 € 0
25.008.20.02.51.11 € 0 € 0 € 850.000 € 1.269.000 € 170.000 € 0
25.008.35.02.52.10 € 0 € 0 € 0 € 0 € 361.000 € 1.361.000
25.008.39.01.51.12 € 0 € 0 € 0 € 0 € 1.300.000 € 829.000

 
Total – Totaal € 75.875.000 € 122.875.000 € 77.919.000 € 88.806.000 € 101.163.000 135.843.000 € 
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Annexe 10

Fréquentation  CIL

Nombre de visiteurs au bureau du CIL 

Absolu 2008 2009 2010 2011 2012 
janv 781 712 724 855 754 
févr 669 810 731 821 744 
mars 645 924 869 871 823 
avr 714 722 696 750 625 
mai 554 611 660 713 533 
juin 580 718 678 690 416 
juil 497 697 520 639   
août 441 598 625 634   
sept 787 779 904 922   
oct 926 749 792 797   
nov 664 637 692 615   
déc 465 514 524 523   
TOT 7723 8471 8415 8830 3895 
      

Cumulatif 2008 2009 2010 2011 2012 
janv 781 712 724 855 754 
févr 1450 1522 1455 1676 1498 
mars 2095 2446 2324 2547 2321 
avr 2809 3168 3020 3297 2946 
mai 3363 3779 3680 4010 3479 
juin 3943 4497 4358 4700 3895 
juil 4440 5194 4878 5339   
août 4881 5792 5503 5973   
sept 5668 6571 6407 6895   
oct 6594 7320 7199 7692   
nov 7258 7957 7891 8307   
déc 7723 8471 8415 8830   
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Nombre d'appels téléphoniques 

Absolu 2008 2009 2010 2011 2012 
janv 581 681 551 493 526 
févr 514 661 487 553 530 
mars 596 794 703 625 596 
avr 560 661 684 492 506 
mai 503 522 521 589 571 
juin 465 478 599 488 606 
juil 493 590 492 452   
août 477 619 535 520   
sept 670 631 544 553   
oct 740 513 549 554   
nov 562 576 421 509   
déc 429 485 438 475   
TOT 6590 7211 6524 6303 3335 

Cumulatif 2008 2009 2010 2011 2012 
janv 581 681 551 493 526 
févr 1095 1342 1038 1046 1056 
mars 1691 2136 1741 1671 1652 
avr 2251 2797 2425 2163 2158 
mai 2754 3319 2946 2752 2729 
juin 3219 3797 3545 3240 3335 
juil 3712 4387 4037 3692   
août 4189 5006 4572 4212   
sept 4859 5637 5116 4765   
oct 5599 6150 5665 5319   
nov 6161 6726 6086 5828   
déc 6590 7211 6524 6303   
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Nombre des mails totaux répondus  

Absolut 2009 2010 2011 2012 
janv 81 110 72 80 
févr 84 112 87 61 
mars 89 78 135 79 
avr 83 67 46 65 
mai 93 108 78 64 
juin 141 98 35 60 
juil 105 34 49   

août 117 70 68   
sept 124 97 44   
oct 132 66 68   
nov 77 55 58   
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déc 80 42 57   
TOT 1206 937 797 409 
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Cumulatif 2009 2010 2011 2012 
janv 81 110 72 80 
févr 165 222 159 141 
mars 254 300 294 220 
avr 337 367 340 285 
mai 430 475 418 349 
juin 571 573 453 409 
juil 676 607 502   
août 793 677 570   
sept 917 774 614   
oct 1049 840 682   
nov 1126 895 740   
déc 1206 937 797   
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Bijlage 10

Bezoeken WIC

Aantal bezoekers van het bureau van het 
WIC 

Absolute cijfers 2008 2009 2010 2011 2012 
Jan 781 712 724 855 754 
Feb 669 810 731 821 744 
Maa 645 924 869 871 823 
Apr 714 722 696 750 625 
Mei 554 611 660 713 533 
Junu 580 718 678 690 416 
Juli 497 697 520 639   
Aug 441 598 625 634   
Sept 787 779 904 922   
Okt 926 749 792 797   
Nov 664 637 692 615   
Dec 465 514 524 523   
TOT 7723 8471 8415 8830 3895 
      

Gecumuleerd 2008 2009 2010 2011 2012 
Jan 781 712 724 855 754 
Feb 1450 1522 1455 1676 1498 
Maa 2095 2446 2324 2547 2321 
Apr 2809 3168 3020 3297 2946 
Mei 3363 3779 3680 4010 3479 
Juni 3943 4497 4358 4700 3895 
Juli 4440 5194 4878 5339   
Aug 4881 5792 5503 5973   
Sep 5668 6571 6407 6895   
Okt 6594 7320 7199 7692   
Nov 7258 7957 7891 8307   
dec 7723 8471 8415 8830   
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Aantal telefoonoproepen 

Absolute cijfers 2008 2009 2010 2011 2012 
Jan 581 681 551 493 526 
Feb 514 661 487 553 530 
Maa 596 794 703 625 596 
Apr 560 661 684 492 506 
Mei 503 522 521 589 571 
Juni 465 478 599 488 606 
Juli 493 590 492 452   
Aug 477 619 535 520   
Sep 670 631 544 553   
Okt 740 513 549 554   
Nov 562 576 421 509   
Dec 429 485 438 475   
TOT 6590 7211 6524 6303 3335 

Gecumuleerd 2008 2009 2010 2011 2012 
Jan 581 681 551 493 526 
Feb 1095 1342 1038 1046 1056 
Maa 1691 2136 1741 1671 1652 
Apr 2251 2797 2425 2163 2158 
Mei 2754 3319 2946 2752 2729 
Jun 3219 3797 3545 3240 3335 
Juli 3712 4387 4037 3692   
Aug 4189 5006 4572 4212   
sept 4859 5637 5116 4765   
Okt 5599 6150 5665 5319   
Nov 6161 6726 6086 5828   
Dec 6590 7211 6524 6303   
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Totaal aantal beantwoorde mails 

Absolute cijfers 2009 2010 2011 2012 
Jan 81 110 72 80 
Feb 84 112 87 61 
Maa 89 78 135 79 
Apr 83 67 46 65 
Mei 93 108 78 64 
Juni 141 98 35 60 
Juli 105 34 49   
Aug 117 70 68   
Sep 124 97 44   
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Okt 132 66 68   
Nov 77 55 58   
Dec 80 42 57   
TOT 1206 937 797 409 
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Gecumuleerd 2009 2010 2011 2012 
Jan 81 110 72 80 
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Mae 254 300 294 220 
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Nov 1126 895 740   
dec 1206 937 797   
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Bijlage 11

Onbewoonde woningen binnen de sociale huisvesting

Annexe 11

Inoccupation dans le logement social

 Nombre de logements en rénovation
 –
 Aantal woningen in renovatie

      Total de
 Nombre de En A Projet a  logements Nombre % de 
 logements rénovation rénover elaborer Total inoccupés au total de logements 
 loués (1)  (*)  (**) et estimer  (2) 1er juin 2011  logements inoccupés
 – – – – – – – –
 Aantal In Te Project uit te Totaal Totaal # Totaal # %
 verhuurde renovatie renoveren werken en te (2) onbewoonde woningen onbewoonde
 woningen (*) (**) ramen  woningen  woningen
 (1)     op 1 juni 2011

2020 Foyer Anderlechtois 3291 192 11 9 212 212 3615 5,86
 Anderlechtse haard
2040 Les HLS d’Auderghem 739 38 0 0 38 38 773 4,92
 HLS van Oudergem
2050 La Cité Moderne 605 0 0 0 0 68 691 9,84
 De Moderne Wijk
2060 Floréal  561 52 75 15 142 164 731 22,44
2070 Le Logis 1015 0 1 0 1 1 1052 0,1
2100 Sorelo 1123 12 0 0 12 12 1142 1,05
2140 Le Foyer Bruxellois 2423 110 50 54 214 264 2882 9,16
 De Brusselse Haard
2160 Le Foyer Laekenois 2743 252 0 0 252 252 3006 8,38
 De Lakense Haard
2170 Assam 1179 12 3 0 15 15 1214 1,24
2190 Les Foyers Collectifs 432 1 3 0 4 4 443 0,9
2210 LOREBRU 1238 123 0 0 123 123 1415 8,69
2224 Cobralo 551 0 0 0 0 0 555 0
2225 Germinal 729 1 41 0 42 42 788 5,33
2227 Messidor 328 5 0 0 5 5 342 1,46
2229 Le Home Fam. Bruxellois 513 0 2 0 2 3 546 0,55
2270 Le Foyer Etterbeekois 827 44 44 48 136 164 989 16,58
2300 Ieder zijn Huis 941 153 1 0 154 154 1113 13,84
2310 Le Foyer Forestois 781 119 0 0 119 83 917 9,05
2320 Le Home 266 2 0 0 2 0 278 0
2330 Les Villas de Ganshoren 1229 20 16 1 37 67 1300 5,15
2400 Le Foyer Ixellois 1063 121 77 0 198 198 1256 15,76
2410 Le Foyer Jettois 1115 30 7 13 50 61 1259 4,85
 De Jetse Haard
2430 Le Foyer Koekelbergeois 481 25 0 0 25 21 511 4,11
 De Koekelbergse Haard
2500 Le Logt. Molenbeekois 3171 175 0 0 175 242 3459 7
2560 Le Foyer Saint-Gillois 1000 0 1 0 1 4 1070 0,37
2570 HBM de St.-Josse-ten-noode 683 65 33 0 98 98 797 12,3
 Goedkope woningen van Sint-Joost-
 ten-Noode
2580 Le Foyer Schaerbeekois 2136 53 1 0 54 54 2220 2,43
 De Schaarbeekse Haard
2620 Soc. Uccloise du Logt. 938 1 4 4 9 4 966 0,41
 De Ukkelse Maatschappij voor de
 Huisvesting
2650 Ville et Forêt 420 0 0 0 0 0 439 0
2700 Kapelleveld 733 0 0 0 0 0 742 0
2700 L’Habitation moderne 1703 51 12 0 63 172 1836 9,37
 De Moderne Woning
2705 Les Locataires Réunis 269 0 0 0 0 0 284 0
 De Verenigde Huurders
2710 S. Const. d’Hab. Soc.-WSP 653 42 0 0 42 42 685 6,13
 Bouw soc. won. St-Pieters-Woluwe

 TOTAUX/TOTALEN 35879 1694 382 144 2225 2567  

Données extraites d’une enquête informelle suite demande du Secrétaire d’Etat : non repris tel quel dans le rapport annuel de la SLRB.
Gegevens uit een informeel onderzoek in navolging van een vraag van de Staatssecretaris : niet als dusdanig opgenomen in het jaarverslag van de BGHM.
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Bijlage 12

Lijst van de gefi nancierde vzw ‘s – Opdracht 25 :
begrotingsjaar 2011 et 2012

AB 25.002.34.01.33.00

Annexe 12

Liste des ASBL fi nancées – Mission 25 :
exercice 2011 et 2012

AB 25.002.34.01.33.00

 Année  Engagement
 budgétaire Bénéfi ciaire Originel
 – – –
 Begrotings- Begunstigde Oorspronkelijke
 jaar  vastlegging
  
2011 Prorénovassistance 3.000,00
2011 ANLH 57.142,86
2011 SALS 9.056,00
2011 BXL Ville en santé 10.000,00
2011 ALTER ECHO 10.000,00
2011 ASSOC DE l’ECOLE OU 1.500,00
2011 Immeubles en fête 10.000,00
2011 La Rue 10.000,00
2011 CIRE 5.000,00
2011 La Samaritaine 6.500,00
2011 Samenlevingsopbouw 3.100,00
2011 Convivium 10.000,00
2011 Le Cairn 10.000,00
2011 L’Autre Lieu 5.000,00
2011 ULQN 9.653,78
2011 ULM 9.700,00
2011 De Boei 5.644,00
2011 Convivence 6.150,00
2011 FEBUL 24.100,00
2011 ULAC 27.388,97
2011 Buurthuis Bonnevie 12.500,00
2011 Equipes Populaires 1.500,00
2011 Union Locataires Marolliennes 2.178,45
2011 Ligue de familles 4.500,00
2011 Recyclart 2.000,00
2011 ULB 5.000,00
2012 Livingstones 55.000,00
2012 BXL Ville en santé 10.000,00
2012 IMMEUBLES EN FETE 7.500,00
2012 AGENCE ALTER 10.800,00
2012 RASSEMB.BRUX.POUR DROIT A L’HABITAT 9.914,00
2012 ASSOC. NAT. LOG. HANDICAPES 28.190,14
2012 PLATEFORME COMMUNITY LAND 110.000,00
2012 PLATEFORME COMMUNITY LAND 90.000,00
2012 UNION LOCAT. MAROLLIENNE 2.224,27
2012 SERV.D’ACCOMP.SOC.AUX LOCAT.SOCIAUX 12.500,00

AB 25.008.34.01.33.00
  
2011 AGENCE IMMOBILIERE SOCIALE QUARTIER 493.672,84
2011 AGENCE IMMOBILIERE SOCIALE BXL 522.706,04
2011 AGENCE IMMOBILIERE SOCIALE UCCLOISE 285.725,05
2011 ASIS- AGENCE SCHAERBEEKOISE IMMOBIL 337.849,68
2011 AGENCE IMMOBILIERE SOCIALE A JETTE 244.863,24
2011 BAITA 355.859,84
2011 HABITAT ET RENOVATION 413.461,60
2011 AGENCE IMMOB. SOCIALE HECTOR DENIS 273.727,28
2011 IRIS 291.105,20
2011 LE NOUVEAU 150 382.972,62
2011 LES TROIS POMMIERS 254.546,23
2011 LOGEMENT POUR TOUS 663.092,13
2011 AGENCE IMMOB.SOC.DE ST-JOSSE-T-NOOD 440.520,40
2011 AGENCE IMMOB SOC ST-GILLOISE 248.003,97
2011 AGENCE IMMOB.SOC.FREDERIC OZANAM 222.870,74
2011 AGENCE IMMOBILIERE SOCIALE Molenbeek 252.099,38
2011 AGENCE IMMOBILIERE SOCIALE DE WSL 449.087,77
2011 COMME CHEZ TOI 163.352,36
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2011 AGENCE IMMOB.SOC.WOLUWE-ST-PIERRE 236.541,27
2011 AGENCE IMMOBILIERE SOCIALE DELTA 174.492,14
2011 A.I.S.-AGENCE IMMOB.SOC.D’ETTERBEEK 117.490,95
2011 Intégra 23.265,28
2011 AIS de FOREST 42.150,00
2012 AIS Bruxelles 578.581,36  
2012 AIS Quartier 466.183,50  
2012 AIS Uccle 280.740,58  
2012 AIS Schaerbeek 350.643,52  
2012 AIS Jette 266.825,80  
2012 VZW BAITA 387.527,32  
2012 AIS Habitat et Rénovation 434.661,92  
2012 AIS Evere 314.660,69  
2012 AIS IRIS 460.328,02  
2012 AIS Le nouveau 150 372.314,98  
2012 AIS Les Trois Pommiers 237.596,15  
2012 AIS Logement pour Tous 669.659,90  
2012 AIS Saint-Josse-ten-Noode 576.094,50  
2012 AIS Thédore Verhaegen 246.433,74  
2012 AIS Frédéric Ozanam 235.546,93  
2012 AIS La Molenbeekoise 312.522,33  
2012 AIS Woluwe-Saint-Lambert 476.218,30  
2012 AIS Comme chez Toi 169.350,79  
2012 AIS Woluwe-Saint-Pierre 322.159,68  
2012 AIS Delta 196.143,76  
2012 AIS Etterbeek 170.025,75  

AB 25.008.34.02.33.00
  
2011 Asbl ASS. DES LO. DE MOLENBEEK / KOEKELBERG 58.692,00  
2011 Asbl CAFA 76.300,00  
2011 Asbl C.I.R.E. 90.707,00  
2011 Asbl CONVIVENCE 140.533,00  
2011 Asbl Centrum  DE BOEI 33.178,00  
2011 Asbl FÉD. BRUX. DE L’UNION POUR LE LOGEMENT 151.691,00  
2011 Asbl HABITAT ET RÉNOVATION  93.175,00  
2011 Asbl HABITER BRUXELLES 83.312,00  
2011 Asbl LA RUE 45.436,00  
2011 Asbl LE PROJET LAMA 74.240,00  
2011 R.B.D.H. 163.791,00  
2011 Asbl SOLIDARITÉS NOUVELLES 67.423,00  
2011 Asbl SOURCE 14.307,00  
2011 Asbl SYNDICAT DES LOC. DE LOGEMENTS SOCIAUX 215.555,00  
2011 Asbl UNION DES LOC. d’ANDERLECHT / CUREGHEM 98.542,00  
2011 Asbl UNION DES LOCATAIRES DE FOREST 93.665,00  
2011 Asbl UNION DES LOCATAIRES MAROLLIENNE 105.333,00  
2011 Asbl UNION DES LOCATAIRES DE SAINT-GILLES 42.266,00  
2011 Asbl UNION DES LOCATAIRES DE SCHAERBEEK 14.677,00  
2011 Asbl UNION DES LOCATAIRES QUARTIER NORD 80.880,00  
2011 Asbl LA VAGUE 20.351,00  
2011 Asbl L’AUTRE LIEU 13.645,00  
2011 Asbl FÉDÉRATION DES LOC. DU FOYER LAEKENOIS 48.183,00  
2011 Asbl Buurthuis BONNEVIE 44.379,00  
2011 Asbl COMITÉ DE LA SAMARITAINE 46.207,00  
2011 Asbl LE CAIRN 57.059,00  
2011 Asbl  CONVIVIUM 36.576,00  
2011 Asbl LHIVING 32.144,00  
2011 Asbl FAMI-HOME 78.287,00  
2011 Asbl SAMENLEVINGSOPBOUW BRUSSEL 52.070,00  
2011 Asbl CAP HABITAT 37.885,00  
2011 Asbl L’ÎLOT 32.144,00  
2012 ASSOC. LOCAT. MOLENBEEK KOEKELBERG 59.235,00  
2012 CIRE 95.817,00
2012 CONVIVENCE 146.781,65
2012 CAD - DE BOEI 37.709,35
2012 HABITER BRUXELLES 84.644,99
2012 LA RUE 50.162,49
2012 PROJET LAMA 75.427,36
2012 SOURCE D’ESPOIR 14.535,82
2012 UNION LOCAT. ANDERLECHT CUREGHEM 106.118,92
2012 UNION LOCAT. MAROLLIENNE 111.018,11
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2012 UNION LOCAT. SAINT-GILLES 42.761,82
2012 UNION LOCATAIRES SCHAERBEEK 14.911,56
2012 UNION LOCAT. QUARTIER NORD 86.174,18
2012 LA VAGUE 20.676,50
2012 L’AUTRE LIEU 13.863,78
2012 BUURTHUIS BONNEVIE 53.088,94
2012 COMITE DE LA SAMARITAINE 48.946,18
2012 CAIRN 57.059,00
2012 CONVIVIUM 41.161,22
2012 LHIVING 32.658,30
2012 FAMI-HOME 79.539,45
2012 UNE MAISON EN PLUS 16.147,00
2012 MAISONS D’ACCUEIL L’ILOT 32.658,30
2012 C.A.F.A. 77.520,77
2012 FEDERATION BRUXELLOISE UNIONS LOC. 166.118,06
2012 HABITAT ET RENOVATION 94.665,31
2012 RASSEMB.BRUX.POUR DROIT A L’HABITAT 166.412,05
2012 SYNDICAT LOCAT.LOG.SOCIAUX 219.003,43
2012 UNION LOCAT. DE FOREST 95.163,68
2012 FED. DES LOCATAIRES FOYER LAEKENOIS 44.431,02
2012 1 TOIT 2 AGES 16.147,00
2012 L’ATELIER DES DROITS SOCIAUX 68.501,54
2012 SAMENLEVINGSOPBOUW BRUSSEL 52.903,12
2012 COMPAGNONS DEPANNEURS 3.000,00

AB 25.008.34.03.33.00
  
2011 FEDAIS 150.000,00
2012 FEDAIS 150.000,00

AB 25.008.35.01.33.00

2011 CAFA 3.000,00
2011 CONVIVENCE 1.000,00
2011 FéBUL 1.000,00
2011 SYNDICAT LOCAT.LOG.SOCIAUX 1.000,00
2011 Cap Habitat 2.000,00
2012 CAFA 3.000,00
2012 FEBUL 2.250,00
2012 HABITAT ET RENOVATION 2.000,00
2012 RBDH 2.000,00
2012 SYNDICAT LLS 4.000,00
2012 UNION LOCATAIRES  DE FOREST 1.276,00
2012 FED DES LOCATAIRES FOYER LAEKENOIS 3.800,00
2012 COMPAGNONS DEPANNEURS 7.500,00

AB 25.008.35.02.52.10

2011 Livingstones 123.000,00
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Bijlage 13

Projecten voor sociale cohesie

Er zijn 21 projecten voor sociale cohesie; zij werden opgestart aan het 
begin van de derde legislatuur.

In 2011 werden de projecten voor het eerste geïndexeerd sinds 2008. 
De rest van de enveloppe van 1.800.000 €, hetzij 81.700 €, werd gewijd 
aan de fi nanciering van een opleiding voor de sociale werkers om het voor 
hen mogelijk te maken activiteiten te ontwikkelen die verband houden met 
het leefmilieu.

In 2012, indexering van de enveloppe met 2 %. 

In 2013, indexering van de enveloppe met 1,31 %.

Verdeling van de budgetten 2009 en 2010 tussen de 21 PSC

Annexe 13

Projets de cohésion sociale

Les projets de cohésion sociale sont au nombre de 21; ils ont été initiés 
au début de la troisième législature.

En 2011, les projets ont été indexés pour la première fois depuis 2008. 
Le reste de l’enveloppe de 1.800.000 €, soit 81.700 € a été affecté au fi -
nancement d’une formation destinées aux travailleurs sociaux afi n de leur 
permettre de développer des activités à thématique environnementale.

En 2012, indexation de l’enveloppe de 2 %. 

En 2013, indexation de l’enveloppe de 1,31 %.

Répartition des budgets 2009 et 2010 entre les 21 PCS

 PROJETS DE COHESION SOCIALE 
 – 2007 2009/2010 2011 2012
 PROJECTEN VOOR SOCIALE COHESIE

1. GOUJONS  100 300,00 103 400,00 105 700,00 107 577,00
2. BEMPT 61 300,00 63 200,00 64 600,00 65 723,00
3. ALBERT I 100 300,00 103 400,00 105 700,00 107 577,00
4. ESSEGHEM 61 300,00 63 200,00 64 600,00 65 723,00
5. REMPART DES MOINES                                     61 300,00 63 200,00 64 600,00 84 896,00
6. HOUTHULST 100 300,00 103 400,00 105 700,00 107 577,00
7. QUERELLE-POTIERS-VAUTOUR 144 800,00 149 400,00 152 700,00 155 436,00
8. EVERE 61 300,00 63 200,00 64 600,00 65 723,00
9. HUNDERENVELD 100 300,00 103 400,00 105 700,00 107 577,00
10. PETERBOS 61 300,00 63 200,00 64 600,00 107 577,00
11. VAL MARIE – VERSAILLES 100 300,00 103 400,00 105 700,00 107 577,00
12. HOF TEN BERG 100 300,00 103 400,00 105 700,00 107 577,00
13. RANSFORT 61 300,00 63 200,00 64 600,00 65 723,00
14. MARBOTIN  100 300,00 103 400,00 105 700,00 107 577,00
15. RADIS 61 300,00  63 200,00 64 600,00 65 723,00
16. MERLO 61 300,00 94 200,00 96 300,00 98 005,00
  + 30 000,00 
17. HELMET 61 300,00 63 200,00 64 600,00 65 723,00
18. LEOPOLD 61 300,00 63 200,00 64 600,00 65 723,00
19. QUARTIER NORD 61 300,00 63 200,00 64 600,00 65 723,00
20. BONCELLES ROLIN NOUVELLE      81 600,00    81 600,00          83 400,00 65 723,00

TOTAL/TOTAAL 1 630 350,00     1 681 000,00         1 718 300,00 1 790 730,00

 PCS Tx croissance

2009 1 681 000 € 
2010 1 681 000 € 0,00 %
2011 1 800 000 € 7,10 %
2012 1 836 000 € 2,00 %
2013 1 860 000 € 1,31 %

La marge dégagée en 2012 (les PCS nécessitent 1 790 000 € et la Ré-
gion a prévu 1 836 000 €), soit 46 000 € devrait permettre de fi nancer des 
activités à thématique environnementale. 

Le projet n’a pas encore pu démarrer pour diverses raisons (décès, 
diffi cultés à articuler les actions par rapport à l’IBGE).

L’évaluation des PCS a été fi nalisée en 2011. 5 PCS ont été identi-
fi és comme problématiques et ont fait l’objet d’un suivi plus poussé. Aux 
termes de ce suivi, le CA de la SLRB du 13 novembre a décidé que la 
convention du PCS d’Hof Ten Berg ne serait pas reconduite.

 PCS Groei %

2009 1 681 000 € 
2010 1 681 000 € 0,00 %
2011 1 800 000 € 7,10 %
2012 1 836 000 € 2,00 %
2013 1 860 000 € 1,31 %

De marge die in 2012 werd vrijgemaakt (de PSC behoeven 1 790 000 € 
en het Gewest heeft 1 836 000 € voorzien), hetzij 46 000 €, zou het mo-
gelijk moeten maken om de activiteiten te fi nancieren die verband houden 
met het leefmilieu.

Het project is nog niet van start kunnen gaan om verschillende redenen 
(overlijden, moeilijkheden om de acties te ontwikkelen ten aanzien van 
het BIM).

De evaluatie van de PSC werd beëindigd in 2011. 5 PSC werden ge-
identifi ceerd als problematisch en hebben het onderwerp uitgemaakt van 
een strengere opvolging. In navolging van deze opvolging, heeft de Raad 
van Bestuur van de BGHM op 13 november besloten dat de overeenkomst 
van het PSC « Hof Ten Berg » niet zal worden verlengd. 
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Annexe 15

Voici la liste des déplacements effectués dans le cadre des compéten-
ces qui me sont dévolues précisant, comme demandé, pour chaque desti-
nation, le coût pris en charge par les crédits de mon cabinet et ceux pris en 
charge par l’administration :

Il n’y a pas eu de déplacement à l’étranger pour l’année 2009.

Pour 2010 :

Madrid, 3 jours, 1.402,6 € à charge du cabinet et 2.114,80 € à charge de 
l’administration, Conférence : « how can social housing contribute to the 
2020 European Strategy », 2 personnes, événement international consacré 
à la durabilisation des politiques publiques en matière de Logement.

Amsterdam : 1 jour, 475 € à charge du cabinet, voyage d’étude ALS,
2 personnes, voyage organisé par l’Association du Logement social dans 
le cadre de sa mission de d’étude et de promotion de la politique du loge-
ment social menée par les organismes publics ou d’intérêt public.

Cannes, 3 jours, 57,29 € à charge du cabinet et 6.914,20 € à charge de 
l’administration, MIPIM, 2 personnes, salon des professionnels du loge-
ment.

Paris, 1 jour, 150 € à charge du cabinet, visite Paris-Boulogne dans le 
cadre des missions de l’ADT, 2 personnes.

Brescia, 3 jours, 466,15 € à charge de l’administration, 1 personne, 
CECODHAS, conférence « Le logement, les villes durables et la politique 
Européenne de cohésion ».

Tolède, 3 jours, 1.257,45 € à charge de l’administration, 3 personnes, 
Informal meeting of housing and urban development ministers.

Voici les mêmes informations pour 2011 :

Lille, 2 jours, 8.646 € à charge du cabinet, mise au vert du cabinet, 
39 personnes, formation du personnel du cabinet et journées d’études re-
latives à différents dossiers phares de la législature dans les matières qui 
relèvent de mes compétences.

Cannes, 3 jours, 5.102,48 € à charge de l’administration, MIPIM, 2 
personnes, salon des professionnels du logement.

Vienne, 3 jours, 2048,93 € à charge de l’administration, 3 personnes, 
Power House Europe - visite de logements sociaux passifs.

Bordeaux, 2 jours, 57,60 € à charge de l’administration, visite dans le 
cadre des missions de l’ADT, 1 personne.

2012

Pour 2012, seul deux voyages sont imputés à l’AB 25.001.08.04.12.11, 
pour un montant total de 3.765,00 € : 

– Cannes : Participation au MIPIM.

– Paris : réunion informelle avec la ministre du Logement. 

Il est à préciser qu’aucune invitation de journaliste n’a été prise en 
charge, que ce soit par le cabinet ou l’administration, dans le cadre des 
déplacements repris ci-dessus.

Bijlage 15

Onderstaand de lijst van de verplaatsingen die werden uitgevoerd in 
het kader van de bevoegdheden die mij werden toegewezen met voor elke 
bestemming de gevraagde precisering van de kosten die ten laste werden 
genomen door de kredieten van mijn kabinet en deze die ten laste werden 
genomen door de administratie :

Er waren geen verplaatsingen naar het buitenland in 2009.

Voor 2010 :

Madrid, 3 dagen, 1.402,6 € ten laste van het kabinet en 2.114,80 € ten 
laste van de administratie, Conferentie: « how can social housing contribute 
to the 2020 European Strategy », 2 personen, internationaal evenement toe-
gewijd aan de verduurzaming van het overheidsbeleid inzake huisvesting.

Amsterdam : 1 dag, 475 € ten laste van het kabinet, studiereis ALS,
2 personen, reis georganiseerd door de ALS (Vereniging voor Sociale 
Huisvesting) in het kader van haar studie- en promotieopdracht van het 
sociale huisvestingsbeleid dat wordt gevoerd door de openbare organismen 
of organismen van openbaar nut.

Cannes, 3 dagen, 57,19 €, ten laste van het kabinet en 6.914,20 € ten 
laste van de administratie, MIPIM, 2 personen, salon van de professionals 
van de huisvesting.

Parijs, 1 dag, 150 € ten laste van het kabinet, bezoek Parijs-Boulogne in 
het kader van de opdrachten van de ATO, 2 personen.

Brescia, 3 dagen, 466,15 € ten laste van de administratie, 1 persoon 
CECODHAS, conferentie « Le logement, les villes durables et la politique 
Européenne de cohésion ».

Toledo, 3 dagen, 1.257,45 € ten laste van de administratie, 3 personen, 
« Informal meeting of housing and urban development ministers ».

Onderstaand dezelfde gegevens voor 2011 :

Lille, 2 dagen, 8.646 € ten laste van het kabinet, groene teambuilding-
dagen van het kabinet, 39 personen, vorming van het personeel van het 
kabinet et studiedagen inzake de verschillende belangrijke dossiers van de 
legislatuur binnen materies die onder mijn bevoegdheid vallen.

Cannes, 3 dagen, 5.102,48 € ten laste van de administratie, MIPIM,
2 personen, salon van professionals van de huisvesting.

Vienne, 3 dagen, 2048,93 € ten laste van de administratie, 3 personen, 
Power House Europe – bezoek aan passieve sociale woningen.

Bordeaux, 2 dagen, 57,60 € ten laste van de administratie, bezoek in het 
kader van de opdrachten van het ATO, 1 persoon.

2012

Voor 2012, werden slechts twee reizen aangerekend op 
BA 25.001.08.04.12.11, voor een totaal bedrag van 3.765,00 € : 

– Cannes : deelname aan het MIPIM.

– Parijs : informele vergadering met de minister voor Huisvesting.

Er dient te worden benadrukt dat er geen enkele uitnodiging van een 
journalist ten laste werd genomen en dit noch door het kabinet noch door 
de administratie in het kader van de bovenstaande verplaatsingen.
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